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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Стенограмма телепередачи «Материк» «Состоится ли вновь 
Переяславская Рада? Проблемы и перспективы российско-
украинских отношений». 11 февраля 2004 г., ТВЦ
Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор журнала «Националь»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

СЮЖЕТ. Кадры к/ф «Богдан Хмельницкий», 1936 г. 
«Слушайте! Слава народу русскому, брату нашему, что подал нам руку в борьбе страшной. Скоро  

день настанет, соединится брат с братом. И не будет силы той, чтоб нас сломила. Не будет силы той, чтоб  
нас сломила».

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте в эфире программа «Материк». Вот уже два года, как мы выходим в эфир 
на канале ТВЦ. Первая наша программа была посвящена российско-украинским отношениям. Вот и сейчас мы 
решили вновь поговорить на эту тему, тем более есть повод – в январе, может быть, не так торжественно как 
раньше, мы отметили 350-летний юбилей Переяславской Рады - договора о союзе между Россией и Украиной. 
К сожалению, сегодня  оценка этого  договора не такая  позитивная,  как  была раньше.  Впрочем,  посмотрим 
историческую справку наших журналистов, а потом поговорим на эту тему.

СЮЖЕТ.  8  января  1654  года  в  городе  Переяславе  украинский  народ  во  главе  с  малороссийским  
гетманом Богданом Хмельницким и запорожским казачьим войском приняли присягу на верность русскому  
царю  Алексею  Михайловичу  до  скончания  века,  признав  свое  подданство  России.  Выступая  перед  Радой,  
Богдан  Хмельницкий  предложил  народу  самостоятельный  выбор  государя.  Под  свою  власть  украинцев  
неоднократно  призывали  турецкий  султан  и  крымских  хан.  Мог  простить  взбунтовавшихся  подданных  и  
король Польский, но ближе всех по духу оказался православный государь великой России. Украина, именуемая в  
документах той эпохи Малороссией, будучи польской провинцией, добивалась воссоединения с православными 
единоверцами  с  1624  года.  Украинский  народ  надеялся  обеспечить  себе  под  властью  России  положение  
свободного  населения,  избавиться  от  национального  гнета  и  религиозных  преследований.  Москва  
отказывалась от Малороссии, оправдываясь нежеланием вступать в войну с Польшей. Однако в результате 
семилетних переговоров два православных народа воссоединились. Вхождение Малороссии в состав России 
было  гармоничным  и  естественным  процессом.  Духовная  и  культурная  украинская  элита  считала  себя  
принадлежащей к русскому народу, а русский язык был систематизирован и кодифицирован в середине 17 века 
архитипографом  Киево-Печерской  лавры.  Первый  официальный  учебник  русской  истории  «Синопсис»,  
составленный  Киево-Печерским  архимандритом  Иннокентием,  утверждал  преемственность  Московского  
государства от киевского, а также национально-культурное единство малороссов и великороссов.

ВЕДУЩИЙ. Как всегда в студии наш постоянный эксперт, директор Института стран СНГ, депутат 
Государственной Думы Константин Федорович Затулин. 

ЗАТУЛИН. Здравствуйте.
ВЕДУЩИЙ. Гость нашей сегодняшней программы известный украинский публицист, один из лидеров 

украинско-национального движения Константин Петрович Бондаренко, или как говорят по-украински Кость 
Бондаренко. Здравствуйте, Константин Петрович.

БОНДАРЕНКО. Здравствуйте.
ВЕДУЩИЙ.  Мой первый вопрос  к  Вам.  Сегодня  некоторые  историки,  политологи,  исследователи 

отходят от традиционного понимания роли Богдана Хмельницкого и Переяславской Рады в истории русско-
украинского народа, в истории наших государств. Как Вы считаете, правомочна ли такая оценка?

БОНДАРЕНКО.  По-моему,  абсолютно  нормальный  процесс.  Каждое  поколение  пересматривает 
историю, пересматривает историческую концепцию, научные концепции, существовавшие ранее. Сейчас, как 
мне кажется, в самой Украине уже меньше истерии вокруг личности Богдана Хмельницкого. И то, как сейчас 
пытаются посмотреть на него, по-моему, это более объективный взгляд. Сейчас, например, кроме украинско-
российских  отношений  17  века  выделяют  украинско-шведские,  украинско-брандербургские,  украинско-
семиградские…

ВЕДУЩИЙ. Украинско-американских не выделяют? Нет?
БОНДАРЕНКО. Пока что еще нет.
ЗАТУЛИН.  Я  хочу  подхватить  тему,  и  сказать,  что  одним  из  выдающихся  новейших  историков 

Украины,  безусловно,  является  действующий  Президент  Украины –  Леонид  Данилович  Кучма.  Во  всяком 
случае, в своей книге «Украина не Россия» Леонид Данилович достаточно много внимания уделяет Богдану 
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Хмельницкому. И это не случайно. Дело в том, что тень Богдана Хмельницкого все время как бы нависает над 
украинским Президентом, ведь Богдан Хмельницкий не был лауреатом Ленинской премии, директором завода 
по производству ракеты СС-20 и вообще не был членом центрального комитета. Тем не менее, часть Украины 
при  Богдане  Хмельницком  объединилась  с  Россией,  а  при  Кучме  нет.  Весь  смысл  суждений  Леонида 
Даниловича в его книге сводится к тому, что Богдан Хмельницкий, будучи патриотом Украины, считал, что все 
средства хороши, даже объединение с Россией, для достижения украинской независимости. Условно говоря, 
Леонид Данилович, конечно, об этом не пишет, но я его так понял - Хмельницкий «держал фигу за пазухой» 
против  России  и  считал,  что  Россия  –  это  такой  неизбежный  кокон  для  того,  чтобы вылупилась  бабочка 
украинской независимости.

ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, Вы высказали, как видит фигуру Богдана Хмельницкого Леонид 
Кучма, а Вы то, как видите? Надо пересматривать прежние оценки?

ЗАТУЛИН.  Я,  прежде  всего  хочу  сказать,  что  некоторые  вещи,  сказанные  с  350-летием  и 
официальными  выступлениями  Леонида  Даниловича,  встречей  с  Президентом  России  Владимиром 
Владимировичем Путиным в Киеве, не выдерживают критики. Как сказал Леонид Данилович, это был договор, 
который каждый год должны были пересматривать, это якобы и было результатом Переяславской Рады. На 
самом деле – это неправда. В Переяславе войско запорожское, есаулы, полковники и сам Богдан Хмельницкий 
присягали на верность православному царю Восточному, как они говорили, до скончания века.

ВЕДУЩИЙ.  Понятно. У нас есть еще одна точка зрения на то, что происходило 350 лет назад. Это 
точка зрения одного из иерархов украинской Церкви. Телезрители, наверное, знают, что Украина не Россия, 
поэтому  там  несколько  православных  Церквей.  Это  очень  известный  на  Украине  человек  -  архиепископ 
Львовский  и  Галицкий.  Мы не  случайно  обратились  к  нему,  потому что  Галичина  и  Львов  –  это  центры 
украинского  национализма.  Так  вот  архиепископ  Львовский  и  Галицкий,  глава  богословской  комиссии 
украинской православной Церкви Московского Патриархата Августин. Послушаем его точку зрения, что мы 
называем Переяславской Радой.

СЮЖЕТ. Арихепископ Львовский и Галицкий Августин: Для меня, как для верующего человека, для  
духовного лица, как для гражданина, это неразрывно. Альтернативы быть не должно. И наш святой долг  
сохранить тот дух взаимопонимания, братства, который наши предки хранили и чем руководствовались. То,  
что у нас в Украине на деньгах есть портрет известного гетмана Мазепы, и это воспринимается, никто не  
возражает, громко не заявляет, я думаю, это Вам тоже о чем-то говорит».

ВЕДУЩИЙ. Как Вы можете прокомментировать, Константин Петрович, это заявление?
БОНДАРЕНКО. Я думаю, что просто-напросто надо поскорее избавиться от мифов, которые сейчас 

накоплены вокруг Переяславской Рады, как со стороны противников этого факта, так и со стороны тех, кто 
сейчас пытается представить Переяславскую Раду, как нечто…

ВЕДУЩИЙ. Константин Петрович, вот Вы сказали «мифов». Да? А каких мифов? Ну, хотя бы один, 
два.

БОНДАРЕНКО.  Вот,  например,  Константин  Федорович,  сказал  о  том,  что  Переяславская  Рада 
положила начало единства Украины и России, задекларировала единство. Фактически у нас нет документов, 
которыми мы могли бы оперировать.  Тем более,  что,  если  мы вспомним 1657 год -  последний год жизни 
Богдана  Хмельницкого.  Когда  Богдану  Хмельницкому  в  феврале  месяце  1657  года  сообщили  о  том,  что 
украинских депутатов не допустили на переговоры между Речью Посполитой и Московским государством, он 
сказал,  что  теперь  надо  идти  под  руку  либо  короля  шведского,  либо  под  скипетр  султана  турецкого,  т.е. 
фактически он собирался расторгнуть этот договор.

ЗАТУЛИН.  Меня волнует другой вопрос к нашему гостю. Сам факт, что Украина вошла в Россию, 
был  положительным  для  Украины,  для  украинского  народа,  для  украинской  культуры  или  он  был 
отрицательным?

БОНДАРЕНКО. Это исторический факт. С этого момента мы не можем говорить о том, что это либо 
только исключительно положительный, либо только отрицательный.

ЗАТУЛИН. То есть Вы против любого морализаторства?
БОНДАРЕНКО. Я против любого морализаторства.
ЗАТУЛИН. Скажем, гитлеровский рейх - это положительно или отрицательно?
БОНДАРЕНКО.  Вы понимаете,  слишком еще  живы воспоминания о  гитлеровском рейхе и  очень 

многое мы воспринимаем сейчас пока что еще сквозь призму сердца.
ЗАТУЛИН. Пройдет время, и мы начнем в рейхе улавливать какие-то положительные черты?
БОНДАРЕНКО. Обязательно, через несколько поколений найдутся те историки, которые попытаются 

это  сделать,  а  потом  начнется  переосмысление.  Что  касается  дальнейшей  истории  Украины  и  России, 
фактически можно говорить о том, что 340 лет проходило развитие бок о бок, проходило взаимоперетекание 
двух культур из одного государства в другое государство. С этого времени, я думаю, не надо резко говорить, 
что вот это только русский исторический деятель или культурный деятель, или писатель российский, а это 
только сугубо украинский.
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ЗАТУЛИН. Леонид Данилович в своей книге так и пишет, что надо теперь провести инвентаризацию. 
Многие исторические деятели должны были принадлежать не только истории России.  На самом деле,  они 
принадлежат истории Украины, надо их как-то поделить между собой и расселить по разным государственным 
образованиям, пусть задним числом.

БОНДАРЕНКО.  Я не считаю, что это правильно. Тем более, что вряд ли удастся как то поделить 
Гоголя, как то поделить Короленко,  Ахматову и т.д.  Мы жили в одном государстве,  у  нас была общая на 
некотором этапе история.

ЗАТУЛИН. На довольно длинном этапе.
БОНДАРЕНКО.  На довольно длинном этапе,  но в то же время было участие Украины в истории 

совместно с Австрией, Чехией, например, с частью Польши.
ЗАТУЛИН.  Министерство  иностранных  дел  Украины,  которое  лично мне  очень  близко  и  дорого, 

периодически выступает с какими-нибудь новыми концепциями положения Украины и политики Украины. Так 
один из  министров говорил о  том,  что  обозначает  на  Украине термин «стратегическое  партнерство» -  это 
значит, что Украина одновременно стратегический партнер Соединенных Штатов, России, Западной Европы и 
чуть ли не Китая, т.е. по всем азимутам. Я все-таки хотел бы, когда речь заходит об истории, надеяться, что 
никакой  равноценности  или однозначности  для  украинского  народа  в  украинско-бранденбургских  связях  и 
украинско-российских нет. Что при всем уважении к Бранденбургу и прочим векторам истории, на Украине 
совершенно  особый  смысл  имеет  Переяславская  Рада  и  отношения  с  Россией  до  Переяславской  Рады  на 
протяжении сотен лет и после нее.

ВЕДУЩИЙ.  Хорошо.  Ваши  точки  зрения  понятны.  Давайте  обратимся  к  другому  историческому 
персонажу, причем важному для нашей передачи. Сегодня, во всяком случае, лично для меня, важен не сам 
исторический факт, а его современная трактовка. Есть такой известный, не очень любимый в России, но раньше 
не очень любимый и на Украине персонаж – гетман Мазепа. Полтора года назад на Украине появляется фильм, 
достаточно  нашумевший.  В  России  его  мало  кто  видел,  но  уже  само  появление  вызвало  естественную 
отрицательную реакцию у нас в стране. Фильм называется «Молитва за гетмана Мазепу», где по сравнению с 
гетманом Мазепой Петр I не только деспот, но вообще какой-то извращенец. Причем одну из главных ролей 
сыграл бывший министр культуры Украины Богдан Ступка.

ЗАТУЛИН. Роль гетмана Мазепы.
ВЕДУЩИЙ.  Давайте  посмотрим кадры из  фильма,  потом я  попрошу участников  нашей передачи 

прокомментировать его.

СЮЖЕТ. Кадры из к/ф «Молитва за гетмана Мазепу», 1992 г.
«Мазепа: Спасибо тебе, великий тиран, за уничтожение украинской свободы! Я хочу поднять тост за  

то, что провозглашал тогда - за нейтралитет. Мы должны бороться не только со шведами, но и с поляками,  
и  с  русскими.  Мы  должны  защищать  нашу  власть,  наши  земли.  Две  великие  европейские  державы  
гарантируют нейтралитет, – Франция и Германия. 

Петр I: Ты нейтралитета захотел, независимости? Мало я тебя драл тогда под Очаковым? Я тебе  
пасть порву, пес смердящий…»

ВЕДУЩИЙ. Как вы вообще относитесь, не буду говорить о художественных качествах, к идеологии 
этого фильма, к трактовке того, что было раньше?

БОНДАРЕНКО. Вы знаете, я абсолютно не увидел никакой идеологии в этом фильме. Есть попытка 
просто-напросто  использовать  исторический  образ,  историческую  фигуру  для  создания  некоего  фильма  - 
возрождения жанра украинского поэтического кино, о котором очень много говорится в последнее время. Мне 
кажется, что автору это не очень удалось, более того, просто не удалось. 

Что касается гетмана Мазепы, его из украинской истории невозможно вычеркнуть. Вы говорили о том, 
что он был любим в Украине и не любим в России. А еще перед этим он был очень любим в России, он был 
одним из любимцев Петра I до 1708 года. Он был одним из ближайших сподвижников Петра I в начале XVIII 
века - до своего перехода на сторону шведского короля. Мне лично самому не до конца все ясно, почему он 
пошел именно на этот шаг, то ли им двигал только патриотизм, то ли им двигали какие-то политические цели и 
т.д.

ВЕДУЩИЙ. Но ведь только что Архиепископ Августин говорил о том, что портрет гетмана Мазепы 
изображен на украинских деньгах. Это уже оценка, которую украинское государство дало личности гетмана 
Мазепы.

ЗАТУЛИН. Он в пять раз дороже на деньгах, чем Богдан Хмельницкий.
БОНДАРЕНКО. Богдан Хмельницкий – это пять гривен, гетман Мазепа – это десять гривен. Там идет 

хронологический принцип.
А что касается позиции епископа Августина, я же говорил, он фактически сейчас выступал от имени 

части народа Украины, украинского народа, которая не воспринимает до сих пор гетмана Мазепу.
ЗАТУЛИН. Наш гость и в этом случае и в предыдущем придерживается позиции - в истории оценки 

неприемлемы. Я могу даже до некоторой степени разделить такой подход, хотя вижу, что все происходит в 
нынешней Украине с точностью до наоборот. И оценки иного характера сейчас расцвели довольно пышным 
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цветом именно  потому,  что  был политический  заказ.  Этот  политический  заказ  -  становление  независимой 
Украины - потребовал и продления задним числом истории Украины, и нахождения в истории собственных 
героев,  и,  я  бы  сказал,  одухотворения  образов,  которые  в  течение  долгого  времени  рассматривались 
исключительно с отрицательным знаком. Это то, что касается Мазепы.

Но давайте приведем аналогичный пример. Маршал Петен, один из героев Первой Мировой войны, во 
Второй Мировой войне возглавил марионеточное правительство Виши, был по итогам осужден, приговорен и 
казнен. Возникает вопрос, он в истории Франции с положительным знаком или с отрицательным?

Что касается  Мазепы,  то  Мазепа  –  знаковая  фигура,  безусловно.  А  его  помещение  на  украинской 
банкноте было очевидным вызовом всему предыдущему периоду совместной истории.

ВЕДУЩИЙ. Хорошо. Ваша точка зрения тоже понятна, Константин Федорович. Мне хотелось бы г-ну 
Бондаренко перед тем, как мы с ним попрощаемся, задать последний вопрос. 

Как Вы думаете, возможна ли в будущем новая Переяславская Рада между Украиной и Россией?
БОНДАРЕНКО.  Я думаю,  что  историки  будущего,  если  будут  рассматривать  последние события, 

события новейшей истории Украины, будут  рассматривать новый Переяслав,  наверное, события марта 2001 
года, когда в Днепропетровске президенты Украины и России встретились и провели ряд договоренностей, 
которые сейчас неукоснительно соблюдаются. А все остальное движение сейчас, которое происходит между 
Украиной и Россией вплоть до Единого экономического пространства и прочих дальнейших стратегических 
планов, все это как в кармане лежит в 2001 году.

ВЕДУЩИЙ.  Ваша точка зрения, Константин Петрович, понятна. Я хочу поблагодарить Вас, что Вы 
пришли на нашу передачу. Спасибо. До свидания.

Что  ж,  история  вещь  увлекательная,  но,  наверное,  надо  перейти  к  проблемам  более  практичным. 
Безусловно, столь разное отношение пусть даже к далекому историческому событию в России и в Украине не 
могло не сказаться  на межгосударственных отношениях.  Давайте  посмотрим,  как  развивались в  последние 
десять лет отношения между Украиной и Россией. Потом поговорим дальше.

СЮЖЕТ: После распада Советского государства территория суверенного украинского государства в  
четыре раза превысила земли Малороссии, вошедшие в состав России в 1654 году. Становление независимой 
Украины  сопровождалось  интенсивной  поддержкой  националистических  идей  и  антирусских  настроений.  
Несмотря на многократные заверения украинского президента Леонида Кучмы, до сих пор не подтвержден  
официальный статус русского языка, подвергаются грубым фальсификациям исторические факты. За 13 лет 
независимости на Украине было издано более 90 учебников истории. Согласно новым историческим версиям,  
все народные украинские герои сражались против России за суверенитет Украины, а многовековая борьба  
сплачивала  украинскую  нацию.  Православие,  ставшее  главным  аргументом  в  объединении  Малороссии  и  
России,  сегодня  подвергается  целенаправленному  преследованию  со  стороны  украинских  националистов.  
Националистическими боевиками за последние годы было захвачено более тысячи православных храмов. По  
наущению властей и при государственной поддержке создана раскольническая Украинская Церковь. 23 января,  
в день начала визита Президента России в Киев, Леонид Кучма демонстративно встретился с главой т.н.  
«Киевского Патриархата». Несмотря на то, что поддержка России крайне важна для президента Украины  
перед решающей схваткой за власть, от которой зависит не только политическая карьера, но и свобода  
Леонида Кучмы, в своей речи, посвященной Переяславской Раде, он заявил, что «…в Переяславе 350 лет назад 
решили, что русско-украинский договор должен возобновляться каждый год, чтобы стороны отслеживали и  
учитывали реалии времени». Грубо сфальсифицировав историю, Леонид Кучма, желая или не желая того, тем  
самым объяснил свое отношение к сегодняшним тактическим договоренностям с Владимиром Путиным.

ВЕДУЩИЙ.  У нас в студии новый гость программы, я хочу вам его представить. Это собственный 
корреспондент газеты «Голос Украины» Верховной Рады Украины, корреспондент в Москве Виктор Денисович 
Тимошенко.

Здравствуйте, Виктор Денисович!
Виктор Денисович, я бы хотел, что бы Вы коротко охарактеризовали сегодняшний этап российско-

украинских  отношений  и  украинско-российских  отношений,  то,  что  российские  политологи  называют 
оттенками русофобии в официальной украинской политике.

ТИМОШЕНКО. Я бы с этим не согласился. Недавно я был во Львове и слышал очень интересный 
анекдот.

«Во Львове обвалился балкон, убил человека. Идет старуха и говорит: вот москали строили так плохо 
дома, упал балкон и убил человека. Тут кто-то бабке подсказывает,  что это москаля убило. Так она тут же 
говорит: «Вот москалей во Львове развелось, некуда балкону упасть».

Что  касается  сегодняшних  проблем,  я  думаю,  сегодня  межгосударственные  отношения  России  и 
Украины  строго  регламентируются  многочисленными  законами,  договорами.  И  я  думаю,  что  они  сегодня 
равноправные, предсказуемые.  Это отношения двух цивилизованных государств,  которые выстраивают свои 
отношения на демократических, равноправных принципах.

ВЕДУЩИЙ.  Виктор  Денисович,  есть  ли  у  России  вина  за  то,  что  Украина  сегодня  больше 
ориентируется на Запад, на Европу, а не на Россию?
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ТИМОШЕНКО. Я не понимаю такую постановку вопроса. Россия, как и Украина, тоже ориентируется 
на  многие  центры  мировой  истории.  Россия  одинаково  дружит  с  Германией,  Францией,  США.  Проводит 
последовательную политику в отношении Азии. И упрекать Украину в том, что она формирует свою внешнюю 
политику на западном направлении и на восточном, на азиатском, я думаю, что это нонсенс.

ВЕДУЩИЙ. Когда Россия строит свою политику, скажем, отчасти прозападную, она не строит ее за 
счет Украины.

ЗАТУЛИН.  Украина  на  сегодняшний  день  не  скрывает  своего  желания  вступить  в  европейские 
структуры и, собственно говоря, не объясняет до конца России, до какой степени она ценит свое членство в 
Содружестве Независимых Государств, в различного рода договоренностях с Россией. Потому что вступление 
Украины  в  эти  структуры  приводит  в  реальности  к  тому,  что  всякая  попытка  интеграции  постсоветского 
пространства на этом, по крайней мере в отношении Украины, заканчивается.

Украина, конечно, не против того, что энергоносители на Украину поставляются по стабильным ценам, 
что она извлекает свои выгоды от соседства с Россией, что украинская рабочая сила находит в России работу и 
т.д.  Не  против  того,  что  она  присутствует  на  рынке  России,  т.е.  она  не  против  извлекать  выгоду  из 
экономических отношений. Но когда дело касается спорных вопросов, Украина в этом отношении привлекает к 
себе на помощь Запад, пытается противостоять России. Мы только что были свидетелями того, как Украина и 
Россия столкнулись в споре из-за Тузлы. А на самом деле, не из-за Тузлы, а из-за принципа использования 
Керченского пролива и Азовского моря. Напомню, что несколько раундов переговоров, (по-моему, 14) прошли 
безуспешно  до  начала  всякого  строительства  дамбы  в  направлении  Тузлы  именно  потому,  что  Украина 
отказывалась  подтвердить  или  отказывалась  принять  поддержанный  Россией  принцип  совместного 
использования Азовского моря и Керченского пролива.

ТИМОШЕНКО. Я совершенно не согласен со своим оппонентом, когда он говорит о том, что Россия 
делает  какой-то  ряд  преференций  Украине.  Украина  своим  законодательством  защищает  свои  интересы  и 
понимает, что этими самыми инвестициями Россия делает рабочие места на Украине, и правительство Украины 
это приветствует. 

ЗАТУЛИН. Я не думаю, что на Украине настолько правительство близоруко, чтобы отказываться от 
средств,  которые  в  них  вкладывают.  Но  когда  дело  доходит  до  проектов  крупного  содержания,  даже 
экономических, которые имеют геополитическое, стратегическое значение, например… 

ВЕДУЩИЙ. Соединение Керчи с Таманью, да?
ЗАТУЛИН.  Да.  Или,  например,  допустим,  газотранспортный  консорциум,  о  судьбе  которого  уже 

несколько лет пытаются договориться и каждый раз после переговоров объявляют на весь свет, что очередной 
прорыв достигнут в достижении договоренностей. Или, допустим, Единое экономическое пространство. То, о 
чем договаривались в начале 2003 года и то, что к концу 2003 года стало выглядеть пустой декларацией именно 
из-за  позиции Украины.  Украина  не  готова  к  тому,  чтобы создавать  совместное  с  Россией  экономическое 
пространство. Она стремится в другое пространство.

ТИМОШЕНКО. Я думаю, Константин Федорович, что не Украина не готова, а все страны, которые 
продекларировали - и Белоруссия, и Казахстан, и Россия - сегодня не готовы к тому, чтобы вступить в единое 
экономическое пространство. Это лозунг, что нужны единые деньги, единое законодательство.

ЗАТУЛИН. Когда речь заходит о НАТО, что требует унификации не только законов, но, я извиняюсь, 
стандартов вооружений, тут мы готовы. То, что требуется для вступления в Европейский Союз, мы опять же 
готовы, но если дело заходит о едином пространстве с Россией, тут  большие сложности, здесь надо много 
законов принимать. Это все хлопотно, много работать надо.

ВЕДУЩИЙ. Законодательство стран Европы более далекое от законодательства Украины, чем законы 
Российской Федерации.

ЗАТУЛИН.  Я просто хочу сказать, что тут очевидные предпочтения. Давайте не будем изображать 
НАТО как садово-огородное товарищество, в котором все участвуют, кто хочет входит, кто не хочет выходит и 
т.д. Совсем нет. НАТО - это военно-политический блок. 

ВЕДУЩИЙ.  В нашем сюжете журналисты рассказали, что в день только что состоявшегося визита 
В.Путина  в  Киев  Леонид  Данилович  Кучма  встретился  с  руководителем,  раскольнической  Украинской 
Православной Церкви. На мой взгляд, по крайней мере, это дипломатически не корректно.

ЗАТУЛИН. И вручил ему орден.
ВЕДУЩИЙ.  Почему  он  выбрал  этот  день?  Что  хотели  сказать  украинские  политики,  главный 

украинский политик российскому президенту и всей российское политике этим шагом, этим поступком?
ТИМОШЕНКО.  Я своим российским друзьям точно так же могу сказать: почему президент России 

так демонстративно встретился с представителями русской Православной Церкви в Киеве, имел с ними беседу? 
Это был шаг чисто политический и с той и с другой стороны. Я думаю,  что в эти религиозные дела  нам, 
светским людям, нечего вникать. Они сами разберутся.

ВЕДУЩИЙ.  Давайте  послушаем  мнение  архиепископа  Августина,  он  уже  давал  ответы  на  наши 
вопросы. Пусть религиозный деятель ответит на этот вопрос.
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СЮЖЕТ.  Архиепископ  Августин: Если  говорить  о  роли  раскола  филаретовского  в  судьбе  
национализма, то филаретовский раскол, он, скорее всего, подыгрывает и способствует национализму, чем 
его сам творит или образует.

Что касается  встречи  президента с  руководителем  филаретовского  образования,  его  мотивах  –  
случайность это или все-таки кто-то там из с советников так организовал, чтобы это было как раз во время  
визита  президента  православной  страны  на  Украину,  для  верующих  людей,  особенно  для  духовенства,  
епископата это значения не имеет.

ВЕДУЩИЙ. Видите,  Виктор  Денисович,  президенты  России  и  Украины  обмениваются  такими 
колкими и едкими ударами, назовем это ударами, или такими дипломатическими уколами. И я не думаю, что 
это способствует укреплению отношений между Россией и Украиной.

ЗАТУЛИН.  Корень истории раскола на Украине совершенно очевидный.  В связи с обособлением, 
достижением  независимости  Украины,  тогдашний  президент  Кравчук,  я  думаю,  имел  к  этому  прямое 
отношение, как, впрочем, и ко многому другому как бывший идеолог компартии Украины. У элиты созрело 
желание заиметь свою собственную домашнюю православную церковь, которая никак не была бы связана с 
Московским Патриархатом.  И  это  было вполне политическое  решение.  В  рамках,  в  логике  этого  решения 
состоялся  раскол,  который возглавил бывший теперь уже  с точки зрения нашего Патриархата,  митрополит 
Филарет. Наверное, всего этого не происходило бы, если бы Филарета не поддерживали бы в государстве. Тут 
уж вопрос не чисто религиозный, а вопрос на самом деле более политический, и связан с желанием иметь 
Церковь во  всех  отношениях руководимую из  Киева.  В то время как  к  Украинской Православной Церкви 
Московского Патриархата, которой принадлежит большинство приходов на Украине, есть некие претензии, что 
она  слишком  развивает  темы  общности  судеб  и  единства  Православия  и  всего  остального,  что  сегодня 
политически не модно в Киеве.

ВЕДУЩИЙ.  У нас буквально через месяц с небольшим выборы президента. Но выборы президента 
предстоят и в Украине. Виктор Денисович, какова, по Вашему мнению, роль России в политической жизни 
Украины в контексте предстоящих выборов президента?

ТИМОШЕНКО.  Я думаю, что Украина сама будет выбирать своего президента вне зависимости от 
политической ориентации: западной или российской. Украинская политическая элита всегда сходится в одном: 
высшая ценность – это идея государственности, сохранения украинского государства, и только в рамках этой 
государственности она состоялась как новая элита.

Я  скажу  только  о  своей  журналистской  братии.  Именно  после  90-го  года,  после  обретения 
независимости,  мои  коллеги  стали  ездить  в  Европу,  стали  собственными  корреспондентами  в  различных 
странах  мира.  Они  стали  получать  информацию,  открыли  много  интересных  проектов.  Они  себя  в  жизни 
реализовали. Я думаю, что это самое главное приобретение украинской элиты в целом. 

ВЕДУЩИЙ. Подводя итоги передачи, нужно сказать, что мы должны сделать все, чтобы отношения 
между Россией и Украиной стали еще чуть теснее и дружественнее.

ЗАТУЛИН. Я тоже хочу на этой же самой ноте, завершая программу, сказать, что как бы ни считал 
наш уважаемый собеседник, все-таки российское влияние на Украине в год выборов остается очень весомым. 
Пройдет  несколько  месяцев,  мы  с  вами  увидим,  что  представители  самых  разных  политических  сил  и 
кандидаты, которые соберутся в президенты Украины, обязательно найдут время для того, чтобы побывать в 
России и тем подтвердить то, что Россия имеет определенное влияние на Украину. А отношения с Россией 
всегда будут в центре украинской политики. Меня лишь удручает то, что празднование Переяславской Рады в 
связи с визитом Путина на том и завершились. По иронии судьбы начался «Год Польши на Украине»,  той 
самой  Польши,  от  которой  в  1654  году  украинские  земли  укрылись  в  составе  Московского  государства. 
Конечно, за это время и Польша, и Россия, и Украина стали другими. Наши отношения стали другими,  но 
ирония судьбы в этом определенно все-таки присутствует. 

ВЕДУЩИЙ.  Тем  не  менее,  поспорить  и  с  Константином  Федоровичем  Затулиным  и  Виктором 
Денисовичем Тимошенко, который был нашим гостем, со всеми участниками нашей передачи вы сможете на 
нашем сайте www  .  materik  .  ru  . А в программе «Материк» на канале ТВЦ мы, как всегда, встретимся опять через 
две недели.

Всего доброго, до свидания.

Мнение зрителя
31.01.2004 г., Москва

Уважаемый Константин!
28-го  числа  смотрел  передачу  «Материк»,  как  всегда  Вы  на  высоте  (эту  передачу  смотрю  всегда).  То,  что 

российская верхушка непоследовательна в деле защиты своих геополитических интересов (в отличие от Запада и его ТНК) 
думаю,  что  это  в  немалой  степени  связано  с  человеческим  фактором.  Не  так  много  в  российской  элите  людей 
прагматичных,  как  вы  или  Пушков  (впрочем  так  было  и  раньше).  Русский  человек  часто  по  натуре  добродушный, 
покладистый, легко позволяет даже порой всякой мелюзге сесть себе на шею. Как правильно Вы сказали, «мы стесняемся 
говорить о своих интересах. Кто такие чеченцы, что они буквально «оседлали» Москву в 1990-1993 годах? Почему был 
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избран Хасбулатов на пост председателя Верховного Совета? Сразу же перетащил сюда своих людей, свой клан, своих 
бандитов, которые сразу стали облагать «данью» всех и вся, ссылаясь на то, что их «власть посылает». У меня есть одна 
знакомая, подруга которой была предпринимателем средней руки (видимо работала неплохо). Нагрянули к ней чеченцы за 
«Данью»,  но  видимо  та  была  не  лыком  шита  и  «разбор»  перешел  на  высокий  уровень  –  она  попала  к  очень 
высокопоставленному лицу, чеченцу, который искренне выразил недоумение по поводу того, что та не желает отстёгивать 
«законную дань». Такое только в России может быть. Несколько раз звучало, что по хотению одной известной личности 
можно и гориллу поставить президентом. И ничего, никакой реакции. Попробуй такое сказать по армянскому TV; от офисов 
этой личности (какой бы ни был «крутой») рожки да ножки бы остались. Не так давно в Ереване в сквере на Театральной 
площади был установлен памятник композитору Арно Бабаджаняну, мягко говоря, не очень удачный. Мгновенно создалась 
революционная ситуация, похожая на времена февраля 1988 года по карабахскому вопросу. Власти мгновенно забегали, 
засуетились, памятник убрали; приняли соответствующие меры.

Азбучная истина, что власти позволяют себе то, что им позволяет общество. Не только чеченских, всякие могут 
уютно  устроиться  во  властных  российских  структурах,  в  т.ч.  и  свои  русские.  Совершенно  правильно  говорил  Сергей 
Глазьев, что неумение и нежелание защищать свои интересы – главная проблема русского общества. Даже не верилось, 
когда он говорил, что в каком-то российском городе жители чуть ли не просто вынуждены были как-то самоорганизоваться, 
чтоб  дать  отпор  чеченцам.  Где-то  читал;  какой-то  летописец  писал  о  своих  временах  (эпоха  Бориса  Годунова),  что 
«неправедные дела творились в государстве Российском, а подданные молчат как рыбы, и в этом зло великое». У Игоря 
Губермана было такое:

Сильна Россия чудесами
И не устала их плести.
Здесь выбирают овцы сами
Себе волков себя пасти.
Почти никто не хочет предпринять усилия для самоорганизации,  создания общин,  ячеек общества;  начиная с 

домовых комитетов.  Многие считают,  что  власти  должны заниматься всем и вся.  А сами ничего.  Чуть  что,  виноватый 
найдется.

Юрий Нагибин перед кончиной в одной публикации писал, что «главная вина русского народа в том, что он всегда 
безвинен в собственных глазах». Помню, я как-то вам писал; как-то мне приходилось общаться с людьми из РНЕ, просто 
поразился их ограниченности (хотя с кем я говорил, парень был прекрасный, самородок настоящий). Говорю, слушай одной 
пропагандой национального единства не достичь. Усилия надо направлять на самоорганизацию людей, координируя усилия 
ячеек-общин многого можно достичь. Без такой подпорки со стороны общества даже самый лучший президент бессилен 
перед бюрократией. Я даже целую программу разработал; что и как делать, как людей привлечь, как организоваться, как 
делать полезное дело. А у РНЕ довольно разветвленная структура, вполне это дело по зубам. В одной из встреч Денис 
даже  мне  сказал,  что  «планы  грандиозные».  В  переносном смысле  я,  действительно,  можно  сказать  разжевал  пищу, 
положил в  ром –  проглотить  только  надо;  просто  этим заниматься.  Кстати  многие  люди чувствуют,  что  без  взаимной 
поддержки без того, чтобы встать плечом к плечу ничего не получится. Правильно порой пишут, что в России нет общества, 
есть 150 млн. одиночек. Отсюда неверие в свои силы.

Возвращаясь  к  передаче  «Материк»,  хочу  сказать,  что  лишь  войдя  в  орбиту  возрожденного  российского 
государства (СССР) Грузия получила Абхазию, Южную Осетию, да и Батум. Дело в том, что Батум Грузия получила за счет 
ущемления армянских территориальных интересов. Любой армянский историк это вам подтвердит.  Армянская ССР была 
образована  2  декабря  1920  года.  В  ее  состав  вошла  вся  бывшая  Ереванская  губерния  со  всеми  ее  уездами  (в  т.ч. 
Нахичеванская область. и Сурмалинский уезд), часть Елизаветпольской губернии (Зангезур и Шамшадинский район), южная 
часть Тифлиской губернии (Лори). Карабах вошел в состав Азербайджанской ССР 28 октября 1920 года по соглашению 
между армянскими дешнеками   и Азербайджанским Ревкомом (был достигнут компромисс – в  состав Армении входят 
Нахичеван и Зангезур, в состав Азербайджана – Карабах).

Но в начале 1921 года турецкий войска стремились войти в Батум, чтоб присоединить к Турции. Они намеренно 
тянули подписание советско-турецкого договора в январе-феврале 1921 года, пока не займут Батум. Чтобы Батум достался 
Грузии, Сталин и Орджоникидзе предложили туркам обмен – Батум уступить Грузии, а взамен получить часть территории 
Армянской ССР – Сурмалинский уезд бывшей Ереванской губернии (Сурмалу ~ 4 тыс. кв.км, район по правому берегу реки 
Аракс с горой Арарат). Вот почему Турция получила общий участок границы с Азербайджанской ССР (Нахичеван перешел к 
Азербайджану по договору от 16.03.1920 года под давлением турецкой делегации. Договор для СССР был важен, чтоб 
вырваться из изоляции). 

Теперь,  если  Грузия хочет уйти  из  орбиты влияния  Москвы,  она,  как  минимум, должна создать для Армении 
льготный режим в Батумском порту, а не сдирать с Армении плату за транзит через свою территорию вдвое большую, чем с 
Азербайджана.  А максимум - уступить Батум Армении; ведь из-за Батума Армения потеряла часть территории с горой 
Арарат.  Кроме того Грузия должна дать обязательство не допускать на свою территорию баз НАТО после ухода двух 
российских баз в Батуми и Ахалкалаки (кстати исторической армянской области Джавахк, грузины переделали на свой лад 
Джавахетия, как многое другое: название армянской реки Храм, переделали в Храми, река Кур – в Куру; да и исторические 
памятники:  своими глазами видел в  Тбилиси  армянскую церковь  Нерашен,  а  стала  Норашени – «памятник  грузинской 
культуры»!! Хотя и так ясно, что многое сфальсифицировано, ведь Тифлис на 70% был армянским городом. Собственно и 
тюрки этим занимались: армянская река Агстев стала Агстафа, Аракс – Араз, город Гандзак – в Гянджу, Карвачар – в 
Кельбаджер и т.д.).

Ведь ясно, что в случае появления баз НАТО в Грузии там разместятся не американцы, а их сателлиты – турки. 
Получится, что Армения попадет в турецкое полное окружение, тем более, что этот Саакашвили в каком-то заявлении 
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Совету Европы обещал вернуть в район Ахалцыха 400 тысяч турок-месхетинцев. Если так дело будет, война Армении с 
Грузией  будет  неизбежной,  как  в  1918-1919  годах  (тогда  грузинские  меньшевики  предъявили  армянам  непомерные 
требования). Хоть не очень видно простым глазом, но есть у армян тайная неприязнь и к грузинам, тому много причин. 
Многие армяне считают грузин кое в чем даже хуже турок. Да и почему вообще абхазы, осетины и армяне должны входить в 
унитарную Грузию?

Не может не удивлять позиция Андрея Пионтковского в передаче «Материк». Создается впечатление, что сидит 
проводник интересов Запада; да и вообще порой его «Новая газета» такое себе позволяет, что впору руками развести. В 
одном из номеров газеты (читал своими глазами) Пионтковский обозвал обозревателя «Постскриптума» Пушкова ни более, 
ни менее как «трубадуром холодной войны». Странно, что тот (кстати, тоже участвовал в той передаче, как и Пионтковский) 
не отреагировал. Если, как писал в своей известной книге Павел Хлебников, на Западе Чубайса совершенно открыть и не 
таясь ТНК называют в России своим человеком, то не исключено, что и Пионтковский из того же теста. (Может от того, что 
«Новую газету» содержит фонд Сороса и газета вынуждена подлаживаться хозяину). Сталину такое и в дурном сне бы не 
приснилось.  Что  бы  о  нем  ни  говорили,  но  он  все-таки  создал  крепкое  государство,  промышленность  и  т.д.,  жестко 
отстаивал в международной политике государственные интересы. Абсолютно прав Виталий Третьяков, когда писал в своё 
время в «Независимой газете», что в ХХ веке Россия имела лишь двух лидеров, обладающих стратегическим мышлением – 
Ленин и Сталин. (Кстати говоря, Украина тоже заимела такую большую территорию, т.к. находилась в сфере интересов 
России, правда в отношении Украины несколько иная позиция нужна, кажется, я и об этом вам как-то писал). Кстати Сталин 
учитывал даже, казалось бы мелочи. Он знал о  трагедии, которая разразилась в начале 1918 года, когда после заключения 
мира с Германией через Северный Кавказ в Армению возвращались несколькими эшелонами армяне-военнослужащие. 
Поголовно все были истреблены чеченцами (ведь перемещались в вагонах, безоружные) с животной жестокостью, и не 
важно по наущению турецкой разведки или нет.

Очевидно, Сталин рекомендовал Берии использовать в деле выселения чеченцев 1944 года армянские части, 
которые по понятным причинам проявили большое усердие, а кое-где и переусердствовали. Собственно, так и им надо, 
сволочьё они настоящее. Весной 1994 года чеченцы Басаева воевали на стороне тюрок («азербайджанцев»), как говорится, 
«чеченцы и азербайджанцы – братья навек». Конечно «наследили» и в Карабахе. В одном из боев наши карабахцы отбили 
пленных, раненных срочно доставили в лазарет. Среди освобожденных наших армян была и девочка лет десяти - из глаз у 
нее торчали окурки сигарет. Где же «кавказская чеченская доблесть»? Суки! Правильно их выслали в 1944 году, как и татар, 
которые при попустительстве румынских властей в Крыму около 100 тысяч «русскоязычного» населения перерезали за 
время войны. Ну да бог с ними!

Кстати! Я вас видел на спектакле «Посвящение Еве» с участием Ланового 18 января, в воскресенье. Был приятно 
удивлен, что находится время для посещения театра. В театре им. Евгения Вахтангова это один из лучших спектаклей. А 
среди комедий лучшая «Будьте здоровы» с участием Шалевича.

В один момент хотел к Вам подойти, но постеснялся.  Очень рекомендую Вам посмотреть комедию «Страсти по 
Торчалову», которая идет в театре на Малой Бронной (в феврале будет идти 25-го числа, это попадает на среду, кажется). 
Наверное, это один из лучших спектаклей, что я видел в Москве. По разворачивающимся действиям сразу понимаешь, что 
Торчалов – это Чубайс (и актер играет соответствующий, рыжий, - актер Вавилов). И комедия смешная и философский 
глубинный смысл. Вкратце – люди из разных эпох (в т.ч. из 19-го века); после смерти из-за своих грехов попадают в кое-
какое неприглядное место. Чтоб пойти по второму кругу жизни должны вспомнить свой грех. Не буду пересказывать, вещь 
мировая. Как ни крути, ничто никуда не исчезает, ни плохие поступки, ни хорошие. Человек получает свое, что заслуживает 
не  в  этой  жизни,  так  в  следующей,  в  другой  субстанции.  У  Циолковского  была  догадка,  что  после  смерти  люди  в 
бестелесности носятся в пространстве,  особенно их души плотным кольцом окружают Луну; от которого идет большое 
влияние на людей. Вот почему люди порой не понимают мотивации своих поступков. В общем, как говорится легче создать 
мир, чем его понять.

С уважением,
Левон Матинян
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Аджарский детектив-2

01.02.2004 г., Национальная Информационная группа
Беседовала Светлана Лыжина 

Новости  из  Батуми  все  больше  напоминают  фронтовые  сводки.  Чуть  ли  не  каждый  день  в  Аджарии  звучат 
провокационные  заявления  сторонников  Саакашвили,  происходят  уличные  столкновения.  Сообщается  о  движении 
грузинских войск вдоль границы, о том, что руководство Аджарии вооружает народ. Означает ли это, что свое правление 
новый грузинский лидер решил начать с новой гражданской войны? Устоит ли Аслан Абашидзе? Какую позицию в этом 
конфликте  должна  занять  России.  На  эти  вопросы NewsInfo  отвечает  заместитель директора  Института  стран  СНГ 
Владимир Жарихин...

NewsInfo:  Саакашвили обещал обеспечить Грузии единство и благополоучие. Разве его политика в отношении 
Аджарии способствует достижению заявленных целей?

Владимир  Жарихин:  Тут  другое.  Репутация  "революционера  с  розами"  хороша  на  экспорт.  Внутри  страны 
Саакашвили необходимо заявить себя в качестве жесткого президента. Абхазия и Южная Осетия ему явно не по зубам. Там 
люди привыкли к оружию, привыкли себя защищать. Аджария, до сих пор не доводившая борьбу с Тбилиси до прямого 
вооруженного  противостояния,  намного  более  уязвима.  Хотя и здесь Саакашвили пока  старается использовать  ресурс 
"оппозиции",  находящейся в самой Аджарии -  постоянные провокации, оскорбительные заявления. Абашидзе пытаются 
спровоцировать  на  насилие.  Пока  ему  удается  находить  тонкую  грань,  за  которой  начнется  массированная 
информационная,  а  потом и вооруженная атака на его республику.  Абашидзе -  очень опытный политик.  Он постоянно 
делает какие-то символические уступки - участвует в выборах, в инаугурационных торжествах, признает новый грузинский 
флаг. Этими мелочами он платит за сохранение контроля над республикой и хоть какой-то стабильности. А Саакашвили по 
своей природе мелкий политический авантюрист, к тому же не самостоятельный в своих действиях. Такие, как он, очень 
опасны.

NewsInfo:  Последнее  обострение  отношений  между  Тбилиси  и  Батуми  ни  как  не  связано  с  визитом  Колина 
Пауэлла?

Владимир Жарихин:  Наши грузинские  друзья,  в  силу особенностей  национального  характера,  склонны сильно 
преувеличивать роль и место Грузии в современной истории. У Пауэлла много других значительно более важных проблем. 
А все, что касается Грузии, он решает не в Тбилиси, а в Москве с Путиным. Тот же вопрос о ликвидации российских баз. 
Поэтому я не думаю, что Саакашвили провоцирует Абашидзе по прямой указке Пауэлла. У американцев есть один большой 
стратегический интерес - они хотят, чтобы их сателлит надежно контролировал обстановку на своей территории. Мелкими 
вопросами технического характера американцы не занимаются - дают Саакашвили возможность выслужиться. Что греха 
таить, Соединённые Штаты в значительной степени контролируют ситуацию в Тбилиси, но если бы тактику в отношении 
Абашидзе выбирали они, то я не думаю, что эскалация насилия - это то, что им нужно. Скоро выборы. Хватит им пока 
Ирака,  еще  одна  головная  боль  им  ни  к  чему.  
NewsInfo:  Вы  полагаете,  что  Абашидзе  все  еще  контролирует  ситуацию  в  своей  республике?
Владимир Жарихин: Безусловно. Думаю, что Саакашвили, в общем-то, понимает, что быстро "сковырнуть" Абашидзе ему не 
удастся. Так что пока действия грузинского президента - не более, чем демонстрация "крутости" и "президентства", если 
можно так выразиться. При этом Саакашвили, очевидно, понимает, что демонстрация эта не слишком удачная. 

NewsInfo: Возможны ли со стороны российской дипломатии какие-то заявления в поддержку Абашидзе? И важны 
ли эти для него заявления?

Владимир Жарихин: Россия не может занимать нейтральную позицию в этом вопросе хотя бы потому, что там 
находится российская база. Особенность этой базы в том, что российскими гражданами там являются только офицеры. 
Весь обслуживающий персонал -  это вольнонаёмные граждане Грузии и жители Аджарии. Так что, аджарский кризис к 
России имеет самое прямое отношение. Но, я думаю, для каких-либо официальных заявлений пока оснований нет.

NewsInfo: А может ли обострение ситуации вокруг Аджарии как-то повлиять на сроки вывода российских баз с 
территории Грузии? 

Владимир Жарихин: Вряд ли. Соединённые Штаты, конечно, говорят: хорошо бы России вывести свои базы в 
соответствии со Стамбульскими договорённостями. Но никаких жестких формулировок пока не звучит. По этому мелкому 
поводу американцы с нами ссориться не собираются. Военные базы в Грузии - это второстепенное направление российско-
американских отношений. Конфликт по этому вопросу сейчас не выгоден американской стороне. Буш и Путин находятся в 
предвыборной ситуации. Российско-американские отношения в такие моменты очень важный фактор. Так что и обсуждение 
противоречий по базам будет проходить в другой "предвыборной логике" и решаться этот вопрос будет не изолировано, а в 
одном "предвыборном пакете".  Я  недавно  приехал из  США и  могу  вам сказать,  что  отношения "Буш-Путин"  являются 
важным фактором в уже раскручивающейся, очень сильно раскручивающейся, избирательной кампании в США.

NewsInfo: Саакашвили амнистировал сторонников Звиада Гамсахурдии. Для чего?
Владимир Жарихин: Думать, что Саакашщвили - наследник Шеварднадзе, на мой взгляд, - большое заблуждение. 

Сам Саакашвили с такой оценкой не согласен.  Безусловно, он -  прямой политический наследник Звиада Гамсахурдия. 
Поэтому амнистируя звиадистов, он поступает вполне логично.

NewsInfo:Но  многие  звиадисты  сидели  в  тюрьмах  за  уголовные  преступления  -  это  организация  с  ярко 
выраженным экстремистским уклоном …
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Владимир Жарихин: Так ведь "Национальный фронт", который привел к власти самого Саакашвили, тоже является 
экстремистской организацией. Не надо это забывать.

NewsInfo: Саакашвили может использовать амнистированных звиадистов как ударную силу против Аджарии?
Владимир Жарихин: Вполне. Звиадисты сейчас заинтересованы в обострении обстановки. В принципе, освободить 

преступников в  надежде,  что  они будут  действовать  в  том,  направлении,  которое им "порекомендуют" -  единственный 
реальный инструмент силового давления,  находящийся в руках Саакашвили. Ведь, на самом деле, в Грузии ничего не 
изменилось со времён Шеварнадзе - руководство с грехом пополам контролирует Тбилиси и его окрестности. И трудно 
сказать, будет ли эта власть когда-нибудь контролировать всю Грузию.

Развитие России как центра восточно-христианской цивилизации - 
это ее путь в условиях глобализации 

03.02.2004 г.,  ИТАР-ТАСС
О месте  России  и  православия  в  современном переустройстве  мира  размышляли сегодня  ведущие 

российские  политики  и  государственные  деятели  в  Троице-Сергиевой  лавре.  Здесь  проходит  Всемирный 
Русский народный собор на тему "Россия и православный мир".

Первый заместитель председателя федерального собрания РФ Любовь Слиска считает, что "развитие 
России  как  центра  восточно-христианской  цивилизации  -  это  путь  страны  в  условиях  глобализации". 
Необходимо,   по  ее  мнению,  сохранить  самобытность  государства.  Будущее  России,  считает  она,  "это 
целостное государство на основе тысячелетней православной культуры".

Губернатор Свердловской области Эдуард Россель также озабочен, "как приумножить национальную 
самобытность  перед  лицом  мировой  интеграции".  По  его  мнению,  настала  пора  "подвергнуть  тенденции 
развития России духовному осмыслению и обновлению".

Руководитель Института стран СНГ Константин Затулин считает, что "на пространстве бывшего 
Советского Союза незаменимая объединяющая роль принадлежит Русской православной церкви".

Праздник послушания Владимира Лукина. «Яблоко» идет во 
власть, разменяв собственную значимость на президентское 
благоволение

04.02.2004 г., Независимая газета
Александра Самарина 

Вслед  за  Игорем  Артемьевым,  в  конце  прошлой  недели  утвержденным  на  пост  заместителя  главы 
Минэкономразвития,  к  высокому  правительственному  назначению  готовится,  как  стало  известно  «НГ»,  другой 
основоположник партии – Владимир Лукин. Как свидетельствуют источники в Кремле, заманчивое предложение сделано 
было во время недавней встречи основоположника «Яблока» с президентом. Помощники экс-вице-спикера Госдумы факт 
его трудоустройства не признают, но и не отрицают. Сам Лукин попросил своего пресс-секретаря передать «НГ», что болен 
и не сможет разговаривать до конца недели. Тем не менее большинство его однопартийцев уже слышали о новой миссии 
Лукина, но отказываются о ней говорить до издания соответствующего распоряжения. В Кремле «НГ» также подтвердили, 
что Лукин получил предложение, связанное с близкой ему международной проблематикой, – и взял несколько дней на 
раздумье. 

Казалось бы, зачем Кремлю тянуть во власть политика-оппозиционера, пик карьеры которого – в прошлом, да еще 
представляющего  партию  «господина  Бойкота»?  Не  есть  ли  это  знак  всем  лояльным  либералам?  Полюбите  нас 
черненькими,  принимайте  режим  таким,  каков  он  есть,  –  и  вас  не  забудут,  говорит  Кремль.  Не  оставят  на  обочине 
исторического процесса. Люди правых убеждений должны помнить: каждому найдется дело по душе. При условии, конечно, 
полного послушания. 

И стало быть, не зря лидер «Яблока», несмотря на многочисленные заявления по поводу недемократичности 
прошедших и предстоящих выборов, остается в русле позитивных отношений с Кремлем. Не зря Явлинский так жестко 
выступил  против  бывшей  соратницы  по  коалиции  Ирины Хакамады,  категорически  запретив  своим однопартийцам ее 
поддерживать. И недаром он так долго нахваливал внешнюю политику Владимира Путина. 

Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ,  считает,  что  Лукину  самое  место  –  в  российском 
внешнеполитическом ведомстве: «Я бы сказал, что он ничем не отличается от большинства тех, кто работает сегодня в 
МИДе,  и  политика  его  на  дипломатическом посту  тоже  ничем особенным  бы не  выделялась».  Надо  сказать,  что  все 
опрошенные «НГ» эксперты «трудоустраивали» Лукина в области внешней политики. Правда, на различных должностях. 
Затулину,  к  примеру,  видный  «яблочник»  видится  полномочным  представителем  России:  «Есть  такие  должности,  и 
особенно  послов  за  рубежом,  где  все  настолько  запущенно  и  испорчено,  что  приход  туда  более  здравомыслящего 
человека, такого, как Лукин, мог бы быть полезен. И думаю, что Лукин мог бы поработать ну хотя бы послом на Украине». 

А вот коллегу Лукина по «Яблоку» Виктора Шейниса, одно время предлагавшего выдвинуть Лукина кандидатом от 
демократических сил на пост президента, свежее назначение не радует: «Предлагая Лукина (на пост президента. – «НГ»), я 
имел в виду его роль в развитии последующих событий в демократическом движении России. Если Лукин будет назначен на 
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какую-то работу,  связанную с пребыванием за границей,  или вообще на  государственный пост,  который предполагает 
приостановление членства в партии, я буду огорчен. Потому что, на мой взгляд, как лидер, назначенный президиумом 
«Яблока» в шестерку для переговоров с СПС, Лукин мог бы сыграть ключевую роль в консолидации демократических сил». 
Одновременно Шейнис готов поздравить «наше внешнеполитическое ведомство, поскольку Лукин – человек,  во-первых, 
широко  образованный,  во-вторых,  квалифицированный,  имеющий  опыт  работы  с  иностранными  представителями  и 
блистательно этот опыт реализовавший в то время, когда он был послом в США». При этом собеседник «НГ» уверен, что 
наиболее подходящей должностью для Лукина окажется та, что предоставит ему больше самостоятельности, «при которой 
между ним и, скажем, министром иностранных дел стояло бы как можно меньше чиновников. Я вижу его прежде всего как 
самостоятельную фигуру. Скажем, в роли спецпредставителя при президенте – это лучше, чем любое, даже самое высокое 
мидовское назначение». 

В МИД Лукина «определил» и зампред СПС Борис Надеждин. Уточнив при этом:  «Я думаю, что все-таки это 
должно  быть  связано  с  Европой,  с  США  или  с  теми  организациями,  в  которых  решающее  слово  принадлежит 
демократическим  движениям...  Потому  что  Лукин  твердо  ориентирован  на  вхождение  России  в  сообщество 
демократических  государств.  Имея  огромный  опыт  в  сфере  международных  отношений,  он  может  занять  в  МИДе 
практически любой пост. А вообще он послом в Америке был. Я думаю, возникнет что-то, связанное с этим». 

Есть веские основания полагать, что нынешнее (возможное) назначение Кремля во многом – имиджевое. Никто из 
собеседников  «НГ»  не  ставил  под  сомнение  высокие  морально-нравственные  качества  Владимира  Лукина.  Вероятно, 
президентское окружение решило заодно немного поправить собственную репутацию, облагородить облик страны – и не 
только  в  глазах  отечественных  демократов,  но  перед  лицом  либерально  настроенной  мировой  общественности.  «У 
Владимира Петровича, – сказал в беседе с обозревателем «НГ» председатель президиума Совета по внешней и оборонной 
политике Сергей Караганов, – есть несколько замечательных качеств. Во-первых, он приличный человек. Плюс он – человек 
глубоко демократических убеждений. Наконец, он крайне уважаем как в России, так и в мире. Ему подойдет должность 
любого посла. Или любая должность в гуманитарной сфере. Я думаю, он был бы хорош, в частности, в сфере культуры. В 
МИДе, к примеру, на должности спецпредставителя он очень был бы хорош по определенным вопросам, связанным с 
гуманитарными или иными проблемами. Например, правозащитными». 

Кстати,  активно  трудоустраиваются  во  властные  и  околокремлевские  структуры  и  другие  активисты  партии 
Явлинского. Так, буквально на днях пресс-секретарь «Яблока» Максим Забелин переехал из партийного штаба в один из 
офисов «Газпрома»: он стал PR-директором радиодома «Газпром-Медиа». Так что заявление Владимира Путина о том, что 
интеллектуальные ресурсы проигравших выборы либералов будут  востребованы, не остались пустым обещанием – по 
крайней мере в отношении лояльных «яблочников».

Потомственный президент
05.02.2004 г., Национальная Информационная группа

Впервые после  избрания  Москву  с  трехдневным визитом посещает  новый  президент  Азербайджана,  бывший 
москвич Ильхам Алиев. Посрамив скептиков, считавших, что ему не удастся сохранить стабильность в республике, Алиев-
младший полон решимости доказать, что и в отношениях с Россией он способен стать достойным приемником своего отца. 
Руководитель Кавказского отдела Института стран СНГ Михаил Александров в интервью NewsInfo, подчеркнул, что, в 
отличие  от  нового  президента  Грузии,  Ильхам  Алиев  не  является  "человеком  США".  Это  обстоятельство  делает  его 
искренним другом России…

NewInfo:  До президентских выборов в Азербайджане много говорилось о том, что США имеют там "жизненно 
важные интересы". Сейчас же очевидно, что все внимание американцев сосредоточено на Грузии. Азербайджан перестал 
их интересовать?

Михаил Александров: Разумеется, не перестал. Азербайджан для Америки намного важнее Грузии. Во-первых, 
это регион, через который можно контролировать Каспийский сектор и, в первую очередь, нефтепровод "Баку - Джейхан". 
Вторая причина - соседство Азербайджана с Ираном. Иран - главный пункт в "оси зла". Американцы вынашивают планы 
военной  операции  и  Азербайджан  для  них  -  идеальный  плацдарм.  Кроме  того,  американцы  планируют  разместить  в 
Азербайджане базы электронного слежения. Эти базы будут контролировать весь Каспийский бассейн, Иран, а также наш 
Северный Кавказ.

NewInfo: Чем при этом рискует Азербайджан?
Михаил Александров: Я уже объяснял азербайджанским журналистам, что, как только они допустят размещение 

у себя американцев, то это немедленно приведет к ослаблению власти Алиева, и,  возможно, даже к смене правящего 
режима.

NewInfo: Почему?
Михаил Александров: Потому что Алиев не является "человеком США"! Вы посмотрите, что там происходило во 

время президентских выборов. В Азербайджане была реальная конкурентная борьба за пост главы государства. Алиев в 
этой борьбе законно победил. Оппозиция была разочарована результатами голосования и устроила провокацию в Баку. 
Алиев продемонстрировал, что власть он держит в руках крепко, и приструнил провокаторов. Казалось бы, какие могут быть 
к  нему  претензии.  А  как  отреагировал  Запад?  Обвинения,  угрозы,  выборы  пытались  признать  "недемократическими". 
Прошло  совсем  немного  времени,  и  в  Тбилиси  Саакашвили  и  его  сторонники  захватывают  власть  в  результате 
антиконституционного переворота. Как на это реагирует Запад? Мятеж называют "Революцией роз", мятежник становится 
героем и  "главным демократом".  А все почему? Саакашвили для Запада,  для США-  "свой человек",  а  Алиев -  чужой. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Нынешнее "особое внимание" к Грузии со стороны США связано с тем, что им не удалось устроить свою "Революцию роз" в 
Баку и посадить там своего ставленника.

NewInfo: Когда был жив Гейдар Алиев, Шеварнадзе всячески подчеркивал их близость. Как вы полагаете, Ильхам 
Алиев продолжит эту традицию?

Михаил Александров:  Былым заявлениям Шеварднадзе не надо верить. При всем его цветистом кавказском 
красноречии эта мнимая дружба была не более, чем тонкой дипломатической игрой. На самом деле, Алиев-старший был 
мудрым человеком, и прекрасно понимал, что представляет из себя Шеварнадзе и чего стоят его слова. Сын унаследовал 
ясность ума отца.

NewInfo: Вы полагаете, что Ильхам Алиев - достойный сын своего отца?
Михаил Александров: Да. Алиев-младший - порядочный человек, с ним можно иметь дело. Если он подпишет 

какое-то соглашение, то будьте уверены, оно будет выполнено. И вообще, у наших отношений с Азербайджаном есть очень 
серьезные перспективы для развития. Разумеется, если Азербайджан сохранит независимую позицию в отношении Запада. 

Языковое неравенство не пойдет на пользу Латвии
07.02.2004 г., Парламентская газета

Александр Линьков, Сергей Трусевич
В отличие от прежних повесток дня пленарных заседаний палаты, когда к обсуждению предлагалось по нескольку 

десятков законопроектов, вчера таковых значилось только восемь и один проект постановления. Хотя мог появиться и еще 
один законопроект.

На днях Госдума приняла обращение к своим латвийским коллегам с просьбой не поддерживать поправки в закон 
об  образовании,  которыми в  прибалтийском государстве фактически свертывается преподавание  в  школах  на русском 
языке. Увы, соседи призыв россиян не услышали. Вчера ряд депутатов потребовали ответить адекватно.

- Наше обращение не возымело действия. Более того, демонстративно отвергнуто, - заявил депутат Константин 
Затулин,  считая, что нужно дать поручение Комитету по делам СНГ, чтобы тот по возможности уже сегодня вынес на 
рассмотрение ранее подготовленный законопроект, которым можно было бы надавить на соседей экономически.

В  этом  его  поддержал  депутат  Виктор  Алкснис,  считающий,  что  на  Охотный  Ряд  нужно  приглашать  главу 
внешнеполитического  ведомства  Игоря  Иванова.  -  Складывается  ситуация,  когда  все,  что  происходит  с  нашими 
соотечественниками, остается вне реакции МИД, - возмущался парламентарий. - Да, МИД принимает заявления, точно так 
же как принимаем мы. Но кроме этих декларативных заявлений ничего больше не делается.

От  фракции КП РФ Николай  Харитонов,  поддерживая  рассмотрение  законопроекта,  одновременно  предложил 
принять обращение к Президенту.

-  В  нем говорится,  что  принятие  сеймом Латвийской  Республики поправок к  закону об образовании является 
несомненным вызовом народу и руководству Российской Федерации, в том числе и парламентариям, - коротко изложил он 
суть  документа,  подчеркнув,  что  в  нем  есть  и  конкретное  предложение  по  выработке  комплекса  срочных  мер  по 
предотвращению продолжающейся дискриминации наших соотечественников в Латвии.

Прояснить ситуацию с законом пришлось руководителю Комитета по делам СНГ Андрею Кокошину. По его словам, 
таковых два. Но оба они нуждаются в доработке, о чем и шла речь на недавнем заседании комитета. "Мы продолжаем 
работать с нашими латвийскими коллегами, с соотечественниками, -  заверил он палату. -  Тяжелый и сложный вопрос, 
который одним махом, принятием закона, не решить..." Как считает глава комитета, закон нужен, но он должен быть "очень 
сильным,  в  котором  были  бы  прописаны  реальные  санкции,  которые  возымели  бы  действие  именно  на  латышское 
руководство, на парламент. И не нанесли ущерба русскоговорящему населению, нашим соотечественникам".

В итоге латвийская тема была перенесена на более поздний срок.  В частности,  18 февраля в плане палаты 
значится рассмотрение законопроектов "О мерах Российской Федерации по предотвращению нарушений основных прав и 
свобод граждан РФ и российских  соотечественников  в  Латвийской Республике"  и  "О мерах по  оказанию гуманитарной 
помощи  гражданам  РФ  и  российским  соотечественникам,  постоянно  проживающим  в  Латвии,  в  связи  с  массовыми 
нарушениями прав человека и прав русского народа в Латвийской Республике". 

Эксперт номера
06.02.2004 г., Родная газета

Константин Затулин, депутат Государственной думы, директор Института стран СНГ:
-  Хотел  бы  заявить  читателям  «Родной  газеты»,  что  Государственная  дума  нового  созыва  начала  свою 

законотворческую работу. Многие критики парламента говорят о том, что в России нарушен принцип разделения властей. 
Это неправда. Он остается незыблемым. В то же время «Единая Россия», получив парламентское большинство, взяла на 
себя всю ответственность за работу парламента. Новая Дума будет эффективным инструментом Российского государства в 
принятии  необходимых  для  его  развития  законов.  В  Думе  работают  профессиональные  и  квалифицированные 
специалисты-законодатели в самых различных областях. А наши избиратели заинтересованы в том, чтобы в парламенте 
работали единомышленники,  люди,  которые верят в  Россию,  которые способны нашу жизнь изменить к  лучшему.  Уже 
сегодня  многие  депутаты  приглашены  в  правительство,  где  на  ранних  стадиях  подключаются  к  работе  над  новыми 
законами. Хотелось бы, чтобы и «Родная газета» в своих публикациях уделяла внимание работе парламента.   
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Это еще только начало. Российские машины набирают скорость
06.02.2004 г., Родная газета

Павел Салин
Итоги  прошлого  года  явно  продемонстрировали,  что  отечественный  автопром  начал  выходить  из  затяжного 

кризиса:  отрасль не только жива,  но и развивается,  причем темпами,  близкими к росту ВВП страны.  Однако иномарки 
продолжают завоевывать российский рынок, и конкурентная борьба за покупателя обещает быть довольно острой. В целом 
по итогам 2003 года автомобильный рынок России вырос на 5,5%, что стало неплохим показателем на фоне стагнации на 
мировых авторынках.  Главной  новостью прошедшего  года  на  рынке  легковых автомобилей  России  стала  радикальная 
смена предпочтений массового потребителя.  Повышение таможенных пошлин на иномарки старше трех лет  привело к 
снижению спроса на подержанные автомашины, но предпочтения покупателей сместились в сторону новых иномарок. 

В итоге отечественные заводы увеличили реализацию лишь на 3%, тогда как продажи новых иномарок выросли 
почти в два раза. Результаты в денежном выражении выглядят еще более впечатляющими:  по некоторым экспертным 
оценкам, в 2003 году россияне потратили на приобретение российских автомобилей около 4 млрд. долл.,  а на покупку 
новых иномарок - около 4,7-4,8 млрд. долл.

По  данным  АСМ-холдинга,  производство  легковых  автомобилей  в  России  в  2003  году  выросло  на  3,1%  по 
сравнению с 2002 годом - до 1 млн. 10 тыс. 436 единиц, причем вклад предприятий, созданных с участием иностранных 
инвесторов, составил 54 тыс. легковых автомашин.

По мнению руководителя департамента машиностроения Минпромнауки РФ Николая Сорокина,  это позволяет 
говорить о постепенном выходе производства легковых автомобилей из кризиса, вызванного массовым ввозом в Россию 
импортных подержанных автомобилей в 2002 году и приводившего к неоднократным остановкам сборочных конвейеров. 
Однако на преодоление кризиса сбыта конца 2002 года понадобился весь 2003 год, и пока российские предприятия не 
смогли в полной мере использовать предоставленные возможности.

В  то  же  время  прошлый  год  характеризовался  резким  ростом  продаж  в  РФ  новых  легковых  автомобилей 
иностранных марок. По данным АСМ-холдинга, общий объем продаж новых иномарок в РФ в 2003 году вырос до 195,7 тыс. 
против  111,3  тыс.  автомашин  в  2002  году.  Росту  продаж  новых  иномарок  в  РФ  способствовало  увеличение  доходов 
потенциальных потребителей. В процентном отношении доля новых иномарок в 2002 году составляла 11,8% от объема 
продаж российских автомобилей, в прошлом году - уже 19,1%. По прогнозам экспертов, в этом году общий объем продаж 
иномарок составит около 250 тысяч единиц, или 24%. В последующие годы аналитики предсказывают продолжение этой 
тенденции.

В свою очередь специалисты АО «АвтоВАЗ» констатируют, что до 2003 года большинство покупателей в России 
реально  могли рассчитывать на  покупку  автомобиля ценой  не выше 7  тыс.  долл.  В настоящее время с учетом роста 
реальных доходов населения пристрастия потребителей стали смещаться в сторону более дорогих автомобилей (сегменты 
от 8-10 тыс. и 10-15 тыс. долл.), с более высокими потребительскими свойствами. Некоторые аналитики отводят ключевую 
роль  в  увеличении  продаж  новых  иномарок  потребительскому  кредитованию  из  финансовых  фондов  компаний-
производителей.  Компании  часто  предлагают  более  низкую  ставку  кредита  покупателю,  чем  коммерческие  банки.  В 
качестве примера приводится опыт компаний Форд (Ford) и Тойота (Toyota),  у которых снижение вдвое ставки кредита 
помогло обеспечить рост продаж на российском рынке.

Отечественные же модели постепенно теряют и ценовое преимущество. Так,  только в прошлом году цены на 
автомобили ВАЗ увеличились на 10-12%, в этом году цены вырастут еще на 10-15%. Причина - введение в России в 2004 
году более жестких экологических стандартов. Г-н Ковригин подчеркнул, что сегодня цены на некоторые модели АвтоВАЗа 
соответствуют  стоимости  новых корейских  автомашин  узбекского  и  таганрогского  производства.  Но  это  не  значит,  что 
российским  производителям  нечего  противопоставить  зарубежной  экспансии.  Основной  путь  -  инвестиции  в  научные 
разработки, которые позволят не копировать западные технологии на СП, а генерировать и развивать свои собственные. 
Так, например, ОАО <ГАЗ> тратит на разработки 350-400 млн. рублей ежегодно. Как результат: 28 января на конвейере 
предприятия началась сборка модернизированного варианта ГАЗ-3110 (Волга) - ГАЗ-31105.

Ориентировочная цена -  172 тыс. рублей, что дешевле корейских аналогов. Российский рынок становится все 
более  привлекательным  для  мировых  автогигантов,  которые  стремятся  проникнуть  в  новые  регионы  с  потенциально 
высоким ростом, в то время как снижается рост на их основных рынках сбыта в Японии, США и Европе. По прогнозам, в 
2004 году продажи легковых автомобилей в РФ составят 1,5-1,6 млн. Общий объем рынка легковых автомобилей в России 
будет ежегодно увеличиваться на 10% в течение еще 4-5 лет. По мнению экспертов, в ближайшие годы конкуренция на 
российском автомобильном рынке будет обостряться.  Высокие пошлины снижают спрос на подержанные иномарки,  но 
повышают  интерес  к  новым  иностранным  автомобилям,  которые  в  ближайшие  несколько  лет  могут  стать  реальными 
конкурентами продукции российского автопрома.

Подготовлено с использованием материалов, предоставленных ОАО «АСМ-холдинг»

Эксперт номера
Константин Затулин, депутат Государственной думы, директор Института стран СНГ:
- Российское автомобилестроение сможет конкурировать с западным только тогда, когда у правительства будет 

глубокое  понимание  проблем  конкурентности  в  автомобилестроении,  будет  оценена  глубина  отставания  от  мировых 
стандартов. Государству и правительству необходимы большие жертвы для того, чтобы наш автопром выпускал хорошие 
отечественные автомобили, которые покупали бы наши граждане.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Почему Илы не летают? Потому что «Аэрофлот» не хочет, считают 
в Воронеже.

06.02.2004 г., Родная газета
Александр Ягодкин

Двенадцать лет  воронежцы с надеждой наблюдали за многочисленными делегациями из  Москвы на местный 
авиазавод.  Длинные  кортежи  всех  премьер-министров  России  пугали  прохожих  мигалками  и  матюгальниками  ГАИ.  А 
премьеры, побродив по цехам и потрогав там лонжероны и фюзеляжи, клялись в любви к отечественному производителю и 
к высоким российским технологиям и давали воронежскому народу твердые заверения, что нынешнее правительство - оно 
не  то,  что  вы  подумали  после  прошлого  визита,  а  наоборот,  и  уже  вот-вот  начнет  возрождать  авиационную 
промышленность страны. Начиная с Воронежского авиастроительного объединения (ВАСО). Но время шло, и никто ничего 
не возрождал, и все больше раздражения вызывали здесь мигалки и паралич на улицах Воронежа, и журналисты устали 
ловить за язык высоких ответственных лиц и рассказывать об очередных визитах. Правда, в прошлом году что-то случилось 
в столичных коридорах.

Начал складываться холдинг: «Ильюшин», ВАСО, Национальный резервный банк, и пошли деньги на завод, а 
сотрудники его, журналисты и областная власть говорили об этом будто шепотом и с дрожью в голосе, боясь спугнуть. И в 
газетах появились статьи с по-детски доверчивыми заголовками. Типа «Ил снова смотрит в небо». Шесть Илов на стапелях, 
и,  наконец-то,  авиазавод  активно  принимает  на  работу  молодежь,  заманивает  разбежавшихся  на  другие  предприятия 
спецов и даже платит вовремя неплохую зарплату. Но мудрые люди еще год назад предупреждали: если Ил не сумел 
добиться от «Аэрофлота» любви, то насильно мил не будешь. И если «Аэрофлоту» милей «Боинги» и аэробусы, то он 
костьми ляжет, но с постылым ВАСО жить не будет.

Пятая колонна
«Аэрофлот»  и  раньше  не  очень  жаловал  отечественные  самолеты,  несмотря  на  то  что  все  необходимые 

международные  сертификаты  Илы  получили.  И  неприязнь  эта  принимала  порой  анекдотические  формы.  Однажды, 
например,  чиновники заявили,  что  покупать  Илы не  будут  до тех пор,  пока  в  их  салоне  не будет обеспечен доступ к 
интернету и просмотр 30 телеканалов. И вот последняя волна: десятки совещаний и решений, и контрольный пакет ВАСО 
лег в нужную тумбочку, и инвесторы окончательно ударили по рукам со всеми заинтересованными сторонами, и многие в 
Воронеже поверили, что теперь-то жизнь авиазавода точно налаживается.

Ничего подобного. Контракт, который много раз именовали сделкой века, отложен. Пять лет назад правительство 
издало специальное постановление о покупке фирмами «Аэрофлот» и «Трансаэро» воронежских Ил-96-300. Фирмам дали 
за это крупные таможенные льготы, и в одном только 2000 году «Аэрофлот» приобрел в лизинг 12 <боингов> и 4 аэробуса. 
И законопослушно заказал ВАСО шесть Илов. Но поступил мудро: льготы использовал, а платить за Илы не стал. И сегодня 
на ВАСО со слезами подсчитали: из-за этих льгот страна потеряла 1,15 млрд. долларов, а бюджет не получил более 400 
млн. налоговых платежей. И отечественному производителю, которого так страстно любит правительство в других сферах 
(АвтоВАЗ, например), приходится закатывать губы обратно.

Поиск причин для отказа ВАСО в заказах поражает изобретательностью и творческим размахом. Сегодня про 
Интернет и 30 телеканалов уже не вспоминают. Сегодня «Аэрофлот» мастерски оперирует арифметикой. Там посчитали: 
среднесуточный налет у Боинга-767 - 12,3 часа, а у вашего Ил-96-300 - всего-то 8,6 часа. На ВАСО приводят схему этой 
арифметики. 217-й авиаотряд эксплуатирует шесть Илов, летающих за океан. В первом квартале прошлого года, когда 
производился мудрый подсчет, один из самолетов использовали на запчасти, снимая детали и блоки. Другой самолет стоял 
на плановом ремонте. Арифметики из «Аэрофлота» их засчитали летающими и получили нужный результат. А на самом 
деле у Ил-96-300 среднесуточный налет 14,4 часа.

В июле 2003 года на ВАСО отмечали 10 лет со дня первого беспосадочного перелета Ил-96-300 по маршруту 
Москва - Нью-Йорк. «Наш самолет, - сказал командир экипажа Алексей Липкин, - всюду встречали с искренним удивлением: 
неужели русские сделали такое?» Тогда «Аэрофлот» радостно объявил, что каждый ребенок,  родившийся в полете на 
любом рейсе Ила, получит бесплатный пожизненный билет на этот маршрут. Правда, ни один ребенок в полете так и не 
родился. Да и Ил-96-300 тоже, честно говоря: Но дело не в арифметике. Яйца своих претензий «Аэрофлот» держит в самых 
разных корзинах: относительный вес нашего самолета в расчете на одного пассажира великоват, дизайн, хоть и делали в 
Швейцарии, все равно не тот. Даже цена не та - хоть она сегодня почти вдвое ниже, чем у «Боинга» такого же класса.

Было бы желание
Методы устранения конкурентов на «высокотехнологичных» рынках ничем в принципе не отличаются от базарных. 

В свое время наш новый самый большой друг, американцы, легко <развели> наших самолетостроителей, отключив их от 
рынка на долгие годы. Они предложили любовь и дружбу, а также тесное сотрудничество на рынке, если мы перестроим 
Илы  под  их  авионику  и  двигатели  корпорации  «Пратт  энд  Уитни».  Раз  новые  друзья  просят,  мы  несколько  лет 
перестраивали. А заокеанские наши партнеры вели себя так же, как сегодня ведут правительственные чиновники и их 
собратья в «Аэрофлоте»: переделайте еще здесь, потом здесь, а потом мы подумаем. Потом, когда «думать» стало уже 
неприлично, честно предложили: да ну их, эти Илы, лучше берите наши самолеты. А мы вам их отдадим по-дружески, в 
лизинг. Классный бизнес получится.

В результате два Ила, ставших плацдармами для «согласования сотрудничества», до сих пор стоят на приколе на 
одном из подмосковных аэродромов. Очевидцы говорят, уже проржавели.

А я хочу в Бразилию, к далеким берегам...
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Когда статистика утверждает, что Россия по каким-то показателям позади планеты всей, верить в это не хочется. 
Ну  да,  нищета,  однако  космос,  программисты  российские,  балет,  нобелевские  лауреаты:  Если  нас  в  теплом  месте 
прислонить к теплой стенке, мы еще о-очень можем поконкурировать.

На что один из инженеров авиазавода высказался следующим образом. Нет, ребята, все не так. Если подсчитано, 
что  Бразилия  уже  далеко  впереди  России  в  области  авиастроения,  то  она  действительно  впереди.  Та  же  Бразилия 
уверенно вытесняет нас с международного авиарынка. Мы-то думали, что они только в футбол умеют и самбу танцевать на 
карнавале. Но вдруг (?) выяснилось, что бразильская фирма «Эмбраер2 (ЕВМ) в большом количестве выпускает семейство 
современных машин от 30-местного турбовинтового ЕВМ-120 до турбореактивного ЕВМ-195 с салоном на 110 кресел. И в 
ближайшие 20 лет на рынке этого класса машин будет востребовано не менее 9 тысяч самолетов. И нас там никто не ждет.

Бодрые рапорты с дрожью в голосе о возрождении ВАСО к концу 2003-го сменились унынием и апатией. Даже 
появившиеся  сообщения  о  заказах  от  Фиделя  Кастро  на  две  штуки  Ил-96-300  или  от  российского  правительства  на 
строительство  военно-транспортных  самолетов  Ил-76  МФ  не  стали  ни  сенсацией,  ни  даже  темой  для  серьезного 
обсуждения.

Это  современная  модифицированная  модель  самолета  Ил-76,  с  новыми  двигателями  и  авионикой,  имеющая 
огромный спрос как в нашей стране, так и за рубежом. За то, чтобы Ил-76 МФ выпускался где угодно, в том числе в Украине 
и Узбекистане, но не в Воронеже, шли настоящие баталии в различных министерствах и ведомствах. Ил-76 МФ пользуется 
большим  спросом.  Уже  сейчас  на  внутренний  рынок  и  на  экспорт  этот  заказ  превышает  в  денежном  эквиваленте  9 
миллиардов долларов. Из них 3 миллиарда средств вернутся в виде налогов в бюджет>.

Впечатляет? Конечно. Особенно миллиарды долларов. Некоторые сотрудники авиазавода и даже депутаты уже 
вслух говорят о том, что убийство отечественного самолетостроения на глазах всего воронежского населения совершается 
<группой лиц> по предварительному сговору и с особым цинизмом. И - по <заказу>. P.S.  5  января  стало  известно, 
что  после  долгих  переговоров  «Аэрофлот»  и  «Ильюшин  Финанс  Ко»  в  очередной  раз  договорились  о  производстве 
самолетов  Ил-96-300.   «Аэрофлот»  заказывает  два  типа  салонов:  улучшенный  бизнес-класс  и  экономический.  В 
отечественных самолетах должны впервые появиться кресла-кровати. Стоимость нового самолета около 45 млн. долл.

«Аэрофлот»  обещает  взять  в  финансовый  лизинг  шесть  пассажирских  Ил-96-300  сроком  на  15  лет.  Сделку 
благословил сам президент. Первый самолет будет поставлен «Аэрофлоту» к середине 2005 года. К концу того же года все 
шесть машин должны стать в строй. Вице-премьер Борис Алешин назвал событие победой отечественного авиапрома. 
Сколько раз воронежские авиастроители уже слышали эти слова.

Эксперт номера
Константин Затулин, депутат Государственной думы, директор Института стран СНГ
-  Я  предпочитаю  летать  на  российских  самолетах.  <Боинги>  и  <дугласы>,  на  которых  я  летал,  мне  кажутся 

довольно хрупкими. Меня не покидает это ощущение, когда я попадаю в салон такого самолета. У россиян первый восторг 
по поводу нероссийских самолетов уже давно прошел. В то же время, наверное, хватит брать в лизинги подержанные 
иностранные самолеты, а создать условия для работы своих авиастроителей.

Дурдом! Треть выпускников старших классов школ имеют 
умственные расстройства

06.02.2004 г., Родная газета
Сегодня лишь один (!) процент детей рождаются здоровыми. На 1000 браков приходится 700 разводов. А один 

родитель - это уже фактор риска. Психологи и психиатры отмечают, что нарастающая невротизация российского общества - 
следствие  наших  многих  социальных  и  семейно-бытовых  трагедий  и  неурядиц.  Это  приводит  к  появлению  детей, 
страдающих пограничной патологией: заикание, тики, страхи, мнительность, ночные недержания... Бедняжкам мало того что 
трудно - им еще и негде лечиться.

Детский  Центр  психического  здоровья  в  Волгограде  -  одно  из  немногих  мест,  где  детям  с  психическими  и 
нервными отклонениями способны оказать реальную медицинскую помощь. Возглавляет центр Лариса РАЕВСКАЯ (она же 
главный детский психиатр Волгоградской области).

- Лариса Георгиевна, если я правильно понял, именно профилактика психических расстройств у детей от 3 до 18 
лет - ваша главная задача и забота?

- Именно так. Исправляем изъяны в воспитании, часто вызванные социальной неустроенностью родителей. Важно 
как можно раньше выявить у малышей отклонения и не допустить их развития до глубокого психического расстройства. Вот 
почему хочу призвать мам и пап: любите своего ребенка какой он есть.  Ребенка нельзя перелюбить. Ваша нежность и 
ласка,  которую  он  впитывает  до  7  лет,  защитит  его  на  всю  жизнь.  Любви  много  не  бывает.  -  Неловко,  наверное, 
рассказывать  о  растущих  психических  расстройствах  у  российских  детей.  Неужели  они  так  распространены именно  в 
Волгоградской области?

- Нет, дело не в этом. Кто-нибудь задумывался о том, что у нас повсеместно до 30 процентов выпускников старших 
классов имеют умственные расстройства? Традиционно таких ребят помещают в психиатрическую больницу. А там сотни 
им подобных, казенная атмосфера, поток. Да еще взрослые с отклонениями.

В нашем деле стационарные формы не только громоздки, дороги, но и малоэффективны. А начинающиеся у детей 
психические отклонения нужно выявлять как можно раньше - тогда они излечимы. И одно дело, когда больных просто 
пичкают лекарствами, и совсем другое - когда в оздоровительный процесс включают веселый настрой, водные процедуры, 
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компьютерные и другие игры, музыку, песни, танцы, травяные чаи. Вот почему у нас не только профильные врачи - от 
психотерапевта до логопеда, - но и воспитатели, педагоги, музыкальные работники. Вообще персонал молодой, творческий, 
с выдумкой и огоньком, средний возраст чуть больше 30 лет.

Лечим бесплатно.
- Не всякий отец или мать готовы признаться, что их малыш немного не в себе: - Мы щадим самолюбие детей  и  

взрослых и потому добились у Минздрава разрешения называться Центром психического здоровья. «Психушка» - это уже 
маркер, обидно. Иные мамаши, увидев молодость наших сотрудников, задирают нос. Мол, мы всех профессоров обошли, а 
вы чем можете нам помочь? Тогда начинаем «подрезание крылышек» - просим самоуверенную мать отдельно от ее сына 
заполнить  анкету.  Ответы часто  показывают,  что  родители совсем не  знают  своих  чад,  которые живут  неведомой им 
жизнью.  Бывает,  после  первичного  обследования  мы  устанавливаем:  болен  совсем  не  малыш,  а:  его  мать!  Часто 
издерганная житейскими заботами и неурядицами, она всю свою тревогу, все нервы выплескивает на ребенка. И очень 
бывает обескуражена, когда мы говорим ей: «Это не дочурке, а вам не мешало бы подлечиться».

Как-то мы сотворили прекрасный праздник. Нарядили детей, они пели, танцевали, а когда пришли в отделение, 
некоторые расплакались: это ведь мамин праздник, а мам у них там нет. Но и не проводить такой праздник было нельзя. В 
детских домах система ухода немножечко изнеженная, тепличная, там порой даже кроватки за ребятишек убирают. Но мы 
должны учить детей держать удар, потому что потом им придется столкнуться с суровой прозой жизни.

- А у вас есть специальное сиротское отделение?
- Нет, ребята все вместе. Но дети без родителей - огромная наша боль. Только в одном Волгограде за 10 лет 

реформ их количество увеличилось в пять-шесть раз. Если в 1990 году у нас было 5 детских домов, то сейчас 15! В целом 
по стране число маленьких бродяг, по разным сведениям, перевалило за три миллиона. Задумываются ли в Москве, что из 
трех миллионов беспризорных примерно половина -  будущие пациенты психиатрических лечебниц, а другие попадут к 
терапевтам, гастроэнтерологам, урологам?.. Без солнца и воды вырастает кривое, неплодоносящее дерево, а маленький 
человек - тот же росток. Если ему недодавать тепла, то вырастет исковерканная личность, затравленный <звереныш>, 
который потом, во взрослой жизни, будет стараться за счет других компенсировать неполученное в детстве...

- Центров, подобных нашему, в России всего три, еще в Смоленске и Воронеже, - рассказала хозяйка, водя меня 
по этажам. - Многочисленным гостям я всегда говорю, что у истоков нашего стоял командующий 8-м Гвардейским корпусом 
генерал  армии  Лев  Рохлин.  Это  он,  вернувшись  с  первой  чеченской  кампании,  убедил  областную  администрацию  в 
необходимости  такой лечебницы.  Оно и  понятно  -  сын Рохлиных стал инвалидом уже  в  восемь месяцев:  А мы тогда 
ютились в старом, обшарпанном помещении, к которому лучше всего подходило слово <каземат>. При содействии генерала 
администрация выкупила пустеющее здание ведомственного детсада в самом центре города стоимостью 4,5 миллиарда 
тогдашних рублей. Начали реконструкцию. Потом я уже сама пошла по высоким кабинетам. Открылись мы 23 марта 2001 
года. К нам уже проявили интерес парламентарии Англии, ученые США. Деловитых американцев, в частности, удивило, что 
такое <пионерское учреждение>, как наше, полностью на бюджете и живет, в принципе, неплохо.

Эксперт номера
Константин Затулин, депутат Государственной думы, директор Института стран СНГ:
- Проблема детской инвалидности в России самая острая. Количество больных детей все время увеличивается. 

Уже  скоро  некого  будет  в  армию призывать.  На  мой  взгляд,  необходимо  перестроить  деятельность  всей  социальной 
системы нашего государства. Ведь есть прекрасный мировой опыт работы с такими детьми. И здесь проблема не столько 
финансовая,  сколько  гуманитарная.  Традиционно  в  России  умственно  отсталый  ребенок  оказывался  ненужным,  его 
стеснялись, не уделяли должного внимания его социализации. Эту ситуацию необходимо переломить и в общественном 
мнении, и в сфере законодательства.

Комментарий дня
06.02.2004 г., ИМА-пресс

В Москве произошел очередной теракт, на этот раз в метрополитене. Какие еще "подарки" можно  
ожидать к мартовским выборам?

Владимир  ЖИРИНОВСКИЙ,  вице-спикер  Госдумы:  -  Думаю,  до  выборов  обязательно  еще  будут  попытки 
повторить сегодняшний теракт. Может быть, даже в день выборов. На мой взгляд, все более-менее успокоится только 15 
марта. Ведь эта трагедия, вне всякого сомнения, связана с предвыборной кампанией, именно об этом я сегодня говорил на 
заседании палаты.

Геннадий  ГУДКОВ,  член  Комитета  Госдумы  по  безопасности:  -  Несомненно,  что  в  течение  всего  периода 
предвыборной кампании следует ожидать повторения сегодняшней трагедии. Я убежден, что теракты всегда посягают на 
главные  политсобытия  страны,  сейчас  это  президентские  выборы.  Безусловно,  этот  теракт  направлен  на  понижение 
рейтинга  действующего  президента.  К  сожалению,  эту  тему  теперь  подхватят  его  соперники.  Но  главное  мы  должны 
извлечь  урок  из  случившегося,  иначе  никогда  не  научимся  защищать  своих  граждан.  И  не  нужно  бояться  укреплять 
спецслужбы - это никак не повлияет на политические свободы в стране.

Алексей СИМОНОВ, глава Фонда защиты гласности: - Это непредсказуемо, потому что, однажды начавшись, все 
может  кончиться  только  тогда,  когда  изменится  ситуация  в  глобальном  смысле,  подвижек  к  чему  пока  не  видно. 
Кадыровский уровень умиротворения вряд ли устремлен в будущее. Скорее, он является некой полумерой в отношении 
настоящего. После этого теракта ситуация может пойти по двум руслам.
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Первое  -  усиление  предвыборных  позиций  президента,  который  проводит  жесткую  политику  в  отношении 
террористов  и  чеченских  боевиков.  Второе  -  демонстрация  непрочности  позиции  Путина,  несмотря  на  то  что  его 
поддерживают 80 процентов населения. Но в любом случае здесь все взаимосвязано.

Владимир ПРИБЫЛОВСКИЙ, президент информационно-исследовательского центра "Панорама": - Какие угодно, 
вплоть до взрыва в Кремле. Явно, что ФСБ и милиция не справляются с ситуацией. Мы видим, как за прошедшие четыре 
года произошло качественное изменение ситуации с терроризмом в худшую сторону. Если до Путина терроризм процветал 
в Чечне и на ее окраинах, то теперь он расползся по всей стране и сосредоточился в основном в  Москве. Говорят,  к 
выборам будет сделан подарок - поймают Шамиля Басаева. Но его уж сколько лет ловят, и я думаю, что Басаеву надо 
предложить пост директора ФСБ. Может, что-то тогда изменится...

Алексей МАЛАШЕНКО, член научного совета Московского центра Карнеги: - Я понимаю, что сейчас будут много 
говорить  в  этой  связи  о  мартовских  выборах,  -  это  то,  что  лежит  на  поверхности.  Можно,  конечно,  все  привязать  к 
дестабилизации, к выборам, но это банально и уже надоело. Думаю, дело здесь намного хуже. Метро - самое больное 
место. Получается, что в обществе преодолен психологический порог, и убийцей мог быть кто угодно: и не опохмелившийся 
алкоголик,  и  жена,  разочаровавшаяся  во  всех  мужчинах  сразу,  и  мальчик,  плохо  сдавший  экзамен.  Люди,  которые 
совершают такое, не ощущают, что убивают конкретное число людей, они убивают массу. Я уже видел комментарии в СМИ 
с обвинением спецслужб, но это самое простое. А эти ребята, к вашему сведению, работают и погибают на службе.

Константин  ЗАТУЛИН,  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ: -  Я  не  могу  знать  точно,  чего 
ожидать. Это знают только те, кто организовывает теракты. Но как политик понимаю, что все события, происходящие в 
предвыборный период, безусловно, становятся частью избирательной кампании. Так что в кого бы террористы ни метили, 
но в президента они попали. Подобное вполне может повториться. Мы еще не вышли на должный уровень обеспечения 
безопасности в стране.

Николай МУРМУЛЬ, контр-адмирал, писатель: - Не знаю, связано ли это с выборами, но в том, что теракты могут 
повториться, я уверен почти на сто процентов. Наши силовые органы бессильны, они не только не могут поймать Басаева и 
других боевиков, но даже навести порядок на улицах, чтобы люди не боялись выходить из дома. При этом увеличивается 
количество наград непонятно за что. Американцы никого не награждают, а создают комиссии по расследованию причин 
незаконной войны в Ираке и не боятся свободно высказаться вразрез с мнением президента. Мы равняемся на Европу: 
отменили смертную казнь, а надо бы перенимать отношение к семейным ценностям, уважение человека в обществе. У нас 
пока, к сожалению, царит полное бесправие и произвол.

Сергей ГУЛЯЕВ,  депутат Законодательного собрания Санкт-Петербурга: -  Почему мы должны чего-то ждать к 
мартовским выборам? Плохо, что мы продолжаем традиции прошлых лет, когда все приурочивали к датам. Уже столько лет 
ведем войну в маленькой Чечне и не можем поймать Басаева с Масхадовым. Когда я был в командировке близ родного 
села  Масхадова,  все  знали,  что  он  там  ночевал.  Я  спросил  у  разведчиков,  почему  его  не  могут  поймать.  Ответили: 
"Команды не дают".

А пока команды отдают Басаев и Масхадов, взрывая электрички в Ессентуках и столичном метрополитене. Тот 
развал в МВД, который был допущен Грызловым, некомпетентность, непрофессионализм, безответственность - все это и 
позволяет осуществлять такие теракты.   

Соло на трубе
09.02.2004 г., Профиль

Николай Силаев 
Азербайджанский президент Ильхам Алиев не нашел в Москве управы на Туркменистан и Иран,  пытающихся 

отнять у него несколько крупных месторождений на Каспии. Иного ждать и не стоило: российское руководство надеется 
извлечь из сотрудничества с Ашхабадом и Тегераном больше выгод - и экономических, и политических.

 Президент Азербайджана прилетел в Москву по приглашению Владимира Путина, сделанному еще несколько 
месяцев назад. Визит, по всей видимости, задумывался как торжественно-ознакомительный: интересно же, как смотрится в 
качестве президента сын члена Политбюро и выпускник МГИМО Ильхам Алиев.

Однако  в  этом не  слишком любопытном мероприятии  неожиданно  обнаружилась  некоторая  интрига.  В  конце 
января между Азербайджаном и Туркменистаном прошли переговоры о принадлежности нефтяных месторождений Азери, 
Чираг и Гюнешли (прогнозируемые запасы - 5 млрд. тонн условного топлива). Туркмения давно претендует на этот участок 
Каспия, а Азербайджан уже ведет на нем работы. Пару лет назад дело едва не дошло до вооруженного конфликта, и 
туркменский президент Сапармурат Ниязов предрекал, что "море запахнет кровью".

Январские переговоры закончились уверениями в "необходимости продолжить диалог", то есть фактически ничем. 
Это дало многим наблюдателям повод подозревать, что визит неожиданно обрел практический смысл и на самом деле 
Ильхам Алиев едет в Москву искать управу на туркменбаши.

Подозрения усилились, когда стало известно, что буквально накануне визита на Каспии прошли очередные учения 
азербайджанских  ВМС  с  участием  американских  военных.  Традиционный  адресат  такого  рода  учений  -  Иран,  также 
претендующий на несколько месторождений, которые Азербайджан считает своими. Ясно, подумали наблюдатели, Алиев-
младший будет жаловаться Путину еще и на иранцев.

Надо сказать, основания для таких прогнозов были. Последние несколько лет Россия в вопросе раздела Каспия 
держала  сторону  Азербайджана,  начисто  игнорируя  туркменские  (как,  впрочем,  и  иранские)  претензии.  Заместитель 
министра  иностранных  дел  и  спецпредставитель  президента  РФ  по  Каспию  Виктор  Калюжный  в  сентябре  2001  года 
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называл требования Ашхабада "несерьезными". А в октябре прошлого года Россия, Азербайджан и Казахстан подписали 
соглашение о разграничении своих участков каспийского шельфа. Туркмению и Иран просто поставили перед фактом, что 
им, разумеется, не очень понравилось.

И только перед самым визитом выяснилось, что, если Ильхам Алиев и хотел бы при помощи России надавить на 
Туркменистан и Иран, никто в Москве не пойдет навстречу этому пожеланию. Виктор Калюжный на вопрос "Профиля" о том, 
какую позицию Россия занимает по отношению к  азербайджано-туркменскому спору,  ответил:  "Обе стороны по-своему 
правы, и вопрос следует решать на основе компромисса". Что, как нетрудно заметить, сильно расходится с его прежними 
словами о "несерьезности" туркменских претензий.

А в Кремле вообще не проявили особого интереса к теме раздела Каспия: ведь формально говорить и не о чем, 
этот  вопрос  в  отношениях  России  и  Азербайджана  закрыт.  Зато  с  Ильхамом  Алиевым  намеревались  обсудить 
демилитаризацию моря, что в существующих условиях выглядит почти как издевка.

Прости, Баку
Ветреность  Москвы  могла  бы  удивить,  но  по  здравом  рассуждении  она  представляется  вполне  логичной. 

Реальность заключается в том, что Москве есть что предложить Азербайджану, а вот Ильхаму Алиеву ответить нечем. А 
также в том, что российские и внешнеэкономические, а за ними и внешнеполитические предпочтения на Каспии постепенно 
смещаются в пользу Туркмении и Ирана.

В каспийском регионе Россия лидирует по всем статьям с большим отрывом. И по экономическому потенциалу, и 
по международному влиянию, и, что немаловажно, по военной мощи. "Наша военно-морская группировка на Каспии одна из 
самых вооруженных в России, даже по сравнению с океанскими", - говорит замдиректора Института стран СНГ Владимир 
Жарихин. 

Поддержка такого  союзника стоит  дорого.  А что делает  Баку?  С упорством,  достойным лучшего применения, 
строит  нефтепровод  Баку-Джейхан  по  нарисованному  в  Вашингтоне  проекту  и  проводит  на  Каспии  военные  учения  с 
участием американцев.

 В  свое  время  сближение  Баку  и  Москвы  объяснялось  во  многом  тем,  что  Россия  пыталась  умилостивить 
Азербайджан и добиться от него большего внимания к своим взглядам на проблему транспортировки каспийской нефти на 
мировой рынок. Этот расчет оказался неверным. Строительство нефтепровода на турецкий порт Джейхан не только не 
было  свернуто,  но  активизировалось  -  его  пуск  запланирован  на  весну  следующего  года.  Поэтому  после  того,  как 
соглашение  с  Азербайджаном  о  разграничении  на  Каспии  было  подписано,  Россия  почувствовала  себя  совершенно 
свободной. И дала понять Ильхаму Алиеву, что недовольна низкими дивидендами от своих политических инвестиций в 
Баку.

 Кстати,  тенденцию  очень  чутко  уловил  "ЛУКойл",  вообще  внимательный  к  колебаниям  большой  российской 
политики. На прошлой неделе компания завершила выход из азербайджанских нефтяных проектов, продав свою долю в 
международном консорциуме, разрабатывающем месторождение Шах-Дениз. Вырученные деньги планируется вложить в 
СП по добыче казахской нефти, что, кстати, может повлиять на решения казахских властей относительно направления 
экспорта нефти (напомним, что Азербайджан не оставляет намерений втянуть Астану в проект Баку-Джейхан).

А  "Роснефть",  "Зарубежнефть"  и  готовящаяся  стать  собственностью  "Газпрома"  "Итера"  создали  СП  "Зарит", 
которое в ближайшее время подпишет соглашение о разработке нефтегазовых ресурсов туркменского сектора Каспия. В 
настоящий момент идут переговоры о присоединении Ирана к этому проекту.

И здесь  уместно  вернуться  к  азербайджано-туркменским и  азербайджано-иранским спорам о  принадлежности 
каспийских  месторождений.  Крупные  месторождения  Азери,  Чираг,  Гюнешли  и  Алов  (на  последнее  месторождение 
претендует Иран) имеют ключевое значение с точки зрения проекта транспортировки каспийской нефти через территорию 
Турции. "Подвесив" юридический статус этих участков шельфа (а именно к этому клонится нынешняя российская позиция), 
можно поставить под вопрос и весь проект Баку-Джейхан. В итоге к весне 2005 года выяснится, что деньги вложены, а 
нефти нет. Ильхам Алиев останется наедине с пустой трубой. Это для него будет сильным психологическим ударом, но 
хорошим политическим опытом. 

В Москву эконом-классом эконом-классом
10.02.2004 19:27 Национальная Информационная группа

Беседовала Ольга Колтунова 
Сегодня, впервые за 12 лет в Москву прилетел президент Грузии. Таким образом, Михаил Саакашвили выполнил 

обещание - встретиться с Владимиром Путиным раньше, чем с Джорджем Бушем. Летел Саакашвили эконом-классом, как 
простой  смертный.  О  том,  с  какой  целью  новый  грузинский  лидер  прибыл  на  российскую  землю  NewsInfo рассказал 
руководитель Кавказского отдела Института стран СНГ Михаил Александров.

NewsInfo: Михаил Владимирович, каковы на ваш взгляд цели визита Михаила Саакашвили в Москву? 
Михаил Александров: Это очень важный визит для Саакашвили. Новый президент пришел к власти в результате 

госпереворота, последующие выборы тоже трудно считать честными и легитимными.  Поэтому для Саакашвили крайне 
важной остается проблема признания законности его режима. Мы уже пошли на частичное признание новой грузинской 
власти.  Саакашвили,  со своей  стороны,  декларировал стремление  улучшить  отношения между Россией и  Грузией.  Но 
одновременно Саакашвили заявил, что главные приоритеты его политики - сближение с НАТО и ликвидация российских 
военных баз. Так что позиция нового президента очень противоречива. Другая важнейшая задача Саакашвили - добиться 
экономических  уступок.  Ведь  экономическая  ситуация  в  Грузии  ужасна:  огромный  внешний  долг,  перебои  с 
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электроэнергией, много безработных, зарплаты и пенсии не выплачиваются. Конечно, после выборов Саакашвили получил 
какую-то помощь от Запада. Но такими средствами всех проблем не решишь. 

NewsInfo: Какие встречные условия могут быть выдвинуты российской стороной? 
Михаил Александров: Россия вправе требовать за свою экономическую помощь конкретные уступки со стороны 

Саакашвили. Например, можно предложить ему заключить соглашение, по которому российские базы остаются в Грузии в 
течение  10  лет.  Можно  также  добиваться  от  Грузии  соглашения  о  ее  нейтральном  статусе  -  что  она  не  будет 
присоединяться к другим военным блокам и размещать на своей территории иностранные военные базы. 

NewsInfo: Каких еще уступок может добиваться Саакашвили в ходе визита в Москву?
Михаил Александров: Саакашвили очень интересует вопрос о визовом режиме. От России хотят отмены виз с 

Грузией. Но эта проблема напрямую увязана с сотрудничеством по вопросам международного терроризма. В частности, 
очевидно,  что  Грузия  не  справляется  с  потоком  чеченских  и  международных  террористов.  Поэтому,  если  она  хочет 
безвизового сообщения, ей придется согласиться на размещение наших спецподразделений в Панкисском ущелье. Еще раз 
подчеркну: очень важно, чтобы конкретные уступки с российской стороны сопровождались такими же уступками со стороны 
Грузии. Иначе наши отношения рискуют сложиться по той же схеме, что была при Шеварнадзе: они нам декларации о 
дружбе и жесткую антироссийскую политику, мы им - экономическую помощь на многие миллиардов.

NewsInfo: Накануне визита новое грузинское руководство выступило с новыми обвинениями в адрес Абхазии. Эта 
тема будет обсуждаться?

Михаил Александров: Не  думаю,  что  антиабхазские  демарши будут  иметь продолжение.  Западу  Абхазия не 
интересна, а поскольку Саакашвили де-факто является американским наместником в Грузии, то действия его несмотря на 
кажущуюся спонтанность жестко регламентированы. В отличие от Аджарии, в Абхазии нет российской военной базы, и не 
будет проходить трубопровод "Баку-Джейхан". А для утверждения американского военного присутствия в Грузии достаточно 
и той территории, которая сейчас контролируется Саакашвили. 

NewsInfo: То есть, главная задача, поставленная перед Саакашвили его заокеанскими "кураторами" - взять под 
контроль Аджарию?

Михаил  Александров: Да,  конечно.  Главная  задача  -  дестабилизировать  ситуацию  в  Аджарии.  Саакашвили 
постоянно пытается это сделать. Но судьба Аджарии зависит от позиции Москвы. Если российская сторона четко даст 
понять, что не допустит военного разрешения конфликта, то Грузия не рискнет на это пойти, сколько бы ее к этому не 
подстрекали.

NewsInfo: А  как  вы  оцениваете  последние  громкие  аресты  представителей  старой  грузинской  элиты  времен 
Шеварнадзе? 

Михаил Александров: Идет борьба с кланом Шеварнадзе. На ключевые должности новая власть ставит новых 
людей.  Это  естественное  явление.  В  Грузии  давно  уже  возник  мафиозно-клановый  режим.  Часть  кланов  вовремя 
переметнулась  к  Саакашвили -  они  теперь  в  безопасности,  может  быть  даже что-нибудь  получат.  Но  в  целом,  после 
короткого периода передела власти и собственности, все вернется в старую колею. В Грузии сменилось руководство, но 
сама система власти осталось та же - мафиозно-клановая.

 

Визит в Москву президента Грузии Михаила Саакашвили
10.02.2004, Радиостанция "Маяк"

Ведущий Бейлин
ВЕДУЩИЙ: В Москву прилетел новый президент Грузии Михаил 
Саакашвили.  Из  экономии он прибыл в  российскую столицу обычным рейсом Тбилиси-Москва.  Переговоры с 

руководством нашей страны еще впереди, а сегодня Саакашвили выступил в МГИМО. По его словам, сейчас главное - 
установить новые отношения с Россией. Не против этого и в нашем МИДе. Вот, что сообщил официальный представитель 
этого министерства Александр Яковенко.

Александр ЯКОВЕНКО: Прием Саакашвили в Москве демонстрирует серьезный настрой российского руководства 
восстановить  традиционно  дружеские  связи  с  Грузией.  Рассчитываем,  что  в  ходе  визита  президента  Грузии  в  Россию 
грузинская сторона подтвердит неоднократно заявленные намерения о готовности нормализовать отношения с Россией, и 
предпримет в этой связи конкретные шаги.

ВЕДУЩИЙ:  По  мнению аналитиков,  на  переговорах  в  Москве  Михаил  Саакашвили  наверняка  поднимет  тему 
присутствия на территории Грузии российских военных баз. Тем более, что в этом вопросе, по словам директора института 
гуманитарно-политических  исследований  Вячеслава  Игрунова,  грузинский  лидер  уже  заручился  поддержкой  Запада. 
Вячеслав ИГРУНОВ: Этот визит является чрезвычайно важным в российско-грузинских отношениях, особенно, в связи с 
тем, что он происходит после визита Саакашвили в Европу,  после его бесед с госсекретарем США.  Отношения между 
Грузией и Россией складываются достаточно сложно. Грузия предъявила целый ряд претензий к России, и, безусловно, эти 
претензии  будут  предъявлены  в  переговорах  с  Владимиром  Владимировичем  Путиным.  в  этих  переговорах  Михаил 
Саакашвили будет занимать довольно сильную позицию. Во-первых, он получил практически полную поддержку в США, в 
Европе, которая в последнее время снова выставляет определенные требования к России, и не довольна демократическим 
процессом в  России.  В  Европе  Михаил Саакашвили получил также  восторженный прием.  Европейские  парламентарии 
говорят о том, что повеяло новым ветром, и немалую роль в этом играют европейские родственные связи Саакашвили. 
Находясь в таком состоянии полной поддержки Западом, Михаил Саакашвили, естественно, предъявит России требования 
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о выводе российских баз с территории Грузии. Более активным позиции России в отношении урегулирования абхазского 
конфликта, также вопросы визового режима.

ВЕДУЩИЙ: Важным вопросом на российско-грузинских переговорах, наверняка станет визовый режим, введенный 
между нашими странами. Так полагает заведующий отделом стран Закавказья института СНГ, Михаил Александров. 
По мнению эксперта, Россия, обсуждая эту тему, наверняка попытается связать ее с борьбой против террора.

Михаил АЛЕКСАНДРОВ: Отмена визового режима, безусловно, будет обсуждаться на предстоящих переговорах. 
Но  я  считаю,  что  российская  сторона  должна  четко  увязывать  этот  вопрос  с  сотрудничеством  Грузии  по  борьбе  с 
международным терроризмом. Это сотрудничество, как вы знаете, развивается не очень хорошо. В частности, в Панкисском 
ущелье  продолжают  действовать  какие-то  группы  чеченских  боевиков.  И  Грузия  никак  не  хочет  идти  на  то,  чтобы 
предоставить  российским  спецслужбам  возможность  действовать  в  этом  районе,  пусть  даже  совместно  с  силовыми 
структурами  Грузии.  Но,  тем  не  менее,  было  бы  желательно,  чтобы  там  были  размещены  какие-то  российские 
спецподразделения, которые бы боролись вот с этими бандами чеченских боевиков. Также российские специалисты могли 
бы принимать участие, и советники, в работе силовых структур по всей территории Грузии. Потому что вы знаете, что 
проникают такие люди из различных стран в Грузию, а потом в Чечню.

ВЕДУЩИЙ:  Большинство  экспертов  полагает,  что  Саакашвили-  президент  существенно  отличается  от 
Саакашвили-лидера оппозиции. Ранее он делал резкие антироссийские заявления, однако эти времена, по словам вице-
президента фонда парламентаризма Сергея Колмакова, уже миновали.

Сергей  КОЛМАКОВ:  Визит  Саакашвили  проходит  в  более  спокойной  обстановке,  чем  ожидалось  после  его 
прихода  к  власти,  когда  реакция на него,  в  том числе  российского как  бы руководства  была не  совсем,  мне  кажется, 
адекватная. Его сразу записали в полностью проамериканского политика. Но сейчас видно, что все-таки сам Саакашвили и 
новое руководство в  Тбилиси,  они понимают,  что на одних американских подачках они не выедут.  Поэтому стремятся 
проводить более такую взвешенную политику, в том числе и в отношении России.

ВЕДУЩИЙ: Судя по сегодняшним заявлениям Саакашвили, он действительно готов к конструктивному диалогу с 
Россией. В частности, в МГИМО грузинский президент заявил, что присутствие наших солдат в Закавказье, играет большую 
роль.  Правда,  при этом Саакашвили выразился достаточно туманно.  Он сказал,  что российские миротворцы в Южной 
Осетии и Абхазии, имеют, цитирую, положительный потенциал.

Госдума России грозит экономическими санкциями
12. 02.2004 г., «Бизнес & Балтия» Nr. 29 (2408)

Егор Ерохомович
Вчера  Государственная  дума  России  поручила  парламентскому  комитету  по  делам  СНГ  в  недельный  срок 

подготовить законопроект о введении экономических санкций против Латвии. Такое решение депутаты приняли сразу после 
того, как президент нашей страны Вайра ВИКЕ-ФРЕЙБЕРГА провозгласила поправки к Закону "Об образовании". 

"Большинство депутатов Госдумы крайне негативно восприняли новость о том, что президент Латвии утвердила 
поправки  к  Закону  "Об  образовании",  ущемляющие  права  русскоязычных", — сказал  в  интервью радиостанции  "Маяк" 
депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ,  член  Центрального  политического  совета  партии  "Единая 
Россия" Константин Затулин. Именно по его инициативе было дано поручение парламентскому комитету по делам СНГ в 
течение недели подготовить к рассмотрению законопроект, предусматривающий введение санкций. По мнению К.Затулина, 
это  должно  стать  адекватным  ответом  Москвы  на  решение  латвийских  властей,  которое  дискриминирует  положение 
национальных меньшинств.

Точнее,  речь идет даже не об одном,  а  о  двух законопроектах:  "О мерах РФ по предотвращению нарушений 
основных прав и свобод граждан РФ и соотечественников в Латвийской Республике" и "О мерах по оказанию гуманитарной 
помощи  гражданам  РФ  и  российским  соотечественникам,  постоянно  проживающим  в  Латвии,  в  связи  с  массовыми 
нарушениями прав человека и русского народа в Латвии".

Как передает Интерфакс, эти документы рассматривались еще Госдумой прежнего созыва три года назад. "Тогда 
палата приняла их в третьем окончательном чтении, однако затем постановила вернуть законопроекты ко второму чтению. 
На этом процесс остановился", — пояснил "единоросс" К.Затулин. Он считает, что уже на следующей неделе дума вернется 
к их рассмотрению.

В свою очередь председатель комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин в 
интервью РИА "Новости" заявил: "Россия должна поддержать иск латвийского штаба по защите русских школ, если он 
обратится в Европейский суд по правам человека. Поддержка может быть выражена и со стороны других стран СНГ". Ранее 
он уже говорил о том, что депутаты "серьезно рассматривают вопрос о жестких экономических санкциях и политических 
мерах в отношении латвийского государства, но они не должны нанести ущерба нашим соотечественникам".

Госдума РФ: Латвия дождется санкций
12.02.2004 г., Час (Латвия) 

Российские парламентарии через неделю решат, заниматься ли разработкой законопроекта о санкциях,  в том 
числе и экономических, в адрес Латвии. Свое заключение по этому поводу должен вынести комитет Госдумы РФ по делам 
СНГ и связям с соотечественниками.  Соответствующее поручение парламентарии дали вчера комитету по инициативе 
депутата Константина Затулина. 
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Инициатива появилась в ответ на принятие Сеймом изменений в законе об образовании, предусматривающие 
языковую норму преподавания 60:40. 

Как сообщил Затулин российскому информационному агентству Интерфакс, законопроект о применении санкций в 
отношении к  Латвии  в  связи  с  нарушениями  прав  русскоязычного  населения рассматривался еще Госдумой прежнего 
созыва, три года назад. Документ уже был принят в окончательном чтении, однако затем думцы постановили вернуть его 
обратно на второе чтение. 

По мнению Затулина, вернуться к рассмотрению данного законопроекта Госдума может вновь уже на следующей 
неделе.

Президент Латвии подписала дискриминационный закон "Об 
образовании"

11.02.2004 г., Радиокомпания "Маяк"
Президент Латвии Вайра Вике-Фрейберга подписала дискриминационный закон "Об образовании", ущемляющий 

права русскоязычных граждан.  С нового учебного года в русских школах почти все предметы будут  преподаваться на 
латышском. Сегодня в Риге прошел массовый митинг протеста, в котором приняли участие около 10 тысяч школьников. 
Несмотря  на  то,  что  закон  подписан,  защитники  русских  школ  намерены  продолжать  акции  протеста  и  даже  готовы 
обратиться в Европейский суд по правам человека. Об этом сообщил нашей радиостанции руководитель штаба защиты 
русских школ в Латвии Геннадий Котов.

КОТОВ:  В  митинге,  несмотря  на  мороз,  приняло  участие  около  10  тысяч  человек.  Тем  не  менее,  президент 
подписала изменения в "Закон об образовании", а это значит, она не услышала нас. Это конечно неразумие, тем более, что 
до этого президент неоднократно заявляла, что она является президентом не только латышей, но и всего народа Латвии. К 
сожалению, из этого ее поступка видно, что это, увы, не так. У президента была прекрасная возможность действительно 
урегулировать эту ситуацию и способствовать единению общества в Латвии, которое расколото этой реформой. Но мы и 
дальше намерены продолжать свою борьбу, мы верим, что наше дело правое и мы победим. 

6 марта у нас состоится Вселатвийский съезд защитников русских школ, где мы примем решение о всеобщей 
школьной забастовке и проведение уже полномасштабных акций протеста. 

Сегодня,  11  февраля,  была  последняя  предупредительная  забастовка,  но  мы  намерены  также  провести  по 
настоящему массовую манифестацию в которой должно принять участие от 50 до 100 тысяч жителей Риги и мы конечно 
будем обращаться  в  европейские  и  международные структуры.  Мы уверены,  что  сможем добиться  своего  и  отстоять 
русские школы.

Госдума России намерена рассмотреть вопрос о введении санкций в отношении Латвии. Большинство депутатов 
крайне  негативно  восприняли  новость  о  том,  что  президент  Латвии  подписала  поправки  в  "Закон  об  образовании", 
ущемляющие права русскоязычных граждан, - сказал нашей радиостанции в кулуарах Думы  директор Института стран 
СНГ Константин Затулин.

В Госдуме будет рассмотрен вопрос о введении санкций в 
отношении Латвии

12.02.2004 г., ИНТЕРФАКС
Палата в среду поддержала инициативу  депутата фракции «Единая Россия» Константина Затулина и дала 

поручение  Комитету  по  делам СНГ и  связям с  соотечественниками в  недельный срок  представить  свое заключение  о 
вынесении на рассмотрение законопроекта, предусматривающего ряд санкций, в том числе и экономических в отношении 
Латвии.

Это  решение  Дума  приняла  в  связи  с  подписанными  накануне  президентом Латвии  изменениями  в  закон  об 
образовании,  предусматривающими  перевод  с  1  сентября  преподавания  большинства  предметов  в  старших  классах 
русских школ на государственный латышский язык.

Как  пояснил  К.Затулин  в  интервью  «Интерфаксу»,  законопроект  о  санкциях  в  отношении  Латвии  в  связи  с 
нарушениями там прав русскоязычного населения рассматривался еще прежней Государственной Думой три года назад.

«Тогда  палата  его  приняла  уже  в  третьем,  окончательном,  чтении,  однако  затем  постановила  вернуть   этот 
документ ко второму чтению. На этом весь процесс остановился», - сказал К.Затулин.

Он считает, что Дума уже на следующей неделе может вновь вернуться к рассмотрению этого законопроекта.
В подписанном спикером Борисом Грызловым поручении Госдумы говорится: «В связи с очередными решениями 

Сейма Латвии  в  области образования,  нарушающими права  и  свободы наших соотечественников  в  Латвии,  поручить 
Комитету  Государственной  Думы  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками 
проинформировать в недельный срок Государственную Думу о внесении на рассмотрение Государственной   Думы   в 
следующем чтении   проекта федерального закона № 98810745-2 «О  мерах Российской Федерации по предотвращению 
нарушения  основных  прав  и  свобод  граждан  Российской  Федерации  и  российских  соотечественников  в  Латвийской 
Республике».
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В  свою  очередь  пресс-служба  кандидата  в  президенты  РФ  от  фракции  КПРФ,  депутата  Госдумы  Николая 
Харитонова распространила в среду его официальное заявление с требованием к властям России принять срочные меры 
в защиту наших соотечественников в Латвии.

В этом документе Н. Харитонов призвал Госдуму  «в первоочередном порядке принять во втором и третьем 
чтении закон об экономических санкциях против Латвии в связи с грубой дискриминацией наших соотечественников».

«Позорно,  что  дети  в  Риге  вынуждены  выходить  на  улицы,  отстаивая  свои  права,  а  руководители  России 
прячутся  в  кусты,  жалобно  апеллируя  к  Евросоюзу  и  другим  международным  организациям.  Настало  время  делом 
подтвердить свои словесные декларации о защите соотечественников», - говорится в заявлении Н.Харитонова.

Госсекретарь министерства иностранных дел Латвии Марис Риекстиньш отказался комментировать предложение 
К.Затулина,  поскольку,  как  заявил  он  агентству   BNS,  «это  мнение,  выраженное  отдельным  депутатом,  еще  не 
материализовавшееся в предложение, и проект еще не внесен».

Он пояснил, что МД не комментирует мнение, выраженное одним или несколькими депутатами, так как «Каждый 
депутат  отвечает  перед  своими  избирателями».  Если  же  эта  инициатива  появится  в  виде  проекта  постановления, 
латвийское внешнеполитическое ведомство, возможно, даст комментарий.

М.Риекстиньш не  удивлен инициативой российского парламентария. По его мнению, «Эта инициатива не имеет 
никакого основания» и может оказаться лишь «попыткой политика какого-то очень консервативного политического спектра 
привлечь к себе внимание».

«Москва – Третий Рим» – историческое задание для России  
12.02.2004 г., Россiя

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ,
директор Института стран СНГ

Не  секрет,  что  сегодня  все  крупные  религиозные,  цивилизационно-культурные  центры  и  силы  пытаются 
превратить Россию в поле для своей игры. Американское протестантское мессианство, Римско-католическая церковь и 
исламский  глобализм видят Россию своей  провинцией.  Объектом «миссионерских» усилий и культуртрегерства  стала 
политическая элита России. То нас, будто мы не Европа, зазывают в Европу и требуют приглашения в Москву Папы 
Римского. То изобретают химеру «русского ислама» и втягивают в организацию «Исламская конференция» во главе с 
ваххабитской Саудовской Аравией.

 Между тем попытки втянуть Россию в чужие сферы влияния грозят в итоге потерей нашего суверенитета, как 
минимум – самостоятельности во внешней и внутренней политике. Ведь основные мировые политические силы основаны 
на той или иной религиозной традиции, действуют в ее духе. Религиозный фактор отнюдь не является второсортным или 
маргинальным явлением в мировой политике. 

 Кто только не апеллирует сейчас к национальному самосознанию. Немногочисленные, но имеющие финансово-
политическую и аппаратную поддержку группы, утверждающие, что православие является источником всех бед России. 
Нас убеждают – все, что угодно, лишь бы не православие. Стоило только заместителю министра образования РФ Леониду 
Гребневу заявить о том, что всякий гражданин России должен знать русский язык и что изучение школьниками основ 
православной культуры, своей традиции – это норма для нашей страны, он был подвергнут таким нападкам, каким не 
подвергали преступников и террористов. 

 Другой вариант – нападкам подвергается не само православие как вероучение, а Русская православная церковь 
как организация. Утверждается, что Церковь – опасный конкурент государству и что в интересах государства – слабая и 
раздробленная Церковь, возглавляемая серыми и послушными, еще лучше – скомпрометированными фигурами. 

 В наше время,  как  ни в какое другое,  страны православной традиции могут  сохранить свою религиозную и 
национальную идентичность только благодаря России – до тех пор, пока она является пусть ослабленной и расчлененной, 
но  мировой  державой.  Конечно,  православие  может  сохраниться  и  в  странах  НАТО,  его  островки  могут  уцелеть  и  в 
мусульманском мире.  Но  это  будет  жалкое  положение.  Достаточно  вспомнить  Косово,  где  до  сих  пор  уничтожаются 
древнейшие  памятники  православной  культуры.  Обратим  внимание  на  то,  как  активисты  евроинтеграции  пытаются 
уничтожить центр православного монашества – Афон, сделав его «религиозным зоопарком» для туристов. 

 Православный мир не выживет без сильной России, а Россия не сможет вернуть себе статус самостоятельной 
мировой силы, не возглавив православный мир, не решив опереться на свою главную и единственную силу – православие. 
Эти аксиомы должны быть усвоены и политической элитой России. 

 Роль Русской православной церкви на всем бывшем постсоветском пространстве, в поддержке нашей диаспоры 
в мире трудно переоценить. Наши соотечественники в новом, или ближнем, зарубежье не готовились жить в условиях 
диаспоры и сами собой, без поддержки Церкви слабо способны объединяться в свою защиту. Храмы, приходы Русской 
православной церкви стали ячейками самоорганизации русских людей в новых независимых государствах. 

 Вопрос единства Русской православной церкви на всей ее канонической территории, воссоединение патриарших 
и  зарубежных  частей  нашей  Церкви,  вопрос  сохранения  православия  –  это  вопрос  выживания,  возрождения  нашей 
страны. «Москва – Третий Рим» – не только метафора, но и историческое задание для России.

Отнять у Латвии десятую часть бюджета. Российские депутаты 
решили вступиться за соотечественников 

1 3 . 0 2 . 2 0 0 4 г . ,  Г а з е т а
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Денис Ермаков
Депутаты Госдумы всерьез озаботились защитой русских. Сначала они решили доработать закон «О русском 

народе», пылящийся с 2000 года, а вчера заявили о намерении ввести экономические санкции против Латвии, которая 
заставляет русских школьников учиться на латышском языке. Образумить Ригу думцы могли еще три года назад, но тогда 
принять соответствующий закон им помешало нефтяное лобби. Сегодня сделать это должен помочь Кремль.

Ущерб Латвии составит 355 миллионов долларов 
Напомним, что недавно сейм Латвии принял решение, согласно которому с 1 сентября в школах республики с 

нелатышским языком обучения  начиная  с  10-го  класса  60% уроков  будут  вестись  на  государственном языке.  В  знак 
протеста против такой реформы образования тысячи учеников русских школ провели пикетирование Рижского замка - 
резиденции  латвийского  президента  Вайры  Вике-Фрейберги.  Однако  это  не  помогло,  и  президент  утвердила 
соответствующие  поправки  в  закон  об  образовании.  В  ответ  депутаты  российской  Госдумы  поддержали  инициативу 
коллеги из фракции "Единая Россия"  Константина Затулина,  который предложил поручить комитету по делам СНГ и 
связям с соотечественниками в течение недели подготовить законопроект о введении санкций в отношении Латвии. Благо 
он уже почти готов – над ним работали еще депутаты второй Думы. В апреле 2000 года они не приняли его в третьем 
чтении и вернули на доработку во второе, так как законопроект требовал "смягчения". Тогда на его принятии настаивали в 
основном представители КПРФ, в  том числе один из разработчиков – заместитель думского комитета по делам СНГ 
Анатолий Чехоев. Он утверждал, что потери России с принятием законопроекта составят 35 млн. долларов, в то время как 
экономический ущерб Латвии ежегодно будет составлять не менее 355 млн. долларов. «Для такой маленькой страны с 
бюджетом 2,7 млрд. долларов эти потери будут невосполнимы»,- утверждал Чехоев. 

Законопроект запрещает экономические связи с Латвией, препятствует заключению сделок и торговых операций 
с ее правительством и другими органами власти, в том числе юридическими и физическими лицами, если таковые не 
являются "российскими соотечественниками". Он также предусматривает остановку всех экспортно-импортных сделок, за 
исключением тех, в которых задействованы товары медицинского назначения и гуманитарная помощь. 

"70 процентов латвийского бизнеса принадлежит русским" 
В 2001 году суровый закон похоронили.  Константин Затулин пояснил ГАЗЕТЕ: «Тогда мы рассчитывали, что 

удастся  решить  конфликт  не  столь  скандальным  способом,  к  тому  же  в  1999-2000  годах  мнение  МИДа  оказывало 
решающее влияние. Считалось, что введение санкций приведет к обратному результату и мы подорвем сочувствующий 
нам бизнес в Латвии, вместо того чтобы использовать его для политического лоббирования». 

Между тем, как заявил ГАЗЕТЕ "главный защитник русскоязычных в Прибалтике" депутат Виктор Алкснис (блок 
"Родина"), «хотя до 70% бизнеса Латвии принадлежит русским, этот бизнес не имеет никаких политических амбиций в 
отстаивании прав русских и даже поддерживает на местных выборах самые националистические антирусские партии, как 
это делал ЛУКОЙЛ". 

Главные  интересы  крупного  российского  бизнеса  до  последнего  времени  были  связаны  с  Вентспилским 
нефтяным  терминалом в  Латвии,  через  который наша нефть  шла  на  Запад.  «Поэтому они  против  санкций,  которые 
ударили бы по их интересам. Им наплевать на права русских, главное - давай деньги", - считает Алкснис. Он утверждает, 
что на протяжении всех последних лет лоббисты в правительстве, администрации президента и Госдуме блокировали все 
попытки введения санкций против Латвии. 

"Раньше мы были полны иллюзий" 
Константин Затулин заявил: "Раньше мы были полны иллюзий, что Евросоюз возьмет на себя нашу ношу по 

соблюдению прав наших соотечественников в связи с вступлением в ЕС этих стран. Но наши надежды не оправдались». 
Действительно, представитель Еврокомиссии в России Ричард Райт на недавнем Балтийском форуме заявил, что никаких 
претензий к Латвии и Эстонии с точки зрения гражданских прав и свобод у Евросоюза не имеется. Теперь думцы решили 
исправиться. Поручение о реанимации антилатвийского закона подписал лично спикер Борис Грызлов. Поддержит его и 
КПРФ. «Сегодня на одной стороне интересы нефтяных компаний, а на другой - корпоративный интерес России и наших 
соотечественников, посмотрим, что перевесит», - говорит Затулин. 

«Не думаю, что сейчас кто-то решится лоббировать провал этого закона», - считает  замдиректора Института 
стран  СНГ  Владимир  Жарихин.  -  Перевалка  нефти  идет  уже  через  другие  каналы,  и  наша  зависимость  от  него 
уменьшилась». 

Защитники русских школ вышли на демонстрации протеста 
Вселатвийский  съезд  защитников  русских  школ  пройдет  6  марта.  А  пока  в  Риге  состоялась  репетиция  - 

забастовка русских школьников, в которой приняли участие все русскоязычные школы города, а также одна украинская и 
две еврейские. Родители и дети возмущены заявлением президента Латвии Вайры Вике-Фрейберги, которая сравнила 
проживающих в стране этнических русских с арабами Франции. И фактически обозначила их статус - иммигранты. 

Во вторник возле Рижского замка состоялась последняя предупредительная забастовка русских школьников. На 
нее собралось около 20 тысяч человек.  В руках они держали лозунги: «Не доводи до предела!»,  «Во имя согласия и 
святого  понимания»,  «Мы сохраним  тебя,  русская  речь!»  Впервые  в  акции  приняли  участие  абсолютно  все  рижские 
русские средние школы. Их поддержали вечерние школы и даже техникумы, а также украинская школа и две еврейские. 
Поблизости дежурили четыре автомашины военной полиции, хотя по латвийским законам армию запрещено использовать 
против гражданских лиц. Муниципальные полицейские тоже были во всеоружии - появились даже служебные собаки. За 
всем этим среди прочих наблюдали более десятка иностранных журналистов. 

Родители  возмущались  недавним  заявлением  президента  Латвии  Вайры  Вике-Фрейберги,  которая  сравнила 
русских с арабами Франции. Мол, те не имеют школ на арабском языке, а вам дают аж целых 40%! "Так нам фактически 
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указали, что русской общине в этом государстве отводится место чужаков и иммигрантов", -  сказала ГАЗЕТЕ одна из 
"русскоязычных" мам. 

"Встреча с президентом не была доброй, -  призналась школьница Александра Малашонок. "Вы уже изучаете 
четыре предмета на латышском, и ведь не умерли?! Будете еще два изучать - выживете!» - сказала нам президент. Но мы 
хотим не выживать, а жить!" 

Константин Затулин: "Расписавшись в импотенции, мы принесем 
больше вреда имиджу России, чем недопоставив Латвии 
энергоносители"

13.02.2004 г., Столичная вечерняя газета
Госдума вчера решила рассмотреть возможность введения экономических санкций в отношении Латвии. Поводом 

к  этому  послужил  принятый  парламентом  республики  закон  об  образовании,  спровоцировавший  волну  протеста 
русскоязычных  школьников.  По  нему  с  1  сентября  2004  года  60% предметов  в  старших  классах  русских  школ  будут 
преподаваться на латышском языке. Решение Госдумы заступиться за соотечественников для "Столичной" прокомменти-
ровал инициатор "ответного удара" член думского комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 
Затулин.

– Константин Федорович, в 1999 году Госдума уже пыталась принять законопроект, направленный на защиту прав 
русскоязычного населения в Латвии. Почему ему не дали хода?

– Тот законопроект был принят в двух чтениях, потом его вернули опять ко второму (на этом этапе еще можно 
вносить поправки), а третье чтение было намечено на март 2000 года. Но МИД прислал письмо, в котором закон был назван 
"контрпродуктивным и нецелесообразным". Смысл письма был в том, что надо развивать экономическое сотрудничество. 
Это, мол, поможет развитию Латвии, и наши соотечественники тоже будут хорошо жить. А вопросы ущемления их прав 
лучше  оставить  Европейскому  Союзу.  МИД,  по-моему,  и  сегодня  придерживается  этой  точки  зрения.  Республика  уже 
обеспечила себе место в НАТО, в мае она вступает в ЕС. А то, что ситуация с русскоязычным населением за эти годы толь-
ко ухудшилась, Европу не волнует.

– Какие экономические санкции предусмотрены в законе, который Госдума хочет реанимировать?
- В первой же статье запрещается заключение каких-либо торговых договоров с правительством, корпорациями, 

предпринимателями, за исключением граждан Россиии и наших соотечественников. Запрещен импорт латышских товаров и 
экспорт российских, в том числе и энергоносителей, если конечный пункт поставок Латвия, кроме гуманитарной помощи и 
товаров медицинского назначения. Исключаются платежи, кредитные операции.

– Но ведь 60% латышского бизнеса принадлежит русским?
– Эти бизнесмены сначала приезжали в Россию жаловаться на притеснения, обещали дать работу своим со-

отечественникам.  Мы шли  навстречу,  13  лет  следовали этой  логике,  а  потом увидели,  что  они  не  хотят  ссориться  с 
властями из-за положения русских. Они превратились в лоббистов Латвии в России, а не наоборот, как мы ждали.

– Вы не боитесь, что принятие закона может привести к разрыву экономических отношений с Латвией?
–  Знаете,  расписавшись  очередной  раз  в  своей  импотенции,  мы принесем больше вреда  имиджу  России  на 

международной арене, чем недопоставив Латвии энергоносителей. Тем более что треть наших товаров республика реэкс-
портирует — металл, тот же газ, и все это знают.

– А позиция президента уже известна?
– Позиция Владимира Путина будет известна, когда законопроект ляжет к нему на подпись. Но, по-моему, он 

сторонник решительных действий.
– В комитете по делам СНГ с вами все согласны?
– Некоторые стыдливые души, конечно, смущены. Кому-то не хочется закрыть себе дорогу в Латвию, лишиться 

возможности съездить туда на выходные, выпить чашечку кофе в кафе у Домского собора. Но я считаю, что нельзя по-
пустому угрожать и ничего не делать. Это только девальвирует наш имидж за границей. Получится как у Козьмы Пруткова: 
если на клетке написано "тигр", а сидит в ней заяц, не верьте глазам своим.

Россия объявит бойкот Прибалтике 
13.02.2004 г.,  RBCdaily

Анна Попова
Ответом  на  утверждение  в  Латвии  поправок  к  закону  "Об  образовании",  ограничивающих  образование 

нацменьшинств на родном языке, может стать введение жестких экономических санкций со стороны России
На этой неделе президент Латвии Вайра Вике-Фрейберга подписала принятые сеймом изменения в законе "Об 

образовании", согласно которым с 1 сентября этого года в старших классах средних школ нацменьшинств не менее 60% 
предметов  должны  преподаваться  только  на  государственном  -  латышском  языке.  Несмотря  на  ставшие  уже 
традиционными акции протеста, а также заявления российских политиков, решение г-жи президента утвердить поправки 
осталось неизменным. Теперь русский язык, который считает родным по меньшей мере треть населения Латвии (а по 
другим данным  -  более  половины),  фактически  оказался  вне  закона.  У  русскоязычного  населения  балтийской  страны 
остается  надежда  на  вмешательство  в  ситуацию  представителей  европейского  сообщества  и  российских  властей.  В 
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качестве одной из возможных санкций в Госдуме рассматривают законопроект, направленный на полную экономическую 
блокаду балтийской республики. 

В начале февраля сейм Латвии одобрил законопроект о внесении изменений в закон "Об образовании". Они, в 
частности, предусматривают, что с 1 сентября этого года в старших классах средних школ нацменьшинств не менее 60% 
предметов будет преподаваться на латышском языке. Причем эти изменения касаются и иностранных языков, и предметов, 
связанных с языком, идентичностью и культурой национального меньшинства. О том, что эти поправки рано или поздно 
будут внесены, говорилось уже давно. Но у русскоязычного населения Латвии оставалась надежда на то, что президент 
страны все же предложит организовать общелатвийскую дискуссию и вернет проект поправок на повторное рассмотрение в 
сейм. Накануне заседания, во вторник, стало известно, что г-жа Вике-Фрейберга все же подпишет этот документ. Даже зная 
о  том,  что  на  среду  запланирована  масштабная  акция  протеста,  в  которой  участвовало  более  10  тысяч  школьников, 
родителей  и учителей,  она  всего  лишь посоветовала  им "потеплее  одеться",  так  как  в  этот  день  ожидались  сильные 
заморозки. На заявления российских политиков, выступающих против поправок, президент отреагировала еще более резко, 
назвав их будничными. 

В результате более 100 тысяч школьников (порядка трети всех учащихся республики)  лишились возможности 
полноценно изучать свой родной язык и родную культуру. А частные русские школы опять же решением сейма Латвии 
лишены государственного финансирования. "Решение президента было воспринято с разочарованием, - сказал RBC daily 
председатель Латвийской ассоциации школ с обучением на русском языке (ЛАШОР) Игорь Пименов. - Мы ожидали, что она 
примет  во  внимание  спрос  на  образование  на  русском  языке.  В  результате  националистическая  политика  заставила 
задуматься, как в дальнейшем будет обеспечиваться присутствие русской культуры и языка в Латвии". Сейчас, по словам г-
на  Пименова,  36% населения  Латвии  называют  русский  своим  родным  языком.  Между  тем  школ,  в  которых  ведется 
обучение на нем, не так уж и много. Из 1020 учебных заведений лишь в 149 есть образовательные программы на русском 
языке. И еще в 121 объединены русская и латвийская программы. "С 1 сентября образование с 10-го по 12-й класс будет 
вестись  только  на  государственном языке,  -  прокомментировал RBC daily  председатель  ЛАШОР.  -  Все  наши просьбы 
пересмотреть  образовательную  доктрину  были  проигнорированы,  а  политическое  решение,  навязанное  сейму 
радикальными партиями, теперь зацементировано в законе". 

Российские власти уже дали свою оценку происходящему. "Не остался незамеченным тот факт, что латвийские 
законодатели  действовали  по  уже  отработанной  схеме,  когда  в  ходе  подготовки  законопроектов,  касающихся  особо 
значимых  для  русскоязычной  части  общества  вопросов,  они  сначала  реагируют  на  протесты  ужесточением  редакции 
документа, делая его заведомо "непроходным", а потом возвращаются к его первоначальному варианту, представляя дело 
так, что идут навстречу русскоговорящей общественности и международным организациям", - говорится в заявлении МИД 
РФ. Впрочем, понятно, что русскоязычное население Латвии ждет не просто заявлений, а вполне конкретных действий со 
стороны России. "Принятые поправки серьезно ущемят русскоязычное население, проживающее в Латвии, - сказал RBC 
daily  председатель  комитета  Госдумы по  международным  делам Константин  Косачев.  -  Кроме того,  они  противоречат 
конвенции ООН по защите прав ребенка, ратифицированной Латвией, и рамочной конвенции Совета Европы по защите 
прав  нацменьшинств.  Ее  Латвия  до  сих  пор  не  ратифицировала,  хотя  это  было основной  рекомендацией  при  снятии 
мониторинга  со  страны  в  2001  году.  В  противном  случае  властям  пришлось  бы  выполнять  определенные  нормы  в 
отношении русскоязычного населения". 

По словам г-на Косачева, для изменения сложившейся ситуации российским властям необходимо использовать 
эффективные рычаги воздействия на латвийских коллег. "Надо формировать соответствующие позиции и в Евросоюзе, и в 
Совете  Европы,  аргументировать  свои  юридические  позиции,  указывать  на  нарушения  Латвией  общепринятых норм,  - 
говорит глава думского комитета. - Мы уже приняли некоторые меры: на последней сессии ПАСЕ было решено направить 
трех докладчиков в Латвию, с тем чтобы они изучили ситуацию и доложили о ней в начале марта. Мы надеемся, что будут 
сделаны объективные выводы и по линии Совета Европы". Но далеко не все придерживаются такого мнения, считая, что 
увещеваниями добиться уже ничего нельзя.  "На пленарном заседании Госдумы было принято протокольное поручение 
подготовить к рассмотрению законопроект "О мерах РФ по предотвращению нарушений основных прав и свобод граждан 
РФ,  российских  соотечественников  в  Латвийской  Республике",  -  сказал  RBC  daily  директор  Института  стран  СНГ 
Константин  Затулин.  -  Он  предполагает  введение  экономических  санкций  в  отношении  этой  страны.  В  частности,  в 
законопроекте предусмотрен запрет  на сотрудничество с  юридическими лицами,  государственными  и муниципальными 
органами, инвестиционную деятельность, прекращение всех поставок, за исключением медицинских". 

Этот законопроект, как рассказал RBC daily г-н Затулин, уже рассматривался в третьем чтении в 2000 году, но был 
возвращен ко второму чтению. Основной причиной послужило мнение, будто подобные действия нанесут ущерб прежде 
всего самой России. Однако сегодняшняя ситуация показывает, что необходимо использовать именно такие жесткие меры. 
"За пять лет мы никуда не продвинулись в решении этого вопроса, - прокомментировал RBC daily Константин Затулин. - А 
ситуация  с  русскоязычным  населением  в  Латвии  только  ухудшилась.  В  свою  очередь,  принятые  недавно  поправки 
выдавливают или вынуждают к  ассимиляции русскоязычное население страны.  Получается,  все это время балтийская 
республика развивала экономическое сотрудничество с Россией, занималась реэкспортом, транзитом, вступила в НАТО и 
почти вошла в ЕС. И пришла к выводу: раз Европа не спрашивает с них по вопросу русскоязычного населения, значит, 
можно идти прежним курсом". Впрочем, будет ли утвержден этот законопроект, пока сказать трудно. Зато понятно, что, 
скорее всего, увещевания и работа в Латвии очередных европейских эмиссаров ничего не дадут. "Мы рассчитываем на то, 
что  у  представителей  ПАСЕ  сложится  объективная  картина  происходящего,  -  говорит  Игорь  Пименов,  председатель 
ЛАШОР. - Но проблема в том, что пожелания прежних эмиссаров игнорировались". 
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Куда идет СНГ?
18.02.2004 г., Трибуна

Беседовал Игорь Разумовский
Директор Института СНГ Константин Затулин - о проблемах и перспективах Содружества
- Вообще оправдало ли себя создание Содружества Независимых Государств?
- Прежде всего я хотел бы обратить внимание, что подписание документов о создании СНГ 8 декабря 1991 года 

было ширмой для "закрытия" Советского Союза. Президент Украины Леонид Кравчук -  через месяц как проиграл Кучме 
выборы  -  признался  мне,  что  учреждение  СНГ  в  Беловежской  пуще  его  интересовало  исключительно  как  средство 
успокоить  миллионы  людей.  Поставленные  перед  фактом  распада  СССР,  они  могли,  мягко  говоря,  проявить  свое 
возмущение. Ельцин, я знаю, успокаивал свою совесть тем, что союзные республики никуда от России не денутся - "сами 
приползут". Не приползли - включились иные интересы и мотивы.

Таким  образом,  СНГ  само  по  себе  -  это  "выкидыш"  в  результате  развала  Советского  Союза.  Смешно 
рассчитывать, что эта структура способна стать вершиной межгосударственного творчества и эффективным механизмом 
интеграции.

Так оправдало себя СНГ или нет? Ответ на этот вопрос зависит от того, с какими мерками мы будем относиться ко 
всему, что и так случилось или не случилось на бывшем союзном пространстве за эти годы. Я считаю, что в принципе с СНГ 
лучше, чем без СНГ. Но само СНГ как организация абсолютно не соответствует декларации о своих намерениях. Сейчас 
вошедшая в  наш лексикон аббревиатура  СНГ имеет два смысла.  Первый -  это организация СНГ.  Можно очень долго 
подсчитывать, сколько было подписано документов и как слабо они исполняются. Факт частичной должен отгрызть себе 
лапу. Ради незалежной Украины мы готовы отказаться от Крыма".  В Беловежской пуще Украине это условие никто не 
поставил. И Крым "ушел" вместе с Украиной. А в результате возникла проблема, которая отравила и еще долго будет 
отравлять отношения между Киевом и Москвой.

Формальное отнесение территорий к новым государствам в соответствии с внутриадминистративными границами 
Союза без учета исторических обстоятельств, мнений людей посеяло споры конфликтов на постсоветском пространстве. 
Мы часто вопреки своим интересам выступаем в защиту территориальной целостности входящих в СНГ государств. Это 
касается и Украины, и Молдовы, и Грузии. После распада Советского Союза Грузия, например, ни одного дня не была 
территориально целостной. Да и вообще Грузия в границах бывшей Грузинской ССР как единое независимое государство 
несостоятельна  по  историческим  причинам.  Тем  не  менее  мы  продолжаем  старательно  делать  вид,  что  верим  в  ее 
единство  и  неделимость,  поощряя  тем  самым  нечеловеческую  работу  по  возвращению  Грузии  мифической 
территориальной целостности.

Противники этой точки зрения утверждают, что иначе мы сами рискуем быть обвиненными в двойных стандартах: 
если  мы  озабочены  проблемами  своей  территориальной  целостности  (из-за  Чечни),  то  должны  в  этом  вопросе 
поддерживать и всех остальных. Лично я не верю, что возможно жить всем по одним стандартам.

Мир не живет по одним стандартам. Великая держава тем более не может не вырабатывать для утраты интереса 
России к этой организации налицо: впервые в истории Председателем Совета глав государств СНГ является не президент 
России, а руководитель Украины, которая к Содружеству относится весьма неоднозначно с самого начала. И второй смысл, 
заложенный  в  СНГ.  Содружество  Независимых  Государств  как  пространство  для  многих  людей  заместило  понятие 
Советский Союз с территориально-географической, исторической и культурной точек зрения. Для них прежний Советский 
Союз и сейчас продолжает существовать. Только теперь он называется СНГ.

- Какие, с вашей точки зрения, у России были "проколы" на полях СНГ?
-  Самой  крупной  политической  ошибкой,  если  не  сказать  больше,  было  участие  России  на  уровне  своих 

руководителей в развале Союза. На фоне этого все остальные ошибки просто меркнут.
Тем не менее и при развале СССР Россия могла бы выторговать для себя более благоприятные условия,  и 

прежде всего территориальные. Я имею в виду, например, судьбу Крыма. Еще до распада Советского Союза, когда Ельцин, 
Козырев и Лукин "давали путевку в жизнь" Договору между РСФСР и УССР, при ратификации всплыла территориальная 
проблема. Некоторые депутаты Верховного Совета РСФСР стали спрашивать: почему мы признаем границу с Украиной, 
забывая  о  Крыме  и  Севастополе.  Их  успокаивали:  "Не  беспокойтесь,  мы  подписываем  договор,  оставаясь  внутри 
Советского  Союза.  Вот  если  с  СССР что-то  случится,  тогда  Россия  и  будет  по-другому  решать  вопрос  о  границах  с 
Украиной". Примерно в это время мне пришлось участвовать в дискуссии с представителями "Руха". "Хорошо, - говорим мы 
им, - вы требуете независимости для Украины. Понимаете ли вы, что тогда надо по крайней мере вернуть России Крым, 
который Украине на нашей памяти подарен к юбилею воссоединения с Россией?" Нам отвечали: "Если волк попадает в 
капкан, чтобы спастись, он себя собственного, отличного от других стандарта поведения.

Так великие державы в истории всегда и поступали. Я не жду, что наши официальные инстанции бросятся сейчас 
выступать с такими же декларациями, но исходить из этого в своей реальной политике они обязаны.

Другой  вопрос.  Руководство России оказалось  в  свое  время совершенно  не готово к  тому,  что развал СССР 
приведет к массовым переселениям людей,  неконтролируемым людским потокам. Долгое время в вопросах поддержки 
наших  соотечественников  за  рубежом  мы  ограничивались  только  словами.  Люди  чувствовали  себя  брошенными  на 
произвол судьбы. В этом мне не раз приходилось убеждаться и в Украине, и в Туркмении, и в Прибалтике. Пока Путин не 
начал интересоваться ситуацией с защитой прав русских и русскоязычных в странах СНГ, российская дипломатия не была 
инициатором  серьезного  обсуждения  проблемы.  И  сегодня  наши  соотечественники  фактически  стали  заложниками  в 
республиках  Средней  Азии.  В  условиях  автократических  режимов  они  лишены  очень  многих  реальных  прав,  хотя  в 
конституциях  этих  государств  говорится  совсем иное.  А  в  Латвии  и  Эстонии  даже  в  конституциях  и  законах  имеются 
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положения, согласно которым добрая треть населения является негражданами. То есть осуществляется апартеид. Сейчас 
мы пытаемся призвать себе в союзники Европейское сообщество, чтобы оно оказало давление на Латвию и Эстонию. Но 
особых успехов пока нет. Скорее наоборот. Все наши стоны по этому поводу в основном игнорируются.

Надежды России снять проблемы прав и свобод своей диаспоры в СНГ не раздражая новые национальные элиты, 
договорившись  с  ними,  оказались  несостоятельными.  Эти  элиты не  особо  волнуют  наши интересы.  Теперь,  когда  мы 
пробуем вести себя по-другому, это оказывается непросто - на нас привыкли уже не обращать внимания.

- Одной из болевых точек СНГ является Грузия. Что Россия может ожидать от нового руководства этой страны?
- Думаю, что ничего хорошего. Несмотря на речи и заверения, которые звучат из Тбилиси в период, когда новым 

властям  нужно  утвердиться.  У  меня  нет  оснований  сомневаться  в  том,  что  новый  президент  Грузии  и  его  окружение 
попытаются взять под контроль ситуацию в Аджарии и Джавахетии, вернуть Абхазию и Южную Осетию. И, естественно, они 
не заинтересованы в активности России на грузинском направлении.

- В такой ситуации каковы должны быть действия России?
- Я считаю, что линия президента Путина в отношениях с Грузией правильна. Президент не идет на поводу у тех,  

кто  предлагает  России  "купить"  дружеское  расположение  новых  властей  в  Тбилиси  за  счет  помощи  в  насильном 
возвращении Абхазии и Осетии. Путин дал это понять. Задача нашей дипломатии - воспрепятствовать проведению каких-
либо  карательных  экспедиций  против  Абхазии  и  Осетии.  Ведь  насилие  в  Абхазии  и  Осетии  может  взорвать  и  наши 
северокавказские республики, как это уже бывало. Сейчас не в интересах России ликвидировать свои военные базы в 
Грузии. Кстати, это по большому счету и не в интересах Грузии и грузин, так как нахождение баз в Батуми и Ахалкалаки 
гарантирует мир в  многонациональном регионе:  в Тбилиси достаточно авантюристов,  которые только и ждут  закрытия 
российских баз, чтобы ринуться наводить порядки на своих национальных окраинах.

- А кого России сейчас следовало бы поддерживать в Грузии?
- Поддерживать надо тех политиков, которые не считают, что все прошлое, настоящее и будущее в российско-

грузинских  отношениях  сводится  к  истории  с  Абхазией  и  Осетией.  Мы  недостаточно  решительны  в  поддержке  таких 
региональных  лидеров  как,  например,  Аслан  Абашидзе,  и  недостаточно  последовательны,  когда  не  считаем  отказ  в 
регистрации  Игоря  Георгадзе  в  качестве  кандидата  в  президенты Грузии  важным основанием для  того,  чтобы счесть 
прошедшие в Грузии выборы недемократичными.

- В Абхазии и Южной Осетии находится российский миротворческий контингент. Есть ли необходимость изменить 
его мандат и сколько времени наши миротворцы еще должны там находиться?

- Не надо ничего изменять и никуда уходить. Наши миротворцы, не допуская возобновления военных действий, 
охраняют тем самым мир позади, на границах России. Был бы целесообразен такой подход: мы остаемся в регионе до того 
момента,  пока  нас  не  попросят  уйти  обе  пригласившие  нас  стороны  конфликта.  Сегодня  вопреки  здравому  смыслу 
считается возможным допустить уход миротворцев по просьбе одной стороны. Но такой вывод российских миротворцев 
был бы прямым пособничеством любителям войны. Представьте себе, что Грузия, например, решается на реванш против 
Абхазии,  и  чтобы мы "не  путались  под  ногами",  требует  вывода  миротворцев.  Более  того,  я  предполагаю,  что  после 
мартовских парламентских выборов избранный в обстановке национального возбуждения парламент Грузии может принять 
такое  решение.  Не  должно  быть  заблуждений  -  пока  в  Грузии  не  создана  не  только  атмосфера,  но  и  условия  для 
межнациональной гармонии, для демократии, российские миротворцы вынуждены оставаться там, где они находятся.

- На протяжении долгого времени еще одной болевой точкой в СНГ является Молдавия. Не считаете ли вы, что на 
этом направлении России были присущи некоторые шараханья в том, кого нам стоит поддерживать?

- Это не шараханья. Время идет, и мы набираемся опыта. Я имею в виду российских политиков и официальных 
лиц. Мы в институте предупреждали, что не надо питать иллюзий в отношении нового руководства Молдавии и лично 
президента  Воронина.  При  Воронине,  как  и  при  его  предшественниках,  в  Кишиневе  исходят  из  необходимости  и 
возможности возвращения Приднестровья на своих условиях. Но эти условия не учитывают самобытность и культурное 
своеобразие эксклава, где проживает в  основном русскоязычное население. Столкнувшись с необходимостью трудного 
диалога  и  ответственных  решений,  новое  руководство  Молдовы  пошло  по  проторенному  пути,  пытаясь  свергнуть  в 
Приднестровье власть и задушить население блокадой. Так к компромиссу не приходят.

К  сожалению,  мы  не  обратили  должного  внимания  в  свое  время  на  расхождения  между  словами  и  делами 
президента  Воронина.  На  словах  поддерживая  русский  язык,  в  Кишиневе  устроили  настоящую  прививку  против  его 
преподавания: сначала провозгласили решение о двух дополнительных часах русского языка в школе в неделю, а затем 
позволили крайним националистам устроить по этому поводу истерию на улицах. Почему у правящей партии недостало 
политической  воли  отстоять  ранее  принятое  решение?  Где  были  ее  сторонники?  Без  признания  русского  языка 
государственным наравне с молдавским приднестровская проблема нерешаема - конфликт в 90-е годы начался именно с 
вопроса о языке.

- И все-таки, из чего исходила Россия, первоначально делая ставку на Воронина?
- Как и многие избиратели Молдовы, мы рассуждали так: раз президент - коммунист, человек с вполне русской 

фамилией  (насколько  я  знаю,  эту  фамилию  он  принял  в  зрелые  годы),  то  все  проблемы  он  решит  в  духе 
интернационализма. Сам Воронин тоже не скупился на обещания.

-  Оказывается,  не  все  обстоит  просто  и  с  Белоруссией  -  нашим  ближайшим  соседом  и  союзником  на 
постсоветском пространстве. Реальна ли интеграция России и Белоруссии в единое государство?

- Сейчас, когда пришло время делать следующие шаги по пути создания Союзного государства, в Белоруссии 
предпочитают тянуть, не полностью доверяя российскому руководству. Десять лет разговоров об объединении приучили 
белорусские власти извлекать прямую выгоду из состояния неполной определенности. Это было комфортно и возможно в 
условиях,  когда  окружение  Ельцина  как  огня  боялось  появления  Лукашенко  в  роли  его  возможного  наследника  на 
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объединенном политическом пространстве России и Белоруссии. Теперь ситуация изменилась. Серьезной проблемой для 
Александра  Лукашенко  является  приближение  предельного  срока  его  полномочий  в  соответствии  с  действующей 
Конституцией. Так просто, без международной легитимации, или хотя бы без поддержки России ему свою Конституцию 
больше не изменить. Он, конечно, это понимает, но пока у него сохраняются надежды на то, что Путин сам пойдет по пути 
увеличения сроков и изменения в этих целях Конституции России - тогда собственные шаги Лукашенко не будут выглядеть 
одиозными. Или, быть может, он ждет, когда ноябрьские выборы президента на Украине приведут к власти прозападного 
Ющенко и у России обострится нужда в Белоруссии Лукашенко.

Это политика. Но я надеюсь, что Александр Лукашенко так же хорошо понимает, что как политический лидер он 
состоялся  благодаря  провозглашенной  им  цели,  а  именно  -  идее  объединения  с  Россией.  Сегодня  только  союзные 
отношения с Россией препятствуют осуществлению типовых планов дестабилизации Белоруссии по примеру Югославии 
или Грузии. Ситуация очень непростая. Мы "привязаны" к проекту Союзного государства. Отказ от него означает ущерб для 
обеих  стран.  На  Белоруссии  и  ее  лидере  такой  отказ  скажется  много  больнее,  чем  на  России.  Белоруссия  понесет 
серьезный  политический  и  экономический  ущерб,  и  сразу.  Россия  "сразу"  ущерб  может  не  ощутить,  но  проиграет 
стратегически. Лучше договориться.

-  С первого января нынешнего года российская сторона прекратила поставки газа в Белоруссию по льготным 
ценам. Раньше вроде бы считалось, что дружба дороже газа. А что, сейчас ситуация изменилась? И вообще, должны ли мы 
придерживаться в отношении Белоруссии политики льготных цен на газ?

-  Безусловно, дружба дороже газа. Но я бы не хотел, чтобы мой общий подход воспринимался как шаблон в 
отношении каждой сделки. Приостановка отпуска газа Белоруссии по определенным ценам, по моему мнению, связана с 
очень сложными двусторонними переговорами, которые затрагивают не только цены на газ, но и глобальные проблемы в 
российско-белорусских отношениях. Вероятно, российская сторона рассчитывает, что ее действия станут побудительным 
мотивом для нахождения компромисса в других вопросах. Так что приговор льготным ценам на газ подписывать еще рано.

***
СНГ  само по  себе  -  это  "выкидыш"  в  результате  развала  Советского  Союза.  Смешно рассчитывать,  что  эта 

структура способна стать вершиной межгосударственного творчества и эффективным механизмом интеграции.
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ФОРУМ
Россия – Прибалтика: проблемы и перспективы
30 января в Москве прошла конференция «Россия и Балтия в Большой Европе (экономический диалог: сегодня и 

завтра)»,  организованная  Советом  по  внешней  и  оборонной  политике  и  Международной  общественной  организацией 
«Балтийский форум». Участники конференции обсудили вопросы вхождения России и стран Балтии в Большую Европу; 
состояние  и  перспективы  экономического  сотрудничества,  а  также  проблемы  совершенствования  национального 
законодательства.  В  дискуссии  приняли  участие  видные  политики,  эксперты  и  предприниматели  России,  государств 
Прибалтики и других европейских стран.

Выступление Константина Затулина на конференции Балтийского форума
Я в первый раз на Балтийском форуме. Мне было очень интересно узнать, насколько основатели форума в ладах 

с той реальностью, которая складывается в российско-латвийских отношениях, а самое главное, насколько они признают 
или не признают некую коллективную ответственность, в частности, такого общественного собрания как Балтийский форум, 
за сегодняшнее состояние отношений. Я с радостью вижу, что они признают такую ответственность, потому что, как сказал 
Игорь Юргенс, теперь Балтийский форум не будет заниматься политикой. Он теперь будет интересоваться исключительно 
экономикой и предпринимательством. Я думаю, что желание не заниматься политикой это тоже политика своего рода, и она 
отражает  на  самом  деле  тот  факт,  который  сегодня  почему-то  до  сих  пор  не  был  предан  гласности,  но  совершенно 
очевиден. Факт в том, что политика, которая проводилась определенной частью нашей элиты все эти годы по отношению к 
такому государству как Латвия совершенно дискредитирована. Этот курс состоял в том, чтобы не обострять отношений с 
Латвией или, скажем, с Эстонией, из-за проблем русского и русскоязычного населения. Будем развивать экономическую 
интеграцию,  экономическое  сотрудничество,  -  все  как  бы  само  собой  произойдет.  Пройдет  эйфория  суверенитетов, 
прибалты вернутся к цивилизованным мыслям и цивилизованным нормам, мы добьемся взаимопонимания, и все будет 
решено само собой. 

Надо быть совершенно слепым и глухим,  чтобы сегодня,  после выступления здесь г-на Райта, представителя 
Евросоюза, продолжать токовать на эту тему. Потому что выступавший здесь г-н Райт просто-напросто заявил, что никаких 
претензий у Европейского союза по отношению к государствам Прибалтики, всем без исключения, а значит и Латвии и 
Эстонии, с точки зрения прав и свобод не существует. Я думаю, что на этом можно ставить точку в дальнейшей пропаганде 
идеи, что уповая на сотрудничество с вашингтонским обкомом или с брюссельским крайкомом, мы можем без всяких усилий 
со своей стороны дождаться того, чтобы те сами решили вопрос со слишком расшалившимися секретарями латвийского 
или эстонского райкомов. Все это совершенная иллюзия. Просто так, автоматически, и без всяких усилий заинтересованных 
сторон ничего во внешней политике и в международных отношениях не происходит. 

Несмотря на мои комплименты по поводу отцов-основателей Балтийского форума, я не услышал и, наверное не 
мог услышать от них четкого признания в том, что вся их прежняя линия ― давайте больше нефти Вентспилсу и все будет 
хорошо ― была порочной. Эта основная руководящая идея первых балтийских форумов не выдержала проверки временем. 
Даже самым большим оптимистам это должно быть ясно теперь, после 22 января, когда сейм демонстративно одобрил 
очередные поправки к закону об образовании. Потом, правда, была очередной раз разыграна история, что не всех эти 
поправки устроили. Таким образом, устранив сверходиозные меры, вернулись к решениям, которые никого из русских в 
Латвии не устраивали с самого начала. 

В чем существо проблемы русскоязычных, русского языка в Латвии? Я задаю этот вопрос для протокола, потому 
что метастазы благоглупостей и куриной слепоты иногда заходят очень далеко и некоторые вообще не понимают, о чем 
речь идет. Говорят, а какие проблемы? Вообще проблем нет. Я надеюсь, поскольку г-н Райт нас покинул, что нет нужды 
объяснять, в чем проблемы русского языка, в чем проблема русских школ и т. д. Или в чем проблема неграждан. Я думаю, 
что это всем понятно. 

Я не слышал выступления господина Вайнштока и других ярких представителей русского бизнеса, но госпожу 
Белову (зам. миниистра МПС) я услышал. Выступая здесь как представитель нашей железнодорожной элиты, она начала с 
широких обобщений, сказав, что экономические вопросы всегда важнее политических. И в качестве доказательств привела 
отношения между Германией и Россией в период холодной войны: якобы снабжение Германии российским газом приводило 
к  тому,  что  СССР с  ФРГ  находили  взаимопонимание  в  вопросах  политики.  Если  газ  или  железные  дороги  настолько 
всемогущи, то что же тогда развалился Советский Союз – при наличии более чем интегрированной системы хозяйства и 
внутренних территорий, зависимых от поставок газа, электроэнергии и всего остального? Даже колея в Союзе была другой 
и это не уберегло от дезинтеграции. 

Хотите вы или нет следовать пошлому пути и рассказывать, что политику обсуждать не только не нужно, но и 
вредно, - тут со стороны представителей высшего знания господин Ознобищев очень много проходился по части политиков, 
которых лучше не слушать, да и другие отдавали должное этому, сами будучи политическими экспертами, политологами, 
действующими политиками, - но всегда есть и будут вопросы национальной политики, которая будет определять планы 
национальной экономики. Оставить все наши проблемы и заняться чистым бизнесом просто не получится, по крайней мере 
с теми государствами, которые на сегодняшний день творят нечто, беспокоящее нашу совесть. 

Я  бы  сказал,  что  в  политике  любого  государства,  хотим  мы  этого  или  нет,  присутствует  тема  наказаний  и 
поощрений других государств в зависимости от отношений с ними. Она всегда присутствует, но не всегда так называется. 
Американцы были заинтересованы начать  войну  с  Ираком,  сформировали для этого  коалицию,  и  после  того,  как  они 
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оккупировали  Ирак,  они  предоставили  компаниям  тех  стран,  которые  в  этой  коалиции  согласились  участвовать, 
преференции по добыче нефтепродуктов и реконструкции нефтяных скважин. России, например, - что у нас здесь остро 
переживалось, - они таких преференций не предоставили именно потому, что она не вошла в коалицию. 

Если разбирать ситуацию в Прибалтике, то у нас совершенно очевидно есть возможность дифференцированного 
подхода к разным государствам, и так оно и будет даже с точки зрения ратификации в Государственной Думе. Да, было бы 
счастье, да несчастье помогло. К русским в Литве не относились так при становлении независимого литовского государства, 
как к русским в Латвии и Эстонии. Но так это означает просто, что у нас нет никаких причин сдерживать отношения между 
бизнесом литовским и российским. Зато есть причины для того, чтобы отвергнуть призыв в очередной раз отложить на 
потом и вообще не рассматривать ситуацию с русскими и соотечественниками России в Латвии, а развивать чистый бизнес 
и испытывать большое личное удовольствие от взаимных поездок и взаимных дивидендов. В отношении Эстонии таких 
причин чуть меньше. 

Если уж быть объективным, политика России, все равно, кто бы ее не проводил, всегда будет политикой наказания 
и поощрения по отношению к государствам, которые не уважают наших соотечественников и наши интересы. При всем 
уважении к тем людям, которые сюда приехали, которые пытаются сделать то, что от них зависит, а от них сегодня, к 
сожалению,  не зависит очень многое. Наша политика должна быть политикой наказания до тех пор, пока положение в 
Латвии и Эстонии не будет исправлено. Иначе мы расписываемся просто в отсутствии у себя всякого здравого смысла. 

Стенограмма телепередачи «Что делать?» «Какой должна быть 
политика России в Прибалтике?»

08.02.2004 г., телеканал «Культура»
Виталий Третьяков – ведущий программы
Участники программы:
Константин Затулин – директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ
Янис Урбановичс – депутат Сейма Латвии, член Парламентской группы  содействия Латвии и России
Гералдас Статулявичус – директор по логистике и коммерции концерна «Ахема Групп»
Константин Косачев – председатель Комитета по международным делам Государственной Думы РФ
Игорь Юргенс - вице-президент исполкома РСПП

ТРЕТЬЯКОВ. Здравствуйте,  дорогие друзья и коллеги!  Вы вновь в  передаче «Что делать?».  Я ее ведущий – 
Виталий  Третьяков.  Обсуждаем  проклятый  вопрос  русской  истории,  русской  современности.  Один  из  самых  острых 
вопросов сегодня на обсуждении – какой должна быть политика России по отношению к странам Балтии или Прибалтики, 
как я люблю по традиции называть страны этого региона.

Много об этом говорят, вообще в последнее десятилетие и в последние месяцы и в последние недели тоже 
постоянно тема звучит то с событиями в Литве, то с событиями в Латвии, то русские и русскоязычные школьники выступают 
в защиту своих прав, то какие-то скандалы с президентами местными. Сегодня мы все это обсудим. И в гостях у меня, 
помимо всего прочего, два наших коллеги из Литвы и из Латвии. Естественно, им будет предоставлено слово на равных 
основаниях так же, как и представителям великой российской империи, от грехов которых, как многие утверждают, все эти 
проблемы и происходят.

Собственно, первый мой вопрос в том и состоит, я бы хотел прояснить для себя ситуацию, я надеюсь для наших 
зрителей более четко прояснить, все-таки какова реальная острота взаимоотношений России и этих стран и, главное, может 
быть, на чем эта острота возникает, положение русских, русскоязычных там. Потому что, с одной стороны, мы видим много 
репортажей, много информации о притеснении, которое реально можно сравнивать даже с апартеидом, а с другой стороны, 
мы не видим массового потока беженцев оттуда, и как-то  все само собой идет потихоньку. Пожалуйста.

ЮРГЕНС.  Нет единой картины в трех республиках. Если мы помним, а телезрители наверняка, помнят, Литва 
приняла нулевой вариант, предоставить всем жителям республики возможность получить гражданство. А Латвия и Эстония 
поступили по-другому, она русских многих вывела в категорию неграждан.

ТРЕТЬЯКОВ. Не многих – это сотни тысяч.
ЮРГЕНС. Да. Но по Конституции в Латвии это было на пике, мне, если Янис Урбановичс не даст соврать, почти 

40%, в Эстонии около 20%. Под давлением Европейского Сообщества в большей степени, чем под давлением России, 
которое  воспринималось  как  враждебное  давление,  законы  стран  начали  меняться  в  плане  облегчения  получения 
гражданства. Довольно сложный экзамен по истории, по языку. И без него очень многие гражданские права вы их просто не 
имеете. Вы не можете выбирать и быть избранным, не можете занимать государственные должности и т.д. и т.п. Повторяю 
еще раз,  что под давлением европейского комиссара по правам, под давлением Европейского Сообщества эти законы 
немножко  модифицировались   и  во  многом  остроту  проблемы,  о  которой  Вы  говорили,  решили.  То  есть,  когда  вы 
разговариваете с 20-30-летним русским в Латвии, то вы понимаете, что основной он язык выучил, он его знает. И если он 
хочет занимать государственную должность, он экзамены прошел и получил гражданство. А темпы натурализации, которая 
продолжается, они еще растянутся лет на десять. Т.е. до сих пор еще 300 тысяч человек не имеют гражданство, желая 
потенциально его иметь в Латвии. В Латвии это самая острая проблема. Есть категория русских, которые просто не желают 
это гражданство получать и не чувствуют себя, так сказать, сильно, в этом смысле обделенными.

КОСАЧЕВ. Картина еще более неансирована, в том смысле, что Литва, да, она действительно пошла по нулевому 
варианту, и к ней с точки   зрения положения  русскоязычного населения претензий особых у России нет. Но в том, что 
касается сравнения Латвии и Эстонии, то различия очевидны, и они  начинают накапливаться. И в этом смысле Эстония 
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выглядит  гораздо  более  предпочтительно.  Российские  просьбы,  претензии,  требования,  как  кому больше нравится,  по 
русскоязычному населению, они, на мой взгляд, сводятся к трем основным позициям. Сейчас они обращены в основном к 
Латвии. Это – ратификация так называемой Рамочной конвенции Совета Европы по национальным меньшинствам. Вторая 
позиция – это поправки или отсутствие поправок в действующий закон об образовании, который регулирует деятельность 
русскоязычных  школ.  Эстония  соответствующие  реформы  отложила,  если  я  не  ошибаюсь,  на  2008  год,  а  Латвия  их 
проводит уже с 1 сентября этого года. Причем последние поправки, принятые неделю назад Сеймом, ситуацию  еще более 
ужесточают. И, наконец, третья позиция – это просьба или требование предоставить возможность негражданам принимать 
участие  хотя  бы  в  муниципальных,  местных  выборах.  Опять  же  Эстония  такое  право  русскоязычным,  прежде  всего 
негражданам, предоставила, а Латвия до сих пор нет.

ЗАТУЛИН. Я, прежде всего, хочу сказать, что мерки, с которыми мы подходим к волеизъявлению русских, скажем, 
в Латвии или в Эстонии как-то чрезмерно радикальны. Мы считаем свидетельством относительного благополучия то, что 
оттуда не бегут в Россию. А не бегут в Россию, прежде всего, конечно, по экономическим причинам, потому что Россия на 
сегодняшний день даже в своем нынешнем виде не готова предоставить ни место жительства, ни работу, адекватную той, 
которую можно найти в Прибалтике. Тем не менее, я хотел бы спросить: а что, из Южно-Африканской Республики бежали 
миллионы африканцев в Европу во времена апартеида? Они могли себе позволить добраться до этой Европы? Это первое.

Второе. По-моему, наши и латвийские правозащитники посчитали, что в одной Латвии насчитывается примерно 54 
запрета  на  профессии,  являющегося  следствием  неравноправного  положения  граждан  и  неграждан.  А  неграждане, 
повторяю, это в основном русские люди. 

И, наконец, третье. Я не разделяю такого оптимизма по поводу автоматизма решения проблем русских в Латвии 
или в Эстонии в связи со вступлением этих стран в Европейский Союз или, допустим, в НАТО. НАТО, как мы выяснили, 
этими вопросами  заниматься не собирается, это вообще военно-политический блок, а не объединение по гуманитарным 
проблемам. А что касается Европейского Союза, то, по-моему, произошло следующее. После того, как  Латвия и Эстония 
обеспечили фактически свое членство в Европейском Союзе, получили предварительное согласие,  всякая дальнейшая 
работа по приведению к европейскому соответствию норм внутрилатвийских или эстонских была заторможена. 

ТРЕТЬЯКОВ. У нас из Латвии Янис Урбановичс присутствует. Он сам, насколько я знаю, не относится к числу тех, 
кто готов накладывать дополнительные запреты на профессии или вообще угнетать кого-либо, но все-таки, Янис, с Вашей 
точки зрения, что точно и что неточно или, может, какие-то нюансы существуют? Пока, собственно, положение русских…

УРБАНОВИЧС.  Правы все, все, кто высказались и здесь и вообще. Но все-таки, знаете, проблемы в большей 
степени,  если  мы  говорим  здесь  в  Москве,  это  в  отсутствии  последовательности  политики  как  внешней,  так  и 
экономической,  политической  политики  по  всей  вертикали  состояния,  скажем,  Москвы  по  отношении  к  Прибалтике 
отсутствует,  и  я  надеюсь,  что  она  как-то  сейчас  стабилизируется.  Но  неважно,   какая  она,  наступательная  или  она 
рефлективная,  главное,  чтобы она  была понятная,  и  мы могли  бы прогнозировать  ее.  Мне кажется,  некое  шараханье 
происходит. С одной стороны, нас клеймят, я имею в виду латышей, Латвию, Литву, Эстонию. Латвии достается больше по 
заслугам, согласен. Все это есть. Было бы странно, если бы правозащитники или просто политики не говорили о своем 
негодовании по поводу вещей, которые у нас происходят. Но этим все и кончается, и все остальные инструменты, которые 
есть у России, они работают,  шарахаясь из стороны в сторону, и поэтому люди, которые занимаются политикой, правят 
государством, они тоже дезориентированы, типа: это очередной наезд, он закончится как все предыдущие, нам нечего не 
это  обращать внимание. Но касательно трудностей или не трудностей, да, русских в  Латвии… Знаете, Латвия всегда была 
под кем-то. Собственно, Литва имела большое государство.

ТРЕТЬЯКОВ. Но давно.
УРБАНОВИЧС. Но давно.
ТРЕТЬЯКОВ. Вообще большинство стран Европы всегда были под кем-то.
УРБАНОВИЧС. Про Латвию я могу сказать без риска, мы как бы всегда были  700 лет под немцами, потом были 

под российской империей, и в каждой этой ситуаций были плохие события, были и хорошие. Когда Россия или Советский 
Союз в принципе отказался от  своего внимания или, скажем,  дал очень четкий импульс, что неизбежно Латвия и вся 
Прибалтика,  как  и  другие  страны  новой  бывшие  части  Советского  Союза,  уходят  куда-то,  то  каждая  страна  начала 
ориентироваться куда? И естественно, мы искали сильного. Сильные сегодня Соединенные Штаты Америки.

 ТРЕТЬЯКОВ. Нового хозяина? Важно же получить независимость –  это означает, ты освободился от пут этой 
ужасной  России,  но  теперь  ты свободен и  живешь так,  как  ты считаешь нужным.  Это  одна  позиция,  одно  понимание 
независимости. А другое, которое сейчас проявилось оказывается, просто в словах – я не ожидал – что мы тут же ищем 
нового хозяина.

УРБАНОВИЧС.  Да.  Я  высказываю,  собственно,  сожаление,  что  мы,  не  пожив  буквально  ни  года  в 
самостоятельном плавании, одиночном, где можно было, мне кажется, в том противостоянии сразу многих мощных игроков 
в создании Евросоюза, который не известен еще своим  внутренним или внешним компонентом, США, которые сейчас 
достаточно отвязано себя ведут на всем мировом пространстве. Россия, которая, так или иначе, все больше и больше 
крепнет  экономически,  а  значит  и  политически.  Мы могли бы как-то здесь найти  свою песню в этой  какофонии.  Мне 
кажется, могли быть выгодными, найти свое место было более выгодным, чем сейчас, когда мы быстро-быстро примкнули. 
Я должен сказать, я не хочу быть адвокатом, скажем, того,  что сейчас произошло, думаю, что объективно нам быть в 
долгосрочном, самостоятельном не под каким-то мощным влиянием было бы невозможно, мы были обречены. То, что мы 
сейчас находимся под США,– они сегодня наши хозяева, наши кураторы, - в этом есть опять же, как всегда, и хорошее и 
плохое. Некоторое время назад было принято очень грубое попрание этих прав и свобод русских в Латвии, но буквально 
через несколько дней…

ТРЕТЬЯКОВ. Школьники выходили на демонстрации…
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УРБАНОВИЧС. Да. Но после этого по линии НАТО, я знаю точно, был дан очень мощный импульс, и президент и 
премьер, все, все  сказали: да, точно. Это нехорошо, давайте вернем ситуацию к миру.

ЗАТУЛИН. То, что до сих пор не решены проблем русских, а до сих пор – это значит с 1991 года, это значит уже 
тринадцать лет, означает, что как раз тот самый новый хозяин за все это время  этим вопросом всерьез не озаботился. 
Вопреки всему тому, что было сказано Игорем Юрьевичем о том, как благодетельно было вмешательство, хотя оно не 
привело к решению, но что-то там подвигло слегка…

ТРЕТЬЯКОВ. Нет, Игорь Юрьевич, я сейчас Вам дам слово, только напоминаю представителям имперской нации, 
здесь сидящим, что у нас еще из Литвы наш гость ничего не сказал. 

ЮРГЕНС. Вы Литву не критиковали…
ТРЕТЬЯКОВ. Но это не значит, что их не найдем там. 
ЮРГЕНС.  Я не хочу,  Константин Федорович,  что американцы,  которых, он намекает, что я очень люблю, или 

Европейский Союз, предположим, что я не буду это опровергать этого страшного термина. Они помогли нам десятикратно 
вывести войска оттуда в том виде, в котором мы не хотели их выводить. Они помогли нам с ними замириться очень.

ТРЕТЬЯКОВ.  Они могут сейчас помочь и из Грузии вывести войска.
ЮРГЕНС.  Советский  Союз  действительно  взял  на  себя  бремя  и   Вандерстул,  комиссар,  который  занимался 

русскими, он помог нам больше, чем Козырев, а после Козырева и другие министры, которые только ля-ля разводили, а 
Вандерстул боролся за права. Я не говорю о том, что это положительная тенденция. А не уповаю на ЕС и США, но я говорю 
о том, что если ситуация изменилась. А она изменилась, конечно, в результате борьбы самих русских и в значительно 
меньшей степени благодаря российской дипломатии, и в значительно большей степени благодаря нормальному отношению 
Европейского Союза и США к проблемам  наших меньшинств.

ЗАТУЛИН. Я не вижу причин для того, чтобы делать такие серьезные заявления о  нормальном их отношении, 
если вопрос  до сих пор не решен  и остается. 

КОСАЧЕВ. Очень здорово сейчас на ситуацию, которая вокруг закона об образовании, можно проследить весьма 
бесхитростную  тактику  латвийских  ястребов.  Она  не  в  первый  раз  применяется.  Это  было  в  случае  с  законом  о 
гражданстве,  в  случае  с  законом  о  натурализации.  Вводится  некая  норма,  которая  очевидно  ущемляет  права 
русскоязычного  населения,  поднимается  вокруг  этого  некий  стон  с  российской  стороны,  в  лучшем случае  со  стороны 
международных  организаций.  После  этого  норма  предельно  заостряется,  доводится  до  некого  абсолютно  не  некого 
абсолютно  неприемлемого  абсурда,  а  затем откат  к  изначальной  ситуации подается как  большая победа  демократии. 
Норма,  которая в  конечном итоге ситуацию вернула с Латвии –  40% не более того преподавание на русском языке в 
русскоязычных школах. На самом деле это норма, которая изначально вызвала протесты русскоязычного населения.

ТРЕТЬЯКОВ.  Я  Гералдсу хочу предоставить слово,  и  поскольку в Литве некоторые проблемы, о которых мы 
говорили, почти отсутствуют. Два момента попросить Вас затронуть. Первое – экономический, поскольку Вы бизнес здесь 
представляете. Как Вы относитесь  к этой то ли гипотезе, то ли метафоре, а может быть реальности, чтобы там страны 
Балтии и Прибалтики не делали, экономически Россия и сейчас во многом доминирует в этом регионе, в этих странах, а в 
дальнейшем  будет  больше  доминировать.  Как  Вы к  этому  относитесь?  И  второе.  Этот  комплекс  маленького  народа, 
который был когда-то в империи, он все-таки существует? Сопротивление присутствию русских, физическому присутствию 
русских?  Это  то,  что  есть  в  людях,  что  проявляется  в  политике  в  независимости  от  эмоционального,  это  просто  как 
животный инстинкт. Они не могут иначе, потому что это в них сформировалось. Эти два момента.

СТАТУЛЯВИЧУС.  Вы затронули первый вопрос,  как смотрится вопрос экономики.  Да, раньше были эти связи 
очень  большие между Литвой  и Россией.  И  сегодня они остаются тоже достаточными.  Энергетические ресурсы – это 
однозначно со стороны России. Другие товары после обвала рубля, до этого торговля шла достаточно неплохо с Россией. 
После обвала рубля пошла переориентация на запад. Сегодня уже не является Россия основным рынком, куда сбывается 
литовская продукция. Что касается политики, как Вы назвали, и отношения к другим. Литовцы сегодня составляют 80% - это 
нормальное явление, 20% - жителей других наций.  Не было вопросов не в период вывода войск. Даже если смотреть, тогда 
гражданство  предоставлялось  всем,  кто  желал  иметь  и  которые  в  то  время  жили  в  Литве.  Нужно  было  заполнить 
небольшую  бумажку,  и  получали  литовское  гражданство.  Так  что  вопросы  по  национальности  или  противостоянию 
национальности я в Литве не вижу и не на бытовом этом уровне, и не на каком другом. 

ТРЕТЬЯКОВ. Ну, а все-таки отношение к России, как к тому, что нас много и давно угнетало, - это есть в людях? 
Вы видите, что русские участники, то ли это с болтливостью русских людей связано, то ли с чрезмерной откровенностью, но 
мы не стыдимся сказать о своих чувствах, во всяком случае, многие из участников дискуссии в этой студии, хорошие они 
или плохие. Не любят русских в Литве, в силу того, что считают, что много лет, десятилетий, веков Россия угнетала…

СТАТУЛЯВИЧУС.  Я  предоставлю Вам все условия в  Литве для такой передачи,  если Вы найдете сколько-то 
литовцев, которые скажут, что мы не люди. Почему, если есть люди, которые в период с 45-50 года пострадали, которые 
были в Сибири, которые были сосланы, которые были на пытках. Такие люди есть и в России, которые пострадали. Что мы 
сегодня в России не найдем россиян, которые чем-то недовольны? И в Литве есть.

ТРЕТЬЯКОВ.  Я действительно считаю, что представители имперской титульной нации и представитель малой 
нации,  который  в  этой  империи  есть  или  была,  у  них  разная  психология,  им  трудно  понять  друг  друга.  Но  я  за 
откровенность. Потому что, когда русским говорят: «Признайтесь, что вы имперская нация, и вы нас угнетали». И, так или 
иначе, мы в этом признаемся. В какой степени угнетали – об этом можно спорить, имперская нация, во всяком случае, 
доминировала. Я задаю встречный вопрос. Вы маленькая нация, которая была внутри империи, признайтесь, что в силу 
того,  что  вас  угнетали,  или  вам показалось,  что  вас  угнетали,  у  вас  сложился  этот  комплекс  нелюбви,  ненависти.  И 
ближайшая ваша политики на ближайшие 10, 20, 100 лет она будет основываться на этой исторической памяти, а не на 
объективных обстоятельствах сегодняшнего дня. Вот здесь не хотят идти на встречную откровенность. Вот, Янис.
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УРБАНОВИЧС.  До  первой  мировой  войны в  Латвии,  особенно  в  сельском населении,  и  следствия  еще есть 
сейчас, было населено, скажем, руссо-филами. Это сказывается, что мы были под немцами. Потом была борьба именно с 
немцами за собственную независимость. Потом было несколько событий до, во время и после первой мировой войны; до, 
во  время  и  после  второй  мировой  войны,  которая  нас  всех  тут  очень  сильно  перемешала.  У  одних  было  ощущение 
предательства,  у  других  угнетение.  Были,  конечно,  и  репрессии,  как  и  везде.  На  этом,  безусловно,  толстый  слой 
межнационального восприятия, кто обидчик и кто жертва. Такой гарнир наложен. Безусловно, это дает свои сейчас всходы, 
но меньше, чем это используется в политике. Меньше. Почему политика такова, как сейчас? Я уже говорил, и повторю.  
Причина того, что вообще существует такая острая проблема латыши-русские, хотя она на самом деле должна была быть 
воспринята, повернута, как мы все время пытались, это власть и население, власть-народ. Но она исковеркана и находится 
в плоскости латыши-русские. Потому что это всем удобно, абсолютно всем. И я ловлю часто себя на мысли, что многим 
политикам в России это крайне выгодно, потому что русские в Латвии, в ближайшем, в ближнем зарубежье есть некая 
валюта, которая исправно конвертируется в любой необходимый момент.

ТРЕТЬЯКОВ. Янис, побойтесь бога. В России сегодня столько проблем, что конвертировать русских школьников в 
Латвии…

УРБАНОВИЧС. Кстати, здесь очень важный элемент. Я считаю русских в Латвии своими, это мои русские. Вы 
считаете их своими. И здесь мы никогда не договоримся.  Давайте как-то договоримся,  что это как бы наши общие.  Я 
понимаю связь с этнической родиной, но если поведение последовательное будет нацелено не на то, что наших бьют, а 
почему вы своих бьете там, своих, или обижаете. Сразу многое измениться.

ЗАТУЛИН.  После  того,  как  мы  выяснили,  что  в  Латвии  и  Эстонии  грубо  нарушаются  гражданские  права 
значительной  части  населения,  со  стороны  наших  уважаемых  собеседников  из  Латвии  мы  слышим,  что  якобы  сами 
виноваты - не сказали им, что для нас это важно. Это вообще странный разговор. Важно не для нас, это для вас важно. Вы 
в Латвии цивилизованные или нет люди?

Вы меня простите, я знаю, конечно, что русский народ и граждане России – это люди терпеливые, и вообще не 
замечают в массе своей, что их где-то кто-то притесняет, потому что они, с сожалением об этом говорю, защищают себя 
количеством. Им кажется, что это все не страшно. Потерять территории, потерять людей, утратить какие-то свои интересы. 
Это все не страшно. Еще много осталось. Я хочу сказать, чтобы было понятно. Нас интересует положение русских в Латвии. 
Никакие отговорки по поводу того, что Козырев - не Козырев, обращал на это внимание или не обращал, - это в данном 
случае, с точки зрения принципа, отношения не меняет. Принято было обманное решение в Латвии и Эстонии. Русские в 
Латвии и Эстонии голосовали на референдуме за независимость этих республик.  Им сказали, будем жить хорошо.  Их 
обманули. На этом обмане строятся отношения: межгосударственные, межчеловеческие и прочие. Я убежден, я был в 
Латвии, я был в Эстонии, сегодня существуют «ножницы» в отношении к русским со стороны массы населения, особенно в 
больших городах. Вот эти «ножницы» расширяются - политики закостенели в своем упрямстве по поводу…

ЮРГЕНС. Но не все политики. Да.
ЗАТУЛИН. Многие! Не все политики, но те, кто на самом деле правит бал. Потому что те, которые…
ЮРГЕНС. Мы не помогаем тем, кто хотел бы прийти к власти, и уравнять позиции…
ЗАТУЛИН. Секунду. Помогаем им или не помогаем, они сами должны себе помогать, они должны прийти к этому 

выводу, но они не смогли. Это в том числе и претензия сочувствующему. Они, в результате, не смогли сегодня прийти к 
тому, чтобы их поддержала эта часть общества, и они стали бы доминировать, проводить свои решения. Они милые и 
хорошие люди, но они не у власти. Давайте с этим согласимся.

ТРЕТЬЯКОВ.  Политика  России  точно  не  удовлетворяет  по  отношению  к  этим  странам  ни  русских  там,  ни 
русскоязычных  так  называемых,  ни  тех,  кто  им  симпатизирует,  хотел  бы  эту  проблему  решить.  Не  удовлетворяет, 
естественно, тех,  кто не хотел бы эту проблему решить, их всегда политика России не удовлетворит. Но она и нас не 
удовлетворяет. Давайте перейдем к тому, что просто скажем, и наши балтийские друзья скажут, по пунктам. Что бы мы 
хотели? Какой должна быть политика по отношению к странам этого региона? Сейчас, в ближайшее время, какие проблемы 
нужно решить? Какими методами? Где жесткими? Где мягкими? Где уговором? Где кнутом? Где пряником?  И так далее. 

КОСАЧЕВ. Мы и в этой дискуссии и в наших двусторонних отношениях на самом деле постоянно оказываемся 
заложниками ястребов с обеих сторон, которые, собственно говоря, и поддерживают существование друг друга. Ястребы в 
государствах  Балтии,  демонизируя  Россию,  возлагая  на  Россию  все  грехи  бывшего  Советского  Союза  и  все  грехи 
человечества сейчас, тем самым решают свою стратегическую задачу – отрыв от России и максимальное сближение с 
западом. Ястребы в России, в том числе некоторые коллеги по Государственной Думе, которые, я не Вас имею в виду, 
Константин Федорович, которые ранее говорили, что в Латвии пришли к власти фашисты, если я не ошибаюсь и правильно 
цитирую, что я тоже категорически не разделяю, - решают тоже свои задачи, льют воду на ту же мельницу. По повестке дня. 
Я  думаю,  что  как  только  мы  уйдем  от  взаимных  обвинений  и  начнем  искать  проблемы,  которые  мы  можем  решить 
совместно, мы очень быстро начнем двигаться вперед. По экономической повестке дня – это очевидно должны быть некие 
прозрачные нормы, которые соответствуют законодательству того же Европейского союза, потому что мы стараемся тоже 
жить  по  тем  же  нормам,  что  и  государства  Балтии,  вступающие  в  Европейский  союз.  Если  мы  начнем  откровенно 
разговаривать  друг  с  другом  по  военной  проблематике,  нам  до  сих  пор  не  ясно,  будет  Латвия  присоединяться  к 
адаптированному для всех или нет, будет Латвия позволять размещение американских баз на своей территории или нет. 
Есть масса вопросов, которые на самом деле можно снять уже сейчас….

ТРЕТЬЯКОВ. Это, наверное, не Латвия решает, будут ли там американские военные базы…
КОСАЧЕВ.  Если исходить из  той логики поведения,  что  мы нашли нового  хозяина,  под которого  мы легли  в 

очередной раз, конечно же, не Латвия. Я думаю, что эта ситуация для Латвии унизительная. И по главной теме. С одной 
стороны  обвинение  России  в  советской  периоде  нашей  истории,  с  другой  стороны  претензии  по  русскоязычному 
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населению. Самая трудная тема. Но до тех пор, пока мы не начнем ее обсуждать открыто, не на языке взаимных претензий, 
а на языке желания закрыть эту страницу в нашей истории к взаимному удовлетворению, но без взаимных уступок. Вот 
тогда мы очень быстро пойдем вперед, я считаю.

ЗАТУЛИН. «Нам требуется понять …, - говорят наши латвийские коллеги, - мы не понимаем, какая ваша политика? 
Вам это важно или нет?» Давайте, во-первых, сделаем так, чтобы они поняли, что нам это важно. Любая политика должна 
быть последовательной. Не обязательно кричать на Латвию, заходиться в истерике – этого не нужно. 

ТРЕТЬЯКОВ. Американцы на кое-кого кричат и это эффективно.
ЗАТУЛИН. Надо совершенно четко дать понять, что все разговоры обо всем остальном, что касается отношений, 

могут происходить, но в основе сегодняшних наших отношений, по крайней мере, к Латвии, стоит «русский вопрос» и то 
обстоятельство, что несмотря на все обещания и проволочки,  до сих пор эта проблема не решена. Надо, чтобы они это 
поняли, чтобы они это ощутили.

ЮРГЕНС.  У  нас  не  хватит  сил  сделать  тот  сигнал,  о  котором  Константин  Федорович  сказал.  Я  просто 
предсказываю.   Так  получится.  Мы члены восьмерки,  у  нас  есть  СПС,  соглашение  о партнерстве  и  сотрудничестве  с 
большой Европой.  И самый продуктивный путь,  которым мы решим все те проблемы, которые Константин Федорович 
абсолютно,  абсолютно  правильно  ставит.  Мы их  решим,  у  нас  не  хватит  ни  дипломатии,  ни  персонала,  ни  точечных 
операций,  чтобы  их  решить  в  двустороннем  плане.  Мы  решим  проблему  наших  русских  или  их  русских  путем 
многостороннего  сотрудничества.  Мы  будем  сотрудничать  с  большим  ЕС,  мы  будем  создавать  общеевропейское 
экономическое  пространство.  Напомню,  что  оно  состоит  из  свободы  передвижения  людей,  свободы  передвижения 
капитала, свободы передвижения услуг. Мы будем двигаться к свободной безвизовой зоне, мы будем двигаться к общим 
стандартам образования. Все русские, которые захотят приехать сюда и получить образование в МГУ, это наша задача и 
серьезная задача,  они приедут и его  получат.  И так  далее и тому подобное.  Если мы будем проактивными.  Если мы 
закроемся от всего мира, скажем ЕС нам не партнер, американцы не партнер, НАТО нам угроза, тогда у нас многого не 
получится.

УРБАНОВИЧС. Мы входим в Европу, но и Европа входит в Латвию. Здесь я  Игорем Юрьевичем согласен. И это 
приведет к неудобствам, поддерживая то положение, которое есть.  Безусловно, Вы правы в том, что это не факт,  что 
Европа перестанет жить по двум, трем стандартам. И все равно мы будем свою жизнь устраивать. И уж по экономическим 
вопросам они с вои циркули на нас наляжет, но как нам между собой жить, может быть, многим корпорациям было бы 
выгоднее, чтобы у нас междуусобчик продолжался, чтобы нас развести. Безусловно. Но я хочу сказать, как будет в итоге. Я 
уверен,  что  погода  меняется  не  в  сторону  не  национального  противостояния,  бизнессообщества  так  или  иначе 
поворачиваются к тому, как использовать уже то наприватизированное и собственно государство, как элемент конкуренции 
с  другими.  И  вот  тут,  я  должен сказать,  у  нас есть  страшное,  у  латышей,  прежде всего,   страшное преимущество  по 
отношению к литовцам и эстонцам, у нас много русских. Если русские будут чувствовать себя хорошо – это будет самый 
сильный лобби здесь  в  Москве,  и  кто бы ни  сидел в  Кремле и в  Думе и где-либо,  если  мы дадим такой сигнал,  что 
собственно нравится или не нравится русским в Латвии по отношению политике Москвы России, или к Латвии в целом, как 
их  стране,  их  родине,  то  тогда  у  нас  проблем  не  будет.  Сегодня  все  наоборот.  По  вопросам  внутриполитическим 
разговаривают, повторяю, не власть с народом, а совершенно обратно, латыши с русскими. А власть это все разводит и 
даже стимулирует. Россия встревает в этот спор, а не власть-народ, а латыши-русские. Мы брали одну сторону, иногда, 
мне кажется, эта волнообразность создает ощущение, повторяю, что каждый понимает так, как это ему удобно. Берет и 
вырывает из контекста. Эта волнообразность позволяет сделать выводы, что и это закончится и т.д. и т.д.

ЗАТУЛИН. Если Россия будет встревать в отношения власть - народ – это и будет в чистом виде вмешательство 
во внутренние дела. Россия может подавать свой голос в отношениях между русскими и государством Латвии, потому что 
до тех пор, пока русские - неграждане, вы не можете на самом деле сказать: «Это наши русские».

ТРЕТЬЯКОВ.  Я  все-таки  хочу  уточнить  позицию,  потому  что  я  от  части  склоняюсь  к  тому,  что  Константин 
Федорович, один из двух Константинов, который придерживается по этому русскому вопросу. Хочу получить от Вас точный 
ответ.  Если  Вы его  можете  дать  с  учетом тех  обстоятельств  деликатных,  которые на  каждом политике  той  или  иной 
стороны,  так  или иначе,  сказываются.  Итак.  Речь идет о том,  что Константин Федорович,  и  не только он  предлагает 
поставить в основу взаимоотношений с данной в частности страной, не только с ней, всюду, где этот вопрос стоит, в данном 
случает он стоит в Латвии,  простой вопрос. Есть русские, которые дискриминируются в Вашей стране. Все остальные 
взаимоотношения  между  нами  экономические,  культурные,  политические,  дипломатические,  какие  угодно  другие, 
психолотрические  будут  рассматриваться,  исходя  из  того,  есть  ли  продвижения  каждодневные  по  уменьшению  этой 
дискриминации или нет.  Вот такая четкая постановка вопроса. Параграф номер один, а все остальное подпункты. Вам 
нужна, Вас удовлетворяет или Вас пугает или Вам это не нужно, если так будет поставлен вопрос.

УРБАНОВИЧС. Если это не барьер, а если это, скажем, есть цель всего комплекса, всех инструментов, которые 
можно назвать под одну шапку – это внешняя политика России по отношению к Латвии, Литве, Эстонии. Если это так 
происходит, то да, это очень эффективно. Действительно это было бы правильно, разумно и давно пора. Ура. Но если это 
барьер, который Россия всем выставляет и говорит, вот, если на пятерку перепрыгните – это одна ситуация, а если на 
четыре… Вы знаете, мы этот барьер не возьмем.

ЗАТУЛИН.  Я хочу сказать, что это, безусловно, является целью политики России, но выглядеть это может как 
угодно. Это квалификационное условие. И Вы его называете барьером. Хорошо, я не возражаю. Я утверждаю только, что ни 
одного дня этого барьера между нами не было. Все это время в течение 12-13 лет люди, примерно исходившие из тех же 
благих намерений, что и Игорь Юрьевич Юргенс или кто-то еще, говорили, что мы ни в коем случае не должны занимать 
такую позицию, потому что мы тогда не решим… Я хочу Вам сказать, что мы все это видим. И на сегодняшний день эта 
невзыскательная,  непринципиальная позиция и привела к этому положению -  фактическому тупику,  к  тому,  что вместо 
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ослабления гнета по отношению к русским, в том числе и в сфере образования, мы видим его усиление. Вот результат этой 
невзыскательной позиции, которая фактически позицией не является, на мой взгляд. 

ТРЕТЬЯКОВ. Я должен поставить последний вопрос. Ответ на него может еще ответную дискуссию вызвать. Я 
прошу быть Вас предельно краткими, потому что мы должны завершать. Вопрос такой. Мы здесь русские, неживущие, ни в 
Латвии, допустим, ни в Литве, и нерусские, но там живущие, но ощущающие эти проблемы в какой-то остроте в большей 
или меньшей. Вот какой бы совет дал каждый из Вас русским, которые там живут, которые живут внутри этих проблем. Что 
они должны делать, чтобы эти проблемы быстрее были решены? Я не буду давать варианты ответов, они могут быть от 
самых брутальных, радикальных до самых дипломатичных, но все-таки. По кругу, Константин Иосифович, совет русским 
живущим там.

КОСАЧЕВ. Первое – это объединить свои усилия. Скажем, русскоязычная диаспора в Латвии значительно больше 
разобщена, чем русскоязычная диаспора в Эстонии. И та ситуация, которую я описывал ранее, она, возможно, прямой 
результат этой разобщенности. Не могут пока, не научились наши сограждане достойно защищать свои права, отложив 
куда-то на задний план личностные амбиции, они пока часто превалируют, и я об этом говорю с глубочайшим сожалением. 
Второе. Искать разумные пути для того, чтобы решать эту проблему системно. Системно эта проблема решается, нравится 
это кому-то или не нравится, либо через интеграцию этих людей рано или поздно в латвийское общество с принятием всех 
тех норм, которые там действуют, и приобретением соответствующего гражданства. Либо уезд из Латвии. Нет третьего 
варианта на самом деле. Я думаю, что для людей, которые не уехали из Латвии до сих пор, выбор уже сделан, они хотят  
остаться в Латвии, поэтому рано или поздно им придется интегрироваться в латвийское общество. Мы говорим о том, что 
сейчас критерии для этой интеграции завышены, они во многом не приемлемы для наших русских, не исполнимы просто-
напросто. И по этому поводу идет битва.

УРБАНОВИЧС.  Я  бы предложил всем русским в Латвии,  равно как  и  другим представителям нацменьшинств 
бывшего Советского Союза, которые живут и сегодня не являются полноправными членами общества, есть неграждане, 
понять, что это их страна и она такова, какою мы ее строим или будем строить. Очень много людей, которые прекрасно 
знают, могут пройти барьер, интегрироваться с обществом, но этого не делают по причине того, что относятся к состоянию 
собственно к  государству латвийскому,  как  к  временному явлению.  Это первая,  как  мне кажется,  страшная иллюзия и 
опасная. И второе заблуждение, что кто-то, будь то НАТО или Евросоюз или даже Россия через какие-то инструменты 
решит их проблемы и им домой принесут гражданство, и они в одночасье станут счастливыми людьми. Этого не будет, 
потому что не только латыши, как и я, должны относиться к русским, как к своим русским и радоваться тому, что их много. Я 
говорю, как это экономически выгодно может быть. Так же, как и русские должны относиться к своей стране, Латвии, будь 
это в Литве – это Литва, или Эстонии, как к своей стране. Если это произойдет, все остальное приложиться.

ЮРГЕНС. Я посоветовал бы им жить и бороться в соответствии со своими убеждениями. Или жить, или бороться. 
Так же, как и всем русским в России рекомендую. Жить в том гражданском обществе, в котором жить, но при понимании, что 
с 2004 года они еще получают возможность двигаться по Шенгенской зоне свободно, а с 2007 года искать там работу в 
большой Европе. И Россия им не закрывает. Т.е. они получают двойное преимущество по сравнению со многими русскими.

СТАТУЛЯВИЧУС. Люди найдут решение между собой. Давайте мы им много не будем мешать. Давайте только 
создадим условие, чтобы они могли бы все работать, все получать деньги. И они все прекрасно решат. Или в Европу, или в  
Россию.  Сегодня  мы  говорим,  что  россияне  поедут  в  Россию,  будет  случай,  то  и  литовцы  приедут.  И  сегодня,  если 
посмотреть, литовцы есть, которые работают в России. Есть россияне, которые работают в Европе. Есть литовцы, которые 
работают в Европе. Сегодня там больше платят. Так что я здесь хотя бы по Литве не вижу вопросов. 

ЗАТУЛИН. Я думаю, что русским в Латвии и в Эстонии надо посоветовать не смиряться и добиваться изменения 
сегодняшнего положения вещей всеми легальными возможными средствами. А это, значит, не отгораживаться от латышей 
в Латвии или от эстонцев в Эстонии, поддерживать латышских и эстонских политиков, которые близко к сердцу принимают 
заботы русского населения в своих странах и одновременно с этим считают холуями и хамами тех русских, которые по 
своим причинам воспевают эту плетку - в интересах бизнеса или еще каких-то причин. И готовы, отвернувшись от своего 
народа и своих соплеменников, сотрудничать с властью, которая сегодня закоснела в своем упрямстве.

ТРЕТЬЯКОВ. Вот эта тема взаимоотношения России с прибалтийскими республиками меня крайне интересовала, 
о  ней  много  говорят,  но  все  равно,  по  крайней  мене,  в  русском  обществе  остается  ощущение  того,  что  так  и  не 
договорились. Мы между собой так опять и не договорились. Это проявилось и сегодня. Константин Косачев сказал о то, что 
под этим историческим вопросом, кто кого угнетал, и что в результате кому компенсировать, или не нужно. Хорошо бы 
прояснить  все,  о  чем-то  договориться.  Мне  кажется,  это  мое  личное  мнение,  что  в  самом  начале  90-х  годов,  когда 
Советский  Союз  еще  существовал  и  вся  русская  интеллигенция,  московская  интеллигенция,  питерская  интеллигенция 
поддержала, фактически дала добро на отделение именно этих трех, не каких-то других, об этом речь пойдет дальше, а 
именно этих трех республик от СССР, от России. Помогла им отделиться, помогла им получить независимость раньше 
других, вообщем практически безболезненно, и приветствовала это отделение. Вот тогда этот баланс исторический был 
подведен. И возвращаться опять к нему можно, перебирая, где находится Невель в таком-то году, а где он стал находиться 
в другом году, но тут уж мы точно запутаемся. Я думаю, что еще довольно долго вопрос, который мы сегодня обсуждали, 
будет  остро  звучать  в  дискуссиях.  Будем  надеяться,  что  в  жизни  постепенно,  постепенно  будем  находить  ответы  на 
конкретные вопросы с ним связанные. До свидания. До новых встреч в передаче «Что делать?».
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Предлагаем Вашему вниманию новую рубрику, в которой мы будем публиковать материалы, связанные  

с  деятельностью  Госдумы  четвертого  созыва  и  члена  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  
соотечественниками Константина Затулина.

Российская дума не оставит безответным решение Латвийского 
сейма по реформе образования
11  февраля  Государственная  Дума  по  инициативе  депутата  К.Затулина  сделала  протокольное  поручение 

Комитету по делам СНГ и связям с соотечественниками о внесении на рассмотрение думы в недельный срок информации о 
готовности  проекта закона "О мерах РФ по предотвращению нарушения основных прав и свобод граждан Российской 
Федерации и российских соотечественников в Латвийской Республике" для  следующего чтения. Данное решение принято в 
связи с решением Сейма Латвии о сокращении преподавания на русском языке в средних школах республики, что нарушает 
права и свободу наших соотечественников в Латвии. О массовых акциях протеста школьников, прошедших в Риге, читайте в 
разделе «Проблемы диаспоры».

История вопроса
Латвийская  Республика  нарушала  и  продолжает  грубо  нарушать  обязательства  по  выполнению 

основополагающей императивной нормы-принципа современного международного права jus cogens ("неоспоримое право"), 
предусматривающего уважение и соблюдение прав человека и основных свобод для всех, без различия расы, пола, языка и 
религии.

Попытки  дипломатического  урегулирования  не  улучшили  ситуацию,  возникшую  по  вине  Латвии.  Вопреки 
сложившимся политико-правовым реалиям принятый 29 октября 1998 года Закон «Об образовании» предусматривал, что с 
1  сентября  2004  года  обучение  в  десятых  классах  средних  общеобразовательных  учебных  заведений  государства  и 
самоуправлений, а также на первых курсах профессиональных учебных заведений государства и самоуправлений начинает 
осуществляться  только  на  государственном  языке  (раздел  3  статьи  9  Порядка  вступления  в  силу   Закона  «Об 
образовании»).  Что  касается  школ  9-леток,  то,  согласно  Закону,  количество  предметов,  преподающихся  в  школах 
меньшинств на родном языке, определяет Министерство образования. 9 декабря 1999 года Сейм Латвийской Республики 
принял Закон Латвийской Республики «О государственном языке», вступивший в силу  1 сентября 2000г. Подавляющее 
большинство его положений противоречит международным и европейским правовым стандартам, что свидетельствует об 
откровенном вызове международному, в том числе и европейскому, сообществу. Статья 14 этого закона устанавливает, что 
в Латвийской Республике гарантировано право получения образования на государственном (латышском) языке. 

В начале  апреля 2003  года  министр  образования  и науки  Латвии  К.Шадурскис  заявил,  что  правительство  не 
намерено отменять решение о  полном переводе с  2004 г.  русских  средних  школ на латышский  язык  обучения.  Таким 
образом,  Латвия  в  очередной  раз  демонстративно  проигнорировала  многочисленные  призывы  международных 
организаций, в частности ПАСЕ, к латвийским властям с настоятельной рекомендацией внести поправки и выполнять Закон 
об  образовании  1998  года  в  соответствии  с  положениями  и  духом  европейской  Рамочной  конвенции  о  защите 
национальных меньшинств. В этом документе, подписанном, но до сих пор не ратифицированном Латвией, закреплено 
право национальных меньшинств на получение среднего образования на родном языке.

13 мая 2003 года Кабинет министров внес поправки в правила о государственном стандарте всеобщего среднего 
образования,  на  основании которого с  1  сентября 2004 года  в  школах национальных меньшинств начнется переход к 
обучению на латышском языке.  В соответствии с поправками,  с  1  сентября 2004 года начиная с 10-го  класса каждый 
учебный год не менее пяти предметов должны изучаться на латышском языке, причем в число этих предметов не входит 
латышский язык и литература. В соответствии с новыми правилами школы должны соблюдать условие, что на латышском 
языке обеспечивается 60% содержания обучения, а на языке национальных меньшинств – не более 40%. Но начиная  с 
2007  года выпускные госэкзамены должны сдаваться только  на латышском языке.  Это  означает фактический  перевод 
образования на госязык  к  2007  году.   Правила  – всего  лишь уступка общественному давлению на  уровне  внутренних 
ведомственных  правил.  Но  она  не  решает  проблемы,  а  лишь  несколько  отодвигает  окончательную  ликвидацию 
образования на родном языке для меньшинств.  

22 января 2004 года Сейм принял во втором чтении поправку, внесенную Комитетом по образованию, к закону «Об 
образовании»,  которая в  средних  школах национальных меньшинств оставляла преподавание на родном языке только 
предметов,  связанных  с  этнической  идентичностью.  Массовые  акции  протеста  латвийских  школьников,  о  которых 
рассказано  в  предыдущих  бюллетенях,  немного  смягчили  намерения  латышских  законодателей  и  в  третьем чтении  5 
февраля с.г. принята норма, позволяющая 40% предметов в старших классах преподавать на родном языке учащихся. 
(Текст поправки опубликован в разделе «Проблемы диаспоры».) 12 февраля Президент Латвии утвердила эти поправки. 
Таким образом, в законе закреплены правила, ведущие, по сути, к ликвидации школьного образования на родном  языке 
для национальных меньшинств.

В связи с дискриминацией русскоговорящего населения Латвии, составляющего более 40% населения республики, 
и российских соотечественников Государственной Думой, начиная с 24 июня 1994 года,  принято около 30 заявлений и 
обращений.  Последнее из них связно с реформой образования, которая фактически лишает наших соотечественников 
права на обучение в  школе  на родном языке.  4  февраля 2004 года  депутаты Госдумы приняли обращение  "К  Сейму 
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Латвийской Республики в связи с ситуацией вокруг законопроекта о внесении изменений в Закон Латвийской Республики 
"Об образовании".  Вопрос об обращении доложили председатель Комитета Государственной Думы по международным 
делам К. И. Косачёв и    председатель Комитета Государственной Думы по делам Содружества Независимых Государств и 
связям  с  соотечественниками  А.  А.  Кокошин.  Затем  К.  И.  Косачёв,  А.  А.  Кокошин  и  полномочный  представитель 
Правительства Российской Федерации в Государственной Думе А. В. Логинов ответили на вопросы депутатов. В прениях 
выступили депутаты С. В. Иванов, Н. А. Павлов, А. Н. Савельев, Л. Э. Слуцкий и В. И. Алкснис. Обращение принято ("за"  - 
347 чел. (77,1%), "против"  - 11 чел. (2,4%), "воздержалось"  - 2 чел. (0,4%).

Непрекращающаяся дискриминация русского и русскоязычного населения Латвии по этнической принадлежности и 
языковому признаку  дала российским законодателям основание для разработки проекта специального закона по защите 
интересов  соотечественников  в  этой  стране.  Группа  депутатов  Госдумы  II  созыва  (Ю.П.Кузнецов,  В.Н.Скворцов, 
Г.И.Тихонов,  А.Г.Чехоев,  Г.И.Чуркин)  внесла  проект  федерального  закона  "О  мерах  Российской  Федерации  по 
предотвращению нарушения основных прав и свобод граждан Российской Федерации и российских соотечественников в 
Латвийской Республике".

 Этот законопроект был принят Государственной Думой в первом чтении 20 мая 1999 года (за - 265, против - 35, 
воздержалось - 1, голосовало - 301, не голосовало - 149), во втором чтении - 16 ноября 1999 года (за - 255, против - 0,  
воздержалось - 0, голосовало - 255, не голосовало - 195).

В  соответствии  с  Постановлением Государственной  Думы от  16  ноября  1999  года  (№ 4519-П ГД)  указанный 
законопроект был доработан и получил положительное заключение Правового управления Государственной Думы (2.2 - 
15/85 от 21.02.2000г.). В Госдуме  III созыва - 5 апреля 2000 года законопроект рассмотрен в третьем чтении и возвращен к 
процедуре второго чтения. С тех пор он без движения лежал в запасниках Государственной Думы.

И вот после почти четырехлетнего перерыва, в Госдуме IV созыва  началась работа над этим законопроектом. 
Ниже публикуем Обращение Госдумы от 4.02.2004, выдержки из стенограммы заседания Госдумы 6.02.2004, где 

обсуждался вопрос о законопроекте «О мерах Российской Федерации по предотвращению нарушения основных прав и 
свобод граждан Российской Федерации и российских  соотечественников в Латвийской Республике» и сам проект, а также 
связанное с ним обращение к депутату К.Ф.Затулину.

Обращение Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации "К Сейму    Латвийской Республики в связи с ситуацией вокруг 
законопроекта о внесении изменений в Закон Латвийской Республики "Об 
образовании" от 4 февраля 2004 года

Внесено депутатами Государственной Думы - членами 
Комитета Государственной Думы по международным делам и 

депутатами Государственной Думы - членами Комитета 
Государственной Думы по делам Содружества Независимых 

Государств и связям с соотечественниками
Уважаемые коллеги!
23 января 2004 года Сейм Латвийской Республики принял во втором чтении законопроект о внесении изменений в 

Закон Латвийской Республики «Об образовании», предусматривающий, что с 1 сентября 2004 года обучение в старших 
классах государственных и муниципальных учебных заведений Латвии должно осуществляться на государственном языке, 
за исключением предметов, связанных с «национальной идентичностью и культурой национальных меньшинств».

Такое решение может стать еще одним шагом в политике ужесточения законодательства Латвийской Республики в 
области образования в отношении 40 процентов жителей Латвии, считающих русский язык родным. Подобная политика и 
без  того  вызывает  протесты  этой  части  населения  и  вступает  в  противоречие  с  рекомендациями  авторитетных 
международных органов и организаций, членом которых является Латвия, в частности, Парламентской ассамблеи Совета 
Европы,  Организации по  безопасности  и сотрудничеству в  Европе,  Комитета  по правам ребенка,  Комиссии  по правам 
человека, Комитета по ликвидации расовой дискриминации.

Депутаты  Государственной  Думы Федерального  Собрания  Российской  Федерации  убеждены,  что  разрушение 
системы среднего  образования на  русском языке -  языке  одной из  двух  основных языковых общин страны не только 
усугубит языковое неравенство, но и приведет к резкому ухудшению качества образования русскоязычных выпускников 
латвийских школ, снижению их конкурентоспособности при получении высшего образования и трудоустройстве, породит 
новые социальные и имущественные различия. 

Депутаты Государственной Думы полностью разделяют содержащийся во втором докладе по Латвии Европейской 
комиссии  по  борьбе  с  расизмом  и  нетерпимостью  №  СRI  (2002)  21  вывод  о  том,  что  «дисбаланс  в  положении 
русскоязычного  населения  по  сравнению  с  остальными  жителями  страны  в  различных  областях  может  привести  к 
углублению отчуждения между двумя общинами и создать атмосферу социальной напряженности».

Депутаты  Государственной  Думы призывают  вас,  уважаемые  коллеги,  рассматривать  вопрос  об  образовании 
подрастающего поколения русскоязычного населения страны в рамках демократического процесса и решать этот вопрос в 
ходе конструктивного диалога с той частью латвийского общества, которую затрагивает новое законодательство, с учетом 
современных европейских и мировых стандартов.  Призываем вас осознать,  что жесткий подход к  решению проблем в 
области прав человека и прав национальных меньшинств в Латвии не пойдет на пользу самому Латвийскому государству и 
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латвийскому  обществу,  российско-латвийским  отношениям.  Такой  подход  неизбежно  повлечет  за  собой  дальнейшую 
общественную дезинтеграцию и усиление протестов сотен тысяч жителей Латвийской Республики, явно негативно скажется 
на взаимоотношениях двух наших государств.

Государственная  Дума  призывает  Сейм  Латвийской  Республики  использовать  полномочия,  данные  ему 
конституцией суверенной Латвийской Республики, во имя укрепления и процветания многонациональной Латвии, развития 
добрососедских отношений с Российской Федерацией, роста международного авторитета Латвии.

Стенограмма заседания Государственной Думы 6 февраля 2004 года 10 
часов (извлечения)
Председательствует Председатель Государственной Думы Б.Н. Грызлов
Председательствующий.  …Пожалуйста,  микрофон  депутату  Затулину  Константину  Федоровичу  включите. 

Подготовиться депутату Жириновскому.
Затулин К.Ф., фракция «Единая Россия».
Уважаемые  депутаты,  на  прошлом  заседании  Государственная  Дума  приняла  обращение  е  Сейму  Латвии  и 

попросила пересмотреть планы школьной реформы, связанные с фактическим лишением через некоторое время русских 
школьников  возможности  учиться  на  русском  языке  в  Латвии.  Как  вы  знаете,  вчера  Сейм  проигнорировал  это  наше 
обращение, впрочем как и министерство иностранных дел Латвии и поправки эти были приняты.

Я  предлагаю  дать  поручение  Комитету  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  в  программе 
законопроектных  работ  которого  находится законопроект,  внесенный депутатами  прошлой Думы и  принятый в  первом 
чтении в прошлой Государственной Думе, о мерах (я называю этот закон неточно, может быть),  о мерах, связанных с 
притеснениями  наших  соотечественников  в  Латвии.  Можно  было  бы  принять  этот  законопроект  прямо  сегодня  после 
перерыва во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, включите микрофон депутату Жириновскому Владимиру Вольфовичу. Подготовиться Алкснису.
Жириновский В.В., заместитель Председателя Государственной Думы, фракция ЛДПР.
Я прошу пункт 9 (это, скорее, пункт 10, мне непонятно, почему перед заявлениями депутатов не проставлен пункт, 

будем считать, что это пункт 10) перенести на место пункта 2 и дать возможность депутатам высказать свою позицию по 
ситуации с русскими школами в Латвии. Вчера школьники уже вышли на улицы Риги, и мы доиграемся до событий, какие 
были во Франции в 67-м году. Не принимаются своевременно меры – и вот этот акт террористический, который сегодня 
произошел.  И  это  только  начало,  еще  тысячи  москвичей  погибнут,  столько  будет  крови!  Поэтому  надо,  чтобы  была 
заявлена жесткая позиция Думы. Предлагаю вот этот пункт перенести с десятого места на второе, а обоснования я дам еще 
при обсуждении.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, депутат Алкснис Виктор Имантович. Подготовиться депутату Иванову.
Алкснис В.И., фракция «Родина».
Уважаемый  Борис  Вячеславович,  уважаемые  коллеги!  Две  недели  назад  я  предлагал  пригласить  на 

«правительственный  час»  министра  иностранных  дел  России  Игоря  Сергеевича  Иванова  и  предложить  ему 
проинформировать депутатов  о  мерах,  принимаемых МИДом по защите  прав  наших соотечественников,  в  частности  в 
Латвийской Республике. К сожалению, вы тогда не поддержали мое предложение. Как известно, вчера Сейм Латвии принял 
поправки в закон об образовании, которые существенно ограничивают права русских на получение образования на родном 
языке,  при  этом  МИД  России  никаких  мер  по  защите  наших  соотечественников  не  предпринимает,  отделываясь 
пустопорожними заявлениями на  тему «Ребята,  давайте жить дружно!».  Поэтому я повторно предлагаю пригласить на 
ближайший «правительственный час» министра Иванова, чтобы он проинформировал депутатов о мерах, принимаемых 
МИДом по защите прав соотечественников.

Я  поддерживаю  предложение  Затулина  о  первоочередном  рассмотрении  законопроекта  об  экономических 
санкциях против Латвийской Республики, который был возвращен прошлой Госдумой во второе чтение и готов сегодня к 
обсуждению. Предлагаю сегодня включить его в повестку дня.

Председательствующий. Спасибо.
…
Председательствующий. … Включите микрофон депутату Затулину.
Затулин К.Ф. Уважаемые депутаты, еще раз повторяю, хотя на этот счет выступал не только я, но и ряд других 

депутатов.  Вчера  Сеймом Латвии  принято  решение  о  поправках  к  закону  об  образовании,  которые  по  сути  означают 
существенное ограничение возможности для русского населения, для школьников русского происхождения изучать русский 
язык.

Мы принимали обращение по этому поводу, оно не возымело действия, более того, оно было демонстративно 
отвергнуто, и были по этому поводу на моей взгляд, оскорбительные комментарии, министерства иностранных дел Латвии. 
У нас есть две возможности: не заметить этого обстоятельства или все-таки принять более существенные меры, чем просто 
очередное обращение, которое будет похоже на четыреста шестьдесят пятое китайское предупреждение, как в анекдоте.

Предложение заключается в том, чтобы дать поручение комитету по делам Содружества Независимых Государств 
и,  если  возможно,  уже  сегодня внести  на  рассмотрение палаты в  следующем чтении тот  проект  закона,  который был 
однажды уже рассмотрен прежней Государственной Думой. Он внесен группой депутатов Государственной Думы прошлого 
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созыва – членами Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками. И вот этот законопроект мог бы быть сегодня в 
следующем чтении принят. Вот мое  предложение.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Слиска Любовь Константиновна, потом Кокошин.
Слиска Л.К., Первый заместитель Председателя Государственной Думы, фракция «Единая Россия».
Уважаемые  Константин  Федорович,  Виктор  Имантович!  Законопроект  «О  мерах  Российской  Федерации  по 

предотвращению нарушения основных прав и свобод граждан Российской Федерации и российских соотечественников в 
Латвийской  Республике»,  поставлен  у  нас  на  рассмотрение  на  18  февраля.  Для  сведения:  законопроект  был  внесен 
депутатами второй Государственной Думы и был рассмотрен в первом чтении в мае 1999 года, в апреле 2000-го он был 
принят в третьем, но возвращен к процедуре второго чтения. Такая же судьба у законопроекта «О мерах по оказанию 
гуманитарной  помощи  гражданам Российской  Федерации  и  российским соотечественникам,  постоянно  проживающим  в 
Латвии, в связи с массовым нарушением прав человека и прав русского народа в Латвийской Республике». Он так же стоит 
у нас в календаре на 18 февраля. К процедуре второго чтения они уже готовы и поставлены комитетом на рассмотрение.

Председательствующий. Константин Федорович, достаточно объяснений по этому пункту или вы настаиваете на 
своем предложении?

Включите микрофон депутату Затулину.
Затулин К.Ф. Мне кажется, что можно было бы все-таки ускорить рассмотрение данных законопроектов в связи с 

этими событиями. Я не настаиваю, чтобы это было именно сегодня, но именно сегодня мы должны дать такое поручение, 
чтобы мы,  что  называется,  не  пропустили ход  в  этой  истории,  иначе  мы выглядим как  палата,  которая  не  обращает 
внимание на события.

Председательствующий. Пожалуйста, Кокошину слово.
Включите микрофон депутату Кокошину.
Кокошин  А.А.,  председатель  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества  Независимых  

Государств и связям с соотечественниками, фракция «Единая Россия».
Уважаемый Борис Вячеславович,  уважаемые коллеги!  Вчера на  заседании комитета,  в  том числе с  участием 

Константина Федоровича Затулина,  мы подробно рассмотрели план законотворческой деятельности комитета,  и  в  том 
числе был специальный пункт, посвященный этим двум законопроектам. Любовь Константиновна сказала уже, что они стоят 
и в плане комитета, в календаре.

Многими депутатами, причем представителями самых разных фракций, были высказаны серьезные замечания по 
этим законопроектам. По первому законопроекту отмечалось, что он носит в основном декларативный характер. Во втором 
законопроекте, который был представлен депутатами предыдущей Думы, есть множество уязвимых экономических мест, 
которые могут  привести к  экономическим злоупотреблениям.  Поэтому принято решение комитета создать специальную 
рабочую  группу  по  второму  законопроекту  и  более  тщательно  над  ним  поработать.  Первый  законопроект,  конечно, 
нуждается в дополнении, в весомом дополнении, чтобы он не был тоже очередным политическим заявлением. И он тоже 
затрагивает многие очень существенные экономические вопросы, которые в настоящий момент окончательно… Но оба эти 
законопроекта действительно находятся в плане работы комитета, поэтому я, честно говоря, удивлен тем, что нам нужно 
какое-то дополнительное поручение.

Вопрос с ситуацией в Латвии находится в постоянном фокусе деятельности комитета. Мы, думаю, проведем еще 
не одну акцию, продолжаем работать с теми нашими латвийскими коллегами и с соотечественниками, которые занимаются 
этой проблемой. Тяжелый и сложный вопрос, который вот так, одним махом, на сегодняшнем заседании принятием такого 
закона  не  решить.  Этот  закон  может  повторить  судьбу,  в  общем-то  тех  деклараций  и  заявлений,  о  которых  говорил 
Константин Федорович.

Председательствующий. Спасибо.  Я  думаю,  Константин  Федорович,  нам  можно  было  бы  оформить 
протокольное поручение комитету по делам СНГ и этим ограничиться на сегодняшний день. Вот такое предложение. Не 
возражаете? Не возражает Константин Федорович. Спасибо.

…
Илюхин В.И., фракция Коммунистической партии Российской Федерации.
Конечно,  настойчиво,  уважаемые  коллеги,  я  просил  бы  вернуться  к  предложению  нашего  коллеги-депутата 

Затулина.  Хочу  сказать:  наверное,  нам  всем  стыдно,  стыдно  каждому  из  депутатов,  стыдно  в  целом  российскому 
парламенту. Издевательство над нашими соотечественниками в Латвии…

Председательствующий. Виктор Иванович, по ведению. Вопрос мне понятен.
Илюхин В.И. Я по ведению: я прошу вернуться к голосованию
Председательствующий.  По  ведению  вы  сказали,  что  предлагаете  вернуться  к  вопросу,  связанному  с 

предложением Затулина.
Илюхин В.И. Да, голосование по предложению Затулина.
Председательствующий. Мы его не голосовали, значит, вы предлагаете проголосовать. Хорошо.
Из зала. (Не слышно.).
Председательствующий. Виктор Иванович, по ведению вы уже мне сказали (Выкрики из зала.) Виктор Иванович, 

вы по ведению высказали суть вопроса, а дальше у вас уже начинается заявление.
Из зала. (Не слышно.).
Председательствующий. Виктор Иванович, вы по ведению уже сказали, предлагаете по предложению Затулина 

проголосовать. (Выкрики из зала.).
Так, Кокошин, пожалуйста.
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Депутату Кокошину включите микрофон для справки.
Кокошин А.А. Уважаемый Борис Вячеславович, уважаемые коллеги! Я считаю, что мы действительно должны 

сделать очень сильный закон, в котором были бы прописаны реальные санкции, причем такие санкции, которые возымели 
бы действие именно на латышское руководство, на парламент и не нанесли бы ущерба русскоговорящему населению, 
нашим  соотечественникам  и  нашим  согражданам.  Это,  кстати,  очень  непростой  вопрос.  И  моя  работа  с  нашими 
соотечественниками, с различными организациями показывает, что просто, вот как сейчас предлагают некоторые коллеги, 
обрушить санкции на Латвию может означать ухудшение экономического, социального и даже политического положения как 
раз тех, кого мы призваны защищать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий.  По  вопросу,  предложенному депутатом Затулиным.  Депутат  Затулин настаивает  на 

том, чтобы голосовать его предложение? Не настаивает. Спасибо.

Проект федерального закона «О мерах Российской Федерации по 
предотвращению нарушения основных прав и свобод граждан Российской 
Федерации и российских  соотечественников в Латвийской Республике»
Настоящий Федеральный закон исходит из того, что:
государственная  политика  дискриминации  граждан  Российской  Федерации  и  российских  соотечественников  в 

Латвийской Республике является рецидивом апартеида в европейском государстве;
государственная  политика  поддержки  неофашизма  в  Латвийской  Республике  является  нарушением 

основополагающих императивных норм-принципов современного международного права jus cogens (неоспоримое право) - 
Нюрнбергских принципов;

несоответствие поведения и политики Латвийской Республики принципу pacta sunt servanda (договоры должны 
соблюдаться)  в  отношении  взятых  международных  обязательств  дает  основание  Российской  Федерации,  являющейся 
согласно Уставу ООН по статусу великой державой, постоянным членом Совета Безопасности ООН, на вполне законных 
основаниях, поскольку в данном случае речь идет об обязательстве erga omnes (между всеми), то есть обязательстве в 
отношении всего мирового сообщества, прибегнуть к таким допускаемым международным правом и потому являющимся 
вполне правомерным контрмерам, как реторсии и репрессалии, в отношении Латвийской Республики.

Настоящий Федеральный закон определяет содержание и режим экономических контрмер, вводимых в отношении 
Латвийской  Республики  Российской  Федерацией  в  связи  с  массовым  нарушением  основных  прав  и  свобод  граждан 
Российской Федерации и российских соотечественников в Латвийской Республике.

Статья  1.  Правительству  Российской  Федерации,  юридическим  и  физическим  лицам,  находящимся  под 
юрисдикцией  Российской  Федерации,  в  своей  деятельности  исходить  из  того,  что  в  соответствии  с  настоящим 
Федеральным законом запрещаются:

1)   заключение  и  исполнение любых  внешнеторговых и  иных внешнеэкономических сделок с Правительством 
Латвийской Республики, государственными или муниципальными органами Латвийской Республики, юридическими лицами, 
которые зарегистрированы в Латвийской Республике,  или штаб-квартиры которых находятся на территории Латвийской 
Республике,  или  места  основной  деятельности  которых  находятся  в  Латвийской  Республике,  а  также  с  физическими 
лицами, не являющимися гражданами Российской Федерации или российскими соотечественниками;

2)   экспорт в  Латвийскую Республику или импорт из  Латвийской Республики любых товаров,  за исключением 
поставок товаров медицинского назначения и других товаров для оказания гуманитарной помощи;

3)  осуществление платежей и иных финансово-кредитных операций с указанными в пункте 1 настоящей статьи 
юридическими лицами, а также физическими лицами;

4) оказание и получение любых услуг (выполнение любых работ), инвестирование с участием указанных в пункте 1 
настоящей статьи юридических лиц, а также физических лиц, за исключением услуг электрической связи, услуг почтовой 
связи, юридических услуг и услуг, предоставление которых может потребоваться для оказания гуманитарной помощи или в 
случаях чрезвычайного и непредвиденного характера.

Статья  2.  Деятельность  всех  организаций,  созданных  на  территории  Российской  Федерации  с  участием 
инвестиций указанных в пункте 1 статьи 1 настоящего Федерального закона юридических лиц, а также физических лиц, 
приостанавливается. Операции по банковским счетам приостанавливаются в соответствии с законодательством Российской 
Федерации.

Статья  3.  Любые  претензии,  исковые  заявления  имущественного  характера,  предъявляемые  Правительством 
Латвийской Республики, другими государственными органами Латвийской Республики или указанными в пункте 1 статьи 1 
настоящего  Федерального  закона  юридическими  лицами,  а  также  физическими  лицами  в  связи  с  неисполнением или 
частичным исполнением любой внешнеторговой или иной внешнеэкономической сделки, указанной в статье 1 настоящего 
Федерального  закона,  либо  в  связи  с  неисполнением  или  частичным  исполнением  любой  сделки  в  связи  с 
приостановлением  деятельности  организаций,  указанных  в  статье  2  настоящего  Федерального  закона,  в  результате 
выполнения мер, предусмотренных настоящим Федеральным законом, удовлетворению не подлежат.

Статья  4.  Любые  сделки,  заключенные  с  указанными  в  пункте  1  статьи  1  настоящего  Федерального  закона 
юридическими  лицами,  а  также  физическими  лицами,  являются  ничтожными  с  наступлением  правовых  последствий, 
предусмотренных Гражданским кодексом Российской Федерации.
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Статья  5.  Правительству  Российской  Федерации  в  месячный  срок  со  дня  вступления  в  силу  настоящего 
Федерального  закона  рассмотреть  вопрос  о  возмещении  российским  организациям  убытков,  понесенных  указанными 
организациями вследствие приостановления связей с Латвийской Республикой в  областях,  подпадающих под действие 
настоящего Федерального закона.

Статья 6. Настоящий Федеральный закон вступает в силу через 30 дней со дня его официального опубликования и 
действует до восстановления основных прав и свобод граждан Российской Федерации и российских соотечественников в 
Латвийской Республике.

Президент Российской Федерации

Обращение к депутату
14.02.2004 г.

Уважаемый Константин Фёдорович!
Ваш  Комитет  не  имеет  собственного  сайта,  поэтому  я  позволил  себе  через  Ваш  личный  сайт  призвать 

Государственную Думу РФ поддержать Вашу инициативу и вернуть к рассмотрению вопрос "О введении экономических 
санкций против Латвии".

Если  Латвия  не  понимает,  что  нельзя  унижать  половину  собственного  населения,  являющегося  её 
налогоплательщиками, только потому, что они говорят на другом (русском) языке, то к ней нужно применить самые жесткие 
экономические меры.

Нужно наказывать тех, чей бюджет во многом формируется за счет российского транзита и других видов бизнеса, 
и при этом считать граждан России и других россиян, проживающих в Латвии, людьми второго, а теперь их детей уже и 
людьми третьего сорта. 

Людьми 2-го сорта россияне стали тогда, когда их поставили в неравные, по сравнению с титульным населением, 
условия приватизации собственности, участия в бизнесе и возможности получить работу на государственной службе. 

Но с сегодняшнего дня, когда школы с обучением на русском языке перейдут на обучение на латышском языке и 
детям придётся учить основные предметы (математику, физику, химию) на не родном языке, их восприятие предметов и 
возможности  получить  хорошее  среднее  образование,  а  тем  более  поступить  в  Высшую  школу  намного  снизятся.  В 
будущем на рынке труда им уготована самая мало оплачиваемая работа. Этот процесс я и называю "подготовкой людей 3-
го сорта".

Поэтому ещё раз повторю - к Латвии нужно применить самые жесткие экономические меры.
С уважением.

Маркевиц Владимир Робертович,
Президент Благотворительного фонда - "Образование детям - россиянам зарубежья",

гражданин РФ, постоянно проживающий в Латвии. 
P.S. Благотворительный фонд - "Образование детям - россиянам зарубежья" является юридическим лицом
Российской Федерации ( зарегистрирован мною в 2003 году в г.Санкт-Петербурге).
В настоящее время практическая его деятельность пока не ведётся, т.к. я, единственный его сотрудник, занимаюсь 

организационными вопросами, разработкой сайта Фонда ( www.rusobrazovanie.ru ).
Если Вас заинтересуют вопросы практической пользы существования и деятельности созданного мною Фонда, я 

буду рад ответить на Ваши вопросы.

Каким быть Совету соотечественников при Государственной 
Думе?
Как  мы  сообщали  в  предыдущем  номере  бюллетеня  за  1.02.2004г.,   депутат  К.Ф.Затулин  обратился  к 

Председателю  Государственной  Думы  с  предложением  возобновить  работу  Совета  соотечественников  при 
Государственной  Думе  (далее  Совет)  нового  созыва.  В  том  же  бюллетене  опубликованы   Положения  о  Совете 
соотечественников 1995 года и 2000 года. 

Существует несколько подходов к формированию Совета, что видно из сравнения первого и второго варианта 
Положений о Совете. Каким быть новому Совету, сейчас решают в Комитете по делам СНГ и связям с соотечественниками, 
где  начали рассматривать этот  вопрос. Первоначальное предложение К.Ф.Затулина – взять за основу положение 1995 
года не прошло и было принято компромиссное – взять за основу положение 2000 года и дополнить Положение Порядком 
(регламентом) его формирования. 

Главный  вопрос:  как  формировать  Совет?   Прямым  волеизъявлением  представителей  российских 
соотечественников или  аппаратным решением по спискам, которые дадут посольства? К.Ф.Затулин, инициатор создания 
Первого Совета соотечественников при Госдуме – за то, чтобы Совет был избран на Съезде представителей общественных 
объединений соотечественников. Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками  обсудит этот вопрос на заседании 
19  февраля.  Затем  проект  Положения,  представленный  Комитетом,  будет  рассмотрен  на  пленарном  заседании 
Государственной Думы. После утверждения  Госдумой Положения о Совете начнется работа по его формированию.

Ниже мы публикуем новый проект  Положения с дополнениями К.Ф.Затулина (выделены жирным шрифтом),  а 
также его проекты «Порядка работы по формированию Совета соотечественников при Государственной Думе IV созыва» и 
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«Квот  представительства  на  Съезд  уполномоченных  представителей  зарубежных  российских  общин,  организаций  и 
объединений и квот для формирования Совета соотечественников при Государственной Думе».

Ждем Ваших откликов и предложений о том, каким должен быть Совет соотечественников.

Положение о Совете соотечественников при Государственной Думе 
(проект К.Ф.Затулина)

Утверждается постановлением Государственной Думы Федерального Собрания Российской  Федерации
I  . Общие положения      

1.1. Совет соотечественников при Государственной Думе (далее - Совет) создан в соответствии с постановлением 
Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации от  5  апреля 1995 года № 636-1 ГД и статьей  26 
Федерального закона "О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом".

1.2. Совет  является  постоянно  действующим  экспертно-консультативным  органом,  представляющим  в 
Государственной Думе организации и общественные объединения российских соотечественников, проживающих за пределами 
Российской Федерации.

1.3. Положение о Совете утверждается постановлением Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации, состав Совета - распоряжением Председателя Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
по  представлению  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с 
соотечественниками.

2. Задачи Совета  
Задачами Совета являются:
2.1. Выражение мнения организованной части российских соотечественников, проживающих за рубежами 

Российской  Федерации,  участив  в  подготовке  и  экспертизе  законопроектов  в  Государственной  Думе,  включая 
работу по ратификации международных договоров.

2.2. Содействие  активизации  и  объединению  российских  общин,  организаций  и  объединений  в 
странах проживания российских соотечественников.

2.3. Координация усилий по защите основных прав и свобод российских соотечественников в странах 
их проживания.

2.4. Информирование Государственной Думы о положении российских соотечественников в странах их 
проживания, а также распространение решений, принимаемых Государственной Думой, другими Федеральными 
органами  государственной  власти  Российской  Федерации  для  сведения  российских  соотечественников, 
проживающих за рубежами Российской Федерации.

2.5. Сотрудничество  с  Федеральными  органами  государственной  власти,  общественными 
объединениями и организациями, средствами массовой информации Российской Федерации в интересах решения 
проблем российских соотечественников за рубежом.

3. Порядок формирования Совета
3.1.  Совет  формируется  по  представлению  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества 

Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками  по  итогам  выборов  на  Съезде  уполномоченных 
представителей  зарубежных  российских  общин,  организаций  и  объединений  с  учетом  предложений  фракций  и 
депутатских групп в Государственной Думе на срок  2 года. В состав Совета наряду с депутатами Государственной  Думы 
включаются  российские  соотечественники,  проживающие  за  пределами  Российской  Федерации,  выдвинутые  самими 
организациями  российских  соотечественников,  проживающих  за  пределами  Российской  Федерации,  избранные  на 
Съезде  уполномоченных  представителей  зарубежных  российских  общин,  организаций  и  объединений.  Квоты 
представительства  в  Совете  устанавливаются  по  регионам  и  странам  проживания  с  учетом  численности 
российской диаспоры и утверждаются решение Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками. 

Общее количество членов Совета из зарубежных государств не более 50 человек.
3.2.  Председателем Совета является председатель Комитета Государственной Думы  по делам Содружества 

Независимых Государств и связям с соотечественниками.
3.3.  В работе Совета принимают участие представители Администрации Президента  Российской  Федерации, 

Правительства  Российской  Федерации,  федеральных  органов  исполнительной  власти, органов  исполнительной   и 
законодательной власти субъектов Российской Федерации. 

3.4. В  случае  необходимости  может  быть  проведено  расширенное  заседание  Совета  с  более  широким 
представительством российских соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации.

4. Комиссии Совета
4.1. В составе Совета могут создаваться комиссии по основным направлениям его работы. Члены Совета на 

добровольной  основе  распределяются  по  комиссиям  Совета.  Каждая  комиссия  Совета  ежегодно  на  первом  своем 
заседании избирает председателя комиссии.

4.2. Количество  комиссий  Совета,  их  названия,  направления  и  порядок  работы,  состав  и  списки  их 
руководителей утверждаются решением Совета.

4.3. Заседания комиссий Совета проводятся, как правило, в дни заседаний Совета. В  случае необходимости 
заседания комиссий Совета могут быть созваны в ином порядке.
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5. Порядок работы Совета
5.1. Заседания Совета проводятся, как правило, не реже одного раза в полугодие и правомочны, если на них 

присутствует более половины членов Совета, представляющих российских соотечественников за рубежом.
5.2. Депутаты  Государственной  Думы  –  члены  Совета,  принимают  участие  в  его  работе  с  правом 

совещательного голоса.
5.3. Решения  Совета  могут  приниматься  простым  большинством  голосов,  как  на  заседаниях  Совета,  так  и 

методом опроса членов Совета, с правом решающего голоса.
5.4. Решения Совета и другие документы Совета подписываются председателем Совета. 
5.5. Информация  о  дате  заседания  Совета  и  повестка  дня  доводятся  до  членов  Совета

в письменной форме.
5.4. В случае невозможности прибыть на заседание член Совета имеет право уведомить Совет в письменной форме о 

своем мнении по вопросам, включенным в повестку дня.
6. Права и обязанности членов Совета

Член Совета имеет право:  
6.1. Участвовать в  подготовке  предложений  по  рассматриваемым  Государственной  Думой  законопроектам, 

затрагивающим интересы российских соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации.
6.2. Участвовать в  подготовке материалов  для  парламентских  слушаний  по  проблемам  российских 

соотечественников, проживающих за пределами Российской Федерации, и внесение соответствующих предложений в Совет.
6.3. Участвовать в заседаниях Комитета Государственной Думы по делам Содружества Независимых Государств и 

связям с соотечественниками и Комитета Государственной Думы по международным делам,  в  парламентских слушаниях,  в 
других  мероприятиях,  проводимых  в  Государственной  Думе и  затрагивающих  проблемы  российских  соотечественников, 
проживающих за пределами Российской Федерации.

Член Совета обязан:
6.4. Ежеквартально (а также по мере необходимости) представлять в Комитет Государственной Думы по делам 

Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками и Комитет Государственной Думы по международным 
делам  информации о положении российских соотечественников в  соответствующем  государстве их проживания, о работе, 
проводимой в соответствующей организации российских соотечественников.

7. Обеспечение деятельности Совета  
7.1. Члену Совета выдается удостоверение установленного образца.
7.2. Обеспечение  деятельности  Совета  осуществляют  аппарат  Комитета  Государственной  Думы  по  делам 

Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками и Управление делами Государственной Думы.
7.3. Для выполнения задач, определенных настоящим Положением, создания условий для нормального обеспечения 

деятельности Совета целевым назначением могут в установленном порядке привлекаться средства Правительственной комиссии 
по делам соотечественников за рубежом, федеральных органов государственной власти, общественных и других организаций, 
а также спонсоров.

  Порядок работы по формированию состава Совета соотечественников 
при Государственной Думе IV созыва (проект К.Ф.Затулина)
Утверждается Решением Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками
Работа по формированию состава Совета соотечественников при Государственной Думе IV созыва (далее Совет) 

начинается после принятия Постановления Государственной Думы о продолжении деятельности Совета и утверждения 
Положения о Совете.

В ходе этой работы:
1. Утвердить на заседании Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками квоты представительства на 

Съезд уполномоченных представителей зарубежных российских общин, организаций и объединений и квоты для избрания 
в Совет представителей от регионов и стран проживания российских соотечественников (с учетом численности российской 
диаспоры по регионам, странам и территориям компактного расселения).

2.  Подготовить  и  направить  письма  во  все  наиболее  крупные  организации  российских  соотечественников  за 
рубежом с информацией  о  продолжении деятельности Совета соотечественников при Государственной Думе IV созыва и 
порядке его формирования. Проинформировать средства массовой информации 

3.  Приступить  к  подготовке  к  проведению  в  июне-июле  2004  года  Съезда  уполномоченных  представителей 
зарубежных российских общин, организаций и объединений.

С этой целью:
- согласовать с Правительственной Комиссией по делам соотечественников за рубежом и МИДом РФ вопрос о 

проведении  в  странах  проживания  наших  соотечественников,  при  поддержке  посольств  РФ,  конференций  по  выборам 
делегатов на Съезд уполномоченных представителей зарубежных российских общин, организаций и объединений;

-  направить  письма  в  посольства  РФ  за  рубежом  с   информацией  о  продолжении  деятельности  Совета 
соотечественников и рекомендациями по проведению конференций по выборам делегатов на Съезд;

- задействовать для подготовки конференций и принятия участия в них сотрудников аппарата Комитета по делам 
СНГ и связям с соотечественниками и депутатов - членов Комитета;
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-  считать конференции по выборам делегатов правомочными в  том случае,  если они проведены при участии 
представителей соответствующего посольства и максимальном заблаговременном приглашении возможно более широкого 
круга организации соотечественников, действующих в данной стране (регионе).

Примечание:  не  считать  обязательными  проведение  конференции  по  выборам  делегатов  на  Съезд  от 
объединенных  по  региональному  признаку  стран  традиционного  (дальнего)  зарубежья,  ограничившись,  в  случае 
необходимости, рекомендациями посольств, МИД РФ и Комитетов Государственной Думы (по международным делам и по 
делам СНГ и связям с соотечественниками); 

- подготовить проект распоряжений Председателя Государственной Думы по проведению в июне-июле (в течение 
двух-трех дней) Съезда уполномоченных представителей зарубежных российских общин, организаций и объединений;

-  провести Съезд,  в  ходе которого,  в соответствии с установленными квотами избрать,  как  правило из  числа 
делегатов Съезда, членов Совета соотечественников сроком на 2 года.

4.  Подготовить  и  направить  письма  во  фракции  Государственной  Думы  с  предложением  о  выдвижении  ими 
представителей - депутатов Государственной Думы в состав Совета соотечественников при Государственной Думе.

5. Подготовить по результатам избрания на Съезде и в соответствии с решениями фракций список персонального 
состава Совета и внести на утверждение Председателю Государственной Думы

Квоты представительства на Съезд уполномоченных представителей 
зарубежных российских общин, организаций и объединений и квоты для 
формирования Совета соотечественников при Государственной Думе 
(проект К.Ф. Затулина)

Утверждается Решением Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками
Страны и регионы традиционного

(дальнего) зарубежья Предложения по квотам

Страны и регионы
Проживает 
соотечествен
ников (тыс. 
чел)

Квоты в Совет
соотечественников Квоты на Съезд

Западная Европа (Германия, Франция, Англия и 
др.)

2 700 3 16

Центральная и Восточная Европа (Югославия, 
Болгария, Чехия и др.)

300 1 12

Африка и Азия (Кипр, Израиль, ЮАР и др.) 2 000 2 8
США и Канада 2 500 2 8
Южная Америка 1 100 1 3
Австралия и Океания 400 1 3

Итого по дальнему зарубежью : 9 000 10 50
Страны СНГ и

Прибалтики, регионы 
компактного проживания 

соотечественников

Проживают в странах
(тыс. человек) Предложения по квотам

Русские
1989г.*

Русские
2002г.

Гр. РФ
2003г.

Квоты в Совет
соотечественников Квоты на Съезд

Азербайджан 390 **140 4.8 2 20
Армения 90 **10 11.0 2 20
Беларусь 1 340 **1 140 19.5 2 20
Грузия 350 **100 8.3 4 20
В том числе: Абхазия 1
В т.ч. Южная Осетия 1
Казахстан 6 100 **4 500 30.0 6 60
Киргизия 920 **600 15.0 2 20
Молдавия. 560 500 75.3 2 20
В т. ч. Приднестровье 210 около 70 1
Таджикистан 400 **70 8.7 2 20
Туркмения 334 **200 74.1 2 20
Узбекистан 1 700 1 000 17.4 2 20
Украина 11 360 **8 340 62.8 7 70
В т.ч. Крым 2
В т.ч. Севастополь 1
Латвия 906 **703 37.1 3 20
Литва 345 **330 16.6 2 10
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Эстония 600 **500 103.1 2 20
Итого по СНГ и Прибалтике 25 395 18 133 483. 9 40 350

ВСЕГО: 50 400

* - данные переписи населения 1989 г.
** - данные переписей населения 1999-2002г.г.
Данные  на 2002 год, не помеченные **,  имеют оценочный характер.
(Использованы данные Госкомстата РФ и Информационного бюллетеня Центра демографии и экологии человека Института народохозяйственного  
прогнозирования РАН.) 

Последняя общесоюзная перепись населения прошла 12 января 1989 г. С тех пор из бывших союзных республик 
СССР  не  провели  новые  переписи  только  Узбекистан  и  Молдавия.  Еще  10  октября  1995  г.  состоялась  перепись  в 
Туркмении. В 1999 г. провели переписи Азербайджан (27 января), Белоруссия и Казахстан (14 февраля), а также Киргизия 
(24 марта), в 2000 г. - Таджикистан (20 января), Эстония и Латвия (31 марта), в 2001 г. - Литва (6 апреля), Армения (10 
октября), Украина (5 декабря), в 2002 году - Грузия (17 января), Россия (9 октября). 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Русские школы в Латвии
Из номера в номер мы информируем наших читателей о ситуации с русскими школами в Латвии, о массовых 

акциях протеста школьников и т.д.  И вот,  11 февраля, несмотря на более 20 тысяч демонстрантов на площади перед 
президентской резиденцией, президент Латвии провозгласила  принятые сеймом поправки к закону об образовании.  Тест 
принятых поправок публикуем. О том, как развивались события  в Латвии читайте в материалах данного раздела. 

Ситуация  с  нарушением прав  наших  соотечественников  в  Латвии  не  могла  не  вызвать  реакции  в  России.  4 
февраля  с.г.  Госдума  приняла  Обращение  к  Сейму  Латвии,  осуждающее  действие  латвийских  парламентариев, 
нарушающих  права  национальных  меньшинств  на  получение  школьного  образования   на  родном  языке.  В  план 
законодательной работы на 18 февраля с.г. включен вопрос о рассмотрении во втором чтении законопроекта  «О мерах 
Российской  Федерации  по  предотвращению  нарушения  основных  прав  и  свобод  граждан  Российской  Федерации  и 
российских   соотечественников  в  Латвийской  Республике».  Более  подробно  об  этом  читайте  в  разделе  «Вести  из 
Государственной Думы».

Поправки в Закон Латвийской Республики «Об образовании»
Закрепить   3   подпункт   9   пункта   переходных   положений   Закона об образовании в следующей редакции:
«3. С 1 сентября 2004 года в государственных учреждениях общего среднего образования и учреждениях общего 

среднего  образования  местного  самоуправления,  в  которых  осуществляются  программы  образованая  национальных 
меньшинств,  начиная  с  десятого  класса,  обучение  осуществляется  на  государственном  языке  в  соответствии  с 
государственным стандартом общего  среднего   образования;    в   государственных  учреждениях   профессионального 
образования    и    учреждениях    профессионального    образования    местного самоуправления,   начиная   с   первого 
курса,   обучение   осуществляется   на государственном    языке    в    соответствии    с    государственным    стандартом 
профессионального   образования   или   государственным   стандартом   среднего  профессионального  образования. 
Государственный стандарт общего среднего образования,   государственный   стандарт   профессионального   образования 
и государственный      стандарт      среднего      профессионального      образования устанавливают, что на государственном 
языке обеспечивается преподавание не менее 3/5 учебных часов от общего объема часовой учебной нагрузки в включая 
иностранные   языки,   и   обеспечивают   преподавание   на национальных    меньшинств    предметов,    связанных    с  
изучением    языка национальных меньшинств, их идентичностью и культурой.

Перевод С.Дьяченко

Российская дума осуждает Латвию
4.02.2004 LETA, BNS, DELFI

Госдума призывает Сейм Латвии не разрушать систему среднего образования на русском языке. Премьер Латвии 
Эйнар Репше назвал это заявление грубым вмешательством во внутренние дела иностранного государства.

В среду (4.02.04) на пленарном заседании нижняя палата российского парламента приняла обращение к Сейму 
Латвии в  связи  с  рассмотрением латвийскими законодателями закона "Об образовании",  фактически ограничивающего 
преподавание в школах республики предметов на русском языке. За принятие обращения проголосовали 347 депутатов, 
против — 11, воздержались — двое. 

Председатель комитета по международным делам Константин Косачев, выступая на заседании, заявил,  что 5 
февраля  сейм  Латвии  должен  в  заключительном  чтении  рассмотреть  закон  "Об  образовании".  По  словам  Косачева, 
принятие  закона  в  редакции,  предусматривающей  преподавание  в  русских  школах  на  государственном  языке,  за 
исключением предметов, связанных с "национальной идентичностью и культурой национальных меньшинств", может стать 
еще  одним  шагом  в  политике  ужесточения  законодательства  ЛР  в  области  образования  в  отношении  40% (116  000) 
школьников, считающих русский язык родным. 

В обращении также говорится, что депутаты Госдумы убеждены, что разрушение системы среднего образования 
на русском языке не только усугубит языковое неравенство в республике, но и приведет к резкому ухудшению качества 
образования русскоязычных выпускников латвийских школ, породит новые социальные различия. 

Депутаты призвали латвийских законодателей изменить свой подход к реформе системы образования республики. 
По мнению российских законодателей, принятие подобного документа может привести к углублению отчуждения между 
латвийской и русскоязычной общинами в республике и создать атмосферу социальной напряженности. 

Президент Латвии Вайра Вике-Фрейберга не выразила никакого удивления по поводу этого заявления госдумы 
России. Она заявила журналистам, что заявления некоторых российских органов власти "стали будничными", поэтому "это 
ничем не лучше остальных". 

Эйнар  Репше  назвал  это  заявление  грубым  вмешательством  во  внутренние  дела  другого  государства.  Это 
обращение, по словам Репше, "к сожалению, соответствует пониманию Россией демократии, добрососедских отношений и 
своего места в мире".
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Президент Латвии против русских школ
11.02.2004 Вести сегодня

Никита Красноглазов, Екатерина Певнева
Начатые  в  понедельник  консультации  ЗаПЧЕЛ  с  президентом  о  дальнейшей  судьбе  Закона  об  образовании 

продолжили вчера депутаты Яков Плинер и Владимир Бузаев, а также член координационного совета ЗаПЧЕЛ Мирослав 
Митрофанов.  На  нейтральной  территории  —  в  Рижском  замке  —  они  вели  жесткую  дискуссию  с  одним  из  главных 
застрельщиков реформы — чиновницей ведомства Шадурскиса Эвией Папуле. 

Основания есть, и очень веские… 
— Разговор получился очень нервным, — поделился впечатлениями Мирослав Митрофанов. — Вначале Яков 

Плинер рассказал о динамике принятия поправок,  затем Владимир Бузаев подтвердил, что мы не отступаем от наших 
требований,  но  можем направить  протесты молодежи в  русло  конструктивного  диалога.  Я  же  подчеркнул,  что  вопрос 
русской средней школы перестал быть специальной проблемой и превратился в серьезнейший фактор политики Латвии. На 
встрече  присутствовали  руководитель  Канцелярии  президента  Мартиньш  Бондарс,  а  также  Сандра  Кукуле,  помощник 
президента по вопросам законодательства. "Нет юридических оснований, почему нельзя провозглашать закон", — заметила 
г–жа Кукуле. На что лидеры ЗаПЧЕЛ пообещали представить их в течение дня! 

Школьники против чиновников 
Весь  вчерашний  день  делегации  русских  школьников,  которая  заявила  о  своем  намерении  встретиться  с 

президентом, чтобы убедить ее не подписывать нынешний Закон об образовании, был посвящен официальным встречам. 
Утром делегация, в которую вошли шесть представителей клуба "Страсбург"  и еще два школьника,  приняла участие в 
дискуссии  между  представителями  МОН,  Министерства  интеграции,  ЛАШОР  и  Канцелярии  президента.  Ребята 
продемонстрировали  присутствующим  прекрасное  знание  латышского  языка.  И  очень  связно,  логично,  без  акцента 
повторили им то, что все мы уже слышали не раз. Что Латвия — демократическая страна, где у каждого должно быть право 
выбора. Что они до сих пор учились в школе на русском и, несмотря на это, знают латышский. И уверены, что с такими 
знаниями, какие ребята получили на русском языке, они смогут поступить в вузы и получить хорошую работу. Депутаты и 
ЛАШОР  их  поддерживали.  ЛАШОР  заявил,  что  нынешний  вариант  Закона  об  образовании  президент  подписывать  не 
должна.  По  реформе  надо  устроить  широкую  общественную  дискуссию.  Она  должна  касаться  более  широкого  круга 
вопросов, чем смена языка в русской школе. Ведь в школах очень много такого, что действительно надо улучшать. В итоге 
неожиданно для всех присутствующих моновская чиновница Эвия Папуле признала, что языковая пропорция 60:40 — это 
чисто политическое решение… 

Как хотите, так и резвитесь. В рамках 40%… 
В  15.30  трое  членов  клуба  "Страсбург"  встретились  лично  с  Вайрой  Вике–Фрейбергой  в  Доме  Майкапара. 

Президент  встретила  ребят  очень  приветливо.  Несколько  минут  она  улыбалась  на  фоне  очаровательных  девушек  — 
студентки Анны Искендеровой и школьниц Александры Малашенок и Светланы Савицкой. Групповые портреты, которые 
вдоволь наснимала целая орда местных фотокоров, удачно дополнил милый президентский песик.  Затем журналистов 
выдворили за дверь, и они терпеливо ждали окончания встречи почти полтора часа… 

Вике–Фрейберга внимательно выслушала претензии ребят и сказала… что она согласна с формулировкой закона! 
На  ее  взгляд,  закон  очень  лоялен  и  приемлем  для  нашей  страны.  Вашингтон,  Брюссель  и  Страсбург,  которые  его 
поддержали, даже не ожидали, что он "настолько хорош для русских". "Во Франции, где живет более 5 миллионов арабов, 
нет ни одной школы на арабском языке, — резюмировала президент. — Возможно, моя предстоящая беседа с директорами 
русских школ выявит более серьезные аргументы, чтобы я не подписала закон". А слова детей, что большинство школ не 
готово к реформе, парировала: государство выделило большие средства на семинары, курсы, консультации для учителей 
— дескать, куда больше?! 

Александра Малашенок, исходя из своего личного опыта учебы в 40–й школе, задала президенту вопрос: "А что, 
если в  школе есть замечательный учитель математики,  который преподает на русском так,  что его ученики регулярно 
занимают призовые места на республиканских олимпиадах, а после школы поступают в кембриджи и оксфорды? Какой 
смысл ему преподавать на латышском?" — "Но у вас же есть право учить 40% на русском, так пусть он в эти рамки и 
вписывается". 

"А если в школе все учителя такие хорошие?" — спросила Саша. Сначала ей ответили хохотом. А потом ВВФ 
сказала: "В таком случае эта школа не хочет интегрироваться!" 

Президент  стояла  на  своем:  латышский  можно  выучить  только  в  среде,  одних  уроков  латышского  языка  и 
литературы  для  этого  недостаточно.  Впрочем,  она  согласилась  с  тем,  что  плохо  знающий  латышский  язык  русский 
преподаватель ничем детям полезен не будет. "А хватит ли у вас латышских студентов, чтобы заменить всех действующих 
русских преподавателей?" — в отчаянии спросили дети. "Да, конечно, хватит", — ответила президент. 

Позже  на  встрече  с  журналистами  ВВФ  подтвердила,  что  закон  хорош  и  причин,  по  которым  его  не  надо 
подписывать, она пока не видит.  Впрочем, хотя президент уже проконсультировалась со многими из тех,  кого реально 
касается закон, она будет продолжать консультации. На вопрос, что будет делать президент, если акции протеста против 
реформы будут продолжаться, она пожала плечами: ну, будут и будут. По мнению ВВФ, разговоры о том, что проблема 
выльется в "холодный" межэтнический конфликт, искусственны: "При желании конфликт можно построить на чем угодно…" 
Что и видно на примере этой реформы… 
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Учителя русских школ Литвы поддерживают акции протеста в Латвии 
12.02.2004 DELFI, LETA

Ассоциация учителей русских школ Литвы полностью поддерживает акцию протеста своих коллег и учащихся в 
Латвии, желающих обучаться на родном языке. 

Об этом заявила агентству ИТРА-ТАСС председатель ассоциации Элла Канайте. 
По ее словам, ситуация в Литве для русских учащихся по сравнению с Латвией "более мягкая". Закон позволяет в 

1-10  классах  все  предметы  преподавать  на  русском  языке  и  только  в  11-12  классах  "рекомендует  перейти  на 
государственный язык". Учащиеся могут получить аттестат зрелости и без сдачи экзамена по литовскому языку, однако в 
этом случае они лишаются возможности поступить на учебу в литовские вузы, сказала Канайте. 

Вместе с  тем она отметила,  что это не означает отсутствие в  Литве проблем с русскоязычными школами.  В 
частности,  беспокоит  вопрос  "значительного  сокращения  литовскими властями  их  числа,  издания  учебных пособий  на 
родном языке". Количество русских школ в республике в период 1990-2004 гг. сократилось с 85 до 53.

«О Латвия, печален твой удел!»
12.02.2004 Час

Элина Чуянова
Вчера наши дети в очередной раз проявили свою гражданскую зрелость. Они снова попытались довести до  

президента страны свое ясное и четкое мнение по поводу реформы-2004. Несмотря на мороз. И на решимость ВВФ  
провозгласить пресловутый закон об образовании. Воистину надо обладать медвежьим слухом и чуткостью бегемота,  
чтобы не ощутить столь громкого волеизъявления русской молодежи Латвии.

«По стране гуляют вирусы». Самый опасный - русофобия
Количество участников  протеста  возрастает день 

ото  дня.  По  статистике  Штаба  защиты  русских  школ,  во 
вчерашней забастовке  действительно  были представлены 
ВСЕ русские школы Риги! К Президентскому дворцу вышли 
и дети Юрмалы, Лиепаи, Елгавы, Вентспилса, Даугавпилса. 
На  этот  раз  было  на  удивление  много  родителей.  «Час» 
обратил  внимание,  как  ранним утром  в  сторону  площади 
направлялись целые семьи. 

По данным муниципальной полиции, вчера утром 
акция одномоментно собрала от 19 до 22 тысяч человек, а 
всего,  с  учетом  ротации,  на  площади  у  Президентского 
дворца  побывало  около  30  тысяч.  Если  эта  цифра  -  не 
аргумент  для  латвийских  властей,  то  для  защитников 
русского образования она точно не предел. Впрочем, как и 
для самих школьников. Вот несколько «клипов» вчерашнего 
утра. 

* * * 
...Разгоряченные и охрипшие от скандирования старшеклассники беззлобно перебрасывались репликами: 
- Бабулька-то, видать, глуховата? 
- Да спит, наверно, в своей берлоге. 
- В следующий раз пару машин перевернем - сразу проснется. 
- Как бы тебя самого не перевернули! 
* * * 
...Бдительные  стражи  порядка  заранее  огородили территорию сквера  бело-красной  лентой.  Законопослушный 

народ заполнял разрешенное пространство. Вдруг от толпы отделилась пожилая женщина, переступила, - страшно сказать 
-  запрещенную черту и двинулась в сторону парадного входа.  К  ней тут  же бросились полицейские -  сразу несколько 
человек - и потребовали убраться на место. 

- Пусть президент выйдет сюда - как ей не стыдно, у нее же тоже есть дети! 
Женщину буквально отволокли на место - за бело-красную ленту. И приказали стоять тихо и за ограду не лезть. 
- Ну как не порадоваться такой демократии! - позже с горечью сказала «Часу» бабушка семиклассницы Александра 

Ивановна. - Латвия отгораживается от детей и стариков металлическими барьерами, ленточками, живым оцеплением. Им 
страшно? Раз боятся, значит знают, что поступают подло. 

К  слову,  по  набережной  Даугавы  мирно,  но  при  полной  экипировке  прогуливалась  Military  Police .  Там  же 
припарковались  их  четыре ведомственных  «бобика».  Полноте,  господа,  по  чью душу военная-то  полиция?  Ах,  против 
детских снежков? Так, может, лучше сразу на танках? 

* * * 
...Молодой мужчина обсуждал со своей спутницей совет,  данный накануне ВВФ русским школьникам:  «Теплее 

одевайтесь, в стране гуляют вирусы». 
- Ага, пожалел волк кобылу. Какое иезуитство! 
- Главный вирус в стране - русофобия. Размножается при любой температуре. 
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* * * 
...Паренек  из  71-й  средней  школы  рассказал  совершенно  невообразимую  историю.  Накануне  забастовки  он 

распространял в своей школе листовки Штаба. Вдруг на него буквально с кулаками набросилась учительница латышского 
языка. Мальчишка вырвался и убежал. До сих пор пребывает в недоумении... 

* * * 
...С каждым мероприятием школьники оттачивают свое мастерство в написании плакатов и транспарантов. Наряду 

с общеизвестными попадаются очень оригинальные слоганы. Вот только некоторые из них: 
Vaira, tu esi mыsu pзdeja cerоba! («Вайра, ты наша последняя надежда!») 
«Не доводи до предела!» 
«Пацаны, кунги сделают из вас бомжей!» 
«Нет - котлетам из мозгов!» 
«О Латвия, печален твой удел!» 
* * * 
...Коллега признался, что полицейские - на этот раз почти сплошь представители титульной нации - выражали 

поддержку школьникам, и даже бросили на ходу в толпу: «Держитесь, другого выхода у вас нет». 
Люди хотят жить в мире и согласии. И только для власти реформа-2004 - «последний бастион»: сдашь его - эти 

русские на шею сядут. Расслабьтесь - не сядут. Но и у себя на шее сидеть не позволят. 
-  Нам  на  свои  налоги  давно  надо  здесь  свое  государство  строить,  -  заметил  кто-то  в  толпе.  -  Со  своим 

правительством, своей полицией, своими школами. 
Вот до какой крамолы глухие правители доводят! 
* * * 
Ну так что же дальше? 
-  Накануне  этой  забастовки  мы  провели  ряд  встреч  -  с  президентом  и  с  представителями  министерства 

образования, - поделился впечатлениями депутат Сейма от ЗаПЧЕЛ Яков Плинер. - Нас внимательно слушали, в чем-то 
даже соглашались. Чиновница МОН Эвия Папуле сделала признание, что реформа-2004 - чисто политическое решение. 
Это дорогого стоит. Временами казалось: лед вот-вот тронется. И вдруг спустя время становится известно, что госпожа 
президент приняла решение провозгласить этот скандальный закон. Конечно, акции продолжатся. 

Активист Штаба защиты русских школ Юрий Петропавловский пообещал журналистам весьма представительный 
съезд защитников русских школ, который состоится 6 марта в Доме конгрессов. В его ходе будет выработан дальнейший 
план действий. В марте-апреле пройдут мощная стачка и манифестация. Не исключен и вариант бессрочной забастовки 
«Пустые школы». 

...Возвращаясь в редакцию по Старой Риге, я снова услышала любопытный диалог: 
- Надо продолжать акции - чтобы кунги не расслаблялись. 
- Да, только в следующий раз хорошо бы на Бастионке развернуться. С одной стороны - посольство США, с другой 

- представительство ЕС. Пусть привыкают к нашим проблемам постепенно. 
Я  подумала:  увы.  Пока  гром не  грянет,  старушка  Европа  не  перекрестится.  Достаточно  вспомнить  Балканы. 

Стоило только албанцам показать зубы, Европа тут же встала на их сторону. Теперь в Македонии и школы албанские есть,  
и вуз, и язык признан наравне с исконным. Где сила, там и Европа.

Чем крепче Россия, тем привлекательнее она для 
соотечественников
Интервью первого  заместителя  Министра  иностранных дел  России Э.В.Митрофановой  газете  «Русская 

мысль»
06.02.2004 mid.ru

Слово «соотечественник» в последние годы прочно вошло в лексикон российских политиков. Но объяснить,  
что  же  это  такое,  решается  не  каждый.  Чаще  всего  дипломаты  ссылаются  на  слова  Президента  В.В.Путина,  
который,  выступая  в  2001  году  на  Первом  конгрессе  соотечественников  в  Москве,  сказал:  «Соотечественник  -  
категория далеко не только юридическая, и уж тем более - не вопрос статуса или каких бы там ни было льгот. Это в  
первую очередь вопрос личного выбора, вопрос самоопределения». 

Иначе говоря, у каждого из нас остается свобода выбора - называть себя соотечественником или нет. Но в  
любом случае судьба многих из нас тесно связана с Россией, и с теми, кто живёт в России, у нас - общее отечество. 

Если же  говорить о законе  Российской  Федерации  «О гражданстве»,  то в  нём прописаны три категории  
людей, относящихся к соотечественникам: 

- российские граждане, проживающие за рубежом вне зависимости от того, стоят они или нет на консульском 
учете; 

-  бывшие граждане СССР, причём без указания титульной,  например,  русской нации или только тех,  кто  
проживал до 1991 года в пределах Российской Федерации; 

- потомки людей, иммигрировавших из России или Советского Союза. 
"Закон  о  гражданстве"  -  это  большой  компромисс,  -  объясняет  нам  Э.В.Митрофанова.  -  Расплывчатое  

понимание, кто же есть наш соотечественник, только мешает работе. Возникают вопросы, с какой категорией людей  
мы имеем дело и какой объём финансирования необходим». 
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Работе  МИД  с  соотечественниками  и  был  посвящён  наш  разговор  с  Элеонорой  Валентиновной  
Митрофановой,  первым  заместителем  Министра  иностранных  дел  России,  в  ведении  которой  находится  именно 
работа с соотечественниками за рубежом и международные культурные связи. 

Вопрос: Элеонора Валентиновна, когда и почему встал вопрос о необходимости работы с соотечественниками? 
Ответ: Впервые  вопрос  на  государственном  уровне  был  поставлен  в  1994  году  в  период  работы  первой 

Государственной Думы, когда у соотечественников на пространстве бывшего Советского Союза было особенно тяжёлое 
положение. Но тогда особой организованной и структурированной работы не велось: во многом это было связано с тем, что 
не выделялось финансирование. В 2001 году на Конгрессе соотечественников Президентом В.В.Путиным эта проблема 
была впервые подробно освещена. Президент поставил её в ряд наиболее важных направлений внешней и внутренней 
политики. После этого работа оживилась, была создана правительственная комиссия по работе с соотечественниками, и 
стали  выделяться  деньги.  Ответственным  за  эту  работу  в  2002  году  был  назначен  МИД,  а  ранее  существовавшие 
министерство национальностей и министерство по делам СНГ были ликвидированы. 

Вопрос: Каковы основные направления работы правительственной комиссии? 
Ответ: В  первую  очередь  это  поддержка  соотечественников,  которые  после  распада  СССР  без  их  желания 

оказались вне пределов Российской Федерации. Новообразованные страны стали активно проводить националистическую 
политику - внедрение своего языка, продвижение лиц титульной национальности в руководящие должности, что, наверное, 
в той ситуации было естественно. Однако многие соотечественники оказались в тяжёлом положении. Я уже не говорю о тех 
прибалтийских странах (Латвия и Эстония - Ред.), где по существу идёт попытка целенаправленного выдавливания русских, 
преследования ветеранов ВОВ, бывших сотрудников  КГБ и  т.д.,  причём людей,  которые прожили там всю жизнь.  Это 
нежелание проявить мудрость и перевернуть страницу прошлого приводит к  достаточно конфликтной и неоднозначной 
ситуации. Россия в связи в этим выступает на международном и, естественно, на двустороннем уровнях, отстаивая права 
русскоязычного населения. То есть сейчас приоритетной и болезненной проблемой остается положение соотечественников 
на постсоветском пространстве. 

Но, помимо этого, мы считаем, что соотечественники - это большой потенциал для самой России. Их отношения с 
Россией - это дорога с двусторонним движением. Чем сильнее, «звучнее» Россия, тем лучше и увереннее чувствуют себя 
соотечественники, в какой бы стране они не находились. Всегда приятно гордиться принадлежностью к чему-то сильному, 
хорошему.  А с  другой стороны,  соотечественники -  большой потенциал в культурной области.  Это люди,  как  правило, 
знающие менталитет той и другой страны, которые могут быть посредниками во многих делах. 

Вопрос:  В  какой  момент  произошло  понимание  того,  что  представителей  российской  диаспоры  можно 
использовать как потенциал для России? 

Ответ:  Наверное,  гипотетически  это  было  и  раньше.  Лично  мне  не  нравится  фразеология  «защита 
соотечественников  за рубежом».  В таком виде это  предполагает некую патерналистскую схему взаимоотношений.  Эта 
схема по существу подразумевает некоторую расслабленность - можно пойти, попросить, потребовать, и тебе помогут. 
Поэтому среди соотечественников встречаются «профессионалы», которые пытаются заработать на этом и политический, 
и, порой, экономический капитал. От этой модели взаимоотношений надо уходить. Иначе получается, что многие наши 
консульства и посольства в бывших республиках СССР работают как собес - занимаются вспоможением малоимущим. Это 
неправильно. Сейчас мы пытаемся для самих себя определиться концептуально. По всей видимости, речь должна идти о 
целенаправленной работе с различными группами людей - с теми, кто занимается экономическими вопросами, с кем можно 
взаимодействовать в культурной политике, на информационном пространстве. Как выстроить конкретную работу с этими 
группами - это еще вопрос, который требует разработки. 

И  надо  иметь  в  виду,  что  пока  деньги  выделяются  (и  есть  строгий  регламент  их  использования)  только  на 
соотечественников в бывших странах СССР, в том числе и Балтии. Это небольшая цифра - 210 миллионов рублей, в 2004 
году будет больше. 

Вопрос: Если считать, что за пределами России живет 25 миллионов соотечественников, то это меньше доллара 
на человека. 

Ответ:  Конечно, это мало. А на «дальнее зарубежье» эти деньги вообще не предусмотрены, хотя и тут можно 
многое делать. У нас крупные диаспоры и в Израиле, в Германии, в США, в Греции, во Франции и в  других странах. 
Поскольку я отвечаю за эту работу, то для себя я поставила срок - в течение этого года чётко определить, в каком ракурсе 
мы можем взаимодействовать,  где нужнее финансы и какие это должны быть финансы -  государственные или можно 
использовать частные бизнес-структуры. 

Вопрос: Если взять для сравнения китайскую диаспору, которая является мощным рычагом развития китайской 
экономики, видит ли в перспективе и Россия возможность помощи от российской диаспоры? 

Ответ: Хороший вопрос, но мне кажется, что так, как в Китае, у нас никогда не будет. Потому что китайцев много. 
Они выезжают на заработки, а семьи остаются. Деньги идут в страну. У нас же вся диаспора очень разная, люди выезжали 
в разное время, и идеологически многие по-разному настроены. Но в то же время Россия представляет большое поле для 
развития предпринимательства. Будем ли мы давать льготы соотечественникам? К этому мы пока не готовы. Мы сейчас 
вообще ушли от всяких льгот.  На мой взгляд,  в этом смысле наше бюджетно-налоговое законодательство стало даже 
слишком жёстким. В целом же мне кажется, что насколько будет крепка Россия, настолько она будет привлекательна для 
соотечественников. 

Возьмем пример с «утечкой мозгов», которая произошла за эти годы. К счастью, несмотря на это, наша физико-
математическая школа как была сильной, так и остаётся, и это по-прежнему признаётся во всём мире. Но если судить по 
недавнему съезду выпускников российских ВУЗов, многие «мозги» с удовольствием вернулись бы в Россию, конечно, при 
создании им определённых условий для работы. И это было бы ценнейшим фактором для России. Люди, имеющие опыт 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

54



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

работы на Западе, привнесли бы более современную систему мышления. То есть подъём нашей науки - это дело не только 
наших внутренних капиталовложений, но и возможность абсорбировать тех талантливых людей,  которые в своё время 
выехали. 

Вопрос:  Каким  образом  деятельность  МИД  согласуется  с  региональными  фондами  по  работе  с 
соотечественниками? 

Ответ:  После того как все вопросы были переданы МИД, мы прекратили соревнование центра и регионов,  в 
частности Москвы. До этого был такой момент - кто кого опередит. Но понятно, что с мэрией Москвы соревноваться сложно. 
По одной причине - они в деньгах более вольные, чем центр; ведь любые действия центра более жёстко контролируются 
Счетной палатой и парламентом. Хотя в целом центр денег даёт больше, чем мэрия Москвы. Поэтому мы на этот год 
планируем  ряд  мероприятий,  прежде  всего  в  ближнем  Зарубежье,  объединяя  усилия  там,  где  мы  можем  совместно 
провести финансирование, например, взять под опеку школу в одной из стран СНГ. МИД не имеет права потратить деньги, 
например,  чтобы  сделать  ремонт  или  купить  компьютеры.  Мы  можем  дать  учебники,  направить  преподавателей  или 
провести их стажировку в России, можем принять детей на отдых, но ни на какое материальное оборудование мы денег 
потратить не можем, а мэрия Москвы может. Плюс у Москвы физических сил больше, а аппарат МИД не может тянуть эту 
работу. 

Вопрос: На кого вы опираетесь в своей работе в различных странах? 
Ответ:  Нам,  думаю,  надо  работать  не  только  с  посольствами  России,  но  в  первую  очередь  с  русскими 

общественными организациями. Цель моего сегодняшнего приезда во Францию - как раз встреча с русской диаспорой, на 
которую придут представители различных ассоциаций. И я надеюсь, что ими будут высказаны предложения и пожелания по 
дальнейшей работе. Я также надеюсь, что к будущему году будут выделены более значительные финансовые средства, а 
это зависит, в том числе и от того, сможем ли мы предложить что-то конкретное. 

Вопрос:  Считаете ли вы, что русские культурные центры в различных странах справляются со своей работой? 
Каковы их задачи о сегодняшних условиях? 

Ответ:  Это  своевременный  вопрос.  Когда-то,  вы  помните,  ССОД  (Союз  советских  обществ  дружбы,  ныне  - 
Росзарубежцентр, который по-прежнему возглавляет В.В.Терешкова - Ред.) активно использовал и создавал эти центры, но 
тогда  задачи  были другими  -  это  были идеологические  задачи.  Единственное,  что  там было аполитично,  -  это  курсы 
русского языка. Соответственно и система размещение этих центров соответствовала геополитическим задачам Кремля. 
Мы боролись за Африку, за Латинскую Америку, мы пытались поддерживать национально-патриотические движения, на 
Западе было идеологическое противостояние... Сейчас этого нет, но сейчас, в условиях глобализации, вопрос культурного 
разнообразия и пропаганда этого разнообразия становится приоритетным для всех стран, даже для тех, которые никогда 
ранее не имели нигде своих культурных центров. Например, Корея, Турция, Китай. Я говорю только о том, что происходит в 
России. Не говоря уже о «Бритиш Каунсил» или «Альянс франсез». 

У  России  сейчас  поменялась  геополитическая  ориентация,  у  нас  иные  приоритеты,  -  поэтому  надо  иначе 
организовывать работу этих центров.  Сейчас и финансирование совсем не то.  Буквально за последние несколько лет 
финансирование сократилось с 26 миллионов до 5 миллионов долларов. Для сравнения - «Альянс франсез» получает от 
государства 800 млн. долларов, и плюс к этому французские центры ещё и сами зарабатывают. А российские центры часто 
держатся лишь на энтузиазме людей, которые там работают. 

Мы считаем, что наша задача - встроить эти центры в культурно-политическую канву. Допустим, проходит визит 
президента в  такую-то страну.  На базе культурных центров должны пройти «круглые столы» политологов,  совместные 
семинары, это должно быть освещено прессой. То есть это должна быть одна культурно-информационная площадка. Не 
забывая при этом, конечно, русский язык. И новая функция, которая прибавилась нашим культурным центрам, - это работа 
с соотечественниками. Раньше это было невозможно, ибо многие соотечественники сторонились этих центров. 

Но вот вам другая сторона вопроса - из-за смены геополитических интересов мы оказались в ситуации, когда по 
периметру России у нас нет культурных центров, и мы не можем их создать из-за проблем финансирования. А потребность 
очень большая. У нас нет также культурного центра в Китае, хотя это наш приоритетный партнер. Только сейчас идут об 
этом переговоры. И не во всех странах «семёрки» есть культурные центры, хотя это тоже наши приоритетные партнеры. 

Вопрос: То есть перед российскими культурными центрами поставлена задача коммерчески выжить? 
Ответ:  По большому счёту такой задачи нет. Но в последние годы такой вопрос действительно стоял. Я уже не 

говорю  про  попытки  приватизировать  эти  Центры  частными  структурами  в  наши  «бурные»  годы.  Поэтому  Центры 
пригнулись и тихо выживали. Всё зависело от дирекции. У неё не было никакой инструкции из Москвы о том, за что надо, а 
за что не надо брать деньги, хотя понятно, что порой они до сих пор вынуждены это делать. 

Русские  центры  несколько  лет  назад  фактически  бросили  на  произвол  судьбы,  и  сейчас  мы  пытаемся  их 
реанимировать.  Эта  задача  поставлена  именно  передо  мной.  Я  должна  предложить  концепцию  их  развития,  и  если 
Президент её одобрит, всё пойдёт веселее. 

Вопрос: У вас уже есть конкретные идеи? 
Ответ: Я вижу, насколько вопрос непростой. Например, в Африке на одном пятачке - пять культурных центров, в 

Северной Африке - шесть. А нужны ли они сейчас в таком количестве? Может быть, создать региональные офисы? Мой 
подход такой: необязательно делать полновесные, с огромными помещениями, культурные российские центры. Не лучше 
ли отвести в десяти городах, например, угол в местных библиотеках? Русские есть везде. Можно нанять местных русских, 
снабжать их определённой литературой, купить компьютер, наладить Интернет-связь. Это тоже определённые затраты, но 
не больше, чем покупать огромные дома с большими концертными залами, Это сейчас вряд ли нужно. 

Вопрос:  Перед рядом министерств Российской Федерации была поставлена задача о создании положительного 
образа России... 
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Ответ: Это действительно важная задача, но если говорить по существу, в условиях информационного общества, 
в котором мы живём, создание любого образа зависит от самого образа. Хотелось бы, конечно, чтобы ассоциативно образ 
России был не «водка-селёдка», «матрёшка» и «пьяный в ушанке», и не «новые русские». Образ президента, образ какого-
то одного политика можно сделать положительным, а вот образ страны - гораздо сложнее. 

Вопрос: Считаете ли вы целесообразным создание телеканала или газеты для соотечественников за рубежом? 
Ответ:  Наверное, вопрос об общей газете с национальными вкладышами, которые отражают жизнь на местах, 

разумен.  Что  касается  информации  из  России,  то  мне  кажется,  что  на  рынке  сейчас  достаточно  много  источников 
информации. Много делает, например РИА «Новости». Опять же ваша газета, которую я нижу как общеевропейскую с её 
вкладышами. Надо использовать и электронные СМИ. У нас, кстати, прекрасный мидовский сайт по соотечественникам. 
Поэтому мне кажется, что информации о России достаточно. 

Вопрос: Есть ли установка Президента на создание новой газеты? Как бывало раньше - партия сказала: «Надо», 
комсомол ответил: «Есть». 

Ответ: У нас всё же сейчас другие реалии, и такого, как было раньше уже нет. 
Вопрос: В вашей работе поддерживаете ли вы контакты с Русской Православной Церковью, которая в последнее 

время претендует на монополию окормления русскоязычной паствы за пределами России? 
Ответ: У нас был ряд общих обсуждений. Я считаю, что в некоторых странах Православная церковь может быть 

единственным культурным центром, но это не есть одно из направлений правительственной программы. Церковь работает 
самостоятельно, а там, где наши пути совпадают и они готовы подключиться или им нужна наша помощь, мы работаем 
вместе. Например, мы помогали готовить визит Московского Патриарха в Эстонию, что было важным событием и в его 
личной жизни. 

Вопрос: Что вас лично связывает с Францией? 
Ответ:  Я  два  с  половиной  года  работала  в  Париже  в  секретариате  ЮНЕСКО  заместителем  Генерального 

директора. Сейчас я являюсь заместителем председателя исполнительного совета ЮНЕСКО в качестве представителя 
России, поэтому от этой организации я не оторвалась, и во Франции, к которой очень тепло отношусь, бываю достаточно 
часто, как минимум два раза в год.

Русский язык в СНГ и Прибалтике
Высшее образование на русском языке в Эстонии
О бедном студенте замолвите слово...

Молодежь Эстонии
Роман Лягу,

координатор программы МГИУ в ЭР,
член правления СОРСЭ

В последнее время в обществе снова развернулась широкая дискуссия по поводу деятельности так называемых 
филиалов российских вузов в Эстонии. Обращает на себя внимание тот факт, что этот вопрос обостряется сразу, как только 
министром образования и науки становится представитель правых партий. 

Выразителем крайне жесткого подхода к  проблеме стал Гуннар Вахт,  руководитель Информационного центра 
академического  признания  Eesti  ENIC/NARIC.  В  ряде  своих  выступлений  он  использовал  такие  формулировки,  как 
«фальшивые вузы», «фальшивые дипломы», а в одной из статей, опубликованных в прессе, заявил об «организованной 
академической оккупации». 

В чем же суть проблемы? 
На сегодняшний день российская образовательная система по-прежнему остается одной из сильнейших в мире. И 

поэтому в Эстонии наблюдается вполне нормальное явление, когда часть местной русскоязычной молодежи тяготеет к 
получению  российского  образования.  Параллельно  с  процессами  ликвидации  групп  с  русским  языком  обучения  в 
государственных  вузах  в  стране  стали  учреждаться  русскоязычные  частные  институты  и  учебные  центры.  Помимо 
собственных учебных программ они стали предлагать дистанционное (заочное) обучение в российских государственных 
вузах.  Именно  российские  партнеры в  большинстве  случаев  помогли  встать  на  ноги  местным учебным заведениям  с 
русским языком обучения. 

Сотрудничество с российскими вузами позволило привлечь хороших русскоязычных специалистов, докторов наук. 
Они  стали  снова  востребованными  после  кризиса  начала  90-х  гг.,  когда  в  только  что  восстановившей  независимость 
Эстонии русская наука оказалась ненужной. 

В  1998  г.  было  подписано  соглашение  между Эстонской  Республикой  и  Российской  Федерацией  о  взаимном 
признании дипломов. Казалось, логично сделать следующий шаг и подписать договор о возможности открытия филиалов 
российских  вузов.  Это  позволило  бы  открыть  здесь  очное  обучение  по  российским  программам,  активизировать 
сотрудничество  двух  стран  в  образовательной  сфере.  Российская  сторона  неоднократно  обращалась  к  Эстонии  с 
подобными  предложениями.  Все  они  были  полностью  проигнорированы.  А  когда  в  1999  г.  в  Эстонской  Республике 
появились  первые  выпускники  с  российскими  государственными  дипломами,  прошедшие  обучение  по  дистанционным 
программам,  то  начались  попытки  насильственного  вытеснения  программ  российского  образования  с  рынка 
образовательных услуг. 

Ситуация на сегодняшний день 
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Приход  к  управлению  Министерством  образования  и  науки  Эстонии  республиканца  Тойво  Майметса  был 
ознаменован началом широкомасштабного наступления на программы российского образования. Министр заявил, что его 
не  устраивают  действующие  схемы  взаимодействия  местных  партнеров  с  российскими  вузами.  По  инициативе 
министерства  были  возбуждены  уголовные  дела  против  ряда  учебных  центров,  работающих  с  высшими  учебными 
заведениями  Российской  Федерации.  Предъявленные  обвинения  оказались  просто  смехотворными,  и,  скорее  всего, 
большая часть дел будет закрыта по причине отсутствия состава преступления. 

Одно из последних деяний министра Тойво Майметса – отсылка письма своему российскому коллеге, министру 
образования В. Филиппову. В нем дан перечень учебных центров и вузов Эстонии, работающих с Россией. Все эстонские 
учебные  заведения  представлены  как  «организации  с  сомнительной  репутацией»,  которые  «очень  часто  занимаются 
незаконной, преступной деятельностью (мошенничеством)». 

Стремление эстонского министра понятно. Под предлогом благородной борьбы за качество обучения попытаться 
ликвидировать существующие программы силами… российского Министерства образования. 

На сегодняшний день, по некоторым оценкам, в Эстонии насчитывается около 1500 студентов, рассчитывающих 
на получение диплома государственного образца Российской Федерации. Много это или мало? С одной стороны, мало. Это 
– мизерный процент от общего количества студентов в стране. Так что пусть успокоятся те, кому уже мерещится очередная 
«оккупация».  Это  абсолютно  лояльные  и  законопослушные  молодые  люди,  многие  из  которых  являются  гражданами 
Эстонии. С другой стороны, таких студентов вполне достаточно, чтобы на них обратили внимание. В посольстве России, к 
примеру.  А  то  складывается  впечатление,  что  Российская  Федерация  помнит  о  ветеранах,  поддерживает  культурные 
общества, где поют и танцуют, а вот о молодежи, которая сделала свой выбор в пользу российского образования, забыла. 

Прогноз на будущее 
Делать какие-либо прогнозы в сегодняшней ситуации – занятие крайне неблагодарное. Однако рискну предложить 

два варианта. Первый – реализация так называемого «черного» сценария. Эстония при нынешнем министре образования 
идет на крайние меры и добивается вытеснения российских образовательных программ со своей территории. Однако это 
не означает, что автоматически пропадет интерес к российскому образованию. Просто студенты будут вынуждены ездить 
сдавать  сессии  в  каком-либо  из  представительств  своего  вуза  на  территории  России,  а  выпускные  экзамены  — 
непосредственно в головной университет. Не думаю, что подобная мера способна сильно сократить количество российских 
студентов из Эстонии. 

Второй  вариант  потребует  значительных  усилий  от  всей  русской  общины  страны.  Мы  должны  выйти  на 
доверительный и уважительный по отношению друг к другу диалог с эстоноязычной частью общества и доказать свое право 
учить своих детей на родном языке, если не в эстонских, то,  по крайней мере, в российских вузах. Мы, представители 
русской общины, должны призвать представителей Министерства образования и науки Эстонии сесть за стол переговоров с 
коллегами  из  Министерства  образования  Российской  Федерации.  В  итоге  совместной  работы  необходимо  определить 
российские вузы, у которых учебно-научные связи с партнерами в Эстонии носят систематический характер, и разработать 
общие правила для регистрации и порядок функционирования представительств иностранных учебных заведений в стране. 

Русскоязычная молодежь Эстонии должна иметь свободу выбора при решении вопроса о получении высшего 
образования. Ведь в конечном итоге выигрывает все общество. Эстония не тратит на подготовку специалистов из числа лиц 
с российским высшим образованием ни сента, а полученные знания, умения и навыки они используют, трудясь во благо 
эстонского государства. 

Президент Киргизии за развитие государственного и русского языков 
30.01.04. ИНТЕРФАКС

Президент Киргизии Аскар Акаев выступает за развитие государственного и русского языков. 
"На  киргизском  сегодня  говорят  около  70  процентов  населения  республики.  Надо  поддерживать  и  развитие 

официального языка - русского. Он является в нашем государстве языком межнационального общения", - сказал А.Акаев в 
пятницу на торжественном собрании посвященном 10-летию образования Ассамблеи народов Киргизии. 

"Киргизский  язык  должен  изучаться  населением  не  принудительно,  а  добровольно",  -  отметил  А.Акаев. 
Подчеркнув, что чиновники не должны использовать административные рычаги для изучения населением государственного 
языка.

Воссоздана кафедра русского языка  
В.Михайлов

Как  подарок  желанному   гостю  было  преподнесено  создание   кафедры  русского  языка  в  Евразийском 
университете им Л.Гумилёва в Астане, в дни визита президента России В.В.Путина в Казахстан. И вряд ли кто поведал 
Президенту России, что три года назад эта кафедра, как и кафедры русского языка и литературы других высших учебных 
заведений  республики,  была   упразднена.  Солидный  преподавательский  коллектив  -  разогнан.  А  остатки  его  были 
переведены  на  кафедру  иностранного  языка  и  литературы.  И  вот  «новое  явление»,  как  величайший  прогресс 
преподносится «возрождение» этой кафедры. А где же десятки кафедр других ВУЗов, в других городах, которые тоже были 
закрыты?  Они  -  возрождены?  А  кто  будет  преподавать  на  возрождённой  из  пепла  кафедре  –  «… иных  уж  нет,  а  те 
далече…»? Говорят, что заведующую этой кафедры Татьяну Васильевну Кривощапову, которую пятнадцать лет ни кто, ни 
куда официально не приглашал, на этот раз пригласили на встречу двух президентов в Президентский культурный центр в 
Астане   и   даже  разрешили  выступить.   Сторонница  билингвизма  поведала  президентам,  что  намерена  создавать  в 
Казахстане общество русистов. Как ломает управляемая демократия в Казахстане людей! Ведь десять лет назад Татьяна 
Васильевна была одним из инициаторов создания при Республиканском славянском движении «Лад» Общества по защите 
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русского  языка.  А сегодня и защищать  -  то  нечего  –  русский  язык в  Казахстане  низведён до минимума.  А чем будет 
заниматься общество русистов? Мне это напоминает трагедию Арала. Когда в Казахстане иссушили Аральское море, то 
стали создавать сотни обществ по спасению Арала. Моря уже нет, зато обществ -  предостаточно.

Русский язык — осаждаемая крепость
В  преддверии  открытия  “Года  России  в  Казахстане”,  власти  республики,  видимо  озабоченные  тем,  что  

слишком много будет в жизни общества славянского влияния, объявили против русского языка очередной карательный  
поход. 

Свои  намерения  власть  выразила  через  государственного  секретаря  Казахстана  И.  Тасмагамбетова,  
проводившего расширенное Заседание по проблемам государственного языка 30 сентября 2003 года.

27.01.2004 "Русская община". Редакция 
Федор Мироглов 

В Конституции Казахстана однозначно сказано, что русский язык, на котором и по сей день, общаются не менее 
80%  граждан,  в  республике  является  официальным  и  используется  наравне  с  государственным  казахским.  Об  этом 
постоянно заявляют перед российской общественностью высшие лица государственной власти республики. Неоднократно 
такие заявления звучали и во время мероприятий, посвящённых проведению “Года Казахстана в России”. В то же время, 
без особой огласки, властями Казахстана внедряется подписанная президентом “Программа развития языков на 2001-2010 
годы”,  в которой предписано, перевести всё делопроизводство в республике только на один государственный казахский 
язык

На  расширенном  Заседании  по  проблемам  государственного  казахского  языка,  двойные  стандарты  языковой 
политики были ярко подтверждены и получили сильный импульс в своей реализации. 

Казахстанское  Правительство  получило  от  госсекретаря  задание  в  ближайшее  время,  сформировать  список 
должностей и сфер деятельности, где будет запрещено не только работать, но и общаться на русском языке. 

Кроме того, на Заседании уже открыто прозвучали предложения об отмене статьи 9 "Закона о языках" Казахстана, 
в которой указывается, что акты государственных органов могут готовиться на русском языке. 

Пример был продемонстрирован во время  выступления министра  иностранных  дел — зачитанный депутатам 
парламента доклад, впервые синхронно не переводился на русский язык. 

Заявление о создании в ближайшем будущем надзорного органа, наделённого карательными функциями, говорит 
о том, что во властных структурах намечены планы активного выдавливания русского языка и оставшихся русскоязычных 
из большинства престижных сфер жизни республики. За опытом далеко ходить не надо. Достаточно изучить деятельность 
языковых инспекторов прибалтийских режимов, собирающих доносы об использовании русского языка вместо латышского и 
терроризирующих население штрафными и дисциплинарными санкциями. 

Но вот только Казахстан — не Прибалтика, и, в случае активной реализации заявленных на Заседании намерений, 
в  казахстанском  обществе,  особенно  в  северо-восточных  регионах,  возникнет  сильное  конфликтное  напряжение  на 
межнациональной  почве.  Это  окончательно  похоронит  и  без  того  бойкотируемый  большинством  русского  населения 
процесс  изучения  государственного  языка,  а  также  нарушит  внутреннюю  стабильность  в  республике.  Как  следствие, 
усилятся миграция и многие другие негативные процессы.

"Упёртые"  чиновники,  многие  из  которых,  судя  по  всему,  не  могут  избавиться  от  комплекса  национальной 
неполноценности,  не  хотят  смириться  с  мыслью,  что  желание  изучать  объявленный государственным  казахский  язык, 
появится у русских только после восстановления элементарного равноправия и исправления перекосов в национальной 
политике. Первым шагом к этому должно стать объявление в республике двух равноправных государственных языков, без 
каких-либо  двойных  понятий  и  формулировок.  Никакими  репрессивно-административными или  материальными  мерами 
стимулирования,  казахский  язык  в  многонациональном Казахстане,  где  титульная  нация  составляет  не  более  48-50%, 
русских — не менее 30%, а других русскоязычных — около 20%, не станет государственным фактически. 

Всё происходящее, говорит о серьёзности намерений по усилению давления и дискриминации в сфере языковой 
политики Казахстана, а также о твёрдой уверенности казахстанской стороны, что представители России опять сделают вид, 
что  ничего  не  происходит,  отдав  приоритет  экономическому  сотрудничеству.  В  преддверии  открытия  Года  России  в 
Казахстане, можно однозначно констатировать, что все заявления о желании широкой интеграции с "Северным соседом" в 
культурной, языковой, информационной и других сферах, или заявления о намерения открытия “Фонда поддержки русского 
языка  в  СНГ”,  являются  лишь  декорацией  процессов,  происходящих  во  внутренней  политике  суверенной  республики. 
Декорацией, главная цель которой — получение исключительно экономических выгод, за счёт льгот и ресурсов РФ. 

Процессам, происходящим в сфере языковой политики и практики, как и многим другим процессам, касающимся 
жизни русских, была посвящена проходившая 19 октября в городе Астане, Конференция “Ассоциации Русских, Славянских 
и Казачьих общественных объединений”, куда входят 90% организаций соотечественников Казахстана. Учитывая принятые 
в  России  программы  поддержки  соотечественников  в  СНГ,  в  которых  ставится  цель  сохранения  на  постсоветском 
пространстве русского языка, как средства межнационального общения и носителя великой культуры, – что декларативно 
поддержано и Казахстанской стороной, – соотечественники обратились к президенту РФ В. Путину, правительственным 
кругам  и  общественности  России  с  призывом,  в  случае  реализации  казахстанскими  властями  намеченных 
дискриминационных мер в сфере языковой политики, поставить под вопрос осуществление ряда мероприятий, заложенных 
в программу проведения “Года России в Казахстане”, или отложить его проведение с 2004 года на будущее.

Реализуя  конституционные  гарантии  на  право  развития  родного  языка,  Ассоциация  Русских,  Славянских  и 
Казачьих общественных объединений в Казахстане объявила о создании постоянно действующего Комитета по положению 
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и защите прав русского языка в Республике Казахстан. Цель работы Комитета — оценка ситуации с положением русского 
языка  в  Казахстане  на  основе  мониторинга  намерений  и  действий  властных  структур,  а  также  поступающих  от 
соотечественников  жалоб  и  заявлений.  Своевременное  предоставление  российской  и  мировой  общественности 
информации о происходящих событиях в языковой сфере. Организация юридических и политических актов, направленных 
на защиту прав в сфере положения русского языка. 

В  состав Комитета по положению и защите прав русского языка в Республике Казахстан избраны: 
Мироглов  Ф.В.  –  председатель  Комитета,  руководитель  Информационно-исследовательского  центра  “Русский 

обозреватель”, редактор газеты “Русское слово”; 
Климошенко И.С. – председатель Республиканского славянского движения “Лад”, член Совета соотечественников 

при Государственной Думе РФ; 
Пономарёв А.Ф. – редактор славянской газеты “Лад”, член Совета соотечественников при Государственной Думе 

РФ; 
Михайловский И.П. – атаман РОО“Союза Казаков Степного Края”; 
Дроганов А.Н. – редактор газеты “Казак Степной”; 
Сытник М.Д. – политолог; 
Непомнящих И.А. – инициативная группа регистрации партии “Соотечественник”.

Русский язык  и культура в Азербайджане  
   06.02.04., РИА "Новости"

Ильхам Алиев заявляет, что политика Гейдара Алиева, направленная на поддержку русского языка и культуры в 
Азербайджане, будет продолжена.   Выступая на пресс-конференции по окончании переговоров с Владимиром Путиным в 
Кремле, президент Азербайджана заявил, что "политика Гейдара Алиева в отношении поддержки русского языка и культуры 
в Азербайджане, будет продолжена и в будущем". 

"Мы и дальше будем бережно относиться к русской культуре и русскому языку", - заверил он. В свою очередь, 
Владимир Путин заявил, что в Москве "высоко ценят такую политику Баку по отношению к русскому языку в Азербайджане".

Россия передала Таджикистану учебники по русской литературе 
 05.02.04. ИТАР-ТАСС. СНГ

Россия передала Таджикистану учебники по русской литературе. Об этом сообщили сегодня в российском МИД. 
Эта  акция  "направлена  на  расширение  российско-таджикского  сотрудничества  в  гуманитарной  области  и  поддержку 
русского языка в Таджикистане", - подчеркнули на Смоленской площади. 

"Посольство  России  в  Таджикистане,  -  отметили  во  внешнеполитическом  ведомстве,  -  подарило  около  500 
экземпляров  художественной  и  справочной  литературы  на  русском  языке  центральной  республиканской  библиотеке 
Таджикистана им.Бехзода". Кроме того, сказали в МИД РФ, "около 1,2 тыс экземпляров учебников и учебной литературы 
было передано столичной средней школе 20 с обучением на русском языке".  

Философия «единой семьи» - новая идеология для Кыргызстана
Жить в единстве - вот идеал, которого издревле придерживались кыргызы. И в переломный ответственный  

момент своей истории, когда Кыргызстан стал суверенной страной, древний народ сделал ставку именно на единство  
и взаимодоверие 80 национальностей, составляющих единый народ земли Манаса Великодушного.

Указом Президента  Кыргызской  Республики  за  большой  вклад  в  укрепление  межнационального  согласия  и  
единства народа Кыргызстана орденом "Данакер" награждена Ассамблея Народа Кыргызстана.

Стратегия  единства  "Кыргызстан  -  наш  общий  дом",  выдвинутая  лидером  страны,  ее  Президентом  А.  
Акаевым, стала символом и твердым гарантом общенационального сплочения всех кыргызстанцев. А национальные 
культурные  центры,  собранные  десять  лет  назад  под  эгидой  Ассамблеи  народа  Кыргызстана,  первыми  на  
пространстве СНГ взяли на себя благородный труд по развитию языков и духовного возрождения своих народов. И вот 
делегаты IV Курултая Ассамблеи народа Кыргызстана, собравшиеся 30января 2004года, в Большом зале Национальной  
филармонии, подвели итоги своей плодотворной деятельности за минувшее десятилетие.

13:40 06.02.2004. Кабар 
Всенародный  форум,  посвященный  10-летию  Ассамблеи  народа  Кыргызстана,  открылся  церемониальным 

зажжением символического очага нашего общего дома. Право выполнения этого почетного ритуала было доверено главе 
государства А. Акаеву. И зажженный им символический очаг взметнул свое пламя добрым знаком единства и преданности 
общенациональным идеалам, скрепленным, по точному определению Президента, "философией единой земли", которое он 
привел в своем выступлении перед участниками и гостями форума.

Завершив свою речь, А. Акаев выполнил почетную миссию, вручил высокие правительственные награды: орден 
"Данакер" за выдающийся вклад в укрепление межнационального согласия и единства народов Кыргызстана председателю 
совета русского культурного центра "Русский дом в Кыргызстане" Л. Калашникову, президентам Узбекского и Дунганского 
национальных культурных центров М. Мамасаидову и Э. Исмаилову, руководителю общественного объединения таджиков 
Кыргызстана А. Раимжанову. Большая группа активистов ассамблеи была удостоена медали "Данк" и почетных грамот 
главы  государства.  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  России  в  республике  Е.  Шмагин  вручил  высокую 
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правительственную награду России - орден Дружбы - президенту Славянского фонда Кыргызстана В. Вишневскому. Так 
президентом Российской Федерации была отмечена деятельность нашего земляка по укреплению взаимовлияния братских 
культур и межнациональных связей двух дружественных государств.

После церемонии награждения выступил председатель Ассамблеи народа Кыргызстана, депутат Жогорку Кенеша 
Иса Токоев, который отметил, что создание АНК стало эффективным инструментом поддержания межэтнического согласия 
в обществе и формирования общественной системы в стране. Ассамблея является важным элементом всей общественно-
политической системы Кыргызстана и объединяет интересы всех этносов, обеспечивает неукоснительное соблюдение прав 
и свобод граждан независимо от  их национальной принадлежности. Основные цели развития ассамблеи выступающий 
видит в словах "национальное согласие", "безопасность", "гражданский мир".

И чтобы достичь этих целей, подчеркнул глава АНК, каждый член ассамблеи должен осознавать свою огромную 
ответственность, проявлять инициативность, гражданственность и реальные практические действия, помогающие довести 
до каждого кыргызстанца мысль о необходимости сохранить самое главное богатство страны - дружбу и доверие между 
людьми. Он отметил важныеобщественно-политические события в жизни республики и ассамблеи, укрепившие единство и 
стабильность народа Кыргызстана: всенародный референдум, внесший поправки в Основной Закон, Указ Президента о 
роли  и  повышении  статуса  Совета  ассамблеи,  Курултай  народа  Кыргызстана,  объявление  ООН  2003  года  Годом 
кыргызской  государственности.  Все  эти  события  стали  отражением  необходимости  перемен,  которые  диктовались 
развитием демократических и общественно-политических процессов.

Был особо отмечен фактор  придания  Совету  АНК статуса  консультативно-совещательного органа  при 
Президенте страны. Это не только расширило его полномочия и дало возможность тесного взаимодействия с органами 
госвласти и местного самоуправления, но и позволило использовать эти рычаги для эффективного решения вопросов, 
которые стояли раньше, их более глубокого осмысления и выхода на иной уровень взаимодействия. И. Токоев отметил 
высказанную на Совете АНК Президентом республики мысль о том, что главные элементы, предотвращающие негативные 
проявления в межнациональной сфере, есть поддержанная обществом национальная идея и адекватно ей отвечающие 
организационные рычаги, одним из которых является сама Ассамблея народа Кыргызстана.

Председатель АНК подчеркнул, что действия Совета АНК раньше и сегодня нацелены не только на возрождение 
культуры народов,  но  и  на  ведение  постоянного  диалога,  выстраивание  добрых отношений  между всеми  этническими 
группами, проживающими в стране. Он отметил рост числа членов АНК: у истоков ее создания стояли 11 национально-
культурных центров, а сегодня в рядах ассамблеи насчитывается 31 центр. Заметно неуклонное расширение географии 
деятельности, открываются ее новые областные и городские филиалы. Происходят не только организационные изменения 
в самой структуре ассамблеи, но и идет качественное наполнение деятельности национальных культурных центров новым 
содержанием.  Большинство  их  имеет  коллективы  художественной  самодеятельности,  образовательные  структуры, 
возрождаются и сохраняются национальные языковые и духовные традиции. Татарский, уйгурский, дунганский, белорусский 
центры выпускают на родном языке газеты, на республиканском радио постоянно выходит программа "Этническое радио: 
мозаика Кыргызстана",  на корейском, уйгурском, дунганском, курдском и других языках освещаются различные вопросы 
социально-экономической и духовной жизни страны.  Национальное ТВ транслирует программу "Все вместе",  в  которой 
открыта  рубрика  новостей  на  узбекском  языке.  И  все  эти  начинания,  несомненно,  получат  дальнейшее  развитие  и 
поддержку Совета АНК и руководителей министерств и ведомств всех уровней. 

Большие надежды, по словам И. Токоева, связываются с созданным Фондом поддержки этнического развития. 
Важно, что собираемые им ресурсы аккумулируются в рамках всей ассамблеи и могут перераспределяться внутри нее, что 
позволит плодотворно решать главные проблемы национально-культурных сообществ. Сегодня, подчеркнул лидер АНК, 
время  требует  перенести  главный  центр  всей  работы  национально-культурных  объединений  на  места,  в  каждый 
населенный  пункт,  чтобы укрепить  местные  сообщества  и  придать  им  функции  постоянно  действующих  организаций. 
Отмечена была и активность членов АНК в сфере международных контактов и связей.  Институт  этнической политики, 
действующий  при  ассамблее,  проводит  собственные  исследования  и  анализ  межэтнической  жизни  в  стране, 
пропагандирует опыт соседей по региону.

В выступлении было отмечено,  что концепция,  провозглашенная Президентом А.  Акаевым "Кыргызстан -  наш 
общий дом",  ставшая  национальной  стратегией,  позволяет  создать  условия,  обеспечивающие равенство  всех  этносов, 
возрождение и развитие их языков и культур. Сегодня ассамблея ставит перед собой реализацию ответственных целей и 
задач по укреплению возрожденной государственности, защите прав и свобод человека, интересов народов и государства, 
перехода  на  более  высокий  уровень  развития,  отвечающий  требованиям  и  стандартам  цивилизованного  мирового 
сообщества. И решать эти насущные вопросы необходимо системно, поступательно.

Сегодня, заметил в заключение И. Токоев, Ассамблея народа Кыргызстана переживает новый подъем и вносит 
весомый вклад в строительство демократического суверенного государства. Десять лет исполнилось поистине народному 
парламенту, а это уже целая биография и неразрывная часть истории независимого Кыргызстана.

Выступившие  затем  делегаты  курултая  -  член  Общественного  совета  демократической  безопасности  М. 
Мамбеталиев (Талас); И. Абдрасулов, глава Каштаркыштакской сельуправы Ошской области; Н. Березикова, председатель 
Токмокского  отделения  Славянского  фонда;  М.  ажи  Жуманов,  муфтий  Кыргызстана;  Н.  Долженко,  учитель  из 
Иссыкатинского  района;  А.  Сапарбаев,  председатель  Ошского  отделения  АНК;  Р.  Шин,  президент  общественного 
объединения корейцев; Р. Абдулбакиев, президент общественного объединения уйгуров "Иттипак"; В. Лесниченко, директор 
школы-лицея N 9 (Бишкек); М. Мамасаидов, президент Узбекского национально-культурного центра; Д. Болдошев, ректор 
Джалалабадского госуниверситета, - говорили о значительном вкладе ассамблеи в укрепление единства и стабильности в 
стране,  в  возрождение  духовных  традиций  этносов,  внесли  конкретные  предложения  по  углублению  демократических 
процессов и упрочению гражданского общества в Кыргызстане.
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Затем делегаты обсудили и приняли итоговые документы форума, среди которых главными были Национальная 
концепция  основ  этнического  развития  и  Обращение  к  народу  Кыргызстана.  Курултай  избрал  руководящие  органы 
Ассамблеи  народа  Кыргызстана,  ее  председателем  был  единогласно  выбран  И.  Токоев,  депутат  Законодательного 
собрания Жогорку Кенеша 

Какой резон душить "диапазон"?
Закрытие неугодных власти газет в Казахстане стало обычным делом. А закрытие русскоязычных газет тем  

более. Стоит в газете опубликовать статью о проблемах русского населения, как сразу же редактор  получает, так  
называемое  «разъяснение  или  уведомление,  что  они  разжигают  межнациональную  рознь.  Вот  и  в  этот  раз  так  
произошло и с «Диапозоном». И то, что журналисты и общественные деятели обратились к Генеральному прокурору  
Казахстана Рашиду Тусупбекову  с  просьбой  разобраться  в  ситуации  с  актюбинской  газетой "Диапазон "ничего  не  
решает. Ведь газету закрывают по инициативе  региональных подразделений  Генеральной прокуратуры. .А ворон  
ворону глаз не выколет

5.2.2004.,  Столичная жизнь, № 4 (158) 
Подписавшиеся под письмом руководители журналистских объединений отметили, что обратиться к генпрокурору 

их  "вынуждает  тревога  за  судьбу  актюбинской  независимой  газеты  "Диапазон".  Местные  чиновники  и  бизнесмены  в 
последние годы неоднократно обращались в суд с  исками против этого издания.  В 1999 году выпуск "Диапазона" был 
приостановлен на два месяца якобы за разжигание межнациональной розни. В январе 2004 года против "Диапазона" и 
его  руководителей  вновь  выдвинут  ряд  обвинений.  Председатель  Актюбинского  городского  суда  обвиняет  газету  в 
"воспрепятствовании  осуществлению  правосудия  и  производству  предварительного  расследования".  Учредителя 
"Диапазона" и директора ТОО "Рифма" Владимира Михайлова обвиняют в "злостном неисполнении решений суда". Речь 
идет  о  судебном  решении,  согласно  которому  ТОО  "Издательский  дом  "Арсенал",  в  здании  которого  располагается 
редакция издания,  должно передвинуть  на  70 см стену  своего  склада.  На  вопросы юристов  газеты о  том,  как  можно 
сдвинуть бетонную стену с колоннами, на которых держится крыша, не разрушив при этом здания, и почему именно В. 
Михайлов, возглавляющий другую фирму, должен это делать, ответы получить не удалось. В своем письме генпрокурору 
руководители журналистских организаций отмечают, что "логику всех этих уголовных дел в отношении ТОО "Рифма" и 
газеты "Диапазон" трудно объяснить с позиций права". "Скорее, они наводят на мысль, что кому-то в Актюбинске очень 
хочется заполучить самую популярную и экономически самостоятельную газету, невзирая на законы".

Проблемы миграции
Русские в Казахстане: эмиграция или адаптация

  06 .08. 2003 EST 
Нурлан Органбаев 

За годы независимости республику покинуло более двух миллионов русских. Как и все бывшие республики СССР, 
Казахстан обрел независимость после распада державы в конце 1991 года. Но в отличие от прибалтийских и закавказских 
республик,  эта  независимость  не  была достигнута  в  результате  массовых общественных  движений,  а,  можно  сказать, 
"свалилась как снег на голову", и в этом смысле явилась для республики неожиданной. Надо заметить, что казахстанский 
президент Нурсултан Назарбаев был одним из немногих представителей союзной политической элиты, кто не стремился 
"похоронить" СССР. Казахстан был последней союзной республикой, провозгласившей свою независимость (16 декабря 
1991 г.) уже после Беловежских соглашений.

Возникло новое государство, не имевшее ни исторических, ни национальных корней. Границы нового государства, 
как и большинства бывших советских республик, сложились в значительной степени искусственно, в результате верхушечно 
сконструированного  национально-государственного  размежевания  1920-х  годов.  Семь  советских  десятилетий  не 
искоренили региональную и клановую разобщенность в республике. До сих пор сохранилось формальное деление казахов 
на жузы и роды, имеющее большое значение при распределении постов в структурах власти и бизнеса.

По переписи 1989 года 38 % населения Казахской ССР состояло из русских – это больше, чем в какой-либо другой 
центрально-азиатской республике. Столь весомая доля русского населения начала складываться еще в дореволюционный 
период  и  была  связана  с  особенностью  расселения  казахов,  которые  в  большинстве  своем  являлись  кочевыми 
скотоводами.  Подобный  вид  хозяйствования  позволял  относительно  безболезненно  изымать  большие  площади  для 
пашенного земледелия, чему способствовала крестьянская колонизация казахских земель выходцами из европейской части 
Российской империи в конце XIX – начале XX веков. И даже к моменту распада СССР 23 % русского населения Казахстана 
проживало в сельской местности.

Рост численности русских в Казахстане продолжался все послевоенные годы. Русские занимали ведущие позиции 
в промышленности, науке, образовании, культуре. Однако доля казахов, занятых квалифицированным трудом (в том числе 
доля  казахской  интеллигенции),  была  значительно  выше,  чем аналогичный  показатель  в  других  центрально-азиатских 
республиках.  Выросшая  за  годы  советской  власти  казахская  элита  (политическая,  интеллектуальная,  художественно-
творческая) сумела обеспечить плавный переход власти от партийно-советской, интернационалистской по идеологии элиты 
к элите националистической.

Не являясь национальным меньшинством по определению (поскольку численность русских была сопоставима с 
численностью коренного  населения),  русские  мгновенно  превратились  в  дискриминируемую нацию.  Казахам отдавался 
явный  приоритет  при  заполнении  управленческих  (как  представительных,  так  и  исполнительных)  структур,  которые 
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формировались преимущественно как моноэтнические. Границы избирательных участков нарезались таким образом, чтобы 
даже при наличии компактного русского населения допустить минимум депутатов в законодательные органы власти. В 
местном парламенте доля русских депутатов за все годы независимости никогда не превышала 10 %.

Конституция 1993 г.  провозглашала Казахстан государством самоопределившейся казахской нации.  Правда,  в 
новой Конституции 1995 г. этот неоднократно критиковавшийся тезис был изменен. Однако русский язык до сих пор не 
имеет статуса государственного. Это поразительно, поскольку в Финляндии, где численность шведов составляет всего 5 %, 
шведский язык признан государственным. Аналогичная ситуация – в Парагвае, где государственными языками являются 
испанский и язык индейцев гуарани.

Постепенно  в  республику  было  ограничено  поступление  печатной  прессы,  радио-  и  телепередач  из  России. 
Преподавание на русском языке в высших и средних учебных заведениях сворачивалось. Число русских школ сокращалось.

Однако "казахизация" образования не принесла хороших результатов. Уровень обучения в казахских школах был 
низким,  поскольку  лучшие  преподавательские  кадры состояли  из  русскоязычных.  Поэтому  многие  родители,  в  порыве 
"националистического  угара"  отдавшие  детей  в  казахские  школы,  вынуждены были  впоследствии  пойти  на  попятную. 
Недостаточное финансирование и как следствие неконтролируемая коммерциализация высшего образования привели к 
невиданному  росту  коррупции  в  республиканских  вузах.  Соответственно  снижалось  качество  образования.  Некогда 
престижные университеты и институты теряли свою привлекательность. В то же время возрастал престиж российского 
образования. Тысячи молодых казахстанцев (и русских, и казахов) устремились в российские вузы, прежде всего в учебные 
заведения Москвы и Санкт-Петербурга. Те, кто был побогаче, учились на Западе.

В поисках лучшей жизни началась миграция русского населения в Россию. За 1989-1995 гг. Казахстан покинуло до 
10 % русских, проживавших в республике до обретения независимости. Пик эмиграции пришелся на 1994 год, когда из 
страны  уехало  почти  235  тысяч  русских.  Почти  каждый  пятый  из  них  имел  высшее  образование,  36  %  –  среднее 
специальное, а 5 % – незаконченное высшее. Русская эмиграция из республики обескровила целые отрасли производства, 
прежде всего промышленные предприятия и зерновые хозяйства.

Оставшиеся русские повели борьбу за свои права. Возникли Русская община Казахстана, славянское движение 
"Лад", казачьи организации. Среди их лозунгов наряду с требованиями прекратить языковую, культурную и гражданскую 
дискриминацию русских были идеи об их праве на часть территории страны (в первую очередь, на ее северные районы, где 
большинство  населения  составляли  русскоязычные)  в  виде  автономии.  Кульминацией  борьбы  за  автономию  стал 
сфабрикованный судебный процесс в Усть-Каменногорске (2000 г.) над группой лиц, в основном российских граждан, якобы 
выдвигавших идею создания в Восточном Казахстане "Русской республики". Как полагают аналитики, этот процесс был 
организован спецслужбами Казахстана, чтобы "остудить" пыл некоторых лидеров русского движения.

Угроза распада страны на "русскоязычный Север" и "казахский Юг" заставила президента Назарбаева перенести в 
1998-1999  гг.  столицу  из  Алма-Аты в  Акмолу  (ныне  –  Астана).  Идеологи  Назарбаева  обосновывали  это  решение  как 
стремление добиться консолидации "политической элиты вокруг президента страны как символа суверенного Казахстана". 
Однако истинная цель, как можно было убедиться, состояла совсем в другом.

Другим шагом, упредившим социально-политическую активность русского населения,  стал отказ  Казахстана от 
двойного гражданства с Россией. В 1995 г. были заключены двусторонний договор и соглашение о правовом положении 
граждан Казахстана и России на территории друг  друга,  гарантирующим им статус "максимально близкий к  правовому 
статусу  граждан"  своих  стран.  Однако  принятие  российского  гражданства  в  Казахстане  усугублялось  необходимостью 
официального  письменного  отказа  от  казахского  гражданства.  Поскольку  подобный  шаг  неизбежно  воспринимался  как 
проявление нелояльности к Н.Назарбаеву, решались на него прежде всего те, кто собирался переехать в Россию.

К концу 1990-х гг. "националистический угар" в Казахстане постепенно спал. Процветания в республике, как это 
было  обещано  на  заре  независимости,  не  произошло.  Подавляющая  масса  казахстанцев  живет  ниже  прожиточного 
минимума.  По  злой  иронии  судьбы  нищета  и  бедность  затронули  прежде  всего  казахское  население.  Русские,  в 
большинстве своем проживающие в городах, сравнительно легко перенесли кризис традиционного сельского хозяйства. 
Жители же казахских аулов, распродав скот и имущество, пополнили ряды городских бомжей и попрошаек.

Практически все крупные промышленные предприятия, месторождения полезных ископаемых, электроэнергетика 
и металлургия оказались в руках иностранного капитала. Казахстан превратился в сырьевой придаток Запада и рынок 
залежалых (преимущественно – китайских) товаров. И, похоже, самостоятельно ему уже из этой ямы не выкарабкаться. 
Поможет ли Россия после всего произошедшего с русскими Казахстана – покажет ближайшее будущее. 

Проблемы трудовой миграции
 30.01.04.,ИНТЕРФАКС

Правительство  Казахстана  ведет  переговоры  о  заключении  с  сопредельными  государствами  соглашений, 
направленных на решение вопросов нелегального ввоза иностранной рабочей силы. 

"В  целях  предотвращения  нелегальной  трудовой  миграции  разработаны (министерством  труда  и  социальной 
защиты  населения  Казахстана.  -  mpa.ru)  проекты  соглашений  с  сопредельными  государствами  -  Кыргызстаном, 
Узбекистаном,  Россией  и  Китаем.  По  этим  соглашениям  продолжаются  переговоры",  -  сообщила  министр  труда  и 
социальной  защиты  населения  Казахстана  Гульжана  Карагусова  в  пятницу,  выступая  на  коллегии  возглавляемого  ею 
ведомства. 

При этом Г.Карагусова подчеркнула, что результаты проведенных Минтруда проверок свидетельствуют о том, что 
большую часть нелегальных трудовых мигрантов в Казахстане составляют граждане именно соседних стран. В большей 
степени из Узбекистана и Киргизии, заметила она. 
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Нелегальная  миграция  из  соседних  стран,  отметила  министр,  является  одной  из  причин  роста  скрытой 
безработицы и неэффективной занятости населения на казахстанском рынке труда. 

По  официальным  данным  Минтруда,  в  настоящее  время  в  Казахстане  работает  около  8  тыс.  иностранных 
граждан, прибывших по правительственной квоте. 

Согласно информации этого ведомства, в республике уровень безработицы на конец 2003 года составил 8,7% 
против 9,3% в 2002 году. 

Население Казахстана превышает 14,9 млн. человек. 

Дожили   
Жители  Астраханской  области  превратились  во  временных  поселенцев  республики  Казахстан.  Они  стали 

жертвами той неразберихи на российско – казахстанской границе, которая царит сегодня в этом регионе. И пока не будет 
завершена работа по демаркации границы, издевательство над людьми будет продолжаться. 

  05.02.2004.,  Астраханский регион
Наталья Тихонова

Буквально  в  одночасье  жители  разъезда  Молодость,  который,  согласно  астраханскому  закону  "Об 
административно-  территориальном  устройстве"  принадлежит  поселковому  совету  Верхнего  Баскунчака  Ахтубинского 
района Астраханской области, стали гостями республики Казахстан, не выезжая, при этом, с территории своего родного 
разъезда.  Как  рассказал  один  из  жителей  этой  территории,  начальник  объединенных  станций  "Молодость-Шумбули" 
Курмантай Абдулхамитов, в январе 2004 года "молодчан" посетили представители казахстанской миграционной полиции, 
объявив 35 жителям разъезда, что они находятся на территории Республики Казахстан и должны оформить временную 
регистрацию на проживание. Стоимость регистрации составляет 100 тенге (20 рублей). Оформлять ее нужно каждый месяц, 
за просрочку – штраф – 1500 тенге (300 рублей). В регистрационном листе есть графа: "откуда прибыл", где "молодчане" 
пишут  "Россия",  и  "цель  пребывания"  -  заполняемую -  "по  частным делам".  Оформление  регистрации производится в 
районе станции Сайхин (Казахстан),  ехать туда – 55 км. В то же день вернуться нельзя – нет поезда. В связи с этим 
полицейские разрешили жителям Молодости отправлять на станцию одного представителя, который за всех и получает 
документы. Первое разрешение "молодчане" уже получили. Его срок истекает 17 февраля. В этот день уже нужно ехать за 
новым. И так каждый месяц. Регистрация не оформляется только на детей.

Обескураженные абсурдностью ситуации жители разъезда обратились за помощью к российским пограничникам, 
но те,  по словам Курмантая Абдулхамитова, объявили действия миграционной полиции Казахстана правомерными. "Но 
почему?,  -  прокомментировал действия  миграционной  полиции и  слова  пограничников  Курмантай  Абдулхамитов,  -  мы 
испокон веков жители России. Я родился здесь и у меня российский паспорт".

Далее "молодчане" попросили помощи у главы Верхнего Баскунчакского поселения,  который,  в свою очередь, 
пригласил на место депутата астраханской областной Думы Владимира Резвых. "Мы оставили жителям этого разъезда 
закон,  в  котором четко  написано,  что  их  территория  относится  к  Российской  Федерации,  в  частности,  к  Астраханской 
области",  -  сказал  депутат.  Он  также  отметил,  что  документ  жители  предоставят  казахстанским  полицейским  в  ходе 
следующей встречи, но не уверен, поможет ли это решить вопрос. Что касается российских пограничников, то по их словам 
"мы не можем решить вопрос без договоренности двух государств", сказал Резвых.

Этот вопрос сегодня обсуждался на заседании комиссии по государственной политике, законности, правопорядку и 
безопасности Госдумы Астраханской области в рамках работы над законопроектом "Об утверждении описания границы". 
Наглядный пример еще раз продемонстрировал депутатам необходимость скорейшего принятия этого документа. Решать 
Проблему с жителями разъезда Молодость депутаты начнут с подготовки обращения на имя первых лиц государства. 

Единая система учёта незаконных мигрантов
 03.02.04., ИТАР-ТАСС

Заседание  экспертной  группы  по  согласованию  проекта  Положения  о  единой  системе  учета  граждан  других 
государств и лиц без гражданства, въезжающих на территории стран Содружества, откроется сегодня в штаб-квартире СНГ 
в Минске. 

Как  сообщила  корр.  ИТАР-ТАСС  пресс-секретарь  председателя  исполкома  СНГ  Татьяна  Егорова,  проект 
документа подготовлен Советом командующих пограничными войсками в соответствии с Межгосударственной программой 
совместных мер борьбы с преступностью на 2003-2004 годы. Его основная цель - безопасность государств Содружества, 
повышение  эффективности  совместной  борьбы  с  международным  терроризмом,  транснациональной  преступностью, 
незаконной  миграцией  и  другой  противоправной  деятельностью  иностранных  граждан  и  лиц  без  гражданства  на 
территориях государств СНГ. Проект Положения определяет основные принципы формирования единой системы учета 
граждан, нормативно- правовое и информационное обеспечение этого процесса.

Соотечественники в России. Проблема выживания.

А ковчег плывёт
Сравнительно  недавно  «Российская  газета» открыла  новую рубрику  -  "Ванька-встанька".  В ней  редакция  

собирается  рассказывать  о  наших  соотечественниках  –  вынужденных  переселенцах,  которых  не  сломили  самые  
грозные, самые подлые и самые косные обстоятельства. Эти люди не боятся действовать "вопреки". Какие бы беды  
на них ни обрушивались,  они подымаются.  Они так устроены,  механизм несломленности -  внутри их личности.  С 
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другой стороны,  борьба с обстоятельствами не сделала их ни жалобщиками,  ни кляузниками,  ни чистоплюями,  ни  
жертвами "системы", они - сильнее.

В конце года  редакция подведет итоги,  соберет своих  героев  вместе с  открывшими их  журналистами в  
Москве, в редакции. 

А пока ,познакомьтесь, с одним из героев рубрики, живущим.вопреки обстоятельствам.
 22.01.2004., Российская газета

Юрий Гейко
Мы  познакомились  с  Галиной  Селиной  два  года  назад  в  Москве  на  Гражданском  форуме.  И  вручили  ей 

символический приз - куклу "Ванька-встанька" - за удивительный опыт сопротивления обстоятельствам и победы над ними, 
за необычный путь к успеху.

Безвыходных положений не бывает
Ей было пятнадцать лет, она жила в Грозном и однажды увидела красивую, очень красивую женщину, выходящую 

из парикмахерской. И в нее вошло - она должна стать парикмахером. В шестнадцать она уже работала уборщицей в салоне 
для того, чтобы стать учеником мастера - приблизиться к своей мечте. Мела кучи чужих светлых и темных волос, мыла 
полы, протирала пыль.

Она  стала  и  учеником,  и  мастером,  и  всего  через  полтора  года  плакала  от  счастья,  получая  в  Риге  приз 
Всесоюзного конкурса парикмахеров за лучшую свою прическу.

...А  однажды она  провожала  подругу  в  аэропорт.  И  увидела  садящийся,  гордый,  распушившийся  закрылками 
самолет, услышала космический свист его турбин, и в нее опять вошло - она должна быть рядом. С самолетами. Начинала 
она дежурной по приему и посадке пассажиров, а закончила свою самолетную карьеру начальником смены.

Интересный,  очень  характерный  для  нее  эпизод  -  с  двумя  подругами,  работницами  того  же  грозненского 
аэропорта,  она  приехала  в  Ленинград  поступать  в  авиационно-техническое  училище.  Конкурс  туда  был  зверский.  Но 
приехали они не пустые - с богатым магарычом: икра черная, коньяк кавказский и т.п. Отдали все какой-то тетке, которая 
сказала: "Выучите всего по одному билету и берите билеты по очереди с левого краю - ваши будут. Главное - к мужику-
экзаменатору не идите: зверь". 

Когда Галя взяла слева ее билет, то сразу поняла: "кинула" их тетка. Но терять пролетариату нечего - пошла к 
женщине-экзаменатору, которая рядом сидела с тем самым зверем-мужиком. А тот только что на их глазах эрудита-парня 
ни за что завалил: больно парень с гонором оказался. Пока преподавательница листочек рассматривала, Галя речугу ей 
вполголоса закатила: мы, мол, три девчонки "от сохи", в Грозненском аэропорту работаем, нас, мол, русских, там, в Чечне, 
ни на одну приличную должность без "корочек" не назначат. 

Когда ей пятерку ставили, мужик-зверь Гале на ухо прошептал: "Где твои девчонки?" - "Вон та кое-что знает, но 
боится. А вон та вообще ничего не знает". - "Давай ее сюда. Ты что-нибудь знаешь?" - "Ничего не знаю". - "Ну ладно, а 
таблицу умножения учила?" - "Учила". - "Сколько будет дважды два?" -"Четыре". - "Правильно, молодец. А сколько - трижды 
семь?" - "Двадцать один". - "Ну вот, а говоришь, что ничего не знаешь!"

Они поступили все - втроем. 
Последнее перышко сломало спину верблюду
...Отец, которого Галя очень любила, умирает от неверного врачебного диагноза, когда ей двадцать семь. Через 

три года мама с ее сыном Романом улетает в Москву, к родственникам, и их сбивает машина. Да и не машина вовсе, а 
"Запорожец", но сбивает так, что мама умирает тут же, а о Романе врачи говорят: "Не выживет". Через полгода они говорят: 
"Выживет, но будет инвалидом". Еще через полгода они же говорят: "Это чудо".

А знаете, как чудо получилось? Просто она, Галя, работница грозненского аэропорта, "зайцем" два раза в неделю, 
в свои нерабочие дни, летала в Москву. Ухаживала за сыном. Два года летала.

Авиационный диплом Гале не понадобился. Потому что в Чечне уже вовсю по ночам стреляли, вырезали русских и 
особенно тех, кто при приличных должностях. Продать квартиру, мебель и все нажитое, оказаться при деньгах - значило 
подписать и себе, и всей семье смертный приговор. Понимая, что придется уезжать, они с мужем терпели изо всех сил. 

Муж ее, Геннадий,  высадился однажды с поезда где-то в Нижегородской области,  у поселка переселенцев, о 
котором восторженно писали все газеты. Бросил бычок на перрон, а за ним, за бычком, как вороны за коркой, местные 
мужики бросились - докурить. Развернулся Гена тут же, поселок не посмотрев, домой уехал. 

Ждали, искали, но последним "перышком, которое сломало спину верблюду", стал день, когда сын, Роман, пришел 
домой в новой дубленке, исполосованной ножами соседских пацанов, - контейнер с домашним барахлом в 24 часа в Россию 
отправили. Куда? В Липецкую область, куда подруга позвала. Муж ее там, в области, почти год уже работал, письма писал, 
что жить можно.

Контейнер с имуществом Селиных и подруги пришел в Липецк глубокой ночью. Галя, как чувствовала, подругу в 
гостиницу тащила, чтобы переночевать, а уж утром доехать, но...

Муж подруги и извинялся,  и на колени становился, но простить другую женщину подруга мужу не смогла - от 
дверей развернулась и - обратно на "КамАЗе" в Чечню. Забегая вперед, расскажу вам, что через шесть лет Галя Селина ее 
разыскала и вернула. В Липецк. С мужем подруга ныне живет. С тем же. Простила. Но при слове "Чечня" ее руки всегда 
начинают дрожать и текут слезы.

Не грузите апельсины вагонами
На полтора миллиона рублей за проданные тайком дачу и четырехкомнатную квартиру в центре Грозного Селины 

еле-еле смогли приобрести в Липецкой области избушку в 30 квадратных метров постройки 1905 года с разрушенной печкой 
и  протекающей  крышей.  Плюс  сарай  и  сорок  соток  земли,  которая  может  кормить.  Ну  что  ж,  коль  стали  сельскими 
жителями, будем жить по-сельски - на самые-самые последние деньги купили "всякой твари по паре", чтобы размножались: 
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пару кролей, пару уток, кур, баранов и козу Катьку, которая доилась. Дочку из нулевого класса пришлось забрать, потому 
что не было денег на традиционные школьные поборы.

Пока они были бедными и несчастными, соседи их любили. Но прозвали "чеченами". Когда - года через полтора - 
они  стали  подниматься,  местные  простить  этого  не  смогли:  в  один  день  кто-то  отравил  всю  их  уже  сильно 
приумножившуюся живность плюс хребет их афганской борзой Эльбе перебил. Геннадий ящик водки объявил тому, кто даст 
информацию: кто это сделал, не помогло. Решили оставить дом и участок за собой - дача будет - и перебираться в город. 
Перед отъездом в Липецк Гена дал в Грозный телеграмму, текст которой уже через час мусолило все село: "Апельсины 
вагонами не отгружайте, складировать негде". С юмором у Селиных всегда был порядок.

В  Липецке  на  занятые  на  год  пять  тысяч  "баксов"  зарегистрировали  ООО "Русский  дом  Селиных"  и  купили 
"Газель".  Придумали мелким липецким коммерсантам товары из  московских  оптовок  возить.  Всего-то  450  километров. 
Ромка за рулем сидел. Долг отдали через полгода. А когда конкуренция усилилась, переориентировались - Галя придумала 
такую феню: брать в Москве товары по несколько рублей ценой и продавать в селах области ровно по десять: терки, супы в  
пакетах, салфетки, тряпочки, губки для мытья посуды. Машину раскупали за три часа. 

Бизнес пошел так, что на своих сорока сотках Селины второй дом из белого силикатного кирпича поставили - 
фундамент десять на десять метров: свой дом - мечта!

Но однажды получила Галя богатый заказ, и при обмене валюты московские бандюги ее грабанули - на двадцать 
тысяч занятых под проценты "зеленых". 

Как вы думаете, какие первые слова сказал ей муж, когда она чуть ли не на грани самоубийства позвонила ему из 
Москвы с этой вестью? Он все выслушал и спросил: "Сколько у нас дней?" - "Три". - "Успеем, Галя". Ни слова упрека.

За три дня он продал фирму, продал их мечту "10 на 10", землю, мебель, камушки и колечки, "Газель" продал, 
перезанял - деньги они отдали. И остались еще голее, чем были после Чечни.

ООН поможет. Но не скоро
Но сидеть спокойно она не могла - без копейки денег, используя лишь связи и безупречную бизнес-репутацию, 

сняла киоск в центре города, и в этот киоск очереди стояли, хотя рядом были киоски такие же и с тем же товаром - почему? 
Да потому, что Галя знакомых московских оптовиков чуть ли не на коленях умолила отпустить ей опять же "всякой твари по 
паре" - пару пачек (не ящиков или блоков) сигарет таких и таких, пару пачек печенья, жвачки, пару бутылок пива такого и 
такого и т.п. и т. д. Ассортимент получился раз в сто больше, чем у конкурентов. 

Деньги  опять  появились,  снова  задышали Селины по-человечески.  До тех  пор  дышали,  пока  киоск  ночью не 
грабанули. Все подчистую вывезли.

Не догадался я спросить Галину Николаевну - было ли тогда отчаяние? Потому что она уже рассказывала мне, как 
в  местной  газете  увидела объявление:  приглашаем всех  желающих мигрантов  на  какую-то конференцию по какому-то 
управлению чем-то. Но на конференции этой будут присутствовать сами представители Управления Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев. Вход бесплатный.

Пошла.  Пешком шла,  потому что денег  на автобус не было.  Слушала,  сидела.  Мало что поняла,  потому что 
говорили не о ней, хотя она - самая что ни на есть мигрантка. А когда спросили со сцены: "Кто хочет выступить?", ее как 
током ударило - встала. А чего ей терять-то? Вскочила и говорила в микрофон. О чем говорила - сейчас не помнит: о себе, о 
Гене, о Ромке, о Вале, дочери, о сестре, о брате, о подруге и ее муже.

Год прошел - ей позвонили: "Госпожа Салли Кристиансен из ООН приехала на четыре месяца, она слушала вас 
тогда и хотела бы с вами встретиться".

Госпожа сказала Галине Селиной такое, что вся семья ее вечером обалдела, а ей самой никак не верилось: "Такие 
люди,  как  вы,  а  не  коррумпированные  чиновники,  должны  помогать  мигрантам  и  вынужденным  переселенцам. 
Зарегистрируйте общественную организацию этого профиля, а мы, ООН, вам поможем деньгами". Сказка...

Через  две  недели  Галя  уже  была  у  Кристиансен  с  уставными  документами  своего  выстраданного  "Ковчега" 
(который  -  мифический  -  спас  от  всемирного  потопа:  "каждой  твари  по  паре",  помните?),  но  ее  ждало  жестокое 
разочарование:  "Вы  меня  не  так  поняли,  Галя,  поработайте  два  года,  зарекомендуйте  себя,  а  потом  уже  мы  вам 
материально поможем".

Когда любой, даже самый сильный человек ломается, ему, чтобы не спиться, не сойти с ума или не свести счеты с 
жизнью, надо обязательно помочь кому-то. Он воскреснет и воспрянет. Несколько дней Галина Селина сидела в тесной 
комнатенке офиса, что выделила ей директорша мебельной фабрики, и думала. Телефон мертво молчал, а она думала: что 
делать? Для того чтобы жить, быть нужным, надо, чтобы о "Ковчеге" узнали. Как? Ведь денег ни копейки, одни долги.

Случай приходит к тем, кто его выстрадал
Но случай приходит только к тем, кто его выстрадал - позвонила знакомая хозяйка подвального "шмоточного" 

магазинчика "Секонд-хенд": "Галочка, у меня почти десять тонн товара залило - труба наверху прорвалась - хочешь, я тебе 
все задаром отдам?"

Кроме комнатенки и телефона, у Гали была печать и бланки "Ковчега". На одном из них она написала письмо 
директору прачечной. Сама к нему пошла, умолила-уболтала - постирали ей бесплатно импортное барахло. Гладили всей 
селинской семьей, знакомых подключили. Дали объявление в газете: "Каждому нуждающемуся мигранту и беженцу - 10 
килограммов одежды от "Ковчега" - бесплатно".

Много сотен людей ей сказали тогда "спасибо". Заговорили о "Ковчеге". Телефон ожил. Люди пошли. То, о чем они 
говорили, ей было до боли знакомо. Помогала и советами, и звонками - умный был человек липецкий депутат Госдумы Лев 
Яркин - помощником своим Галину Селину сделал: творила она добро и его именем.

"Ковчег" "засветился", но его надо было "раскрутить" - что же придумать еще, погромче? 
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Старики! Старики-мигранты, переселенцы и беженцы - если собрать их да поговорить по душам, да напоить хотя 
бы чаем, такая акция безвестной не останется. Нашла кафе, договорилась с директором о бесплатном чае и пирожных для 
стариков.  В  соседней,  Воронежской  области  отыскала  эмигрантский  ансамбль  -  народный  под  названием "Вернисаж", 
уговорила его на сутки приехать,  обещая оплатить не выступление,  а только гостиницу и бензин.  Директор гостиницы 
"Липецк"  не только "Вернисаж" приютил бесплатно,  но даже и обедом всех накормил -  есть на земле русской люди с 
сердцем. Две тысячи рублей на бензин местные "братки" ей, смеясь, через секунду после просьбы кинули. И шутили еще: 
"Мы город стрижем, а "Ковчег" нас стрижет". (Кстати, они "Ковчег" в первые же дни посетили, "крышу" предлагали. "Я все 
понимаю, ребята,- сказала Галя чистую правду, - но если у меня и будут когда-нибудь деньги, то только из-за рубежа. А они, 
сами понимаете, пасутся ребятами из конторы, которая из трех букв, - телефончик дать?" Вопрос отпал.)

И главное -  к  старикам она догадалась пригласить чиновников.  Тех самых,  чьи кабинеты старики и их семьи 
штурмовали. Чиновники сначала - в ужас: да они же нас по асфальту раскатают, старики ваши! А Селина им гарантирует: 
"Ни одного бранного слова не услышите, голову кладу - одни благодарности".

И еще: всех своих знакомых бизнесменов она обзвонила - у кого, может, неликвиды какие скопились, товары, у 
которых сроки годности заканчиваются или еще что не очень нужное - давай мне! Господь воздаст за щедрость, а старики 
всему рады будут.

Семьдесят стариков и старух нашла, всех обзвонила и каждого лично пригласила.
И когда действо в кафе началось, когда музыка зазвучала, когда каждый старик получил по пакету всякой всячины, 

ошалел от такого ему почета,  и  слезы многих из них в чай и на пирожные закапали,  Селина представила чиновников 
примерно так: "Здесь сидят те, кто о вас заботится. Кто делает все, чтоб жили вы лучше".

"Поплыли" все - и старики, и чиновники. Директор мебельной фабрики расчувствовалась так, что аж три комнаты 
"Ковчегу" пообещала. Вечер получился потрясающий. "Ковчег" прогремел.

Сейчас липецкий "Ковчег" знают не только в ООН, но и во всей России. И это - главное. На все международные 
конференции и симпозиумы по проблемам мигрантов, беженцев и вынужденных переселенцев сотрудники "Ковчега" ездят. 
Одна комнатушка из двадцати квадратных метров в центре города и полтора десятка ее неоплачиваемых сотрудников 
нужны сотням тысяч людей. Людей отчаявшихся, без денег, без дома, без паспорта. До семидесяти человек в день сюда 
приходят. В "Ковчеге" принимают людей до тех пор, пока не примут последнего.

Когда  мы  расставались  на  вокзале,  Галина  Николаевна  попросила  меня,  если  статья  выйдет,  не  забыть 
поблагодарить  за  помощь  Олега  Петровича  Королева,  губернатора  Липецкой  области,  который  по  просьбе  "Ковчега" 
помогает людям, попавшим в беду, да и самой организации, и еще - пригласила приехать с женой летом: "Такие грибы, 
такая красотища - с Геной на рыбалку поедем".

Я обещал приехать только на их новоселье, и она враз погрустнела - за одиннадцать лет восемь съемных квартир 
Селины сменили: нет у главной липецкой "мигрантки" денег на квартиру. Зато есть самая заветная мечта - поговорить с 
Президентом: "Мигранты, беженцы, переселенцы - это же не обуза страны, а ее благо! Они ведь уже отобраны самой 
жизнью, они самые выживаемые, а какая неправильная политика в отношении них проводится! Ведь среди тех, кто пишет о 
нас законы, ни одного ни беженца, ни мигранта нет, вот в чем беда..."

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

66



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
27 января. Совет министров РБ принял решение увеличить тарифы на газ на 24,2%, на электроэнергию - на 21%. 

Повышение цен на газ и электричество коснется только субъектов хозяйствования.
28  января. Запасы  готовой  продукции  на  складах  промышленных  предприятий  за  2003  г.,  по  информации 

БелаПАН, достигли объема 575,7 млн. долларов США. 
28  января.  Состоялась  встреча премьер-министра  РБ  Сергея  Сидорского  с  министром  транспорта  России 

Сергеем Франком. Сидорский в ходе переговоров заявил, что Белоруссия и Россия будут активно развивать транспортную 
структуру Союзного государства. 

Российская сторона поставила в известность руководство республики о том, что не намерена отказываться от 
существующей  практики  выдачи  специальных  разрешений  для  белорусских  международных  перевозчиков, 
осуществляющих  перевозки  в/из  третьих  стран  по  территории  России.  Белорусская  сторона  выступала  за  отмену 
разрешений, ссылаясь на то, что это не соответствует принципам единой транспортной системы Союзного государства, 
создает сложности в работе белорусских международных перевозчиков. Россия, считает отказ от разрешительной системы 
неприемлемым,  так  как  разрешения  распространяются  на  международные  перевозки,  а  это  затрагивает  двусторонние 
взаимоотношения РФ с третьими странами.

28  января. Российская  компания  "Транснефтепродукт"  объявила  о  том,  что  не  согласна  с  предлагаемой 
Белоруссией ставкой транзитного тарифа на белорусском участке своего нефтепродуктопровода — 0,89 долларов США за 
прокачку 1 т на 100 км. Об этом компания сообщила в письме белорусскому правительству. 

29 января. Президент Белоруссии Александр Лукашенко на встрече с секретарем Совета безопасности России 
Владимиром  Рушайло  заявил,  что  в  российско-белорусских  отношениях  нет  трагичной  остроты,  а  есть  разногласия 
хозяйствующих субъектов.

В этот же день в Краснополье Лукашенко в беседе с населением сказал: "Видите, как нам сегодня выкручивают 
руки и не дают газа. Сейчас Россия настаивает на 50 долларах, но мы понимаем, что в России тоже есть проблемы, и там 
целые города замерзают".

29 января. Вице-премьер, министр финансов России Алексей Кудрин заявил, что введение рубля как единой 
валюты Союзного государства России и Белоруссии с 1 января 2005 г. зависит от белорусской стороны.

Кудрин также высказался за сближение позиций России и Белоруссии по проблеме таможенных тарифов. Россия, 
по его словам, предложила Белоруссии создать совместную комиссию на базе российской правительственной комиссии по 
защитным мерам во внешней торговле и таможенно-тарифной политики с тем, чтобы снять напряженность в этом вопросе.

29 января.  Состоялась  встреча  постоянного представителя МВФ в РБ Зузанны Бриксиовой  с председателем 
правления Национального банка Беларуси Петром Прокоповичем.  Бриксиова подчеркнула, что для получения кредитов 
МВФ правительство республики должно проявить большую гибкость в части изменения макроэкономических целей. Речь 
идет, прежде всего, о высоком дефиците республиканского бюджета, т.к. Белоруссия не имеет реальных источников его 
финансирования.

29 января. Отмечено  смягчение визового режима между Польшей и Белоруссией.  Консульские  службы РП в 
Белоруссии прекратили взимать дополнительную плату за срочное оформление виз, был расширен перечень категорий 
белорусских  граждан,  которым виза  теперь  оформляется бесплатно.  Ведутся  переговоры о бесплатных визах  РП для 
белорусских граждан.

29 января. Министерства энергетики РБ провело переговоры с Минэнерго Украины об условиях контракта на 
поставку украинской электроэнергии в Белоруссию. Предполагается импортировать в 2004 г. из Украины транзитом через 
Россию до 5  млрд.кВт.ч  электроэнергии.  В 2003 году объем собственного производства электроэнергии в РБ был 25,9 
млрд.кВт.ч, импортировано 7,6 млрд.кВт.ч (из России - 3,5 млрд.кВт.ч, из Литвы - 4,1 млрд.кВт.ч.).

29  января. Александр  Лукашенко  на  совещании  по  вопросам  внешней  и  внутренней  политики  с  членами 
белорусского правительства заявил, что "Беларусь никогда не была в дефиците по энергоносителям и не будет. На то 
здесь мы и существуем".

30 января.  Состоялась встреча Посла Беларуси в Польше Павла Латушко с лидером партии «Самооборона», 
депутатом Сейма Польши Анджеем Леппером. В ходе беседы состоялся обмен мнениями по проблеме развития польско-
белорусских отношений.

30  января. В  Белоруссии  опубликованы предварительные данные,  согласно  которым численность  населения 
республики на 01.01.2004 г. составила 9 млн. 847,7 тыс. человек. За 2003 г. она сократилась на 50,9 тыс.(на 0,5%). 

31  января. Российская  компания  "ИТЕРА"  подписала  соглашение  о  поставке  белорусским  потребителям  в 
феврале 2004 г. 516 млн. куб. м природного газа «по согласованной цене".

1 февраля. Объем переработки нефти в Белоруссии за январь текущего года сократился на 8% по сравнению с 
январем 2003  г.  и  составил 1262  тыс.  т.  Снижение  переработки  нефти белорусскими  НПЗ обусловлено  уменьшением 
поставок российского сырья на 21% по сравнению с январем прошлого года (соглашение по топливно-энергетическому 
балансу на 2004 г. между Россией и Белоруссией пока подписано). 

1 февраля. Белоруссия приостановила импорт электроэнергии по решению министерства энергетики республики. 
Основной причиной прекращения импорта электроэнергии явились разногласия между белорусской и российской стороной 
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по  цене  ее  поставок  в  РБ.  Белорусская  сторона  надеется  на  заключение  контракта  с  Украиной  по  альтернативным 
поставкам электроэнергии.

1 февраля. В РБ были увеличены пенсии, выплачиваемые органами по труду и социальной защите. В настоящее 
время минимальный размер пенсии по возрасту - 28.300 бел. руб. (374 росс. руб.).

1 февраля. Уровень безработицы в Белоруссии на эту дату (по сведениям министерства труда и социальной 
защиты РБ) составил 3,2% к экономически активному населению республики.

2 февраля. Прошло заседание совместной белорусско-российской коллегии министерств иностранных дел. Были 
подписаны проект программы согласованных действий в области внешней политики на 2004-2005 гг. и план двусторонних 
межмидовских консультаций на 2004 г., которые должны утвердить Совет министров и ВГС Союзного государства.  Министр 
иностранных дел России Игорь Иванов подчеркнул, что необходимо рассмотреть возможности перехода на новые уровни 
взаимодействия,  а  проблема  с  поставками  российского  газа  в  Белоруссию  -  это  не  противоречие  между  Россией  и 
Белоруссией, а разногласия субъектов хозяйственной деятельности. 

2-6 февраля. Прошли комплексные занятия по боевой и мобилизационной готовности в белорусских Вооруженных 
силах. Цель этих мероприятий - изучение и практическая отработка функциональных обязанностей личного состава при 
поэтапном  введении  высших  степеней  боевой  готовности,  организация  взаимодействия  оперативных  (оперативно-
тактических) командований с подчиненными частями и соединениями.

2 февраля. Белорусское телевидение проинформировало население о том, что совокупные запасы российского 
природного газа, закаченного летом 2003 г. в два белорусских природных подземных хранилища, составляют якобы около 
600 млн. куб. м. Ранее сообщалось, что объем хранимого газа не превышает 375 млн. кубов.

2 февраля.  Министерство иностранных дел РБ дало согласие на очередное продление срока контракта главы 
офиса ОБСЕ в республике на шесть месяцев — до 30 июня 2004 г. 

2  февраля. Министерство  торговли  РБ,  по  сведениям  белорусских  источников,  готовит  документ,  согласно 
которому индивидуальные предприниматели могут быть лишены права ввоза на территорию республики 
бытовой техники. Данная мера предлагается в рамках усиления контроля за ввозом товаров из третьих 
стран, следующих через Россию, и для защиты прав белорусских потребителей.

2 февраля. Министерство обороны Республики Беларусь утвердило новую форменную одежду 
для военнослужащих. Новая форма белорусских военных придет на смену обмундированию «советско-
российского»  образца  -  исчезнут,  например,  китель-брюки  и  лампасы.  Под  новую  форму 
камуфлированной  расцветки  теперь  будут  одевать  полуботинки  или  зимние  полусапоги.  Для 
стопроцентной  экипировки  войск  потребуется  около  3,5  миллиарда  бел.  руб.  (на  все  затраты  по 
обеспечению  вещевым  имуществом  в  2004  г.  запланировано  68  млрд.  бел.  руб.) Первая  попытка 
переодеть  белорусскую  армию  по  идеологическим  мотивам  была  предпринята  в  начале  90-х  гг.,  но 
натолкнулась тогда на серьезные материальные трудности и открытое недовольство общественности и 
самих военнослужащих. Переодевание военных затеяно, когда основные положения во финансированию 
Вооруженных  сил  согласно  Концепции  национальной  безопасности  республики  не  выполняются  –  на 
оборону в текущем году планируется израсходовать только 1,1% от объема ВВП.

2  февраля.  Министерство  энергетики  РБ  распространило  информацию  о  том,  что  векселя 
открытого акционерного общества "Белтрансгаз" к 1 апреля 2004 г. полностью выводятся из обращения.

3 февраля. С этой даты была сокращена до минимума трансляция российских телевизионных 
программ по Первому белорусскому каналу (ОНТ). В сетке вещания осталось только «Время», но эта новостная программа 
выходит теперь в урезанном виде и с редакционными сокращениями. 

3  февраля. Национальные  библиотеки  России  и  Белоруссии  приступили  к  реализации  проекта  "Сокровища 
славянской культуры". Цель проекта - объединение редких и старопечатных изданий двух стран в единую электронную базу 
данных.  К  реализации проекта  планируется  привлечь  средства  из  бюджета  Союзного  государства,  ЮНЕСКО и  других 
международных организаций, а также собственные ресурсы библиотек.

3 февраля. Российская компания "Газпром", финская "Фортум" и Комиссия европейских сообществ подготовили 
контракт  на  разработку  технико-экономического  обоснования  проекта  Североевропейского  газопровода.  ЕС  планирует 
выделить на разработку ТЭО 3 млн. евро. 

3  февраля. В  Мурманской  области,  в  которой  проживают  около  40  тыс.  этнических  белорусов,  образована 
национально-культурная  автономия  «Белорусы  Мурмана».  Участники  прошедшей  в  Мурманске  учредительной 
конференции национально-культурной автономии «Белорусы Мурмана» заявили о поддержке курса руководства  России и 
Белоруссии  на  строительство  Союзного  государства,  укрепление  торгово-экономического  сотрудничества,  углубление 
интеграционных процессов. 

3 февраля. Премьер-министр РБ Сергей Сидорский на заседании Совета министров республики заявил, что из 16 
прогнозных показателей социально-экономического развития Белоруссии в 2003 г. выполнены 14. Главным результатом 
работы народного хозяйства, по словам Сидорского, стал качественный рост экономики.

3-4  февраля.  Эксперты  таможенных  служб России  и  Белоруссии  на  заседаниях  в  Москве  обсудили  позиции 
сторон  по  вопросу  правоприменительной  практики  при  задержании  и  конфискации  товаров  и  транспортных  средств, 
следующих транзитом через территорию РБ в адрес российских получателей.

4-6 февраля. В Дели находилась официальная белорусская делегация во главе с министром обороны Белоруссии 
ген.-полк. Леонидом Мальцевым. Прошли встречи и переговоры Мальцева с руководством министерства обороны, а также 
предприятий оборонного комплекса Индии.
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5 февраля. Пресс-секретарь министерства иностранных дел РБ Андрей Савиных выразил недоумение по факту 
проведения в Риге международной конференции "Будущее демократии за границей Балтии", организованной МИД Латвии. 
Савиных назвал конференцию «сомнительным по своему характеру мероприятием», затеянным с целью оказания грубого 
внешнего давления на Белоруссию.

5-6  февраля.  В  Москве  прошли  российско-белорусские  межправительственные  переговоры  по  вопросам 
сотрудничества в топливно-энергетическом комплексе. Одной из основных тем переговоров был вопрос о собственности 
российской компании "Транснефтепродукт" в Белоруссии.

6  февраля.  Национальный  банк  Беларуси  отозвал  свою  просьбу  инициировать  переговоры  по  условиям 
получения кредита МВФ «стенд-бай». Заместитель начальника отдела Европейского департамента МВФ Томас Ричардсон 
по этому поводу заявил, что решение белорусского правительства отказаться от кредита МВФ «стенд-бай» не означает 
прекращения сотрудничества. В любом случае, подчеркнул Ричардсон, переход к программе «стенд-бай» невозможен при 
отсутствии договоренности по проведению белорусской стороной определенной макроэкономической политики,  которая 
включала бы пересмотр законов о бюджете и основных направлениях денежно-кредитной политики. 

9  февраля.  Премьер-министр  России  Михаил  Касьянов  подписал  распоряжение,  дающее  «зеленый  свет» 
заключению соглашения между правительствами Республики Татарстан и Белоруссии о торгово-экономическом, научно-
техническом и культурном сотрудничестве.

10  февраля. В  Москве  состоялось  очередное  заседание  Совета  министров 
Союзного государства. Был рассмотрен ряд актуальных проблем строительства Союзного 
государства,  включая  процесс  работы  над  проектом  соглашения  об  использовании 
российского рубля в качестве единственного законного платежного средства на территории 
Белоруссии. Накануне заседания состоялась личная встреча премьер-министров России и 
Белоруссии  Михаила  Касьянова  и  Сергея Сидорского,  которая  продолжалась  более  1,5 
часов. На ней обсуждались острые проблемы взаимоотношений между двумя странами, 
прежде всего по льготным поставкам российского газа в Белоруссию, которые не вошли в 
протокол заседания. Белорусская сторона проинформировала, в частности, правительство 
России, что ОАО «Газпром» не может рассчитывать на приобретение 50%-го пакета акций «Белтрансгаза». 

Продолжительный  диалог  двух  премьеров,  по  словам  российского  премьера,   был  направлен  на  то,  чтобы 
продвинуть решение проблемы сотрудничества в газовой сфере. Касьянов заявил также, что правительство России готово 
подписать пакет соглашений по введению российского рубля в качестве единственного платежного средства в Белоруссии с 
2005  г.,  однако  этому  пока  препятствует  позиция  белорусской  стороны,  у  которой  «остается  ряд  озабоченностей»,  не 
позволяющих передать эти документы на утверждение Высшего государственного совета Союзного государства.

10 февраля. Президент РБ Александр Лукашенко на совещании по рассмотрению проблем совершенствования 
кадрового обеспечения идеологической работы в республике заявил, что одна из важнейших задач сегодня - качественно и 
системно организовать и проводить идеологическую работу в трудовых коллективах и по месту жительства.

10 февраля. Глава белорусского государства Александр Лукашенко освободил своим указом Галину Журавкову от 
должности управляющего  делами президента РБ.  Днем позже она была задержана по подозрению в злоупотреблении 
служебными  полномочиями  и  помещена  в  следственный  изолятор  КГБ.  Задержание  Журавковой  последовало  после 
получения  КГБ и  МВД республики  доказательной  базы в  ходе  расследований  уголовных  дел в  отношении  некоторых 
должностных лиц организаций, подведомственных управделами президента Белоруссии.

11  февраля.  Заместитель  председателя  правления  Национального  банка  Беларуси  Павел  Каллаур  сделал 
заявление, в котором подчеркнул, что Беларусь не ставит самоцелью введение единой валюты, в первую очередь следует 
создать необходимые предпосылки для ее введения. По словам Каллаура, если Россия будет проводить укрепление своей 
валюты такими же темпами, как и сейчас, то РБ готова скорректировать планы по девальвации белорусского рубля. 

11 февраля. Посольство России в РБ объявило о том, что намерено оказать содействие в передаче из музеев 
Москвы  в  Гомельский  областной  краеведческий  музей  исторических  и  культурных  ценностей,  связанных  с  жизнью 
представителей династии графов Румянцевых.

12  февраля. Члены  белорусского  правительства  отчитались  перед  Александром  Лукашенко  о  достижениях 
подведомственных отраслей экономики за 2003 г.  Лукашенко критически отозвался о работе министерств транспорта и 
сельского  хозяйства,  госконцернов  «Беллегпром»,  «Белместпром»  и  «Белбиофарм»,  а  также  выразил  озабоченность 
неудовлетворительным финансовым положением входящих в них предприятий. Были провалены, по словам президента 
РБ, задания по производству пивоваренного ячменя, сахарной свеклы, прудовой рыбы, по импорту рыбопродуктов и ввозу 
табачного сырья.

13  февраля. Белорусская  делегация  завершила  визит  в  Эстонию,  где  участвовала  в  семинаре  "Двойное 
расширение и страны Балтийского  региона:  новое в  политике безопасности",  который проводил Европейский  центр по 
изучению вопросов безопасности имени Дж.Маршалла.

Политические акторы парламентских выборов
Александр Фадеев

До  выборов  в  нижнюю  палату  белорусского  парламента  2004  г.  остается  несколько  месяцев.  В  феврале 
определился срок их проведения – воскресенье 17 октября. Очередные выборы 110 депутатов Палаты представителей 
имеют  ряд  важных  особенностей.  Так,  предшествующая  им  предвыборная  кампания  рассматривается  и  официальной 
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властью и оппозиционными структурами как решительная политическая акция в борьбе не только за парламентские кресла, 
но и вообще за рычаги управления республикой. Напомним, что радикальная оппозиция полностью проиграла до этого 
выборы в местные советы депутатов, что позволило президентской администрации провести на все места в верхней палате 
Национального  собрания  РБ  (в  которую  депутаты  избираются  советами  и,  частично,  прямо  назначаются  главой 
государства) сторонников президента Александра Лукашенко. Получив, таким образом, контроль за деятельностью Совета 
Республики, Лукашенко уже обеспечил себе и ключевые позиции по манипулированию процессом разработки и принятия 
решений  действующим  и  новым  депутатским  корпусом,  по  блокированию  нежелательной  для  администрации 
законодательной активности и потенциальных инициатив со стороны отдельных депутатов или их групп.  

Дорабатывающие сейчас последние месяцы депутаты Палаты представителей (срок их полномочий истечет 21 
ноября  с.г.)  впервые  в  парламентской  практике  республики  отработали  свои  четыре  положенных  года,  заседая  в 
парламенте  на  «профессиональной  основе».  Деятельность  парламентариев,  за  исключением небольшой группы (12-13 
человек)  относительно  независимых  депутатов,  в  истекший  период вполне  органично  увязывалась  с  направляющей  и 
руководящей линией президента и его аппарата, являясь законодательным довеском исполнительной власти. Абсолютно 
все законопроекты, которые инициировались высшей властью республики, получили одобрение парламентариев. Поэтому 
со стороны президентской команды сегодня наблюдается явное стремление сохранить данный ресурс, путем проведения 
лояльного ей большинства нынешнего депутатского корпуса через осенние выборы без существенных потерь и с помощью 
всей  административной  базы  госаппарата.  Это  в  значительной  мере  упрощает  задачи  верхушки  республиканской 
бюрократии (а чиновники, как известно, сами никогда не тяготеют к усложнению собственных функций) по поиску и отбору 
«нужных» властям кандидатов в депутаты, а в дальнейшем максимально снимают проблему введения новоиспеченных 
парламентариев в правила политической игры и границы отведенной им президентской администрацией роли.

Результаты  прошлых  выборов  в  Палату  представителей  по  всем  избирательным  округам  были,  как 
представляется, тщательно проанализированы специалистами президентской администрации. На основе их рекомендаций 
и  была,  скорее  всего,  запущена  работа  по  новой  «нарезке»  избирательных  округов,  которой  сегодня  столь  активно 
занимается  Центральная  комиссия  по  выборам и  проведению референдумов  РБ.  Формально  неожиданное  изменение 
границ ряда избирательных округов объясняется необходимостью учесть административно-территориальные изменения, 
которые объективно произошли за время после прошлых выборов. На самом деле сельские советы, входившие ранее в 
разные  избирательные  округа,  целенаправленно  укрупнялись,  либо  сельские  территории  включались  в  границы 
вызывающего  опасения  властей  столичного  электорального  поля  с  тем,  чтобы  добиться  победы  кандидатов  из 
«президентского» списка в проблемных избирательных округах (всего округов – 106).  При этом президентская команда 
решительно пресекает любые разговоры о возможности изменения Избирательного кодекса республики, упирая на то, что 
действующее избирательное законодательство идеально и не нуждается в каких-либо существенных изменениях, а его 
стабильность  -  гарантия  для  проведения  свободных,  демократических  выборов.  Это  выглядит  довольно  странным, 
поскольку именно в адрес Избирательного кодекса даже в стенах «немого» белорусского парламента не так давно звучала 
критика, обвинения в недемократичности и высказывались предложения по его модернизации.

И нынешняя правящая верхушка Белоруссии, и политическая оппозиция, конечно, не могли пройти мимо изучения 
югославского опыта переворота и грузинского варианта «розовых» парламентских выборов по американскому сценарию, 
плавно переходящих в президентские. Практически все эксперты от оппозиции в один голос утверждают, что подобные 
политические метаморфозы на белорусской земле при режиме Лукашенко просто невозможны по определению. С другой 
стороны, тогда не совсем ясно, почему радикальная оппозиция, большей частью игнорировавшая, бойкотировавшая, либо 
«проспавшая» выборы-2000,  столь небывало рано (с  марта 2003 г.(!)  и  так  яростно,  напористо вступила в нынешнюю 
парламентскую гонку, если цена ее усилий, по утверждениям самих же оппозиционеров, в лучшем случае составит два-три 
депутатских мандата. Вероятно все же нельзя исключать неких решительных сигналов, твердых заверений  извне, которые 
получила  часть  оппозиционного  спектра,  что  и  заставило  руководство  многих  политических  групп   отложить  на  время 
межпартийную грызню и явно демонстрировать стремление к сближению с недавними политическими конкурентами. 

В  целом  белорусские  оппозиционные  партии  и  группы  в  преддверии  выборов  сумели 
впервые за всю свою историю подойти довольно близко к реальной консолидации не только  в плане 
достижения тактических целей, но и на платформе сближения собственных программ. По крайней 
мере пять оппозиционных партий («5+») – партия БНФ, Объединенная гражданская партия, Партия 
коммунистов  Белорусская,  Белорусская  партия  труда  и  Белорусская  социал-демократическая 
Грамада, к которым примкнуло более 200 различных мелких групп и ассоциаций, смогли презентовать 
во второй половине января программу совместных действий под названием «Пять шагов к лучшей 
жизни».  Конечно,  этот  документ  трудно,  да  просто  невозможно  квалифицировать  как  единую 
политическую  платформу.  Но  когда  столь  различные  политические  структуры,  продолжающие 
сохранять в своем партийном багаже принципиальные программные разногласия и имеющие часто 
полярно противоположные взгляды на будущее государственное устройство республики, сумели составить единый список 
кандидатов по всем избирательным округам, кроме того, единый список 110 дублеров кандидатов, то это невольно наводит 
на мысль о некой сильной воле, пытающейся сложить нужное мозаичное панно из столь разношерстных, враждебных друг 
другу и разноцветных политических кусочков. 

Как ни парадоксально, но представители пятипартийной коалиции сами косвенно подтвердили наличие внешнего 
фактора, способствующего сложению механизма по расшатыванию существующего политического режима в Белоруссии в 
ходе  предвыборной  кампании-2004.  Так,  председатель  партии  БНФ  Валентин  Вечерко,  словно  предвидя  возможные 
подозрения и руководствуясь, наверное, тактикой, известной населению как «Держи вора!», вдруг стал через посредство 
СМИ специально подчеркивать, что «идея пятерки возникла в белорусских головах, весь процесс делается белорусскими 
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руками». На чьи деньги «делается процесс» Вечерко, правда, не раскрывает. А сигналы, по его утверждению, коалиция 
действительно постоянно получает, но они якобы исходят не от Западного альянса или конкретно США, а исключительно от 
отечественного  «мелкого  и  среднего  чиновничества»,  умоляющего  оппозицию  обеспечить  тотальный  контроль  на 
предстоящих  выборах  и защитить  его  от  произвола  начальства,  побуждающего  к  массовым фальсификациям.  Однако 
руководство  «пятерки  +»  в  последнее  время  активизировало  процесс  переговоров  и  консультаций  с  политическими 
группами  Западного  альянса.  После  диалога  с  польскими  парламентариями  и  политиками  функционеры  коалиции  6 
февраля встретились с делегацией Конгресса США и представителями государственных, политических структур ЕС в Риге, 
а уже 9 февраля по приглашению сенатора Джона МакКейна оказались в Вашингтоне с многодневным визитом, в ходе 
которого провели ряд встреч и консультаций с представителями президентской администрации, госдепартамента, Совета 
национальной безопасности и Конгресса США.

Спикер  Палаты представителей  Конгресса  США Денис  Хастерт  высоко  оценил 
деятельность коалиции «5+» по отстаиванию демократических принципов и прав человека, 
по продвижению демократии в Белоруссии. По мнению Хастерта, политический режим в 
Белоруссии  душит  демократию,  ликвидирует  общественные  организации,  преследует 
людей за их религиозные убеждения(?). Спикер Палаты представителей заверил лидеров 
«пятерки» что международное сообщество вместе с демократическими силами Белоруссии 
будет  работать,  «чтобы  Беларусь  стала  свободной  и  демократической  страной». 
Председатель подкомитета по Европе, президент ПА НАТО конгрессмен Даг Берейтер на 
встрече с коалицией «5+» заявил о том, в Конгрессе США состоятся слушания об условиях  
проведения выборов в Белоруссии. 

Кстати, сенатор МакКейн поспешил заверить представителей «пятерки плюс», что правительства и общественные 
организации США, других стран Запада, а также соседей РБ - Польши, Литвы, Латвии не только готовы взять на себя 
решающую  роль  для  организации  согласованных  действий,  направленных  против  автократического  режима 
Лукашенко, предоставить ресурсы, но и помочь белорусской оппозиции в подготовке к управлению Белоруссией  
после  свержения  Лукашенко.  «Нисходящие  отношения»  президента  России  Владимира  Путина  с  демократической 
оппозицией, по мнению МакКейна, в контексте международной изоляции Минска дают повод Западу усилить свое влияние 
на  преобразования  в  Белоруссии.  Кремлю  же  сенатор  пригрозил  тем,  что  США  и  Европа  исключат  Россию  из 
демократического  сообщества,  если  Москва  продолжит  поддержку  автократии  в  соседней  Белоруссии.  Как  наспех 
сколоченной белорусской оппозиции после таких американских демаршей не надеяться на чудо? 

Помимо  коалиции  «5+»  в  Белоруссии  сегодня  существуют  и  другие  ассоциации 
оппозиционных  политиков:  Европейская  коалиция  «Свободная  Беларусь»  Статкевича-Санникова, 
«Молодая Беларусь», формируется некая женская коалиция. Тем не менее, именно коалиция «5+» 
стремится презентовать себя на Западе как единственную оппозиционную структуру, объединившую 
пять  самых  «крупных»(?)  политических  партий  и  способную  бросить  решительный  вызов,  стать 
альтернативой режиму Александра Лукашенко. Руководство «пятерки +» явно стремится представить 
все остальные оппозиционные группы республики как  порождение политтехнологов президентской 
администрации Лукашенко, всячески при этом пытаясь демонстрировать свои политические потенции 
и  склонность  к  западным  ценностям,  а  в  последнее  время,  видимо  осмелев  после  зарубежных 
вояжей, даже открыто задираясь с представителями власти, которые первые подвернулись под руку 
(с  пограничниками  и  таможенниками).  Конечно,  агенты  влияния  официальной  власти  республики, 

которые,  скорее всего,  присутствуют в центральном и региональном руководстве всех политических групп Белоруссии, 
предпринимают и будут в дальнейшем предпринимать меры с тем, чтобы развалить любые оппозиционные ассоциации в 
период парламентских и будущих президентских выборов (если таковые вообще состоятся).   В то же время претензии 
белорусских политиков, вошедших в «5+» и выдающих себя за демократов, на монопольное положение в политической 

жизни  республики  плохо  вписываются  в  общепринятые  нормы  демократической,  парламентской 
деятельности,  предусматривающие многопартийность,  поливариативность в  сфере  общественно-
политической практики.

Много  вопросов  остается  и  по  поводу  вхождения  в  «пятерку»  белорусских  левых, 
примкнувших к политическим структурам, традиционно позиционирующим себя на правом фланге 
политического спектра республики. Однако это вполне закономерно. С одной стороны это является 
еще  одним  свидетельством  кризиса,  который  охватил  в  последние  десять-двенадцать  лет 
практически  все  коммунистические  и  социал-демократические  партии 
Европы,  что,  в  свою  очередь,  привело  к  радикальному  пересмотру  их 
партийных программ. В сущности, речь идет о превращении ПКБ и БСДГ в 
неоревизионистские  политические  образования,  пытающиеся  судорожно 
приспособиться, выжить в условиях новых общеевропейских реалий. 

С другой стороны, сосуществование белорусской «левицы», тем 
более  интеграция  ее   в  сферу  общественно-политических  действий  и 

интересов западноевропейских социал-демократических движений крайне затруднены, поскольку 
в отличие от последних белорусские партии коммунистов и социал-демократов сформировались 
как политическая сила не внутри капиталистической, а в недрах альтернативной ей, фактически 
социалистической системы со всеми вытекающими из этого последствиями. По большому счету 
основой  идеологических  воззрений  белорусских  левых  партий  остается  идеология,  ценности, 
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культурно-историческое  наследие  и  представления  восточного,  «советского»  социализма,  со  всеми  его  догматами  и 
мифами.  Поэтому  им  так  важно  сейчас,  используя  предвыборную  коалицию  с  правыми,  выставить  себя  в  качестве 
прогрессистских, способных к компромиссу и диалогу с либералами политических структур. В перспективе же левые партии 
Белоруссии, что очевидно, обречены: они так и не смогут найти свое место в достаточно однородной западноевропейской 
среде «демократического социализма», останутся чужды неолибералам и, скорее всего, исчезнут «как обры».

Что  касается  перспектив  самой  коалиции «5+»,  то  она,  конечно,  не  сможет  стать  некой  новой,  авторитетной 
политической  ассоциацией  в  Белоруссии,  поскольку,  как  и  другие  нынешние  объединения  оппозиционеров,  является 
довольно неустойчивым, временным формированием.  Над лидерами данной коалиции и над их партиями довлеет груз 
прошлых политических провалов и поражений, и, что показательно, как раз в парламентских и президентских кампаниях. В 
рядах  партийного  руководства  членов  коалиции  за  последние  годы,  по  сути,  не  произошло  смены  кадров,  ядро  этих 
структур закоснело,  погрязло во внутренних интригах и вследствие этого оказалось не способным выдвинуть из  своей 
среды новое поколение  молодых,  ярких  и  харизматических деятелей.   Существующая власть продолжает  терять  свой 
авторитет и поддержку населения республики (рейтинг Лукашенко упал до 27,3%),  но имеющиеся сегодня в наличии и 
скомпрометировавшие  себя  группы  организованной  оппозиции,  ориентирующейся  на  Западный  альянс,  не  способны 
возглавить критическую массу недовольных людей, завоевать доверие белорусского электората. Более 60% населения 
республики, например, заинтересованы в создании экономического союза не с ЕС, а с Россией. Поэтому у коалиции «5+» не 
остается другого пути, как искать политическую поддержку своим притязаниям на власть во внешней  среде, к Западу от 
границ Белоруссии. 

России же необходимо, наконец, пробудиться, прервать «историческую паузу» и самым решительным образом 
готовиться  к  отстаиванию  Союзного  государства  и  собственных  интересов,  если  она  не  хочет,  чтобы  у  нее  увели 
Белоруссию  прямо  из-под  носа.  Если  предположить,  что  сценарием  государственно-политического  переворота  в 
Белоруссии озаботились в Вашингтоне, то российскому руководству в этот момент просто нельзя занимать по отношению к 
республике  позицию  пассивного  стороннего  наблюдателя.  Москва  должна  сфокусировать  свою  внешнюю  политику  на 
белорусских делах, поскольку Белоруссия представляет зону особых интересов России, а белорусы являются гражданами 
Союзного  государства.  Мало  при  этом  в  очередной  раз  декларировать  приверженность  интеграции  с  Белоруссией. 
Белорусский сюжет – это реальный повод для Смоленской площади отойти, наконец, от полностью дискредитировавшей 
себя  внешнеполитической  практики  последних  лет,  которая  выражается  пресловутой  формулой  «жесткое  заявление  – 
вынужденной партнерство с западными оппонентами – сдача всех позиций под обещания учесть российские интересы в 
будущем». 

Возможно,  наступил  момент,  когда  временно  стоит  отойти  от  попыток  выстроить  отношения  с  нынешним 
белорусским руководством на высшем уровне, поскольку за весь первый срок президентства Владимира Путина ему в ходе 
многочисленных встреч с президентом РБ Александром Лукашенко не удалось добиться никакого прогресса в сближении с 
Белоруссией  из-за неконструктивной,  антиинтеграционной  позиции Минска.  Десятки  раундов  переговоров  с  президента 
России  с  главой  белорусского  государства  не  привели  к  подписанию  ни  одного  договора,  значимого  для  российско-
белорусской интеграции. Это наносит ущерб авторитету России и на международной арене, и конкретно на постсоветском 
пространстве,  и  имиджу  российского  президента,  а  также  самой  идее  интеграции  с  Белоруссией.  На  данном  этапе 
предпочтительнее,  вероятно,  сосредоточить усилия на рутинном продвижении конкретных дел,  экономического и иного 
сотрудничества с РБ, отвечающего национальным интересам России и закладывающего базу для будущей интеграции, 
ограничив  эту  работу  министерским  уровнем.  Одновременно,  как  представляется,  Москве  необходимо  активизировать 
работу со всеми политическими силами и группами в Белоруссии (включая оппозиционные), которые заинтересованы в 
сближении с Россией, а также разработать ясную программу действий на перспективу по выстраиванию отношений с РБ на 
случай вмешательства во внутренние дела республики в период выборов третьих стран или ухода Лукашенко с поста 
президента.

Перспективы партстроительства в Белоруссии
Андрей Суздальцев (Минск)

Наполеон всегда хотел быть один,
а это надежное средство против долголетия.

 Ш. Талейран
Политический мир Белоруссии постепенно втягивается в подготовку  новых президентских выборов. Это только 

кажется, что до выборов  2,5 года. Ведь через месяц, с учетом ныне действующей  белорусской Конституции, А. Лукашенко 
вступит в свою последнею 900-дневку.  Если не будет конституционных  изменений, если не 
будет  референдума,  если  не  будет  международного  форс-мажора,  то  через  30  месяцев  в 
стране будет другой президент. 

Сомнительно,  что  в  данном  случае  сослагательное  наклонение  имеет  шансы   на 
претворение  в  жизнь.  Скорее  всего,  будут  и  конституционные  изменения,  закрепленные 
референдумом и сильное влияние на политическую жизнь страны внешних факторов. Известно, 
что  белорусские власти уже заготовили сценарии на все случаи жизни. Некоторые из них, в 
частности  проблема  проведения  референдума,  продуманы  и  прописаны  фундаментально. 
Другие задачи, решение которых позволит увековечить не только власть первого белорусского 
президента,  но  и  закрепить  в  политической  жизни  страны  «лукашизм»,  как   социально-
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политическое движение, находятся в стадии разработки. Важнейшей  и одновременно  требующей решения в ближайшие 
год – два  является задача создания массовой правящей политической партии. 

Для А.  Лукашенко партийное строительство является исключительно болезненной проблемой.  За годы своего 
президентства  он постоянно возвращался  к  идее создания собственного политического авангарда, и каждый раз  убеждал 
самого  себя,  что  претворение  в  жизнь  столь  масштабной  политической  задачи  в  настоящее  время  несвоевременно, 
отвлечет массу сил от выстраивания «вертикали» власти и  преобразования по единому лекалу профсоюзов, молодежных 
организаций, местных Советов.  По некоторым сведениям в личных беседах  Александр Григорьевич никогда не скрывал, 
что на него  оказал огромное негативное воздействие тот развал, который произошел с  КПСС. Исторически мгновенное 
исчезновение огромной, на первый взгляд монолитной и отмобилизованной  правящей партии, особые права которой на 
политическую монополию были закреплены 6 статьей Конституции СССР, убедили  главу белорусского государства, что 
партийное кресло только внешне может казаться незыблемым. 

Но время шло, а вместе со временем менялась и политическая ситуация внутри страны и вокруг нее. Политика и 
история – родные сестры. Логика политического развития Белоруссии строго соответствует  исторической колее, в которую 
удалось  столкнуть  ее  руководству.   То,  что  ранее  казалось  только  признаками  авторитаризма,  наконец,  приобрело 
внутреннюю динамику,  обросло  традициями и стало укореняться в  народном сознании.  К  концу 2003 года Белоруссия 
окончательно  оформилась  в  авторитарное  государство.  Ограничения  политического  плюрализма  и  плюрализма 
политической  идеологии,  отсутствие  реального  разделения  властей,  специфический  белорусский  опыт  проведения 
выборов,  особое  место  в  политическом  спектре  силовых  ведомств  постепенно  стали   неотъемлемыми  чертами 
белорусской политической модели. 

Но  авторитарная  система  все-таки  не  закрыта  от  окружающего  мира.  Ветры  расширяющейся  глобализации 
врываются в ее окна. Так что общество должно куда-то двигаться, иначе оно просто дезинтегрируется. Если Белоруссия 
направится  дальше  по  авторитарному  руслу  к  тоталитаризму,  то  без  массовой  правящей  партии  нашим  властям  не 
обойтись.  Тоталитарный  строй  основан  на  монополизме  партии,  партийный  стержень  пронизывает  все  общество, 
экономику, внешнюю политику. В итоге партия замещает традиционные религии и сама превращается в предмет культа. 

Если   белорусские  власти  понимают,  что  в  стране  нет  ресурсов  для  поворота  к  тоталитарному  строю  и 
демократизацию и рыночную экономику не минуешь, то им тем более необходима мощная партийная структура, на которую 
можно будет опереться в момент массовой приватизации и борьбы за  сохранение остатков политического влияния. 

Правящий  режим  готовится  к  грядущим  испытаниям.  В  частности,  уже  упомянутый  2003   год   прошел  под 
знаменем окончательного  укрепления  «святой  троицы»  -  советов,  молодежных организаций,  профсоюзов.  Завершился 
очередной  этап  формирования  белорусской  государственной  идеологии.  С  огромным  трудом  в  целом  удалось 
структурировать  огромный государственный пропагандистско-агитационный механизм.   Однако  целостной  политической 
системы до сих пор не создано. Нет политической вершины – партии, которая должна по идее и возглавлять политическую 
пирамиду.  Судя  по  всему,  только  сейчас  подошло  время  для  партийного  строительства.  Почему  именно  сейчас?  Что 
мешает и дальше балансировать на  политических тенденциях, стравливая и противопоставляя,  их друг другу? Дело в том, 
что именно в  конце 2003 года и в  начале 2004 года  причудливо переплелись несколько  серьезных долговременных 
негативных   внутренних и внешних факторов белорусской политической жизни. Большинство из этих факторов  носит 
фундаментальный и многолетний характер и  для противопоставления им необходим серьезный политический ресурс. 

Выберем  наиболее  важные  из  тех,  что  лежат  на  «поверхности»:  падение  рейтинга   Лукашенко  приобрело 
внутреннюю  динамику  и  перестало  быть  «национальным  секретом».  Президент  навсегда  вышел  из  группы   news. 
Постепенно затухли дискуссии по поводу его политики, что говорит о том, что общество ощущает ограниченность ресурсной 
базы и   возможностей  влияния  на  социально-экономическую ситуацию в  стране  со  стороны  исполнительной  власти. 
Белоруссия постепенно втягивается в новый этап жизни  постсоветского пространства, который  олицетворяется такими 
противоречивыми персонажами, как В. Путин, Алиев – младший и т. д.… А. Лукашенко, как  продукт ушедшей ельцинской 
эпохи, стал «старомоден». Белорусскому президенту,  как воздух, нужен новый имидж, его фамилия должна приобрести 
новое политическое звучание, его титулы должны быть модернизированы и закреплены  политической волей сплоченной 
организации единомышленников. 

Нерешенность политической загадки «З срок»  все больше дестабилизирует среднею,   и  даже часть высшей 
номенклатуры. Наличие для будущего конституционного референдума негативного общего внутреннего и внешнего фона 
говорит о том, что «вертикали», которая и должна  проводить референдум,  требуется не только  внутренняя мобилизация, 
но и серьезный  внутренний и внешняя политический «рычаг». Власть понимает, что повторить 1996 год не получится. 
Нужны новые политические силы.  

Начавшаяся   ликвидация  основ  Союзного  Государства  будет   ускоряться.  Демонтаж   монументов  вечного 
«братства» должен проходить под непосредственным патронажем  членов Высшего государственного Совета СГ России и 
Белоруссии. Эта давно назревшая работа  будет сопровождаться всевозможными эксцессами, скандалами, конфискациями 
и взаимными депортациями. Как ни стремится Игорь Иванов  смикшировать  надвигающиеся на его ведомство проблемы, 
но, безусловно, постепенно «белорусский вопрос»  будет выдвигаться на первый план  российских внешнеполитических 
задач. Иначе этим «вопросом» плотно займутся другие могущественные страны и  международные союзы… Наличие в 
руководстве  РФ  сторонников  использования    в  отношении  личности  первого  белорусского  президента   сталинской 
формулы «Нет  человека  –  нет  проблемы» ставит  задачу   выхода  на   политическое  поле  Белоруссии   сплоченной  и 
массовой политической организации во главе с А. Лукашенко. 

Мы,  затронув только самые «горящие» проблемы, с  которыми пытается совладать белорусское руководство, 
видим, что без собственного политического авангарда единолично справиться с ними Александр Григорьевич не сможет. Он 
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сам себе отдает отчет  в том,  что времена его электорального триумфа прошли,  а останки его «харизмы»  увлеченно 
доклевывают российские эстрадные пародисты.  

Массовая  правящая  политическая  партия  была  бы  исключительно  полезна  в  организации  противостояния 
вышеперечисленным вызовам. Кроме того, как мы уже говорили,  партия А. Лукашенко является логичным завершением 
строительства  авторитарного  строя,  мостиком   для  перехода  к  тоталитаризму  или   спасательным  кругом  в  случае 
необратимой  деградации  правящего  режима.  Но  есть  ли  дополнительные  стимулы  сегодняшнего  дня  для  начала 
партийного строительства? Безусловно, есть. К ним можно отнести: успех на думских выборах «Единой России», которая 
при  всех  своих слабостях  в  условиях  выборной  демократии (представляю,  как  кое-кто здесь поморщится),  обеспечила 
Кремлю монополию в законодательной ветви власти. Для официального Минска  пример создания и быстрой раскрутки 
«ЕР»  оказался в роли хлопка стартового пистолета. Не зря всю последнюю неделю официальные СМИ твердят о рождении 
в РБ «среднего класса». Мы, конечно, понимаем, всю преувеличенность  этого посыла, но, тем не менее, несомненно, что в 
социальной базе режима произошли серьезные изменения. Планируется, что  выразителем интересов этих социальных 
слоев через партийные структуры будет  А. Лукашенко. (Разговор о социальной базе партии власти впереди и вне рамок 
данной статьи). 

Глава  белорусского  государства  нуждается   в  приобретении  дополнительной  «объективной  причины»  для 
объяснения невыполнения очередной международной договоренности. При низком рейтинге сложно ссылаться на волю 
народа, но на мнение партии как раз вполне удобно. Партийное решение – наиболее удобный инструмент для быстрой и 
маневренной борьбы против превращения  РБ в  субъект  российской федерации.  Партийные структуры предоставляют 
дополнительные переговорные площадки и коммуникации для прорыва политической изоляции не только с Запада и с 
Востока, но и внутри белорусской политической элиты. Для А. Лукашенко был бы нелишним и собственный партийный культ 
личности, хотя он панически боится обязательной для любой партийной структуры партийной демократии. Раньше ему 
хватало собственного авторитета. Сейчас ему требуется подкрепление. 

Два месяца назад (5 декабря) А. Лукашенко собрал особо доверенных депутатов НС ПП РБ. Состоялся весьма 
примечательный разговор. Слушатели убедились, что А. Лукашенко уже решился на референдум, но здесь, на этой встрече 
впервые глава белорусского государства дал понять, что для проведения конституционного референдума на политическое 
поле будет выпущен новый мощный политический игрок. Это был сигнал. Сигнал не обманул. В декабре в беседах с  главой 
белорусского  государства   о  будущем партийном строительстве  были  «засвечены»  ряд  персон.  Пока  назовем двух  – 
депутат  Костян  и   первый  секретарь  ЦК  КПБ В.  Захарченко.   Из  анализа  крайне  разрозненных  реплик  и   небрежно 
оброненных слов появилась некая мозаика, которая, тем не менее, позволяет сделать некоторые выводы:

 - старт партийному строительству в РБ будет дан  сразу после переизбрания В. Путина;
- Лукашенко не допустит появление  белорусских Грызловых;
 - в виду отсутствия в команде президента опытных партийных строителей, Лукашенко займется созданием партии 

единолично - у партии и государства будет один лидер.
Итак, как же белорусский президент собирается строить массовую правящую партию? Для ответа на этот вопрос 

стоит  обратить  внимание  на  предыдущие  политические  «постройки»  белорусского  президента.  Вся  современная 
политическая  конструкция  Белоруссии  является  ни  чем  иным,  как  развитой  клиентелой –  то  есть  низшей  формой 
организации  социально  и  политически  активных  граждан.  Для  сравнения,  стоит  отметить,  что  клиентелами  являются 
преступные группировки. Развитой клиентелой можно считать феодальное общество. Структура клиентелы была внедрена 
в политический механизм фашистских и нацистских режимов. 

Для клиентел характерны полное подавление слабого сильным, непререкаемость авторитета вождей (патронов, 
патрициев, «крестных отцов»  и иных «батьков»), обязательное самоунижение и рабская преданность нижестоящих перед 
вышестоящими. Для захвата и удержания власти строго ограниченный период времени клиентела вполне сгодится. Так 
была построена партия большевиков до начала 20-х годов. 

Для  руководства  современной  Белоруссии  клиентелы   мало.  Для  управления  страной   требуется  создание 
политической структуры,  в которой каждый «солдат партии»  ориентируется на некий «устав», а не на  волю политического 
патрона. Такая структура должна иметь строгую иерархию. 

Политическая  иерархическая  структура  вносит  в  политическую   систему  элемент  конкуренции,  возможности 
карьерного роста для всех участников иерархии. Конечно, к чему лукавить, любая иерархическая система – это скопище 
кланов, которые  борются друг с другом  не на жизнь, а на смерть. Но такая борьба не позволяет какому-нибудь клану 
занять на продолжительное время монопольное положение в системе, что резко отличает иерархическую политическую 
организацию от клиентел.  Но обе эти системы – родственники. Они выстроены строго вертикально, подчиненность всех 
нижерасположенных ярусов высшим строго контролируется. Так возникает «управляемая» политическая система. 

В  Белоруссии  начался  переход  от  клиентел  к  иерархии.  В  руководстве  появляются  новые  люди,  готовится 
кадровый резерв, постепенно уходят на покой или в оппозиции старые зубры традиционных белорусских номенклатурных 
кланов.  Появляются  новые  кланы.  Они  уже  не  привязаны  к  областям  или   райкомам  партии,  а  группируются  вокруг 
финансовых потоков и  коммуникационных линий с внешним миром. 

Но у  иерархической системы, как, между прочим, и у клиентел,  есть существенный недостаток - «Страшно далеки 
они от народа». И если у клиентел социальная база  – это деклассированный элемент (вчера сельский Анискин, а сегодня 
вице-спикер), то иерархия – это мир бюрократии.  Теоретически массовую политическую партию на этой базе построить 
можно, но она будет похожа на осиновый кол, воткнутый в болотную кочку. Так что нужны «корни» - горизонталь.

С  «горизонталью»  власть  «работает»  не  один  год.  Ведь  тут   размещены  структуры  гражданского  общества, 
состоящих из граждан, объединенных не вертикально структурированной иерархией, а добровольно принятым уставом. 
Здесь, по идее,  не должно быть  карьерных  страстей, подчиненности до раболепия,  жестко организованных кланов. Вот 
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власть и очищает этот ярус от НГО, независимых профсоюзов, молодежных организаций, не забывая прикрывать своей 
широкой спиной ФПБ (Федерация профсоюзов Беларуси) и БРСМ (Белорусский республиканский союз молодежи). 

Однако на горизонтальном уровне у  А. Лукашенко проблемы. Пытаясь создать «свое» гражданское общество, он 
переносит в него внутренние законы и традиции, которые характерны для клиентел  и иерархий. Но соединить бюрократию 
и   добровольно  принятый  устав  невозможно,  поэтому  государственные  профсоюзы  Л.  Козика  (Председатель  ФПБ)  и 
молодежь М. Орды (лидер БРСМ)  составляют основу псевдогражданского общества. Но без активного участия структур 
гражданского  общества  создать  массовую  правящую  политическую  партию  невозможно.  Конечно,  можно  бесконечно 
завидовать английским лейбористам, которые имеют в своем составе трейд-юнионы в качестве коллективных членов, но 
тогда власть должна признать, что ФПБ далеко даже до анархо-синдикалистов. Так что с «корнями» пока плохо. 

Однако  без  «горизонтали»  партийную бюрократическая   иерархию ожидает  жизнь  в  политическом «парнике», 
наподобие  томатов  на  гидропонике  в  совхозе  «Ждановичи»  (Минский  район,  парниковое  хозяйство).  Теперь  о 
«гидропонике».  Массовая  правящая  партия  невозможна  без  «кружковщины»,  то  есть  целой  сети  клубов 
единомышленников.  Здесь  должны  формироваться  идеи,  концепции,  программы,  создаваться  идеология.  Это  сфера 
деятельности интеллигенции. Нет нужды объяснять, что с интеллигенцией, да и с интеллигентностью у белорусской власти 
имеются неразрешимые проблемы. 

Тем не менее, судя по оптимизму белорусских властей, задача создания  идеологии белорусского государства на 
грани окончательного решения. Но удастся ли ее приспособить для партийных нужд – это большой вопрос. В противном 
случае  это  будет   государственно-партийный  идеологический  мутант  в  духе  «Программы  Коммунистической  партии 
Советского Союза». 

Но вернемся к «кружкам» «умных голов» или клубам единомышленников, а если вернее, к проправительственному 
экспертному сообществу, которое, по идее, обязано стать партийным.  Экспертное сообщество -  важнейший компонент 
успеха партийного строительства. Эксперты и аналитики  - товар штучный и  по ним стоит пройтись персонально. Где их 
можно найти? Там, где их прикармливают – в государственной системе агитации и пропаганды. Во всяком случае, здесь их 
наибольшая концентрация.

Структура государственного агитпропа многоярусна.  Начнем с нижнего – третьего  яруса. Здесь мы обнаружим 
тех,  кто  озвучивает  мнения,  сформированные  выше.  Помимо  депутатов  и  сенаторов  –  господ  Чергинца,  Машеровой, 
Пашкевича,  Хрола и других,  которые не допущены к  принятию решений,  а   выполняют  на совещаниях исключительно 
представительские  функции,  сюда  же  «зачислены»  и  ряд  привлекаемых  личностей,  которые  претендуют  на  создание 
собственного идеологического продукта (Е. Новиков). Здесь  не найти лиц, способных внести достойный идеологический 
вклад в партийное строительство.

Поднимемся  на  второй  ярус.  Это  мир  правительственных  аналитиков.  Здесь  можно  встретить  Лилию 
Станиславовну Ананьич  с небольшой группкой собственных экспертов, ее патрона министра Русакевича, практикующего в 
геополитике  Валерия Николаевича Суряева, между прочим известного русофоба и этнического русского одновременно. 
Сюда же  можно отнести  и   господина  Скобелева  –  создателя концепции «восточно-европейской  цивилизации».  Стоит 
обратить внимание театрального режиссера Давидько, «следы» которого обнаружены даже  на Северном флоте РФ. Но эти 
люди также  вряд ли будут полезны при развертывании массовой политической структуры.       

Не  поможет  в  этом деле  и  В.  Цепкало,  который по мере  сил  стремится посодействовать росту имиджа РБ. 
Главная  фигура  на  втором  ярусе  –  господин  Пролесковский.  Он  в  силах   организовать  информационную  «завесу» 
партстроительству.  Во  всяком  случае,  «Особое  мнение»  ОНТ  говорит  его  голосом.   Людьми   ему  поможет  господин 
Зимовский. Он превратил свое СТВ в настоящую кузницу кадров для телепропаганды. Для партийного дела наверняка 
будет привлечен господин Гридюшко, который сейчас занимает пост заместителя министра культуры, до этого работал с 
детьми, а еще ранее был  секретарем ЦК ЛКСМ республики. Есть и иные…

На верхнем ярусе  мы найдем дирижеров информационных кампаний. Основных трое. Это господа Мясникович, 
Долгалев  и  Козик.  Мало  того,  что  эти  люди  выходцы  из  старых  номенклатурных  кланов,  но  они,  кроме  того,  имеют 
собственные информсети в российской столице. Но то, что хорошо для организации антироссийской кампании, будет только 
мешать при создании правящей партии. Поручать им партстроительство белорусский президент не будет. Но некоторыми 
их кадрами наверняка воспользуется. Во всяком случае, стоит обратить внимание на «человека Долгалева» в белорусской 
столице - главного «кадровика» Мингорисполкома  господина Козела.

Не стоит забывать М.Орду и его свиту, в которой есть несколько любопытных личностей. Эта группа в намеченном 
деле будет задействована практически полностью.

На  этом  аналитические  резервы  власти  исчерпаны.  Прямо  скажем:  «Не  густо».  Но  ведь   задача  стоит 
фантастическая  по  сложности.  Предстоит  из  элементов  лукашенковской  клиентелы,  создающейся  новой  партийно-
государственной   иерархии,  из  профсоюзов,  молодежных  организаций  и  системы  советов,  крайне  скудных  ресурсов 
государственного  «экспертного  сообщества»  создать  жизнеспособный  партийный  механизм,  сочетающий  в  себе 
преданность членов, партийную демократию, культ вождя и  интеллектуальный прорыв партийных идеологических центров.
…Эта работа для титанов!

Но только так можно создать действительно правящую массовую партию, которая будет выполнять свои основные 
задачи:  -  станет  центром  формирования  идеологии  развития  страны,  включая  политические,  экономические  и 
общественные составляющие;

- станет  кадровым источником для всей системы управления страной;
- будет присутствовать в политической жизни Белоруссии на всех уровнях, начнет  заниматься своей социальной 

базой, работать с ней, водить к избирательным урнам.
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Сможет ли лично А. Лукашенко вытащить столь тяжкий воз? Мы знаем характер белорусского президента. Он 
начнет с энтузиазмом, а затем быстро устанет и начнет искать тех, кто эту работу сделает для него. Как мы уже говорили, в 
современной президентской команде столь опытных политтехнологов нет. Если он привлечет к этой работе В. Захарченко, 
то,  как  в  том  анекдоте  про  производство  на  оборонном заводе  (как  ни  собирали холодильник,  все  равно  получилась 
гаубица), вместо нужного политического результата получим гаубицу. Если на это дело он поставит депутата Костяна, то 
нас ждет немало веселых минут.

Возможно,  что  власть  обратится  к  услугам  именитых  отставников  –  В.Заметалину и  мастеру  по  проведению 
Всебелорусских собраний С.Посохову?  Во всяком случае, это было бы логично. Так что, если мы вдруг заметим этих лиц в 
коридорах власти, то  это будет означать: «Час пробил!».

Как Минску и Москве строить отношения с Западом
Лев Криштапович (Минск)

В чем сущность социально-политических процессов, протекающих на Европейском континенте? Следует понять, 
что расширение Евросоюза и НАТО на Восток идет в русле антиисторической глобализации Запада, смысл которой, как 
отмечается  в  докладах  Программы  развития  ООН,  «в  консервации  современного  варианта  распределения  общего 
природного достояния человечества между богатыми и бедными странами, когда богатые страны потребляют четыре пятых 
общих природных ресурсов человечества бесплатно». Вот на чем основана рыночная экономика Запада. В этом и кроется 
принципиальная разница между политикой интеграции, которой привержена Беларусь и незападные страны, направленной 
на  создание  равных  и  справедливых  условий  для  всех  государств  и  народов  мирового  сообщества  и  политикой 
глобализации, ставящей своей целью увековечивание глобальной несправедливости и глобального неравенства. 

Политика расширения Евросоюза и НАТО на Восток -  это политика антидемократическая и антиисторическая. 
Пытаясь  реализовать  эту  несправедливую политику,  западные правительства  четко  расписали роли между старыми  и 
новыми членами Евросоюза и НАТО. Старым членам, т.е. западноевропейским странам, отведена роль учителей риторики 
на тему демократии и прав человека, а на новые члены, т.е. восточноевропейские страны, возложена вся грязная работа по 
продвижению антидемократической и антиисторической политики на Восток. Политические режимы в этих новых членах 
Евросоюза и НАТО выполняют сугубо антироссийскую функцию, играя роль провокаторов по нагнетанию напряженности и 
конфронтации по всему периметру восточнославянской цивилизации.

Взять,  к  примеру,  проблему  с  передвижением  жителей  Калининградской  области,  где  основную  работу  по 
торпедированию безвизового проезда калининградцев выполняют Польша и Литва, хотя всем понятно, что это очевидное 
нарушение демократии и прав человека. А старушка Европа в лице своих политических фарисеев закатывает глазки к небу 
и навязывает России говорильню о непогрешимой шенгенской зоне, о необходимости переговоров и компромиссов. И если 
что-то не выходит на этих переговорах, то это, дескать, вызвано законным беспокойством Польши и Литвы о сохранении их 
суверенитета. А российское руководство выслушивает этих фарисеев и соглашается с попранием прав своих граждан и 
унижением России. Или очевидное попрание в Латвии прав русских школьников обучаться на своем родном языке. Где же 
уважение европейских ценностей, соблюдение европейских стандартов со стороны руководства республики, которая с 1 
мая 2004 г. становится членом Европейского Союза? И почему-то не слышно европейских правозащитников о нарушении 
прав человека и демократии в Латвии? Да и российское правительство, прямо скажем, не проявляет особого усердия по 
защите  демократических  прав  своих  соотечественников  в  Прибалтике  и  фактически  не  принимает  никаких  мер,  чтобы 
привести в чувство зарвавшихся мракобесов в Латвии и Эстонии.

На примере антироссийского поведения Польши и Литвы в вопросе решения Калининградской проблемы, Латвии и 
Эстонии в отношении русского языка и ветеранов Великой Отечественной войны совершенно ясно, что Европейский союз и 
НАТО делали и будут делать все, чтобы отсечь Калининградскую область от России, дестабилизировать ситуацию в этом 
российском регионе, закрыть глаза на антироссийскую политику латышских и эстонских «европейцев». В Калининградской 
области  уже  существует  некая  «балтийская  партия»,  которая  ставит  своей  целью  создание  независимой  балтийской 
республики. На чьи деньги содержится эта «балтийская партия» и чью политику она проводит в Калининградской области 
не трудно догадаться. На деньги западных спонсоров и фондов глобализации. Самое парадоксальное, что марионеточные 
режимы  в  восточноевропейских  странах  даже  не  подозревают  всей  пагубности  своего  поведения  для  своих  народов. 
Польские и чешские правители проводили подобную политику в 1939 году и чем она закончилась? Исчезновением Польши 
и Чехии с политической карты мира. А кто способствовал такому финалу Польши и Чехии в 1939 году? Англия и Франция. 
Видимо, опыт прошлого политического безумия ничему не научил сегодняшние правящие элиты в Польше, Чехии, Литве, 
Латвии, Эстонии и других восточноевропейских странах.

Аналогичную антидемократическую политику проводят марионеточные режимы в восточноевропейских странах и в 
отношении Белоруссии. Поскольку Белоруссия никак не вписывается в западные сценарии продвижения глобализации на 
Восток, постольку она стала объектом информационной, экономической и политической агрессии со стороны Евросоюза и 
НАТО. 

Информационная агрессия базируется на подмене политико-правовых понятий, когда под правами человека и 
демократией  подразумевается  не  их  первоначальное  этимологическое  значение,  а  извращенно-западнистское  -  права 
олигархов и понимание демократии как охраны прав меньшинства.

Экономическая  агрессия  сводится  к  навязыванию  антисоциальной  приватизации  ведущей  к  разрушению 
материальных основ жизнедеятельности государства, общества и личности.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Политическая  агрессия  направлена  на  замену  национально-ориентированного  руководства  республики 
прозападным марионеточным режимом в лице лидеров так называемых оппозиционных партий. Такая агрессия Запада 
против Белоруссии объективно обусловлена исторической исчерпанностью западной модели производства и потребления. 
Нищета, голод, болезни, неграмотность и другие негативные явления нисколько не уменьшаются, а наоборот, разрастаются 
до  глобальных  размеров.  И  всякие  попытки  навязать  мировому  сообществу  западный  вариант  развития  оказываются 
губительными  для  личности,  общества,  природы  и  науки.  Сегодня  можно  констатировать,  что  западная  модель 
производства  и  потребления  представляет  собой  тупиковую  ветвь  в  развитии  мировой  цивилизации,  отклонение  от 
столбовой дороги мирового прогресса.

Белорусско-российский  путь  развития  основывается  на  принципах  взаимовыгодной  интеграции,  истинной 
взаимопомощи, единства прав и обязанностей, нравственного долга и человеческой солидарности. Беларуси и России нет 
никакого резона привязываться к западной политической и военной колымаге, двигающейся в историческое небытие.

Белоруссия и Россия: что несет им расширение ЕС?
На  недавней  совместной  коллегии  министерств  иностранных  дел  Белоруссии  и  России  в  качестве  одного  из 

главных рассматривался вопрос предстоящего расширения Европейского союза. Как подобное расширение скажется на 
дальнейшем  развитии  белорусско-российских  отношений?  Об  этом  беседовал  корреспондент  «Материка»  в  Минске 
Николай  Сергеев с  директором  Центра  международных  исследований  Белорусского  государственного  университета 
Владимиром Улаховичем.

Уже  в  ближайшее  время  границы  двух  крупнейших  на  континенте  геополитических  образований  -  
Европейского  Союза  и  Союзного  государства  Белоруссии  и  России  -  придут  в  непосредственное  
соприкосновение. Как это может отразиться на белорусско-российских отношениях и на ход строительства  
Союзного государства?

Новый формат Европейского союза окажет существенное влияние на многие процессы в мире и,  безусловно, 
коснется белорусско-российских отношений. Как мне представляется эффект от этого будет несколько неожиданный. Я 
думаю, что  долгосрочной тенденцией, которая будет иметь силу на протяжении ближайших 5-10 лет, явится  движение в 
сторону укрепления партнерства Белоруссии и России. На чем этот тезис базируется? Существует заблуждение, что чем 
ближе Европейский Союз, тем больше   влияние с его стороны на развитие ближайших соседей – Украины, Белоруссии, 
Молдавии. Но надо представлять себе, что  нынешнее расширение Евросоюза – это очень затратное мероприятие. Тем не 
менее до сих пор никто толком не  просчитал реальные затраты Европы необходимые для развития   этого процесса. 
Объем этих затрат действительно колоссален.

К  тому  же,  новые  государства  -  это  еще  и  носители  своеобразного  жизненного  уклада  в  экономической,  в 
политической и общественной сферах. Для того чтобы  притирка между «старыми» и «новыми» европейцами  произошла 
достаточно успешно также нужен  ресурс. Причем не только материальный, но и временной. Поэтому ЕС в настоящее 
время   определяет  приемлемые рубежи общеевропейского  единства  через  десять  лет,  что   закреплено  в  платформе 
«Расширяющая  Европа»,  принятой  Евросоюзом  в  прошлом  году.  И  что  характерно,  согласно  этому  документу  все 
государства,  являющиеся соседями Европейского союза отнесены   на ближайшие десять лет к одной категории. Скажем 
Украина,  которая  стремится  стать  членом Европейского  союза  и  имеет  соответствующую  государственную программу, 
специальный государственный аппарат по вопросам присоединения, документ «Европейский выбор Украины» и поддержку 
парламента отнесена к кругу «государств-соседей». К нему же в платформе отнесены, например, Ливия,  Палестинская 
автономия, а также Белоруссия, которая вообще не ставит вопрос о вхождении в это объединение. Таким образом, мы 
видим, что Европа, по крайней мере, на десять лет, уже обрисовала круг своего влияния  и определила глубину возможной 
кооперации со своим ближайшим окружением. Исключение сделано только для двух стран. Это Болгария и Румыния срок 
вступления, которых в ЕС обозначается 2007-2010 гг. К категории кандидатов на вступление можно отнести и Балканские 
страны, хотя сроки в этом случае отодвигаются на более отдаленную перспективу. 

Поэтому ожидать, что Европейский Союз будет тратить большие средства на программу сопряжения с новыми 
соседями и укрепление этой новой периферии не приходится. Более того,  исчезает сразу иллюзия о том, что  если в 
Белоруссии изменится политическая ситуация, то ее сразу же позовут в Европейский Союз. Такого не произойдет. Отсюда 
следует  простой  вывод.  Для  Белоруссии  кроме  России  нет  никаких  альтернатив  для  стратегического  партнерства.  А 
поскольку Белоруссия не может позволить себе очень высокий уровень автономности, то все равно нужно опираться на 
какого-то партнера,  к  примеру,  в экономической области.  Россия нам близка и ничего другого не просматривается,  по 
крайней мере, в среднесрочной перспективе.

С другой стороны есть еще одна тенденция, которая нарастает в России и может дать довольно неожиданный 
эффект  в  развитии   белорусско-российских  отношений.  Это  новая  российская  политика  в  отношении  стран  СНГ,  в 
соответствии с  которой некоторые государства  Содружества  могут  стать со  временем первоочередным приоритетом в 
российской внешней политике. Мы видим, как интенсивно работает российская дипломатия в государствах СНГ, как растет 
динамика отношений, например, с Азербайджаном, Украиной и как сложные узлы взаимоотношений с Грузией начинают 
пытаться  постепенно  развязывать.  В  России  есть  консенсус  в  отношении  СНГ,  есть  государственная  позиция, 
выражающаяся в развитии, прежде всего, двусторонних отношений, со странами-членами Содружества, есть и различные 
общественные  инициативы.  Концепция,  скажем,  правых  о  либеральной  империи,  в  которую  должны  войти  Украина, 
Белоруссия и Казахстан как минимум. Россия на основе своего экономического роста   пытается закрепить свое влияние в 
странах СНГ. Это естественное и вполне объяснимое желание. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Белорусская тема в этом свете приобретает особое значение, так как между Белоруссией и Россией установился 
самый  продвинутый  уровень  отношений,  но  при  этом и  самый  чувствительный.  И  если  будет  какой-то  сбой  в  наших 
отношениях,  то  это  будет  сказываться  во  всей  российской  политике  относительно  государств  на  постсоветском 
пространстве.  Россия  крайне  заинтересована  в  динамично-последовательном  и  что  важно  в  рациональном  развитии 
отношений с Белоруссией. Вот те две тенденции, которые и определят в ближайшие десять лет направление развития 
белорусско-российской  интеграции.  Это  объективные  параметры,  в  рамках  которых  и  будет  происходить  белорусско-
российская кооперация. 

В последние годы в России произошли значительные сдвиги в общественном сознании. Происходит 
формирование новой российской элиты, которая уже практически сменила старую советскую номенклатуру.  
Осознают ли в Белоруссии эти изменения? Представляют ли, что новый правящий класс в России добивается 
не деклараций, а вполне конкретных шагов в области интеграции?

В Белоруссии существует определенный уровень понимания этого и поэтому мы подошли к этапу рационализации 
наших отношений. Все то, что носило мифологический характер, ностальгии по прошлому большому государству, но то, что 
не подкреплялось жизненной практикой постепенно уйдет в прошлое. Отношения перейдут в рациональное русло. Но это 
хорошо  для  Белоруссии,  так  как  чем  быстрей  мы  откажемся  от  схем  оторванных  от  жизни,  тем  эффективней  будет 
сотрудничество.  Поэтому  именно  сейчас  как  раз-то  и  переходят  в  это  русло  белорусско-российские  отношения.  Идут 
сложные переговоры по энергоносителям на правительственном уровне, но это - естественный ход событий, поскольку 
нужно  найти  ту  формулу,  которая  будет  устраивать  и  то,  и  другое  государство,  будет  способствовать  развитию всей 
территории Союзного государства.

В Белоруссии и России  уже давно говорят о необходимости общего полноценного представительного  
органа, но дело как-то не движется. Не кажется ли Вам, что объединительные процессы шли бы значительней 
успешней, если бы был сформирован полноценный союзный парламент и, соответственно, союзная элита,  
которая была бы непосредственно заинтересована в ускорении нашего объединения? 

Не движется потому, что нет реальной практической потребности. Можно конечно такую задачу поставить, но она 
будет несколько искусственна. Проблема ведь состоит не в том,  чтобы формировать элиту искусственным путем.  Она 
вызреет из новых отношений в экономической и политической сфере, которые будут вытекать из практики взаимодействия 
наших государств, а не столько от каких-то благих пожеланий. Не надо забегать вперед. Элита созревает. Можно ее и не 
увидеть сегодня, но она уже есть и в белорусском парламенте, и во  власти, и в обществе. То же можно сказать и о России.  
Если дальнейшее объединение будет идти в рамках рационального сотрудничества, то союзная элита очень быстро себя 
проявит и займет ключевые позиции в этом процессе. Пока мы стоим только в начале этого пути.

Таким образом, Вы считаете, что торопиться с созданием союзного парламента не стоит? 
Торопиться, конечно же, не стоит. Должны созреть необходимые условия, а точнее потребность в полномочном 

белорусско-российском  законодательном  органе.  Представительское  же  белорусско-российское  учреждение  сейчас 
существует в виде Парламентского собрания Союза Белоруссии и России. И это та форма, которая отражает нынешний 
уровень отношений наших государств. Но если станет очевидной реальная потребность в наднациональном парламентском 
органе, то он незамедлительно будет создан. Но сразу же возникнет вопрос о тех полномочиях, которые необходимо будет 
делегировать этой общесоюзной структуре. Надо будет четко определить какие полномочия каждое из наших государств 
сможет передать без ущерба для своего национального развития общесоюзным органам власти. В то же время этот вопрос 
не стоит сейчас на первом плане, и процесс этот не такой быстрый. 

Теперь вопрос к Вам как специалисту в области международных отношений. На сколько согласуется,  
особенно активное в последнее время, утверждение белорусской власти о незыблемости государственного 
суверенитета  с  теми  тенденциями,  которые  существуют  в  мире?   Насколько  понимание  белорусской 
стороной понятия суверенитета отвечает современным реалиям?

Сейчас  много  говорят  о  том,  что  суверенитет  государства  уже  не  та  «священная  корова»,  которая  является 
неприкасаемой.  Я  думаю,  что  в  случае  с  Белоруссией  важно  было  зафиксировать  суверенитет  и  национальную 
государственность Белоруссии как отправную точку. Не зафиксировав это как базовое условие для сотрудничества, очень 
сложно было вообще говорить о делегировании полномочий. И теперь,   исходя из признания, что есть два государства, мы 
можем  обсуждать  какую  часть  национальных  управленческих  полномочий  необходимо  передать  в  наднациональные 
органы.  И  вряд  ли  Белоруссию  правомочно  упрекать  в  желании  держаться  за  стандартную  Вестфальскую  формулу 
национального государства с неприкасаемым суверенитетом. 

Существует мнение, и его усиленно распространяет белорусская оппозиция, что после президентских  
выборов  в  России  отношения  Белоруссии  с  нею  радикально  изменятся  в  сторону  ухудшения.  Насколько  
вероятен подобный разворот событий?

Я  думаю,  что  осложнения  не  исключены,  но  они  могут  носить  только  временный  характер.  Для  России 
сотрудничество с Белоруссией - это не только стратегическое, но и очень чувствительное направление. В принципе, не 
просматривается  какой-то  долгосрочный  интерес  России,  который  побуждал  бы  ее  оказывать  жесткое  давление  на 
Белоруссию, ухудшать отношения. На самом деле никто в России в этом не заинтересован. Хотя какие-то обострения могут 
быть.  Но  это  естественный  процесс.  К  этому  надо  относится  как  к  своеобразной  притирке.  Когда,  например,  два 
предпринимателя создают общее предприятие, то они неизбежно имеют какие-то конфликтные точки, которые, в то же 
время вполне преодолимы.

Следует заметить, что в последние годы в РБ происходит серьезное омоложение приверженцев союза с Россией. 
Если  пожилые  люди  видят  в  интеграции  восстановление  некоего  подобия  былого  могущества  великой  державы,  то 
молодежь относится  к  России  несколько  иначе.  Она  живет  в  культурном и  информационном потоке,  который  идет  из 
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Москвы.   Москва  –  это  действительно  мировая  столица,  где  происходит  очень  много  культурных,  научных  и 
информационных  событий.  Неизбежно  они  вызывают  интерес,  притягивают  молодое  поколение,  которое  изначально 
настроено на новации в различных областях жизни.

Возвращаясь к началу нашего разговора, хотел бы заметить, что расширение Европейского союза делает ЕС для 
Белоруссии не ближе, а дальше (достаточно вспомнить о ужесточающемся визовом режиме), и в этих условиях у нас не 
остается даже каких-то гипотетических альтернатив кроме России. Еще можно помечтать два-три года, но затем придется 
организовывать нормальную хозяйственную жизнь, но без России этого, конечно, не произойдет.  

Сценарий эскалации напряженности
Андрей Суздальцев (Минск)

24 января с нуля часов до 15 часов дня на восточной границе РБ  декларировался газ для потребителей в Польше 
и Германии. Газ  для  Белоруссии газ не отпускался,  не декларировался и не заявлялся.  Все это время страна  была 
отключена от поставки своего основного энергоносителя. С трех часов дня в Белоруссию начал поступать  газ независимых 
поставщиков, которые и обеспечивали потребности страны до 29 января. В ту же «черную субботу» - 24.01.04, компании 
«Итера» и «Транснафта», а это они осуществляют поставку,  настоятельно рекомендовали белорусскому правительству 
решить до 29 января с РАО «Газпром» проблему транспортировки газа в РБ. Сегодня известно, что официальный  Минск 
эту проблему не решил. Контракта с «Газпромом» как не было, так и нет. Белорусское правительство надеется, что и в 
феврале потребности страны в газе закроют поставки «Итеры» и «Транснафты». 

Стоит вспомнить, что не далее, как 23 января министр энергетики РБ В. Семашко заявлял, что «за день-два мы 
завершим  переговоры  о  поставке  газа  в  республику.  Будут  подписаны  соответствующие  документы,  которые  станут 
гарантией того, что в Беларуси с энергоносителями все будет нормально. Все будет поступать в тех объемах, которые 
нужны  для  полного  удовлетворения  потребностей  реального  сектора  экономики  и  граждан…  Сегодня  могу  сказать 
абсолютно с уверенностью:  газ  в  республику будет идти  по  ценам значительно  ниже,  чем те,  по которым Российская 
Федерация поставляет газ в Украину» БЕЛТА. До этого, белорусским гражданам  примерно два месяц подряд говорил тоже 
самое и премьер-министр С. Сидорский, который за недолгие месяцы своего премьерства  успел прославиться отсутствием 
таланта  переговорщика  и  особой  страстью  объявлять  выговоры  подчиненным.  Эти   двое   высших  белорусских 
государственных чиновников  уже не раз воодушевляли  белорусскую номенклатуру и директорат заявлениями в стиле «Все 
хорошо, прекрасная маркиза…».  Так, к примеру, не за день – два, а  через шесть дней,   после своего заявления от 23  
января, В. Семашко отважно объявил об отсутствии у него сомнений  в том, что в 2004 году газ в Белоруссию будет снова 
поступать  по внутрироссийским ценам. 

Во всяком случае, пришло время подвести промежуточные итоги. Белорусские власти проиграли битву за газ. 
Страна в сжатые сроки будет вынуждена завершить переход на рыночные условия импорта газа и электроэнергии. Рухнул 
один из основных экономических «столпов», на которых покоится «белорусская экономическая модель» - экспорт в Россию 
по рыночным ценам и импорт с востока по внутренним российским.

Последствия  этого  поражения  будут  катастрофическими.  Дело  в  том,  что  мы  столкнулись  не  с  тактическим 
проигрышем официального Минска, который оставлял бы надежду на то, что удастся взять вверх на каком-то  ином  фронте 
бесконечной интеграции.  Минску нанесли стратегическое поражение, от которого он уже не оправится. Только сейчас в 
отношениях между Россией и Белоруссией завершился ельцинский этап - обмен белорусской интеграционной риторики на 
российские  экономические  преференции.  С  этого  момента   последний  минский  переговорный  козырь  -  «Союзное 
государство» - окончательно бит. 

Газовые переговоры за два  месяца бесконечных заседаний последовательно прошли все основные этапы – от 
сурового  озвучивания  россиянам  условий  белорусской  стороны  до   унизительного  уговаривания.   От  заседания  до 
заседания руководство «Белтрансгаза» сдавало свои позиции. Если на позапрошлой неделе белорусы соглашались на 41 
USD за тыс. куб. м., то на истекшей П. Петух уже говорил о 46 USD за тыс. куб. м. «Газпром» остался непреклонен – 50 
USD.  Более  того,  из  некоторых  российских  источников  появилась  «подстегивающая  информация»  о  том,  что  если  в 
февраль «партнеры» так и войдут без  подписанного контракта, то  РАО «Газпром» выложит на стол новую цену – 60 USD. 
И так по восходящей. Нет сомнений, что если бы  белорусы в ноябре 2003 года сами бы заговорили о 46 USD, то проблема 
с поставкой  газа на 2004 год была бы решена.  Но только не  после  7  декабря.  После  думских  выборов политическая 
ситуация в России поменялась кардинально: В. Путин завершил «зачистку» страны от наследия 90-х годов и в повестке дня 
появилось место и для «зачистки» постсоветского пространства.  Занялись Беларусью.

Теперь пришло время задавать вопросы. Почему аналитические структуры белорусского президента не уловили 
момент перехода российской политики в отношении СНГ на выполнение ранее составленных и  утвержденных сценариев? 
А если даже и уловили, то почему не разработали плана противодействия? 

То, что против белорусского руководства был применен добротно «упакованный» сценарий, не подлежит никакому 
сомнению. Стоит только вспомнить декабрьскую эскалацию переговорной трагедии, когда одна делегация за другой, набив 
портфели «аргументами», отбывала в Москву. Но,  как только в первопрестольной белорусы садились за стол переговоров, 
то они очень быстро начинали понимать, что их «домашние заготовки» уже  известны и даже заранее обсуждены в недрах 
российского правящего истэблишмента. Чувствовалась работа единого центра, которому подчинялись абсолютно все – от 
чиновников  аппарата  премьер-министра  России  до  руководства  РАО «Газпром»  и  независимых  газовых  поставщиков. 
Каждый четко исполнял ранее проработанную с центром  роль.    
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К чему лукавить – нормальных переговоров и не было. Вместо переговоров белорусы увидели  магазин, который 
не  минуешь.  Они столкнулись  с  ценами,  которых с  продавцом не  обсудишь.  Им был предложен кассир,  с  которым о 
рассрочке платежа не договоришься. Тактику надо было срочно менять. 

Вместо того,  чтобы как-то посмотреть на все происходящее со стороны,  определить тенденции нарастающей 
угрозы оказаться в переговорной ловушке,   Минск уподобился капризному ребенку. 

Только  во  второй  половине  января  в  недрах   белорусской  власти  стали  появляться  симптомы  некой 
интеллектуальной  работы по поиску сбалансированного ответа. Но долго не думали и пошли по самому  незатейливому 
пути,  что,  между прочим,  говорит о  специфическом  опыте  аналитических служб белорусской  администрации.  Решили 
заняться привычным делом – угрожать  конфискацией российского транзита. 

В принципе, если на большее сил не хватило, то надо было и эту «тему» развернуть более-менее грамотно. Но 
ничего, кроме заочной  дискуссии между господином Шпилевским (руководитель белорусской таможни) и послом России в 
РБ,  не  получилось.  Зато  Москва  насторожилась  и  прислала  в  Минск  министра  транспорта  Франка.    На  коллегии 
министерств  транспорта   двух  стран  господин  Франк  отметил,  что  благодаря  конфискационной  политике  белорусских 
властей,  российский транзит через территорию РБ в 2003 году сократился в два раза, что в итоге не компенсирует потери 
белорусского  бюджета  от  постоянных   «засад»  белорусских  таможенников.  Россияне  были  откровенны:  Россия   тоже 
является  для  Белоруссии  транзитной  страной.  Даже  мечты  белорусов  о  далеком,  как  Марс,  туркменском  газе, 
невыполнимы, если российский «Газпром» не уступит для него часть своей «трубы». 

Но Минск уже ухватился за идею конфиската. Зачисленные в 2003 в бюджет РБ  70 млн. USD «конфискованных» 
денег  заставили  белорусские  власти  подумать  о  том,  что  «раздевание»  российских  фур  позволит  им  компенсировать 
финансовые  потери  от  оплаты  российского  газа  по  рыночным  ценам.  19  января  состоялось  совещание  у  премьер  – 
министра  РБ  С.  Сидорского  .  Обсуждались  два,  казалось  бы  невзаимосвязанные  вопроса  –   поставка  в  страну 
энергоносителей и транзита товаров через территорию республики.  В сообщении пресс-секретаря премьер – министра 
отмечалось, что «белорусскую границу пересекает большое количество транзитного товара, сопроводительные документы 
на  которые  оформлены не  должным  образом.  Это  не  может  не  вызывать  беспокойство.  В  то  же  время,  Республика 
Беларусь  является  наиболее  удобным  и  привлекательным  транспортным  коридором,  особенно  для  российских 
грузоперевозчиков  (Осталось  только  развесить  вывески  на  погранпереходах:  «Деньги  ваши  станут  наши».   То,  что 
белорусская таможня в  отношении российских грузов  присвоила себе   полномочия российских  судов,  таможни и  МВД 
одновременно, никого в белорусском правительстве не смутило.

Москва  не  стала  в  ответ  перехватывать  белорусские  грузовики.  Но  выводы Кремль сделал.  В момент,  когда 
Белоруссия  окончательно  согласится  на  поставку  газа  по  рыночным  ценам,  проблеме  транзита  по  белорусским 
автострадам  будет немедленно придано приоритетное значение. Это будет следующий пункт в первой части общего плана 
«расшивки» западной проблемы. 

Но пока решаются задачи первого этапа и лучшее для этого  оружие  -   отключение газа. Это асимметричный 
ответ белорусскому «партнеру» огромной, прежде всего пропагандистской, силы. Нанести удар требовалось именно там, 
где А. Лукашенко всегда считал себя сильным – в сфере информационной войны. Что и было сделано 22 января. 

Во-первых, этим шагом россияне деморализовывали официальный Минск, который не мог себе даже представить 
такого поворота  событий. Сам факт, что глава белорусского государства мгновенно «лег на дно», говорит о степени паники, 
охватившей Дом правительства и  Администрацию президента РБ. Эта часть плана полностью удалась. Во-вторых, одним 
заявлением в шесть строчек был сметен весь карточный домик «Процветающей Беларуси», тепло и  сыто зимующей на 
газопроводах из России. Двухмесячная кампания белорусских государственных СМИ по созданию нового имиджа страны и 
ее  руководства   была  мгновенно  превращена  в  пепел.  В-третьих,  угроза  отключения  от  газа  партнера  по  Союзному 
государству  оказало подстегивающее  воздействие на украинское руководство, которое было вынуждено снять целый ряд 
препятствий по созданию российско-украинского газового консорциума с участием немецкого партнера. 

Белорусская сторона была не готова к такому пропагандистскому эффекту. Поразительно, но она не учла опыта 
информационной войны с  Россией в октябре 2003 г. – появление после очередной встречи В. Путина и А. Лукашенко некого 
российского  анонимного   информационного  источника.   Этот  «источник»  одним-единственным  комментарием,  как 
артиллерийским залпом,  уничтожил всю многослойную версию белорусских государственных СМИ. Погром был настолько 
сокрушительным, что на помощь бросился сам А. Лукашенко. Но лучше бы он этого не делал… Но тогда «источник» сидел в 
Москве.  Сейчас  в  стране   почувствовали  работу  минского  «филиала»  российских  исполнителей  сценария,  в  котором 
информационной  войне отводилась одна из важнейших ролей. 

Мало того, что заявление от 22 января совпало с  наступлением январских холодов (стоит вспомнить, что уже 6 
дней до этого Беларусь несанкционированно откачивала газ), но оно еще совпало с апофеозом умиротворяющей  риторики 
белорусских средств  пропаганды. Но только стоило  23 января выступить по БТ  В. Семашко (министр энергетики РБ) и 
появиться  убаюкивающему   сообщению  пресс-секретаря  президента  Н.  Петкевич  о  телефонном  разговоре  между 
президентами,  как  с  утра 24 числа все российские каналы передали фактическую стенограмму телефонного ответа В. 
Путина белорусскому президенту. Более того, в тот же день российские телеканалы показали и запись победного интервью 
В.  Семашко.  Причем они  даже не  комментировали эти  кадры.  … Это  был серьезный и  продуманный ответный удар, 
решение о котором было принято из одного центра. Примеры такого рода можно продолжить…

Такая слаженность и оперативность  говорит о том, что россияне к «войне» готовились, создавали  «штаб» и план 
действий, определяли  «дирижеров» из Минска. Это часть большого и детально разработанного сценария.

 Минск  ничего  противопоставить  этому  плану  не  смог.   Даже  единый  государственный  агитационно-
пропагандистский  аппарат   оказался  дезориентирован  собственной   пропагандой  в  стиле  «шапками  закидаем». 
Попытаемся провести небольшой мониторинг белорусских государственных СМИ в эти «жаркие» дни.  
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Раскроем  самую  массовую  газету  страны  .  15  января:  «Главное,  чтобы  их  участники  (переговоров  между 
«Белтрансгазом» и «Газпромом» о поставке газа в РБ на 2004 год – А.С.), как представляется, нашли общий язык. А это 
позволяет надеяться – паритет интересов будет вскоре найден. Об этом говорит и тот факт, что несмотря на отсутсвиие 
соглашения  с  «Газпромом»,  газ  из  России  в  Беларусь  поступает  в  необходимом  количестве…В  нормальном  режиме 
работают  энергоемкие  предприятия,  ТЭЦ,  отапливается  жилье.  Помимо  «Газпрома»,  топливо  поставляют  компании 
«Итера», «Транснафта». (В. Яковлев. Не «кубом» единым…Советская Белоруссия, 15.01.04, с.6).  Стоит напомнить, что 
буквально  на  следующий  день  «Итера»  и   «Транснафта»  завершили  поставки  газа  по  контрактам еще  2003  года,  а 
«Газпром» с 1 января не поставил в Белоруссию ни одного куба газа. Белоруссия приступила к «несанкционированному 
отбору газа» До «закрытия задвижек» оставалось 9 дней. Но пойдем дальше.

20 января читаем: «…отсутствие окончательного вердикта по этой проблеме (отсутствие контракта с «Газпромом» 
о  поставке  газа  в  РБ –  А.С.)  отнюдь не  означает,  что  поставки  газа  в  страну  замораживаются»  (Д.  Крят.  Истина  без 
процентов.  Советская  Белоруссия,  20.01.04,  с.2)  –  До  «замораживания»  оставалось  4  дня.  Но  власть  не  беспокоит 
отсутствие контракта. Она уже два дня «несанкционированно» качает газ, оплаченный Польшей и Германией. 

Вот  и  24  число.  В  день,  когда  15  часов  Белоруссия  жила  вообще  без  поставки  газа,  официальные   СМИ 
демонстрировали  не  просто  успокоенность,  но  и  не  преминули  выразить  презрение  российским  коллегам:  «А  ведь 
позавчера  вечером российские  телеканалы,  как  по  команде  передали  мрачное  сообщение  о  прекращении  поставок  в 
Беларусь российского газа, что человека неподготовленного и доверчивого действительно могло ввергнуть в паническое 
состояние…Вообще-то о степени компетенции авторов сообщения впечатление можно составить уже потому, что вот так и 
запросто перекрыть газ для всей страны невозможно даже технически…Так что напрасно переживали те, кто поверил на 
слово московским теледикторам. Все нормально!». Но, наверное, не все было нормально, если в той же публикации ее 
автор, говоря о переговорном процессе  с россиянами, не отметил бы, что он «идет непросто». Тем не менее, дежурный 
оптимизм берет вверх и звучит знакомый мотив: «Однако сегодня можно вполне уверенно говорить о его (переговорном 
процессе – А.С.) скором завершении с выгодой для обеих сторон». Автор ссылается на слова министра энергетики В. 
Семашко: «для окончательного решения всех вопросов в Москву направлена делегация «Белтрансгаза» и на решение всех 
проблем «уйдет  не  более  одного-двух  дней»  (Д.  Крят.  Газ  был,  есть  и будет!  Советская Белоруссия,  24.01.04).  Стоит 
добавить, что это «окончательное решение» не принято до сих пор. 

Вот таким оказался   белорусский   пропагандистский  ответ на брошенный из Москвы вызов. Объективно говоря, 
государственная публицистика РБ в эти дни  активно работала против самих белорусских властей. Даже ярые сторонники 
А. Лукашенко были вынуждены прийти к выводу, что их просто дурачат. Понял это и сам глава белорусского государства, 
заявивший 29 января, что газовой теме российские СМИ придают чрезмерное внимание. Мол, проблема  незначительная. 
Возможно, что он прав. Но если она такая незначительная, то почему с ней бьются с сентября 2003 года и до сих пор не 
решили? Вопросы, вопросы…А  в продуманной информационной войне их быть не должно. Следовательно, не думали. Или 
думать некому. 

То, что у белорусских властей  в стратеги в дефиците, было легко понять, если сравнить государственные газеты с 
вечерними телевизионными новостями. Белорусские электронные СМИ «ковали» свой путь к победе в информационной 
войне. Так, к примеру, в тот же день, когда орган администрации президента РБ  «информировал» граждан в стиле «Все 
нормально!», ОНТ  (26 января) показало репортаж с предприятия «Керамин», для которого новые цены на энергетику будут 
иметь «тяжелые последствия». Репортаж был пересыпан ссылками на белорусский народ, который «не поймет», за что его 
наказывает  «братский»  русский  народ.   На  следующий  день   в  «Особом мнении»  к  «братству»  вернулись  в  формате 
отмечания 60-летия прорыва ленинградской блокады. В общем, негоже «братьям» торговаться, когда за плечами такая 
война. В последующем, ОНТ стало исподволь готовить страну к принятию новых цен на природный газ. 

Но  БТ  пошло  совершенно  иным  путем,  процитировав   26  января  только  ту  часть  выступления   российского 
президента, в котором он говорит, что поручает правительству РФ решить вопрос о поставке газа в РБ по «потребностям 
жителей   и  предприятий».  БТ  не  рискнуло  дать  полную  цитату  В.  Путина,  который  заявил  на  заседании  российского 
правительства: "Если нужно, то рассмотрите с нашими белорусскими коллегами и решите вопрос о предоставлении кредита 
Белоруссии в том объеме, в каком она нуждается, чтобы у бытовых потребителей и предприятий проблем не возникало". То 
есть речь шла о рыночных ценах за газ, которые «Процветающая Беларусь» не может себе позволить. 

Можно  сделать  вывод,  что  белорусское  руководство,  а  следом  с  ним  и   белорусскую   государственную 
агитационно - пропагандистскую машину заклинило. Они не только не смогли выработать единый план информационного 
противодействия, но и не решили  свою основную проблему, которая  неплохо была освещена на страницах все того же 
официоза:  «…президенты  двух  стран  относительно  недавно  заявляли,  что  сотрудничество  в  газовой  сфере  должно 
строиться  на  рыночных  принципах…Признание  российской  стороной  необходимости  рыночной  оценки  «Белтрансгаза» 
имеет  смысл  внести  в  число  основных  итогов  переговоров…Беларусь  справедливо  настаивает  на  необходимости 
выполнения прежних договоренностей, которые предусматривают   продажу «газпромовского» газа по цене пятого ценового 
пояса  России»  (Д.  Крят.  Истина  без  процентов.  Советская  Белоруссия,  20.01.04,  с.2)  Обратите  внимание  –  рыночные 
принципы сотрудничества  в  газовой  сфере  (включая,  и  транзитные тарифы)  и   рыночная оценка  «Белтрансгаза»,  что 
выгодно Белоруссии,   по мнению белорусской стороны не  должны быть распространены  на  цены за тот же газ. Газ, по 
мнению Минска, должен продаваться не по рыночному. В Минске упорно не задают себе вопрос - выгодно ли эта «схема» 
России? Но тогда почему белорусские проблемы должны волновать Москву? 

Белорусские власти сами загнали себя в тупик, чем открыли ворота для использования против себя всей  гаммы 
специфических  средств  и  методов,  которые  по  идее,  должны  завершиться   отстранением  недоговороспособного 
руководства страны от власти. В свое время именно на этом – невозможности договориться и/или выполнить договоренное 
-  и  «погорел» Э. Шеварднадзе.  Недоговороспособное руководство – мертвое руководство. 
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Итак, перед нами не просто затянувшаяся пьеса по  утверждению газовых тарифов. Белорусское руководство на 
газовом  «плацдарме»  столкнулось  с  первой  частью  продуманного  плана  по  изменению  белорусского  политического 
ландшафта.  Цели первой  части  плана  понятны –  отрезать  РБ от  «дойной  коровы»,  заставить  за  все  рассчитываться, 
вогнать страну в рыночное русло.

Есть и вторая, политическая часть того же плана, но принятие ее к исполнению   зависит от  завершения первой 
части. Возможно, что вторая часть и не потребуется. Очевидно главное - план проводится «железной» рукой Кремля.

 Минск догадывается  об этом. Не зря в воскресенье  18 января  по БТ был сделан  мгновенный  пропагандистский 
залп   против  российского  президента.  Это  была  первая  в  этом  году  пристрелка  по  цели.  В  России  открывается 
предвыборная кампания,   и  белорусский президент не считает возможным остаться в  стороне.  Страна стоит на грани 
полномасштабной антироссийской и антипутинской кампании. 

Но тут надо сказать откровенно – белорусский президент слабо вооружен. А. Лукашенко понимает, что  не  в силах 
противостоять  России экономически.  Конфискат  транзита выручит тактически, но в итоге  может погубить стратегически. 
Ему остается воевать только на информационном поле, но его информационные  тылы расстроены и  небоеспособны. 
Кроме того, «пятая» пролукашенковская колонна в Москве пока демонстрирует полное бессилие. 

Президентский   пропагандистский  «штаб»  не  владеет  технологиями  информационной  войны,  не  способен  к 
пропагандистским  «ловушкам»  и  «капканам»,  информационным  блокадам  и  нападениям.  Он  не  способен 
квалифицированно отбиться от нападающих, так как от бессилия сразу переходит на оскорбления и обвинения. Это не 
войско, а толпа медийных  ландскнехтов. Вот уж воистину – «никогда не будет ни прочной, ни долговечной та власть, 
которая опирается на наемное войско» (Н. Макиавелли). 

Проблема поставок газа
12.02.2004. Белорусские новости

Валерий Карбалевич
Нам  бы  только  зиму  простоять!..  Борьба  между  Минском  и  Москвой  по  проблеме  поставок  газа  не  менее 

драматична и напряженна, чем недавно закончившийся теннисный матч на Кубок Дэвиса между сборными Беларуси и 
России. Здесь также используются и домашние заготовки, и тактические хитрости, и апелляция к болельщикам. Однако есть 
и некоторая разница. В отличие от соревнований по теннису, состязания по газу идут без правил, длятся уже несколько 
месяцев — и пока без результатов. Переговоры по газовому вопросу напоминают приключенческий сериал, в котором обе 
стороны изощряются в применении все новых способов борьбы. 

Этот  газовый  марафон  не  удалось  завершить  финишем  даже  на  заседании  Совмина  Союзного  государства, 
состоявшегося 10 февраля. Премьеры С.Сидорский и М.Касьянов в очередной раз не договорились ни по одному важному 
вопросу: ни по ценам на газ, ни по приватизации "Белтрансгаза",  ни по введению российского рубля в Беларуси и т.д. 
Совершенно закономерно, что вопрос об условиях импорта Беларусью энергоресурсов стал главным камнем преткновения 
в отношениях между двумя государствами. На том этапе интеграционного строительства, который вошел в историю под 
образным названием "газ в обмен на поцелуи", субсидирование Россией Беларуси происходило за счет льготных цен на 
энергоресурсы. И как только такая политика закончилась, как только Путин провозгласил переход к рыночным отношениям 
в  сфере  поставок  энергоносителей,  вопрос  об  условиях  этих  поставок  стал  притчей  во  языцех,  главным  источником 
конфликта  между  Минском и  Москвой.  Понятно,  что  руководство  Беларуси  хотело  бы  и  дальше  с  выгодой  для  себя 
эксплуатировать инерцию интеграционных процессов. Опять же не случайно именно газовая проблема вышла на первый 
план в межгосударственных отношениях, ибо газ в белорусском энергопотреблении составляет 80-90%. 

Во время встречи Лукашенко и Путина в Сочи в сентябре 2003 г. было объявлено, что стороны переходят на 
рыночные  цены  в  газовых  отношениях.  Казалось  бы,  договориться  о  ценах  —  не  такая  уж  большая  проблема  для 
союзников, которые вроде бы собираются объединяться. Например, нефть Беларусь покупает у России по мировым ценам. 
Это просто, понятно и не вызывает споров. С газом все иначе. 

В этом длительном переговорном марафоне стороны использовали достаточно большой набор средств влияния 
на  партнера.  Были  апелляции  к  общественности  обеих  стран,  чем  особенно  отличался  Лукашенко.  Было  стремление 
разрубить гордиев узел с помощью пакетных соглашений. 

Но  больше всего  интеграционные  союзники  преуспели в  попытках  шантажа,  силового  воздействия  на  другую 
сторону. Здесь был задействован целый арсенал экономического и дипломатического оружия. Россия только в последние 
недели использовала и прекращение поставок газа основным его поставщиком — "Газпромом",  и сокращение поставок 
нефти, и резкое повышение цен на экспортируемую в Беларусь электроэнергию. 

Впрочем, Беларусь еще раньше обнаружила, что у нее есть свои, причем достаточно эффективные приемы в этом 
противоборстве.  Она  заломила  непомерную  цену  за  "Белтрансгаз",  пробовала  вернуть  часть  акций  Мозырского  НПЗ, 
поставила под сомнение собственность России на "Запад-Транснефтепродукт", пытается поднять цены на транзит нефти и 
газа. 

Представляется,  что  Кремль  недооценил  Лукашенко,  его  упорство  в  отстаивании  собственных  позиций.  Для 
белорусского президента политика — это прежде всего борьба. В этом состоянии он чувствует себя как рыба в воде, часто 
идет на обострение конфликта. Недооценила Москва и наличие у Минска своих сильных козырей, и особенно — решимость 
их использовать. 

Руководство  Беларуси  взяло  на  вооружение  тактику  измора.  Расчет  строится  на  том,  что  газовый  краник 
перекрыть  невозможно.  Ибо  это  означало  бы  прекращение  поставок  российского  газа  в  Польшу  и  Германию  через 
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белорусскую территорию.  И если  Москва шантажирует  Минск отсутствием соглашения о поставках  газа,  то  последний 
заявляет, что нет и соглашения о транзите российского газа через белорусскую территорию. И это вроде бы дает Беларуси 
моральное право делать то, что представители "Газпрома" дипломатично называют "несанкционированным забором газа". 
Кроме того, предвыборный период в России все-таки отчасти связывает руки Путину, не позволяет принять более крутые 
меры в отношении единственного союзника. 

Благодаря такой тактике Беларусь ничего не проиграла, а отчасти даже и выиграла. Уже второй месяц Минск 
покупает газ у независимых поставщиков по 47 долларов за тысячу кубических метров. Это, конечно, не 36,5 доллара (т. е. 
не внутренние российские цены),  на чем настаивает Беларусь,  но и не 50 долларов,  как  требовал "Газпром".  Правда, 
"Итера" грозится, что после 10 февраля газ станет дороже 47 долларов. Но, во-первых, сколько уже было таких угроз… А 
во-вторых, уже почти середина февраля, и похоже, что всеми правдами и неправдами зиму, можно считать, продержались. 

Понятно,  что  со  стороны  Минска  это  очень  рискованная  азартная  игра.  Она  не  дает  белорусской  экономике 
никаких перспектив. Однако в этой тактике переговоров с Москвой по вопросам поставок энергоресурсов отражена вся суть 
экономической политики Беларуси, созданной в стране социальной модели. 

Прежде всего, как в экономической политике вообще, так и в газовых переговорах с Россией проявляется логика 
временщиков,  ориентированных  на  удержание  власти  сегодня  и  не  думающих  о  будущем  ("нам  бы  только  бы  день 
простоять да ночь продержаться"). Да, с помощью мелких хитростей удалось на несколько месяцев избежать критических 
цен на газ. Но никто не задает вопрос: а что же дальше? Никакого стратегического плана спасения белорусской экономики в 
условиях высоких цен на энергоресурсы у руководства страны нет. 

Любопытно  посмотреть  на  информационное  обеспечение  процесса  переговоров  с  Россией.  После  очередной 
встречи в Москве с представителями "Газпрома" или российского правительства белорусские официальные лица (прежде 
всего, премьер Сергей Сидорский) бодро рапортуют, что мы, дескать, обо всем договорились, причем практически на наших 
условиях,  Россия  пошла на  уступки,  и  вскоре  газ  пойдет  по  хорошим ценам.  Вскоре,  однако,  выясняется,  что  ничего 
подобного нет и в помине, согласие не достигнуто, желаемое выдают за действительное. Подобное повторялось несколько 
раз. В чем смысл такого сверхоптимистического пиара, до конца понять невозможно. Может быть, здесь действует та же 
логика,  что  и  в  пропаганде  замечательных  успехов  белорусской  экономики,  огромных  темпов  роста  ВВП  и  прочего? 
Возможно, белорусские чиновники настолько вжились в ситуацию виртуальной реальности, что не замечают абсурда? 

Третий  момент.  Для  белорусского  руководства  любые  достигнутые  договоренности  значат  очень  мало  в  том 
смысле,  что  выполнять  их  оно  будет  только  тогда,  когда  это  выгодно.  История с  инвестициями  российской  компании 
"Балтика"  в  пивную  промышленность  Беларуси  —  прекрасная  иллюстрация  к  данному  тезису.  В  контексте  газовых 
переговоров  это  может  выглядеть  так.  Минск  соглашается  на  продажу  "Газпрому"  контрольного  пакета  акций 
"Белтрансгаза", а затем вводит там право "золотой акции". 

Может быть, именно по причине бесплодных переговоров в газовой сфере официальные белорусские СМИ уже 
который день празднуют победу над Россией в теннисном матче? Таков "наш ответ Чемберлену".

Дурной знак
11.02.2004. БДГ

За несколько дней до заседания союзного Совмина в Москве, которое прошло 10 февраля, госсекретарь союзного 
государства  Павел  Бородин  поспешил  назвать  эту  встречу  "знаковой".  Вопросы  для  обсуждения  выносились, 
действительно, важнейшие - о переходе на единую валюту, о поставках российских энергоносителей в Беларусь. И если 
следовать логике Бородина, вчерашнюю встречу премьеров можно назвать дурным знаком для союзного государства.

 Собравшийся  во  вторник  Совет  министров  Союзного  государства  России  и  Беларуси  не  смог  разрешить 
противоречий между Москвой и Минском по вопросам введения единой валюты и поставок российского газа.  Правда, 
премьер РФ М.Касьянов заявил, что возможность перехода Беларуси на российский рубль с 1 января 2005 года все еще 
сохраняется. Но для этого в течение двух недель власти Беларуси (читай: А.Лукашенко) должны принять политическое 
решение.

Заседание Совмина началось с двухчасовым опозданием. М.Касьянов и С.Сидорский долго обсуждали вопросы 
повестки в узком составе. Общение с глазу на глаз не помогло премьерам сблизить позиции. "Я не могу порадовать вас 
особыми достижениями, однако ситуация не ухудшилась", - сообщил Касьянов.

Соглашение  о единой  валюте,  по  словам премьера,  не  может  быть  представлено  на  рассмотрение  Высшего 
Госсовета  союзного  государства,  "так  как  есть  ряд  вопросов,  которые хотели бы  решить  наши  коллеги  из  Беларуси". 
Предполагалось, что на заседании Госсовета в середине февраля президенты Владимир Путин и Александр Лукашенко 
объявят о переходе Беларуси на российский рубль с 2005 года. Перед этим Совмин должен был одобрить необходимые 
соглашения.

Перед началом заседания Сидорский заявил, что по каждому вопросу (соглашения о введении рубля, косвенном 
налогообложении,  таможенном  оформлении  грузов)  Беларусь  предлагает  свой  алгоритм  решения.  Задача  Совмина, 
пояснил Сидорский, "еще раз обсудить имеющиеся разногласия" и рассказать о них президентам.

Однако переговоры по многим вопросам заходили в тупик. Как пишет «Коммерсант», когда Сидорский спросил у 
Касьянова, когда же Минск получит обещанный российским президентом кредит на покупку российского газа, тот ответил: 
"Хоть завтра! До 200 миллионов долларов, но сначала - контракты с «Газпромом»!" Сергей Сидорский тут же прекратил 
разговор. А журналистам сказал, что тема газового кредита вчера вообще не поднималась. Другой тупик – в рублевых 
переговорах. Еще в августе 2003 года было парафировано два соглашения о введении с 1 января 2005 года в Беларуси 
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российского рубля. Минск, однако, в октябре выдвинул пять новых условий: перевести взимание НДС с режима страны 
происхождения на страну назначения, компенсировать недостачу НДС с 2000 года в размере примерно 1 млрд долларов, 
ежегодно выделять белорусскому бюджету еще 1,5 млрд на поддержание валютной стабильности, предоставить кредит на 
досрочное  погашение  внутреннего  долга,  снять  таможенный  контроль  на  российско-белорусской  границе.  Эти 
дополнительные условия Москва отвергла.

Вчера Михаил Касьянов, чтобы его не заподозрили в слишком жесткой переговорной позиции, уступил Минску 2 
млрд.  рублей.  Эти  деньги  он  предложил  Сергею  Сидорскому  в  качестве  кредита  для  досрочного  погашения 
государственных  ценных  бумаг,  номинированных  в  белорусских  рублях.  Он  также  согласился  на  снятие  таможенного 
контроля и на изменение режима взимания НДС, естественно, с газовыми и нефтяными изъятиями. Но Сергея Сидорского 
все  это  не  порадовало.  Во-первых,  ему  нужны  не  кредиты,  а  компенсации.  Особенно  его  расстроило,  что  вместо 
компенсаций НДС ему предложили ограничиться изменением режима взимания НДС при экспорте российских товаров. Во-
вторых,  отмена  таможенного  контроля  на  российско-белорусской  границе  означает,  по  версии  Михаила  Касьянова, 
выдвижение российских таможенников в Брест, на белорусско-польскую границу, пишет «Коммерсантъ».

«Время новостей» подчеркивает, что М.Касьянов, подводя итоги, отметил, что единому рублю дан "последний-
последний шанс". Финансисты убедили его, что если до конца марта президент Беларуси примет политическое решение о 
введении  российского  рубля  как  платежного  средства  на  своей  территории  (президент  России  давно  такое  решение 
принял),  то  можно  будет  еще успеть  использовать  единую  валюту  уже  с  1  января  2005  года.  Правда,  не  все  члены 
российской делегации так же оптимистичны. Многие из них углядели в нынешних переговорах желание партнеров сделать 
шаг назад - пересмотреть Конституционный акт союзного государства в части определения статуса единого эмиссионного 
центра. Михаил Касьянов и сам выразил сожаление в том, что белорусские коллеги хотят изменить редакцию статьи о 
едином эмиссионном центре.  Хотя россияне  и  согласились  проработать  на  уровне  Центрального  банка  редакционные 
поправки своих партнеров, но остается очевидным, что они не откажутся от того, что центр эмиссии для российского рубля - 
это Центробанк России.

Тем временем в Минске первый зампред правления Нацбанка Павел Каллаур на пресс-конференции заявил, что 
срок введения российского рубля может быть перенесен и переход на единую валюту для Беларуси не самоцель.

После  заседания  Сидорский  в  интервью  журналистам  заявил,  что  с  Михаилом  Касьяновым  достигнута 
договоренность  о  том,  что  соглашения,  на  необходимости  принятия  которых  настаивает  белорусская  сторона  перед 
введением единой валюты, должны быть рассмотрены двусторонними рабочими группами. Эти группы под руководством 
главы  Нацбанка  Беларуси  Петра  Прокоповича  и  вице-премьера  России  Алексея  Кудрина  должны  принять  решение  в 
течение ближайшего месяца.

С дежурным оптимизмом Сидорский отметил также, что они с Касьяновым "практически вышли на понимание" 
всех предложенных Беларусью соглашений за исключением соглашения о единой бюджетной политике.

Что касается топливно-энергетического баланса союзного государства на этот год, то,  по словам белорусского 
премьера, он согласован на уровне профильных министерств, но требует доработки.  Стороны договорились подписать 
баланс  на  следующем  заседании союзного  Совмина.  По  словам Сидорского,  потребность  Беларуси  на  нынешний год 
составляет  18  млн.  тонн  нефти  и  20,5  млрд.  кубических  метров  газа,  и  российские  поставщики  нефти  якобы готовы 
полностью удовлетворить эти потребности республики. Что же касается объемов газа, то переговоры по этому вопросу еще 
будут продолжены.

Государство - это мы
28.01.2004. "Советская Белоруссия", № 16 (21926)

Станислав Князев
После распада Советского Союза возникло 15 независимых государств, каждое из которых в силу исторических, 

географических,  социально-экономических,  общественно-политических,  культурных  традиций  начало  отстаивать  свою 
версию государственности.

Какие же объективные факторы лежали в основе выбора белорусской модели государственного строительства?
Сразу необходимо подчеркнуть - несмотря на древнюю историю, белорусский народ связывал свое национальное 

возрождение  и  становление  именно  с  советским  периодом  жизни.  Об  этом  говорит  творчество  всех  без  исключения 
белорусских писателей первой половины XX века. Только поэтому белорусский народ добивался не выхода из Советского 
Союза, как республики Прибалтики, а его сохранения.

Этому способствовало множество социально-экономических причин и условий, которые сложились в Беларуси к 
концу 80-х годов.

Во-первых, на территории Беларуси наши отцы и деды создали мощный промышленный узел. Как принято было 
говорить, Беларусь стала "сборочным цехом" единого и могучего государства. Однако так говорить - значит очень серьезно 
упрощать  реальную  ситуацию,  поскольку  Беларусь  была  не  только  и  не  столько  сборочным  цехом,  а  прежде  всего 
оригинальным конструкторским бюро, сильным образовательным и интеллектуальным центром.

Эти объективные факторы, а прежде всего то, что белорусский народ за 70 лет советской власти из народа, 80 
процентов которого были безграмотными, стал одним из самых образованных народов в Европе, позволили нам войти в 
число стран, владеющих современными наукоемкими технологиями. Именно это дает нам и нашим детям уверенность в 
будущем.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

84



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Во-вторых,  благодаря  сосредоточению  в  республике  (на  тот  период  времени)  высокотехнологичной 
промышленности в области нефтехимии и машиностроения, высокой производительности труда в сельском хозяйстве в 
Беларуси был один из самых высоких среди других республик доход на душу населения.

В-третьих,  в  Беларуси  по  инициативе  А.Г.Лукашенко  не  допустили  расцвета  коррупции,  которая  разъедает 
системы управления многих других стран.

В-четвертых, белорусский народ действительно идентифицировал себя с советским народом,  считал себя его 
неотъемлемой частью. Во многом это связано с таким элементом коллективного бессознательного, как Победа в Великой 
Отечественной войне.

Именно этот фактор - Великая Победа - способствовал и способствует объединению народов и вере в будущее 
страны подавляющего большинства белорусов.

Все  это,  в-пятых,  обеспечивало  высокую  социальную  защищенность  жителей  и  общественно-политическую 
стабильность в Беларуси. Необходимо признать, что практически все население республики было уверено в завтрашнем 
дне.  В  том,  что  они  будут  работать,  родители  будут  получать  пенсию  и  бесплатное  лечение,  дети  -  бесплатное 
образование.

К субъективным факторам можно отнести сплоченность белорусской политической, технической, промышленной и 
культурной элиты общества,  а  также  доминирование единой культурно-мировоззренческой  парадигмы у подавляющего 
большинства  населения.  Нельзя  сказать,  что  люди  не  видели  недостатки  советского  строя  -  они  были.  Догматизм  и 
кастовость элиты, волюнтаризм и административно-командные методы управления экономикой. Ханжеская мораль и утрата 
связей с молодежью. Отказ от критического анализа своих ошибок.

Однако они не идут ни в какое сравнение с тем положением, которое было во многих других регионах Советского 
Союза, а также с теми финансовыми трудностями и неуверенностью в завтрашнем дне, которые постигли граждан страны в 
начале 90-х - в период правления тех, кто называл себя демократами. Во многих странах СНГ кризисное состояние не 
преодолено до сих пор.

Еще  одним  субъективным  фактором,  серьезно  повлиявшим  на  социально-экономическую  и  общественно-
политическую ситуацию в стране в первые годы независимости, стал психологический шок населения и политической элиты 
республики  от  распада  Советского  Союза.  Этот  шок  вызвал и  последующие метания,  в  том числе  и  некоторой  части 
политической  и  промышленной  элиты,  в  выборе  вектора  социально-экономического  и  внешнеполитического  развития 
страны.

Таковы  были  объективные  и  субъективные  условия,  сложившиеся  в  республике  к  моменту  начала 
государственного строительства. Эти причины и условия сформировали в сознании политической элиты и всего народа 
понимание необходимости перехода к президентской форме правления. Только концентрация власти в одних руках могла 
избавить от политического и экономического шараханья из стороны в сторону.

Так в 1994 году республика пришла к первым в истории белорусского народа выборам Президента, которым стал 
Александр Григорьевич Лукашенко.

Кто-то  может  спросить,  почему  таким тесным образом увязываются  государственность  республики  и  выборы 
Президента страны, ведь к 1994 году страна как независимое и суверенное государство уже существовала три года?

В поддержку данной позиции можно привести два аргумента.
Во-первых, в первые годы независимости еще только складывалась белорусская государственность и то, какой 

она могла стать, еще не было определено до президентских выборов. Ведь история белорусского государства могла пойти 
и по другому пути - пути парламентской республики, а это была бы, с учетом событий прошедшего десятилетия, совсем 
другая страна.

Во-вторых, в современной политологии, благодаря стараниям наших геополитических оппонентов, появился такой 
термин - "несостоявшееся государство". Данное понятие означает, что элита страны в силу ряда обстоятельств не может 
эффективно управлять территорией страны и обеспечить достойные условия жизни проживающему на ней народу. В силу 
этого контроль над данной территорией должен перейти к внешним управляющим. В этой связи можно сказать, что при 
определенном развитии событий данный термин может со временем быть применен, например, к Грузии, а впоследствии и 
к ряду других стран мира.

Исходя из этого, можно также сказать, что при определенном развитии событий, а именно - при приходе к власти 
националистической оппозиции, Беларусь могла бы стать таким "несостоявшимся государством".

Говоря  о  начале  строительства  независимого  государства,  следует  согласиться  с  тем,  что  с  президентскими 
выборами в 1994 г. переходный период в развитии нашей республики не закончился, а продолжился до конца 90-х годов.

С чем это связано? Что такое переходный период в развитии любого государства?
Переходный период в развитии любой страны характеризуется тем, что старые системы управления разрушаются 

или стремительно деградируют, а новые - не созданы или находятся на этапе становления. Следовательно, изменения в 
системе управления белорусским государством в первой половине 90-х годов характеризуются снижением стабильности и 
ослаблением государственной власти, а также ростом негативных тенденций.

Поэтому  совершенно  закономерно,  что  усилия  Президента  в  первые  годы  президентского  правления  были 
направлены на быструю стабилизацию социально-экономической и общественно-политической жизни в республике.

Но  с  первых  же  дней  А.Г.Лукашенко  столкнулся  с  попыткой  внешних  сил  навязать  республике  югославский 
сценарий развития событий на нашей земле - "горячую точку" на карте Европы.

Многие, наверное, помнят, что одной из первых акций оппозиционных сил стала попытка дестабилизации работы 
Минского метрополитена. То, что тогда видели и понимали лишь немногие - что это не единичная акция, а начало "наката" 
на страну, сегодня, после опыта Югославии, Ирака, признает подавляющее большинство белорусов.
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В этих условиях руководство государства вынуждено было пойти на усиление исполнительной "вертикали" власти, 
что  нашло  свое  отражение  в  проведении  референдума  1996  года,  на  котором  была  утверждена  новая  редакция 
Конституции Республики Беларусь.

Кто-то  может  возразить,  что  в  этом  сказался  субъективный  фактор  в  развитии  белорусского  государства, 
связанный с личностью белорусского Президента. Однако опыт прошедших лет, а также опыт других постсоветских стран, в 
том числе последних лет развития России, показал, что ключевым фактором повышения стабильности государственного 
развития в условиях переходного периода является усиление роли государства, исполнительной "вертикали", концентрация 
власти,  а  не  развитие  парламентских  форм демократии,  эффективных  только  при  соблюдении  многих  экономических, 
политических, исторических условий, которых в республике нет и которые в благополучной Европе вызревали долгие годы.

Централизация власти велась с опорой на научные подходы к организации системы государственного управления. 
Многие обращают внимание на то,  что в окружении молодого Президента преобладают люди с научными степенями и 
научными званиями.

Кроме того,  использовался опыт таких стран, как США,  Англия, Франция, не говоря об особенностях развития 
китайского государства.

Выход США из депрессии 30-х годов был связан с усилением роли государства в промышленности, и в первую 
очередь с усилением функций государства по управлению условиями развития страны. Сегодня мало кто вспоминает о том, 
что после Второй мировой войны в Англии государством была проведена национализация ряда крупных предприятий и 
отраслей  промышленности  в  целях  повышения  эффективности  экономического  развития  и  выхода  из  послевоенного 
кризиса. Во Франции и сегодня более 60 процентов крупной промышленности находится в руках государства, и никто из ее 
европейских партнеров не говорит о чрезмерном вмешательстве государства в экономические процессы.

Другой особенностью системы управления государством в условиях переходного периода является повышенное 
внимание государственных органов власти к общественно-политической сфере. Чем это объясняется? Только тем, что в 
условиях перехода нашей страны из одной государственной системы в другую усиливается бессознательный поиск путей 
выхода из кризиса. Это предполагает резкое возрастание разброса мнений по вопросу выхода из кризиса. Все общество, 
особенно  его  политически  активная  часть,  входит  в  состояние  поиска,  обсуждений.  Это,  естественно,  повышает 
неустойчивость всей социальной и государственной системы в целом.

Поэтому если пришедшая к власти часть элиты видит пути выхода из кризиса, она стремится убедить в этом 
большинство и найти максимальное количество сторонников в народных массах.

Именно с этим связано и повышенное внимание руководства страны к идеологической стороне строительства 
белорусского государства. И это правильно -  мы должны знать, во имя чего мы живем, растим детей и внуков. Чтобы 
справиться  с  трудными  задачами  переходного  периода,  нужны  оптимизм,  душевный  подъем,  вера  в  правильность 
избранного пути. И тогда победа быстрее придет в каждую белорусскую семью.

Из  этого  вытекает  третья  особенность  управления  государством в  условиях  переходного  периода  -  власть  и 
общественное мнение должны быть максимально монолитны для достижения поставленных целей. До принятия решения 
могут обсуждаться любые точки зрения, после всенародного решения, а его выразило второе Всебелорусское собрание, 
даже  если  ты  не  согласен,  ты  должен  нацелить  все  свои  силы  на  его  исполнение  в  максимально  короткие  сроки  с 
максимальной эффективностью. Подобные периоды в своей истории переживали многие страны, и сегодня они гордятся 
стойкостью своего народа, мужеством своих национальных лидеров.

Характерной  особенностью  развития  белорусского  государства  в  экономической  сфере  стала  концентрация 
государственных ресурсов на избранных направлениях - жилье, экспорт, продовольствие (обеспечение продовольственной 
безопасности страны).

Данный путь развития в  экономике привел к  тому,  что  в  этом году наша страна,  которая по географическим 
условиям не относится к числу стран, благоприятных для земледелия, впервые будет экспортировать зерно на мировые 
рынки, и это на фоне таких житниц планеты, как Россия, Украина, Казахстан.

Четвертой  особенностью  белорусской  системы  управления  в  условиях  переходного  периода  стала  ясная 
внешнеполитическая  линия  и  оправдавшие  себя  временем  ясные  приоритеты  внешнеполитического  и 
внешнеэкономического  сотрудничества.  Беларусь  изначально  определила  своим  важнейшим  внешнеполитическим  и 
внешнеэкономическим  партнером  Россию.  Несмотря  на  все  препятствия,  объективные  и  субъективные,  особенно  в 
последнее время, этот курс правильный, и в будущем он только подтвердит свою правоту.

На  втором месте  у  нас  стоит  сотрудничество  со  странами СНГ,  Европой,  США,  и  здесь  сделано  многое  для 
восстановления прежних отношений и для их дальнейшего роста.

Таким  образом,  мы  с  вами  убеждаемся,  что  особенности  системы  управления  белорусским  государством  в 
переходный период доказывают, что курс, выбранный белорусским Президентом в 1994 году и поддержанный народом на 
референдуме 1996 года, нашел свое истинное отражение в проводимой органами государственного управления внутренней 
и внешней политике, выдержал проверку временем.

Укрепление исполнительной власти и усиление роли государства в экономике, выработка идеологии развития 
белорусского государства, его морально-нравственных ориентиров, повышение монолитности общества и элиты, четкая 
внешняя политика - вот слагаемые успеха и одновременно специфические черты белорусской модели государственного 
строительства.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

86



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Нацбанк отказывается от укрепления рубля
2–9.02.2004. «Белорусский рынок», №4(588)

Владимир Тарасов
Прогнозируемые Национальным банком РБ на 2004 г. параметры привязки белорусского рубля к российскому в 

ближайшее время могут быть пересмотрены, так как укрепление курса российского рубля по отношению к доллару США в 
России  идет  намного  быстрее,  чем  ожидалось.  Об  этом  заявил  председатель  правления  Национального  банка  Петр 
Прокопович на состоявшейся 26 января пресс-конференции, посвященной подведению итогов прошедшего года и планам 
на текущий год. 

Согласно Основным направлениям денежно-кредитной политики РБ на 2004 г., девальвация белорусского рубля 
по отношению к российскому за первое полугодие 2004 г. должна составить 4-5%. Однако за январь в России доллар резко 
обесценился по  отношению к  российскому  рублю,  а  так  как  Национальный банк  приостановил рост  курса  доллара  на 
Белорусской валютно-фондовой бирже, то и белорусский рубль обесценился по отношению к российскому примерно на 3%. 
То есть уже в феврале предельный уровень девальвации может быть достигнут. После этого Национальному банку для 
выполнения прогнозируемых параметров пришлось бы жестко зафиксировать курс белорусского рубля по отношению к 
российскому, что привело бы к номинальному снижению курса доллара по отношению к белорусскому рублю и ухудшило бы 
условия для внешней торговли РБ. Но, как видим, Нацбанк решил этого не делать. 

Следовательно, курс белорусского рубля в 2004 г. фактически остается привязанным к курсу доллара. Изменились 
только условия привязки: если в 2003 г. Национальный банк удерживал темпы номинальной девальвации белорусского 
рубля по отношению к доллару на уровне в среднем около 1% в месяц, то теперь он, судя по итогам биржевых торгов в 
январе, ориентируется на сохранение номинального курса рубль/доллар вообще без изменений. 

Несмотря  на  намерение  сохранить  верность  доллару  и  отказаться  от  планируемого  предельного  уровня 
девальвации по отношению к российскому рублю, Национальный банк остается сторонником объединения финансовых 
систем Беларуси и России. П. Прокопович считает, что у нас нет никаких отрицательных моментов от сотрудничества РБ и 
РФ, поэтому нет и объективных причин для того, чтобы останавливаться на пути объединения. 

Введение российского рубля на территории РБ в качестве единственного платежного средства с 1 января 2005 г., 
по  его  мнению,  возможно,  если  решение  будет  принято  не  позже  второго  квартала.  По  крайней  мере,  за  банками  и 
банковской системой задержки не будет, так как уже проведены многие необходимые технические мероприятия. 

В феврале предстоит вынести на заседание Высшего государственного Совета Союзного государства РБ и РФ 
семь проектов соглашений, одобрение которых сделает возможным введение российского рубля в Беларуси. По словам П. 
Прокоповича, между сторонами до сих пор есть разногласия по косвенному налогообложению и принципам бюджетной 
политики, которые следует устранить. 

П.  Прокопович  отметил  необходимость  рублевой  эмиссии  Центробанка  РФ  в  целях  обеспечения  Беларуси 
рублями,  дополнительная  потребность  в  которых  должна  возникнуть  вследствие  ожидаемого  роста  коэффициента 
монетаризации экономики Беларуси. В настоящее время коэффициент монетаризации в РБ примерно в 2,5 раза ниже, чем 
в РФ. В целях создания равных условий для субъектов хозяйствования РБ и РФ предполагается устранить эту разницу 
примерно за 3 года. 

При  обмене  рублей  на  текущем  уровне  монетаризации  для  обеспечения  потребности  экономики  Беларуси 
потребуется российских рублей примерно на 1,5 млрд. USD в эквиваленте. Но если ВВП Беларуси в 2005 г. составит около 
20  млрд.  USD,  а  коэффициент  монетаризации  экономики  РФ  —  около  25%,  то  после  подъема  коэффициента 
монетаризации нашей страны до этого уровня нам будет необходимо российских рублей примерно на 5 млрд. USD. 

Таким образом,  потребности Беларуси в дополнительном выделении российских рублей составляют около 3,5 
млрд. USD. Но речь не идет о выделении средств из бюджета РФ, подчеркнул глава Нацбанка. Необходима эмиссия денег 
Центробанком, которая может быть осуществлена различными путями. 

В случае если решение о введении российского рубля будет принято, Национальный банк может разрешить и 
параллельное хождение российского и белорусского рублей в безналичном обращении на территории РБ. П. Прокопович 
заявил, что это один из этапов, которые необходимо пройти перед введением российского рубля. 

Решение о курсе обмена белорусских рублей на российские, по словам П. Прокоповича, будет принято за 2-3 
месяца до введения российского рубля. По-видимому, обмен будет произведен по сложившемуся рыночному курсу. 

Что  касается  поручения  Владимира  Путина  российскому  правительству  рассмотреть  вопрос  о  выделении 
Беларуси кредита,  то  П.  Прокопович отметил,  что все страны пользуются внешними заимствованиями и если это нам 
выгодно, то кредиты можно брать. 

Председатель правления Национального банка надеется и на улучшение отношений с Международным валютным 
фондом,  рассчитывая на то,  что в апреле текущего года совет директоров МВФ примет более взвешенное решение в 
отношении Беларуси. Основные разногласия с МВФ, сообщил П. Прокопович, касаются темпов роста доходов населения, 
которые МВФ считает слишком большими. 

Председатель  правления Национального банка так  не  думает.  Но он  отметил,  что  возможности,  связанные с 
ростом покупательной способности населения Беларуси, нашей промышленностью не используются, в результате чего 
возрастает импорт потребительских товаров. Если в 1999 г. на оплату подобного импорта было израсходовано 900 млн. 
USD, то в прошедшем году расходы, по предварительной оценке, окажутся примерно в 2 раза больше. 

Состояние финансовой системы Беларуси, судя по приведенным председателем правления Национального банка 
данным, выглядит настолько хорошо (см. “Опережая прогнозы” на стр. 12), что, наверное, все-таки стоит обратить внимание 
на некоторые проблемы, о которых речь на пресс-конференции 26 января не шла. 
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Можно отметить, что чистые валютные активы коммерческих банков за 2003 г. снизились на 52,5 млн. USD, уйдя в 
отрицательную область — до минус 62 млн. USD, а суммарные активы органов денежно-кредитного управления и банков к 
1 января 2004 г. оказались равными 461,8 млн. USD, снизившись с 470,7 млн. USD на начало года. 

Таким образом,  при общем значительном росте объемов валютных операций в РБ чистые валютные резервы 
страны остались практически неизменными, а это означает существенное увеличение риска возникновения нестабильности 
на валютном рынке. 

Следует  обратить  внимание  и  на  причины  относительно  благополучного  состояния  финансовой  системы РБ. 
Отрицательное сальдо внешней торговли за 11 месяцев прошлого года оказалось равным минус 899,1 млн. USD, тогда как 
за  аналогичный  период  2002  г.  —  минус  540  млн.  USD.  Несмотря  на  столь  печальные  итоги  внешней  торговли, 
Национальный банк покупал валюту на внутреннем рынке при практически неизменных валютных резервах страны, а это 
означает, что приток иностранных инвестиций в РБ оказался выше отрицательного сальдо и, по-видимому, составил около 
1 млрд. USD (за 9 месяцев прошлого года иностранные инвестиции в РБ всех видов составили 857 млн. USD). 

Положительную  роль  в  сохранении  стабильности  белорусской  финансовой  системы  сыграла  и  девальвация 
белорусского рубля по отношению к российскому рублю и евро, которая произошла благодаря резкому обесцениванию 
доллара  и  привязанного  к  нему  белорусского  рубля.  В  реальном  выражении  евро  подорожал  примерно  на  10%,  а 
российский рубль — на 8%, что повысило конкурентоспособность белорусских товаров на внешнем рынке и способствовало 
росту экспорта в Россию и европейские страны, компенсировавшему отчасти увеличение импорта. 

Пожалуй,  именно иностранные инвестиции и девальвация рубля обеспечили стабильность валютного рынка и 
рост экономики нашей страны в прошлом году. На фоне иностранных инвестиций в размере около 6% от ВВП и падения 
курса национальной валюты по отношению к валютам основных партнеров по внешней торговле примерно на 10% рост 
ВВП на 6,8% не кажется значительным. 

Таким  образом,  относительно  благополучные  итоги  2003  г.  объясняются  действием  внешних  факторов, 
возможность  влияния  на  которые  со  стороны  Беларуси  довольно  ограниченна.  Конечно,  можно  предположить,  что 
инвестиции были привлечены благодаря усилиям правительства, однако это вряд ли соответствует действительности в 
полной  мере.  Так,  если  сравнить  официальный прогноз  на  2003  г.  с  результатами года,  то  окажется,  что  инвестиции 
осуществлялись  в  значительной  степени  вовсе  не  там,  где  их  ожидало  правительство.  За  2003  г.  в  свободные 
экономические  зоны  планировалось  привлечь  около  600  млн.  USD  инвестиций,  реально  же  было  вложено,  по 
предварительным данным, около 100 млн. USD. В то же время годовой план по инвестициям в связь был перевыполнен 
уже  по  итогам  первого  полугодия.  Точно  так  же  обстоят  дела  и  с  бюджетом  —  планы  по  получению  доходов  от 
приватизации сорваны, а дополнительные доходы получены там, где их никто не ожидал. В сумме получилось почти так,  
как и было запланировано. 

Поэтому  можно  сказать,  что  правительству  РБ  пока  везет,  и  экономика  Беларуси  развивается  за  счет 
благоприятной для нее внешнеэкономической конъюнктуры. А это значит, что как только ситуация за пределами нашей 
страны изменится, возможны неприятности, если, разумеется, правительство не успеет подготовиться к таким изменениям.
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УКРАИНА
Хроника
3 февраля. Состоялась  внеочередная сессия Верховной Рады, на которой были внесены изменения в принятое 

24 декабря постановление,  в  частности -  исключено  положение о введении выборов  Президента  парламентом.  Кроме 
представителей  большинства,  за  это  решение  проголосовали  также  социалисты.  Оппозиции  не  удалось  помешать 
принятию постановления,  которое,  согласно заявлению фракции блока Юлии Тимошенко,  лишает смысла всенародное 
избрание Президента, поскольку всю реальную власть законопроект передает в руки премьер-министра. БЮТи призвала 
все демократические силы в Верховной Раде полностью заблокировать работу парламента. "Наша Україна" и БЮТи также 
заявили, что считают незаконным голосование, проведенное на внеочередной сессии, и намерены добиваться его отмены. 
Комментируя нынешнее сближение позиций пропрезидентских фракций и части оппозиции, директор украинского Института 
европейской  интеграции  Дмитрий  Выдрин  отмечает:  "Сегодня  реформа  выгодна  всем.  Большинству  нужно,  чтобы 
президент не обладал теми чрезмерными полномочиями, которые сегодня есть в его распоряжении. В этом заинтересована 
и  оппозиция,  которая  не  хотела  бы  иметь  зеркальное  отображение  нынешней  ситуации,  когда  все  зависит  от  одного 
человека". В настоящее время в рейтинге потенциальных кандидатов в президенты первое место занимает лидер "Нашей 
Украины" Виктор Ющенко.

Выборы президента Украины должны состояться 31 октября этого года.
4 февраля. Лидеры фракций и депутатских групп Верховной Рады приняли решение о создании рабочей группы 

для разработки первоочередных документов, связанных с проведением политической реформы в Украине, а также для 
определения  очередности  их  рассмотрения  и  принятия,  передают  Українські  Новини.В  состав  рабочей  группы  войдут 
представители  каждой  фракции  и  депутатской  группы  парламента,  возглавит  комиссию  первый  вице-спикер  Адам 
Мартынюк.  В  ходе  совещания  лидеры  фракций  и  групп  предварительно  согласовали  список  документов  для 
первоочередного  рассмотрения  в  парламенте,  в  который  вошли  законопроект  о  внесении  изменений  в  Конституцию, 
предварительно  одобренный  в  декабре  прошлого  года,  законопроект  о  выборах  Президента,  проект  постановления  о 
назначении выборов Президента, подготовленный депутатом Иваном Плющом, проект постановления о ротации членов 
Центральной избирательной комиссии, законопроекты о выборах народных депутатов. Кроме того, лидеры фракций и групп 
обсудили возможность постатейного рассмотрения законопроекта о внесении изменений в Конституцию. Рабочая группа 
займется также разработкой политического соглашения. Таким образом, на сторону большинства переходят коммунисты и 
социалисты.

4 февраля. «Украинская правда». "После проведения политреформы Леонид Кучма никогда не будет премьер-
министром,  и  никем  в  этом  государстве.  Он  будет  привлечен  к  уголовной  ответственности,  и  мы  на  этом  будем 
настаивать".Народный депутат член фракции СПУ заявил об этом во вторник во время передачи "Вечерняя Свобода" на 
радио "Свобода". 

Также  он  прибавил,  что  после  принятия  закона  "О  пропорциональных  выборах"  и  голосования  изменений  в 
Конституцию,  в  Верховной  Раде  будет  другое  большинство,  демократическое.  Рудьковский  прогнозирует,  что  ныне 
существующее большинство развалится на второй день после подписания закона “О пропорциональных выборах”. 

"Это  единственная  гарантия  для  нас  получить  победу  на  президентских  выборах,  развалив  большинство  в 
парламенте путем проведения конституционной реформы", - прибавил Рудьковский. Также Рудьковский добавил, что Мороз 
на минувших президентских выборах имел одну гарантию – председателя Верховного Суда, который мог его прикрыть от 
снятия с регистрации.

4 февраля. Голосование в парламенте (о внесении изменений в постановление о предварительном одобрении 
законопроекта  по  политреформе)  подтвердило  неизбежность  конституционной  реформы.  Об  этом  заявил  в  ходе 
правительственного  заседания  Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович.  "Приятно  осознавать,  что  в  парламенте 
появилось конструктивное конституционное большинство", - отметил Янукович.

4 февраля. Выступая на пресс-конференции членов постоянной делегации Верховной Рады Украины в ПАСЕ, 
лидер Коммунистической Партии Украины Петр Симоненко заявил:  "Последние события показали,  кто чего желал.  Кто 
верещал за свою близкую Европу - на нее же и "нарвался". Они обращались в Европу за помощью, а получили двойные 
стандарты".  Главный  коммунист  Украины  попросил  правую  оппозицию  "вспоминать  события  давние  и  недавние.  Что, 
защитило вас ваше ПАСЕ во время "бархатного"  переворота? А когда принимался именно такой Земельный кодекс?". 
Симоненко также призвал оппозицию не быть "кукушатами из американского гнезда".

4  февраля. Фракция  СПУ  проголосовала  за  постановление  об  исключении  из  законопроекта  о  внесении 
изменений в Конституцию пункта, который касается выборов Президента Украины парламентом. Александр Мороз отметил, 
что, работая над законопроектом №4105, СПУ согласилась с основными его положениями, но выступала категорически 
против позиции о выборах Президента в парламенте. А. Мороз отрицает, что сегодняшним голосованием фракция СПУ, по 
сути, подтвердила голосование, которое состоялось 24 декабря 2003 года при участии парламентского большинства и КПУ. 
Он подчеркнул, что "голосования 24 декабря не было". По словам Мороза, сегодняшним голосованием СПУ просто вносила 
изменения в законопроект, который находится в настоящее время в Конституционном Суде. Если КС признает приемлемым 
законопроект №4105, то – "черт с ним". Пусть Конституционный Суд тогда готовит заключения о конституционности данного 
законопроекта,  но  в  нем  благодаря  сегодняшнему  голосованию  на  внеочередной  сессии  не  будет  нормы  о  выборах 
Президента  парламентом.  По  его  словам,  таким  образом  будет  сохранена  норма  всенародного  избрания  Президента 
Украины. На вопрос журналистов, является ли сегодняшнее голосование фракции СПУ расколом оппозиционной "тройки", 
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Александр  Александрович  ответил:  "Когда  мы  говорим  о  расколе,  то  нужно  говорить  о  формализированных 
взаимоотношениях".По  его  словам,  между  тремя  фракциями  формализированных  взаимоотношений,  обязательств  на 
сегодня и на перспективу не существует. В то же время Мороз сказал, что "сегодняшние эмоции поутихнут", три фракции 
найдут понимание, "и все станет на свои места" По сообщению пресс-службы политического блока "Наша Украина", Виктор 
Ющенко не на шутку обиделся на лидера СПУ Александра Мороза. Ющенко считает, что, приняв участие во вчерашнем 
голосовании  по  постановлению  ВР  об  изменениях  в  предварительно  согласованный  законопроект  о  Конституционной 
реформе,  СПУ  сделала  "неправильный  шаг".  Лидеру  теперь  уже  "двухголовой  оппозиции"  неймется  от  потери  20 
депутатских голосов. Именно такое количество парламентариев входит во фракцию социалистов. "Большинство получило 
еще 20 голосов в поддержку так  называемой "политической реформы, -  сетует  Ющенко.  – Политические партнеры не 
должны так поступать".

4  февраля. По  завершении  срока  президентских  полномочий  нынешний  Президент  Украины  Леонид  Кучма 
намерен создать негосударственный научно-исследовательский институт стратегических оценок. Об этом глава государства 
сказал,  выступая перед участниками "круглого  стола"  на  тему:  "Экономика  Украины в  2000  -  2003  годах:  становление 
инвестиционной модели экономического роста". "Нас Борис Евгеньевич (Патон, президент Национальной академии наук 
Украины, - ред.) в академики с Гальчинским не берет, так мы решили с ним институт создать такой общественный, - пояснил 
Леонид  Кучма.  -  Я  же  не  могу  на  печи  лежать".Напомним,  что  сейчас  Анатолий  Гальчинский  возглавляет  Совет 
Национального банка Украины и Национальный институт стратегических исследований, а также является советником главы 
государства. Гальчинский известен также как сторонник «евроинтеграции» Украины

5  февраля. Лидер  блока  "Наша  Україна"  Виктор  Ющенко  и  лидер  БЮТи  Юлия  Тимошенко  требуют  в  суде 
Печерского  района  Киева  признать  незаконными  действия  председателя  Верховной  Рады  Владимира  Литвина  при 
проведении голосований по политической реформе 24 декабря 2003 года и 3 февраля 2004 года. Об этом сообщила на 
пресс-конференции  в  четверг,  5  февраля,  Юлия  Тимошенко.  Первую  жалобу  на  действия  спикера  парламента  при 
голосовании 24 декабря 2003 года, кроме Виктора Ющенко и Юлии Тимошенко, подписал также лидер Социалистической 
партии Александр Мороз, который не поставил свою подпись под второй жалобой - на действия спикера при голосовании 3 
февраля  2003  года.По  словам  Тимошенко,  свидетелями  по  двум  представлениям  выступают  более  200  народных 
депутатов,  передает Обозреватель.  Она отметила,  что согласно Гражданскому кодексу,  после направления жалобы на 
должностных  лиц  приостанавливается  действие  принятых  решений  до  вынесения  решения  суда."Подача  таких  жалоб 
приостанавливает действие постановлений (о предварительном одобрении политической реформы 24 декабря 2003 года и 
о внесении изменений в это постановление от 3 февраля 2004 года, - ред.), которые были проголосованы", - заявила лидер 
БЮТи. По ее мнению, голосования проходили с грубыми нарушениями, и спикер не имел права подписывать постановления 
о принятых решениях, но поскольку он это сделал, лидеры оппозиции решили обратиться в суд. В связи с этим депутаты 
"Нашої  України"  и  БЮТи также  обратились  в  Конституционный Суд  с  просьбой  определить  законность  голосования  3 
февраля по внесению изменений в проект о предварительном одобрени политической реформы.Юлия Тимошенко также 
подчеркнула,  что  Конституционный  Суд  не  может  начать  рассмотрение  предварительно  одобренного  проекта 
политреформы  до  вынесения  Печерским  судом  Киева  решений  по  жалобам  на  действия  Владимира  Литвина,  что 
заблокирует проведение политреформы.

5  Февраля.  Глава  Конституционного  Суда  Николай  Селивон  сообщил  о  том,  что  в  резолюции  ПАСЕ  о 
политическом кризисе в Украине есть ошибка. "Досадно, но в пункт 10 резолюции вкралась какая-то ошибка. Хочу обратить 
внимание на одно  интересное обстоятельство:  свои рекомендации Венецианская Комиссия,  как  следует  из  резолюции 
ПАСЕ, датирует 13 декабря 2003 года - то есть уже после того, как Конституционным Судом были даны заключения по всем 
трем законопроектам о внесении изменений в Конституцию Украины", - заявил Николай Селивон. В пункте 10 отмечается: 
"Ассамблея  сожалеет  относительно  того,  что  ни  одна  из  рекомендаций  Венецианской  Комиссии  не  была  принята  во 
внимание в процессе рассмотрения трех законопроектов... Конституционным Судом Украины...". 

"Поэтому я не могу понять, откуда утверждение о невнимании к названным рекомендациям могло оказаться в 
резолюции Парламентской Ассамблеи Совета Европы", - подчеркнул председатель Суда. Николай Селивон отметил, что до 
открытия сессии ПАСЕ, 19 января, встречался с представителями мониторингового комитета Ханной Северинсен и Ренатой 
Вольвенд и "ответил на все их вопросы". 

"Был среди них и такой вопрос: учитываются ли выводы Венецианской Комиссии при принятии Конституционным 
судом Украины своих решений. Отвечая, я сделал акцент на том, что наш суд, как и органы конституционной юрисдикции 
всех других государств мира, принимает решения только правового характера и руководствуется при этом исключительно 
требованиями  Конституции.  Это  -  истина  для  любого  юриста.  Другое  дело,  что  при  выработке  решений  мы  нередко 
обращаемся к выводам Венецианской Комиссии, и я могу сказать, что во многих случаях наши позиции совпадали", - сказал 
Селивон. "Так было и в данном случае", - отметил он. 

При этом, "не обнаружив в названных законопроектах положений (кроме одного), противоречащих статьям 157 и 
158 Основного закона, - а это, как известно, было единственной задачей судей, - Конституционный суд вместе с тем в своих 
заключениях  высказал замечания к  тринадцати  статьям и  разделу 16 "Заключительные положения",  которые касаются 
изменений Конституции Украины". "Анализ заключения Венецианской Комиссии по этим законопроектам показывает, что по 
ряду  принципиальных  вопросов  его  положения  совпадают  с  замечаниями,  высказанными  Конституционным  судом 
Украины", - подчеркнул глава Конституционного Суда. 

В частности, по словам Селивона, в заключениях Конституционного суда Украины от 30 октября 2003 года, от 5 
ноября  2003  года  и  от  10  декабря  2003  года  указывается:  "избрание  Верховной  Радой  Украины  судей  судов  общей 
юрисдикции сроком на десять лет,  а не бессрочно, как это предусмотрено действующей Конституцией Украины, может 
привести к снижению уровня гарантий независимости судей, установленных Основным законом Украины". "Аналогичной 
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позиции придерживается Венецианская Комиссия, в заключении которой, в частности, отмечается, что избрание судей на 
десять лет с правом повторного избрания может рассматриваться как угроза для независимости и непредвзятости судей", - 
отметил Николай Селивон. 

КС придерживается мнения, что в вопросе регулирования деятельности прокуратуры в указанных законопроектах, 
в частности, по предоставлению ей права осуществлять надзор за соблюдением прав и свобод человека и гражданин "такие 
полномочия  прокуратуры  фактически  означают  осуществление  ею  надзора  за  соблюдением  законов  всеми 
государственными  органами  Украины,  что  не  согласовывается  с  положением  Конституции  Украины,  гласящим: 
государственная власть осуществляется по принципу ее разделения на законодательную,  исполнительную и судебную. 
Подобной точки зрения придерживается и Венецианская Комиссия", - сказал судья. 

5  февраля. Открывая  утреннее  пленарное  заседание  Верховной  Рады  первый  вице-спикер  Адам  Мартынюк 
сообщил о сокращении состава парламентской фракции "Наша Україна".В частности,  свое членство во фракции блока 
Виктора Ющенко приостановил Александр Омельченко, сын мэра Киева Александра Омельченко, избранный в Верховную 
Раду  по  списку  блока  "Наша  Україна"  (№53).  Мартынюк  также  зачитал  заявление  Омельченко,  в  котором  депутат 
аргументирует  свое  решение  тем,  что  во  фракцию  накануне  был  принят  народный  депутат  Леонид  Черновецкий, 
"моральные и человеческие качества которого противоречат" жизненным взглядам Александра Омельченко. Напомним, что 
ранее Черновецкий, почетный президент "Правэкс-банка", резко критиковал деятельность мэра Киева, а также требовал его 
отставки с  поста председателя Киевской городской государственной администрации в  связи с  достижением 65-летнего 
возраста.  Кроме  того,  членство  во  фракции  "Наша  Україна"  приостановил  Юрий  Артеменко,  получивший  депутатский 
мандат от избирателей округа №77, Запорожская область. Оба депутата, покинувших фракцию блока Виктора Ющенко, 
входят в состав парламентского комитета по вопросам свободы слова и информации. Таким образом, по состоянию на 
четверг, 5 февраля, численность 12 парламентских фракций и депутатских групп такова: "Наша Україна" - 101 депутата, 
"Регіони України" - 67, КПУ - 59, ПППУ и "Трудова Україна" - 42, СДПУ(о) - 38, "Народовладдя" - 22, СПУ - 20, БЮТи - 19, 
"Демократичні ініціативи" - 18, АПУ - 16, НДП - 14, "Народний вибір" - 14.

5 февраля. Посол Украины в США Михаил Резник направил в штаб-квартиру предвыборной кампании кандидата в 
президенты Соединенных Штатов Говарда Дина в городе Берлингтон (столица штата Вермонт) официальное письмо, в 
котором  выразил  удивление  заявлением,  в  котором  Дин  сравнил  Президента  Украины  Леонида  Кучму  с  Саддамом 
Хусейном и назвал обоих "ужасными людьми". Кроме Леонида Кучмы, в список лидеров, за которых, по словам Говарда 
Дина, Соединенные Штаты "могли бы взяться", он отнес президента Зимбабве Мугабе, президента Беларуси Лукашенко и 
кубинского  лидера  Фиделя  Кастро.  Это  заявление  Дина  прозвучало  в  программе  "Встреча  с  прессой",  которая 
транслировалась общенациональным каналом NBC.

Пресс-секретарь  посольства  Украины в  Вашингтоне  Ирина  Безверхая в  интервью украинской  редакции радио 
"Свобода"  заявила  о  том,  что  "посольство  Украины в  Соединенных Штатах  удивлено  высказыванием Говарда  Дина  в 
программе "Meet the Press". Сравнение президента Украины Леонида Кучмы с Саддамом Хусейном является абсурдным по 
содержанию,  некорректным  по  тональности  и  бестактным  по  отношению  к  лидеру  страны,  которая  является  сегодня 
союзницею  США  в  Ираке.  Посольство  выражает  надежду,  что  слова  Говарда  Дина  являются  только  досадным 
недоразумением,  причиненным отсутствием у  него  реальной  информации  об  Украине".  В  письме  Говарду  Дину  посол 
Михаил Резник также порекомендовал экс-губернатору штата Вермонт узнать побольше о настоящей позиции Леонида 
Кучмы  "относительно  демократии  и  прав  человека".  Позиция  президента  Украины,  по  словам  украинского  дипломата, 
"воплощается в утверждении этих принципов в Ираке после устранения Хусейна от власти". Напомним, что во вторник, 3 
января, демократы в семи штатах голосовали на предыдущих выборах кандидата в президенты Соединенных Штатов. На 
этих выборах Говард Дин потерпел поражение от своих конкурентов, его лучшим результатом стало только третье место. 

6  февраля. Украина  проинформировала  Россию  о  намерении  передать  в  концессию  нефтепровод  "Одесса-
Броды" и терминал "Южный", передают Українські Новини.Об этом в ходе встречи в четверг, 5 февраля, министр топлива и 
энергетики Украины Сергей Ермилов проинформировал министра энергетики России Игоря Юсуфова.  Он,  в частности, 
сообщил,  что  Украина  ожидает  участия  в  концессии  российских  компаний:  "Мы  рассматриваем  среди  потенциальных 
участников концессии российские компании, такие как ЮКОС, "Лукойл", ТНК-ВР и другие".Министр также проинформировал 
российского коллегу о принятом Кабинетом Министров Украины решении о прямом использовании нефтепровода "Одесса-
Броды"  и  предложил  варианты  расширения  сотрудничества  по  транспортировке  нефти.Так,  по  словам  Ермилова, 
расширение сотрудничества может быть реализовано в три этапа. В результате реализации этой программы Россия может 
получить дополнительные транзитные возможности в объеме 20-25 млн тонн нефти ежегодно в течение 3-4 лет. В ходе 
встречи  российская  сторона  была  проинформирована  и  о  том,  что  Верховная  Рада  ратифицировала  Соглашение  о 
сотрудничестве по реализации проекта интеграции нефтепроводов "Дружба" и "Адрия".

Кроме того, Ермилов предложил российскому коллеге вернуться к вопросу подписания долгосрочного соглашения 
между  правительствами  о  транзите  нефти  по  территории  Украины  сроком  на  15  лет.  Стороны  договорились  создать 
рабочую  группу  по  вопросу  расширения  транспортировки  нефти  по  территории  Украины.  В  ходе  встречи  министры 
обсуждали вопросы реализации межправительственного соглашения о стратегическом сотрудничестве в газовой отрасли, 
подписанного 7 октября 2002 года в Кишиневе, Молдова, а также вопросы создания газотранспортного консорциума. Кроме 
того,  главы энергетических  ведомств  Украины и России  рассмотрели вопросы о сотрудничестве  в  угольной  отрасли и 
электроэнергетике. 

6 февраля Как сообщал Корреспондент.net, правительство Украины отказалось от транспортировки российской 
нефти по "Одесса- Броды" в направлении Одессы, решив транспортировать по этому нефтепроводу каспийскую нефть от 
Одессы до Бродов. Кабинет Министров Украины поручил Министерству топлива и энергетики и государственной компании 
"Укртранснафта" запустить нефтепровод "Одесса-Броды" до мая 2004 года.  По словам министра топлива и энергетики 
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Украины Сергея Ермилова, до конца года правительство рассчитывает транспортировать по "Одесса-Броды" 4-5 млн тонн 
каспийской нефти из  Азербайджана  и Казахстана.  Ранее  американская компания Chevron Texaco предложила Украине 
начать транспортировку нефти по "Одесса-Броды" в прямом направлении, начиная с этого года. Напомним также, что в 
прошлом году ТНК-ВР выразила готовность поставить 380-420 тыс. тонн технологической российской нефти сорта Urals в 
виде товарного кредита на 3 года для заполнения "Одесса-Броды", а также обеспечивать до 9 млн. тонн нефти в год для 
прокачки .Мощность "Одесса-Броды" составляет 9 млн. тонн в год, длина - 674 км.

10 февраля. В рейтинге популярности среди украинских политиков лидирует руководитель блока "Наша Украина" 
Виктор  Ющенко,  за  которого  на  выборах  президента  готовы  проголосовать  22,2  %  опрошенных.  Это  следует  из 
обнародованных  во  вторник  в  Киеве  результатов  социологического  опроса  Украинского  центра  экономических  и 
политических  исследований  имени  Александра  Разумкова.  По  данным  опроса,  20,3  %  из  2023  респондентов  не 
проголосовали бы за его кандидатуру, если бы выборы президента Украины состоялись в ближайшее воскресенье. Далее в 
рейтинге следует лидер коммунистической партии Украины Петр Симоненко /за - 13,2 %, против - 23,3 % и премьер-министр 
Украины Виктор Янукович /за - 10,1 %, против - 18,2 %/. По 5,6 % голосов избирателей получили бы на выборах лидеры 
оппозиционных  социалистической  партии  Александр  Мороз  /против  -  14,1  %/  и  одноименного  блока  Юлия  Тимошенко 
/против - 29,9 %/. Вместе с тем, высокой остается доля опрошенных, которые намерены голосовать против всех - 10,3 %,  
вообще не собираются принимать участия в выборах 8,8 % и пока не определились с кандидатурой своего кандидата 10,1 
%.

12 января.  Экс-президент Украины Леонид Кравчук заявил, что наилучшим, с его точки зрения, кандидатом от 
партии власти на предстоящих президентских выборах будет Виктор Янукович.

Леонида Кучму загоняют в угол
Кирилл Фролов

Станут ли левые третьей силой?
История 2001 года, когда Леонид Кучма был назван высокопоставленным американским чиновником «Славянским 

Мабуту» повторяется в еще больших размерах. На этот раз США обвиняют Кучму в продаже тактического ядерного оружия 
Аль-Каиде, Совет Европы грозит санкциями. «Персонами нон грата» для Запада становятся вместе с Леонидом Кучмой и 
все  его  окружение-  донецкие,  днепропетровские,  киевские,  харьковские.  Только  Ющенко  обладает  мандатом  доверия 
Вашингтонского ЦК и ПАСЕ. 

Киев оглядывается на Тбилиси. Шеварднадзе угрожают арестом. Леонид Кучма делает выводы- компромисс с 
Ющенко невозможен, никакие гарантии выполняться не будут. 

Кучма добивается утверждения ВР политреформы. Да, он теряет в пункте об избрании президента парламентом, 
но сохраняет главное - парламентскую республику, где ни одна ветвь власти не обладает контрольным пакетом.  

Мало того, на роль третьей силы выдвигаются левые. Александр Мороз неожиданно для Ющенко (но не для всех 
остальных)  поддерживает вариант  корректировки политреформы. Его резон ясен - при сохранении всенародных выборов 
Мороз может, как минимум, в них участвовать, его голоса могут стать ключевыми, а может быть и более благоприятный для 
него вариант. Таким образом, в случае консолидации социалистов и коммунистов, левые делают заявку на то, чтобы стать 
третьей силой. Да, Мороз слишком заигрался с проамериканскими силами и националистами. Но невозможно не заметить и 
его желания играть самостоятельную роль. В случае союза с компартией пророссийский фактор в левой среде усилится.  В 
этой ситуации Кучма уже не сможет сказать Москве  – я (или преемник) или Ющенко. И тогда Россия может подумать, 
посмотреть- а кто ее больше устроит, создать конкуренцию на поле дружбы с Россией. А Леонид Данилович с присными под 
угрозой потерять не только власть, но и свободу, подумает, прежде чем ехать к Филарету или писать, что «Украина- не 
Россия». 

Только бы в Москве это поняли.  В этом смысле внушает оптимизма позиция политолога Станислава Белковского 
(см. ниже) и внушает опасение количество лоббистов Ющенко в Москве, пропагандистские приемы  которых изложил в 
киевской газете «День» московский украинофил А. Окара, пытающийся убедить российскую элиту в том, что в ее интересах 
сильная президентская власть на Украине, возглавляемая «жовто-блакитным фюрером» и что Ющенко, бедного, оболгали. 
Надеюсь, в Москве за зубчатой стеной сидят не политические самоубийцы и мазохисты.  

Итак, Янукович?
Кирилл Фролов

Леонид  Кравчук  заявил,  что  видит  преемником  Кучмы  Виктора  Януковича.  Для  нынешнего  премьера  быть 
заявленным именно этим  антироссийским политиком, антиреклама. Кстати, в некоторых киевских кругах прорабатывалась 
идея о том, чтобы преемником стал сам Кравчук (учитывая фактор его однопартийности с В. Медведчуком), как фигура, 
которая гарантирует безопасность Кучме с Медведчуком  при премьерстве Ющенко. 

Какова позиция Януковича в российско-украинских отношениях? «Единое Экономическое Пространство» активно 
лоббировал первый вице-премьер Азаров. Янукович такой активности не предпринимал. В окружении премьера были и 
сторонники союза с Ющенко- Виталий Гайдук, но сейчас они отставлены. Мосты с Ющенко Виктор Янукович сжег мосты с 
Ющенко, когда «донецкие» организовали в октябре 2003 года массовые протесты в столице Донбасса против Ющенко, 30 
тысяч человек перекрыли основные узлы города и выкинули оттуда Ющенко и его сторонников, пытавшихся провести в 
Донецке «съезд победителей». Тогда «донецкие» мобилизовали актив русских общин и пророссийских организаций. Часть 
из  них,  такие,  как  Славянская  партия,  продолжают  поддерживать  Виктора  Януковича.  Лидер  СП  Александр  Базилюк 
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обвиняет «Русский блок» в контактах с Ющенко и утверждает, что Виктор Янукович не готовил законопроект о языках, 
дискриминационный  по  отношений  к  русскому  языку.  В  «Русском  блоке»  считают,  что  нынешний  Кабинет  Министров 
продолжает  двигать  законопроект,  подготовленный  несколько  лет  назад  «Нашей  Украиной».  Сам  премьер  ничего  не 
говорил о двуязычии.  

Очевидно,  что  Янукович  не  сможет  победить  Ющенко,  если  не  мобилизует  весь  русский,  православный, 
пророссийский,  регионалистский  потенциал,  все  те  силы,  что  выступают  против  авторитаризма,  националистической 
диктатуры, галицийского национал-фашизма. 

ПАСЕ приняла резолюцию. Украину могут исключить из Совета 
Европы

04.02.2004. Кorrespondent.net
Парламентская ассамблея Совета Европы приняла резолюцию, в которой признала существование в  

Украине политического кризиса, сообщают Українські Новини. 
В резолюции "Политический кризис в Украине", принятой по итогам внеочередных прений ПАСЕ, говорится о том, 

что Парламентская ассамблея Совета Европы может решить обратиться к Комитету Министров Совета Европы с просьбой 
прекратить  членство  Украины  в  СЕ,  если  проведение  политической  реформы  не  будет  отвечать  украинскому 
законодательству, а также при неспособности Украины гарантировать честные и свободные выборы Президента в 2004. 

ПАСЕ также намерена продолжать внимательно следить за событиями в Украине и готова внести свой вклад в 
диалог между силами в Верховной Раде. 

ПАСЕ намерена просить генерального секретаря Совета Европы срочно назначить специального представителя в 
Украине для наблюдения за политической ситуацией.

Специальный представитель будет следить за текущим политическим развитием Украины, а также предоставлять 
помощь и экспертизу Совета Европы в случае необходимости. 

Представитель также будет координировать сотрудничество с украинскими властями.
В среду, 28 января, был опубликован проект резолюции ПАСЕ по ситуации в Украине, в одном из пунктов которого 

сказано, что если дальнейшие попытки внести изменения в Конституцию будут проведены способом, не предусмотренным 
законами, или неконституционным путем, а также, если Украина не сможет гарантировать свободные выборы Президента в 
2004 году, Ассамблея может начать процедуру приостановления членства Украины в Совете Европы.

Ассамблея  выражает  мнение,  что  конституционная  реформа  неприемлема  до  президентских  выборов  и 
рекомендует отложить ее до ноября 2004 года. 

ПАСЕ  также  обеспокоена  политическим  блокированием  в  Украине  и  призывает  Верховную  Раду  провести 
обсуждение конституционных изменений путем открытого диалога и с учетом всех рекомендаций Венецианской комиссии.

Парламентская  ассамблея  Совета  Европы  считает  заявление  министерства  иностранных  дел  Украины  и 
Президента  Украины  Леонида  Кучмы  о  работе  содокладчиков  Мониторингового  комитета  ПАСЕ  по  Украине  Ханне 
Северинсен и Ренате Вольвенд о вмешательстве во внутренние дела Украины беспочвенными.

Кроме  того,  ПАСЕ  выражает  обеспокоенность  событиями  в  Мукачево  и  призывает  решить  эту  проблему  в 
соответствии с законодательством.

Ассамблея также рекомендует, чтобы Конгресс местных и региональных властей Совета Европы взял на себя 
наблюдение за предстоящими выборами мэра Мукачево с тем, чтобы они были свободными и непредвзятыми. 

Как сообщает Обозреватель, докладчик по Украине Ханне Северинсен в своем выступлении сказала: "Некоторые 
начинания  в  Украине  происходят  вразрез  с  обязательствами  страны  в  Совете  Европы".  "Изменения  в  украинскую 
Конституцию нужно вносить только после проведения президентских выборов",  отметила она. Кроме этого,  Северинсен 
потребовала от МИД Украины опровергнуть обвинения о том, что содокладчики ПАСЕ, своими высказываниями в Украине 
вмешивались во внутренние дела государства. 

Глава  МИД  Украины  Константин  Грищенко,  в  свою  очередь,  в  выступлении  заявил,  что  нет  оснований  для 
принятия  Парламентской  ассамблеей  Совета  Европы  резолюции  по  ситуации  в  Украине.  "Нынешняя  ситуация  в 
государстве не дает оснований ни для срочного рассмотрения, ни для принятия любой резолюции ПАСЕ", - сказал он.

"В действительности в Украине отсутствует конституционный или политический кризис. То, что у нас происходит - 
это горячие и иногда слишком эмоциональные дебаты", - сказал украинский министр. Он заверил, что конституционные 
изменения, которые рассматривает Верховная Рада, осуществляются в рамках Конституции. По его мнению, украинцам 
необходимо без промедления обсудить политические реформы. 

Константин Грищенко призвал ПАСЕ, принимая решение о политической ситуации в Украине, учесть реальные 
факты. "В этом процессе важно, чтобы ассамблея пользовалась информацией, основанной на реальных фактах и полной, 
четкой и сбалансированной картине текущих политических изменений", - сказал Грищенко. Он отметил, что Украина уже 
достаточно  сделала  для  того,  чтобы  осуществить  политические  реформы  демократическим  путем,  путем  разумных 
компромиссов с соблюдением Конституции.

v Несколько ключевых аспектов "политического кризиса в Украине" назвал в своем выступлении на сессии ПАСЕ 
представитель Украины, народный депутат от фракции "Наша Україна" Юрий Костенко: 

-  попытка изменить способ избрания президента перед очередными выборами,  которые должны состояться в 
октябре в этом году; 
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-  способ,  которым  парламентское  большинство  старается  изменить  Основной  закон,  нарушает  нормы 
действующей Конституции и Регламента Верховной Рады;

-  демократическая  оппозиция  украинского  парламента,  не  имея  определенных  законом  прав,  против  которой 
власть  применяет  весь  свой  арсенал  политического  давления,  существовавший  во  времен тоталитаризма,  вынуждена 
прибегать к адекватным методам протеста, лишь бы не допустить в Украине конституционного переворота.

"В свете критической политической ситуации, которая сложилась в Украине накануне очередных президентских 
выборов, мы инициировали в порядке срочной процедуры рассмотрение вопроса конституционного кризиса исключительно 
для того,  чтобы Парламентская Ассамблея Совета Европы использовала весь свой авторитет и свои возможности для 
недопущения свертывания демократии в Украине и лишения прав украинского народа избирать власть. Демократическая 
Европа  невозможна  без  демократической  Украины.  И  лишь  наша  взаимная  ответственность  может  остановить 
конституционный кризис в Украине", - сказал Юрий Костенко в своем выступлении на сессии ПАСЕ. 

Представитель парламентского большинства депутат Александр Карпов обвинил докладчиков ПАСЕ в поддержке 
оппозиции и именно по этому потребовал лишить их права быть докладчиками. Карпов считает, что Северинсен и Вольвенд 
"не  имеют  морального  права  выступать  в  качестве  докладчиков  ПАСЕ".  Депутат  считает,  что  доклад мониторингового 
комитета построен так, что в нем содержатся многие противоречия. 

По словам Карпова, последний кризис в Украине спровоцирован частью оппозиции, в частности, фракциями "Наша 
Україна" и БЮТи "путем антиконституционного терроризма, грубого насилия", поскольку они лишают права 300 народных 
депутатов обсуждать и вносить изменения в Конституцию. 

Глава  российской  делегации  на  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  Дмитрий  Рогозин  назвал 
"смешной"  критику  европейских  парламентариев  в  адрес  политической  ситуации  в  Украине.  "Никакого  политического 
кризиса в Украине нет. У нас в Думе и драки были и ничего", - заявил Рогозин, выступая с трибуны ПАСЕ.

"Украина не брала на себя при вступлении в Совет Европы никаких обязательств, что она не может изменить, к 
примеру, президентскую республику на парламентскую. Это их внутреннее дело", - отметил Рогозин. 

При  этом  он  заявил,  что  у  российской  делегации  есть  замечания  к  подготовленному  наблюдателями  ПАСЕ 
докладу. По словам Рогозина, например, требует доказательств утверждение о том, что власти Украины вмешиваются в 
деятельность парламента. 

В свою очередь наблюдатель ПАСЕ Ханна Северинсен заявила, что внесение изменений в Конституцию Украины 
в  предвыборный  год  "не  является  внутренним  делом  Украины,  поскольку  идет  вразрез  со  взятыми  ею  на  себя 
обязательствами перед Советом Европы". 

Ханне Сверинсен напомнила, что ее мнение разделяют и представители Венецианской Комиссии, созданной в 
рамках Совета Европы для проверки конституционных актов стран-членов СЕ на предмет их соответствия европейским 
нормам. 

Представитель  Нидерландов  Рене  Ван Дер  Линден,  в  свою очередь,  заявил,  что  при  такой  ситуации "встает 
вопрос о членстве Украины в Совете Европы". 

Как  сообщал  Корреспондент.net,  украинская  делегация  во  главе  с  первым  заместителем  председателя 
парламента  Адамом Мартынюком в  среду,  28  января,  провела ряд  встреч  с  чиновниками ПАСЕ в Страсбурге,  в  ходе 
которых обсуждалось проведение политреформы в Украине. 

Ранее МИД Украины обвинил докладчиков ПАСЕ во вмешательстве во внутренние дела Украины. 
Президент Леонид Кучма заявил о том, что Украина не нуждается в агитации за демократию. По его словам, 

ничего не угрожает демократии в стране.
20  января  координатор  провластного  парламентского  большинства  Верховной  Рады  Степан  Гавриш обвинил 

докладчиков  ПАСЕ  во  вмешательстве  в  дела  Украины.  По  его  словам,  призыв  Северинсен  и  Вольвенд  повторно 
проголосовать в проект об изменении Конституции является вмешательством во внутренние дела Украины. 

20 января докладчики ПАСЕ по Украине призывали народных депутатов Украины провести политическую реформу 
в  соответствии  с  законодательством.  Ханне  Северинсен  критически  относится  к  процедуре  внесения  изменений  в 
Конституцию Украины перед президентскими выборами. "Это не очень справедливо, если проводятся изменения перед 
президентскими выборами", - заявила она. 

Ханне Северинсен подчеркнула, что если "Украина будет вносить изменения в Конституцию не конституционным 
путем, Совет Европы будет относиться к этому очень настороженно". 

24  декабря  2003  года  депутаты  парламентского  большинства  путем поднятия  рук  проголосовали  за  один  из 
проектов  внесения  изменений  в  Конституцию,  предусматривающий  отмену  прямых  всенародных  выборов  Президента 
Украины. Одобренный таким способом законопроект подписан спикером Владимиром Литвиным и направлен на повторную 
экспертизу в Конституционный Суд. 

30 декабря 2003 года Конституционный Суд заявил о том, что считает законным право гражданина Леонида Кучмы 
в третий раз баллотироваться на выборах Президента в 2004 году. 

Такое решение судьи приняли после рассмотрение части третьей статьи 103 Конституции, разрешающей одному 
лицу занимать пост Президента Украины не более двух раз подряд.

В первый раз Леонид Кучма был избран Президентом Украины в 1994 году, а потом переизбран в 1999 году. 
Конституция Украины была принята в 1996 году. Суд решил, что нынешний срок пребывания Леонида Кучмы на посту 
президента - первый. 
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Последнее танго в Киеве
Станислав Белковский, член правления Совета по национальной стратегии

22.01.2004. Lenta. ru
Путин может лишиться власти осенью 2004 года
Сегодня  начался  рабочий  визит  России  Владимира  Путина  в  Киев.  Официально  программа  пребывания 

российского  президента  в  столице  братской  Украины сводится,  в  основном,  к  различным торжествам и  гуманитарным 
акциям типа вручения орденов Дружбы тем,  кто их особенно заслужил (в частности,  иерархам Украинской автономной 
церкви  Московского  Патриархата).  Однако  главная  часть  визита  останется  за  кадром.  Путин  проведёт  секретные 
переговоры с Леонидом Кучмой о ключевом событии политической осени в СНГ - выборах президента Украины. И о том, что 
будет  с  самим  Кучмой,  его  ближайшим  окружением,  а  заодно  и  всеми  основными  фигурами  украинской  политико-
экономической элиты после выборов. На этих переговорах не будет журналистов, и кремлёвская пресс-служба никогда не 
обнародует их содержание. 

Это может на первый взгляд показаться странным, но для Путина украинские выборы-2004 - более серьёзное и 
масштабное испытание, чем предстоящие выборы президента России. В том, что нынешний хозяин Кремля подтвердит 
свои полномочия в ночь на 15 марта, сомневаться практически не приходится (и даже самостийный Глазьев, способный при 
наличии солидных ресурсов получить 15-17% голосов, едва ли смажет картину). Зато исход украинских выборов пока вовсе 
не ясен. И если Россия проиграет (или проспит) эти выборы, режиму Путина будет нанесён тяжелейший удар, оправиться 
от которого Кремль сможет очень нескоро. Может быть, лет через 200-300. 

Пока что фаворит украинских выборов - проамериканский политик N 1 на Украине Виктор Ющенко. Его текущий 
рейтинг  -  около 25%.  Самый популярный из  потенциальных кандидатов от нынешней власти,  премьер-министр Виктор 
Янукович уступает Ющенке в 2.5 раза, причём динамику рейтинга Януковича можно охарактеризовать как неблагоприятную. 
Другие возможные кандидаты действующей власти на президентских выборах - руководитель администрации Кучмы Виктор 
Медведчук,  спикер  Верховной  Рады Владимир  Литвин,  шеф  Национального  банка  Сергей  Тигипко  -  имеют  рейтинг  в 
пределах статистической погрешности и как серьёзные соперники Ющенко рассматриваться не могут. 

Не  спасает  Леонида  Кучму  и  его  окружение  и  затеянный  сценарий  реформирования  конституции,  согласно 
которому президента страны с 2006 года должна избирать Верховная Рада.  Если тёмной поздней осенью-2004 Виктор 
Ющенко станет президентом, то власть он уже не отдаст. Хотя бы потому, что этого не допустит его высокий покровитель, 
единственная сверхдержава современного мира - Соединённые Штаты Америки. 

Владимир Путин призван объяснить Леониду Кучме в приватной беседе, как обеспечить преемственность власти и 
избежать разгрома на предстоящих выборах. Впрочем, отнюдь не очевидно, что у российского президента сегодня есть 
чёткий последовательный сценарий, который он мог бы предложить украинскому коллеге. 

Зато достаточно очевидны последствия победы Ющенко. В 2005 году Украина, скорее всего, выйдет из СНГ и 
заявит  свои  претензии  на  роль  альтернативного  центра  консолидации  постсоветского  пространства.  Киев  официально 
превратится в "Москву третьего тысячелетия".  Страны бывшего СССР, переходящие ныне под прямой контроль США - 
Грузия, Азербайджан, Молдавия и так далее - вполне могут составить костяк нового Содружества, неформальным лидером 
которого станет ведомая Ющенкой Украина. Далее (2006 год) Киев сделает решающий шаг в направлении НАТО, разместив 
на своей территории американские военные базы. Весьма вероятно, что приоритетным регионом размещения баз станет 
Крым  -  тем  самым  России  дадут  понять,  что  любые,  даже  самые  безобидные  разговоры  о  многогранном  статусе 
полуострова более неуместны. Во внутренней политике новый президент неизбежно будет ориентироваться на ускоренную 
дерусификацию, включающую новые жёсткие ограничения на использование русского языка, в первую голову - в системе 
образования. 

Фактически,  можно  будет  констатировать  окончательный  распад  СНГ  и  крах  претензий  России  на  статус 
модератора постсоветского пространства. Крах, который станет очевидным для всех и каждого. Геополитическое значение 
Российской Федерации сразу же снизится на порядок. В этом контексте выборы президента Украины - момент истины не 
только для нынешней украинской элиты, но и для Владимира Путина. Победа Ющенко явится историческим поражением 
путинского режима. Фактически, само содержание власти Путина уже осенью может кардинально измениться - из главы 
региональной державы он рискует превратиться в правителя (скорее даже, наместника) безнадёжно затхлой третьесортной 
провинции. 

Как  ни  странно,  победу  Виктору  Ющенко  могут  обеспечить  силы,  лояльные Леониду  Кучме.  Дело  в  том,  что 
лидеры основных политико-экономических кланов сегодняшней Украины - здесь я выделил бы главу "донецкой группы" 
Рината  Ахметова,  владельца  киевского  "Динамо"  Григория Суркиса  и  зятя Кучмы Виктора  Пинчука  -  патологически  не 
доверяют  друг  другу.  И  не  способны  договариваться  по  стратегическим  вопросам  без  внешнего  посредника,  который 
должен -  что особенно важно -  выполнять и функцию гаранта исполнения договорённостей.  Именно поэтому Ахметов, 
Суркис и Пинчук не могут согласовать фигуру преемника Кучмы. А значит, вероятность того, что представитель группы 
Ахметова Виктор Янукович досидит до президентских выборов в премьерском кресле и будет провозглашён "наследником", 
невелика. 

Главный же вопрос для ключевых субъектов украинской элиты - безопасность. Кто сможет гарантировать, что у 
перечисленных фигур вскоре после выборов - 2004 не отнимут собственность и свободу? И насколько надёжны окажутся 
гарантии? Ответ на эти вопросы для Ахметова, Суркиса, Пинчука и др. куда важнее, чем конкретная кандидатура будущего 
главы государства. 

Разумеется, страхами и комплексами украинской элиты успешно пользуются США, которые, как обычно, осознают 
свои  интересы  и  решительно  проводят  их  в  жизнь.  Для  республиканской  администрации  весьма  важно  добиться 
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решающего  политического  прорыва  в  бывшем  СССР  накануне  выборов  президента  США  -  дабы  получить  ещё  одно 
подтверждение,  что глобальный мессианский план Джорджа Буша-мл.  успешно реализуется,  несмотря на все иракско-
афганские  сложности.  США  уже  начали  переговоры  с  окружением  Кучмы  относительно  гарантий  безопасности.  (По 
некоторым сведениям, ведущую на роль на этих переговорах с украинской стороны играет Виктор Пинчук). Предложение 
Вашингтона выглядит следующим образом: вы не мешаете Ющенке стать президентом, а мы - клянёмся и божимся, что вас 
не  отправят  в  тюрьмы  и  не  лишат  собственности.  Поскольку  США  в  современном  мире  -  трансцендентная  сила, 
ассоциируемая с высшим разумом, её гарантиям основные субъекты украинской политики готовы поверить скорее, чем 
обещаниям себе подобных. И потому нельзя исключать, что уже весной "конституционной реформе" будет дан задний ход, 
а поиски лояльного Леониду Кучме преемника прекратятся. 

Что в такой ситуации может предложить Россия? Дежурные постмодернистские ходы - от бессодержательных 
заклинаний о Едином экономическом пространстве до десантирования на Украину бессмысленных политтехнологов - уже 
не помогут.  Нужен внятный,  жёсткий разговор,  не витиеватый и туманный,  но "бедный" ответ  на основные украинские 
вопросы. 

Во-первых,  мы  должны  объяснить  Украине,  что  статус  американской  колонии  куда  хуже,  чем  роль  партнёра 
России.  Когда  украинские  солдаты  начнут  тысячами  гибнуть  на  вселенской  войне  с  терроризмом,  а  американские 
нефтепроводы займут достойное место в национальных парках, - в Киеве это поймут, но будет уже поздно. 

Во-вторых,  американским гарантиям безопасности доверять  не  следует.  Слишком далёк Киев от  Вашингтона, 
слишком невелика моральная ответственность сверхдержавы перед очередной "заморской территорией". Зато интересы 
американского бизнеса США всегда будут отстаивать жёстко, невзирая на обиженные вопли нынешних хозяев Украины "как 
же так, ведь обещали не трогать?!". 

В-третьих, лидер, имеющий карт-бланш от США, не остановится ни перед чем в борьбе с предшественниками. 
Потому что внешней управы на него не будет никакой.  В этом смысле красноречив пример нового президента Грузии 
Михаила Саакашвили: там, где представителей прежней власти "берут" одного за другим, арест Эдуарда Шеварднадзе и 
Бадри Патаркацишвили  уже  не  кажется невероятным,  хотя  во  дни  "революции роз"  все  говорили  только  о  всеобщем 
согласии и примирении. 

В  четвёртых,  гарант  (американская  администрация),  не  владеющий  русским языком -  главным  инструментом 
деловой активности на Украине -  будет вкладывать в слова совсем другой смысл, нежели украинская элита. А потому 
содержание договорённостей может весьма по-разному пониматься разнокалиберными сторонами. 

Путин  должен  сообщить  Кучме  -  и  главам  основных  кланов  -  что  Россия  готова  взять  на  себя  гарантии 
безопасности нынешней элиты. И предложить Киеву реальную концепцию обеспечения преемственности власти. Власти, 
которая была бы ориентирована на партнёрство с Россией. 

Готов согласиться,  что в одиночку Россия (в её нынешнем политико-психологическом состоянии) не остановит 
каток  американской  экспансии.  Здесь  может  понадобиться  содействие  Старой  Европы (в  первую очередь,  Германии), 
которая имеет в  регионе свои,  отличные от  американских,  интересы,  и  Ватикана.  С последним Русская Православная 
Церковь могла бы заключить негласный пакт о разделении зон влияния на украинской территории. 

Но всё это произойдёт лишь в том случае, если РФ осознает свои собственные интересы. А не будет действовать 
в рамках логики "всё к лучшему в этом лучшем из миров". Пусть США забирают Украину, только бы замок на Лазурном 
берегу  и  последний  миллиард  долларов  не  отобрали  -  так  думают  сегодня  многие  "социально  ответственные" 
представители российского правящего слоя. 

До "часа X" - десять месяцев. Сущий пустяк с точки зрения новейшей истории. Начинать надо - сегодня. 

Этот приговор обжалованию не подлежит
11.02.2004. Независимая газета
Илона Заец, Татьяна Ивженко

Обвинения в ядерном сотрудничестве Киева с «Аль-Каидой» означают победу Ющенко на выборах
С  приближением  президентских  выборов  на  Украине  Запад  усиливает  давление  на  официальный  Киев. 

Обнародованная на днях в западных СМИ информация об осуществленных Украиной поставках тактического ядерного 
оружия  международной  террористической  организации  «Аль-Каида»,  по  сути,  поставила  крест  на  любых  попытках 
украинской власти осуществить передачу власти преемнику Леонида Кучмы. 

Судя по развитию событий, прозвучавшее обвинение не станет последним разоблачением незаконных сделок 
украинского руководства. С 2001 года политические скандалы, в которых так или иначе фигурирует имя Кучмы, а также 
людей из его ближайшего окружения, возникают регулярно и развиваются по нарастающей. И если в 2002 году западное 
сообщество только приняло к сведению проблемы со свободой слова и случаи убийства журналистов на Украине, то уже в 
прошлом  году  вопрос  о  том,  поставляла  ли  Украина  противоракетные  установки  «Кольчуга»  в  Ирак,  на  Западе 
приравнивался к вопросу, помогала ли Украина диктатору воевать с демократическими странами. Поэтому обвинение в 
связях с «Аль-Каидой» – это беспроигрышное оружие в руках Запада, которое может быть применено против Киева в любой 
момент. 

Сегодня в западных СМИ активно обсуждается информация из анонимных источников о том, что международные 
террористы  готовятся  применить  украинское  тактическое  ядерное  оружие  против  США.  И  поскольку  уровень 
террористической  угрозы  в  странах  Запада  постоянно  повышается,  то,  следуя  логике  источников,  обнародовавших 
сенсационную информацию, возрастает степень вины украинского руководства… 
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Киев решительно опровергает эту информацию. Вчера МИД Украины обнародовал заявление, в котором назвал 
публикации в СМИ, ставшие началом нового скандала, «абсолютно безосновательными». Внешнеполитическое ведомство 
привело  ряд  аргументов  в  подтверждение  непричастности  Украины  к  поставкам  какого-либо  оружия  террористам.  С 
подобными заявлениями выступили и украинские военные, и Академия наук, и отдельно Владимир Горбулин – советник 
президента Кучмы, который долгое время занимал пост секретаря Совета нацбезопасности и обороны Украины, а поэтому 
владеет информацией обо всех заключенных до 1999 года оружейных сделках Украины. Горбулин заявил: «В 1996 году мы 
вывезли последние стратегические ядерные заряды, о чем было сообщено на весь мир». Поэтому он расценил новый 
скандал как «целенаправленную провокацию». 

Впрочем,  даже  если  Киев  докажет  абсолютную  безосновательность  прозвучавших  обвинений,  то  неприятный 
осадок от скандала у западного сообщества все равно останется. Такой «приговор» обжалованию не подлежит. И именно 
поэтому все те внешние силы, которые в принципе могли бы смириться со сценарием преемника, теперь, видимо, сделают 
ставку на главного кандидата от оппозиции Виктора Ющенко. В этом смысле «провокация», о которой заявил Владимир 
Горбулин, удалась. 

Киев

Дмитрий  Рогозин:  Украинцы  приезжают в Совет Европы,  чтобы 
заручиться поддержкой в борьбе со своими оппонентами в Киеве.

Сергей Лещенко, Страсбург, Ун , 29.01.2004, 18:22
В четверг  утром в  кулуарах  Парламентской  ассамблеи Совета  Европы один  украинский  депутат  рассказывал 

другому: на мониторинговый комитет пришел вице-спикер Госдумы России Дмитрий Рогозин, который начал критиковать 
отчет Ханне Северинсен и Ренаты Вольвенд и встал в защиту украинской власти. При этом членство Рогозина в этом 
комитете стало неожиданностью для украинского депутата - ранее на других заседаниях его там не видели.

Делегация  России  в  ПАСЕ  -  главный  партнер  украинских  большевиков  и  коммунистов,  которые  добиваются 
смягчения супержесткого отчета Северинсен и Вольвенд по политическому кризису в Украине.

Сам Рогозин уверен, что ПАСЕ не имеет права вмешиваться в украинский конституционный процесс. А украинцы - 
жаловаться  в  Совет  Европы.  В  то  же  время  в  сердцах  Рогозин  признался:  если  бы  он  был  украинским  депутатом-
оппозиционером, не исключено, что поступал бы так же.

Еще большей неожиданностью, чем интервью Рогозина "Украинской правде", стали его комплименты Ющенко. 
При  том,  что  Рогозин  -  один  из  председателей  националистического  российского  блока  "Родина".  Беседа  с  ведущим 
российским политиком состоялась между заседаниями ПАСЕ.

-   Сегодня  довелось  быть  свидетелем  сцены,  когда  один  украинский  депутат рассказывал другому: на 
мониторинговый  комитет  чуть  ли  не  впервые пришел Рогозин,  который стал  выступать  в  защиту  украинской 
власти. Что это за теплые чувства у вас проснулись?...

- Ну, я не впервые пришел на мониторинговый комитет, я уже длительное время являюсь его членом. Я просто 
только  вчера  вечером прилетел в  Страсбург  и,  естественно,  пришел на  комитет  по  мониторингу,  поскольку  там были 
вопросы по Латвии и Украине.

Я голосовал за поправки, предложенные украинской делегацией. Я сделал только одно заявление: что и здесь, в 
ПАСЕ, когда не сработала система голосования в 2000 году,  мы голосовали рукой. И это не является предметом для 
критики украинских коллег. У нас бывает в Думе, что ведущий спрашивает: кто не успел проголосовать? И те, кто не успел 
сделать это по электронной системе, голосуют руками. Это обычная норма.

-  Вы заявили, что никакого кризиса в Украине нет, а есть попытки перейти от президентской системы к 
парламентской. Если бы сейчас в России, за два месяца до   избрания   Путина   на   второй   срок,   решили 
сделать   Россию   парламентской республикой - вы считали бы это нормальным?

-   Если  бы  сейчас,  за  два  месяца  -  я  считал  бы  ненормальным.  Но  я  так  понимаю,  что  ваши  изменения 
Конституции не касаются ближайших выборов, а только 2006 года?

- Нет, ограничения полномочий президента парламентом наступают с 2004...
- Ну у вас выборы в парламент когда?
- В 2006. Но изменения вступают в силу в 2004.
- Ну вы спрашиваете, можно ли считать нормальным изменение Конституции за 9 месяцев до выборов? За девять 

- да. Но за два месяца до выборов - нет. Девять и два месяца - это большая разница. За два месяца даже кот не родит. За 
девять даже человек может ребенка выносить.

И кто оговаривал, что есть ограничения по срокам на изменения Конституции?
-  Есть просто попытки лишить президентских полномочий оппозицию, поскольку у ее кандидата Ющенко 

за девять месяцев до выборов самый высокий рейтинг.
-  Я вам точно скажу: Ющенко и так победит на выборах. Я совершенно не сомневаюсь, что это произойдет. И к 

нему я отношусь с большой симпатией, думаю, скоро мы с ним увидимся.
Поэтому проблем нет: помешать Ющенко, или навредить Кучме, или помочь Кучме - меня это не интересует, это 

ваши внутренние вопросы. Мы будем работать с той Украиной и тем режимом, который вы установите или изобретете. 
Самое мерзкое дело, которое только может быть - это вмешиваться со стороны и что-то предлагать.

Что мне не нравится в докладе Вольвенд и Северинсен? Я просто знаю, что они некомпетентны. Я много раз 
задавал им вопросы, что они знают о политической ситуации на Украине - они каждый раз давали мне очень неадекватные 
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ответы. Эти две женщины не очень хорошо знают ситуацию в вашей стране.
Что касается меня - у меня есть хоть какое-то представление о ситуации в Украине.
Мне бы очень не хотелось, чтобы конституционные поправки, которые принимала бы Госдума, трактовались в 

пользу Иванова, Петрова или Сидорова. Приняли такое решение – и хорошо. Повредит это Иванову, Петрову, Сидорову, 
Грицко, Ющенко или Харченко? Судя по моему анализу - нет. Может ли Верховная Рада голосовать другим способом, если 
электронная система выведена из строя? Может.

Вообще мне не нравятся эти столкновения, которые происходят в Верховной Раде...
- Почему?
-  Ну не нравятся! Мне не нравятся потасовки, драки и в нашей Госдуме. Но это не наше дело. Это дело ваше. Вот 

ситуация в Грузии: там выборы прошли, результаты опрокинуты Саакашвили, он ворвался в парламент,  шум-гам, захват 
власти.  На самом деле это называется мятеж. Тем не менее, здесь в ПАСЕ ему все аплодируют. Почему? Потому что он 
говорит правильные с точки зрения Запада вещи.

- Говорят, сейчас из Грузии в Украину будет экспорт революции...
- Я не слышал пока такого выражения.
Я был защитником российского парламента в 1993 году. Я помню, что такое кровь защитников, когда из танков 

стреляют по парламенту. Я никому не хочу такого же пожелать. Мое отношение к вопросу изменений Конституции - сугубо 
утилитарное. Пусть решает украинский народ.

- Ну так вот это и предлагает оппозиция! Изменения Конституции предусматривают переход от прямых 
выборов президента до выборов в парламенте. И оппозиция называет это незаконным, потому что у народа не 
спросили - хочет ли он отдать право выборов президента Верховной Раде.

- А кто избирал депутатов?! Кто?! Телепузики?! Депутатов избирал тот же самый народ. И потом: вы считаете, что 
народ всегда прав? Вот у нас бабушки в Воронежской области... Я там избрался, получил 79% голосов. А наши бабушки 
моими оппонентами как разыгрываются? Кому-то сахар привезли, кому-то водки. Так они и будут голосовать за этого милка, 
который помогает... О нас, о бабушках, думает.

Манипулировать  общественным  мнением  в  наших  странах  достаточно  легко  до  сих  пор.  Я  знаю  это  как 
практикующий политик. Поэтому говорить, что народ хочет так или иначе... Когда кто-то начинает говорить от имени народа 
и заявлять, что "так хочет народ" - мне сразу такому человеку хочется дать в морду. Потому что он нагло врет. Пусть он  
говорит от имени людей, которые его избрали. И не более того.

- Вот вы отслеживаете ситуацию в Украине?
- Конечно...
- И вот вы считаете, за политреформой не стоит попытка власти закрепиться через форму правления?
-  Считаю.  Я согласен с  вами.  И даже не  знаю,  на  чей  бы стороне  я  был у  вас,  если  бы я  был украинским 

политиком. Не хочу даже думать на эту тему. Я говорю о другом: ездить какой-то силе в Страсбург и искать здесь поддержку 
- глупо и несерьезно.

- Но ведь в Совет Европы вступают страны добровольно и при этом берут на себя обязательства.
- Но критикуют вас не по тем обязательствам, которые вы взяли! 
- Демократические выборы, свобода слова - это не считается?
- Демократические выборы, свобода слова регулируются внутренним законодательством. Если само по себе оно 

относится к общеевропейским стандартам - то претензий к нему быть не может.
Все ваши действия основаны на прерогативах, компетенции Верховной Рады не только менять, но и принимать 

Конституцию.  Вот  наш  парламент  такого  не  может  делать.  У  нас  гораздо  более  сложная  процедура  -  должен  быть 
референдум или конституционное собрание. Или только определенные статьи могут быть изменены Госдумой. У вашей 
Верховной Рады гораздо более широкие полномочия. Она может даже и государство переименовать.

Поэтому Совет Европы, который на самом деле ничего не знает, что у вас происходит, начинает давать какие-то 
глупые рекомендации. Они такие же рекомендации делали по поводу России. Ни к чему хорошему это не привело.

Мне не нравится, как украинские депутаты приезжают сюда, чтобы заручиться поддержкой в борьбе со своими 
оппонентами в Киеве. Так же само мне не нравится, как сюда приезжает Зюганов и начинает стонать, жаловаться. Это 
выглядит паскудно, неприлично... На обиженных воду возят и еще кое-что кладут.

-  Вы сказали, что скоро собираетесь встретиться с Ющенко. Что это будет за встреча?
-  Я  хочу  с  ним  встретиться,  и  через  группу  европейских  демократов  ПАСЕ,  где  есть  правые  украинские 

парламентарии, я поддерживаю определенные отношения с ним. Он мне симпатичен как человек, в принципе.
- Раньше вы говорили об украинских националистах...
- А я тоже русский националист. Ворон ворону глаз не выклюет. (Смеется.)
-   Но были заявления  "Родины" об истерии украинских националистов  в лице Ющенко, которые хотят 

отвернуть Украину к Западу.
-Да никто нигде такого в "Родине" не говорил, бросьте вы! Да, мы очень серьезно спорили по Тузле. И это тоже 

наш внутренний вопрос, не надо выносить его куда-то наружу: чтобы в Азовское море не заходили корабли третьих стран. 
Это море наше, общее. Вот в чем смысл спора. Но по поводу Ющенко я никогда таких заявлений не делал.

Я скоро приеду в Киев в новом статусе вице-спикера Госдумы...
- Вы будете куратором международных отношений?
-  Конечно, я буду причастен к этим вопросам: национальная безопасность, внешняя политика. Я буду встречаться 

со всеми украинскими политиками. И, конечно, интерес представляют Ющенко, Юлия Тимошенко...
- Вы только оппозиционеров называете...

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

98



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

-  А вы так думаете, я прямо буду бегать только за президентом Украины, буду ждать встречи только с ним? Я буду 
рад с ним встретиться, но, вы знаете, я и критиковал его.

-   Может,   вы   как  раз  будете той  российской  силой,   поддержки   которой   ищет Ющенко?
- Что-то он как-то вяло ищет ее.
- Раньше он СПС брал в партнеры...
-   В  этом  случае  Ющенко  сделал  ставку  на  политических  бомжей.  Если  хочет  -  пусть  делает.  А  мы  будем 

поддерживать тех, кто будет с уважением относиться к России.
- Как вице-спикер Госдумы, вы знаете судьбу ратификации договора о ЕЭП?
-  Комитет по вопросам СНГ должен определиться с этим вопросом. Я думаю, проблем с ратификацией у нас быть 

не  должно.  Единственное,  что  нас  беспокоит  -  это  условия,  на  которых  Украина  вступает  во  Всемирную  торговую 
организацию.

-  Почему не ратифицируете договор о зоне свободной торговли между Украиной и Россией, подписанные 
еще при Ельцине?

- Не знаю.
-   Какое  будущее  у  "Родины",  которая,  как  у  нас  считают,  выступает  с  позиции  антиукраинских  сил. 

"Родина" раскололась из-за того, что выдвинула на выборах президента России двух кандидатов, и один из них, 
Глазьев, собирается идти до конца?

- "Родина" решила главную проблему: она провела в Думу целую команду патриотически настроенных   депутатов 
левой   ориентации   -   38   человек.   Но   мы   собрались   под парламентские выборы. В рамках президентской кампании у 
нас разные точки зрения. Глазьев считает, что он уже готов быть президентом. Я считаю - что не готов. Россия -большая 
сложная страна,  к этому надо готовиться, дорасти. Я в этом симпатизирую президенту Путину.

Поэтому в движении "Родина" относительно темы президентских выборов есть разные точки зрения. Первая - 
лучше иметь одного из своих кандидатов, Рогозина или Глазьева. Другая точка зрения - лучше поддержать действующего 
президента. Я на стороне второй силы. Сторонников этой точки зрения чуть больше. Если говорить о нашем избирателе, то 
70% голосовали за Путина и будут за него опять голосовать.

-  Этот раскол разовьется в отделение части Глазьева от "Родины" или будет аморфный блок?
- Думаю, никакого аморфного блока не будет. Он сейчас есть - блок трех сил. Я в одной части, Глазьев - во второй, 

Бабурин -  в  третьей.  Если  мы будем соединяться  -  то  на  каких  условиях,  ради  чего?  Я буду  думать  о  будущем той 
организации, где я состою: Партии российских регионов. Возможно, она сменит название. Я свое будущее вижу в ней. Если 
Глазьев хочет участвовать в этой работе - "вэлкам".

-   В   "Родину"   входит  депутат  Госдумы   Александр   Бабаков,   который   владеет промышленными 
объектами в Украине - облэнерго. Насколько его интересы будет отстаивать "Родина" в его экспансии в Украину?

-  Александр  Михайлович  большой  патриот  Украины,  кстати  говоря.  И  был  спорщиком  со  мной  в  разных 
дискуссионных вопросах относительно Украины. Он, по-моему, больше проводит времени в Киеве, а не в Москве.

С другой стороны, любя Украину, зная ее достаточно хорошо изнутри, он полезен с точки зрения, как удвоить, 
усилить позиции и российского, и украинского государства на международной арене.

- Это понятно. Ну а его интересы в Украине вы будете лоббировать?
- Если мы сможем это сделать - я бы с удовольствием это сделал. Только не знаю как.
-  Говорят,  что  успех  "Родины"  на  выборах  определили  политтехнологии.  Будет  ли  у  вас  экспорт 

технологий или технологов на выборы президента Украины?
- Значит, руководителем избирательной кампании "Родины" был я...
- А Марат Гельман?
-  Гельман был до 13 сентября, потом я его выгнал из штаба, и он там больше не появлялся.
- Ну, в ночь выборов его там видели...
-  В ночь выборов он пришел - зачем мне было его выгонять? Марата я уважаю, он большой интеллектуал. Но к 

кампании блока "Родина" он не имел никакого отношения. Я руководил и штабом, и избирательной кампанией. Это мои 
идеи, мой креатив. Моя идея -создать блок "Родина". Поэтому если вы решите привлечь меня к выборам в Украине - я готов 
приехать. Но вопрос в цене.

- Какова цена Дмитрия Рогозина?
- Цена? Объединение двух славянских народов.
- Во что объединение?
- В один, новый сверхнарод!

Комментарий  Отдела Украины Института Стран СНГ 
С какой стати, на каком основании Дмитрий Олегович Рогозин уверен в неизбежности победы на выборах Виктора 

Ющенко? Личные симпатии Рогозина к Ющенко симптоматичны, но при чем здесь реальные российские интересы? Такие 
заявления-это удар по тем политикам, которые при условии поддержки могут победить Ющенко, это удар по возможностям 
Москвы маневрировать. Это-закрывание глаз на антироссийскую, антирусскую команду лидера «Нашей Украины»
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Левые на Украине-третья сила или приводной ремень «Нашей 
Украины»? 

10.02.2004
Леонид  Грач:  "Нашей  Украине"  никогда  не  удавалось  и  не  удастся  использовать  руководство  КПУ  в  своих 

политических интригах
Пытаясь  удержать  коммунистов  в  оппозиционном  лагере,  "нашеукраинцы"  запустили  слух  о  противостоянии 

лидеров КПУ - Симоненко и Грача. 
9 февраля, в эксклюзивном интервью "Партактиву" факт политической провокации подтвердил народный депутат 

Украины, опальный "нашеукраинец" Тарас Черновил. Он заявил буквально следующее: "Втягивать КПУ в оппозиционные 
процессы  2002  года  "Нашей  Украине"  приходилось,  используя  сложные  манипуляции,  в  частности,  противопоставляя 
Симоненко и Грача".

Сегодня, 10 февраля, заявление Черновола для "Партактива" прокомментировал народный депутат Украины, член 
Президиума ЦК КПУ Леонид Грач. 

"Нашей  Украине"  никогда  не  удавалось  и  не  удастся  использовать  руководство  КПУ  в  своих  политических 
интригах. Мы – самостоятельные политики с четкой политической позицией, - заявил Грач. – Нами нельзя манипулировать. 
И незачем чесать нас под свою гребенку". 

"Ющенко и свита вовсе не стремятся к построению консолидированного общества, они лишь хотят удовлетворить 
свои прозападнические интересы", - заявил депутат. Поэтому главной политической ошибкой КПУ Леонид Грач считает то, 
что коммунисты "встали в один ряд с блоком Ющенко в акции "Украина без Кучмы!". По его словам, теперь КПУ "приходится 
"расхлебывать" последствия этой ошибки и выслушивать поклепы со стороны "НУ". 

"Блок  Виктора  Ющенко  не  прекращает  политические  провокации  против  КПУ,  но  пошатнуть  коммунистов 
"нашистам" не удаться", - уверен Грач

Российские депутаты поддерживают пророссийские силы на 
Украине
17-18  января  2004  года  группа  депутатов  Государственной  Думы  от  фракции  "Родина"  -  С.Н.  Бабурин,  И.К. 

Викторов, С.А. Глотов - находилась в рабочей поездке в г. Киеве для участия в торжественных мероприятиях, посвященных 
350-летию Переяславской рады и воссоединению Украины с Россией. Депутаты приняли участие в шествии и митинге на 
Софийской площади Киева, провели пресс-конференцию.

Состоялись  рабочие  встречи  с  Председателем  Верховной  Рады  Украины  В.М.  Литвиным,  председателем 
Прогрессивной социалистической партии Украины Н.М. Витренко, главой фракции «Наша Украина» В.А. Ющенко. Депутат 
Бабурин С.Н. любезно предоставил материалы поездки для публикации 

Информационная записка о рабочей поездке депутатов Государственной Думы от фракции 
«Родина» в г. Киев 17 -18 января 2004 г.
17-18 января 2004 года по приглашению Прогрессивной социалистической партии Украины в рабочей поездке на 

Украине  (г.  Киев)  находилась  делегация  Партии  национального  возрождения  «Народная  Воля».  В  состав  делегации 
входили:  депутаты Государственной  Думы ФС РФ от  фракции  «Родина»  С.Н.  Бабурин  (руководитель  делегации),  И.К. 
Викторов, С.А. Глотов, а также члены партийного руководства председатель Общества дружбы и сотрудничества народов 
России и Украины О.Д. Бакланов и Ж.Ф.Зинченко.

17 января делегация приняла участие в торжественных мероприятиях, посвященных 350-летию Переяславской 
рады и воссоединения Украины с Россией.  Состоялось шествие по Крещатику,  митинг  и концерт на площади Богдана 
Хмельницкого. На митинге от российской стороны выступили депутаты Государственной Думы С.Н. Бабурин и С.А. Глотов. 
После массовых мероприятий российская делегация приняла участие в пресс-конференции совместно с председателем 
Прогрессивной социалистической партии Украины Н.М. Витренко.

Во второй день состоялись рабочие встречи российской делегации с Председателем Верховной Рады Украины 
В.М. Литвиным, председателем Прогрессивной социалистической партии Украины Н.М. Витренко, главой фракции «Наша 
Украина» в парламенте Украины В.А. Ющенко.

На  встрече  с  председателем  ПСПУ  Н.М.  Витренко  обсуждался  вопрос  об  укреплении  межпартийных  связей, 
сотрудничестве в области экономики, науки и культуры. Н.М. Витренко предложила подписать совместное обращение к 
Президенту Российской Федерации В.В. Путину и Президенту Украины Л.Д. Кучме с призывом заключить новый Союзный 
договор между нашими государствами. При завершении визита такое обращение было подписано (текст прилагается).

В  ходе  делового  завтрака  российских  депутатов  с  В.А.Ющенко  (завтрак  перерос  в  четырехчасовую  беседу) 
затрагивались различные аспекты внутриполитического положения Украины и двусторонних отношений.

Выдержки из беседы с главой фракции «Наша Украина» в Верховной Раде В.А. Ющенко.
В.А. Ющенко подробно остановился на обстоятельствах своего прихода в политику, который, по его утверждению, 

был неожиданным в первую очередь для него самого.
- Я был банкиром, когда мне предложили возглавить Национальный банк Украины. Я сопротивлялся назначению 

на должность Премьера, даже уезжал из страны на некоторое время. Я был единственным Премьером, у которого не было 
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ни  своей  партии,  ни  газеты,  ни  телевидения.  После  отставки  я  взял  тайм-аут  на  несколько  месяцев.  Осенью ко  мне 
приходили представители разных политических сил предлагая сотрудничество и я понял, что меня тянут в политику. Не 
получив добро на вхождение в большинство я был вытолкнут в оппозицию против своей воли. Силам, приглашавшим меня 
идти вместе, я поставил условие консолидации и формирования единого блока.

Сегодня проблема № 1 в Украине - это проблема власти. Пока у власти будут бандиты – не будет серьезных 
успехов  в  экономике  и  других  сферах.  Инициированная  Администрацией  Президента  политическая  реформа является 
причиной сегодняшнего парламентского кризиса в Украине.

На мой взгляд их логика такова: чистые выборы Кучма выиграть не может. Из правительства больше 11 % тоже 
никто  набрать  не  способен.  Вывод:  надо  сделать  так  чтобы  выборов  не  было.  Приняли  решение  инициировать 
политические реформы.

1-ый вариант. Давайте совместим президентские и парламентские выборы - с целью экономии государственных 
средств и усталостью народа слишком часто ходить на выборы. Совмещение возможно в двух случаях - либо сократить 
срок  полномочий  Парламента,  либо  увеличить  Президенту.  Главное  выборы  в  один  год.  Для  привлекательности 
приукрасили двухпалатным Парламентом - обещая вторую палату для региональных представителей.

2-й вариант. Треугольник: Президент - Премьер - Рада. Полномочия Президента передать Премьеру, а Премьера 
избирать Парламентом. Тем самым сбросить избрание верховной власти на Парламент.

По большинству вопросов у Президента меньшинство в Раде. Они не могут долго быть в режиме большинства, но 
несколько раз в год по принципиальным вопросам консолидируются.

3-й  вариант.  Давайте  этому  составу  Парламента  добавим  1,5  года  полномочий  без  проведения  выборов,  а 
Президента выберем на 2 года (2004 - 2006) прямым голосованием. Избирать Президента Парламентом будем в 2006 году.

Наша  позиция  такова:  прямые  выборы  менять  на  выборы  Парламентом  можно  только  через  всенародный 
референдум. Референдум они не пройдут.  Оппозиция мы не комментируем, что демократично, а что не демократично, 
переход  от  прямого  голосования  к  парламентскому  возможен  только  через  референдум.  Для  изменения  Конституции 
необходимо 300 голосов.

Они обратились в Конституционный суд, сформулировав неправильный вопрос и получили неправильный ответ. 
Суд дал разъяснение, что с 1994 по 1999 год это не был первый президентский срок Кучмы. Первый срок с 1999 по 2004 г.

Сформировались разные мнения. Администрация Президента подготовила проект и провела его через Раду в 
конце сессии,  когда уже началось противостояние и хаос,  два альтернативных не прошли.  На открытии сессии можно 
рассматривать  только  те  проекты,  которые  вынесены  на  предыдущей.  Мы  ночевали  в  Парламенте  60-70  человек, 
заблокировавшись и протестуя против произвола.

Мы  предложили  ответ  на  один  вопрос  -  будущее  Кучмы.  Если  вы  признаете  и  гарантируете  проведение 
демократических  реформ -  нам этого  достаточно  и  мы согласны на  ваши  реформы.  Но  сначала  надо  декларировать 
прозрачную политику.

С.Н. Бабурин: но Кучма должен понимать, что он не вечный Президент...
В.А. Ющенко: он очень одинокий человек. Он не имеет политической партии, политической силы, политических 

партнеров или союзников. Для того чтобы их иметь, необходимо четче формировать свою позицию. На высшие эшелоны 
власти  были выведены представители кланов.  Кучма  поднял  на  высокую планку  баланс  конфликтов.  Мы задали ему 
вопрос: «Вы хотите чтобы мандат на власть вам выписал бандит?», - и предложили найти согласие между политическими 
силами.

На  микрофон  председателя  счетной  комиссии  -  коммуниста,  за  фальсификацию голосования  по  поправкам к 
Конституции  натянули  презерватив.  Председатель  Рады  проводил  голосование  из  ложи  технического  персонала. 
Голосовали не мандатами, а руками. Больше ста рук не было, мы специально фотографировали. Объявили результаты 
голосования  276  «за».  Только  через  неделю  нам  представили  списки  и  подписи  проголосовавших.  Мы  уверены,  что 
некоторые подписи фальшивые - этих людей просто не было в Киеве. Ни по одной статье не было полемики, нам даже не 
раздали текстов. Это была какая-то комедия, быть такой властью унизительно. По существу речь идет о государственном 
перевороте.

Бюджет страны был принят также, без постатейного обсуждения. Можете себе представить? Сейчас в Парламенте 
«бродит» 1347 поправок, а кто мешал рассмотреть и учесть интересы сразу?

Мое отношение к Кучме убрать эмоции в сторону и решать разумом. У коммунистов взгляд жестче - Кучму ждет 
участь Чаушеску.

С.Н. Бабурин: Л.Д. Кучма действительно одинокий человек. У него есть друзья в ВПК, но они не могут помочь ему в 
политике. В России противоположная ситуация. Власть требует -- не трогайте Конституцию, а я предлагаю трогать. Это 
касается полномочий Парламента и формирования Правительства, назначения, а не выборов губернаторов.

В.А. Ющенко: у нас всех губернаторов назначает Президент. Причем решение принимает не Кучма, а Медведчук. 
Один из пунктов нашей программы - это выборность губернаторов.

Кучма 10 лет занимался расширением полномочий Президента. Он принимал законодательные решения в форме 
декретов. Мы выступаем против этого и считаем, что все законодательные вопросы должны решаться через Парламент.

У нас во фракции больше 15 бывших министров и вице-премьеров и я уверен в их компетентности. По концепции 
Эрхарда  о  национальном  согласии  я  в  мае  предложил  Кучме  соглашение  по  трем  направлениям:  политическому, 
экономическому и социальному, по десять пунктов в каждом. В политическом блоке мы предлагаем отменить выборы по 
мажоритарным округам криминалом отработан четкий механизм прохождения в Парламент. Приноси шесть мешков денег и 
через три месяца получишь шесть мешков бюллетеней. Можно даже не появляться в округе.

Генеральный прокурор утвержден Парламентом 340 голосами, а через 3 года Президент увольняет его своим 
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указом. Почему не через Парламент?
С.Н.  Бабурин:  у  нас  Совет  Федерации  очень  долго  рассматривал  отставку  Ю.И.  Скуратова,  несколько  раз 

отказывая Президенту, но вопрос решался по процедуре, прописанной в Конституции.
В.А. Ющенко: Почему налоговая инспекция подчиняется напрямую Президенту, а не Премьеру? Это репрессивный 

механизм давления на предпринимателей. Мы за изменение Конституции, давайте начинать. Хватит подковерной политики.
Ющенко подчеркнул: В Украине не будет ни югославского, ни грузинского варианта развития событий. У нас будет 

свой, украинский вариант.
С.Н. Бабурин: какова ваша позиция по Единому экономическому пространству?
В.А. Ющенко: к сожалению ситуация по этому вопросу схожа с принятием бюджета и поправок к Конституции. Мы 

не получили текста Соглашения и не могли его обсуждать.  Мы просили Правительство дать нам возможность изучить 
документ и внести свои поправки, но так и не получили ответа.

С.Н. Бабурин: как вы представляете выход из затянувшегося парламентского кризиса, каковы действия вашего 
блока в ближайшее время?

В.А.  Ющенко:  блок  моих  сил  очень  пестрый  с  левой  стороны  Партия  «Солидарность»,  с  правой  Конгресс 
украинских националистов. 80 депутатов от христианских партий и социал-демократических (у нас их несколько). Основные 
политические партнеры: «Социалистическая партия» А. Мороза - союзник по ключевым вопросам внутренней и внешней 
политики, «Блок Юлии Тимошенко» - мы не стали вдаваться в подробности ее правовых споров с властью, «Зеленые», в 
Одессе, например, мы сотрудничаем с «Русским блоком».

В  ближайшее  время  есть  задумка  создавать  правую  партию  консервативного  типа.  На  общем  совещании 
представителей партий мы предложили определиться в ключевых понятиях и консолидироваться в единую партию. Думаю, 
что 80 % сегодняшних союзников войдут в единую партию. Есть проблемы с представителями крайних взглядов - КУНом, 
например. Когда я собрал их всех 2,5 года назад, я сказал: давайте отбросим крайние вещи, реформируйтесь и тогда мы 
создадим единую партию.

Мы проводили переговоры с Б. Немцовым и И. Хакамадой в Москве. Их первый вопрос был о «нациках», входящих 
в мой блок. Я объяснил, что представителей КУНа в моем блоке только двое, а представление у российских политиков об 
их  сегодняшней  программе  и  взглядах  не  соответствуют  реальности.  Да,  они  представлены в  блоке,  но  не  являются 
большинством.

Немцов в этом убедился при личной встрече с лидерами партий блока.
На мой вопрос о двусторонних российско-украинских отношениях В.А. Ющенко ответил охотно и пространно:
- У нас есть северный сосед, которого глупо терять и с экономической и с политической точки зрения. Во время 

моего премьерства товарооборот с Россией увеличился на 24 % - впервые за многие годы, увеличился приток российских 
инвестиций. В то время как сейчас мы теряем от 8 до 20 % ежегодно.

Мы сказали: мы не крадем газ, и будем отвечать за полный баланс с Россией. Тогда в это никто не поверил, но за 
9 месяцев мы погасили долги за четыре года, и это было показательно.

В отношениях с Россией мы имеем сегодня политику потерь. 76 % украинцев оценивает российско-украинские 
отношения как нестабильные. Только 17 % украинского экспорта приходится на долю России, на Европу -  40%, а еще 
совсем недавно экспорт товаров в Россию составлял 47 %. Мы потеряли дозу искренности и понимания в отношениях.

Тем не менее, мы понимаем, что чем больше мы сохраним присутствие в России, тем лучше будет для Украины. В 
моем таборе не было, нет, и не будет антироссийских сил.

Я хочу это особо подчеркнуть,  даже запишите:  в  моем таборе не было,  нет,  и  не будет антироссийских сил. 
Потерять стратегические отношения с Россией это самоубийство.

По проблеме русского языка В.А.Ющенко повторил известную украинскую позицию:
- В Украине проживает более 8 миллионов выходцев из России, которые считают русский язык родным, хотят 

иметь русское образование и культуру. В то же время в России проживает около 8 миллионов выходцев из Украины, и они 
испытывают  те  же  потребности.  Я  обращался  к  Касьянову:  давайте  делать  совместные  шаги  в  этом  направлении 
(открывать школы, библиотеки, проводить мероприятия), почему требования предъявляются только к Украине? В Грузии 
есть украинские школы, и в Прибалтике есть, а в России нет.

В позапрошлом году я находился в отпуске в Западной Украине. Ко мне обратился смотритель кладбища стрелков, 
погибших в 1916 году с просьбой посодействовать в восстановлении кладбища брусиловских солдат, находящегося рядом. 
Я озвучил этот вопрос в разговоре с Путиным и он одобрил мое предложение. Посол России в Украине В. Черномырдин 
дважды ставил этот вопрос на контроль, но до сих пор ничего не сделал. Хотя это конкретное дело, которое будет иметь 
положительный резонанс среди жителей Западной Украины. Я, как ответственный политик, предлагаю подводить актив и 
пассив конкретных дел каждый год. Тогда мы сможем говорить об ответственности в наших отношениях.

Мы достигли договоренности с В.А.Ющенко, что в марте, когда сойдут снега, посетим Львовскую область решим 
вопросы по захоронениям периода первой мировой войны.

Выдержки из беседы с Председателем Верховной Рады Украины В.М. Литвиным.
В  самом  начале  встречи  с  .М.  Литвиным  я  подчеркнул,  что  российская  делегация  находится  в  Киеве  по 

приглашению Прогрессивной социалистической партии Украины Н.М. Витренко для участия в мероприятиях, посвященных 
350-летию Переяславской рады и воссоединению Украины с Россией.

В.М.  Литвин:  нам  не  хватает  в  Парламенте  энергии  Натальи  Михайловны  Витренко,  некого  сейчас 
противопоставить Тимошенко и Ющенко. У нас большинство, но такое, что сидит, сложа руки, и ждет команды голосовать, а 
когда голосует, то часто невпопад. Мало инициативы.
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В вашем блоке "Родина" 50 % фамилий узнаваемы и значимы. Мне импонирует Ваша позиция, озвученная на 
пресс-конференции в Киеве - 350-летие Переяславской рады принадлежит не России и не Украине, а мировой цивилизации 
и нашим народам. У нас историки спорят, было ли это событие положительным или трагичным. Мне кажется, что нужно 
смотреть панорамно.

Президент Украины издал указ о праздновании этой юбилейной даты, но реально ничего не сделано.
С.Н.  Бабурин:  мы  постараемся  в  России  изменить  ситуацию.  Эта  дата  важна  для  укрепления  сегодняшних 

отношений. Государственная Дума приняла протокольное поручение Комитету по делам СНГ подготовить предложения в 
план мероприятий по празднованию воссоединения Украины с Россией.  Я коротко рассказал об итогах парламентских 
выборов в России.

В.М. Литвин: с Грызловым Б.В. мы познакомились 29 декабря в Москве. У нас налажены нормальные рабочие 
отношения с Советом Федерации.

У  нас  сложный  Парламент.  Есть  центристы  -  национальный  капитал,  Коммунистическая  партия  Украины.  А 
Социалистическая партия А.А. Мороза - резкий дрейф вправо, борется с КПУ за электорат. Блок "Наша Украина" - у них 
установка однозначная - подальше от Москвы, ориентировка на США и НАТО. Если мы рассматриваем вопрос какой-то 
вопрос, где есть слово "Россия" - возмущается правая сторона зала, тогда я апеллирую к левой части зала и по НАТО 
наоборот.

Мы одобрили 276  голосами изменения в  Конституцию.  Правые обратились в  Совет Европы и  мы знаем чью 
сторону  примет  Совет  Европы.  29  января  в  Совете  Европы  соберутся  парламентские  делегации,  в  том  числе  будет 
обсуждаться ситуация в Украине. Мы очень надеемся на помощь 29 января российской делегации.

С.Н.  Бабурин  сообщил,  что  России  еще  нужно  формировать  российскую  делегацию  в  ПАСЕ  для  поддержки 
украинской стороны, рассказал о двойных стандартах европейцев, проявлявшихся при приеме России в Совет Европы. Что 
касается 29 января, то, очевидно, придется посылать туда членов старой делегации.

В.М.  Литвин:  у  меня  была  беседа  с  Анатолием  Зленко  и  он  подтвердил,  что  претензии  к  Украине  будут 
предъявлять через Совет Европы.

Контакты  с  российскими  парламентариями  были  официальными,  мы  хотели  бы,  чтобы  они  были  более  чем 
официальными. У нас группа в Межпарламентской комиссии 120 человек из 450 депутатов. Я сторонник прагматичного 
подхода - других вариантов я не вижу.

По  газовому  консорциуму  многие  кричали,  что  выгодно,  что  не  выгодно.  Политика  превалирует  там,  где  нет 
точного расчета и статистики. Мы стали приверженцами общих разговоров, а не действий.

В.М. Литвин подтвердил, что изменение Конституции - это инструмент борьбы за власть.
-  У  нас  выписана  сложная  конфигурация  между  Президентом,  Парламентом и  Правительством.  Важно  четко 

прописать распределение полномочий между ветвями власти. Они (Ющенко) кричат о нарушении принципов демократии, о 
парламентском кризисе. Это не парламентский кризис, это апогей борьбы за власть. Я уверен, что Ющенко будет хуже 
Кучмы, и люди, которые с ним придут, неизвестно как себя поведут. Они работают по принципу: это неприемлемо, так как  
вношу не я. Сегодняшние планы разрушения Парламента - это последствия событий в Грузии

С.Н. Бабурин: мы заинтересованы, чтобы в Украине не произошли антидемократичные события. Совместно с Н.М. 
Витренко мы подготовили обращение к Президентам Украины и России. Сегодня складывается историческая ситуация, 
требующая  срочных  нестандартных  решений.  Когда  соберутся  руководители  фракций  в  Государственной  Думе,  мы 
поставим на обсуждение вопрос об укреплении межпартийных связей и контактов. Будем формировать делегацию в ПАСЕ 
и предложения по совместным действиям 350-летия Переяславской рады.

В.М. Литвин: необходимо также подписать новое межпарламентское Соглашение.
С.Н. Бабурин: как Вы думаете выборы состоятся в октябре 2004?
В.М. Литвин: вне всякого сомнения.
С.Н. Бабурин: удастся ли внести изменения в Конституцию?
В.М. Литвин: надо будет набрать 300 голосов для изменения Конституции.
С.Н. Бабурин: когда Вы планируете быть в Москве?
В.М. Литвин: я был недавно - в декабре - вероятно буду участвовать в конференции по Единому экономическому 

пространству в апреле в Санкт-Петербурге. Приглашение от российской стороны имеется.

Провожая делегацию на вокзал, Н.М.Витренко подчеркнула, что как политик-реалист уверена: время российской 
стороной упущено, и осенью 2004 года президентом Украины станет Ющенко.

Выводы и предложения.
1.   Откликнуться на просьбу украинской стороны -  срочно сформировать делегацию Государственной Думы в 

ПАСЕ (или дать поручение членам прежней) и 29 января на сессии ПАСЕ поддержать делегацию Верховной Рады и не 
допустить вмешательство во внутренние дела Украины.

2.   Усилить внимание российско-украинским межпарламентским связям,  возобновить работу группы по связям 
между парламентами и межпарламентской двусторонней комиссии.

3. В рамках празднования 350-летия Переяславской Рады и воссоединения Украины и России, предусмотреть на 
первое полугодие 2004 года межпарламентские мероприятия в России и Украине.

4.  Принять меры к формированию межпартийных связей (широкого политического спектра)   между   Украиной   и 
Россией.   На  сегодняшний   день   такие   связи   являются полноценными между КПРФ и КПУ.

5.   Необходимо увеличить поддержку пророссийски ориентированной Прогрессивной социалистической партии 
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Украины и рекомендовать украинским партнерам сделать все возможное для возвращения в Парламент Н.М. Витренко.
Сопредседатель НПС «Родина», 

Председатель Партии «Народная Воля», 
Депутат Государственной Думы России  С.Н. Бабурин

Украине и России нужен новый Союзный договор
Президенту Российской Федерации 

Путину В.В.
Президенту Украины 

Кучме Л.Д.

Обращение
В знаменательные дни празднования 350-летия Переяславской Рады как акта Воссоединения Украины и России, 

мы  с  особой  четкостью  осознаем,  какой  общемировой  ценностью  было  древнерусское  государство  Киевская  Русь  - 
колыбель восточнославянской цивилизации, и на грани какой трагедии стоят наши народы сегодня.

Двенадцать  лет  жизни  в  отдельных  государствах  с  разорванными  экономическими,  научными,  духовными  и 
культурными связями привели не просто к экономическому и социальному спаду, а к страданиям наших народов. Наша 
разобщенность  возникла  по  воле,  по  режиссуре  и в  интересах  внешних сил.  Их  цель  -захват  национальных  богатств, 
покорение и физическое уничтожение наших народов, разрушение православной веры, культуры, исторических традиций и 
ценностей славянского мира.

Подписанный  в  2003  году  Договор  о  Едином  экономическом  пространстве  -важный  шаг  в  сближении  наших 
государств.  Однако  и  его  функционирование,  и  решение  большого  круга  иных  проблем,  жизненно  важных  для  наших 
народов, требует создания надгосударственных, союзных структур.

Народы  Украины  и  России  всегда  принимали  решение  о  том,  чтобы  быть  вместе.  Так,  жители  Украины  и 
Российской Федерации высказали эту свою волю на Всесоюзном референдуме 17 марта 1991 года. Народ Украины на 
Всеукраинском  референдуме  1  декабря  1991  года  проголосовал  за  Акт  провозглашения  независимости  Украины, 
базирующийся на Декларации о государственном суверенитете Украины. Последние строки Декларации гласят о том, что 
ее принципы есть основа нового союзного договора. О том же говорит Декларация о государственном суверенитете РСФСР 
от 12 июня 1990 г.

Осознавая  смертельную  угрозу,  нависшую  над  нашими  народами,  необходимо  создать  новое  союзное 
государство.

В связи с этим мы обращаемся к Вам с призывом выполнить волю наших народов и заключить новый Союзный 
договор между Украиной и Россией.

Председатель Партии Национального возрождения «Народная воля»,
депутат Государственной Думы РФ С. Бабурин

Председатель Прогрессивной социалистической партии Украины Н. Витренко
1 8 января 2004 года, г. Киев

Табор Ющенко
Комментарий Кирилла Фролова (Институт Стран СНГ:  
Виктор Ющенко поражает своим цинизмом. Приведем его слова: «Я хочу это особо подчеркнуть, даже запишите: в 

моем  таборе  не  было,  нет,  и  не  будет  антироссийских  сил.  Потерять  стратегические  отношения  с  Россией  это 
самоубийство». А теперь приведем список ключевых фигур в блоке «Наша Украина»: №6 Григорович Лилия – активистка 
Украинской  греко-католической  церкви  один  из  идеологов  расчленения  Русской  Православной  Церкви,  отделения 
Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. В 1992 году во время штурма православной епархии  
лично избивала православного священика Михаила Шувара из Ивано-Франковска железным прутом по голове По 
вероисповеданию будучи греко-католичкой, Григорович является инициатором создания и активистом  депутатской группы 
«За  единую  поместную  церковь»,  состоящую  из  раскольников.  Депутатами,  вошедшими  затем  в  эту  группу,  был 
подготовлен проект поправки к закону Украины «О свободе совести» о поочередном пользовании храмами, принятой в 1993 
году  Верховной  Радой.  Эта  поправка  привела  к  массовым  захватам  православных  храмов.  Регистрировались 
параллельные греко-католические или «филаретовские» общины,  которые требовали своей «очереди» для богослужения и 
при помощи боевиков УНА-УНСО захватывали храм, силой выдворяя Православную общину. Григорович также является 
автором известной аналитической записки «О создании единой поместной украинской церкви», которая предусматривает 
активное административное вмешательство Государства во внутрение дела Церкви.  Г-жа Григорович известная сутяга-
автор  исков   к  главе  пресс-службы  УПЦ  Московского  Патриархата  Василию  Анисимову,  за  его  журналистские 
расследованию о вербовке украинцев в «горячие точки» СНГ через структуры «киевского патриархата».

№8 Заяц Иван – публично сжег российский флаг в Верховной Раде Украины
№9 Б.И.Тарасюк– бывший министр иностранных дел Украины, проводивший ярко выраженную антироссийскую и 

проамериканскую политику,  один из главных авторов идеи визита папы римского на Украину,  выдвинул ее в1996 году, 
будучи послом в странах Бенилюкса.
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№10  Н.Г.Жулинский  –  бывший  вице-премьер  правительства  Украины  по  гуманитарным  вопросам,  занимался 
искоренением преподавания русского языка в школах и вузах, прилагал активные усилия для  вовлечения в украинские 
церковные дела Константинопольского Патриархата, его вторжения на каноническую территорию Русской Православной 
Церкви.  В  2000  году,  когда  Архиерейский  Собор  РПЦ   не  поддался  давлению  украинских  госчиновников  в  вопросе 
предоставления  УПЦ  Московского  Патриархата  статуса  «автономной  церкви»,  Жулинский  заявил,  что  «от  Патриарха 
Алексия мы ничего другого и не ждем,  а вот «киевский патриархат» и «украинская автокефальная церковь» занимают 
подлинно патриотическую позицию»

№11 Я.И.Стецько –  член конгресса  украинских националистов,  сторонник  «активной солидарности  с  братским 
чеченским народом».

№31  И.Ф.Драч  -  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  «УПЦ-Киевский  Патриархат». 
Одновременно  один  из  покровителей  неоязычества.  Под  его  патронажем  в  Харькове  выходил  журнала  общества 
«Просвита» «Зеркальце», в котором публиковалиь материалы о том, как «жиды и москали изобрели Православие с целью 
порабощения истинных арийцев-украинцев». Русская и община и еврейские организации Харьковщины подали на редакцию 
«Зеркальца» в суд.
№46 Э.И.Гурвиц – ездил в составе делегации РУХа к  Д. Дудаеву
№48  Я.М.Кензьер  –  член  «Народного  РУХа»,   один  из  организаторов  раскольнической  группировки  «УПЦ-Киевский 
Патриархат», беспорядков в ходе визита Святейшего Патриарха Алексия в Киев в 1990 года, организатор травли одного из 
самых  авторитетных  иерархов  -  митрополита  Одесского  и  Измаильского  Агафангела,  занимающего  жесткую  позицию 
единства Московского Патриархата.

№55 В.М.Червоний –  один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих, затем Госкомрелигий издевательски 
записывал в документах, что по желанию общины храм переведен в «Киевский Патриархат»

№58 П.М.Мовчан - член Рады раскольнической группировки «УПЦ-Киевский Патриархат», требовал ликвидации 
Московского Патриархата на территории Украины. Один из лоббистов неозыческой фашистской секты «Рун-Вира».

№98  И.Р.Юхновский  –  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  «УПЦ  –  киевский 
патриархат», требовал привлечения к уголовной ответственности епископа УПЦ Московского Патриархата, Тульчинского 
архиерея Ипполита за его      публичную отповедь националистам и публицистику.

№ 98 Н.И.Поровский - один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих

№99 Д.В.Павлычко – член Рады националистической раскольнической группировки «УПЦ – Киевский Патриархат».
После этого он смеет утверждать, что в его «таборе» нет антироссийских фигурантов и настроений. Отдельно 

следует сказать о сотрудничестве  Ющенко с  «Русским блоком» в Одессе. Там «Наша Украина» поддерживает группку 
скандалистов,  выступающих  от  имени  «Русского  блока»  (А.  Афанасьев  и  С.  Филичкин),  которые  осуществляют  при 
поддержке  «Нашей  Украины»  травлю  наиболее  активных  пророссийских  сил.  Прежде  всего,  организации  «Единое 
Отечество»   (возгл.  В.  Кауров)  ,  которая  поддерживается  митрополитом  Одесским  Агафангелом  -  наиболее 
последовательным  пророссийским  иерархом  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата.   Так  что 
заявления Ющенко о сотрудничестве с русскими организациями являются лицемерием. Так же лицемерна его позиция по 
русскому языку.  8  миллионов украинцев России -  это выдумки украинских националистов.  Мало того,  в  Росси активно 
действуют не то что украинские, но откровенно «бандеровские» организации - национальная политика РФ сверхлиберальна. 
Никаких иллюзий насчет Ющенко быть не должно. 

Касательно позиции В. Литвина, то поражает непоследовательность взглядов и действий властной группировки, 
которая  находится  в  двух  шагах  от  краха.  Только  став  последовательными  идейными  противниками  украинского 
национализма,  «проекта  Ющенко»,  став  «партией  Переяславской  Рады»,  они  способны  сохранить  свое  положение  и 
свободу . На двух стульях не усидишь. 

С рекомендациями группы Бабурина можно согласиться. Другое дело, что поддерживать надо не только партию 
Витренко,  но  и  другие  прорроссийские  силы.  Обидно,  что  российская  делегация  не  встретилась  с  лидерами  русских 
организаций, с иерархами УПЦ Московского Патриархата, в отчете не упомянуто, что шествие, крестных ход и митинг в 
честь 350-летия Переяславской Рады были организованы Союзом Православных Братств УПЦ МП совместно с ПСПР и др. 
Впрочем,  этот  визит-  только  начало активного  российского  парламентаризма на  Украине.  В новой Госдуме есть силы, 
способные отстоять национальные интересы России

Информационно-аналитическая справка об итогах визита 
президента Российской Федерации В.В.Путина на Украину
Визит президента Российской Федерации В.В. Путина на Украину (23 -24 января 2004) был приурочен закрытию 

Года России на Украине, удивительно совпавшего с исторической датой - 350-летием Переяславской Рады.
В Киеве В.В.Путина принимали с  подчеркнутым дружелюбием.  Церемония закрытия Года  России на  Украине, 

вручение орденов Дружбы, культурная программа, праздничный настрой и радушный прием - хотя бы на время, вытесняли 
груз проблем двусторонних отношений. Казалось, клятва "Навеки вместе!", данная на Переяславской Раде 350 лет назад, 
вот-вот зазвучит с новой силой.
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Выступая на завершении Года России в Украине, Владимир Путин подчеркнул: "Думаю, вы согласитесь, наше  
продуктивное  сотрудничество  было  бы  невозможно  без  воли  и  стремления  граждан  наших  стран  к  
сотрудничеству. Без взаимного притяжения народов, их искренней заинтересованности в устранении преград  
на пути общения и делового партнерства. Именно такой настрой позволил достичь главной цели -включить в  
орбиту  двусторонних  связей  самые  широкие  слои  граждан.  И  тем  самым  сделать  наши  экономические,  
гуманитарные и общественно-политические проекты по-настоящему народными".

Президент  Украины  Л.Д.Кучма,  произнося  приветственные  речи,  несколько  раз  подчеркнул,  что  его  страну  с 
Россией связывает не только 350-летняя политическая дружба,  но и общность культур, языковая близость и,  наконец, 
общие геополитические интересы. Как отмечают аналитики, складывалось впечатление, что это какая-то новая Украина, а 
совсем не та, которая еще пару месяцев назад заявляла, что ей не по пути с Москвой. И не та, чей президент в конце 
прошлого года выпустил книгу с символическим названием "Украина - не Россия".

Причины столь резкой перемены в отношении к России одни эксперты склонны рассматривать в русле переоценки 
ценностей. Л.Д.Кучма, комментируя недавний зерновой голод на Украине, с нескрываемой обидой заметил: "Когда у нас 
было трудно с хлебом, то зерно мы получали из России и Казахстана. Все остальные декларировали, что они  
собрали много хлеба, но дальше деклараций дело не дошло. От вас (эти слова были обращены к В.В.Путину) мы  
получали экономическую поддержку, от других - декларации о поддержке. Это все должны понимать".

Другие - в очередном конфликте, связанном с Конституционной реформой и парламентским кризисом, грозящим 
перерасти в Конституционный кризис и очередную акцию "Восстань Украина" (эти события могут уже начаться с 9 марта - 
день рождения Т.Шевченко, гибели Л.Гонгадзе ит.д.).

Третьи считают, что на поведение украинского руководства почти наверняка повлияла "политика кнута", которую 
Россия проводит сейчас по отношению к Белоруссии.

Правда,  иной раз  с  восторженностью дифирамбов происходил перебор.  На вопрос журналистов о  ситуации в 
Верховном Совете Украины, украинский президент ответил: "Когда речь идет о работе парламента, мне казалось,  
что наши украинские журналисты должны задавать вопрос Владимиру Владимировичу, чтобы он поделился  
опытом, что надо сделать для того, чтобы вся власть была нацелена на решения главных стратегических  
задач, а не опускалась до того положения, как это мы можем наблюдать в Украине перед Новым годом и после  
него..."

Парламентской  тематике  Л.Д.Кучма  посвятил  ряд  высказываний  во  время  посещения  Успенского  собора:  "Я 
думаю, что вас всех волнует вопрос         относительно         сосуществования         нетрадиционных,  
ортодоксальных церквей. Они растут, как грибы. В одной церкви напакостил, пошел в другую. Точно так же,  
как в нашем парламенте".

Мысли  о  парламенте,  судя  по  всему,  не  покидали  президента  Украины  в  связи  с  бурными  политическими 
событиями, развернувшимися в последние недели на Украине.

Справка: Верховный Совет Украины 24 декабря 2003 года предварительно одобрил законопроект по внесению  
изменений в Конституцию Украины, разработанный парламентским большинством и администрацией президента.

Этот законопроект определяет, что в 2004 году граждане Украины изберут президента страны сроком на 2  
года, далее, начиная с 2006 года, главу государства будет выбирать парламент. 

Согласно  законопроекту,  полномочия  президента,  избранного  в  2004  году,  прекращаются  с  момента  
вступления на пост вновь избранного Верховным Советом Украины президента в 2006 году.

Оппозиционные фракции: "Наша Украина", Соцпартия Украины и Блок Юлии Тимошенко пытались сорвать  
одобрение  законопроекта,  разгромили  электронную  систему  голосования,  шумовыми  эффектами  заблокировали  
возможность ведения пленарного заседания.

В  ручном режиме,  все  же  одобрение  состоялось  (276  голосов).  В  начале  января  с.г.  должно  было  пройти  
голосование  по  данному  законопроекту,  где  понадобится  уже  конституционное  большинство.  Оппозиция  срывала  
подряд  несколько  заседаний.  Председатель  ВС  В.М.Литвин  вынужден  был  досрочно  закрыть  сессию.  К  работе  
парламент собирается приступить с 3 февраля с.г. Одновременно Правительством будет внесен законопроект "О 
приставах" для наведения порядка в парламенте.

30 декабря 2003 года Конституционный Суд Украины дал положительный ответ относительно возможности 
для Л.Кучмы баллотироваться в президенты, поскольку его президентский срок следует вести после 1996 года,  
когда было принята новая Конституция Украины. Украинская оппозиция свое отрицательное мнение уже высказала и  
даже  привлекла  на  свою  сторону  Совет  Европы.  Посланцы  из  Страсбурга  назвали  решение  КС  Украины  
"несправедливым".

Члены  ПАСЕ  от  оппозиционных  фракций  Украины  предпринимают  шаги,  чтобы  вынести  на  очередное  
заседание ПАСЕ вопрос «О конституционном кризисе в Украине».

Демонстрируя  во  время  встреч  политику  сговорчивости,  Л.Д.  Кучма  заявил,  что  все  противоречия, 
препятствовавшие созданию ЕЭП, сняты. И ничто не мешает России и Украине приступить к подписанию необходимых 
соглашений.

В ходе визита были подписаны три документа:
-   межправительственный протокол об объемах поставок товаров в рамках производственной кооперации в 

2004 г. в том числе, этот протокол регулирует поставки комплектующих при производстве военной продукции;
-    соглашение   об   объемах   поставок   украинского   оцинкованного проката в Россию.
- соглашение между Национальной атомной компанией "Энергоатом" и российским ОАО "Твэл" о сотрудничестве 

на 2004 год, которое касается в основном поставок ядерного горючего для украинских АЭС.
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Кроме  подписания  этих  трех  документов,  на  пресс-конференции  23  января  с.г.  президенты  сообщили,  что  в 
феврале состоится российско-украинско-германская встреча по вопросу создания газотранспортного консорциума.

В  ходе  визита  остались  открытыми  вопросы долгосрочного  соглашения  о транзите  нефти через  Украину и 
связанного с ним, использования нефтепровода Одесса - Броды в реверсном режиме.

Среди властных структур Украины сохраняются опасения, что при таком сценарии, российские компании смогут 
сорвать перспективы энергетической независимости Украины и получения нефти из альтернативных источников.

Украинские  политологи  еще  накануне  визита  высказывали  предположение,  что  наряду  с  протокольными 
мероприятиями, у В.В.Путина в Киеве будет совсем иная цель, и на переговорах, которые он там проведет, речь будет идти 
о будущем Украины. Они полагали, что будут проведены переговоры с Л.Д. Кучмой о ключевом событии для Украины - 
выборах президента и о том, что будет с самим Л.Д.Кучмой, его ближайшим окружением, а заодно и всеми основными 
фигурами украинской политико-экономической элиты после выборов.

Высказывались  ожидания  и  надежды,  что  с  российской  стороны  будут,  наконец,  озвучены  сколько-нибудь 
заметные  и  содержательные  предложения.  Как  отмечает  в  свой  статье  "Красноречивое  молчание"  (г-та  "День"), 
ведущий научный сотрудник Института мировой экономики и международных отношений НАН Украины Сергей Толстов 
"Напрашивается  вывод,  что  Москва  до  сих  пор  подменяет  заинтересованный  подход  к  развитию  взаимовыгодных 
двусторонних  отношений  риторикой  о  "стратегическом  партнерстве".  Либо  же  не  видит  необходимости  в  их 
последовательном оздоровлении, сводя их к диалогу и взаимной поддержке между правящими элитами".

Рассуждая о нейтральной позиции России в отношении происходящих событий на Украине,  автор отмечает в 
статье: "Что касается самого В.Путина, то лишь после выборов в России он сможет получить более точное представление о 
своих международных возможностях и перспективах России в современном мире. И, соответственно,  сформулировать 
более четкое отношение к проблемам украинской политики".

Продолжая тему важности всего происходящего на Украине, как для самой Украины, так и для будущего России на 
Vip.Lenta.Ru публикует свою статью "НАТО в Крыму, или спасет ли Путин Украину?" С. Белковский. -известный политолог, 
член правления Совета по национальной стратегии.

Как отмечает автор: "Это может на первый взгляд показаться странным, но для В.Путина украинские выборы-2004 
- более серьёзное и масштабное испытание, чем предстоящие выборы президента России. В том, что нынешний хозяин 
Кремля подтвердит свои полномочия в ночь на 15 марта, сомневаться практически не приходится". " Зато исход украинских 
выборов пока вовсе не ясен".

Пока фаворит украинских выборов - проамериканский политик N 1 на Украине В.Ющенко. Его текущий рейтинг - 
около 25%. Самый популярный из потенциальных кандидатов от нынешней власти, премьер-министр В.Янукович уступает 
В.Ющенко  в  2.5  раза,  причём  динамику  рейтинга  В.Януковича  можно  охарактеризовать  как  неблагоприятную.  Другие 
возможные  кандидаты  действующей  власти  на  президентских  выборах  -  руководитель  Администрации  президента 
В.Медведчук, Председатель Верховного Совета В.Литвин, Председатель Национального банка С.Тигипко - как серьёзные 
соперники В.Ющенко рассматриваться не могут.

Как  отмечает  автор  статьи,  не  спасает  Л.Д.  Кучму  его  окружение  и  затеянный  сценарий  реформирования 
конституции. Если осенью 2004 г. В. Ющенко станет президентом, то власть он уже не отдаст. Хотя бы потому, что этого не 
допустит его высокий покровитель - Соединённые Штаты Америки.

Как ни странно,  победу В.Ющенко могут обеспечить силы,  лояльные нынешнему президенту. Дело в том, что 
"лидеры основных политико-экономических кланов" сегодняшней Украины не способны договариваться по стратегическим 
вопросам без внешнего посредника, который должен - что особенно важно - выполнять и функцию гаранта исполнения 
договорённостей. Сегодня это вопрос согласования фигуры преемника Л.Кучмы.

США  уже  начали  переговоры  с  окружением  Л.Кучмы  относительно  гарантий  безопасности.  Предложение 
Вашингтона выглядит примерно следующим образом: вы не мешаете В.Ющенко стать президентом, а мы -клянёмся, что 
вас не отправят в тюрьмы и не лишат собственности.

С учетом этого, нельзя исключать, что уже весной "конституционной реформе" будет дан задний ход, а поиски 
лояльного Л.Кучме преемника прекратятся.

Последствия  победы  В.Ющенко  на  президентских  выборах  не  являются  предметом  этой  записки,  но  с 
уверенностью можно сказать, что она явится серьезным поражением России на постсоветском пространстве.

По мнению украинских аналитиков, со стороны России нужен внятный, жёсткий разговор, который дал бы ответ на 
основные "украинские вопросы".

Готова ли Россия предложить Киеву реальную концепцию обеспечения преемственности власти? Власти, которая 
была бы ориентирована на партнёрство с Россией.

Многие  на  Украине  рассчитывают,  что  такой  разговор  за  "закрытыми  дверями"  двух  президентов 
состоялся.  Тогда  можно  считать,  что  торжества,  проходившие  в  эти  дни  в  Киеве,  будут  иметь  историческое 
продолжение в отношениях России и Украины.

Материал подготовлен группой экспертов ГД РФ

Комментарий 
Кирилл Фролов

Жесткий разговор с Украиной действительно нужен. Сохранять и поддерживать нынешнюю политическую элиту 
можно только при условии ее разворота прочь от идеологии, олицетворяемой Ющенко. В ином случае, разница между 
нынешней элитой, ничего для России не сделавшей, и более ясно, открыто антироссийским политиком Ющенко не будет 
принципиальной. Нынешняя элита продолжает лавировать,  не делает принципиальных пророссийских шагов в области 
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геополитики,  региональной,  экономической,  гуманитарной,  конфессиональной  политики.  И  Москва  имеет  шанс  жестко 
потребовать. Официальный Киев не может не видеть не очень мягких посадок бывших соратников Шеварднадзе
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
1 февраля.  Мы готовы вести переговоры с Молдовой, и наша позиция относительно формулы урегулирования 

молдо-приднестровских отношений остается неизменной – это федерация на договорной основе, -  заявил на встрече с 
группой американских журналистов президент ПМР И.Смирнов. – Однако после срыва подписания Меморандума мы будем 
исходить из необходимости более жестких гарантий народу Приднестровья в будущей федерации, если она будет создана, 
- подчеркнул глава государства. 

В интервью представителям американского журнала «Vanity Fair» («Ярмарка тщеславия») президент ПМР изложил 
позицию официального Тирасполя по широкому кругу вопросов внутренней и внешней политики республики.

Американских журналистов интересовала также перспектива выполнения Стамбульских соглашений, касающихся 
ликвидации  российского  военного  присутствия  в  Приднестровье.  И.Смирнов  отметил,  что  «это  дело  России  –  как  ей 
выполнять Стамбульские рекомендации», но при этом Тирасполь по-прежнему исходит из позиции о том, что имущество 
бывшей 14-й армии – это собственность народа ПМР, и его вывоз должен сопровождаться соответствующей компенсацией 
приднестровской стороне. «Мы продолжим совместную работу с Москвой по этому вопросу», - сказал глава государства. Он 
напомнил, что из Приднестровья в Россию уже вывезено военного имущества более чем на 2 млрд. долл. США.

По просьбе журналистов президент прокомментировал появившиеся в американской прессе обвинения в адрес 
Тирасполя в незаконной торговле оружием. «Мы никогда не продавали оружие, наоборот, нашим вооруженным силам его 
не  хватает»,  -  сказал  он.  И.Смирнов  также  отметил,  что  подобного  рода  публикации  –  явный  политический  заказ 
«определенных сил, стремящихся подвести ПМР под силовые санкции». Глава государства напомнил, что официальный 
Тирасполь  неоднократно  выступал  с  инициативой  направить  в  Приднестровье  международных  наблюдателей  для 
мониторинга приднестровских заводов и границы. Однако против этого упорно выступает…  президент Молдовы В.Воронин. 
На встрече с И.Смирновым глава миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл признался, что именно молдавский президент заблокировал 
идею международного мониторинга ПМР. 

1  февраля. Христианско-демократическая  народная  партия  (ХДНП)  провела  в  Кишиневе  очередной 
антиправительственный митинг протеста. 

Председатель  ХДНП  Ю.Рошка  заявил,  что  "день  1  февраля  -  маленькая  победа"  оппозиции,  поскольку 
коммунистические власти в результате оказанного давления, в основном извне, отказались от применения силы против 
манифестантов.  Он сказал,  что  "эта  уступка  со  стороны властей"  стала  возможной  только  благодаря  тому,  что  после 
событий 25 января партия оповестила европейские организации и "своих партнеров на Западе" об антидемократических 
проявлениях в Республике Молдова. 

Участники  митинга  выступили  с  критикой  политики  правящей  партией,  требовали  отставки  коммунистических 
властей  в  полном  составе  и  проведения  досрочных  парламентских  выборов,  несли  плакаты  с  надписями  "Долой 
коммунистов!", "Российская армия - вон!", "Свободу Иванцоку, Петрову-Попе и Лешко!" (участники террористической группы, 
отбывающие наказание в одной из тюрем в Приднестровье – прим. составителя хроники). 

1 февраля. Примерно за год до парламентских выборов 2005 года Социал-демократическая партия Молдовы 
(СДПМ) избрала на съезде нового председателя. Ее неизменного председателя О.Нантоя сменил политический деятель и 
бизнесмен И.Мушук, руководитель фирмы “Telecom Holding” и экс-председатель политического образования “Furnica”. На 
съезде также внесены изменения в устав партии. 

В содокладе И.Мушук подверг  критике прежнее руководство СДП за то,  что партия до сих пор имеет “имидж 
сектантского  политического  образования,  которое  продвигало  архаичные  идеалы”.  Новый  лидер  СДП  заявил,  что 
произойдёт переориентация партии на “строительство социализма, но не советского типа, а демократического с молдавской 
спецификой”. 

“С  учётом  того,  что  деятельность  Комитета  по  защите  независимости  и  Конституции  предоставляет 
коммунистической власти только аргументы для раскола общества и дискредитации понятия оппозиции, ассоциируемой с 
«фронтизмом», 8 Съезд СДП принимает решение о выходе СДП из состава этого комитета”,  - говорится в принятой на 
форуме резолюции. 

2  февраля. Административная  коллегия  Высшей  судебной  палаты  (ВСП)  аннулировала  постановление 
правительства от 26 сентября 2001 г., согласно которому Митрополия Молдовы объявлена правопреемницей Митрополии 
Бессарабии (МБ), функционировавшей на территории республики до 1940 г. 

МБ, которая была зарегистрирована в 2002 г., посчитала решение правительства необоснованным, так как оно 
лишает ее законных прав на имущество, принадлежавшее ей до 1940 г. (культовые здания, пруды, земли, типографии и 
др.), и оспорило его. 

По  словам  депутата  парламента  от  ХДНП,  советника  МБ  В.Кубрякова,  аннулирование  постановления 
правительства дает возможность требовать соблюдения прав собственности Бессарабской митрополии на "имущество, 
узурпированное Русской патриархией через советское правительство". 

2 февраля. Представители посредников - России, Украины и ОБСЕ - согласовывают шаги, которые могли бы 
привести  к  продолжению  переговорного  процесса  в  трехстороннем  и  пятистороннем  форматах",  сообщил  первый 
заместитель министра иностранных дел России В.Трубников в интервью российским СМИ. 

Комментируя  по  просьбе  журналистов  ситуацию,  возникшую  в  переговорном  процессе  после  неподписания 
Меморандума Козака, В.Трубников заявил, что при согласовании российского документа Кишинев и Тирасполь "достигли 
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компромисса  по  принципиальным  положениям  юридического  характера,  касающимся  будущего  государственного 
устройства молдавского государства". "Особая значимость таких договоренностей очевидна и, как представляется, они не 
могут  не  быть  востребованы  сторонами,  прежде  всего,  для  подготовки  нового  Основного  закона  при  наличии  у  них 
действительного стремления достичь в обозримый период урегулирования приднестровской проблемы", - отметил он

Касаясь вывоза остающегося в Приднестровье российского военного имущества, замминистра иностранных дел 
России  отметил,  что  в  этом  вопросе  "следует  учитывать,  что  в  2003  году  было  отправлено  в  Россию 42  эшелона  с 
указанными грузами - больше, чем за весь предыдущий период". По словам В.Трубникова, на заседании СМИД ОБСЕ в 
Маастрихте Россия "вновь ясно подтвердила свое намерение при наличии необходимых условий завершить выполнение 
так называемых стамбульских обязательств". 

2  февраля.  Отныне  решением  Координационного  совета  по  телевидению  и  радио  частным  радиостанциям 
вменяется в обязанность передавать музыку отечественных исполнителей в объеме не менее 20% общего вещания. 

Председатель Союза музыкальных деятелей Молдовы М.Биешу заявила на заседании Совета, что имеющиеся в 
стране частные радиостанции совсем не передают произведения национальных композиторов, на них не звучат голоса 
молдавских исполнителей, а также классическая музыка. 

2 февраля. Парламентская Комиссия по внешней политике и международным связям будет рекомендовать сессии 
Верховного Совета принять в первом чтении законопроект «О дипломатической службе ПМР». На 14-м году существования 
республики  власти  пришли  к  выводу,  что  необходимо  более  активно  и  профессионально  представлять  интересы 
Приднестровья за его пределами. 

Автор законодательной инициативы вице-спикер Е.Шевчук,  представляя проект,  отметил,  что он разработан в 
соответствии с Конституцией ПМР. «По Конституции, Приднестровская Молдавская Республика – суверенное, независимое, 
демократическое государство, а дипломатическая служба - один из атрибутов государственности», - подчеркнул он. 

 С созданием дипслужбы и приданием дипломатам социального и правового статуса согласилось министерство 
иностранных дел республики – об этом заявил заместитель главы МИДа В.Янковский. До сих пор положение официальных 
представителей Приднестровья в других государствах регламентировалось указами Президента. 

2  февраля. С  1  февраля  изменены  коды  доступа  к  фиксированной  телефонной  связи  в  Чадыр-Лунгском, 
Вулканештском и Тараклийском районах. Новые коды: Чадыр-Лунгского района - 291, Вулканештского - 293, Тараклийского - 
294. 

3  февраля. С  1  сентября  2004  года  в  63  школах  из  29  районов  республики  развернут  эксперимент  по 
преподаванию интегрированной истории.  Для поддержания этого проекта совместно с Советом Европы в 2002-2003 гг. 
прошли семинары на тему "Преподавание истории в РМ". В них приняли участие 170 преподавателей истории из Молдовы 
(в том числе 20 человек из Приднестровья), а также опытные педагоги и ученые из Германии, Эстонии, Украины, России, 
Великобритании, Болгарии и Молдовы. Специалисты СЕ буквально накануне нового учебного года подготовили для всех 45 
государств - членов книгу под названием "Совет Европы: 800 миллионов европейцев", где есть и рекомендации по вопросам 
преподавания истории в ХХ1-м столетии.

3 февраля. Посол Российской Федерации в Молдове Ю.Зубаков подтвердил на встрече с премьером В.Тарлевым 
интерес российских компаний к  участию в приватизации предприятий в Приднестровье и заверил,  что все такого рода 
инициативы  будут  предварительно  согласовываться  с  Кишиневом.  Дипломат  также  отметил,  что  российские  регионы 
заинтересованы  в  установлении  прямых  партнерских  связей  с  молдавскими  экономическими  агентами  и  готовы 
рассматривать  конкретные  проекты  сотрудничества.   В.Тарлев  приветствовал  позитивные  результаты  сотрудничества 
между нашими странами как на двустороннем уровне, так и в рамках международных организаций. 

3  февраля.  Фракция  бундестага  ХДС/ХСС предложила  правительству  ФРГ  активнее  поддерживать  процессы 
демократических  реформ  и  приднестровского  урегулирования  в  Молдове.  В  конце  прошедшей  недели  на  пленарном 
заседании бундестага на обсуждение было вынесено предложение фракции ХДС/ХСС по поддержанию курса Молдовы на 
реинтеграцию и демократизацию.  Немецкие парламентарии отметили, что правительство ФРГ должно оказать Молдове 
помощь в первую очередь в плане улучшения экономической ситуации и решения приднестровского вопроса. 

3  февраля. Министерство  просвещения  Республики  Молдова  осуждает  решение  Верховного  совета 
Приднестровья приостановить с  1  сентября 2004 года работу семи школ с обучением на основе латинской графики и 
считает, что подобные действия направлены на дестабилизацию ситуации в регионе. 

В  заявлении  министра  просвещения  В.Бенюка  отмечается,  что  школы  Тирасполя,  Бендер,  Рыбницы, 
Григориополя, Дубоссар, сел Роги и Коржова были открыты еще в период существования МССР, а до начала конфликта 
1992 года все молдавские учебные заведения Левобережья работали по единым образовательным программам на основе 
латинской графики. По данным министерства, семь молдавских школ с обучением на основе латинской графике посещают 
около 4 тыс. учащихся.

3  февраля.  «Мы не  меняем своей  позиции относительно  цели  политических  переговоров  с  Молдовой  –  это 
создание  договорной  федерации.  Однако  деструктивная  и  порой  агрессивная  позиция  Кишинева  в  подходе  к  молдо-
приднестровскому урегулированию может привести к  тому,  что Приднестровье будет вынуждено вернуться к  формуле, 
принятой Верховным Советом в начале 90-х – созданию конфедерации», сообщил президент ПМР И.Смирнов, выступая 
перед сотрудниками приднестровской прокуратуры.

Сегодня, сказал президент, основные гарантии стабильности и мира для Приднестровья – это  жизнеспособная 
экономика и обороноспособная армия, а также взвешенная и четкая позиция стран-гарантов России и Украины. 

Одна  из  мер,  направленных  на  укрепление  приднестровской  экономики,  -   приватизация  промышленных 
предприятий.  На  сегодня,  сказал  И.Смирнов,  только  два  объекта  предполагается  отдать  за  долги  –  это  цементно-
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шиферный  завод и  радиостанцию «Маяк».  Все  остальные  будут  проданы за  денежные  средства,  которые  поступят  в 
бюджет.

Приватизация, по его словам, является одним из факторов, способных умерить пыл молдавского руководства по 
захвату приднестровской собственности. 

4 февраля.  В Бендерах (Приднестровье) был подписан акт имущественной передачи завода «Прибор» новому 
владельцу  -  Государственному  московскому  машиностроительному  производственному  предприятию  «Салют».  Сумма, 
которую инвестор заплатил за предприятие, составила более 0,6 млн. долл. США. С продажей «Прибора» впервые на 
территории ПМР появилась государственная собственность Российской Федерации. 

Как  отметил  министр  промышленности  Приднестровья  А.Блашку,  с  приходом  инвестора  из  России  у  завода 
начинается «вторая жизнь». Уже в прошедшем году, во многом благодаря сотрудничеству с российским «Салютом», объем 
производства  увеличился до 2,4 млн. долл. В этом году планируется довести его уже до 4-х  миллионов.

4  февраля. «Мы не  собираемся  снимать  вопрос  об  открытии  консульства  России  в  Приднестровье.  Он  по-
прежнему стоит в повестке дня», - заявил посол РФ в Молдове Ю.Зубаков на встрече с лидерами русских общин ПМР в 
Тирасполе.

Главной  темой  разговора  стали  трудности,  с  которыми  сталкиваются  приднестровцы,  желающие  приобрести 
российское гражданство.  

По  словам  Ю.Зубакова,  необходимо  приложить  все  усилия,  чтобы  убрать  излишние  препятствия,  которые 
возникают  перед  жителями  Приднестровья,  желающими  стать  гражданами  РФ.  Представители  русских  общин  ПМР 
сетовали на то, что по вопросам приобретения российского гражданства приднестровцам необходимо ездить в Кишинев – 
выездные консульские пункты на территории ПМР не могут удовлетворить потребности всех желающих, которых сегодня 
насчитывается более 150 тысяч жителей.  Для того, чтобы защитить их интересы, а также интересы российских граждан, по 
мнению  руководителей  русских  общин  в  ПМР,  необходимо  учредить  полноценное  консульство  на  территории 
Приднестровья. «Хотя руководство РМ и выступает против открытия консульства России в Тирасполе, я считаю, что против 
такого решения нет каких-то серьезных политических аргументов, и с точки зрения международного права такой шаг был бы 
абсолютно легитимен», сказал Ю.Зубаков.  

 Принявший  участие  во  встрече  мининдел  ПМР  В.Лицкай  заявил,  что  приднестровцам,  желающим  получить 
гражданство  России,  намерено  оказывать  содействие  и руководство  ПМР.  Он сообщил,  что  его  ведомство  подготовит 
предложения по «упорядочению форм работы по приему гражданства». Одним из вариантов может стать привлечение 
специальных помощников для консульских работников.

4 февраля. Указом президента РМ В.Воронина Андрей Стратан назначен министром иностранных дел Молдовы 
вместо Н.Дудэу, который назначен послом в Италию. 

4 февраля. Президент РМ В.Воронин принял главу миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилла. На встрече обсуждались 
вопросы,  связанные  с  недавней  встречей  в  Софии  посредников  в  переговорном  процессе  по  урегулированию 
приднестровской проблемы. Рассматривалась также возможность разработки нового плана разрешения приднестровского 
конфликта  на  основе  документов,  которые  уже  фигурировали  в  повестке  переговоров.  Отмечалась  необходимость 
осуществления экспертизы этих документов европейскими структурами, отдельной темой для обсуждения стал вопрос о 
будущем контингенте миротворческих сил и регламентации его деятельности. 

4 февраля. Комплект современного оборудования для картографических и геодезических исследований передан 
представителям Национальной армии Молдовы посольством США в Кишиневе. Как сообщили в пресс-службе Минобороны 
РМ,  помощь  предоставлена  американским  правительством.  Проект  проведения  картографических  и  геодезических 
изысканий  в  республике  стартовал  пять  лет  назад.  В  течение  этого  времени  обучение  топографии  прошли  восемь 
военнослужащих Национальной армии Молдовы. Предполагается, что они и будут заниматься изучением местности с тем, 
чтобы составить новые карты территории республики. Ныне действующие были составлены в 70-е годы прошлого века. 
Стоимость проекта – около 1,1 млн. долларов 

4 февраля. Как сообщили в департаменте статистики и социологии РМ, в январе-декабре 2003 года средняя 
заработная плата в республике составила 892 лея, что на 29% больше, чем в 2002 году. По состоянию на 1 января 2004 
года общая задолженность по зарплате составляла 148 млн. леев, что на 27,7 млн. леев меньше, чем по состоянию на 1 
декабря 2003 года (1 долл. США = 13 лей РМ)

5 февраля. Комитет по защите независимости и Конституции, требуя от президента, парламента и правительства 
применить свою власть для аннулирования решения Координационного совета по телевидению и радио по радиостанции 
«Antena C» и телеканалу «Euro TV Chisinau», фактически призывает к нарушению действующего законодательства, заявил 
председатель  совета  И.Михайло  "Согласно  уставу  КСТР,  ни  одна  из  перечисленных  КЗНК  властей  не  имеет  права 
вмешиваться в нашу деятельность и отменять решения, которые мы принимаем", - подчеркнул он. 

Председатель КСТР заявил, что проблема "Antena C" и "Euro TV Chisinau" является исключительно юридической. 
Эти два канала не зарегистрированы как юридические лица, что противоречит Закону о телевидении и радио. Как только 
статус этих учреждений будет приведен в соответствие с законом, их вещание возобновится", - добавил он. На прошедшем 
3 февраля заседании Координационного совета по телевидению и радио восемь его членов из девяти проголосовали за 
приостановление  лицензии  на  вещание  муниципальных  учреждений  радиостанции  "Antena  C"  и  телеканала  "Euro  TV 
Chisinau".  До  принятия  этого  решения  руководство  примэрии,  учредитель  названных  электронных  СМИ,  неоднократно 
предупреждалось о несоответствии учредительных документов Закону о телевидении и радио. 

5 февраля.  Открывая весенне-летнюю сессию высшего законодательного органа страны,  спикер молдавского 
парламента Е.Остапчук призвала депутатов забыть о своей политической принадлежности и способствовать выполнению 
стоящих перед страной задач. Вместе с тем, спикер выступила с критикой в адрес "отдельных парламентариев", которые 
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уже  развернули  предвыборную  кампанию,  о  чем  свидетельствуют  "намерение  некоторых  выступить  с  популистскими 
законопроектами,  такими  как,  в  частности,    двукратное  увеличение  зарплаты  или  решение  в  срочном  порядке  всех 
существующих проблем в области межэтнических отношений.

Лидер  оппозиционной  фракции  Д.Брагиш  высказал  надежду  на  то,  что  призыв  к  взаимодействию  спикер 
воспринимает не как слепое исполнение всеми депутатами задач, сформулированных правящей партией, а как реальную 
возможность для представителей оппозиции выступать с предложениями, которые будут приняты к обсуждению

5 февраля. ХДНП менее чем кто бы то ни было из политического класса Молдовы, вправе рассуждать на темы 
морали,  -  считает  примар  (мэр)  Кишинева  С.Урекян.  В  ответном  письме  на  обращение  лидера  ХДНП  Ю.Рошка  к 
оппозиционным партиям создать единый блок для участия в будущих парламентских выборах примар подчеркнул,  что 
"никогда не повторит ошибки Мирчи Снегура" (первый президент республики Молдова – прим составителя хроники). 

С.Урекян считает Ю.Рошку виновным в разрушении Демократической конвенции Молдовы, голосовании совместно 
с депутатами-коммунистами за антидемократические поправки к Избирательному кодексу и других закулисных сделках, "в 
результате которых следовали отставки правительства, распады парламентского большинства".

Примар отметил, что "отдельные политические формирования лишь производят шум, вовлекая своих сторонников 
в беспрерывные протесты". Он не против подобных акций, "если они проходят с соблюдением закона, без экстремистских 
эксцессов, таких как сжигание книг, портретов, государственных флагов".

По мнению С.Урекяна, в столице и во всей стране ХДНП пользуется гораздо меньшей электоральной поддержкой, 
чем коммунисты. 

5 февраля. Генеральная прокуратура обратилась в парламент о приостановлении иммунитета четырех депутатов 
Христианско-демократической  народной  партии  (Ю.Рошка,  В.Кубряков,  Ш.Секэряну  и  Валентина  Килат),  подлежащих 
привлечению  к  ответственности  за  организацию  нелегальных,  с  точки  зрения  прокуратуры,  уличных  акций  протеста, 
сообщила спикер парламента Е.Остапчук. 

Она сообщила, что запрос о приостановлении иммунитета четырех депутатов ХДНП направлен в комиссию по 
юридическим вопросам, назначениям и неприкосновенности, уполномоченной принять предварительное решение, после 
чего  вопрос  о  приостановлении  парламентского  иммунитета  будет  вынесен  на  голосование  на  пленарном  заседании 
парламента. 

5 февраля. "Молдова может реструктуризировать внешний долг через Парижский клуб или прямые двусторонние 
переговоры с кредиторами", - заявил глава постоянного представительства МВФ в Кишиневе Э.Руджиеро. Он, в частности, 
сказал,  что  в  целях  неукоснительного  выполнения  обязательств  государства  Совет  директоров  Фонда  рекомендует 
правительству соблюдать три вещи: вести жесткую бюджетную политику, стремиться получить новые займы на льготных 
условиях и реструктуризировать выплату уже существующих долгов. В настоящее время внешний долг правительства за 
2003 г. достиг суммы $26 млн. 

Руджиеро дал понять, что пока шансов у молдавского правительства на реструктуризацию долга через Парижский 
клуб практически нет.  Остается второй вариант -  пытаться вести двусторонние переговоры с кредиторами о переносе 
сроков возврата кредитов. 

5 февраля. Делегация Верховной Рады Украины встретилась с приднестровскими  коллегами и Председателем 
Верховного  Совета  ПМР  Г.Маракуцей.  Представители  Украинской  республиканской  партии  Л.Лукьяненко  и  Г.Филипчук 
обсудили с приднестровскими депутатами ряд проблем,  касающихся этнических украинцев и обладателей гражданства 
Украины,  проживающих  в  республике.  Представители  Рады  выразили  обеспокоенность  тем,  что  образование  в 
Приднестровье осуществляется в основном на русском языке, в то  время как примерно треть населения республики - 
украинцы. 

Г.Маракуца  сообщил,  что  в  Приднестровье  действуют  принятые  Верховным  Советом  программы  развития 
просвещения  на  украинском  и  молдавском  языках.  Они    финансируется  из  государственного  бюджета,  возможности 
которого,  однако,   в силу объективных причин,  невелики.  Представители Верховной Рады заявили,  что готовы помочь 
Приднестровью с приобретением и изданием учебников на украинском языке. 

Парламентарии двух государств не обошли вниманием такую проблему, как осложненная и весьма дорогостоящая 
для  приднестровцев  процедура  получения  украинского  гражданства.  Кроме  того,  как  заметил  Г.Маракуца,  получившие 
гражданство Украины или России жители ПМР все-таки не являются полноценными гражданами этих государств – им не 
полагается внутренний паспорт, они не могут открыть там свое дело и т.д. 

Коснувшись  политических  проблем,  председатель  ВС ПМР Г.Маракуца  отметил,   что  интеграция  Республики 
Молдова и Румынии – вопрос времени, а вооруженные силы Российской Федерации – гарант стабильности – из региона 
практически  выведены,  поэтому   Приднестровье  наряду  с  российскими  миротворцами  готово  разместить  на  своей 
территории  небольшой  украинский  контингент  миротворческих  сил.  Обе  стороны признали,  что  в  нынешних  условиях 
Украина для Приднестровья - наиболее оптимальный партнер в военной области: Украина является страной-гарантом в 
молдо-приднестровском урегулировании и способна обеспечить стабильность на берегах Днестра.

6  февраля. В  сообщении  миссии  ОБСЕ  в  Республике  Молдова  относительно  решения  принятого 
Координационным советом по телевидению и радио (КСТР) о приостановке действия лицензий на осуществление вещания 
двух  электронных  СМИ  кишиневского  муниципалитета  говорится:  "Миссия  ОБСЕ  в  Молдове  крайне  озабочена 
приостановлением лицензий на вещание телестудии "EuroTV-Кишинэу" и радиостанции "Antena C", так как это решение 
лишает жителей столицы альтернативных источников информации и анализа.

Миссия ОБСЕ призвала Координационный совет по телевидению и радио "пересмотреть решение, принятое 3 
февраля".  "Мы считаем,  что продолжение вещания радиостанции "Antena C" и телеканала "EuroTV-Кишинэу" возможно 
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параллельно с промульгацией статуса кишиневской общественной телерадиоорганизации", говорится далее в сообщении, 
распространенном пресс-службой Миссии ОБСЕ. 

6  февраля. Судьба  собственности  Республики  Молдова  на  территории  Украины  пока  не  ясна,  заявил  вице-
премьер,  министр  сельского  хозяйства  и  пищевой  промышленности  Д.Тодорогло  -  председатель  Правительственной 
комиссии  по  реализации  Соглашения  между  правительствами  Украины  и  Молдовы  о  взаимном  признании  прав  и 
урегулировании имущественных отношений. Комиссия рассмотрела ситуацию в зоне отдыха Сергевка, где хозяйствующие 
субъекты Молдовы построили на протяжении десятилетий 138 объектов социального назначения. Украинская сторона пока 
признала право собственности Молдовы только по 24 объектам. 

7 февраля. Граждане Молдовы занимают пятое место среди рабочих-мигрантов в России, говорится в сообщении 
для прессы Департамента миграции Молдовы. На настоящий момент в Российской Федерации работают от 240 до 270 
тысяч молдаван (по некоторым данным, число молдавских гастарбайтеров в РФ достигло 600 тыс. человек), из которых 
большая часть находится на российской территории нелегально. Лишь около 10 тысяч граждан РМ имеют документы на 
право работать в России. Руководство Департамента миграции считает, что молдаване предпочитают уезжать на заработки 
в Россию, так как оплата труда в этой стране намного выше, чем в Молдове. Кроме того, миграции в Россию способствует 
отсутствие  визового  режима  и  языкового  барьера  -  русским  языком  владеет  большинство  молдавских  мигрантов. 
Сотрудничество между двумя государствами в соответствующей области осуществляется на базе подписанного в 1993 году 
правительствами Молдовы и России Соглашения о трудовой деятельности и социальной защите граждан обоих государств, 
а также на основе Меморандума о сотрудничестве миграционных служб, принятого в марте 2003 года. 

9  февраля. Министерство  культуры  РМ  разработает  национальную  стратегию  возрождения  молдавской 
кинематографии. Премьер-министр В.Тарлев распорядился создать рабочую группу, в обязанности которой будет вменено 
изучение международной практики развития кинематографии с целью разработки соответствующей стратегии. По словам 
директора  Департамента  кинематографии  В.Тодеркана,  за  два  прошедших  года  студия  "Moлдова-филм"  выпустила  9 
кинофильмов, кроме того, начато выполнение Программы по возрождению сети молдавских кинотеатров на 2003-2007 г.г.

10 февраля. Президент РМ В.Воронин представил коллективу внешнеполитического ведомства нового министра 
иностранных дел А.Стратана. На церемонии присутствовали премьер-министр Молдовы В.Тарлев. "Реализация стратегии 
европейской интеграции Республики Молдова, активизация сотрудничества в рамках ООН, СЕ, других международных и 
европейских  организаций,  развитие  двусторонних  отношений  с  соседними  странами,  активное  продвижение  интересов 
нашей  страны,  укрепление  и  развитие  государственности  и  суверенитета  и  в  дальнейшем  останутся  основными 
направлениями деятельности Министерства иностранных дел",  -  заявил глава  государства.  В.Воронин подчеркнул,  что 
приоритетом в деятельности МИД должна быть реализация европейской интеграции. 

10  февраля. Россия  угрожает  выходом  из  стамбульских  соглашений,  в  частности,  отказывается  выполнять 
условия Договора об обычных вооруженных силах и вооружениях в Европе (ДОВС) и требует пересмотреть сроки вывода 
своих войск из Грузии и Республики Молдова – так прокомментировали газеты "The Financial Times" и "The New York Times" 
выступление министра  обороны России С.Иванова на 40-й конференции НАТО в Мюнхене 

По словам С.Иванова, в 1999 году Россия в Стамбуле взяла на себя обязательства вывести свои войска из Грузии 
и Молдавии "в иных военно-политических условиях", поверив заверениям НАТО в том, что никакие "значительные боевые 
силы" не будут размещены в восточно-европейских странах, готовившихся вступать в Североатлантический союз. Сегодня 
же, полагает Москва, с учетом намеченного на апрель принятия в Организацию Североатлантического договора семи новых 
членов,  часть из которых не участвовали в разработке Договора об обычных вооруженных силах и вооружениях,  этот 
договор становится неэффективным и не может способствовать сохранению стабильности и баланса сил в Европе.  

Российский министр иностранных дел И.Иванов, в свою очередь, заявил о необходимости ратификации ДОВСЕ, 
который регулирует размещение авиации и тяжелой техники на территории Европы, до начала процесса расширения НАТО 
на Восток. Министр подтвердил позицию Москвы, согласно которой передислокация американского военного контингента в 
Европе должна быть проведена в соответствии с положениями этого договора.

10  февраля. Заявки  на  участие  в  инвестиционном  конкурсе  по  приватизации  электрораспределительных 
предприятий RED Nord и RED Nord-Vest подали дочерняя компания группы AES (CША) и российская «Интер РАО ЕЭС». До 
7 марта претенденты должны представить свои инвестиционные предложения. 

10 февраля. В Бендерах прошло очередное заседание Объединенной Контрольной Комиссии. Как обычно, оно 
началось с организационных вопросов и  обсуждения доклада Объединенного военного командования о ситуации в зоне 
безопасности за прошедшую неделю. Организационный вопрос был достаточно объемным: украинская сторона решила 
провести массовую ротацию своих военных наблюдателей в зоне безопасности. Члены ОКК утвердили кандидатуры семи 
новых военных наблюдателей от Украины.

Практически  все  украинские  офицеры,  подключившиеся  к  миротворческой  миссии  в  Приднестровье,  имеют 
соответствующий опыт. Многие из них в свое время участвовали в МС-операциях на территории Южного Ливана и бывшей 
Югославии (сектор Сараево, 1995 год); часть прошла необходимую подготовку при Министерстве обороны Украины.

10 февраля. Кишиневский тракторный завод АО "TRACOM" в текущем году выпустит 700 тракторов марки Т-70. 
Это на 180 тракторов больше, по сравнению с предыдущим годом. Увеличение производства обусловлено увеличением 
спроса на молдавские машины со стороны зарубежных потребителей. К примеру, заказы на поставку гусеничных тракторов, 
предназначенных для возделывания и уборки сахарной свеклы, картофеля, для работ в садах и виноградниках, поступили 
от Российской Федерации, Казахстана, Татарии и Узбекистана. Всего этим странам будет продано около 400 тракторов. 

11  февраля. Россия  заинтересована  в  урегулировании  приднестровского  конфликта  и  будет  предпринимать 
дальнейшие шаги в этом направлении, заявил на пресс-конференции посол России в Молдавии Ю.Зубаков. Он высказался 
за сохранение пятистороннего формата переговорного процесса и выразил уверенность, что в его рамках "можно будет 
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добиться решения проблемы политическим путем".  На  вопросы журналистов  о  возможной  встрече  президента  России 
В.Путина с президентом Молдовы В.Ворониным и лидером Приднестровья И.Смирновым, российский дипломат ответил, 
что "посольство не располагает информацией на этот счет". 

Отвечая на вопросы о выводе российских войск из Приднестровья, Ю.Зубаков отметил, что "Россия не никогда не 
говорила об отказе от вывода войск". "В рамках Договора об обычных вооружениях в Европе (ДОВСЕ), Россия выполнила 
все обязательства, которые касались российских войск в Молдове. Что касается дальнейшего вывода войск, то возникли 
определенные  временные  трудности.  Процесс  будет  возобновлен,  как  только  будут  решены  возникшие  проблемы",  - 
отметил он. Посол уточнил, что речь идет об изменившейся ситуации после отказа Молдовы от подписания Меморандума 
по Приднестровью,  а также о финансовой стороне вопроса о выводе войск.  Он напомнил, что Россия готова в рамках 
достигнутых договоренностей предоставить безвозмездную финансовую помощь Молдове в размере $105 млн., из которых 
$100 млн. будут зачтены в счет погашения приднестровского долга за российский газ. 

По  словам дипломата,  в  настоящее время Оперативная группа  российских войск)  насчитывает 1200 человек, 
включая гражданских служащих. Военные заняты охраной складов с боеприпасами и вооружением "в целях сохранения 
мира,  безопасности  и  стабильности".  Он  напомнил  также,  что  в  настоящее  время  миротворческий  контингент  России 
насчитывает 351 человек, в то время как у Молдовы 341 миротворец, а у Приднестровья - 629. 

11  февраля. Посольство  РФ  в  Молдавии  распространило  сообщение  для  печати,  в  котором,  в  частности, 
говорится:  «Консульский отдел Посольства Российской Федерации в  Республике Молдова информирует,  что в связи с 
внесением  изменений  и  дополнений  в  Федеральный  закон  «О  гражданстве  Российской  Федерации»  начат  прием 
документов на оформление российского гражданства постоянно проживающих в Республике Молдова: граждан Республики 
Молдова, имеющих хотя бы одного родителя-гражданина Российской Федерации, постоянно проживающего на территории 
Российской  Федерации;  лиц,  которые  имели  гражданство  СССР,  проживали  и  проживают  в  Республике  Молдова,  не 
получили  гражданства  Республики  Молдова  и  остаются  в  результате  этого  лицами  без  гражданства;  детей,  один  из 
родителей которых имеет российское гражданство и постоянно проживает на территории Российской Федерации; граждан 
Республики  Молдова,  получивших  среднее  профессиональное  или  высшее  профессиональное  образование  в 
образовательных учреждениях Российской Федерации после 1 июля 2002 года.

12 февраля. В последнее время из Кишинева и Бухареста все настойчивей раздаются призывы выпустить на 
свободу террористов из группы Илашку, отбывающих наказание в Приднестровье. Под такими лозунгами проходят митинги 
ХДНП на кишиневских площадях; в Румынии создаются специальные комитеты по освобождению заключенных; недавно о 
необходимости освободить из заключения соратников Илашку заявил глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл. 

На пресс-конференции в Кишиневе по просьбе журналистов эту ситуацию прокомментировал посол России в РМ 
Ю.Зубаков. Он напомнил, что в отношении убийц  из группы «Бужор» был вынесен приговор суда, и в попытках отдельных 
сил представить бандитов чуть ли не героями «много политиканства». «Не надо устраивать вокруг уголовного преступления 
политическое шоу», - сказал российский дипломат. Тем, кто пытается делить террористов на хороших и плохих, а также 
всем заинтересованным лицам Ю.Зубаков порекомендовал посетить Приднестровье и поговорить там с родственниками 
жертв бандитов Илашку. «Или поезжайте в Ирак - там сейчас аналогичная ситуация», - сказал дипломат.

13 февраля. Кишинев выступает за подписание соглашения о въезде молдавских граждан на территорию Польши 
на основании бесплатных виз и о въезде польских граждан на территорию Республики Молдова в безвизовом режиме, 
заявила председатель парламента РМ Е.Остапчук на встрече с польскими депутатами, прибывшими в Кишинев с рабочим 
визитом. Стороны отметили важность активизации молдавско-польских отношений. Спикер заметила, что хотя в прошлом 
году  объем  торговых  обменов  вырос  на  80%  по  сравнению  с  2002  годом,  остается  еще  огромный  неосвоенный 
экономический  потенциал.  Молдова  заинтересована  в  польском  опыте  по  продвижению  экономических  реформ  и 
евроинтеграции

13  февраля. Граждане  Молдовы  смогут  получить  постуниверситетское  образование  в  самых  престижных 
университетах Польши в рамках учебной программы "Lane Kirkland", сообщила пресс-служба посольства РМ в Польше. Как 
говорится в сообщении, граждане Республики Молдова смогут в течение девяти месяцев продолжать постуниверситетское 
образование  в  высших  учебных  заведениях  Варшавы,  Кракова,  Люблина,  Вроцлава  и  Лодзи  по  следующим 
специальностям:  экономика  и  менеджмент,  публичное  управление  и  управление  бизнесом,  местная  государственная 
администрация,  право,  социальные и политические науки.  Польские университеты обязуются обеспечить необходимые 
условия для учебы - стипендию 500 долл. США, размещение, медицинское страхование, транспортные расходы. 

Средства массовой информации в Молдавии
Геннадий Коненко

На сегодняшний день в Молдавии, включая Приднестровье, зарегистрировано свыше 200 различных печатных 
изданий и более 100 теле- и радиопередающих станций.

Основное количество их приходится на Кишинев, однако имеют свою аудиторию и местные масс-медиа, например, 
в таких региональных центрах, как Бельцы, Сорока, Комрат, Кагул и др. Положение СМИ в Приднестровской Молдавской 
Республике будет рассмотрено отдельно.

После  прихода  в  Республике  Молдова  к  власти  сил,  возглавляемых  Компартией,  на  информационном 
пространстве  произошли  некоторые  изменения  как  по  политическим,  так  и  по  экономическим  причинам.  Значительно 
усилили позиции издания,  курируемые коммунистами,  а  также те,  кто  выступал в  их поддержку в  ходе предвыборной 
кампании 2001 года. 
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Ряд  СМИ  прекратил  свое  существование  в  результате  самороспуска,  размежевания  или,  наоборот,  слияния 
отдельных  политических  партий  и  общественных  организаций,  на  деньги  которых  «исчезнувшие»  издания  и 
функционировали. Часть «независимых» масс-медиа канула в небытие в силу того, что их владельцы уже не располагали 
необходимыми средствами для их содержания.

В  целом  же,  ситуация  на  масс-медийном  поле  остается  прежней  –  ведущую  роль,  как  и  раньше,  играет 
русскоязычная пресса, поскольку ее отличает больший профессионализм и качество выпускаемой продукции, как с точки 
зрения журналистики, так и с точки зрения большего разнообразия ее политических пристрастий. Главным же является то, 
что СМИ на русском языке (печатным и электронным) отдает предпочтение основная масса молдавского населения, и не 
только русскоязычного. 

Все  СМИ  Молдовы  можно  условно  разделить  на  4  группы.  Первая включает  в  себя  официальную, 
проправительственную и лояльную по отношению к руководству страны прессу. Во вторую группу входят СМИ, которые 
контролируются националистическими организациями и партиями. Зачастую источники их финансирования находятся за 
рубежом, прежде всего, в Румынии, что, естественно, влияет на редакционную политику этих информационных средств. 
Третью группу представляют центристские масс-медиа. Четвертую группу составляют пользующиеся в Молдове довольно 
широкой популярностью российские издания, представленные как печатными, так и электронными СМИ. 

  К  первой  группе,  прежде  всего,  относятся  государственное  агентство  «Молдпресс»  и  массовая  и 
представительная газета «Независимая Молдова», патронируемая правительством на правах учредителя. Газета выходит 
4 раза в неделю тиражом в 10-11 тысяч экземпляров. Сюда можно причислить также популярную среди молодежи газету 
«Время» (тираж – около 5 тыс. экз.) и еженедельник «Кишиневские новости» (тираж – 8 тыс. экз.). Обе газеты издаются на 
средства деловых кругов, сотрудничающих с нынешними властями или симпатизирующих им.

Большинство проправительственных и лояльных властям изданий печатается на русском языке. На молдавском 
издаются  «Молдова  суверанэ»  -  орган  правительства  (тираж  –  5,5  тыс.  экз.),  «Тинеретул  Молдовей»  («Молодежь 
Молдовы», тираж – 3,5 тыс. экз.) и «Сенс» («Смысл», тираж – до 1 тыс. экз.). Две последние курируются администрацией 
президента РМ. На двух языках – молдавском и русском – печатается партийный еженедельник «Коммунист». Тираж его 
достигает 30 тыс. экземпляров.        

К лояльной правительству прессе можно отнести газету «Русское слово», которая издается Координационным 
советом  русских  общин  Молдавии.  Финансируется  действующими  в  РМ  российскими  компаниями,  главным  образом 
«Лукойл-Молдова». Выходит 2 раза в месяц тиражом в 3 тыс. экземпляров, однако спрос на газету больше. 

В  число   лояльных  президенту  В.Воронину  газет,  правда,  с  известной  осторожностью  можно  включить 
еженедельную общественно-политическую газету «Новое время» (тираж – 10 тыс. экз.) и еженедельник «Экономическое 
обозрение»  с  таким  же  тиражом.  Первая,  как  сообщалось  в  печати,  спонсируется  бывшим  спикером  молдавского 
парламента,  лидером  Демократической  партии  Молдовы  Д.Дьяковым,  вторая  –  близкими  к  нему  по  бизнесу 
предпринимателями. Как известно, в начале 2003 г. Демократическая партия вошла в созданную по инициативе Компартии 
т.н.  левоцентристскую  коалицию,  которую  возглавил  тот  же  Д.Дьяков.  Следует  сказать,  что  в  последнее  время  ДП 
выступает  с  критикой  ряда  правительственных  шагов,  в  частности,  предпринятых  в  области  реорганизации  в  РМ 
профсоюзного движения.

Основным электронным СМИ проправительственной ориентации, работающим на молдавском языке и в меньшей 
степени на русском и пользующимся спросом у населения является Национальное телевидение и радио. По этой причине 
радикальная  оппозиция  во  главе  с  Христианско-демократической  народной  партией  стремится  во  чтобы  то  ни  стало 
вырвать его из под контроля властей и государства. Делается это, в т.ч. с помощью европейских структур, Совета Европы, 
прежде  всего,  и  часто  не  без  успеха.  Правительство  уже  пошло  в  этом  вопросе  на  уступки,  трансформировав  теле-
радиокомпанию в общественное предприятие. Но националистам и их покровителям этого мало. Они продолжают упорную 
борьбу  за  то,  чтобы  представители  государства  и  нынешних  властей  вообще  не  имели  в  компании  сколько-нибудь 
серьезного влияния. 

Достаточно лояльно ведет себя по отношению к центральной власти канал ТВ «ОРТ-Молдова». Он сочетает свои 
выпуски  новостей  и  аналитические  комментарии  на  внутреннюю  тематику  с  передачами  первого  канала  российского 
телевидения.  Генеральным  директором  «ОРТ-Молдова»  недавно  стал  бывший  глава  пресс-службы  экс-президента 
П.Лучинского А.Голя, во многом разделяющий взгляды на развитие страны умеренных политиков Молдавии.

Большинство молдавских СМИ, относимых нами ко второй группе печатной и электронной прессы, строят свою 
информационную  политику  на  основе  откровенно  жесткого  противостояния  с  нынешним  режимом  страны.  Для  них 
характерны радикальный национализм, антироссийская настроенность и антирусизм, настойчивое внедрение в сознание 
населения идеи о необходимости присоединения к Румынии. Эти СМИ, как правило, получают моральную и материальную 
поддержку из-за рубежа. Например, еженедельник «Литература ши арте» - орган Союза писателей Молдовы, который был 
идеологическим подстрекателем националистического Народного фронта в конце 80-х – начале 90-х г.г., и поныне остается 
рупором  тех  же  фронтистов  из  ХДНП.  Финансируется  Бухарестом,  также  как  и  газета  «Глас  нации».  Тираж  их 
соответственно – 19 и 10 тысяч экземпляров.

Румыния оказывает финансовую и другую помощь прорумынскому информационному агентству и одноименной 
газете «Флукс» (тираж – до 28 тыс. экз.) и печатному органу ХДНП – газете «Цара». А газета правой Социал-либеральной 
партии О.Серебряна «Демократия» подпитывается, как говорят в Кишиневе, американскими «меценатами».

Оппозиционные властям правые партии издают также еженедельник «Септэмына» («Неделя», тираж – около 20 
тыс.  экз.),  «Тимпул» («Время»,  тираж 20 тыс.  экз.).  Все  перечисленные выше издания выходят  на  молдавском языке, 
который националисты считают румынским.
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Из  аудиовизуальных  СМИ  антиправительственной  пропагандой  отличается  местный  филиал  румынского 
телеканала PRO – TV. Все масс-медиа второй группы СМИ Молдовы выпускают продукцию на молдавском языке. 

Нельзя  не  подчеркнуть,  что  СМИ,  принадлежащие  националистической  оппозиции,  не  просто  необъективно 
оценивают  и  критикуют  действия  молдавского  руководства,  но  и  прямо  призывают  к  его  смещению.  Эти  же  СМИ  в 
негативном плане освещают политику России по отношению к Молдавии, утверждая, что Москва намерена вернуть страну в 
сферу своих имперских интересов, «не пустить в Европу», используя «сепаратистов» из Приднестровья и свое военное 
присутствие  в  регионе.  В  последние  месяцы  2003  года  националисты  из  ХДНП,  Социал-либеральной  и  Социал-
демократической  партий  развернули  в  своих  органах  информации  настоящую  пропагандистскую  войну  против 
федерализации  Молдавии  на  основе  российского  Меморандума  об  основных  принципах  государственного  устройства 
объединенного  государства.  Президент  В.Воронин  подвергся  особо  грубой  критике  за  то,  что  он  вначале  поддержал 
российский  план  решения  приднестровской  проблемы  путем  создания  федеративного  молдавского  государства  при 
наделении Приднестровья как субъекта федерации особым статусом. Затем вмешался Запад, и президент отказался от 
подписания согласованного с Приднестровьем документа по объединению страны. 

В  это  же  время  националистическая  пресса  подняла  истерику  в  буквальном  смысле  этого  слова  по  поводу 
присутствия в Приднестровье российских военных и якобы нежелания России выполнять свои обязательства перед ОБСЕ 
по вывозу своего оружия из региона.

Еще одной темой, постоянно будируемой националистическими масс-медиа, стал в эти дни т.н. «русский вопрос». 
ХДНП  и  правые  партии  СЛПМ  и  СДПМ  и  их  СМИ,  продолжая  «дело»  Народного  фронта,  не  приемлют  одобренную 
парламентом  Концепцию  национальной  политики  РМ,  которая  предусматривает  в  том  числе  соблюдение  прав 
проживающих в стране национальных меньшинств в полном объеме, выступают за ограничение использования в Молдове 
русского языка, в первую очередь, в области образования. Националистам удалось это осуществить в 1989 г. с принятием 
законов о молдавском языке и его функционировании. Им в известной степени и сегодня удалось нейтрализовать, опять же 
не  без  помощи  Совета  Европы,  требования  общественности  о  придании  русскому  языку  статуса  официального. 
Правительство РМ отменило под их двойным нажимом закон о введении изучения русского языка в средней школе, начиная 
со второго класса, точно также как и использование его в органах ЗАГСа наравне с молдавским.

В  третьей группе  СМИ  Молдовы  заметна  левоцентристская  еженедельная  газета  «Кишиневское  обозрение» 
(издается на  русском языке),  спонсируется коммерческими структурами,  сотрудничающими  с  бывшим вице-премьером, 
социал-демократом по убеждениям И.Гуцу. Тираж – 6 тыс. экземпляров. 

Ближе к центру находится информационно-политический еженедельник «Де факто» (выходит на молдавском и 
русском). Отражает точку зрения демократических центристских кругов, близких к бывшему президенту П.Лучинскому.  

Ранее газету в финансовом плане поддерживали также примар (мэр) Кишинева С.Урекян и другой руководитель 
Социал-либерального  альянса  «Наша  Молдова»,  экс-премьер  Д.Брагиш.  Однако  относительно  умеренная  позиция 
еженедельника перестала их устраивать после того, как лидеры СЛА стали проводить более жесткую линию по отношению 
к властям и поддержали христианских демократов своим участием в организованных последними антиправительственных и 
антироссийских митингах.

Основным  печатным  органом  кишиневского  муниципалитета  была  и  остается  двуязычная  газета  «Столица» 
(тираж – 10 тыс. экз.). Электронные СМИ - столичная радиостанция «Антенна С» и телекомпания «Евро ТВ Кишинэу» также 
отличаются своей  оппозиционностью к  нынешнему режиму.  Такую же  политику  проводит и контролируемое примэрией 
информационное агентство «Инфо-прим».

В начале февраля с. г. Координационный Совет РМ по телевидению и радио приостановил действие лицензии на 
осуществление вещания радиостанцией «Антенна С» и телеканалом «Евро ТВ Кишинэу», т.к. они до настоящего времени 
не  зарегистрированы  в  качестве  юридических  лиц,  несмотря  на  неоднократные  напоминания  об  этом  кишиневскому 
муниципалитету - учредителю этих масс-медиа со стороны Совета. Правые СМИ тотчас же развернули пропагандистскую 
шумиху, обвиняя правительство в несоблюдении права на свободу слова, вновь последовали обращения в евроструктуры 
«за защитой». И вот ОБСЕ в лице своего представительства в Молдове высказывает «крайнюю озабоченность» таким 
решением  КСТР  и  призывает  пересмотреть  его,  т.к.  решение  якобы  «лишает  население  столицы  альтернативных 
источников информации и анализа». «Флукса», PRO TV, «Тимпула» и прочих, видимо, миссии ОБСЕ недостаточно. 

Сравнительно лояльно по отношению к нынешней власти «ведет» себя канал NIT TV (80% вещания осуществляет 
на русском языке, 20% - на молдавском). В эту группу СМИ входит, по нашему мнению, и телеканал SUN TV, который на 
днях  стал  именоваться  «SUN Communication».  Компания  намерена  теперь  заниматься  не  только  кабельным  и  др. 
телевещанием,  но  и  обеспечивать  быстрый  доступ  в  Интернет,  в  т.ч.  к  общеобразовательным  и  компьютерным 
программам.

Правоцентристских  взглядов  придерживаются  и  «Молдавские  ведомости»  (выпускаются  2  раза  в  неделю,  на 
русском  языке,  тираж  –  5,5  тыс.  экз.).  Газета  финансируется  известным  и  ранее  активным  молдавским  политиком 
Н.Андроником,  занимавшим видные посты  при  первом президенте  РМ М.Снегуре,  в  т.ч.  в  его  Партии  возрождения  и 
согласия, позднее – в Демократической партии Д.Дьякова, а также в социал-демократических коалициях. 

Из  информационных  агентств  центристские  позиции  занимают  агентства  «Инфотаг»  и  «Интерлик»,  которые 
стремятся к взвешенному и объективному освещению происходящих в стране и за рубежом событий, в то время как «Баса-
пресс»  и  «Молдова  Ази»  придерживаются  весьма  правых  взглядов,  широко  пользуются  западными  и  румынскими 
«источниками».

Особо хотелось бы сказать об одной еженедельной кишиневской газете «Коммерсант плюс», которая проводит 
антиправительственную линию и даже в известной степени враждебную по отношению лично к президенту В.Воронину. Эта 
линия,  выдержанная в  «лучших» традициях желтой прессы, как  ни странно, весьма часто совпадает по тональности и 
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тематике  с  позицией  официальных  СМИ  ПМР,  что  позволяет  предположить  наличие  тесных  связей  газеты  с 
приднестровскими властями. По некоторым данным, газету финансируют из Тирасполя.

В  четвертую группу  СМИ,  которая имеет своих потребителей  в  Молдавии,  можно  отнести популярные здесь 
российские  издания  –  «Комсомольскую  правду»,  «Труд»,  «Аргументы  и  факты».  Они  выходят  со  специальными 
вкладышами  по  молдавской  тематике.  Публикуемые этими  газетами  материалы в  целом носят  нейтральный,  если  не 
благожелательный по отношению к руководству страны характер. 

Кроме ОРТ, в Молдавии ретранслируются другие российские ТВ каналы - РТР, НТВ, ТВЦ, ТНТ.
В  информационном  пространстве  также  нашло  свою  нишу  большое  количество  и  российских  радиостанций. 

Работают они в основном в диапазоне FM. Передачи имеют развлекательную направленность, хотя некоторые обязательно 
дают сводки политических и экономических новостей.

Средства массовой информации Приднестровья находятся под контролем властей. Почти все они, за немногим 
исключением, относятся к государственным масс-медиа. Государственным является информационное агентство «Ольвия-
пресс». 

В большинстве своем газеты и журналы выходят на русском языке, одном из трех официальных языков ПМР. Но 
есть  издания  на  украинском  и  молдавском  языках.  На  украинском,  например,  выходит  газета  «Гомiн»,  газета  Союза 
украинцев Приднестровья и др.,  на  молдавском (на кириллице)  –  газета  «Адевэрул Нистрен».  Наиболее значимыми и 
крупными  по  тиражу  газетами  являются   «Приднестровье»  -  орган  Верховного  Совета  и  Правительства  ПМР  и 
«Днестровская правда» - учредитель Тираспольский городской Совет народных депутатов и администрация города. Тираж 
их доходит до 20 тыс. экземпляров.

Значительно  меньшими  тиражами  выходят  газеты  местных  органов  власти  в  Бендерах  («Новое  время»),  в 
Каменке («Днестр»), в Слободзее («Слободзейские вести»), в Дубоссарах и Рыбнице.

В  Тирасполе  издаются  и  печатаются  газета  «Юность  Приднестровья»,  «Дело»,  «Маклер»,  детский  журнал 
«Колокольчик» (на трех языках).

Известной популярностью пользуются государственное предприятие телевидения и радиовещания, коммерческая 
телекомпания  «Шериф».  Функционируют  телевизионные и радиопередающие станции в  городских  и районных центрах 
(Бендерах, Дубоссарах, Рыбнице, Каменке и Слободзее) и в ряде других населенных пунктах. Всего таких станций около 40. 
Есть в Приднестровье и кабельное ТВ.

На регулярной основе здесь, как и в Молдове, распространяются «Комсомольская правда», «Труд», «Аргументы и 
факты» и др. Из электронных СМИ, передачи которых свободно принимают в Приднестровье, можно назвать практически 
все каналы российского телевидения и радио.

Что касается оппозиционных печатных масс-медиа (оппозиционных теле - радиоканалов в ПМР нет), то только две 
газеты можно отнести к этой категории. Это – еженедельник «Новая газета», издаваемая бендерским предпринимателем 
Г.Воловым  и  журналистом  А.Сафоновым,  который  в  конце  80-х  –  начале  90-х  гг.  был  активным  участником  акций  в 
Молдавии и Приднестровье в защиту прав русского и русскоязычного населения и выступал против националистической 
деятельности  тогдашних  молдавских  властей.  Впоследствии  не  воспринял  политики  президента  ПМР  И.Смирнова.  В 
Тирасполе его считают пособником В.Воронина.

«Новая  газета»,  которая  печатается  в  Кишиневе  (в  Приднестровье  за  это  не  берется  ни  одна  типография), 
неоднократно запрещалась, выходила под другим названием. Отдельные ее выпуски конфисковались.

Другая газета «Глас народа» принадлежала (ныне запрещена) общественно-политическому движению «За власть 
народа!  За  социальную  справедливость!».  Газетой  и  движением  руководили  депутат   Верховного  Совета  А.Радченко 
(кстати, стоял у истоков радиовещания Приднестровья в первые годы его самостоятельного существования) и бывший 
председатель  Тираспольского  Совета  народных  депутатов  Н.Бучацкий,  награжденный  медалью  за  участие  в  боевых 
действиях по отражению молдавской агрессии в 1992 г.

Движение, о котором говорилось выше, и входившая в него партия «Народовластие», также как и «Глас народа» 
были  объявлены  вне  закона.  Газета  резко  критиковала  власти  Приднестровья  и  лично  президента  И.Смирнова  за 
проводимый  курс  как  в  области  внутренней,  так  и  внешней  политики,  приведший  к  ослаблению  связей  с  Россией  и 
ухудшению  материального  положения  простых  приднестровцев.  В  настоящее  время  Н.Бучацкий  публикует  свои 
критические статьи в адрес руководства ПМР в газете «Независимая Молдова».

“Затишье перед бурей?”
03.02.2004. «Ольвия-пресс»

С.Зайченко
Президент РМ В.Воронин недавно снова заявил о том, что  «в этом году Молдова сделает ставку на углубление 

стратегических отношений с США и РФ как в экономическом, так и в политическом плане».
Заявление вполне рядовое, не отличающееся от тех, которое  он делает  каждый год и к тому же  по несколько 

раз.  К подобным заявлениям Воронина уже привыкли  и,  как на Западе, так и на Востоке,  не придают особого значения. 
Такой вывод связан, прежде всего,  с тем, что авторитет партии  власти в РМ сегодня с ускорением катится по наклонной, а 
ее лидер - президент Воронин, отказавшись подписывать Меморандум по нормализации отношений с Приднестровьем, 
кажется, окончательно скомпрометировал себя в глазах внутренней и международной общественности.    

К такому состоянию ПКРМ пришла благодаря  политике двойных стандартов, от которой до настоящего времени 
так и не смог отказаться В.Воронин.  Двойные стандарты  просматриваются во всех сферах деятельности официального 
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Кишинева и его главы.  Мы же остановимся только на взаимоотношениях Молдовы с мировыми Державами  - Россией и 
Соединенными Штатами Америки.  Делать  ставку одновременно на две мировые державы, претендующие на  монопольное 
господство в регионе, как это принято в Молдове, по выражению саперов, равносильно тому, что держать в руке гранату с 
выдернутой чекой, не имея возможности  ее выбросить.  

Предлагаем небольшой анализ  действий  руководства  Молдовы,  приведших фактически  к  краху  и  внешней,  и 
внутренней  политики РМ. 

Не станем ворошить десятилетнее прошлое Молдовы, остановимся только на некоторых аспектах  деятельности 
ПКРМ во главе с ее лидером В.Ворониным.   Придя к власти на пророссийской волне, президент Воронин,  с апреля по 
ноябрь 2001 года  более 10  раз посетил Москву.  Главным лейтмотивом  всех его  визитов в белокаменную было  страстное 
желание убедить  Российское руководство  и лично президента РФ В.Путина в том, что для Молдовы Россия – главный 
стратегический партнер как в экономическом, так и в  политическом плане. И, надо признать, добился результатов: 18 
ноября 2001 года (в ущерб интересам ПМР) между РФ и РМ был подписан базовый Договор о дружбе и сотрудничестве. 
Для убедительности напомним о том обмане, с помощью которого В.Воронин подкупил Кремль. 

 18 апреля 2001 года «Комсомольская правда», освещая пресс-конференцию Воронина в Москве,  опубликовала 
его  ответ  на  вопрос  «Действительно  ли  президент  Воронин  предлагает  присоединить  Молдову  к   Союзу  России  и 
Белоруссии?». Ответ был таков: «Да, такой план у нас действительно имеется…». И хотя при этом президент Молдовы 
юлил,  говоря,  что  с  этим  нельзя  спешить  и   нужно  посоветоваться  с  народом,  что  к  такому  решению  необходимо 
подготовить молдавскую общественность и т.д., этим заявлением глава государства  официально утверждал, что  признает 
стратегические интересы России на территории республики.  

Обратите  внимание  –  это  была  середина  апреля.  Но  до  настоящего  времени  никто  не  объяснил   маневр 
руководства РМ спустя  всего 20 суток после этого.  14 мая 2001 года официальная делегация РМ, возглавляемая главой 
правительства  Василием  Тарлевым,  отправляется  в  Брюссель  для  участия  в  работе  специально  созданного  при 
Европейском союзе  (ЕС)   Совета по  сотрудничеству с  Молдовой.   Главная тема совещания была – интеграция РМ в 
европейское  пространство.  А  точнее,  на  этом  совещании   обсуждались  проблемы,  связанные   с  интеграционными 
процессами РМ  в  Евросоюз,   и  вопросы расширения и углубления связей Молдовы с Североатлантическим блоком 
НАТО. Есть необходимость напомнить общественности, что программа визита правительственной делегации в Брюссель 
была очень насыщена.

 Менее чем за три дня глава исполнительной власти В.Тарлев (помимо участия в работе Совета) провел 
переговоры с  Генеральным секретарем ЕС Хавьером Солана,  комиссаром Евросоюза  по  внешним сношениям 
Кристофером Паттеном и с Генеральным секретарем НАТО лордом Джорджем Робертсоном.  Интересную деталь 
тогда подметила белорусская газета «Республика», комментируя выступление Тарлева перед журналистами в Брюсселе. 
Глава молдавского правительства,   писала газета,  уклонился от прямого  ответа на вопрос  белорусского журналиста 
относительно  вероятности  присоединения  Молдовы  к  Союзу  России  и  Белоруссии,  ограничившись  словами: 
«сотрудничество  в  рамках  СНГ  на  данном  этапе  жизненно  важно  для  Молдовы  и  не  противоречит  процессу 
европейской интеграции». 

Официальный печатный орган правительства РМ газета «Независимая Молдова» от 15 мая подчеркивала тогда, 
что «поэтапная интеграция в ЕС по-прежнему остается  одной из главных задач Молдовы» и  что для ее реализации 
Молдове  надлежит  лишь  быть  «примерным»  исполнителем   «Соглашения  о  партнерстве  и  сотрудничестве  с 
Европейским союзом».   В тот момент, когда в Москве надеялись, что РМ вот-вот поставит вопрос о вступлении ее в Союз 
России и Белоруссии,  официальный Кишинев вел переговоры об интеграции в ЕС и сближение с НАТО.  Ведь не за 
красивые речи Молдову в экстренном порядке (8 мая 2001 года) приняли в ВТО, а уже 28 июня того же года в Брюсселе 
состоялась церемония подписания документов о включении РМ в состав Пакта стабильности для Юго-Восточной Европы. 
А ведь и в Европе, и в России прекрасно понимали (должны были понимать),  что  членство в ЕС и СНГ -  явление 
несовместимое.

По мнению многих политических экспертов, официальный Кишинев во главе с Ворониным уже тогда  создал все 
необходимые  предпосылки для того, чтобы сегодня Молдова оказалась  «у разбитого корыта».

  С первых дней своего президентства,  прикрываясь безобидным лозунгом «покорный теленок двух маток сосет», 
Воронин действительно «высасывал»  из Росси и США все, что мог.  Во время одного из своих визитов в Москву, Воронин, 
выступая  по всем российским каналам,  утверждал, что «Молдова – бедная страна и рассчитывает только на помощь 
России».  И ведь действительно официальный Кишинев получал тогда от России  всестороннюю дармовую «помощь».  90% 
энергоресурсов Молдова получала из России и при том «в долг»,  а СНГ и РФ в том числе предоставили  свой внутренний 
рынок   для  неликвидных  молдавских  товаров.  Взамен   Воронин  убеждал   официальный  Кремль  в  том,   Молдова  – 
стратегический и вполне надежный  партнер великой России и  что интересы Москвы и Кишинева – единое целое. 

  В  то  же  время  официальный  Кишинев  продолжал  дипломатическую  игру  и  с  Вашингтоном,  заверяя 
администрацию Буша  в постоянной готовности Молдовы примерно блюсти стратегические интересы   США на  территории 
республики.

  Официальные представители Кишинева  в Вашингтоне от имени президента Молдовы просили администрацию 
США «оказать Молдове существенную помощь».  Согласно неофициальной информации, президент «самой бедной страны 
в Европе» просил   содействия США  в    «списании» с Молдовы исторического внешнего долга. Взамен  он  заверял 
официальный Вашингтон в своей искренности и в том, что  Молдова в лице США  будет всегда  видеть «образец западной 
свободы и демократии» и «следовать европейским курсом на интеграцию в ЕС».  В переводе с дипломатического языка на 
всем понятный,  это звучало примерно так:  Молдова,  являясь членом  Совета евроатлантического партнерства, сделает 
все необходимое для  сближения с НАТО и для продвижения стратегических интересов США на  своей территории. И 
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Вашингтон пошел навстречу Молдове: на очередном заседании  ПАСЕ (27 – 29 июня 2001 года) было принято решение 
ходатайствовать перед ЕС о списании с РМ исторических долгов на сумму 732 млн. евро.  И если бы  тогда Воронин 
отказался от политики двойных стандартов,  ЕС мог бы  взять  на себя ответственность за долги РМ перед западными 
кредиторами и МВФ.  Однако этого не произошло: Запад оказался не тот Лев, который «обожал подхалимаж».   Западу 
нужны  были дела, а не пустые воронинские обещания. 

Однако президент Молдовы не терял надежд, что Запад ему поможет, и делает очередную, отчаянную  попытку 
навешать  лапшу  на  уши  руководству  НАТО.  Выступая  22  ноября  на  саммите  НАТО  (Совета  Евроатлантического 
партнерства), что проходил в Праге, Воронин впервые открыто поддержал «Коалиционную военную  Стратегию  НАТО»  на 
ХХ1-й  век и расширение этого самого агрессивного блока  на Восток.   «Сегодня, -  торжественно вещал  он с трибуны 
НАТО,  -  мир  вступил  в  принципиально  новую  фазу  межгосударственных  отношений,  в  стадию  ломки  многих 
устойчивых стереотипов прошлого столетия.  Еще полтора года назад  (полтора года назад Воронин занял кресло 
Президента РМ – С.З.)  многие из нас сдержанно относились к возможному расширению НАТО на Восток, видя в 
этом  некие  предпосылки  для  нового  противостояния  Запада  и  Востока.   Сегодня,  -  продолжал  он,  -  у  меня 
беспокойство  вызывают  совершенно  иные,  реальные  угрозы,  а  не  фантомы  времен  холодной  войны».   И 
практически  поддержал Стратегию национальной  безопасности США в новом столетии,  в  которой  сказано,  что   США 
«необходимо  демонстрировать  свою  волю  и  иметь  возможности  для  выполнения  роли  глобального  лидера, 
оставаясь партером для государств,  которые разделяют американские ценности».    И еще.   «Мы,  -  записано в 
Стратегии, - должны быть всегда готовы действовать самостоятельно, когда это является наиболее выгодной для 
нас альтернативой.  Однако многие цели и задачи нашей безопасности могут быть достигнуты только в рамках 
альянсов и других международных структур».  То есть, американцы официально признали, что создание по инициативе 
Вашингтона  в  Европе  различных  «альянсов  и  международных  структур»  преследует  единственную  цель:  защиту 
«безопасности» и стратегических интересов США.    А вот цитата из выступления Воронина в Праге. Объявив о том, что 
Молдова  присоединилась  к  антитеррористической  коалиции,  президент  Воронин  добавил:  «Молдова  стала  членом 
группы сотрудничества в области безопасности в Юго-Восточной Европе,  созданной в рамках  инициативы НАТО 
для Юго-Восточной Европы, подписала общий документ, присоединившись к своим партнерам из данного региона 
Европы в их коллективных усилиях по противостоянию угрозам безопасности».

Но и после такого верноподданнического заявления с главной трибуны НАТО Воронин не удержался от того, 
чтобы не «прогнуться» перед  Москвой и не  выступить  в  роли так  называемого «защитника» российских интересов. 
Признав необходимость защиты стратегических интересов США в Европе дальнейшим   расширением  блока  НАТО на 
Восток   и  повышением  его  значимости   в  современной  архитектуре  различных   блоков  и  союзов  на  постсоветском 
пространстве,  президент РМ предложил:  «В то же время хочу отметить, что вследствие предстоящего вхождения 
наиболее  активных  членов  Североатлантического  партнерства  в  НАТО   и  установления  особых  партнерских 
отношений   между НАТО и Россией необходимо выработать новые практические механизмы партнерства, придав 
ему БОЛЕЕ ПЕРСОНИФИЦИРОВАННЫЙ и гибкий характер».   Как видите, Воронин даже на трибуне НАТО  остался 
верен себе и  политике  «покорного теленка».

Однако двуликая покорность Воронина, вероятно, стала раздражать Вашингтон, и его «официально пригласили 
посетить США».

В конце  2002 года (с 17-го по 20-е декабря) президент Молдовы В.Воронин по приглашению президента США 
совершает официальный визит  в Вашингтон. Кроме совместного заявления двух президентов и того,  что Джордж Буш 
беседовал с президентом РМ на «зеленой лужайке» у Белого Дома, в СМИ о визите Воронина в Вашингтон ничего не 
прозвучало. Но этого и не требовалось. Достаточно было сообщения о том, что    у Воронина в Вашингтоне  состоялись 
переговоры за закрытыми дверями не только с Бушем, но и с главой Пентагона, директорами МВФ и ВБ.  А также, 
что точно известно из достоверных источников,  с ним провели так называемое «собеседование» сотрудники  ЦРУ. 
К сожалению, и после этого в Кремле  по достоинству не смогли оценить  «заслуги» президента Воронина  в деле защиты 
стратегических интересов России.

Правда, на Западе Воронин тоже особого доверия   не заработал. Еще 14 мая 2001 года об этом  в Страсбурге 
премьер-министру В.Тарлеву открыто заявил Генеральный секретарь Совета ЕС Хавьер Солана.  «Европейский союз 
готов плодотворно сотрудничать с РМ,   -  поучал он главу правительства Молдовы, -   но ждет от нее конкретных 
действий,  а  не только заявлений о желании интегрироваться».   И в жесткой форме,  не терпящей возражений,  он 
предупредил руководство  Кишинева  о  том,  что  «сотрудничество  будет успешным только  в  том  случае,  если  оба 
партнера – РМ и ЕС – будут идти в одном направлении и ПРЕСЛЕДОВАТЬ ЕДИНУЮ ЦЕЛЬ». («Независимая Молдова», 
№ 88 от 16.05.01г.) Но так как официальный Кишинев до середины 2003 года практических шагов в этом направлении не 
предпринимал, то и Евросоюз все три года  в отношении Молдовы и ее  «европейской интеграции»  отделывался лишь 
ничего  не  значащими  декларативными  заявлениями.  В  связи  с  этим  и  МВФ  и  ВБ  до  настоящего  времени  так  и  не 
«разморозили»  внешнего финансирования этой «самой бедной страны в Европе».

И вот  летом  2003 года президент Молдовы, наконец-то,  делает выбор между США и Россией, между НАТО и 
Организацией Договора о коллективной безопасности в рамках СНГ,  между Единым экономическим пространством (ЕЭП) 
и Европейским союзом.    Стрелки воронинских  часов резко показали на Запад.  «До прошлого года официальных 
заявлений об однозначности своих приоритетов мы не делали,  - заявил уже в этом году В.Воронин в интервью газете 
«Труд-7  в  Молдове.  –  Но  анализ  событий  начала  2003  года  определил  наше  стратегическое  направление  – 
ИНТЕГРАЦИЯ МОЛДОВЫ В ЕВРОСОЮЗ. Нас к этому подтолкнуло и то, что  четыре самых мощных государства СНГ 
– Украина, Белоруссия, Россия и Казахстан – определили для себя альтернативный тип интеграции, в котором, - 
почему-то заявил Воронин, - Молдова как член ВТО даже потенциально не может находиться».   Во-первых, не «анализ 
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событий  начала  2003  года»   подтолкнул  Воронина  к  такому  развороту,  а,   как  утверждают  политические  эксперты, 
результаты  переговоров во время его официального визита в Вашингтон 17-20 декабря 2002 года. Во-вторых,  заявление о 
том, что «Молдова как член ВТО даже потенциально не может находиться в ЕЭП» есть прямая  ложь и предназначена 
только для собственного оправдания  перед молдавской общественностью и народом Молдовы за то, что лично отказался 
от членства в ЕЭП. Членство в ВТО (Всемирной торговой  организации)  –  индивидуальное для любого государства.  К тому 
же, ни для кого не является секретом, что и Россия, и Украина, и Белоруссия, и Казахстан стоят «в  очереди» на вступление 
в ВТО. И тот же Воронин недавно грозился в адрес Киева, что «Молдова еще подумает, как будет голосовать» при решении 
вопроса о приеме Украины в ВТО.

В принципе, все три года своего президентства  Воронин только и делал, что во всем предавал интересы РФ. Не 
отвергая заслуг России в миротворческом  процессе на Днестре, он в то же время он всегда настаивал  на введение в 
Приднестровье коалиционных миротворческих сил ЕС под эгидой ОБСЕ, в чем заинтересованы США.  Не отрицая заслуг 
РФ в пятистороннем формате переговоров,  Воронин  выступил за  расширения  формата и  привлечение к переговорам 
представителей ЕС и Румынии.  Что опять же  противоречит интересам РФ и соответствует интересам Вашингтона.  Твердя 
о политическом  стратегическом   партнерстве с Россией, что автоматически предусматривает защиту ее интересов на 
территории  Молдовы,  официальный  Кишинев  настаивает  на  незамедлительном   выводе  ОГРВ  из  Приднестровья  и 
введения в состав МС «голубых касок» НАТО,  что  вновь соответствует стратегическим интересам США.

Раздвоение и несамостоятельность принятых решений преследует Воронина и по сей день.
В  середине  прошлого  года,  во  время  Пражской  встречи  переговорщиков   президент  Воронин  официально 

обратился   к  президенту  России  с  просьбой   оказать  содействие  в  нормализации  отношений  между  ПМР  и  РМ.   В 
челобитной,  так  назовем  воронинское  обращение  к  президенту  В.Путину,   президент  Молдовы  ссылался  на  то,  что 
стабильность  в  Юго-Восточной  Европе  и  в  Молдове  будет  соответствовать  стратегическим  интересам  Российской 
Федерации. 

И  Россия  снова  пошла  навстречу.  В  Кремле  был  разработан  Меморандум  «Об  основных  принципах 
государственного  устройства  объединенного  государства»,  предусматривающий  начало  объединительного  процесса  и 
нормализацию  отношений  между  РМ  и  Приднестровьем.  Документ  был   согласован  в  Тирасполе  и  парафирован  в 
Кишиневе. Но накануне подписания Меморандума в кабинете президента Воронина побывала  посол США в РМ госпожа 
Хетер Ходжес, которая  настоятельно порекомендовала незадачливому президенту Воронину вспомнить результаты его 
официального визита  в Вашингтон, не забывать о стратегических интересах США в этом регионе и о его валютных счетах 
на Западе.  И Воронин, не рискнувший  в последний момент подписать предложенный РФ Меморандум,  вновь предал 
интересы россиян, продемонстрировав тем самым России,  что доверять президенту Молдовы противопоказано. То, о чем 
давно говорили в Тирасполе, стало очевидно для всех.

 Политика  двойных  стандартов  себя  не  оправдала.  И  вот  развязка.  Окончательно  утратив  доверие  России, 
Воронин не обрел его и на Западе.  Интерес Кремля  к  проблемам Молдовы резко сократился, а в Брюсселе и Вашингтоне  
молдавские проблемы никого и никогда не интересовали. Официальный Киев тоже не очень торопится подписывать с 
Кишиневом  какие  бы  то  ни  было  документы.    Территориально  оказавшись   зажатой  между  ЕС  и  СНГ  (Единым 
экономическим  пространством  –  ЕЭП),   Молдова   может  оказаться  не  только  в  экономической,  но  и  в  политической 
изоляции от внешнего мира: в ЕЭП вступать отказалась,  а в ЕС ее не приглашают. Поднятая  воронинскими СМИ шумиха о 
том, что  «Европейская интеграция – необратимый политический курс нынешнего правления»,  напоминает  танец 
заклинания дикарей,  в засуху взывающих небо о животворном дожде.

С каждым днем, как утверждают политические наблюдатели из Кишинева, Воронин и его окружение все более 
отдаляются  и  от  собственного  народа.   Это  особенно  сказалось  после  конфуза  с  не  подписанием   Меморандума  о 
нормализации отношений с Приднестровьем. В результате  для Воронина возможность решения приднестровского вопроса 
безвозвратно утеряна, Москва в отношениях с Кишиневом взяла таймаут,  русскоязычное население Молдовы осуждает 
действия президента,  молдаване угрюмо (!)  молчат,  что чревато для Воронина не предсказуемыми последствиями,   а 
молдавские  румыны открыто добиваются досрочной отставки коммуниста Воронина. Прямо скажем, ситуация в Молдове 
напоминает относительное «затишье перед бурей».

Вот и все, чего достиг в политическом  плане за время своего президентства  лидер ПКРМ В.Воронин, используя 
свой «прагматизм» и принцип двойного стандарта.

Интервью руководителя Миссии ОБСЕ в Республике Молдова 
У.Хилла 

02.02.2004. ИА «Баса-пресс»
Вопрос:  Вы  заявили  по  возвращении  из  Софии,  что  в  ближайшее  время  в  переговорном  процессе  по 

приднестровскому урегулированию прорыва ждать не следует. Между тем, посредники разработали в болгарской столице 
алгоритм действий, направленных на возобновление переговоров в пятистороннем формате. Как, с вашей точки зрения, 
будет развиваться процесс приднестровского урегулирования в обозримом будущем? 

Ответ: Мы предложили сторонам представить посредникам не позже 17 февраля свои предложения и замечания. 
Потом мы рассмотрим эти предложения, и 24 февраля посредники встретятся еще раз в трехстороннем формате. Затем 
последует  -  и,  думаю,  довольно  скоро  -  встреча  в  пятистороннем  формате,  в  ходе  которой  обсудим  ответ  сторон  и 
попытаемся определить, какой путь наиболее оптимален для успешного хода переговоров и где именно необходимы более 
глубокие дискуссии. 
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Прошлой осенью мы проделали большую работу. Однако договориться не удалось и понадобилась пауза для 
многостороннего анализа ситуации. Сейчас необходимо установить позиции каждой из сторон, выяснить, насколько эти 
позиции совпадают, в чем главные расхождения и на этой основе разработать программу дальнейших действий. Для этого 
нужно время. Первые шаги уже согласованы. Думаю, переговорный процесс возобновится довольно скоро. 

В: Что произойдет, если та или иная сторона не представит свои предложения? 
О: Лично я думаю, что представителей той стороны, которая не представит свои предложения, попросят дать 

разъяснения на встрече в пятистороннем формате. Разумеется, надо будет узнать, что помешало сформулировать свои 
позиции  по  конкретным  проблемам,  которые  касаются  приднестровского  урегулирования.  Думаю,  посредникам  надо 
обсудить такую вероятность до встречи в пятистороннем формате. Но это лишь вероятный сценарий. Другой вариант, столь 
же маловероятный, на мой взгляд, состоит в том, что предложения сторон окажутся настолько близкими, что появится 
реальная возможность очень быстро согласовать позиции сторон. Оба эти варианта крайние. Что же касается меня, то я 
думаю,  что  события  развернутся  где-то  посередине  -  стороны  выскажут  довольно  противоречивые  предложения,  мы 
сделаем надлежащие выводы и наметим дальнейшие шаги. 

В: Вы заявили, что на встрече в Софии посредники достигли компромисса и вернулись к пакету рекомендаций для 
Кишинева  и  Тирасполя,  разработанных  осенью  прошлого  года  под  эгидой  представляемой  вами  организации.  Что 
предполагают эти рекомендации? 

О: Разработанный посредниками документ касается, в частности, определения компетенций между Кишиневом и 
Тирасполем, структур реинтегрированного государства. Они отличаются в некоторой мере от положений, включенных в так 
называемый Меморандум Козака. На этой неделе мы вручили документ обеим сторонам и сейчас ждем официального 
ответа на его содержание. Потом сможем решить, какие у документа перспективы. 

В: Сразу же по возвращении из Софии вы сообщили, что Россия настаивает на сохранении Меморандума Козака в 
центре внимания. Не может ли такая принципиальная позиция Москвы помешать прогрессу переговорного процесса? 

О: Да, российская делегация считает, что Меморандум Козака еще на столе переговоров и, учитывая, что обе 
стороны  почти  подписали  этот  документ,  его  необходимо  принять  в  расчет  и  посмотреть,  какие  его  положения 
неприемлемы, и что можно взять из него. Однако предварять результаты переговоров не стоит. 

В: Через свои официальные средства массовой информации Тирасполь обвинил ОБСЕ в срыве Меморандума 
Козака. Более того,  официальная приднестровская пресса усилила нападение и,  следуя примеру российского сенатора 
Михаила Маргелова,  обвинила  ОБСЕ в неэффективности и пристрастии,  поставив  под сомнение  целесообразность ее 
дальнейшего  пребывания  в  переговорном  механизме.  Как  прокомментировали  бы  вы,  в  качестве  официального 
представителя ОБСЕ, эти утверждения? 

О: 14 ноября российская сторона представила свой документ и предложила поддержать эту инициативу. Получив 
документ, мы вручили его действующему председателю, который проконсультировался со странами ОБСЕ и констатировал, 
что  нет  консенсуса  в  поддержку  этого  проекта.  Мы  проинформировали  представителей  России  и  других  участников 
приднестровского урегулирования об отсутствии консенсуса и подчеркнули, что это вынуждает нас занять нейтральную 
позицию.  Кроме  того,  мы  изложили  главные  замечания  отдельных  сторон-членов  ОБСЕ  по  данному  документу. 
Действующий  председатель  проинформировал  президента  Владимира  Воронина  о  позиции  ОБСЕ  в  отношении 
Меморандума. 

Не могу согласиться с утверждениями о том, что мы сорвали подписание этого документа. В течение сентября и 
октября мы обращали внимание переговорщиков на то, что если мы не участвуем в разработке такого документа, ОБСЕ не 
может гарантировать поддержку проекта со стороны всех стран-членов, что, кстати, и произошло впоследствии. 

Что  касается  заявлений  Михаила  Маргелова,  должен  отметить,  что  я  ценю  его  позицию  в  российских 
законодательных органах, но не могу согласиться с его точкой зрения. Вместо того, чтобы выступить против отдельных 
решений, которые его не устраивают, он критикует всю организацию. Такая позиция не является ни корректной, ни мудрой, 
потому что во многих областях ОБСЕ поддерживает интересы России. 

В: Возможное участие Евросоюза (ЕС) и США в механизме переговоров по приднестровскому урегулированию 
рассматривается все более настойчиво как в прессе, так и на официальном уровне. Возможен ли пересмотр переговорного 
формата путем подключения ЕС и США? 

О:  Вначале  должен  заметить,  что  представители  ЕС и  США  неоднократно  в  последнее  время  выступали  за 
сохранение пятистороннего формата переговоров. Вместе с тем, ЕС и США следят и проявляют особый интерес к поиску 
решения  приднестровской  проблемы.  ЕС  и  США  даже  способствуют  процессу  приднестровского  урегулирования. 
Заинтересованность  США и ЕС очевидна  и  вытекает  из  нескольких соображений,  в  числе  которых можно назвать  как 
минимум  проблему  российского  военного  присутствия,  которая  непосредственно  затрагивает  систему  европейской 
безопасности в целом и Договор об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВС), в частности. С другой стороны, вскоре 
ЕС станет соседом Республики Молдова, поэтому и заинтересован в стабильности в регионе. По этой же причине ЕС 
уделяет все больше внимания ситуации в Республике Молдова. 

В.: В связи с эвакуацией российских войск и вооружения из Приднестровья Тирасполь выступает категорически 
против вывода российского военного контингента и высказывается против изменения формата миротворческой операции. 
Аналогичная позиция была сформулирована  Москвой,  заявившей,  что  не  видит  смысла в  изменении формата  данной 
операции,  коль  скоро  она  оказалось  одной  из  самых  эффективных.  В  то  же  время  ОБСЕ  высказывается  за 
интернационализацию данной операции. Эти разногласия могут помешать процессу приднестровского урегулирования? 

О.:  Необходимо  учесть,  что  Россия  подписала  Договор  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе  (ДОВС), 
поддерживает и заинтересована в продвижении системы европейской безопасности, намеченной данным документом. В 
этой  связи  предполагаю,  что  Россия  готова  выполнить  требования  этого  документа,  независимо  от  утверждений, 
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распространяемых  приднестровской  печатью.  Что  касается  миротворческой  операции,  то  она  не  может  быть  вечной. 
Полномочия миротворческих сил предусматривают поддержание стабильности и содействие процессу приднестровского 
урегулирования. Возможные изменения формата, которые будут содействовать решению конфликта, необходимо обсудить. 
ДОВС предусматривает два вида миротворческих операций - под эгидой ОБСЕ и под эгидой ООН. Мы - за эгиду ОБСЕ, 
потому что, по нашему мнению, нельзя спрашивать мнение Китая в случае Республики Молдова. Отказ от обсуждения 
любых возможных изменений является неконструктивной и нереалистичной позицией. 

В.: Согласится ли ОБСЕ на возможную легализацию российского военного присутствия в Республике Молдова в 
течение 15, 20 или 30 лет, как могло случиться в случае подписания Меморандума Козака? 

О.:  Должен повторить,  что эта проблема - не только проблема Кишинева,  Тирасполя и России.  Эта ситуация 
непосредственно связана с положениями договора ДОВС, подписанного 30 странами. Поэтому решение проблемы касается 
интересов  и  условий  всех  подписавших  договор  стран.  Не  могу  предсказать  конкретные  реакции  данных  стран,  но 
необходимо  учесть,  что  существует  очень  много  стран,  у  которых  есть  определенные  интересы  в  связи  с  военным 
положением в Республике Молдова. 

Объединенная оппозиция
21.01.2004. Молдова Ази

И.Боцан
Одним из резонансных событий начала 2004 г., несомненно, является Декларация Христианско-Демократической 

Партии "О необходимости поддержания единства Оппозиции",  опубликованная 14 января с.г.  Воззвание лидеров ХДНП 
обращено,  прежде  всего,  к  тем  партиям,  которые  24  ноября  2003  г.  вошли  в  Комитет  по  Защите  Независимости  и 
Конституции, созданный с целью воспрепятствовать подписанию Меморандума Козака. По мнению ХДНП, поддержание 
единства  Оппозиции  необходимо  для  участия  "единым  избирательным  блоком"  в  очередных  парламентских  выборах, 
которые состоятся в первой половине 2005 г.  В документе утверждается, что это - "единственная формула, способная 
привести к смене власти". 

Вне всякого сомнения, идея данной инициативы ХДНП возникла задолго до создания КЗНК. Доказательством тому 
служит интервью, предоставленное лидером ХДНП Юрием Рошка еженедельнику "Тимпул" от 12.09.2003 г., в котором он 
объявлял,  что  "ближе к  следующей избирательной  кампании  мы преподнесем ряд  сюрпризов".  Судя  по  всему,  новая 
инициатива ХДНП вписывается в этот обещанный ряд сюрпризов. 

В том же интервью лидер ХДНП признает, что "на данный момент ХДНП пока не готова завоевать большинство". 
По его мнению, для достижения этой стратегической цели необходимо встретиться в составе возможной электоральной 
коалиции "объединенной оппозиции", которая могла бы попытаться осуществить "смену власти". Главным препятствием на 
пути к этой цели являются "перья,  привыкшие изображать ХДНП с определенным лицом".  Итак,  перспективы развития 
ХДНП находятся в  зависимости от имиджа этого формирования -  имиджа,  который дает ему как  преимущества,  так  и 
огромные минусы. 

С одной стороны,  из всех формирований,  зародившихся в  период противостояния коммунистическому режиму 
(конец 80-х гг. прошлого века), ХДНП является единственной партией, выжившей на молдавской политической сцене. Кроме 
этого, ХДНП - единственная в РМ партия, которой удалось быть представленной во всех трех парламентских созывах после 
провозглашения независимости РМ. Более того, после завоевания Партией Коммунистов (ПК) абсолютной власти в 2001 г., 
ХДНП - единственное формирование, производящее политические события, которые имеют резонанс за пределами РМ. В 
резолюциях  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы и  в  недавней  Резолюции  Европейского  Парламента  отражены 
неполадки в функционировании демократических институтов РМ, проявившиеся в результате политических столкновений 
между ХДНП и ПК. Это позволило избежать полной деградации демократии в РМ. Естественно, что при определенных 
условиях объединенная оппозиция, часть которой составляла бы ХДНП, намного увеличила бы вероятность осуществления 
"смены власти". Все эти факты красноречиво свидетельствуют о потенциале данного формирования. 

Вероятность участия оппозиции в будущих парламентских выборах единым блоком достаточно невелика. Лидеры 
основных оппозиционных формирований по-разному воспринимают политические проблемы даже тогда, когда выступают 
вместе,  как  в  случае  КЗНК.  Так,  озвученные в  ходе  состоявшегося 30.11.03  митинга  КЗНК категорические  требования 
лидеров  ХДНП  об  отставке  Президента  и  Парламента  явно  контрастировали  с  нюансированным  выражением 
"обеспокоенности" или осуждением "эксцессов" со стороны лидеров главных центристских оппозиционных формирований - 
Альянса "Moldova Noastra" (АМН)  и Демократической Партии (ДП).  В значительной мере это объясняется стремлением 
лидеров  АМН  и  ДП  отмежеваться  от  специфических  лозунгов  ХДНП,  скандированием  которых  сопровождался  их 
совместный митинг, но которые не относились к повестке дня, а именно к защите Конституции и независимости РМ. 

В результате, после митинга КЗНК, задолго до обнародования Декларации ХДНП, лидеры АМН и ДП публично 
заявили о нецелесообразности создания выборного альянса с ХДНП. Нежелание руководителей АМН и ДП слишком тесно 
сближаться с ХДНП объясняется также и личными мотивами: их имена фигурируют в "Черной книге коррупции" и в других 
материалах о коррупции, изданных ХДНП, но не подтвержденных правосудием. Одновременно лидеры АМН и ДП дали 
понять,  что  положительно  относятся  к  возможности  создания  электорального  альянса  между  этими  двумя 
формированиями. 

Даже  если  электоральному  блоку  объединенной  оппозиции  не  суждено  состояться,  это  не  означает,  что 
Декларация  ХДНП  останется  без  последствий.  Во-первых,  за  год  с  лишним  до  начала  избирательной  кампании  она 
сфокусировала внимание СМИ и общественности на деятельности оппозиции. Несомненно, это положительно скажется на 
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имидже ХДНП. Дело в том, что ХДНП очень желала бы избавиться и от ярлыка "ломателя альянсов", что и подтвердил в 
упомянутом интервью лидер партии. 

Во-вторых,  отклонение,  по  соображениям  электорального  характера,  предложения  о  создании  единого 
избирательного  блока  оппозиции  не  означает  отрицания  возможности  постэлекторальной  коалиции  объединенной 
оппозиции. Поэтому следовало бы избегать, по крайней мере, антагонизации отношений между компонентами КЗНК. С 
одной стороны, есть основания предполагать, что в определенных условиях лидеры ДП и даже АМН могут предпочесть 
постэлекторальный альянс, скорее с ПК, если последняя не сумеет завоевать абсолютного большинства. С другой стороны, 
то  высокомерие,  с  которым ПК отнеслось к  потенциальным союзникам,  сорвало  создание  левоцентристской коалиции, 
инициированной год тому назад. Таким образом, коммунисты доказали, какими партнерами они являются и могут быть в 
дальнейшем. 

В  этом  смысле  предположения,  основанные  на  том,  что  альянс  ДП  и  АМН  с  ХДНП  означал  бы,  по  сути, 
воспроизведение правившего в 1998 г. Альянса за Демократию и Реформы (АДР), в котором ХДНП участвовал, но "сломал" 
в 1999 г., не совсем правомерны. То, что ХДНП покинула АДР, в значительной степени объяснялось отношением, которому 
подверглось  это  формирование  со  стороны  остальных  участников  Альянса.  Пусть  ХДНП  предъявляла  завышенные 
претензии, требуя для себя определенное количество министерских постов, однако ответ бывшего премьер-министра Иона 
Стурзы был неадекватным: он публично заявил, что не может предоставить ХДНП должность государственного министра, 
так  как  эта  партия  представляет  интересы  соседнего  государства.  Партнеров,  даже  неудобных,  нельзя  публично 
отчитывать подобным образом. В результате подтвердилась мудрая молдавская пословица: "pasarea pre limba ei  piere" 
("язык птицу губит").

Исходя из  вышесказанного,  можно утверждать,  что все связанные с созданием единого электорального блока 
оппозиции  преимущества  и  риски  необходимо  рассматривать  с  предельной  деликатностью  и  осторожностью.  Равно 
опасным может оказаться как игнорирование щекотливых проблем, которые впоследствии могут "выстрелить",  так и их 
преувеличение. В этом смысле Декларацию ХДНП стоит воспринимать хотя бы как приглашение к разговору.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
31  января.  Тбилисская  электрораспределительная  компания  "Теласи"  с  31  января  прекращает 

электроснабжение  бюджетных  организаций-неплательщиков.  Об  этом  сообщил  генеральный  директор 
компании  Дангирас  Миколаюнас.  В  общей  сложности  правительство  задолжало  компании  семь  млн  лари, 
отметил он. "Эти средства должны быть выделены из государственного и городского бюджетов для оплаты 
стоимости  электроэнергии,  потребленной бюджетными организациями  и  беженцами",  -  сказал  гендиректор 
компании.  Миколаюнас  отметил,  что  министр  финансов  Грузии  Зураб  Ногаидели  обещал  погасить  долги. 
Однако это обещание до сих пор не выполнено. По словам Миколаюнаса, наиболее крупными должниками 
"Теласи" являются министерство обороны Грузии /1 млн 168 тыс лари/, МВД /300 тыс лари/, министерство 
юстиции  /300  тыс  лари/,  научные  организации  /500  тыс  лари/.  Долг  за  электроэнергию,  потребленную 
беженцами, составляет 1 млн 300 тыс лари.

31 января. Спецподразделение МВД Грузии разогнало акцию протеста "уличных торговцев" у здания 
Госканцелярии. Полиции удалось вытеснить за пределы прилегающей к Госканцелярии территории около 20 
голодающих торговцев и более 500 участников акции. Вопреки требованиям "уличных торговцев", президент 
Грузии Михаил Саакашвили так и не вышел к протестантам. С ноября 2003 года эта первая масштабная акция 
протеста у здания Госканцелярии. В приватной беседе  с журналистами высокопоставленные представители 
тбилисской полиции говорят о том,  что акцию протеста  "уличных торговцев"  организовала  оппозиционная 
Лейбористская  партия  Грузии.  До  тысячи  торговцев,  чей  бизнес  в  привокзальной  территории  Тбилиси  по 
решению  городской  мэрии  отныне  запрещен,  собрались  у  здания  Госканцелярии  с  утра  субботы.  Так 
называемые  "уличные  торговцы",  большинство  из  которых  беженцы  из  Абхазии,  требуют  встречи  с 
президентом Михаилом Саакашвили и годовую отсрочку.  По истечении этого срока они готовы освободить 
территорию и найти другое занятие.

2 февраля.  Проект конституционных изменений, предусматривающий создание Кабинета министров 
представлен в парламент Грузии. Проект представил депутатам министр юстиции Грузии Зураб Адеишвили. 
"Сильный  президент,  единая  команда  правительства  под  руководством  премьер-министра  и  парламент, 
контролирующий  исполнительную  власть  -  это  общий  чертеж  конституционных  изменений,  которые  по 
инициативе президента будут представлены в парламент Грузии", - заявил министр юстиции Зураб Адеишвили 
журналистам в Тбилиси. Согласно Конституции Грузии, после инаугурации президент страны в течение двух 
недель должен представить парламенту на утверждение новый состав правительства. На этой неделе данный 
срок истекает. Ожидается, что парламент утвердит проект конституционных изменений в течение ближайших 
дней, после чего президент Грузии Михаил Саакашвили представит депутатам на утверждение новый состав 
правительства.

2  февраля.  Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  выступает  за  сохранение  баланса 
между ветвями исполнительной и законодательной власти. "У Грузии должно быть эффективное правительство 
с одной стороны, а с другой - парламент, имеющий серьезные права и полномочия", - заявила Бурджанадзе в 
беседе с журналистами в Тбилиси. При этом Бурджанадзе заметила, что "сильный парламент не означает, что 
он  всегда  будет  соглашаться  с  мнением правительства".  Председатель  парламента  сообщила,  что вопрос о 
сохранении баланса между ветвями власти - один из главных вопросов проходящих консультаций по вопросу 
принятия  конституционных  поправок,  предусматривающих  создание  в  Грузии  Кабинета  министров.  Нино 
Бурджанадзе отметила, что если конституционные изменения не будут предусматривать механизм взаимного 
контроля между ветвями власти - "такой проект не будет полезен для ситуации, существующей в Грузии".

2  февраля.  Между  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили,  председателем  парламента  Нино 
Бурджанадзе  и  госминистром  Зурабом  Жвания  достигнуто  соглашение  о  конституционных  изменениях, 
касающихся  будущей  модели  устройства  трех  ветвей  власти.  "Мы достигли  соглашения,  и  окончательный 
вариант конституционных поправок поступит в парламент уже на текущей неделе",  - сообщил журналистам 
после консультаций президент Грузии Михаил Саакашвили. По его словам, согласно поправкам в основной 
закон  Грузии,  парламент  будет  выглядеть  намного  более  сильным  органом,  чем  раньше,  который  без 
мотивации  может  распустить  правительство  при  наличии  трех  пятых  голосов.  "При  наличии  кризисных 
ситуаций  президент  наделен  правом  роспуска  парламента,  но  сделать  это  ему  будет  сложно",  -  пояснил 
Саакашвили. Согласно поправкам в конституцию, "президент занимает некоторую дистанцию от правительства 
и не вмешивается в работу исполнительной власти, но при этом остается главным ответственным лицом за 
текущие  процессы  в  стране",  отметил Саакашвили.  По  неофициальной информации,  между президентом и 
председателем парламента возникли некоторые разногласия по поводу готовящейся новой модели верховной 
власти и перераспределения функций между президентом,  спикером парламента и госминистром.  Согласно 
промежуточным вариантам поправок в Основной закон, президент расширял свои полномочия и наделялся 
правом  роспуска  парламента.  Однако  этот  механизм  вызвал  недовольство  председателя  парламента 
Бурджанадзе, которая была не согласна на ослабление функций высшей законодательной власти. 

2  февраля.  Российско-азербайджанские  отношения  могут  быть  примером  отношений  между 
соседними государствами, а также отношений между крупным и небольшим государствами, сказал в интервью 
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РИА "Новости" накануне визита в Россию президент Азербайджана Ильхам Алиев. "В политическом плане у 
нас практически решены все вопросы, которые накапливались годами: и по статусу Каспийского моря, и по 
политическим консультациям, и по региональным проблемам, - сказал он. - Россия отошла от односторонней 
позиции в рамках урегулирования нагорно-карабахского конфликта, что тоже очень позитивно". Коснувшись 
экономических отношений, Алиев сказал, в частности, что еще четыре-пять лет назад было трудно представить, 
что  азербайджанская  нефть  будет  транспортироваться  через  российские  порты.  "Мы  получаем  в  большом 
количестве  природный  газ  из  России,  инвестиции  российских  компаний  в  Азербайджан  увеличиваются, 
товарооборот  между странами увеличивается  очень  высокими темпами",  -  отметил Алиев.  Все  это,  по  его 
словам,  стало возможным благодаря политической воле с обеих сторон и на основе хорошей политической 
базы.  "Мы  от  этого  выигрываем  и  экономически,  и  политически.  Наши  народы  еще  больше  сближаются. 
Поэтому я очень высоко ценю уровень наших двусторонних отношений и могу желать только одного: чтобы 
они и дальше так развивались", - заявил Алиев.

2  февраля.  Глава  МИД  Азербайджана  Вилаят  Гулиев  и  члены мониторинговой  группы  Комитета 
министров  Совета  Европы  во  главе  с  Пьетро  Эрколе  Аго  /Италия/  обсудили  вопросы  выполнения 
Азербайджаном обязательств, взятых при вступлении в Совет Европы. Аго сообщил, что был обсуждён весь 
спектр вопросов сотрудничества Азербайджана с Советом Европы, а также "некоторые проблемы, связанные с 
Азербайджаном".  Гулиев  отметил  "полезность  состоявшейся  встречи  для  обеих  сторон".  Он  также 
проинформировал членов группы о проведённых после вступления Азербайджана в СЕ "реформах в сфере 
построения демократического общества". 

2  февраля.  Министерство  обороны  Грузии  перенесло  дату  отправки  дополнительного 
миротворческого  контингента  в  Ирак  на  9  февраля  этого  года.  В  пресс-центре  Минобороны  Грузии  не 
комментируют причину переноса даты отправки миротворцев. В январе этого года Грузия приняла решение 
увеличить  свой  миротворческий  контингент  в  Ираке  до  200  военнослужащих.  Дополнительное  количество 
миротворцев планировалось отправить в иракский город Тикрит. 

2 февраля.  Министр энергетики  Турции Хильми Гюлер  на  встрече  с  президентом Азербайджана 
Ильхамом  Алиевым  констатировал  отсутствие  проблем  в  реализации  проекта  строительства  нефтепровода 
Баку-Тбилиси-Джейхан /БТД/. Стороны обсудили вопросы реализации проекта строительства нефтепровода и 
развития экономических отношений двух стран. Гюлер просил Ильхама Алиева разрешить турецкой стороне 
присвоить нефтяному терминалу в турецком порту Джейхан имя бывшего президента Азербайджана Гейдара 
Алиева. Со своей стороны, Ильхам Алиев сообщил на встрече, что готовится совершить в ближайшее время 
официальный визит в Турцию. Гюлер прибыл в Баку для участия в официальной церемонии подписания пакета 
соглашений о финансировании проекта БТД 3 февраля.

2 февраля. Европейская комиссия выделила грант в 2,5 млн евро на реализацию проектов по мирному 
урегулированию в зоне грузино-осетинского конфликта. Об этом сообщили в секретариате Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе /ОБСЕ/, которая послужила посредником в переговорах и подписании 
меморандума между Тбилиси и Цхинвали. Как заявил глава Миссии ОБСЕ в Грузии посол Рой Рив, "Миссия 
ОБСЕ  в  Грузии  считает,  что  реализация  упомянутых  проектов  станет  важным  вкладом  в  общий  процесс 
мирного урегулирования  в этом регионе".  По словам министра по специальным вопросам Грузии  Малхаза 
Какабадзе,  "это решение создает большие возможности для взаимопонимания и укрепления доверия между 
формально находящимися в состоянии конфликта грузинской и южноосетинской сторонами". Его партнер по 
переговорам с южноосетинской стороны Борис Чочиев выразил "признательность мировому сообществу за 
создание условий для восстановления мира в зоне грузино-осетинского конфликта" и поблагодарил ОБСЕ "за 
привлечение  Еврокомиссии и других  международных  доноров,  которые выделили финансовые  средства  на 
проекты, служащие нуждам народов этого региона". 

2  февраля.  Борис  Грызлов  считает,  что  надо  развивать  сотрудничество  в  рамках  Договора  о 
коллективной безопасности. Об этом спикер Госдумы заявил на встрече с азербайджанскими журналистами в 
преддверии официального визита президента Азербайджана Ильхама Алиева в Россию. Отвечая на вопрос о 
стремлении  некоторых  стран-членов  СНГ  вступить  в  НАТО,  Грызлов  сказал:  "Рассмотрение  возможности 
присоединения к тому или иному блоку - суверенное право каждого государства". "Учитывая приоритеты для 
России  отношений  в  рамках  СНГ,  мы  бы  стремились  к  тому,  чтобы  эффективнее  работал  Договор  о 
коллективной безопасности", - заявил Грызлов.

3  февраля.  Исполнительная  полиция  Минюста  Грузии  арестовала  часть  имущества  Акционерного 
общества "Азот", контрольным пакетом акций /90 проц/ которого владеет Международная группа компаний 
"Итера".  Со склада  АО изъята готовая  для реализации продукция и 12 легковых автомашин.  Как сообщил 
источник в  Минюсте,  такая  мера  избрана в связи с  непогашенной задолженностью в размере 80 тыс лари 
/примерно  40  тыс  долларов/  перед  грузинской  энергокомпанией  "Государственная  электросистема".  В 
настоящее время на АО "Азот" распространяется действие Закона "О банкротстве", задействована программа 
реабилитации завода, во время которой к нему не могут быть предъявлены судебные иски в пользу одного из 
должников". Источник в "Итере" сказал, что образовавшийся с 1996 года долг грузинских потребителей перед 
Международной группой компаний за поставленный газ составляет около 109 млн долларов.

3  февраля.  В  руководстве  правящей  политической  партии  Грузии  "Национальное  движение" 
произошел раскол - генеральный секретарь Коба Давиташвили снял с себя полномочия в знак протеста против 
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объединения партий "Национальное движение" и "Объединенные демократы". По словам Давиташвили, он не 
намерен находиться в рядах партии, где будет госминистр Грузии Зураб Жвания, и категорически не согласен с 
конституционными  поправками.  "Президент  Грузии  ради  удовлетворения  амбиций  Зураба  Жвания  делает 
необдуманный  шаг  и  вводит  должность  премьер-министра  специально  для  Жвания.  Саакашвили  введен  в 
заблуждение,  и  такое  политическое  единство  губительно  для  страны",  -  сказал  Давиташвили.  "Для  меня 
категорически  неприемлема  политическая  фигура  Зураба  Жвания  в  составе  единой  партии  после  их 
объединения", - отметил он. Экс-лидер "Национального движения" призвал членов партии голосовать в среду 
на  съезде  против  объединения  партий  и  против  предложенных  Саакашвили  и  Жвания  конституционных 
поправок.  В  противном  случае  Давиташвили  намерен  выйти  из  рядов  правящей  партии  "Национальное 
движение".

3 февраля. Грузия планирует провести переговоры с Парижским клубом по вопросу реструктуризации 
внешних долгов, сообщил министр финансов Зураб Ногаидели. Если кредиторы в рамках Парижского клуба не 
пойдут навстречу Грузии, стране придется выплатить в счет частичного покрытия долгов за последние 2 года 
115 млн долларов и еще 240 млн долларов за покрытие долга Туркменистану. 

4 февраля. Военный прокурор Грузии Паата Джахуташвили опроверг сообщения о том, что министра 
обороны, генерал-лейтенанта Давида Тевзадзе вызвали на допрос. "Допрос Тевзадзе на сегодняшний день не 
значится  в  повестке  дня.  Что  будет  завтра  -  посмотрим",  -  отметил  Джахуташвили,  отвечая  на  вопросы 
журналистов. По словам военного прокурора, если в ходе расследования дел о нарушениях в государственных 
структурах  возникнет  необходимость  допроса  Тевзадзе  или  любого  другого  нынешнего  или  бывшего 
высокопоставленного  члена  правительства,  прокуратура  проведет  соответствующие  следственные 
мероприятия. В среду было объявлено о том, что Генеральная прокуратура  Грузии приступила к изучению 
материалов по фактам нарушений в Министерстве обороны. Материалы будут изучены в течение трех недель, 
после  чего  прокуратура  примет  решение  о  целесообразности  возбуждения  уголовных  дел  в  отношении 
высокопоставленных чиновников министерства обороны Грузии. "Не исключено, что генпрокуратура возбудит 
уголовное дело в отношении исполняющего обязанности министра обороны Грузии Давида Тевзадзе", - заявил 
журналистам начальник следственного отдела Генпрокуратуры Грузии Гиоргий Лацабидзе.

4 февраля. Генпрокурор Грузии не исключает возможности привлечения бывшего президента страны 
Эдуарда  Шеварднадзе  к  следствию по делам по  фактам коррупции в госструктурах.  Об этом Окруашвили 
заявил, выступая в эфире грузинской телекомпании "Мзе".

4 февраля. Вывод российских военных баз из Грузии займет не менее пяти лет. Такое мнение высказал 
РИА  "Новости"  высокопоставленный  источник  в  Минобороны  РФ,  подчеркнув,  что  это  минимальный 
разумный срок. "Этот срок по-прежнему остается предметом переговоров между Москвой и Тбилиси, - сказал 
источник.  -  Вывод  начнется  только  после  подписания  и  ратификации  соответствующего 
межправительственного договора между Россией и Грузией". По словам источника, соглашение в обязательном 
порядке должно включать пункты, содержащие порядок финансирования процесса вывода военных баз, а также 
создание аналогичных  объектов на  территории России.  Это  сырье,  полигоны,  а  также инфраструктура  для 
восьми  тысяч  человек  -  персонала  баз  из  Батуми  и  Ахалкалаки,  уточнил  источник.  Собеседник  агентства 
подчеркнул,  что  финансировать  этот  процесс  должна грузинская  сторона,  а  объемы финансирования будет 
определять министерство финансов России.

4  февраля.  Оппозиционно  настроенные  неправительственные  организации  Грузии  "Институт 
свободы"  и  Ассоциация  молодых  юристов  критикуют  поправки  в  конституцию,  наделяющие  президента 
неограниченной властью. В частности, они критикуют новое руководство страны "в создании кастрированного 
законодательного  органа  и  наделении  президента  неограниченной  властью  за  счет  парламента".  Критику 
вызывает  ускоренная  процедура  утверждения  поправок  в  конституцию  на  предстоящей  6  февраля  сессии 
парламента,  подготовленные  партиями  "Нацдвижение"  и  "Объединенные  демократы",  а  также  отказ  от 
общественных дебатов вокруг конституционных поправок, предусмотренных основным законом Грузии.

4 февраля.  В парламенте Азербайджана состоялась встреча членов делегации АР в Парламентской 
Ассамблее (ПА) ОБСЕ со специальным представителем действующего председателя ОБСЕ по урегулированию 
карабахского конфликта  Гораном Ленмаркером. Член делегации парламента АР в ПА ОБСЕ  Саттар Сафаров 
подверг критике деятельность  Минской группы ОБСЕ, которая, по его словам,  уравнивает  ответственность 
агрессора и жертвы агрессии и выступает с "абсурдным" предложением, чтобы стороны сами договорились об 
урегулировании. По мнению  С.Сафарова,  ПА ОБСЕ должна потребовать у  Минской группы ОБСЕ отчет о 
проделанной работе. Вместе с тем он раскритиковал и ПА ОБСЕ за то, что до сих пор ею не принят ни один 
документ  по карабахскому конфликту.  Потом депутат  Эльдар Ибрагимов от имени всего азербайджанского 
народа фактически обвинил  ОБСЕ в "руководстве попыткой государственного переворота".  По его мнению, 
глава  миссии  ОБСЕ  по  мониторингу  президентских  выборов  в  Азербайджане  Питер  Айкер,  сидя  в  штаб-
квартире партии "Мусават", верховодил проделками смутьянов, покусившихся на государственную власть.

5  февраля.  Открылось  внеочередное  заседание  парламента  Грузии.  Один  из  главных  вопросов 
заседания - внесение изменений и дополнений в конституцию Грузии. Всего в повестке дня 16 пунктов, в том 
числе,  утверждение  кандидатуры  Константина  Кемулария  на  пост  Чрезвычайного  и  полномочного  посла 
Грузии в России и рассмотрение пакета законопроектов по борьбе с коррупцией.
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5  февраля.  Ситуация  в  Грузии  может  вылиться  в  открытое  вооруженное  противостояние.  Такое 
мнение  высказал  генеральный  секретарь  Совета  коллективной  безопасности  государств-участников  ОДКБ 
Николай Бордюжа в Москве. В связи с этим Бордюжа сообщил, что Организация Договора о коллективной 
безопасности  внимательно  отслеживает  происходящее  в  республике.  “Нас  конкретно  волнует  вопрос  о 
сохранении целостности  Грузии,  отношения властей  с  автономиями,  тенденция к  обострению ситуации",  - 
сказал он. Отвечая на вопрос о возможной перспективе расширения ОДКБ, Бордюжа отметил, что по этому 
вопросу к нему уже  обращались представители некоторых стран,  которых он по определенной причине не 
захотел назвать. Вместе с тем, Бордюжа подчеркнул, что он считает "за благо, что в организацию входят на 
сегодняшний день лишь шесть государств, которые действительно хотят быть членами ОДКБ". "Кстати, СНГ 
работает  неэффективно лишь по  той  причине,  что  некоторые из  его  участников  тормозят  интеграционные 
процессы",  -  сказал Бордюжа.  "Я бы не хотел,  чтобы в ОДКБ вступили государства,  которые потом будут 
капризничать", - заключил генсек организации.

5  февраля.  В  грузинском  регионе  Квемо-Картли,  где  компактно  проживает  азербайджанское 
население, "царит безвластие". Об этом заявил депутат грузинского парламента Зумруд Гурбанов. По словам 
депутата,  для  обсуждения  происходящих  в  регионе  событий  грузинские  парламентарии  азербайджанской 
национальности провели в среду встречу с госминистром Грузии Зурабом Жвания. Они довели до его сведения 
те проблемы, с которыми встречается азербайджанское население региона, пытаясь защитить свои попираемые 
элементарные права. Госминистру было сказано, что "безвластие в регионе приводит к тому, что права местных 
азербайджанцев не только не защищаются, наоборот, их ущемление превратилось в обычную норму". Особое 
недовольство у людей вызывает "негодная" работа МВД. По словам Гурбанова, Жвании было заявлено также, 
что  власть  в  регионе  "передана  группе  людей  с  темным  прошлым,  называющих  себя  революционерами, 
людьми,  находившимися  рядом  с  новыми  лицами  грузинской  власти".  3  февраля  в  ходе  столкновения, 
произошедшего между азербайджанцами и грузинами в администрации Дманисского района Грузии, холодным 
оружием был убит один пожилой азербайджанец.

5  февраля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  призвал  парламент  принять  изменения  в 
конституцию,  предусматривающие  введение  в  стране  института  Кабинета  министров  и  расширение 
полномочий президента и парламента. По словам президента, он знает о неоднозначной реакции парламента на 
представленный законопроект.  В то  же время  Саакашвили вновь  подчеркнул,  что  "новая  конституционная 
модель, которая позволит сформировать единую правительственную команду, крайне нужна стране". "Сейчас 
как никогда мы имеем беспрецедентное единство между президентом, спикером и госминистром, и я призываю 
парламент сохранить это единство для реализации серьезных экономических реформ и выполнения социальных 
программ", - сказал Саакашвили на пресс-конференции в четверг.

5 февраля. Комитет парламента Грузии по обороне и безопасности передал военной прокуратуре пакет 
документов по финансовым нарушениям,  выявленных в ходе изучения деятельности министерства обороны 
страны.  Документы  были  подготовлен  парламентским  комитетом  на  основе  материалов,  собранных 
Контрольной палатой. "Нарушения, о которых идет речь в этих документах, касаются, в основном, нецелевого 
расходования  бюджетных  средств  и  грантов,  а  также  расхищения  имущества,  находящегося  на  балансе 
министерства обороны",- сообщил агентству "Новости - Грузия" военный прокурор Паата Джахуташвили. Он 
заявил, что на данном этапе не может говорить об ответственности конкретных лиц в министерстве обороны, в 
том числе, дать оценку действий министра обороны Давида Тевзадзе.

5  февраля.  Лейбористская  партия  Грузии  требует  от  руководства  страны  признать  вину 
международной  организации  IFES в  фальсификации  списков  избирателей  на  предыдущих  парламентских 
выборах  2  ноября  2003  года.  Об  этом  заявил  на  пресс-конференции  в  офисе  "Лейбористской  партии" 
руководитель службы управления избирательными процессами партии, член ЦИК Грузии Бадри Ниаури. Он 
отметил, что организация IFES участовала в подготовке списков избирателей перед парламентскими выборами 
и в настоящее время занимается подготовкой электронной версии списков избирателей перед предстоящими 
выборами в  высший законодательный орган  страны 28  марта.  "Участие  IFES в  подготовке  новых  списков 
избирателей  недопустимо",  -  считает  Ниаури.  "Возбужденное  раннее  уголовное  дело  относительно 
деятельности IFES, должно найти свое окончательное решение и организация должна понести ответственность 
за свои ошибки", - отметил он. По словам Ниаури, "руководство страны должно предпринять все усилия для 
того, чтобы была найдена система создания окончательных объективных, точных списков избирателей, а не 
связываться с организациями, выполняющими чьи-то эксклюзивные заказы".

5 февраля.  Комментируя заявление первого заместителя министра ИД РФ  Вячеслава Трубникова о 
целесообразности  вовлечения  армянской  и  азербайджанской  общин  Нагорного  Карабаха  в  переговорный 
процесс  по  мирному  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта,  сопредседатель  МГ  ОБСЕ  Юрий 
Мерзляков, в частности, заявил: "Нагорный Карабах - признанная сторона конфликта, да и ранее принимала 
участие в переговорном процессе". По словам дипломата, рано или поздно карабахская сторона будет включена 
в переговорный процесс, поскольку без нее вести переговоры не совсем правильно. 

5 февраля.  Решение карабахской проблемы будет  найдено в том случае,  когда  Нагорный Карабах 
вновь  будет  рассматриваться  в  качестве  субъекта  конфликта.  Об  этом  в  ходе  встречи  со  специальным 
представителем по Нагорному Карабаху председателя ПА ОБСЕ  Гораном Ленмаркером заявил вице-спикер 
парламента  Армении,  глава  армянской  делегации  в  ПА  ОБСЕ  Ваан  Ованнисян.  Представляя  подходы  по 
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урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта,  вице-спикер  армянского  парламента  заявил  о 
неприемлемости  дипломатии  Азербайджана  и  Турции,  под  воздействием  которой  Нагорный  Карабах 
представляется не в качестве стороны конфликта, а в качестве ее предмета, а сам вопрос Нагорного Карабаха 
рассматривается  в качестве  спора между Арменией и Азербайджаном.  Вице-спикер армянского парламента 
счел  опасными  звучащие  из  уст  официальных  лиц  Азербайджана  милитаристские  заявления,  которые  в 
нарушение подписанному в 1994 году перемирию, угрожают силовым решением конфликта и свидетельствуют 
о неготовности Баку к переговорам с властями Нагорного Карабаха, что в итоге заводит в тупиковую ситуацию. 
Безоговорочная поддержка Азербайджана Турцией также подвергает опасности региональную стабильность. 
Касаясь предыстории вопроса, Ованнисян отметил, что во время распада СССР Карабах, как и Азербайджан, 
воспользовался своим конституционным правом и избрал независимость. "Как в 1918-1920гг., так и с 1991 года 
Нагорный Карабах никогда не был в составе независимого Азербайджана. Карабах в составе Азербайджана – 
это советская действительность", - подчеркнул Ованнисян. 

5  февраля. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  подписал  распоряжение  об  улучшении 
социального,  жилищно-бытового  положения  и  обеспечении  занятости  вынужденных  переселенцев  из 
Агдамского и других районов, расселенных в палаточных лагерях и железнодорожных вагонах в Бардинском и 
Агджабединском районах. Согласно данному распоряжению, для вынужденных переселенцев будут  созданы 
поселки  до  их  возвращения  в  родные  места.  Так,  для  3674 семей  переселенцев  из  Агдама  будут  созданы 
поселки  на  неоккупированной  части  того  же  района.  Для  149  семей  из  Кельбаджарского  района  будут 
построены дома в селах Ашагы и Юхары Агджакенд Геранбойского района. Еще один поселок будет создан в 
Агджабединском районе для 37 семей из Лачинского района. Новые поселки будут снабжены электроэнергией, 
водой,  объектами  образования,  здравоохранения  и  прочей  социально-технической  инфраструктурой. 
Палаточные  городки  в  Бардинском  и  Агджабединском  районах  будут  ликвидированы.  Государственному 
нефтяному  фонду поручено  в  рамках  бюджета  на  2004  год  профинансировать  расходы,  связанные  со 
строительством новых поселков и переселения туда вынужденных переселенцев. Кроме того, предполагается 
выдача  вынужденным переселенцам разовой  безвозмездной финансовой  помощи для  сельскохозяйственной 
деятельности. Для реализации данного распоряжения создана госкомиссия во главе с вице-премьером, главой 
Госкмобеженцев  Али  Гасановым.  Напомним,  что  ранее  из  Государственного  нефтяного  фонда уже  было 
выделено 359 млрд. манатов на обустройство беженцев и вынужденных переселенцев. Так, были построены 
новые поселки на 6076 квартир, 18 школ, 18 объектов здравоохранения и т. д. 5 тысячам переселенцев была 
предоставлена безвозмездная финансовая помощь для занятия сельским хозяйством. 

6 февраля. Президент Азербайджана Ильхам Алиев и сопровождающие его лица прибыли в Москву. В 
аэропорту "Внуково" И. Алиева и его супругу встретил вице-премьер правительства России Виктор Христенко 
с  супругой.  Каких-либо  заявлений  для  прессы  сделано  не  было.  Из  аэропорта  И.  Алиев направился  в 
отведенную для него резиденцию. В тот же день вечером за ужином в резиденции президента России Ново-
Огарево состоялась неофициальная встреча Ильхама Алиева с президентом РФ Владимиром Путиным.

6  февраля.  Парламент  Грузии  утвердил  пакет  конституционных  поправок.  Согласно  поправкам, 
президент  получает  право  роспуска  парламента,  по  своему  усмотрению  наделяет  граждан  Грузии  правом 
получения  двойного гражданства,  формирует  правительство и совмещает  часть функций Конституционного 
суда.  Правительство  будет  преобразовано  в  кабинет  министров,  работу  которого  будет  координировать 
премьер-министр.  Функцию главы  правительства  совмещает  президент  Грузии.  Парламент  получает  право 
роспуска  правительства тремя пятыми голосов депутатов,  кабинет министров,  которому парламент объявит 
недоверие,  имеет  право  в  течение  трех  месяцев  работать  в  прежнем  составе.  Кандидатуры  министров  в 
парламент  вносит  президент.  На  заседании  в  пятницу  практически  единогласно  177  депутатов  из  179 
проголосовали за поправки в Конституцию.

6 февраля. Окружной суд Тбилиси освободил трех чеченцев, задержанных при нарушении российско-
грузинской границы летом 2002 года. Как сообщил адвокат Арчил Чопикашвили, обвинение не сумело доказать 
вину Бекхана Мулкоева, Руслана Гелогаева и Хусейна Алханова, которым вменялось незаконное нарушение 
грузинской государственной границы и незаконное ношение оружия. "По данному обвинению в конце 2002 
года суд каждому из них присудил один год лишения свободы. Этот срок мои подзащитные уже отсидели и 
соответственно, у суда не было основания держать этих людей в заключении", - сказал Чопикашвили. Из 13 
чеченцев,  перешедших  грузинскую госграницу летом 2002 года,  Грузия  передала  российской  стороне пять 
чеченцев,  двоих признала  грузинскими гражданами,  один имеет статус  беженца,  который защищает  его  от 
передачи российской стороне. Вину остальных пяти чеченцев суд не признал и они были отпущены на свободу.

6 февраля. Первый заместитель министра  иностранных дел  РФ Вячеслав  Трубников ожидает,  что 
предстоящий визит в Москву президента Грузии Михаила Саакашвили внесет ясность во внешнеполитический 
курс нового руководства страны. "Нам хотелось бы в результате этого визита иметь четкое представление о 
том, как новое руководство Грузии будет выстраивать свои отношения с соседями. И это не только Россия, это 
в целом государства и Кавказа, и Турция. Нас это очень интересует", - подчеркнул Трубников. По его словам, 
"нужно разобраться в том, как новое грузинское руководство видит свою страну и в контексте региона, и в 
более широком аспекте своих внешних связей". "В целом, нам, конечно, хотелось бы, во-первых, продолжить 
работу  над  рамочным  "большим  договором",  -  сказал  Трубников,  выразив  уверенность,  "что  при  наличии 
доброй воли со стороны Грузии это будет сделано". Коснувшись проблемы российских военных баз в Грузии, 
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Трубников отметил, что "надо договариваться о сроках вывода наших войск оттуда, имея в виду,  что здесь 
много непростых проблем". В качестве примера он привел проблему нашей базы в Ахалкалаки. Он подтвердил, 
что американцы говорят о возможности финансовой поддержки этого процесса, и мы от нее не отказываемся, 
поскольку это может сократить период нашего пребывания там и ускорить вывод баз. 

6 февраля. Встречей с министром обороны России Сергеем Ивановым начался официальный визит в 
Россию главы Азербайджана  Ильхама Алиева. Переговоры состоялись в Кремле. Как передает ИА "Туpан", 
данная  встреча  ранее  не  планировалась.  "Мы  обсудили  вопросы  военного  и  военно-технического 
сотрудничества",  - сказал по завершении встречи глава оборонного ведомства России. Намечен ряд мер "по 
стабилизации в военной и военно-технической сфере" двух  стран.  Кроме того,  была обсуждена ситуация  в 
горячих  точках,  сообщил  Иванов журналистам  после  завершения  переговоров.  Однако  он  уклонился  от 
освещения каких-либо деталей и подробностей. Ильхам Алиев не стал комментировать итоги своей встречи с 
Сергеем Ивановым.

6 февраля. Президент Армении  Роберт Кочарян принял группу "Аго" Комитета министров Совета 
Европы  под  руководством  Пьетро  Эрколе  Аго.  В  ходе  встречи,  глава  государства  подчеркнул,  что 
евроинтеграция  для  Армении -  осмысленный выбор,  добавив  при  этом,  что  республика  последовательна  в 
своих подходах и со всей ответственностью относится к выполнению взятых на себя обязательств. В свою 
очередь  Пьетро  Эрколе  Аго  выразил  удовлетворение  по  поводу  ощутимого  прогресса  Армении  в  этом 
направлении,  в  частности,  подчеркнув  важность  такого  шага,  как  отмена  смертной  казни.  Собеседники 
обсудили вопросы, касающиеся процесса конституционных преобразований и реформирования Избирательного 
кодекса.  По  мнению представителя  СЕ,  реформы  в  большей  степени  будут  способствовать  углублению  и 
развитию демократии в Армении. По просьбе гостей, президент Роберт Кочарян коснулся хода урегулирования 
нагорно-карабахского  конфликта.  Состоялся  обмен  мнениями  по  перспективам  развития  регионального 
сотрудничества

6  февраля. Министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян принял  сегодня  специального 
представителя  по  Нагорному  Карабаху  председателя  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ  Горана  Ленмаркера, 
прибывшего  накануне  в  Ереван  из  Баку.  В  ходе  беседы  Ленмаркер  отметил,  что  ПА  ОБСЕ  желает  быть 
максимально осведомленной о событиях на Южном Кавказе, в частности, касающихся нагорно-карабахского 
конфликта.  Стороны еще раз  констатировали,  что ПА ОБСЕ не заменяет и не повторяет деятельность МГ 
ОБСЕ, однако способна создать благоприятную для решения конфликта атмосферу. Вардан Осканян в общих 
чертах  представил  специальному  представителю  председателя  ПА  ОБСЕ  нынешнее  состояние  процесса 
урегулирования конфликта. Стороны коснулись также вопросов, касающихся сотрудничества ЕС со странами 
Южного  Кавказа  и  армяно-турецких  отношений.  Было  отмечено,  что  политика  евроинтергации,  а  также 
налаживание армяно-турецкого диалога способны благоприятно отразиться на решении карабахского вопроса. 

6 февраля. Состоялась встреча председателя Государственной Думы Бориса Грызлова с Президентом 
Азербайджана  Ильхамом Алиевым. Российско-азербайджанское сотрудничество,  заявил Б.Грызлов,  Госдума 
будет укреплять в рамках межпарламентских контактов. Депутаты сформировали группы других стран, в том 
числе и по взаимодействию с парламентариями Азербайджана.  Стороны выразили удовлетворение темпами 
экономического  развития,  достигнутого  в  РФ и  Азербайджане,  ростом золотовалютных запасов,  решением 
вопросов  по  Каспию.  Впереди  у  законодателей  обеих  стран  -  гармонизация  законов,  ратификация 
взаимовыгодных соглашений,  сотрудничество в международных организациях.  Во встрече  приняли участие 
председатель Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками  Андрей Кокошин, первый заместитель 
председателя Комитета по международным делам  Леонид Слуцкий, посол России в Азербайджане  Николай 
Рябов, посол Азербайджана в России Рамиз Ризаев.

6 февраля. Официальные российско-азербайджанские переговоры прошли в Большом Кремлевском 
дворце. Вначале состоялась беседа с глазу на глаз между президентами России и Азербайджана  Владимиром 
Путиным и Ильхамом Алиевым. Затем состоялись переговоры в расширенном составе. По итогам переговоров 
Владимир  Путин и  Ильхам  Алиев подписали  Московскую  декларацию,  в  которой  закреплены  основные 
принципы двусторонних отношений. В документе выражено стремление двух стран к укреплению дружеских 
связей и стратегического партнерства, расширению сотрудничества в торгово-экономической, энергетической 
сферах,  борьбе  с  международным  терроризмом.  В  декларации  также  отражено  стремление  сторон  к 
дальнейшему взаимодействию в обеспечении безопасности на Кавказе, разрешении региональных конфликтов. 
По итогам переговоров президенты провели совместную пресс-конференцию.

6 февраля. Итогам сотрудничества между ОБСЕ и Азербайджаном в 2003 году и планам на 2004 год 
была посвящена пресс-конференция главы Бакинского офиса ОБСЕ  Питера Бурхарда. Комментируя критику 
президента Азербайджана  Ильхама Алиева в адрес ОБСЕ,  Бурхард уточнил, что ОБСЕ и ее наблюдательные 
миссии  никогда  не  дают  оценку  результатам  выборов.  "Поэтому  я  не  совсем  понимаю,  когда  президент 
говорит, что его сначала поздравили с избранием, а потом раскритиковали. Я не знаю, кто его поздравил, ибо 
ОБСЕ не комментирует результаты выборов, а дает оценку процессу выборов", - сказал  Бурхард. Не совсем 
понятен Бурхарду и упрек И.Алиева в том, что ОБСЕ пытается оказать давление на руководство Азербайджана. 
Бурхард подчеркнул,  что  ОБСЕ  выражает  интересы  55  стран-участниц,  включая  Азербайджан.  Поэтому 
обвинения в давлении со стороны ОБСЕ "несостоятельны", подчеркнул он. Касаясь обвинений в адрес главы 
наблюдательной миссии ОБСЕ Питера Айкера о том, что он причастен к попытке государственного переворота 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

129



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

в Азербайджане,  Бурхард сказал, что никаких официальных претензий выражено не было и что это мнение 
отдельных депутатов.  По словам  Бурхарда,  вечером 15  октября после  президентских выборов в  АР  Айкер 
посетил штаб-квартиру партии "Мусават" по просьбе властей Азербайджана, чтобы уговорить лидера партии 
Ису Гамбара успокоить своих сторонников.

7 февраля. Объем иностранных инвестиций в экономику Армении за 9 месяцев 2003 г. вырос на 37% 
по сравнению с тем же периодом 2002 г. и составил $167,3 млн, сообщил министр торговли и экономического 
развития республики Карен Чшмаритян. По его словам, прямые иностранные инвестиции за отчетный период 
увеличились  на 44,2% -  до $117,4  миллиона.  Министр отметил,  что  около $60 млн было инвестировано в 
экономику  Армении  за  счет  передачи  акций  пяти  армянских  предприятий  России  в  счет  погашения 
государственного долга, сообщает АРМИНФО. 

9 февраля.  Количество военнослужащих на российских военных базах в Грузии остается в рамках 
штатной численности.  Об этом сообщил начальник пресс-службы Министерства  обороны России Вячеслав 
Седов.  "Россия  не  собирается  ни  увеличивать,  ни  уменьшать  численность  миротворческого  контингента, 
находящегося  в  настоящее  время  на  двух  российских  военных  базах  на  территории  Грузии  в  Батуми  и 
Алхакалаки", - сказал Седов. О якобы намеченном увеличении российского контингента сообщил в субброту 
представитель МИД Грузии.

9  февраля.  Госминистр  Грузии  Зураб  Жвания  считает  "неоправданно  низким"  нынешний  уровень 
экономических  связей  между  Грузией  и  Россией.  По  его  словам,  Грузия  заинтересована  в  привлечении 
российских инвестиций, а с другой стороны, российский рынок является основным для грузинских товаров. 
"Новое  правительство  Грузии  намерено  приложить  все  усилия  для  создания  привлекательного 
инвестиционного климата в стране", - заявил Жвания. 

9 февраля. По итогам 2003 года Россия занимает первое место в списке основных торговых партнеров 
Грузии,  сообщили  агентству  "Новости-Грузия"  в  департаменте  статистики  страны.  Оборот  с  Россией  в 
прошлом году составил  15  проц  от  всего  внешнеторгового  оборота  Грузии.  При  общем объеме  внешнего 
товарооборота Грузии в 1 млрд 501,9 млн долларов, внешнеторговый оборот с Россией составил 225,4 млн 
долларов, что на 23,7 проц больше, чем за 2002 год. Внешнеторговый оборот Грузии со странами СНГ составил 
573,4  млн  долларов,  что  на  24,8  проц  больше  чем  за  аналогичный  период  2002  года.  На  долю  стран 
Содружества приходится 38,2 проц внешнеторгового оборота страны. В то же время на страны СНГ приходится 
23,4 проц отрицательного торгового баланса Грузии. В число стран - основных торговых партнеров Грузии 
после России входят Турция /186,3 млн долларов - 12,4 проц/, Великобритания /166,4 млн долларов - 11,1 проц/, 
Азербайджан /108,8 млн долларов - 7,2 проц/, Украина /107,8 млн долларов - 7,2 проц/, Германия /90,8 млн 
долларов - 6 проц/, США /67,6 млн долларов - 4,5 проц/.

9 февраля.  В беседе с журналистами по возвращении из Москвы президент Азербайджана  Ильхам 
Алиев заявил, что официальный Баку не должен спешить идти на серьезные компромиссы в урегулировании 
карабахского конфликта. "Я не сторонник компромиссов в этом вопросе",  - сказал  И.Алиев. По его словам, 
международно-правовые  нормы  и  правда  на  стороне  Азербайджана.  "Времена  меняются,  если  оценивать 
ситуацию с  позиции экономического  потенциала,  то  и  тут  мы впереди.  Поэтому  мы не  должны спешить. 
Считаю,  что  для  решения  вопроса  необходимо  подождать.  Уверен,  что  экономический  потенциал 
Азербайджана будет  и далее укрепляться,  и наша страна добьется поставленной цели",  -  сказал  Алиев.  Он 
заявил, что Азербайджан не претендует "на чужие земли". "Мы хотим, чтобы азербайджанские земли были 
возвращены, чтобы конфликт нашел свое мирное урегулирование", - отметил президент. Он с удовлетворением 
отметил,  что в российской прессе  также уже  открыто пишут  об армянской агрессии.  Касаясь предложения 
Европарламента об  освобождении  Арменией  пяти  оккупированных  районов  Азербайджана  в  обмен  на 
возобновление  железнодорожного  сообщения  с  РА,  И.Алиев сказал,  что  "это  вопрос  не  новый,  Евроcоюз 
выдвинул его где-то 3-4 года назад. Однако в то время Армения не согласилась 

9 февраля.  Российская  компания "Лукойл" не  имеет  обязательств  по  перечислениям в  госбюджет 
Азербайджана в связи с продажей 10-процентной доли в проекте разработки месторождений "Азери-Чираг-
Гюнешли" (АЧГ), сообщает ИА "Медиа-Пpесс". В декабре 2002 года "Лукойл" объявил о переуступке своей 10-
процентной  доли  в  контракте  на  разработку  АЧГ  японской  компании  Inpex за  $1,375  млрд.  После  этого 
Министерство  налогов  Азербайджана заявило,  что  компания  должна  перечислить  в  госбюджет  налоговые 
отчисления на сумму более $200 млн. "В соответствии с соглашением о разработке месторождения "Азери-
Чираг-Гюнешли", продажа участником соглашения своей доли в нем не является объектом налогообложения. 
По этой причине российская нефтяная компания не обязана проводить налоговые выплаты от продажи своей 
доли", - сказал источник в Минфине АР. Hакануне министр налогов Азербайджана Фазиль Мамедов заявил, что 
Азербайджан  не  получил  от  "Лукойла" налоговые  перечисления  в  госбюджет  в  связи  с  продажей  доли  в 
проекте АЧГ. В свою очередь,  президент "Лукойла"  Вагит Алекперов заявил, что компания выполнила все 
обязательства перед бюджетом Азербайджана. "У нас задолженности перед госналогслужбой Азербайджана 
нет, в том числе и по проекту "Азери-Чираг-Гюнешли", - отметил он.

9  февраля.  "Процесс  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта  на  сегодняшний  день 
находится  на  этапе  неопределенности.  Ильхам  Алиев находит,  что  может  свести  на  нет  дипломатические 
уступки, сделанные его отцом в Ки-Уэсте, попытаться начать процесс урегулирования с нуля и завести его в 
совершенно иное русло",  - заявил министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян, отвечая на вопросы 
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участников  молодежного  сбора  "Базе  -  зима  2004".  По  словам  министра,  встреча  президентов  Армении  и 
Азербайджана в Женеве дала повод надеяться, что в переговорный процесс будет внесена ясность, и будет 
получен ответ на крайне важный вопрос - готов ли Ильхам Алиев продолжать переговоры с точки, на которой 
они были прерваны. "Ответ не был получен. Наоборот, из Баку стали поступать сигналы о его неготовности 
идти таким путем. Каким именно путем намерен идти Ильхам Алиев, какие цели он ставит перед собой, нам это 
неизвестно, - отметил Осканян. Министр также отметил, что судя по жестким заявлениям Ильхама Алиева, он 
отвергают даже мысль о том, что Карабах может не принадлежать Азербайджану. При этом глава МИД провел 
аналогию с политикой предыдущего президента, делавшего аналогичные заявления с целью укрепления своих 
позиций внутри страны. "Хочется верить, что Ильхам Алиев ведет ту же политику.  Когда он сядет за стол 
переговоров, то осознает, что реальность последних 12 лет, а также исторические и правовые факты говорят 
сами за себя", - отметил глава МИД Армении.

9 февраля.  Вопрос Джавахети - армянонаселенного региона Грузии всегда остается в повестке дня 
армяно-грузинского  диалога.  Об  этом заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян.  По  его 
словам,  вывод российской военной базы с территории Джавахети серьезно скажется на социальном уровне 
армян-жителей региона. "Мы располагаем конкретными цифрами, так что двух мнений здесь быть не может", - 
подчеркнул  министр.  Он  отметил,  что  по  этому  вопросу  власти  Армении  ведут  непрерывный  диалог  с 
руководством Грузии, и последнее также осознает возможность негативных социальных последствий. Глава 
внешнеполитического ведомства выразил надежду, что "если все-таки будет принято решение о выводе баз и 
будут  установлены конкретные сроки, то совместно с грузинскими властями армянская сторона сделает все 
возможное, чтобы свести к минимуму социальные последствия". Министр ИД Армении отметил, что армяно-
грузинские отношения еще не находятся на должном уровне.  По его словам,  "в  двусторонних отношениях 
особых  проблем  нет,  однако  имеющийся  потенциал,  в  частности,  в  сфере  экономики,  на  сегодня  не 
используется  должним образом".  Осканян выразил надежду,  что сотрудничество  Армения-Грузия  в  скором 
времени углубится, что в первую очередь положительно отразится на Джавахети. 

9 февраля.  Руководители некоторых партий и общественно-политических организаций непризнанной 
республики Абхазия просят Госдуму РФ вернуться к обсуждению вопроса об установлении ассоциированных 
отношений между Россией  и Абхазией.  Такое письмо  было направлено  на  имя председателя  Госдумы  РФ 
Бориса  Грызлова,  сообщили в  представительстве  Абхазии  в  Москве.  "Многонациональный народ Абхазии, 
выстрадавший свое право на самоопределение и независимость, видит в таком договоре с Россией залог своего 
экономического  и  культурного  роста  и  гарантию своей безопасности",  -  говорится в обращении.  В письме 
отмечается также, что в рамках переговорного процесса руководство Абхазии неоднократно ставило вопрос о 
правовых  возможностях  заключения  равносубъектных  отношений  между  Абхазией  и  Грузией  с  учетом 
историко-юридических  предпосылок.  "Однако  грузинская  сторона  категорически  отвергает  форму  такого 
сосуществования государств, пытаясь любой ценой сохранить унитарную систему", - говорится в письме. "В то 
же  время  нас  не  могут  не  настораживать  воинственные  заявления  новоявленных  руководителей  Грузии, 
стремящихся при поддержке стран НАТО укрепить мощь грузинской армии с  целью осуществления своих 
реваншистских планов",  -  подчеркивают авторы обращения.  По их  мнению, новое грузинское руководство 
намерено  силовым  путем  решить  абхазскую  и  южно-осетинскую  проблему.  "Они  /новые  лидеры  Грузии/ 
любыми  путями  добиваются  вывода  российских  военных  баз  со  своей  территории,  чтобы  ослабить 
геополитическое влияние России в этом регионе, чего допустить нельзя", - говорится в письме.

10 февраля.  Отношения между Россией и Грузией требуют коренного пересмотра, заявил президент 
Грузиии Михаил Саакашвили. Выступая перед студентами и преподавателями МГИМО, он сказал, что сегодня 
отношения между двумя странами "находятся на совершенно неприемлемом для обеих сторон уровне". "Еще во 
время моей инаугурации я заявил, что намерен протянуть руку дружбы России, - заявил Саакашвили. - Сейчас я 
приехал  с  протянутой  рукой  в  Москву".  По словам  президента  Грузии,  он  не  ожидает  прорыва  от  своего 
первого  рабочего  визита  в  Россию.  "Предстоит  кропотливая  работа  по  решению  накопившихся  в  наших 
отношениях проблем", - сказал Саакашвили. По мнению грузинского президента, сторонам предстоит решить 
целый  ряд  проблем.  Это  касается  проблемы  виз,  вопросов  экономического  сотрудничества,  проблемы 
грузинских автономий. 

10  февраля.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  заявил,  что  не  требует  немедленного  вывода 
российских военных баз из Грузии. Вместе с тем, Саакашвили считает, что вывод российских военных баз с 
территории Грузии необходим. Грузинский лидер предложил альтернативный вариант сотрудничества России 
и Грузии в военной области. "Давайте организуем совместное патрулирование, пусть ваши офицеры находятся 
у нас",  -  предложил он, отметив, что выступает именно за такие формы сотрудничества. Говоря о грузино-
американском военном сотрудничестве, президент сказал: "Не стоит волноваться из-за тридцати американских 
инструкторов.  Пусть  и  Россия  присылает  инструкторов,  и  обучает  наших  военных".  Отвечая  на  вопрос  о 
грузино-американских отношениях в целом, Михаил Саакашвили подчеркнул: "Грузия - не поле битвы между 
Россией и Соединенными Штатами. Грузия - страна для грузин и других граждан страны".  Он подтвердил 
позицию грузинского руководства, заявленную ранее представителям администрации США, что Грузия против 
размещения на своей территории американских военных баз.

10 февраля. Ни одно из государств не сможет соревноваться с Россией по ее влиянию в Грузии, заявил 
президент Грузии  Михаил Саакашвили.  По его словам,  никто не сможет составить конкуренцию России в 
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Грузии, если подход Москвы будет прагматичным. Выступая перед студентами и преподавателями МГИМО, 
Саакашвили подчеркнул, что грузинский народ ждет от нового президента безопасной ситуации внутри страны 
и на внешних границах. "А кто может лучше всего обеспечить безопасность Грузии? Конечно, Россия", - сказал 
Саакашвили. "Создание сильного государства - это выход на внешние рынки. А где наш ближайший внешний 
рынок - угадайте с трех раз: Америка, Австралия или Россия?", - предложил Саакашвили студентам МГИМО. 
По словам грузинского президента, в составе делегации в Москву с ним прибыли "король грузинского пива" и 
"грузинский король  чая".  "Все  они  хотят  найти  выход на  российский рынок.  Кроме того,  есть  грузинские 
бренды, которые знают в России и не знают в Америке - "Хванчкара",  "Киндзмараули" и другие",  -  указал 
Саакашвили. "Нам надо снова вернуть эти бренды в Россию", - сказал президент Грузии.

10  февраля.   В  центральном  офисе  ОАО  "Газпром"  состоялась  рабочая  встреча  председателя 
правления  Алексея Миллера  и Первого вице-премьера Азербайджана  Аббаса Аббасова.  В ходе переговоров 
были рассмотрены  состояние и  перспективы российско-азербайджанского  сотрудничества  в  газовой  сфере. 
Стороны обсудили возможность увеличения поставок газа "Газпромом" в 2004 году с 4,5 млрд. куб. м. до 6 
млрд.  куб.  м.,  что  полностью  обеспечит  потребности  Азербайджана  в  импорте  этого  энергоносителя. 
Внутренняя  потребность Азербайджана в газе составляет  9,5-10 млрд.  куб.  м в  год.  Доля газа в топливно-
энергетическом балансе страны – около 45%. В последние годы объем добычи газа в Азербайджане составляет 
около 5,5 млрд. куб. м. До 40% добываемого в стране газа обеспечивается за счет месторождения Бахар. С 2006 
года  в  Азербайджане  планируется  наращивание  объемов  собственной  добычи  газа  в  связи  с  запуском 
месторождения Шах-Дениз. 1 января 2004 года "Газпром" стал поставлять газ в Республику Азербайджан. В 
декабре 2003 года был подписан долгосрочный пятилетний контракт купли/продажи природного газа между 
ООО "Газэкспорт"  и  Государственной Нефтяной Корпорацией Республики Азербайджан, который вступил в 
силу  1  января  2004  года  и  продлится  до  31  декабря  2008  года.  Контрактом  предусмотрены  поставки  в 
Азербайджан до 4,5 млрд. куб. м газа в год.

10 февраля.  "Армения постепенно входит в мировой рынок. Сейчас необходимо концентрация всех 
общественных  сил,  решение  политических  вопросов  в  максимально  возможный  короткий  срок,  реальная 
оценка потенциала и региональных процессов",  -  заявил в интервью Общественному телевидению Армении 
министр торговли и экономического развития Армении  Карен Чшмаритян. По словам министра, четыре года 
назад республика не могла и мечтать, о росте внешнего товарооборота в два раза, достигшего сегодня отметки в 
$2 млрд. Фактически, объем экспорта достиг уровня импорта 1997года. Правда есть дефицит, отметил министр, 
но в его структуре по части импорта увеличились поставки оборудования и инвестиционных продуктов, а за 
счет развития местного производства сократился импорт продовольственных товаров. Как отметил Чшмаритян, 
на  повестке  дня  стоит  вопрос  выработки  стратегии  экономического  и  научного  развития  Армении.  На 
сегодняшний день коммерциализация науки в прикладной части имеет мировое признание. Осуществляемая 
совместно  с  Всемирным  банком  программа  по  созданию  техно-парков  будет  способствовать  развитию 
экономики, даст возможность организациям, имеющим потенциал технологических вкладов, поставить свои 
разработки на производственный уровень. В будущем станет возможным создание технологических бартерных 
ассоциаций, применение информационных технологий в реальном секторе экономики, в сельском хозяйстве, в 
энергетике, а также в научных разработках, - выразил надежду министр торговли и экономического развития 
Армении. 

11  февраля.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  обещает  лично  обеспечить  безопасность 
российских инвестиций в Грузии. Об этом сообщил журналистам сопредседатель общественной организации 
представителей  российского  бизнеса  "Деловая  Россия"  Сергей  Генералов.  По  его  словам,  в  ходе  встреч 
президента Грузии Михаила Саакашвили с представителями российского бизнеса "не были рассмотрены какие-
то  конкретные  проекты,  поскольку  встреча  носила  предварительный  харрактер".  В  ходе  встречи  были 
рассмотрены основные направления сотрудничества и участие российского бизнеса в грузинской экономике, 
"включая  сферу  энергетики,  газовую  и  нефтяную  промышленности".  "Михаил  Саакашвили  гарантировал 
приоритет  российским  инвестициям  в  Грузии,  и  в  связи  с  тем,  что  пока  в  законе  не  отражена  защиты 
инвестиций,  лично обеспечить безопасность российских инвестиций в  Грузии",  -  сказал Генералов.  По его 
словам, Саакашвили уже назначил человека, который будет отвечать за безопасность российских инвестиций - 
им будет секретарь Совета Безопасности Грузии. На встрече поднимался вопрос о гарантиях уже сделанных 
российских инвестиций в Абхазию. "Был получен ответ, что инвестиции в Абхазию приветствуются, несмотря 
на степень политического урегулирования", - сказал Генералов. Он сообщил, что президент Грузии высказал 
пожелание инвестировать в Абхазию в соответствии с законами Грузии и оформлять соответствующие сделки в 
органах госвласти.

11 февраля.  Руководители  пограничных  ведомств России и Грузии  обсудят  в  Москве  вопросы по 
охране государственной границы. Об этом сообщил РИА "Новости" в среду заместитель Центра общественных 
связей /ЦОС/ ФСБ России полковник Вадим Шибаев. По его словам, запланирована встреча замдиректора ФСБ 
России руководителя пограничной службы Владимира Проничева с председателем Госдепартамента по охране 
госграницы  Грузии  Валерием  Чхеидзе.  "Планируется,  что  главы  пограничных  ведомств  двух  государств 
затронут  вопросы  совместной  охраны  госграницы  и  меры  по  пресечению  проникновения  террористов  на 
территорию двух государств", - добавил Шибаев. Как сообщили в пресс-службе президента Грузии, Михаил 
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Саакашвили,  находящийся  с  визитом  в  Москве,  вызвал  к  себе  председателя  Госдепартамента  по  охране 
госграницы Грузии Валерия Чхеидзе.

11 февраля.  В Кремле завершились переговоры Владимира Путина с президентом Грузии Михаилом 
Саакашвили. Они продолжались чуть более трех часов. Президенты России и Грузии приняли решение придать 
дополнительный импульс  работе  по подготовке  договора о делимитации россйско-грузинской границы. Об 
этом  сообщил  журналистам  замглавы  кремлевской  администрации  Сергей  Приходько.  "Рассчитываем,  что 
будет возобновлена работа и по разработке большого политического договора между Россией и Грузией", - 
сказал Приходько. Была затронута тема военного сотрудничества двух стран. "Надеемся, что после завершения 
формирования  правительства  Грузии  военные  ведомства  приступят  к  контактам  и  обсудят  возможные 
параметры  военного  сотрудничества,  в  том  числе,  вопросы  обучения  грузинских  военных  в  российских 
учебных  заведениях",  -  сказал  Приходько.  По  его  словам,  на  переговорах  подробно обсуждались  вопросы 
совместной борьбы с терроризмом, а также положение на российско-грузинской границе. Пограничникам и 
силовым  структурам  в  ближайшее  время  поручено  представить  на  утверждение  планы,  которые  касаются 
взаимодействия на границе, а также совместных действий органов безопасности и внутренних дел двух стран. 
Приходько  не  исключает,  что  президенты  России  и  Грузии  дадут  конкретное  поручение  по  вопросу  о 
российских базах на грузинской территории. "Это одна из тем, которая обсуждалась Владимиром Путиным и 
Михаилом Саакашвили". "Очевидно, они дадут конкретное поручение по этому вопросу", - сказал он.

11 февраля.  Итоги переговоров президентов России и Грузии позволяют рассчитывать на изменение 
как характера, так и содержания российско-грузинских отношений. Об этом сообщил журналистам замглавы 
кремлевской  администрации  Сергей  Приходько.  "Вам  известны  оценки,  которые  российское  руководство 
давало тому, что происходило в Грузии, но это - дело истории. А сегодня нам очень важно, что в лице Михаила 
Саакашвили мы имеем ответственного политика, который взял на себя ответственность за то, что происходит в 
Грузии и партнера, с которым мы можем говорить откровенно и предметно", - сказал Приходько. Как сообщил 
Приходько,  "по  оценке  президента  России,  его  беседа  с  Михаилом  Саакашвили  носила  очень  глубокий, 
содержательный, откровенный характер". "Президенты в течение двух с половиной часов вели беседу вдвоем, а 
затем продолжили обсуждение в течение часового рабочего завтрака в присутствии министров двух стран и 
помощников",  -  сообщил  он.  По  словам  кремлевского  представителя,  стороны  обсудили  "весь  круг 
двусторонних проблем, как актуальных в настоящий момент, так и на перспективу".  По оценке Приходько, 
атмосфера на переговорах была "не только откровенной, но и предельно деловой, конструктивной".  По его 
мнению, достигнутые на встрече принципиальные договоренности "позволят добиться изменения характера и 
содержания российско-грузинских отношений". 

11 февраля.  Премьер-министр РФ Михаил Касьянов предлагает создать координационный орган для 
развития отношений России и Грузии. С таким предложением он выступил на встрече с президентом Грузии 
Михаилом Саакашвили.  По мнению премьера,  этот орган мог  бы вести регулярный мониторинг состояния 
двусторонних  отношений  и  способствовать  движению по  всем  направлениям сотрудничества.  "Мы готовы 
возобновить диалог по всем направлениям - в области политики, безопасности, экономики, социальной сферы, 
культуры", - сказал Касьянов.

11  февраля.  Министр  обороны  России  Сергей  Иванов  и  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили 
договорились  в  самое  ближайшее  время  обсудить  вопрос  об  обучении  грузинских  военнослужащих  в 
российских учебных заведениях. "Моя беседа с президентом Грузии была откровенной, доверительной. Мы 
обсудили  вопросы  российско-грузинского  взаимодействия,  в  первую  очередь  вопросы  обороны  и 
безопасности", - сказал министр обороны России. "Мы пришли к обоюдному выводу, что не весь потенциал, 
который имеется у сторон используется", - подчеркнул Сергей Иванов. Он отметил, что собеседники пришли к 
выводу об общности угроз  для России и Грузии.  Отвечая  на вопрос о российских базах  в Грузии,  Сергей 
Иванов сообщил, что "вопрос о сроках вывода баз вообще не поднимался". Он напомнил, что переговоры по 
данному вопросу ведет МИД России. "Минобороны не будет главным на переговорах по вопросу о выводе баз", 
-  сказал  министр  обороны  России.  В  свою  очередь,  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  сообщил 
журналистам, что "впервые за последние годы начнется сотрудничество министров обороны наших стран". По 
его  словам,  раньше  министр  обороны  Грузии  не  очень  хорошо  относился  к  главе  российского  военного 
ведомства,  были  факторы  человеческого  плана.  "Теперь  первое  задание  любого  должностного  лица  - 
укрепление отношений с Россией", - подчеркнул Михаил Саакашвили.

11 февраля.  Президент Грузии Михаил Саакашвили уверен, что вопрос вывода российских военных 
баз  с  грузинской  территории  более  не  будет  омрачать  российско-грузинские  отношения.  "Есть 
соответствующие соглашения по этому вопросу и эти соглашения, естественно, должны быть реализованы. Но 
я  считаю,  что  этот  вопрос  будет  решаться  менее  болезненно  для  обеих  сторон  чем  ранее",  -  отметил 
Саакашвили. Саакашвили дал высокую оценку прошедшим переговорам с президентом России Владимиром 
Путиным и ведущими министрами. Он подчеркнул, что Грузия в своей внешней политике ориентируется на 
Россию. Стоявший в стороне российский министр Игорь Иванов, отвечая на вопросы журналистов, отметил, 
что в ходе переговоров президента Грузии Михаила Саакашвили в Москве были достигнуты принципиальные 
договоренности, и теперь перед обеими сторонами стоит задача по реализации этих договоренностей.

11  февраля.  Главы  МИД  РФ  и  Грузии  Игорь  Иванов  и  Тедо  Джапаридзе  подписали  протокол  о 
консультациях  и  сотрудничестве  между  министерствами.  Также  стороны  подписали  соглашение  между 
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правительством России  и правительством Грузии  о сотрудничестве  в  области информации.  "Соглашение в 
области информации готовилось уже  несколько лет.  Такого рода соглашения Россия имеет практически со 
всеми странами СНГ", - сказал журналистам официальный представитель МИД России Александр Яковенко. 
Также первый заместитель директора Федеральной службы безопасности России, руководитель Пограничной 
службы Владимир Проничев и председатель Государственного департамента охраны государственной границы 
Грузии  Валерий  Чхеидзе  подписали  протокол между ФСБ РФ и  Госдепартаментом охраны госграницы об 
обмене  информацией.  Кроме  того,  подписано  соглашение  между  Министерством  образования  России  и 
Министерством  образования  Грузии  о  сотрудничестве  в  области  образования.  Подписи  под  документом 
поставили министр образования России Владимир Филиппов и глава МИД Грузии Тедо Джапаридзе. Также 
подписано соглашение между правительством России и правительством Грузии о сотрудничестве в области 
охраны  интеллектуальной  собственности.  Подписи  под  документом  поставили  генеральный  директор 
Российского агентства по патентам и товарным знакам Александр Корчагин и глава МИД Грузии Джапаридзе

11  февраля.  Между  Россией  и  Грузией  создана  атмосфера  взаимопонимания.  Об  этом  заявил 
президент Грузии Михаил Саакашвили на пресс-конференции. Касаясь своей встречи с президентом России 
Владимиром Путиным, он сообщил, что президенты двух стран договорились координировать свои усилия в 
борьбе с терроризмом, активизировать процесс урегулирования в Абхазии. Рассматривались другие вопросы, в 
частности,  реструктуризация  долга  Грузии  и  поддержки  Грузией  вступления  России  в  ВТО.  По  мнению 
Михаила Саакашвили, рамочный договор между Россией и Грузией может быть подписан в сентябре этого 
года. По его мнению, препятствующих этому вопросов не осталось. По его словам, достигнута договоренность, 
что  осенью  глава  российского  государства  посетит  Грузию  "для  подписания  рамочного  двустороннего 
договора".

11 февраля.  Парламент Грузии принял в первом чтении законопроект "О структуре, полномочиях и 
деятельности  правительства".  При  этом  "за"  проголосовали  139  депутатов  при  двух  голосах  "против". 
Законопроект внесен в парламент в соответствии с принятым на прошлой неделе парламентом решением о 
введении  в  стране  института  Кабинета  министров.  Документ  определяет  структуру  нового  правительства 
страны и  правила  его  функционирования.  "Кабинет  министров  является  коллегиальным  органом.  Решения 
принимаются правительством, которое должно собираться не реже раза в месяц, большинством голосов, путем 
голосования",  -  сообщил  госминистр  Зураб  Жвания,  представляя  законопроект.  Согласно  законопроекту,  в 
Грузии учреждается Кабинет министров и пост премьер-министра, а число министерств сокращается с 17 до 15. 
После вступления в силу данного законопроекта, президент Грузии и правительство в течение трех месяцев 
должны  обеспечить  ликвидацию  Государственной  канцелярии,  службы  государственного  обеспечения,  а 
государственные департаменты должны быть реорганизованы в подведомственные предприятия.

11 февраля.  Текущий размер внешнего государственный долга Азербайджана на начало 2004 года 
составил $1,57 млрд. В расчете на каждого гражданина страны долг составил $192. Как сообщает ИА "Туpан", в 
то  же  время  общий  объем  выделенных  Азербайджану  кредитов  составляет  $2,37  млрд.  ($290  на  душу 
населения), из которых по соглашениям с МВФ - $514 млн., по соглашениям с Всемирным банком (ВБ) - $245 
млн., по инвестиционным проектам - $1 616 млн. (в том числе в энергетический сектор - $485 млн., сельское 
хозяйство и мелиорацию - $256 млн., транспорт - $302 млн., химическую отрасль - $101 млн., нефтегазовый 
сектор - $181 млн., на восстановление освобожденных от оккупации районов - $63 млн., социальные цели - 
$118 млн.). Структура внешнего государственного долга (освоенных кредитов) выглядит следующим образом: 
МВФ - $262 млн., ВБ - $235 млн., инвестиционные проекты - $1078 млн., в том числе энергетический сектор - 
$393 млн., сельское хозяйство и мелиорация - $134 млн., транспорт - $144 млн., химическая промышленность - 
$65 млн., нефтегазовый сектор - $179 млн., восстановление освобожденных от оккупации районов - $27 млн., 
социальные цели - $46 млн. В течение 2003 года общий размер кредитов, освоенных под правительственные 
гарантии, составил $213 млн. В 2003 г. расходы по обслуживанию внешнего государственного долга составили 
$154 млн., в том числе по основному долгу - $135 млн., а процентные выплаты - $19 млн. В текущем году 
расходы на обслуживание внешнего госдолга предусмотрены в объеме $143 млн.

12 февраля. Состав российско-грузинских комиссий по ключевым вопросам двусторонних отношений 
будет определен в ближайшее время. Об этом сообщил глава МИД России Игорь Иванов, отвечая на вопросы 
журналистов.  Министр напомнил, что такое поручение дали по итогам состоявшихся накануне переговоров 
президенты двух стран. "В ближайшее время нам необходимо определиться в отношении комиссии по торгово-
экономическому  сотрудничеству,  по  реализации  сочинских  договоренностей  по  Абхазии,  по  проведению 
переговоров по выводу баз, а также по выработке Большого договора", - сказал министр. Иванов отметил, что 
поручение президенты дали министерствам иностранных дел двух стран, экономическому блоку правительств, 
а  также  министерствам,  которые  занимаются  борьбой  с  международным  терроризмом  и  вопросами 
безопасности.  "Рассчитываем,  что  реализация  важных  договоренностей,  которые  были  достигнуты  на 
переговорах,  позволят  существенно  улучшить  не  только  атмосферу,  но  и  конкретное  содержание  наших 
отношений", - сказал Иванов.

12 февраля. Сближение с Россией выгодно в плане сохранения и укрепления стабильности в регионе, 
заявил президент Грузии Михаил Саакашвили. "Наше сближение с Россией не противоречит отношениям с 
США, - сказал он на пресс-конференции в Тбилиси. - Это сближение выгодно в плане сохранения и укрепления 
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стабильности  в  регионе.  Я  думаю,  что  сближение  с  Грузией  сыграет  хорошую  службу  в  российско-
американских отношениях". 

Потепление  отношений  с  Россией  создаст  положительный  климат  для  восстановления 
территориальной  целостности  страны,  заявил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили.  "Россия  не  поднесет 
Грузии какую-либо ее территорию на подносе", - заявил Саакашвили, выступая в четверг на пресс-конференции 
в  Тбилиси.  "Вернуть  эти  территории  -  дело  Грузии,  но  потепление  отношений  с  Россией  создаст 
положительный климат для восстановления территориальной целостности страны",  -  подчеркнул  президент 
Грузии. Он считает, что после смены власти в Абхазии в нынешнем году, у нее появится "исторический шанс 
достичь договоренности с центральными властями Грузии". В 2004 году истекают президентские полномочия 
Владислава Ардзинба, который в течение десяти лет занимал пост главы самопровозглашенной республики 
Абхазия.

"Аслану Абашидзе пора начать ездить в столицу так часто, как этого потребуют интересы страны", - 
сказал Саакашвили. "Если существуют проблемы, мешающие этому, мы их решим", - пообещал он. По словам 
президента, до последнего времени у него с Асланом Абашидзе регулярно велись "конструктивные телефонные 
разговоры". При этом глава грузинского государства подчеркнул позитивные шаги аджарского руководства, 
предпринимаемые в налоговой сфере и секторе энергетики. 

12  февраля.  Взвод  армянских  "голубых  касок"  в  составе  34  человек  –  одного  офицера  и  двух 
прапорщиков отбыл из Еревана в Косово для участия в миротворческой операции. Армянские военнослужащие 
будут  выполнять  миротворческую  миссию  в  составе  греческого  батальона.  Личный  состав  взвода  будет 
сменяться каждые полгода. По завершению торжественной церемонии проводов, министр обороны РА  Серж 
Саркисян заявил журналистам,  что помимо определенных военных  задач  перед армянскими миротворцами 
стоит задача более важная - представлять Вооруженные силы страны. По словам министра, с политической 
точки  зрения  ценность  этому  мероприятию  придает  то  обстоятельство,  что  Армения,  будучи  маленькой 
страной,  с  молодыми  вооруженными  силами,  вносит  посильный  вклад  в  международную  миротворческую 
деятельность, в процесс по установлению мира и стабильности. 

12  февраля. Армения  ведет  переговоры  с  США  об  отправке  в  ближайшие  месяцы  армянского 
миротворческого  отряда в Ирак.  Об этом сообщил журналистам в  Ереване заместитель  министра  обороны 
Армении, генерал-лейтенант Артур Агабекян. По его словам, для отправки уже сформирован взвод саперов, в 
настоящее время подготовку проходят военные врачи и водители. 

Запад поддерживает у Азербайджана мнение, что Россия может 
решить проблему Нагорного Карабаха, но не хочет

05.02.2004. Страна.Ru
Виктор Соколов

В связи с государственным визитом в Россию президента Азербайджана Ильхама Алиева заведующий отделом 
Института  стран  СНГ  Михаил  Александров  в  интервью  международному  обозревателю  Страны.Ru  Виктору  Соколову 
заявил, что главной темой российско-азербайджанских переговоров в Москве будет экономика. По мнению эксперта, при 
демонстрации во внешней политике равной удаленности Азербайджана от России и США, Алиев-младший, который лучшие 
годы провел в Москве, больше расположен к России.

- Уже говорят, что Алиев достойно заменяет своего отца. Вы с этим согласны? Не слишком ли мало времени 
пребывает этот человек на высшем государственном посту, чтобы убедиться, насколько мудрую внешнюю и внутреннюю 
политику он проводит?

-  Ильхам  Алиев,  конечно,  достойно  заменяет  отца.  Он  образованный  человек,  кандидат  наук,  защищал 
диссертацию у нас в МГИМО. У него большое знание политических, мировых проблем и проблем СНГ. Ну и потом, когда он 
жил в Азербайджане, естественно, пришло знание азербайджанской проблематики. Он достаточно свободно ориентируется 
в этих вопросах. Он умный человек, порядочный человек. И он пользуется безоговорочной поддержкой своего клана.

- Что вы имеете в виду под кланом?
- Под кланом в азиатских республиках понимают родственные связи, которые включают и каких-то соратников, 

друзей - тех людей, что продвигались по всем ступенькам к власти, сопровождая лидера - Гейдара Алиева.
- Теперь эти соратники перешли к сыну?
-  Безусловно.  А  почему  же  нет?  Он  достойный  представитель,  они  видят  в  нем  достойную  замену.  Он, 

естественно, опирается на этот клан, иначе никто бы его к власти просто не допустил. Конечно, внутри клана есть разные 
мнения, как и в КПСС были разные мнения, несмотря на общую идеологию. Но Алиев как бывший москвич, воспринявший 
русскую культуру, я думаю, имеет проросийский крен во внешней политике.

- Не все знают, что он бывший москвич. Можно об этом подробнее?
- Он же очень долго жил в Москве. Он 15 лет прожил здесь, причем это были лучшие годы его жизни. Он приехал 

сюда в 17 лет, а уехал, когда ему уже было за 30. То есть вся его молодость вплоть до зрелых лет прошла в столице СССР 
Москве.

- Вместе с отцом, разумеется?
- Вначале с отцом, потом, когда отца из политбюро изгнали, он жил уже самостоятельно. Он уже взрослый был, 

работал в МГИМО. Потом на него начались гонения, когда отца выжили, хотя он занимал-то незначительную должность - 
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научный сотрудник МГИМО. Ему пришлось уйти. Он, конечно, очень болезненно воспринял все это, потому что не понимал, 
с какой стати против него началась эта кампания. И ему пришлось уехать обратно в Азербайджан и, как видите, он не 
прогадал, хотя Гейдар Алиев тогда тоже был в опале. Но потом отец восстановил свое влияние, опираясь на свой клан, а 
вместе с ним поднимался и сын. Так что Алиев-младший, конечно, в очень значительной степени москвич, поэтому у него, 
повторяю,  все-таки  должен  быть  пророссийский  крен  во  внешней  политике,  хотя  официально  Азербайджан  проводит 
политику независимости,  придерживаясь концепции равной удаленности  от  США и от  России.  Но в  душе он,  конечно, 
больше пророссийский политик.

- Алиев, отвечая на вопрос, собирается ли Азербайджан вступать в НАТО, сказал, что страна еще не готова к 
решению этого вопроса, это вопрос будущего, который необходимо детально обдумать. Такое заявление перед визитом в 
Москву вполне можно расценивать в качестве позитивного реверанса в сторону Кремля?

-  Безусловно.  Это  очень  важное  заявление  потому  что,  как  вы  знаете,  все  постсоветские  республики  как 
заклинание повторяют свое желание вступить в НАТО. И только вот Армения - наш военный союзник - этого не делает.

-  И  вот  сейчас  я  впервые  услышал  сдержанность  в  отношении  вступления  в  альянс  из  уст  президента 
Азербайджана. Это важно.

-  Да,  но  азербайджанцы  с  момента  прихода  Гейдара  Алиева  к  власти  всегда  по  этому  вопросу  занимали 
двусмысленную позицию, как бы не раскрывая до конца карты. Иными словами, они не хотели напрямую назвать себя 
прозападной  республикой,  заявляя,  что  занимают  позицию  равной  удаленности.  Я  считаю,  это  правильно  для 
Азербайджана. Им же тоже не выгодно явно показать, что они четко пророссийские. В этом случае они от американцев 
начнут получать постоянные шишки.

- Понятно - они в душе пророссийские, но снаружи равноудаленные. А вот из всех стран СНГ кого можно назвать 
более близким к России? Армения, пожалуй, наш союзник, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и все, наверное?

- Белоруссия.
- Белоруссия - да, но я имел в виду тех, которые на юге. Тех, кто не очень стремится в НАТО и больше к нам 

приближается. Видимо, все, кто участвует в ОДКБ?
-  Да,  я  считаю,  такими  можно  назвать  государства,  которые  являются  членами  Организации  договора  о 

коллективной безопасности (ОДКБ). Они являются нашими союзниками даже с чисто формальной точки зрения, потому что 
это договор все же о военном союзе? И в ходе визита можно было предложить Ильхаму Алиеву рассмотреть вопрос о том, 
почему бы Азербайджану, например, не присоединиться к ОДКБ.

- Да, но Азербайджан находится сейчас как раз в ГУАМ. А это что-то вроде противовеса ОДКБ.
- Нет, ГУАМ - это же не военный союз. Это такое экономическое объединение, мертворожденное.
- Но, тем не менее, на Западе говорили, что они согласны рассматривать заявления стран ГУАМ о перспективном 

включении их в НАТО.
- Много чего говорят. Дело в том, что на деле это даже экономическим союзом нельзя назвать. А военным союзом 

там и не пахло. Просто был создан экономический контрбаланс в отношении России. Но какого-то серьезного вреда я от 
него, честно говоря, не видел, потому что дело дальше пустых разговоров не пошло. Оно и не могло пойти, потому что 
Россия экономический центр СНГ,  и все равно с нами придется иметь дело. Запад оплачивать это из своего кармана 
постоянно не может. Они где-то что-то в финансовом отношении подбросили - мелочь какую-то, а много и долговременно 
инвестировать в этот проект без перспектив серьезной отдачи они не могут.

- Возвращаясь непосредственно к двусторонним отношениям Азербайджана и России: какое наследство передал 
отец сыну? Я имею в виду перспективу развития наших отношений во всех сферах. 

- Я считаю, что при Алиеве-старшем началась позитивная динамика, которая постоянно нарастала. Когда Путин 
пришел к власти и несколько скорректировал нашу политику, сделал ее более взвешенной и объективной, то эти отношения 
еще дальше продвинулись. Пока я вижу только позитивную динамику - от очень плохого и от плохого, когда Азербайджан до 
Алиева  ориентировался  на  Турцию,  а  Россию там вообще  за  врага  считали.  До  хороших  партнерских  экономических 
отношений, которые сейчас имеются. Возможно, это сотрудничество будет и в других сферах расширяться - на военную 
область, например. Как вы знаете, станцию противоракетной обороны Алиев-старший нам разрешил создать. Можно было 
бы и дальше наращивать это сотрудничество. Многое упирается, конечно, в нагорно-карабахский конфликт. Запад активно 
поддерживает в Азербайджане такие настроения, что Россия, якобы, может решить проблему Нагорного Карабаха, но не 
хочет. И поэтому азербайджанцы на нас порой смотрят как на какой-то имперский центр, который если прикажет Армении 
вывести войска, то Армения их выведет.

- А это не так?
- Конечно, не так.  Поэтому надо доходчиво и постоянно объяснять азербайджанцам, что мы этого сделать не 

можем. А воевать с Арменией мы не будем, тем более что они наши военные союзники. Им нужно объяснить, что они сами 
должны решать этот вопрос, что всесилие России в этом вопросе - иллюзия, которая специально подогревается извне. И, 
конечно, это сдерживает развитие отношений. Но я думаю, что дело может сдвинуться. Это очень сложная проблема. Мы 
уже  выступаем  в  качестве  дипломатического  посредника.  Мы  можем,  допустим,  пойти  на  размещение  наших 
миротворческих сил совместно с другими странами СНГ в  районе конфликта.  Мы можем даже экономическую помощь 
оказать возвращающимся беженцам. Но заставить их принять принципиальное решение о том, как будет разграничена 
территория, на каких условиях, мы этого не можем сделать.

- Какая, на Ваш взгляд, будет приоритетной на переговорах в Москве?
- Я думаю, нынешний приоритет - это экономика. Сейчас наметилась уже позитивная тенденция в экономических 

связях,  и  надо  ее  и  дальше  наращивать.  Россия  заинтересована  в  реализации  ряда  экономических  проектов  в 
Азербайджане  в  области  энергетики (мы им газ  поставляем).  Анатолий  Чубайс,  когда  туда  ездил,  говорил о создании 
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единой энергетической системы Азербайджана под патронажем России. Но проблема в том, что армяне тоже хотят войти в 
эту сеть, и азербайджанцы против этого.

И  второй  момент:  мы  обеспокоены  давлением  США  на  Азербайджан  с  тем,  чтобы  там  присутствовали 
американские военные. Когда Рамсфелд приезжал в декабре, он, в том числе, буквально давил на Алиева-младшего, чтобы 
добиться разрешения создать там станцию электронного слежения. В Азербайджане есть станция для противоракетной 
обороны,  а  американцы  хотят  сделать  станцию  электронного  слежения,  которая,  очевидно,  должна  контролировать 
передвижения  по  Каспийскому  морю.  Вашингтон  интересует,  что  поставляется  в  Иран.  Эта  же  станция  может  вести 
разведку в отношении Северного Ирака. Ну а потом, знаете, как бывает - плацдарм создали, можно и его расширять. И 
наше посольство тогда резко выступило против. Посол так и сказал, что мы не допустим создания здесь американских баз. 
А  американцы,  видимо,  рассчитывали  на  успех.  Алиева  только  что  избрали,  там  были  беспорядки  после  выборов, 
организованные, кстати, не без участия Запада. Это делалось для того, чтобы потом сказать: вот, у тебя, мол, там не 
демократический режим, ты - диктатор. Это очень дестабилизирует режим.

- Было предложение переправить две наши базы из Грузии в Армению. Американцы были против, потому что это 
будет, якобы, ненормально влиять на решение проблемы Нагорного Карабаха. Как вы к этому относитесь?

- Это еще один камешек, брошенный между нами и Азербайджаном. Понятно, что российские войска в Армении 
направлены не против Азербайджана, это смешно. У нас с Азербайджаном общая граница, зачем нам в Армении создавать 
какие-то  базы  против  Азербайджана?  Естественно  эти  базы  направлены  против  Турции,  против  НАТО.  Нам  надо  и 
группировку  войск  иметь  в  этом районе.  А то,  что  перемещение  наших баз  из  Грузии  в  Армению направлено  против 
Азербайджана, это просто смешно.

- Ну, я думаю, молодой Алиев это понимает.
- И все-таки ему это все надо растолковать на переговорах в Москве, чтобы все до мелочей было ясно в этом 

вопросе. Наши базы никогда не могут быть направлены против Азербайджана.

Визит нового президента Азербайджана в Россию
06.02.2004. Радиостанция “Маяк“

Елена Щедрунова
Проходит официальный визит в нашу страну президента Азербайджана Ильхама Алиева. И в связи с этим мы 

поговорим об отношениях России и Азербайджана. Наш эксперт - заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ 
Михаил Александров.

- Михаил Владимирович, начнем с того, что произошло в Москве. В связи с трагедией в метро сразу возникает 
вопрос: Азербайджан нам чем-то может помочь в борьбе с нашим внутренним терроризмом? 

АЛЕКСАНДРОВ:  Вообще  планировалось  подписать  в  ходе  этой  встречи  несколько  документов,  включая 
соглашение в области борьбы с контрабандой и нарушением таможенных правил. Косвенно это имеет отношение к борьбе 
с терроризмом, потому что террористы подпитываются за счет продажи наркотиков, за счет контрабанды оружия и других 
незаконных операций. И это все происходит в результате нарушения таможенных правил. Поэтому это соглашение очень 
важно. Но это, как говорится, только полшага вперед. У нас с Азербайджаном в принципе неплохие отношения в области 
борьбы с терроризмом. Как известно, Азербайджан закрыл на своей территории все официальные представительства так 
называемого чеченского правительства Масхадова и другие чеченские центры. Не существует каких-то известных крупных 
организаций  в  Азербайджане,  которые  были  бы  связаны  с  чеченскими  террористами.  Хотя  недавно  проходила 
информация, что там имелась некая мусульманская организация, связанная с Ближним Востоком, которая якобы также 
была связана и с чеченскими террористами. Но подробной информации насчет этой организации не имеется. Безусловно, 
возможности  для  расширения  сотрудничества  между  Россией  и  Азербайджаном  в  этой  области  есть.  Безусловно, 
Азербайджан, являясь малым государством, не обладает достаточно серьезными возможностям, как техническими, так и 
оперативными,  для эффективной  борьбы с  международным терроризмом.  Поэтому было бы желательно,  чтобы наши 
специалисты, советники по этим вопросам, а также оперативные работники, имеющие опыт борьбы с терроризмом, были 
бы  приглашены  Азербайджаном  и  работали  там,  помогая  азербайджанским  силовым  структурам  противодействовать 
международному терроризму. Это общепринятая практика. Например, в Москве находится бюро Интерпола. У нас есть 
представительство ФБР США. 

- Я не думаю, что ФБР так активно работает на нашей территории. 
АЛЕКСАНДРОВ: Они активно не работают, потому что у нас и свои достаточно эффективные спецслужбы. Но они 

обмениваются  информацией.  Это  уже  достаточно  важно.  А  что  касается  Азербайджана,  то  тут  мы могли  бы  оказать 
Азербайджану  практическую  помощь.  Например,  в  случае,  если  там  обнаружены  какие-то  группы  боевиков,  наши 
спецподразделения  могли  бы  эффективно  противодействовать  этим  группам,  уничтожать  их.  Наши  оперативные 
возможности в арабском мире и работа с территории Азербайджана против этих террористических центров помогла бы 
Азербайджану не быть втянутым в эту сейчас проходящую кампанию международного терроризма, потому что они хотят 
распространить, естественно, на весь мир свою террористическую активность и использовать все возможности. А поскольку 
Азербайджан является мусульманской страной, то там есть определенная почва для рекрутирования людей, для создания 
опорных баз. И Азербайджан сам заинтересован, чтобы этого не происходило. И наши специалисты могли бы, конечно, ему 
в этом помочь. 

-  Но  помочь  ему  могли  бы  и  специалисты  из  Соединенных  Штатов  Америки.  Я  думаю,  что  они  тоже 
предлагали подобную помощь. Почему возникает этот вопрос? Потому что очень многие эксперты отмечают, что в  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

137



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

своей ориентации на Запад Ильхам Алиев пошел дальше своего отца. Если тот только лавировал между Россией и  
США,  то  Ильхам  Алиев  все  больше  и  больше  дает  понять,  что  Запад  ему  предпочтительнее,  американцы  ему  
предпочтительнее, чем россияне. 

АЛЕКСАНДРОВ: Я с этой точкой зрения не согласен. Прежде всего, я хочу сказать о помощи Запада в борьбе с 
международным терроризмом.  Запад  очень  специфически  понимает  борьбу  с  международным терроризмом.  Для  него 
террористы  -  это  только  те,  кто  угрожает  непосредственно  Западу.  А  тех,  кто  угрожает  нам,  они  как  террористов  не 
рассматривают.  Посмотрите,  что  происходит.  В Лондоне  обосновались  международные террористические  организации, 
которые  поддерживают  чеченских  террористов.  Потом,  пособникам  чеченских  террористов,  Закаеву,  допустим, 
предоставляется политическое убежище. 

- Но они их так не квалифицируют. 
АЛЕКСАНДРОВ:  Естественно.  А  вы  представляете,  если  бы  в  Лондоне  действовало  представительство 

"Талибана", например, и американцы потребовали бы выдачи этих представителей? 
-  Это немножко  другая  тема.  Давайте держаться  ближе к  Азербайджану  и  отношениям между Россией  и  

Азербайджаном и Азербайджаном и США. Эксперты часто говорят о том, что Россия постепенно утрачивает свое  
влияние  в  этой закавказской  республике.  Еще раз  повторяю,  Ильхам Алиев,  по  мнению многих  наблюдателей,  все  
больше склоняется в сторону Запада. Вспомните его заявление о том, что Азербайджан должен быть интегрирован в  
НАТО. Заявление руководителя Азербайджана о том, что они готовы предоставлять свои аэродромы для мобильных 
авиационных  групп  Соединенных  Штатов.  Речь  идет  о  создании  американских  военных  баз  на  территории  
Азербайджана. Реально ли, что они там появятся? 

АЛЕКСАНДРОВ:  Во-первых,  насчет  интеграции  в  НАТО  у  Азербайджана  никогда  не  было  четкой  позиции. 
Азербайджан  со  времен  Гейдара  Алиева  поддерживал  в  этом вопросе  определенную  двусмысленность.  И  это  можно 
вполне понять. Почему? Потому что, с одной стороны, им не хотелось ссориться с нами, а с другой - не хотелось получать 
шишки от американцев. И поэтому иногда делались какие-то заявления на очень низком уровне, какой-то мелкий пресс-
секретарь  что-то  говорил,  но  никаких  подтверждений  со  стороны  высшего  руководства  Азербайджана  о  том,  что  они 
намерены интегрироваться в НАТО, не было. И сейчас нет. Вот Ильхам Алиев перед приездом в Москву давал интервью 
ряду  информационных агентств,  в  том числе и российских,  где он четко сказал,  что вопрос о  вступлении в  НАТО на 
повестке дня не стоит. И это очень серьезное заявление, которое подтверждает позицию азербайджанского руководства. 
Теперь насчет аэродромов и военных баз.  Когда в декабре Рамсфельд приезжал в Азербайджан,  он сильно давил на 
Алиева,  чтобы  получить  разрешение  на  создание  американских  военных  баз  и,  в  частности,  станции  электронного 
слежения,  которая бы контролировала Каспийское море,  а также контролировала бы Северный Иран и наш Северный 
Кавказ. Но Ильхам Алиев не поддался давлению. И, кстати говоря, в тот момент наше посольство выступило с резким 
заявлением о том, что мы не допустим создания американских баз в Азербайджане. И на это не было какой-то негативной 
реакции  со  стороны  Азербайджана.  И  надо  сказать,  что,  может  быть,  это  заявление  и  было  сделано  как  раз  по 
договоренности  с  Ильхамом Алиевым,  потому что это было как  бы потивопоставление  такому наглому,  неприкрытому 
американскому давлению, потому что Алиев чувствовал себя несколько неуверенно. Он победил на выборах в достаточно 
сложной конкурентной борьбе, но он честно победил. А потом оппозиция, недовольная выборами, устроила там беспорядки. 
По примеру того, что потом произошло в Грузии. Ну а поскольку Алиев пользовался поддержкой Путина и смело применил 
силу против этих мятежников, эти беспорядки были подавлены. Но это создало впечатление, что в Азербайджане некий 
диктаторский  режим.  И  Запад  очень  умело  эксплуатирует  всегда  такие  ситуации.  Он  сам  их  создает,  а  потом  их 
эксплуатирует. То есть стали говорить Алиеву, что, мол, у вас не демократический режим, и он занервничал. А ему тут 
говорят: создавай наши базы, и тогда будешь демократом. И у него сложная была ситуация. И тут его опять поддержало 
наше посольство. Поэтому мы должны активно вмешиваться. Я не думаю, что Азербайджан заинтересован в создании 
американских военных баз на своей территории, поскольку всем понятно, что тогда Азербайджан, во-первых, превратится в 
плацдарм для противодействия соседним государствам, и прежде всего Ирану, потому что Иран сейчас для США - один из 
представителей "оси зла". США, поскольку завязли в Ираке, не могут сейчас военную кампанию начать против Ирана, но 
они могут начать спецоперации по дестабилизации Ирана, используя этнические противоречия, в частности, то, что в Иране 
проживает  много  азербайджанцев.  Если  начнется  этническая  война  в  Иране,  это  все  перекинется  на  территорию 
Азербайджана. 

- Вы хотите сказать, что Ильхам Алиев не поддерживает эти устремления американцев? 
АЛЕКСАНДРОВ: Не поддерживает. 
- Он все-таки смотрит больше в сторону Москвы, на ваш взгляд? 
АЛЕКСАНДРОВ: Я думаю, что в душе он действительно промосковский. 
- Хорошая фраза - "в душе". А на деле? 
АЛЕКСАНДРОВ:  Есть  официальная  политика,  которая  отражает  национальные  интересы  Азербайджана  и 

консенсус  в  азербайджанской  элите.  И  это  -  официальная  политика  равноудаленности  от  Москвы  и  Вашингтона.  Вы 
посмотрите, первый официальный визит за рубеж Ильхам Алиев нанес во Францию, как бы подчеркивая, что он равно 
удален и от Москвы, и от Вашингтона. И это - официальная позиция. Но личные симпатии Ильхама Алиева, который 15 лет, 
лучшие годы своей жизни, провел в Москве, в студенческой среде, работал в МГИМО... 

- Он говорит о том, что это были лучшие годы его жизни? 
АЛЕКСАНДРОВ: Конечно. Недавно в интервью одному информационному агентству он действительно сказал, что 

это были лучшие годы его жизни. 
- Факты, тем не менее, говорят о том, что Азербайджан не выполняет обязательства по прокачке нефти по  

нефтепроводу Баку - Новороссийск и все больше склоняется к тому, что будет гнать свою нефть по известному  
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трубопроводу,  который  просто  еще  не  действует,  Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан.  Вот  вам  факты.  Какая  же  
промосковскость? 

АЛЕКСАНДРОВ: Я думаю, что тут объективные сложности с добычей нефти в Азербайджане. Ему же все равно 
нефть надо поставлять. А как еще поставлять? Только через наш трубопровод в основном сейчас, потому что трубопровод 
Баку - Джейхан пока не построен. Так что они, специально нефть там складируют? 

- Понятно. Временные трудности. А когда будет построена нитка до Джейхана, что тогда? 
АЛЕКСАНДРОВ: Я думаю, тут будет решаться на коммерческой основе, что более выгодно Азербайджану. Я не 

думаю, что тут они будут действовать по каким-то политическим соображениям и себе в ущерб прокачивать нефть дороже. 
Вы же даже в обыденной жизни так себя не ведете, чтобы в ущерб себе покупать более дорогие товары. 

-  Следующий  момент  -  военно-техническое  сотрудничество.  В  России  отмечают,  что  Азербайджан  все  
больше и все чаще уклоняется от подписания соглашения о закупке в России вооружений. И якобы ориентируется на  
Запад. И уже в России такие подозрения и слухи начинают ходить: Азербайджан, пожалуй, будет по западному образцу  
свою армию перевооружать. 

АЛЕКСАНДРОВ:  Это  ошибочная  позиция.  Во-первых,  Азербайджан  у  нас  не  может  закупать  вооружения  по 
дешевке, потому что он не является членом Договора о коллективной безопасности. 

- А за нормальные деньги? 
АЛЕКСАНДРОВ: А если бы мы ему предложили более выгодные условия,  как  для других членов Договора о 

коллективной безопасности, если бы Азербайджан вступил в этот Договор, то,  конечно, возникли бы условия для того, 
чтобы он закупал наши вооружения,  он бы стал их  закупать.  Но тут  еще один момент.  Вооружения Азербайджану  не 
продавал никто из-за нагорно-карабахского  конфликта.  И американцы тоже не  продавали.  Они сняли свое  эмбарго  на 
поставки  оружия  Азербайджану  только  в  2001  году,  когда  им  очень  понадобился  Азербайджан  как  транзитный  путь  в 
Центральную Азию для переброски войск и снаряжения, когда там началась операция против талибов в Афганистане. Вот 
тогда  Рамсфелд  приехал  в  Азербайджан  и  договорился  об  этом.  И,  в  частности,  тогда  было  снято  эмбарго.  Но  вы 
понимаете, американское оружие дорогое. И по коммерческим ценам Азербайджан его все равно не сможет закупать в 
достаточных количествах. Азербайджан не такая богатая страна для этого. А если бы он с нами наладил отношения в 
военной области,  то,  конечно,  у  него бы возникли хорошие перспективы для покупки вооружений именно по льготным 
ценам. 

- А что должен сделать Азербайджан - не Россия, я подчеркиваю, а Азербайджан, - чтобы получать оружие по  
льготным ценам? 

АЛЕКСАНДРОВ:  И  Россия,  и  Азербайджан  должны  сделать.  Во-первых,  Россия  должна  официально 
Азербайджану предложить вступить в Договор о коллективной безопасности. 

- А что, не предлагали? 
АЛЕКСАНДРОВ: Мне пока не известно о таких предложениях. А Азербайджан должен, естественно, согласиться на 

это.  Но,  понимаете,  проблема  нагорно-карабахского  конфликта  очень  сдерживает  развитие  наших  отношений  с 
Азербайджаном. Я считаю, что эта проблема искусственно подпитывается нашими недругами, в том числе из Турции и с 
Запада.  Потому  что  им  выгодно,  чтобы у  Азербайджана  складывалось  впечатление,  что  мы можем решить  проблему 
нагорно-карабахского  конфликта,  но  не  хотим  этого  делать.  А  в  действительности  мы  не  можем.  К  сожалению, 
азербайджанцы на нас по-прежнему смотрят, как на какой-то имперский центр, который может приказать Армении вывести 
войска из Нагорного Карабаха, и все будет о'кей. Но такого в действительности быть не может, а портить отношения с 
Арменией, разрывать военный союз ради этого мы тоже не можем, потому что у нас есть свои серьезные геополитические 
интересы в Закавказье. Мы заинтересованы в военном присутствии в Армении. Это связано с противостоянием с НАТО. 
Наша база в Армении направлена против НАТО. 

- Проблема Нагорного Карабаха очень острая, и это проблема не только Азербайджана и Армении, поскольку в  
прессе уже появились некие сообщения о том,  что Ильхам Алиев склонен к тому,  чтобы в случае необходимости  
решить проблему Нагорного Карабаха силовым путем. Он якобы заявил, что готов силой освободить оккупированные  
армянами территории. 

АЛЕКСАНДРОВ:  Такие  заявления  со  стороны  азербайджанского  руководства  постоянно  звучат,  и  это  вполне 
естественно.  Это такой способ дипломатического давления и на Армению,  и  на посредников в  переговорах,  поскольку 
проблема,  по  мнению  Азербайджана,  не  решается  уже  много  лет.  И  не  происходит  урегулирования  на  основе  тех 
принципов, которые предлагает Азербайджан. Но я хотел бы вернуться именно к российско-азербайджанским отношениям 
в  этой  связи.  Потому  что  вы  понимаете,  что  этнический  конфликт  в  Нагорном  Карабахе  настолько  сложен,  что 
урегулирование его представляется мне лично в ближайшее время просто невозможным. И поэтому это не должно служить 
препятствием  для  развития  двусторонних  отношений  между  Россией  и  Азербайджаном.  А  как  я  уже  подчеркнул,  в 
Азербайджане существуют определенные иллюзии по поводу того, что Россия, как раньше, в имперские времена, могла бы 
своим  приказом  заставить,  скажем,  Армению  вывести  свои  войска  и  решить  этот  вопрос  так,  как  это  устраивает 
Азербайджан. Но эта иллюзия должна исчезнуть, потому что она является сейчас основным препятствием для развития 
российско-азербайджанских отношений, каких-то иных препятствий я лично не вижу. И я должен сказать, что эта иллюзия 
подпитывается Западом, Турцией. 

- Иллюзия, что Россия - ключ к решению проблемы Нагорного Карабаха? 
АЛЕКСАНДРОВ: Да. К сожалению, наши официальные структуры делают недостаточно для того, чтобы развеять 

эту иллюзию. 
-  А  если  они  развеют  эту  иллюзию,  может  быть,  тогда  Азербайджану  и  вообще  будет  не  интересно  

сотрудничество с Россией? Строго говоря, зачем Азербайджану Россия? 
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АЛЕКСАНДРОВ: Прежде всего, Россия - это главный торгово-экономический партнер Азербайджана. 
- Что покупаем, что продаем? 
АЛЕКСАНДРОВ: Они нам поставляют  в  основном предметы сельскохозяйственной продукции,  мы поставляем 

туда газ, промышленные товары. 
- Товарооборот достаточно большой? 
АЛЕКСАНДРОВ: Достаточно большой, и он продолжает расти. И еще один важный момент: в России проживает, 

по некоторым данным, больше миллиона азербайджанцев, которые работают здесь и, переводя деньги в Азербайджан, 
фактически  обеспечивают  значительную  часть  азербайджанской  экономики.  Даже  по  официальным  данным  переписи 
населения,  в  России  сейчас  больше  600  тысяч  азербайджанцев,  они  -  примерно  пятая  по  численности  национальная 
группа.  То  есть  даже  больше,  чем  многие  проживающие  постоянно  в  России  народы.  Это  очень  важный  фактор 
сотрудничества.  И,  кстати,  Ильхам  Алиев  это  понимает,  и  в  ходе  своего  визита  в  Москву  он  будет  встречаться  с 
представителями азербайджанской диаспоры. А если вы посмотрите, какие отношения между Азербайджаном и Западом, 
то  увидите,  что  фактически  никакой  торговли-то  и  нет,  кроме  нефтяной.  И  на  одной  нефти  экономика  Азербайджана 
эффективно развиваться не сможет. И, по-моему, в Азербайджане начали понимать, что ключ к дальнейшему развитию 
Азербайджана,  к  превращению  Азербайджана  в  экономически  развитое,  процветающее  государство  лежит  именно  в 
торгово-экономических отношениях с Россией. Сейчас намечаются контракты, например, РАО "ЕЭС" хочет приватизировать 
энергетическую систему Азербайджана. 

- Баку согласится? 
АЛЕКСАНДРОВ: Это им в какой-то степени выгодно, потому что сами достаточно эффективно управлять этой 

системой не могут, а в наши планы входит, насколько я понимаю, создание единой энергетической системы Закавказья, 
чтобы варьировать потоки энергии: когда где-то не хватает, перебрасывать, а избытки энергии продавать за рубеж. И в 
этом случае все выгадают. Но вот этот нагорно-карабахский конфликт сдерживает развитие этих отношений. Естественно, 
мы с  Азербайджаном партнеры по  сотрудничеству  в  Каспийском море.  Каспийское  море  -  это  единая  экономическая, 
экологическая система, природная система. 

- У нас там нет никаких проблем с Азербайджаном? 
АЛЕКСАНДРОВ: Нет, все проблемы недавно были разрешены. Мы разграничили сектора дна Каспийского моря, а 

вода остается общей зоной. Поэтому будущее Азербайджана, в принципе, лежит в развитии отношений с Россией.

Об итогах визита в Москву президента Азербайджана Ильхама 
Алиева

Михаил Александров
Визит президента  Азербайджана  Ильхама Алиева в  Россию,  состоявшийся 6-7  февраля,  проходил на весьма 

неблагоприятном фоне. Террористический акт в московском метро не только затемнил основные мероприятия визита, но и 
вынудил президента Азербайджана существенно урезать программу пребывания в Москве.  В результате визит получился 
скомканным и не получил ни должного освещения в российской прессе, ни соответствующего международного резонанса. 
Азербайджанская  сторона  с  разочарованием  отмечала,  что  вследствие  теракта  первый  визит  нового  президента 
Азербайджана в Россию превратился чуть ли не в перефирийное событие. Тем не менее значение этого визита не стоит 
недооценивать. Он имел важное значение с точки зрения российских интересов в Закавказье и заложил хорошую основу 
для дальнейшего развития российско-азербайджанского сотрудничества.

Теракт в Москве с новой силой высветил актуальность проблемы международного терроризма и его опасности для 
стабильности  государств.  В  итоге  этот  вопрос  стал  центральной  темой  переговоров  между  Владимиром  Путином  и 
Ильхамом Алиевым, хотя в планы азербайджанской стороны входило сделать главный акцент на проблеме Нагорного 
Карабаха..  Так,  еще  28  января  министр  иностранных  дел  Азербайджана  Вилаят  Гулиев  заявил,  что  главной  темой 
переговоров между президентами России и Азербайджана во время визита будет проблема Карабаха. Он, в частности, 
выразил надежду, что во время переговоров президент России Владимир Путин четко выразит свой взгляд на пути решения 
данного конфликта. Однако в результате теракта вопрос о Нагорном Карабахе отошел на второй план.

В ходе визита Ильхам Алиев высказался за создание “единой четкой концепции по борьбе с международным 
терроризмом“. По словам азербайджанского лидера они обсудили с Владимиром Путиным проблему борьбы с терроризмом 
и их мнения “полностью совпадают“. Россия и Азербайджан могут быть хорошим примером того, как страны могут бороться 
с этим злом, сказал Алиев. По его словам, между спецслужбами двух стран существует взаимопонимание и координация. В 
результате совместной работы этих органов "были предотвращены нежелательные действия с тяжелыми последствиями". 
"Соответствующие ведомства и дальше будут работать таким образом", - заявил Алиев. Он также выразил надежду, что 
"все  международное  сообщество  будет  действовать  как  единый  механизм  в  этом  направлении".  Действительно,  в 
последние  годы  Азербайджан  закрыл  на  своей  территории  все  официальные  представительства  так  называемого 
чеченского  правительства  Масхадова  и  другие  чеченские  центры.  Не  существует  каких-то  известных  организаций  в 
Азербайджане,  которые  были  бы  связаны  с  чеченскими  террористами.  Азербайджан  обменивается  оперативной 
информацией с российскими спецслужбами по этому вопросу.

В подписанной в ходе визита Московской декларации Россия и Азербайджан четко обозначили свои позиции по 
проблеме терроризма. В декларации подчеркивалось, что стороны будут развивать сотрудничество в пограничной сфере и 
принимать меры по пресечению деятельности на своей территории организаций, групп и отдельных лиц, направленной 
против государственного суверенитета, независимости и территориальной целостности друг друга. В добавление к этому 
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стороны подписали соглашении в области борьбы с контрабандой и нарушением таможенных правил, также имеющие 
косвенное отношение к борьбе с терроризмом, так как известно, что подпитка терроризма из-за рубежа осуществляется 
путем контрабанды оружия, взрывчатых веществ, другого военного снаряжения, наконец финансовых средств. Отражение 
этих позиций в совместных юридических документах, безусловно, соответствует как интересам России, так и интересам 
Азербайджана.  Ведь  понятно,  что  являясь  мусульманской  страной  с  относительно  низким  уровнем  жизни  и  еще  не 
устоявшейся  политической  системой,  Азербайджан  представляет  из  себя  перспективную  территорию для  обоснования 
исламских террористических  центров  и рекрутирования международных террористов.  Для стабильного  и эффективного 
развития  Азербайджана  такое  проникновение  террористических  структур  на  свою  территорию  было  бы  крайне 
нежелательно. 

Естественно  существуют  и  дальнейшие  возможности  для  наращивания  двустороннего  сотрудничества  в  деле 
противодействия  международному  терроризму.  Азербайджан,  являясь  малым  государством,  не  обладает  достаточно 
серьезными возможностям, как техническими, так и оперативными, для эффективной борьбы с этим злом. Поэтому было 
бы желательно, чтобы российские советники, специалисты по этим вопросам, а также оперативные работники, имеющие 
опыт борьбы с терроризмом, были бы приглашены в Азербайджан и работали бы там, помогая азербайджанским силовым 
структурам противодействовать международному терроризму.

Что  касается проблемы Нагорного Карабаха,  то  она  заняла  в  ходе встречи  важное,  хотя и не  первое  место. 
Понятно,  что  именно  эта  проблема  является  сейчас  главным  раздражителем  в  отношениях  между  Россией  и 
Азербайджаном. Так исторически сложилось, что после распада СССР у России установились более тесные отношение с 
Арменией, которые затем развились до уровня военного союза. Армяне, проявившие большую политическую мудрость не 
спешили ставить крест на России и списывать ее со счетов как великую державу, и как показали последующие события не 
прогадали. Националистическое руководство Азербайджана, пришедшее к власти после свержения Муталибова, напротив, 
сделало  однозначный  поворот  в  сторону  Турции  и  НАТО  и  проиграло.  Вообще,  опыт  прошедших  13  лет  наглядно 
продемонстрировал,  что  тот,  кто  в  межнациональных  конфликтах  на  пространстве  СНГ  опирался  на  Россию  всегда 
выигрывал, а противоположная сторона всегда проигрывала. В дальнейшем Азербайджану пришлось пройти долгий путь по 
налаживанию  отношений  с  Москвой,  но  уровень  этих  отношений  еще  далек  от  того  уровня  союзнических  отношений, 
который имеется между Россией и Арменией. И переход российско-азербайджанских отношений на такой более высокий 
уровень,  безусловно,  сдерживается  наличием  нагорно-карабахского  конфликта.  В  известной  степени,  это  основано  на 
ошибочных  ожиданиях  части  азербайджанского  руководства,  что  Москва  в  состоянии  урегулировать  этот  конфликт  в 
директивном порядке, оказав давление на Армению. В действительности, эти ожидания являются не более чем иллюзией, 
базирующейся на стереотипах оставшихся со времен СССР. Россия по-прежнему воспринимается как некий имперский 
центр, способный решать любые вопросы на постсоветском пространстве в приказном порядке. На самом деле этого давно 
уже нет. Россия уже более - не имперский центр, а просто первый среди равных партнеров в рамках СНГ, и решить вопрос 
о  Нагорном Карабахе  в  приказном порядке  она  просто  не  в  состоянии.  А  разрывать  военный  союз  с  Арменией  ради 
решения этой проблемы России также не может, так как этот союз имеет жизнено-важное значение для безопасности самой 
России.  Военные  базы  в  Армении,  являются  сейчас  единственной  силой  противостоящей  давлению  НАТО  с  южного 
направления.

На  ограниченность  российских  возможностей  по  разрешению  конфликта  в  Нагорном  Карабахе  было 
недвусмысленно указано Владимиром Путиным на пресс-конференции по окончании переговоров с Ильхамом Алиевым. По 
словам Путина,  решение  этой  проблемы должны  найти  сами  народы Азербайджана  и  Армении.  Россия  же  не  будет 
навязывать  ничего  ни  народу  Азербайджана,  ни  народу  Армении.  “Мы  готовы  выступить  в  качестве  гаранта 
договоренностей, которые могут быть достигнуты“, - подчеркнул он.

Надо  отметить,  что  противники  развития  отношений  с  Россией  внутри  Азербайджана,  выступающие  за 
ориентацию на Турцию и НАТО, успешно эксплуатируют эту тему, постоянно отравляя атмосферу в между Баку и Москвой. 
Западу  чрезвычайно  выгодно,  чтобы у  Азербайджана  складывалось  впечатление,  что  Россия может  решить  проблему 
нагорно-карабахского конфликта на условиях выгодных Азербайджану, но не хочет этого делать. Между тем, отсутствие 
этого конфликта открыло бы широчайшие возможности для расширения экономического сотрудничества России со всем 
Закавказьем, для создания в этом регионе единой энергетической и транспортной системы, которая подкреплялась бы 
единым оборонным  пространством.  Россия  как  главный  экономический  партнер  Азербайджана  и  Армении  объективно 
втягивала бы эти страны в орбиту своего влияния, в условиях, когда у Запада нет возможности предложить им что-нибудь 
существенное, кроме покупки и транзита нефти, которую и так с удовольствием покупал бы каждый, кто нефти не имеет. 
Что касается мизерной экономической помощи, оказываемой Западом странам Закавказья, то она в разы перекрывается 
преимуществами,  получаемыми  этими  странами  от  поставок  российских  энергоносителей  по  льготным  ценам, 
значительным уровнем двустороннего торгового оборота и денежными переводами от граждан этих стран работающих в 
России.

Одним  словом,  при  всех  прочих  равных,  Россия  однозначно  выигрывала  бы  в  соперничестве  с  Западом  за 
влияние  в  Закавказье.  Но  такой  результат  явно  не  устраивает  Вашингтон  и  его  союзников,  сделавших  ставку  на 
геополитическое окружение России. Отсюда – заинтересованность Запада в поддержании нагорно-карабахского конфликта 
в  тлеющем  состоянии.  Понятно,  что  продолжение  конфликта  препятствует  установлению  равноценно  дружественных 
отношений России с Арменией и Азербайджаном, так как более тесные отношения с одной стороной неминуемо вызывают 
недовольство другой. Неслучайно, Владимир Путин заявил на пресс-конференции по окончании переговоров с Ильхамом 
Алиевым,  что  Россия  заинтересована  в  скорейшем  урегулировании  нагорно-карабахского  конфликта.  По  словам 
российского президента нынешняя ситуация является “тесным ограничителем“ в развитии связей России с Азербайджаном 
и Арменией, а ее урегулирование “даст возможность России полноценно сотрудничать с Баку и Ереваном“. Представляется, 
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однако, что данная ситуация не является непреодолимой. Для этого азербайджанской стороне следовало бы отказаться от 
иллюзий, что решение нагорно-карабахского конфликта находится в руках Москвы и продолжать наращивать двустороннее 
сотрудничество независимо от этого вопроса. Москве же следовало бы проявить большую активность по разъяснению этой 
позиции политическому руководству и общественности Азербайджана.

Если это препятствие будет преодолено, то для дальнейшего развития отношений с Азербайджаном открывались 
бы большие перспективы. Одним из направлений могло бы стать присоединение Азербайджана к Организации Договора о 
Коллективной Безопасности (ОДКБ) стран СНГ. Здесь Азербайджану важно понять, что не следует рассматривать ОДКБ как 
средство  разрешения  нагорно  карабахского  конфликта,  поскольку  военный  союз,  основанный  на  этом  договоре, 
планировался как средство отражения внешних угроз для государств СНГ и не может быть использован для разрешения 
сложных этнических конфликтов в своей зоне ответственности.  Подобные прецеденты существовали в международной 
практике, причем в весьма солидных организациях, таких как, например, НАТО. Там известный конфликт между Грецией и 
Турцией, естественно, не привел к использованию механизма блока на стороне одного из участников. Характерно, что оба 
государства тогда сохранили свое членство в НАТО, прекрасно понимая, что выход из блока даст явные преимущества 
другой стороне.

Видимо, какое-то зондирование вопроса о возможном вступлении Азербайджана в ОДКБ в ходе визита Алиева 
имело место, хотя сам Алиев отрицал, что обсуждал этот вопрос с Путиным. “На переговорах с Путиным этот вопрос не 
обсуждался,  и я не буду комментировать то,  что не обсуждалось“,  -  подчеркнул Алиев.  Однако, помимо Путина Алиев 
встречался с министром обороны России Сергеем Ивановым. Причем, эта встреча не была ранее запланирована. И вот на 
этой встрече возможность присоединения Азербайджана к ОДКБ вполне могла обсуждаться. 

После  встречи  с  Алиевым  Иванов  сообщил,  что  были  обсуждены  вопросы  “военного  и  военно-технического 
сотрудничества", а также "по стабилизации в военной и военно-технической сфере" двух стран. Однако он уклонился от 
освещения  каких-либо  деталей  и  подробностей.  Примечательно,  что  накануне  начальник  Главного  управления 
международного  военного  сотрудничества  российского  Министерства  обороны  генерал-лейтенант  Дружинин  сказал 
азербайджанским  журналистам,  что  "Россия  готова  на  любые  масштабы  военно-технического  сотрудничества  с 
Азербайджаном и не видит для себя в этом никаких ограничений".  А за день до визита Алиева в Москву  генеральный 
секретарь ОДКБ Николай Бордюжа сообщил журналистам, что ведутся переговоры с рядом стран СНГ о расширении этой 
организации.  В  рамках  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ.  Об  этом  сообщил  журналистам в 
четверг в Москве. "Контакты с некоторыми странами СНГ - я не хотел бы пока называть эти страны - по поводу их участия в 
работе ОДКБ в качестве членов организации или наблюдателей у нас были и есть", - отметил он.

В  тексте  Московской  декларации,  в  частности,  отмечалось,  что  Россия  и  Азербайджан  “будут  укреплять 
двусторонние  военное  и  военно-техническое  сотрудничество,  отвечающее  интересам  обеспечения  безопасности  двух 
стран,  но  не  направленное  против  третьих  стран  и  не  противоречащее  международным  обязательствам  России  и 
Азербайджана“. Понятно, что упоминание о “третьих странах“ было явным реверансом Москвы в сторону Армении. Далее в 
декларации содержалось очень важное положение о том, что стороны не будут участвовать в каких-либо действиях или 
мероприятиях военного, экономического и финансового характера, в том числе через третьи страны, направленные против 
другой стороны, и не будут допускать, чтобы ее территория использовалась в целях агрессии или иных насильственных 
действий против другой стороны. Фактически это означало, что Россия берет на себя обязательство не использовать свои 
военные базы в Армении против Азербайджана в случае перехода нагорно-карабахского конфликта в военную стадию и не 
участвовать  в  этом случае  в  экономической  блокаде  Азербайджана.  Азербайджан же  брал на  себя  обязательства  не 
размещать на своей территории военные базы США или НАТО, в отношении чего Москва неоднократно выражала свое 
беспокойство. 

Еще одним важным документом, подписанным в ходе визита, явилось Соглашение о взаимной защите секретной 
информации. О содержании этого соглашения мало, что известно. Это и понятно, поскольку речь идет об обмене секретной 
информацией.  Можно,  однако,  предположить,  что  это  соглашение  предусматривает  оказание  помощи  Азербайджану  в 
области криптографии и противодействия электронной разведке третьих стран. Поскольку такие средства разведки развиты 
только на Западе, можно предположить, что Азербайджан испытывает больше доверия именно к Москве и хочет обладать 
каналами свободного общения с российскими силовыми структурами, не подвергая риску свои государственные секреты. 
Если  данное  предположение  верно,  то  это  является  еще  одним  следствием  сближения  Москвы и  Баку  по  вопросам 
безопасности. Таким образом визит имел важное практическое значение для обоих сторон и прогнозы азербайджанской 
оппозиции о том, что он не приведет ни к каким конкретным результатам оказались беспочвенными.

Были достигнуты определенные позитивные результаты и в экономической сфере, хотя они не так очевидны как в 
области безопасности. Россия и Азербайджан, в частности, договорились увеличить в два раза торговый оборот. Вопросы 
увеличения товарооборота обсуждались на переговорах президента Азербайджана с председателем правительства России 
Михаилом  Касьяновым.  Глава  российского  правительства  выразил  удовлетворение  тем,  что  объем  российско-
азербайджанской торговли в последний год увеличился на 40% и составил 500 млн долларов. Со своей стороны, Алиев 
заявил, что Россия и Азербайджан намерены в ближайший год удвоить взаимный товарооборот и довести его до 1 млрд. 
долларов.  Алиев  также  отметил  необходимость  роста  российских  инвестиций  в  азербайджанскую  экономику.  "Мы 
приветствуем участие российских компаний  во  взаимовыгодном сотрудничестве",  -  заявил президент  Азербайджана на 
пресс-конференции  в  ИТАР-ТАСС.  Он  отметил,  что  более  300  российских  компаний  работают  в  Азербайджане  и 
инвестировали туда сотни миллионов долларов, в том числе в энергетический сектор" и пригласил всех потенциальных 
инвесторов из России на бизнес-форум в Баку.

В ходе визита были сделаны обнадеживающие заявления и с российской стороны.  Министр энергетики Игорь 
Юсуфов заявил, например, о готовности увеличить объем поставок газа в Азербайджан. Он также отметил, что в 2004 году 
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"Газэкспорт"  и  "Итера"  поставят  в  Азербайджан  до  пяти  миллиардов  кубических  метров  газа.  "Если  возникнут 
дополнительные потребности в газе, мы готовы увеличить объем поставок", - подчеркнул Юсуфов. По его словам, сделать 
это позволяет как уровень добычи, так и пропускные способности. Юсуфов также сообщил, что Россия заинтересована в 
участии российских компаний в приватизации энергосетевых объектов Азербайджана. Он напомнил, что недавно в Баку 
было  принято  решение  о  частичной  приватизации  генерирующих  мощностей  и  распределительных  электросетей. 
“Российские компании готовы принять в этом участие“,  - подчеркнул Юсуфов. Он также привлек внимание к проекту по 
транспортировке электроэнергии транзитом через территорию Азербайджана в Северный Иран.

Касаясь  сотрудничества  России  и  Азербайджана  в  нефтяной  сфере,  министр  отметил,  что  транзит  нефти по 
маршруту Баку -  Новороссийск  достиг  2,7  млн.  тонн.  "Мы заинтересованы в наращивании объемов  транзита по этому 
маршруту",  -  заявил  Юсуфов.  Он  напомнил,  что  по  действующему  соглашению  сейчас  объем  транзита  нефти  может 
достигать 5 млн. тонн. Однако пропускная способность этого нефтепровода - 15 млн. тонн, подчеркнул министр энергетики. 
Сейчас,  по  его  словам,  идут  переговоры по  подписанию долгосрочного  соглашения по  этому вопросу.  По  его  оценке, 
соглашение может быть заключено сроком до 15 лет. В этой связи Юсуфов заявил "о готовности Москвы идти навстречу", 
включая снижение тарифов на прокачку нефти. Думается, однако, что главная проблема для Азербайджана не столько 
высокие тарифы, сколько отсутствие достаточного количества нефти для заполнения нефтепровода. Если верить Алиеву то 
добыча нефти в Азербайджане составляет сейчас всего лишь 13-14 млн. тонн, причем значительная часть ее потребляется 
самим  Азербайджаном.  Поэтому  возможности  существенного  наращивания  экспорта  без  подключения  новых 
месторождений фактически отсутствуют.

Представляется важным в этой связи заявление президент "Лукойла" Вагита Алекперова, который сообщил, что 
его компания не участвует в проекте транспортировки нефти по маршруту Баку - Джейхан и ориентируем свою нефть на 
нефтепровод Баку – Новороссийск. Между тем, компания участвует в трех геологоразведочных проектах в Азербайджана. 
Один из них, по его словам, проект Д-222. "В этом году в июне мы приступим к бурению там первой разведочной скважины", 
- сообщил Алекперов. Доля участия "Лукойла" в этом проекте составляет 80 проц. Касаясь перспектив сотрудничества с 
Азербайджаном,  президент  "Лукойла"  сообщил,  что  компания  совместно  с  государственной  нефтяной  компанией 
Азербайджана  рассматривает  возможность  изучения  дополнительных  месторождений.  Таким  образом,  можно 
предположить,  что  “Лукоил“  будет  поставлять  свою  нефть  через  Новороссийск,  что  само  по  себе  уже  является 
долговременной гарантией использования этого трубопровода.

Со  своей  стороны,  Ильхам  Алиев  заметил,  что  деятельность  трубопровода  Баку-Новороссийск,  “будет 
продолжаться“  даже,  может  быть,  более  эффективно.  Комментируя  в  этой  связи  строительство  нефтепровода  Баку-
Тбилиси-Джейхан, Алиев пояснил, что он необходим для того, чтобы вывести большие объемы нефти из азербайджанского 
сектора Каспия по альтернативному маршруту. “Чем больше будет у Азербайджана альтернативных путей доставки своей 
нефти на мировой рынок, тем будет более выгодной для нас тарифная политика“, - подчеркнул он. Понятно, что президент 
Азербайджана имел в виду ожидаемую нефть, поскольку имеющегося уровня добычи пока не достаточно даже для того, 
чтобы заполнить трубопровод Баку-Новороссийск.

Переговоры  по  экономическим  вопросам  также  нашли  отражение  в  Московской  декларации.  В  ней 
подчеркивалось,  что  Россия  и  Азербайджан  предпримут  дополнительные  меры,  с  тем,  чтобы  уровень  торгово-
экономического  и  научно-технического  сотрудничества  между  двумя  государствами  отвечал  в  более  полной  мере 
потенциалу и возможностям их динамично растущих рыночных экономик. В ней также отмечалось, что стороны “будут 
содействовать увеличению объемов взаимной торговли, в том числе путем устранения препятствий , сдерживающих ее 
рост, сотрудничеству в сфере финансирования и страхования торговых операций, упорядочению таможенных процедур, а 
также реализации совместных инвестиционных проектов, формированию финансово-промышленных групп, предприятий и 
других  организационно-хозяйственных  структур.  “Стороны  подтверждают  заинтересованность  в  долгосрочном 
двустороннем взаимодействии на правовой основе в области транзита азербайджанской нефти через территорию России и 
поставок природного газа из РФ в Азербайджан“, - говорилось в документе.

Экономическая часть декларации показывала,  что если и существуют какие-то шероховатости в  двусторонних 
экономических  отношениях,  то  они  пока  не  приобрели  стратегического  характера  и  вполне  укладываются  в  рамки 
взаимоприемлемых компромиссов, а обоюдосторонние выгоды от развития экономических связей намного перевешивают 
имеющийся негатив. Одним словом, первый визит азербайджанского лидера в Москву вполне можно считать успешным. Он 
заложил  неплохие  основы  сотрудничества  как  в  области  безопасности,  так  и  в  экономической  сфере.  Прогнозы 
азербайджанской  оппозиции  не  ожидавшей  от  визита  конкретных  решений  оказались  безосновательными.  Остается 
надеяться, что подписанные документы не останутся декларациями и вскоре обретут практическое наполнение.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
28  января. В  резиденции  Оксарой  Президенту  Узбекистана  И.Каримову  вручил  верительные  грамоты  Джон 

Роберт Пурнелл, назначенный Чрезвычайным и Полномочным Послом Соединенных Штатов Америки в Узбекистане.
В ходе беседы с послом президент Каримов «высказался по ряду вопросов, касающихся узбекско-американских 

отношений,  по  международным  проблемам,  выразил  мнение  о  необходимости  дальнейшего  расширения  масштабов 
сотрудничества и пожелал Пурнеллу успехов в его дипломатической деятельности». 

Пурнелл является карьерным дипломатом внешнеполитического ведомства США. До назначения послом США в 
Республику Узбекистан Джон Пурнелл работал в качестве Главного советника по политическим вопросам в Посольстве 
США в Москве. Он также работал старшим инспектором в офисе генерального инспектора Государственного департамента 
США.  До  этого  он  являлся  заместителем Координатора  по  странам СНГ.  Его  прежние  места  назначения  за  границей 
включают Казахстан, Россию. В Государственном департаменте в Вашингтоне г-н Пурнелл занимался вопросами России и 
Украины. 

29 января. Указом Президента Узбекистана Уммат Мирзакулов освобожден от обязанностей хокима Ташкентской 
области в связи с уходом на пенсию. Другим указом Президента хокимом Ташкентской области назначен Козим Туляганов. 
До  назначения  Туляганов  занимал  должность  первого  заместителя  Премьер-министра  Узбекистана,  а  ранее  –  хокима 
города Ташкента.

Новый посол США вручил верительные грамоты Президенту Узбекистана
29 января. Глава Казахстана Нурсултан Назарбаев принял участие в расширенном заседании коллегии Комитета 

национальной безопасности РК. Председатель комитета генерал-лейтенант Нартай Дутбаев доложил об основных итогах 
оперативно-служебной деятельности органов национальной безопасности в 2003 году и приоритетных задачах на 2004 год. 

Президент  Назарбаев  дал  в  целом положительную  оценку  деятельности  КНБ в  прошлом году,  поставил  ряд 
конкретных задач по защите национальных интересов страны от современных угроз и вызовов. Президент обратил особое 
внимание органов КНБ и правоохранительных структур на необходимость усиления координации и взаимодействия в сфере 
борьбы  с  терроризмом  и  экстремизмом,  незаконной  миграцией  и  наркобизнесом,  обеспечения  экономической  и 
информационной безопасности, охраны государственной границы, борьбы с коррупцией.

30 января. Из Ирака на родину вернулась первая группа бойцов Казахстанского миротворческого батальона, чья 
полугодовая  вахта  завершилась.  В  течение  полугода  казахстанскими  инженерами-саперами  было  разминировано  и 
обезврежено более миллиона единиц различных взрывных устройств.  В частности,  иракский город Эссуэра полностью 
разминирован казахстанцами.

Взамен  вернувшихся  12  военнослужащих  в  Ирак  отправилась  другая  группа  Казбата.  У  следующей  группы, 
которая 4-5 февраля сменит оставшихся в Ираке 15 человек, уверены в Минобороны РК, все также пройдет благополучно.

Как  и  предыдущий,  новый  отряд  будет  заниматься  исключительно  мирными  задачами  -  уничтожением 
неразорвавшихся боеприпасов, добычей и очисткой питьевой воды. Следующая вахта будет состоять из 27 специалистов, 
обладающих необходимой, в том числе языковой подготовкой.

30  января. Посольством  России  в  Таджикистане  было  передано  около  500  экземпляров  художественной  и 
справочной литературы на русском языке центральной республиканской библиотеке им.Бехзода. В церемонии вручения с 
российской стороны участвовали посол и сотрудники посольства, с таджикской стороны - заместитель Министра культуры 
С.Зода,  сотрудники Минкультуры,  МИД Таджикистана,  руководство  хукумата Душанбе,  а  также представители местных 
СМИ.

В этот же день около 1,2 тыс. экземпляров учебников и учебной литературы было передано столичной средней 
школе № 20 с русским языком обучения.

Данная  акция  направлена  на  расширение  российско-таджикского  сотрудничества  в  гуманитарной  области  и 
поддержку русского языка в Таджикистане.

31 января.  На границах Таджикистана ужесточен контроль на ввозимое в республику куриное мясо. В первую 
очередь это касается импортной курятины из стран, где уже зарегистрированы случаи заболевания "птичьим гриппом", или 
потенциально возможна вспышка этого опасного инфекционного заболевания, сообщил начальник главного ветеринарного 
управления при министерстве сельского хозяйства республики Муллоджон Амирбеков. Он уточнил, что пока эта мера не 
распространяется на Россию и Иран, откуда идут основные импортные поставки куриного мяса.

По словам начальника управления, ветеринарные службы особо тщательно будут проверять продукцию из стран 
юго-восточной  Азии.  Отсюда  куриное  мясо  поступает  не  только  на  прилавки  магазинов  и  рынки,  но  и  в  восточные 
рестораны,  количество  которых  за  последнее  время  в  крупных  таджикских  городах  значительно  увеличилось.  "Мы 
намерены провести проверку всех ресторанов, поскольку уже зарегистрированы случаи завоза в них куриного мяса из-за 
рубежа минуя таможенные и пограничные пропускные пункты", - отметил Амирбеков.

31 января.  Глава Казахстана Нурсултан Назарбаев будет баллотироваться на очередной президентский срок, 
сообщил в Алма-Ате группе журналистов его советник Ермухамет Ертысбаев.

"Я, безусловно, буду баллотироваться в 2006 году, и я точно знаю, что одержу победу", - передал Е.Ертысбаев 
слова Н.Назарбаева. Об этом Н.Назарбаев сообщил во время их личной встречи 16 января, уточнил советник.

"Я во всех своих публикациях и выступлениях говорю, что у нас вопрос с президентом закрыт до 2013 года", - 
отметил Е.Ертысбаев  в  интервью журналистам.  "Я имею в виду,  -  подчеркнул  он,  -  что  (Нурсултан)  Назарбаев  будет 
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баллотироваться на следующий срок, победит и снова на семилетний срок станет президентом Казахстана". По его мнению, 
"самое главное оружие" президента - это социальная политика.

Согласно Конституции Казахстана, принятой в 1995 году, одно и то же лицо не может быть избрано президентом 
республики более двух раз подряд.

По действующему Основному закону Н.Назарбаев избирался президентом однажды - в январе 1999 года.
Президент в Казахстане избирается сроком на семь лет. Соответственно, согласно законодательству, очередные 

президентские выборы должны состояться в стране в декабре 2006 года.
Н.Назарбаев, которому в этом году исполняется 64 года, является первым президентом республики с момента 

обретения ею государственного суверенитета (в 1991 году).
31 января-1 февраля.  В южной столице Казахстана Алма-Ате состоялся первый съезд партии "Асар" («Всем 

миром»).  На съезде прозвучал ряд громких заявлений,  сделанных на съезде лидером "Асара" Даригой Назарбаевой о 
поддержке предпринимателей и о начале разработки амбициозной общенациональной программы политических реформ.

В "Асаре"  пока  нет  знаковых политических  фигур  за  исключением старшей дочери президента  Назарбаева  и 
большинство казахстанских наблюдателей считает, что без реальной поддержки самого Нурсултана Назарбаева получить 
желаемые 50 % мест на предстоящих выборах в парламент для "Асара" весьма проблематично. Пока такой поддержки не 
наблюдается.

1 февраля.  Депутат Законодательного собрания парламента Киргизии Дуйшен Чотонов направил обращение в 
Конституционный суд с просьбой дать разьяснение по поводу участия президента Аскара Акаева в президентских выборов 
2005  года  на  основе  новой  редакции  Конституции.  До  этого  депутат  обратился  к  своим  коллегам  Законодательного 
собрания  и  Собрания  народных  представителей.  Комитет  по  законности,  возглавляемый  А.Масалиевым  в  ЗС  дали 
разъяснение о том, что по Конституции одно и то же лицо не может быть избран более двух сроков подряд. Об этом четко и 
недвусмысленно написано в 43-й статье Основного закона страны. Поэтому президент А.Акаев не может быть избран еще 
на один срок, так как он был избран два раза подряд по новой Конституции. Аналогичный комитет Собрания народных 
представителей  дал  положительный  ответ,  подтверждающий,  что  А.Акаев  имеет  право  участвовать  на  президентских 
выборах в качестве кандидата по новой редакции Конституции. 

1  февраля.  92  гражданина  Армении,  нелегально  проживавших  в  Туркменистане  в  течение  нескольких  лет, 
отправлены на родину специальным авиарейсом. Акцию добровольного возвращения организовали посольство Армении в 
Ашхабаде и представительство международной организации по миграции (МОМ).

По  информации  ашхабадского  офиса  МОМ,  спонсором  акции  выступили  правительства  Нидерландов  и 
Великобритании, которые выделили грант в размере $43 тыс. Средства пошли не только на оплату транспортных расходов 
по доставке граждан Армении, добровольно высказавших желание вернуться на родину, но и на подъемные по $100 на 
взрослого и $50 на ребенка.

Посольство Армении в Ашхабаде проводит работу по подготовке очередной партии репатриантов, проживающих в 
республике без разрешительных документов.

Большинство граждан Армении, проживающие в Туркмении без виз,  попали в республику в начале 90-х годов 
после трагических событий в Баку и Карабахе.

Незаконными жителями они стали 9 июня 1999 года, когда Туркмения в одностороннем порядке ввела визовую 
систему для всех государств СНГ.

Это уже вторая совместная акция армянского посольства и МОМ. В ноябре 2002 г. в Ереван были отправлены 116 
человек.

1  февраля. Узбекистан  предлагает  создать  Центральноазиатский  информационный  центр  по  борьбе  с 
наркотиками и преступностью. Об этом сообщил первый заместитель министра иностранных дел республики Владимир 
Норов на пресс-конференции в Ташкенте.

"Усилия одной страны не позволят эффективно бороться с этим злом. Необходимо региональное сотрудничество, 
чтобы начать реализацию идеи создания Центральноазиатского регионального информационно-координационного центра 
по  борьбе  с  преступностью,  связанной  с  наркобизнесом",  -  отметил  Норов.  По  оценке  Управления  ООН по  борьбе  с 
наркотиками и преступностью в 2003 г. в Афганистане произведено 3 600 т. опия. По словам В.Норова, через территорию 
стран  СНГ  ежегодно  проходит  примерно  30  %  наркотиков,  произведенных  в  Афганистане.  Всего  в  прошлом  году  за 
преступления, связанные с незаконным оборотом наркотиков задержано 177 граждан стран СНГ и дальнего зарубежья. 
Первое место среди них занимает Таджикистан. В целом по стране в 2003 г. правоохранительные органы выявили почти 9 
тыс. преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотиков, осуждено около 7 тысяч человек, более 900 из них - 
женщины.

2 февраля. Киргизстану пора избавляться от экспорта угля из Казахстана и тем самым снять свою зависимость от 
поставок этого вида топлива, заявил президент республики Аскар Акаев на встрече с активом Нарынской области. По его 
мнению, сделать это можно: страна обладает самыми крупными в регионе запасами твердого топлива - 30 млрд. т. Еще со 
времен Российской империи угольные копи в  Киргизии  называли "среднеазиатской  кочегаркой".  В 50-е годы прошлого 
столетия киргизские горняки выдавали на-гора в год по 4,5 млн. т. каменного угля. По калорийности он в два раза беднее 
карагандинских. Поэтому придется разработать особую технологию их сжигания в топках ТЭЦ. Но это позволит в моменты 
пиковых нагрузок зимой не сбрасывать миллионы кубометров воды для выработки киловатт/часов. Сейчас, когда особенно 
остро встала проблема рационального использования в регионе водных ресурсов, придется возвращать к жизни закрытые 
по программе ПЕСАК угольные шахты, которые были нерентабельны. Добыча угля упала до таких объемов, что годовая 
добыча не может  обеспечить  запросы населения даже одного  региона  на  этот  вид топлива.  В республике  есть такие 
мощные угольные разрезы как Каракече и российские специалисты готовы оказать техническое содействие в организации 
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добычи и транспортировке угля. О том, что власти республики обратили внимание на положение дел в отрасли говорят не 
только возросшие капиталовложения. Впервые республика начала экспорт угля в Западный Китай. 

2 февраля. На совещании в правительстве Казахстана были обсуждены вопросы финансирования строительства 
линии  электропередачи  "Север  -  Юг",  призванной  связать  энергоизбыточные  северные  регионы  республики  с 
энергодефицитными южными.

В настоящее время ряд банков готовы предоставить кредит под реализацию первого этапа строительства линии, 
однако существуют вопросы по технологии его финансирования. Отметив стратегическую необходимость проекта "Север - 
Юг" для экономики Казахстана, Премьер Даниал Ахметов поручил участникам проекта в 10-дневный срок определиться с 
формой его финансирования с тем, чтобы уже во второй половине года приступить к строительству линии.

3  февраля. Бывший  премьер-министр  Канады Жан  Кретьен  согласился  занять  пост  специального  советника 
нефтяной компании PetroKazakhstan по международным отношениям. Об этом говорится в сообщении компании.

Кроме того, сообщает PetroKazakhstan, в Совет директоров компании вошли Бонде Нильсен из инвесткомпании 
Greenoak Holdings и партнер юридической фирмы Davies Ward Phillips & Vineberg LLP Жан-Поль Биснар.

PetroKazakhstan  Inc.  (бывшая  Hurricane  Hydrocarbons  Ltd.),  зарегистрированная  в  Канаде,  разрабатывает 
нефтегазоконденсатные месторождения в Казахстане. Чистая прибыль компании в III квартале 2003 года выросла на 49.9% 
и составила $90.7 млн., за девять месяцев - на 93.5%, до $227.2 млн. Объем добычи нефти PetroKazakhstan в 2003 году, по 
предварительным оценкам, превысил 50 млн. баррелей. 

3 февраля В Киргизии приостановлено расследование уголовного дела по факту убийства китайских торговцев в 
марте 2003 года. Оно может быть возобновлено после задержания преступников, поиск которых продолжается. Об этом 
сообщил начальник Главного управления уголовного розыска Киргизстана Жениш Жакыпов.

Весной 2003 года в Нарынской области республики был найден сгоревший автобус с телами предпринимателей из 
Китая,  занимавшихся  торговлей  в  Киргизии.  Начальник  Главного  управления  уголовного  розыска  заявил,  что  точное 
местонахождение преступников до сих пор неизвестно, однако правоохранительным органам Киргизии удалось установить 
их личности. Это граждане Китая, члены Исламской партии Возрождения Туркестана Абдулнайби Аблят и Туохети Турсун. 
Пресс-секретарь министерства внутренних дел Жолдошбек Бузурманкулов в интервью корреспонденту "Немецкой Волны" 
сказал, что его ведомство располагает информацией о том, что уйгурские сепаратисты после совершения преступления 
некоторое время находились в Казахстане. Поэтому их поиск проводится вместе с МВД РК и Интерполом.

4 февраля.  Россия и Туркмения в  середине  февраля подпишут  контракт  по созданию российско-туркменской 
нефтяной компании "Зарит"

Об этом в сообщил журналистам заместитель министра иностранных дел России Виктор Калюжный.
В  состав  новой  российско-туркменской  нефтяной  компании  войдут  российские  нефтяные  корпорации 

"Зарубежнефть", "Роснефть" и "Итера". Как заявил Калюжный, компания "Зарит" будет заниматься освоением каспийского 
шельфа. 

4  февраля.  Восемнадцать  военнослужащих  пограничных  сил  Кыргызстана  получили  свидетельства  о 
прохождении  курсов  переподготовки  из  рук  начальника  российской  Оперативной  пограничной  группы  генерал-майора 
Виктора Литвинова.

Летом этого года исполняется 5 лет со дня подписания между Киргизстаном и Российской Федерацией соглашения 
о  сотрудничестве  по  пограничным  вопросам.  Уже  обучено  около  полутысячи  военнослужащих.  Бишкекскому  военному 
училищу оказана помощь в подготовке более ста офицеров-пограничников.

Продолжается этот  почин и в  нынешнем году. На этот раз вместе со свидетельствами о прохождении курсов 
получили  азы  охраны рубежей  контролеры пунктов  пропуска.  Большое  внимание  при  подготовке  уделялось  изучению 
образцов паспортов самых различных стран. По словам одного из преподавателей майора Д.Уланского, сегодня приходится 
сталкиваться с такими подделками, которые по качеству намного превышают даже оригинал. 

Россияне  обучали  киргизстанских  пограничников  технике  досмотра  железнодорожных  составов,  салонов 
самолетов, автомобилей.

5 февраля. В 2003 году экспорт сельскохозяйственной продукции Казахстана составил $943 млн.,  что на 55% 
больше чем в 2002 году. Об этом сегодня в ходе расширенного заседания правительства сообщил первый вице-министр 
сельского хозяйства Аскар Мырзахметов.

По данным министерства сельского хозяйства РК, экспорт сахара увеличился в 9 раз,  муки - в 3 раза, масла 
сливочного - в 1,5 раза.

"Отдельно следует обратить внимание на увеличение объемов экспорта пшеницы", - подчеркнул А. Мырзахметов. 
По его словам, по сравнению с 2002 годом объем экспорта пшеницы увеличился на 38%. Кроме того, "границы экспортных 
рынков (зерна) расширились, в прошлом году экспорт осуществлялся в 39 стран, из них 30 стран - дальнего зарубежья", - 
подчеркнул он. 

6  января. Министерство  природных  ресурсов  (МПР)  России  и  Правительство  Москвы  создали  совместную 
рабочую  группу  по  разработке  "Концепции  оптимального  использования  водных  ресурсов  применительно  к  странам 
Шанхайской организации сотрудничества в современных политико-экономических условиях"

Создание  данной  комиссии  явилось  первым  практическим  шагом  на  пути  выполнения  задачи  обеспечения 
устойчивого  водопользования  в  Центральной  Азии  и  должна  аккумулировать  соответствующий  накопленный  опыт 
Министерства и столичного Правительства.

По  словам  первого  заместителя  Министра  природных  ресурсов  РФ,  руководителя  Государственной  водной 
службы МПР России Николая Тарасова, Российская Федерация заинтересована в решении проблем водоснабжения юга 
Омской  области  и  г.  Омска,  судоходства  по  р.Иртыш,  связанных  с  регулированием  режимов  использования  водных 
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ресурсов Бухтарминского и Верхне-Иртышского водохранилищ Республики Казахстан,  а также с организацией пропуска 
половодья и паводков через водохранилища на р.  Ишим на территории Казахстана. Учитывая данные обстоятельства, 
Государственная  водная  служба  поддержала  вопрос  о  создании  в  рамках  ЕвраАзЭС  органа  водно-энергетического 
регулирования  (Диспетчерской  компании  ЕврАзЭС)  с  обязательной  функцией  регулирования  режимов  использования 
водных ресурсов трансграничных водных объектов.

Н.Тарасов  отметил,  что  Россия  обладает  значительным  интеллектуальным,  ресурсным  и  технологическим 
потенциалом в решении проблем водоснабжения. Это обстоятельство дает МПР России основание выступить с рядом 
международных инициатив и подходов в решении вышеуказанных проблем.

Финансирование  разработки  Концепции  за  счет  средств  федерального  бюджета  в  размере  1,0  млн.  рублей 
предусмотрено Государственной водной службой в "Предложениях к сводному перечню тем (базовых проектов) научно-
исследовательских  и  опытно-конструкторских  работ  по  созданию  и  поставке  научно-технической  продукции  в  сфере 
деятельности МПР России, предлагаемых к выставлению на конкурс в 2004 году".

По  результатам  разработки  будет  подготовлен  доклад  Президенту  Российской  Федерации  "Об  основных 
направлениях  сотрудничества  в  области  использования  водных  ресурсов  в  Центрально-Азиатском  регионе  исходя  из 
геополитических и социально-экономических интересов России на перспективу"

6 февраля. Собрание народных представителей (СНП) Киргизстана утвердило на внеочередной сессии новую 
структуру  правительства,  которую  предложил  президент  республики  Аскар  Акаев.  "Эти  предложения  внесены  в 
соответствии с новой редакцией Конституции, принятой на референдуме в феврале 2003 года, для улучшения системы 
госуправления, укрепления демократических принципов, борьбы с коррупцией и бюрократией, устранения дублированных 
функций, усиления местных органов власти", - отметил А.Акаев.

В предложенной президентом структуре правительства число министерств остается без изменений - 14. Однако 
изменяются  функциональные  обязанности  ряда  ведомств.  Так,  министерство  внешней  торговли  и  промышленности 
преобразовано в министерство экономического развития, промышленности и торговли с передачей ему ряда полномочий 
министерства финансов и госкомитета по управлению госимуществом и привлечению инвестиций. В связи с передачей 
полномочий  упразднены госинспекция  по  стандартизации и  метрологиии,  госкомиссия  по  антимонопольной  политике  и 
предпринимательству. Образованы новые госучреждения - Национальная комиссия по делам государственной службы и 
Госкомиссия  по  развитию  культуры.  А.Акаев  предложил  также  в  соответствии  с  международными  нормами  милицию 
переименовать в полицию.

Министром юстиции утверждена Нелли Бейшеналиеву, которая подала заявление об освобождении от должности 
Председателя Верховного суда республики. На ее место назначен освобожденный от должности главы Минюста Курманбек 
Осмонов.

Также  парламентарии  приняли  решение  рассмотреть  на  очередной  сессии  в  марте  вопрос  об  утверждении 
состава кабинета министров, кандидатуры которого будут представлены президентом Киргизстана в соответствии с новой 
структурой правительства.

6 февраля. Россия обещает выделить недостающие средства на завершение проектно-исследовательских работ 
по рекультивации киргизстанских хвостохранилищ. Речь об этом шла в ходе двусторонних встреч и переговоров Рабочей 
группой  во  главе  с  министром  внешней  торговли  и  промышленности  Киргизской  Республики  С.Джиенбековым  с 
представителями ведущих министерств и ведомств России.

Российская  сторона  пообещала  изыскать  недостающие  средства  в  размере  120  тыс.  долл.  и  закончить 
выполнение  проектно-изыскательских и реабилитационных работ  по  рекультивации хвостохранилища пгт.  Каджи-Сай  в 
первом полугодии 2004 года.

Кроме  того,  с  российским министром по  атомной  энергии  А.  Румянцевым  были  обсуждены вопросы участия 
российской  стороны  в  реабилитации  хвостохранилищ  пгт.  Каджи-Сай,  г.Майлуу-Суу,  пгт.Мин-Куш,  п.Ак-Тюз  и  отвалов 
п.Шекафтар. 

6 февраля.  Новым начальником Главной государственной налоговой службы Туркменистана стал Амандурды 
Мыратгулыев,  руководивший  до  этого  подразделением  службы в  Рухабатском  этрапе  (район).  Указ  о  его  назначении 
президент страны Сапармурат Ниязов подписал во время состоявшегося заседания Кабинета министров.

Предыдущий руководитель налоговой службы Байраммурад Мурадов отстранен от должности с формулировкой 
"за серьезные недостатки в работе".

Основная  причина  недовольства  главы  государства  работой  налоговой  службы  –  низкая  результативность 
деятельности налоговиков. Особо возмутило президента, что при общем росте экономики Туркменистана в среднем на 20% 
в год, доходы бюджета по налогам не выполняются ни по одному из показателей как в масштабе республики, так и в 
регионах. Кроме того, отметил на заседании правительства Сапармурат Ниязов, если в целом государственная политика 
Туркменистана  направлена  на  уменьшение  налогового  бремени  с  частных  предпринимателей,  землевладельцев, 
сокращение количества налогов, то налоговая служба в то же самое время предлагает ввести новые сборы. При этом 
президент указал на плохую организацию работы низовых звеньев налоговой службы.

6  февраля.  Казахстан  переходит  от  сдачи  в  аренду  государственного  испытательного  космодрома  Байконур 
(Казахстан)  к  совместному  с  Россией  использованию  его  потенциала.  Об  этом  заявил  на  расширенном  заседании 
правительства республики премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов.

Правительство  Казахстана  намерено  реализовывать  на  космодроме  совместные  с  Россией  космические 
программы и проекты.  Первым таким проектом должно стать создание совместного предприятия на базе экологически 
безопасного ракетоносителя "Ангара", вклад Казахстана в который составит $120-150 млн.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

147



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Казахстан,  наряду  с  арендной  платой,  будет  получать  доход от  коммерческого  запуска  каждого  космического 
аппарата,  отметил  Ахметов.  Кроме  того,  в  этом  году  начнется  реализация  проекта  по  созданию  и  запуску  первого 
казахстанского геостационарного спутника Kazsat.

Казахстан ежегодно направляет $25-27 млн. на аренду спутника связи, а стоимость данного проекта составляет 
$65 млн. и его окупаемость составит 3 года. 

7 февраля. В ходе совещания правительства, президент Киргизстана Аскар Акаев заявил, что надо ужесточить 
финансовый  контроль  над  расходами  на  содержание  госаппарата.  По  словам  президента  страны,  в  этом  году  будет 
наложен  мораторий  на  любые  нормативно-правовые  акты  правительства,  которые  влекут  за  собой  дополнительные 
расходы.  Глава  Киргизии  отметил,  что  надо  полностью  запретить  покупку  дорогих  автомобилей  для  руководителей 
госучреждений. "Этому должен быть положен конец" - заявил А. Акаев. Помимо этого, глава государства высказался и за 
введение лимита на зарубежные поездки госчиновников. Теперь руководители министерств и ведомств должны ездить 
только тогда, когда подписываются соглашения или договора. "В этом году мы должны считать каждый сом,- отметил А. 
Акаев и далее добавил - Поэтому надо ввести тотальную экономию над расходами". В случае непредвиденного увеличения 
расходов госучреждений, они должны вычитаться из бюджета госорганов.

9 февраля.  В связи с невыполнением Узбекистаном и Киргизстаном обязательств шымкентского договора от 4 
января  2004  г.  по  урегулированию ситуации на  Сырдарье,  объем воды в  Шардаринском водохранилище  составил  на 
сегодняшний день 4 тыс. 900 млн.куб.метров. Как пояснил на брифинге в правительстве Казахстана председатель Комитета 
по  водным  ресурсам  РК  Анатолий  Рябцев,  если  бы  стороны  выполнили  протокольные  обязательства,  то  объем 
водохранилище составил бы 4 тысячи 237 млн. куб.метров, что меньше сегодняшнего показателя на 663 млн. куб.метров.

Так, Киргизстан обязался с 6 января снизить попуски воды из Токтогульского водохранилища до 500 куб. метров в 
секунду. Узбекистан обязался осуществлять забор воды на промывку орошаемых земель расходами до 350 куб. метров в 
секунду.  Как  отметил  А.Рябцев,  "своевременное  исполнение  обязательств  не  привело  бы  к  создавшейся  ситуации  с 
наполнением Шардаринского водохранилища".

9 февраля.  Наибольший рост промышленного производства среди стран СНГ в 2003 году по сравнению с 2002 
годом зафиксирован в Кыргызстане, он составил 17%. Эту информацию распространил Межгосударственный статкомитет 
СНГ. На втором месте Украина, где рост производства составил 15,8% от уровня 2002 г., в Армении - 14,9%, в Молдавии - 
13,6%, в Грузии - 10,6%, в Таджикистане - 10,2%, в Казахстане - 8,8%, в России - 7,0%, в Белоруссии - 6,8%, в Азербайджане 
-  6,1%.  Статкомитет  СНГ  не  владеет  сведениями  о  ситуации  в  Туркмении  и  Узбекистане.  В  среднем  по  СНГ  рост 
промышленного  производства  в  2003  г.  составил  8%  от  уровня  2002  г.,  ВВП  увеличился  в  среднем  на  7%.  Объем 
инвестиций в основной капитал по итогам 2003 г. больше всего вырос в Азербайджане (на 71%). В Грузии он увеличился на 
68%, в Армении - на 41%, в Белоруссии - на 18%, в Молдавии - на 16%, в России - на 12,5%, в Казахстане - на 11,0%. Рост  
объема инвестиций в Украине составил 33% по итогам января-сентября 2003 г. 

10 февраля. Россия готова выделить до 1 млн долларов в виде технической помощи на создание подразделений 
финансовых  разведок  в  странах  Центральной  Азии.  Об  этом  сообщил  вице-премьер,  министр  финансов  РФ  Алексей 
Кудрин.

По его словам помощь будет оказываться в виде предоставления этим странам программного обеспечения, а 
также технического оборудования и технологий по созданию подразделений финансовой разведки.

Ранее на встрече стран-членов "большой восьмерки" в США Кудрин заявил, что Россия также готова проводить 
обучение специалистов по борьбе с отмыванием незаконно полученных средств.

10  февраля  Туркменский  лидер  Сапармурат  Ниязов  подписал  распоряжение,  согласно  которому  старшему 
инспектору Главного управления государственного дорожного надзора,  пожарной безопасности и охраны Министерства 
обороны  Туркменистана  Аманмырату  Ходжамбердыеву  будет  безвозмездно  выделена  4-комнатная  квартира  в  доме 
повышенной  комфортности  и  улучшенной  планировки  на  одном  из  центральных  проспектов  Ашхабада.  Президент 
Туркменистана  отметил  таким  образом "отвагу  и  мужество,  проявленные  при  исполнении  служебных  обязанностей,  и 
выполнение патриотического долга".

Как напоминает ашхабадский корреспондент Turkmenistan.Ru, «25 ноября 2002 года Аманмырат Ходжамбердыев, 
по  информации правоохранительных  органов,  находясь  в  службе дорожного  надзора  и  рискуя  жизнью,  встал  на  пути 
автомобиля КамАЗ во время попытки группы преступников совершить покушение на президента Сапармурата Ниязова и в 
дальнейшем  осуществить  государственный  переворот».  В  апреле  2003  года  указом  главы  государства  Аманмырат 
Ходжамбердыев за проявленные отвагу и самоотверженность был награжден медалью "Мужество". 

10  февраля.  Президент  Киргизстана  Аскар  Акаев  издал  дополнительные  распоряжения  и  указы  о  новых 
назначениях.  Новым  Специальным  представителем  Президента  КР  по  привлечению  иностранных  инвестиций 
распоряжением главы государства назначен Садреддин Джиенбеков, работавший до этого министром внешней торговли и 
промышленности. Другим распоряжением Дж.Оторбаев освобожден от должности Спецпредставителя Президента КР по 
привлечению  иностранных  инвестиций.  Кенеш  Карачалов  распоряжением  Президента  КР  назначен  директором 
Госагентства по регистрации прав на недвижимое имущество при Правительстве КР, а другим распоряжением освобожден 
от  этой  должности  Т.Омуралиев.  Директором  новообразованного  Национального  института  стандартов  и  метрологии 
назначен Баатыр Давлесов. Указом Президента КР исполняющим обязанности председателя Счетной палаты КР назначен 
Дамир Оскомбаев, а другим указом главы государства губернатором Чуйской области назначен бывший глава Счетной 
палаты Азамат Кангельдиев. 

10 февраля. Среди пострадавших в результате взрыва в московском метро были двое граждан Таджикистана. Об 
этом сообщил пресс-секретарь посольства РТ в РФ Мухаммад Эгамзод. "Сразу после произошедшего взрыва по поручению 
посла  РТ  в  России  Сафара  Сафарова  на  место  трагедии  выехали  ответственные  сотрудники  таджикского 
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диппредставительства, - отметил он. - В оперативном штабе им удалось получить предварительный список пострадавших. 
Поздно  вечером  было  установлено,  что  среди  них  оказались  две  гражданки  РТ  –  25-летняя  Шарофат  Назаршоева, 
уроженка  ГБАО  и  42-летняя  Сандиля  Салихова  из  Согдийской  области".  По  словам  М.  Эгамзода,  Ш.  Назаршоева  в 
настоящее время находится в ожоговом центре городской клинической больнице №36 Москвы. "Дежурный врач ожогового 
центра В. Ефримов в беседе с представителями посольства сказал, что у Ш. Назаршоевой повреждены глаза, - отметил 
пресс-секретарь. - Ей уже сделали операцию, ее состояние оценивается как средней тяжести. С. Салихова с ожогом лица и 
левой  кисти  находится  в  7-ом  корпусе  ожогового  центра  НИИ  скорой  помощи  им.  Склифосовского,  ее  состояние 
удовлетворительное".  М.  Эгамзод  также  сообщил,  что  со  стороны  посольства  пострадавшим  гражданам  РТ  была 
предложена материальная и правовая помощь. "Есть ли среди погибших граждане РТ, пока трудно ответить, - сказал он. -  
Мы  очень  надеемся,  что  нет.  В  настоящее  время  соответствующими  службами  РФ  ведется  работа  по  установлению 
личности  погибших.  Посольство  постоянно  отслеживает  происходящее  в  штабе  МВД  РФ".  Между  тем,  7-го  февраля 
президент РТ Эмомали Рахмонов направил на имя российского коллеги Владимира Путина телеграмму соболезнования. 
Как сообщили "АП" в пресс-службе главы государства, в телеграмме говорится, что "террористический акт в московском 
метрополитене, повлекший за собой гибель мирных граждан, вызвал наше глубокое возмущение". "Решительно осуждая 
этот варварский акт, Таджикистан заявляет о своей солидарности с усилиями, направленными на искоренение этого зла", - 
отмечено в письме. Э. Рахмонов также передал глубокие соболезнования и чувства сопереживания родным и близким 
погибших". 

10  февраля.  Президент  Киргизии  Аскар  Акаев  находится  в  краткосрочном  отпуске,  который  он  проводит  в 
подмосковном санатории «Барвиха».

10  февраля  В  министерстве  обороны  (МО)  Таджикистана   начались  переговоры  рабочих  групп  оборонных 
ведомств Таджикистана и России.  Как сообщил начальник пресс-центра МО Зеробиддин Сироджев,  таджикскую группу 
возглавляет  первый  заметситель  министра  обороны,  начальник  Главного  штаба  Вооруженных  сил  РТ  генерал-майор 
Рамиль Надыров, российскую – представитель МО РФ Альберт Дружинин. В ходе переговоров рассматриваются вопросы 
военного  двустороннего  сотрудничества  Таджикистана  и  России.  В  частности,  речь  идет  о  создании  в  Таджикистане 
российской военной базы. З. Сироджев отметил, что переговоры завершаться, возможно, 12 февраля. Об их итогах пресс-
служба МО сообщит дополнительно. 

10  февраля.  Заседание  коллегии  Министерства  обороны  РК  с  участием  Главы  государства  Нурсултана 
Назарбаева прошло в Астане.  Как сообщили агентству Казинформ в  пресс-службе Администрации Президента,  в ходе 
коллегии  были  рассмотрены  вопросы,  связанные  с  работами  по  укреплению  оборонительной  системы  государства, 
задачами Вооруженных Сил (ВС) на текущий год и другие.

Как  отметил  министр  обороны  Мухтар  Алтынбаев,  программные  установки  Президента  на  прошлый  год 
выполнены. Так, образована трехвидовая структура ВС с созданием соответствующих главных штабов. Появился новый 
самостоятельный род войск – Аэромобильные войска.

Решением Главы государства с 1 января должностные оклады военнослужащих повышаются на 50 %. Выступая 
на заседании, Н.Назарбаев поставил конкретные задачи перед Министерством по модернизации армии и качественному 
совершенствованию войск. Глава государства также отметил приоритеты военного развития. При этом он обратил особое 
внимание на вопросы современного технологического переоснащения ВС, их экономического и кадрового обеспечения.

В этот же день Президент провел беседу по прямой компьютерной связи с командиром казахстанского инженерно-
саперного отряда в Ираке полковником Кайратом Смагуловым, который доложил о работе отряда. Так,  казахстанскими 
миротворцами обезврежено более 520 тысяч взрывоопасных объектов.

11  февраля. В  Бишкеке  прошли  многосторонние  переговоры,  где  обсуждались  вопросы  неисполнения 
обязательств  сторонами.  Между  тем  7  февраля  в  Ташкенте  на  встрече  экспертов  была  достигнута  договоренность  с 
Узбекистаном о  вскрытии  дамб  Арнасайского  водохранилища  (Узбекистан).  Согласно  договору,  Узбекистан  обязался  в 
течение  10  дней  завершить  строительство  донного  водовыпуска,  которое  позволит  сбрасывать  из  Шардаринского 
водохранилища 750-1000 кубических метров в секунду, а также обеспечить забор воды на промывочные работы до 500 куб. 
метров секунду.

11 февраля.  Сейчас около 80% населения Киргизстана проживает за чертой бедности. Поэтому они не могут 
оплатить  счета  за  электроэнергию.  В то  же  время тарифы на  электричество  остаются высокими,  поэтому их  следует 
снизить.  Об  этом  на  заседании  Совета  безопасности  заявил  депутат  Собрания  народных  представителей  Джаныш 
Рустенбеков. Некоторые депутаты парламента высказались против административных силовых методов при погашении 
дебиторских  задолженностей  населения.  Как  сообщил  на  этом  же  заседании  заместитель  генерального  прокурора 
республики Рустам Исаев, с 20 октября прошлого года по 20 января 2004 года с участием прокурорских работников собрано 
155  млн.  сомов  дебиторских  задолжностей  по  электроэнергии.  Возбуждено  120  уголовных  дел  против  злостных 
неплательщиков.  Как  сообщил  специальный  представитель  президента  по  энергетической  безопасности  Джанторо 
Сатыбалдиев,  будет  продолжено  веерное  отключение  электричества,  так  как  это  пока  единственный  путь  погашения 
дебиторских задолжностей, заявил он.

11 февраля. МИД Туркмении распространил заявление в котором заявляется, что Туркмения в настоящий момент 
не будет подключаться к объединению энергосистем государств-участников СНГ.

Ранее параллельная работа энергосистемы Туркмении с ОЭС Центральной Азии и объединением энергосистем 
стран СНГ была неожиданно прервана в июге 2003 г. В конце января 2004 г. глава Энергетического совета СНГ А.Чубайс 
попросил С.Ниязова «оказать содействие решению вопроса о возобновлении параллельной работы электроэнергетической 
системы Туркмении с объединением энергосистем государств-участников СНГ».
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Тогда С.Ниязов заявил, что «важным направлением электроэнергетики страны является экспорт» и поэтому его 
страна заинтересована в надежных потребителях электроэнергии.

12 февраля. В Бишкеке вице-премьер-министры Киргизстана, Казахстана, Таджикистана и Узбекистана обсуждали 
проблемы  переполнения  Нарынско-Сырдарьинского  каскада  водохранилищ.  В  ходе  своего  выступления  замглавы 
правительства Киргизстана Базарбай Мамбетов отметил, что во время первой встречи по данной проблеме в Чимкенте, 
протокол  о  мерах  по  устранению  чрезвычайной  ситуации,  особенно  в  связи  переполнением  Шардарьинского 
водохранилища в  Казахстане,  выполняется,  и  удалось добиться стабилизации обстановки.  "Но  все  же  угроза  прорыва 
водохранилищ  окончательно  не  устранена"-  сообщил  Б.  Мамбетов.  В  связи  с  этим  до  конца  первого  квартала  надо 
принимать дополнительные меры.

Помимо этого, требуют своего решения и вопросы приема и пропуска через водохранилища весенних паводковых 
вод. По прогнозам гидрометеорологов, паводки в этом году будут значительными и потребуют немалых усилий. "Масштабы 
возможного прорыва и затопления поймы реки Сырдарьи, как мы понимаем огромны. Поэтому нет сегодня необходимости 
упрекать друг  друга по мелочам,  а  надо действовать  и принимать  твердые решения,  и  их выполнять"-  подчеркнул Б. 
Мамбетов. По его словам, нужно быть выше своих интересов и рассматривать проблему в рамках безопасности всего 
региона.

Киргизская сторона предложила обсудить два вопроса: дополнительные меры по предотвращению чрезвычайной 
ситуации на Нарынско-Сырдарьинском каскаде водохранилищ и о согласованном режиме работе Нарын-Сырдарьинского 
бассейна рек по приему и пропуску весенних паводковых вод.

По итогам обсуждения представителями Казахстана, Кыргызстана,  Таджикистана и Узбекистана был подписан 
Протокол о дополнительных совместных мерах по предотвращению чрезвычайной ситуации, возникшей на Шардаринском 
водохранилище. 

12 февраля. Правительство Казахстана рассмотрит вопрос финансирования поставок топливно-энергетических 
ресурсов для Бишкека на март и апрель, в пик паводка на Сырдарье, если Кыргызстан выдержит необходимый режим 
сброса воды из  Токтогульского водохранилища в течение февраля.  Об этом KZ-today сообщил председатель комитета 
водного  хозяйства  МСХ  РК  Анатолий  Рябцев  по  итогам  переговоров  по  урегулированию  ситуации  на  Шардаринском 
водохранилище, которые прошли в Бишкеке.

"Кыргызстан  признал  свою  ошибку,  и  мы  договорились,  что  в  течение  месяца  они  будут  выполнять  свои 
обязательства, после этого мы рассмотрим данный вопрос", - сказал А. Рябцев. "Нам очень важно, чтобы из Токтогульского 
водохранилища сбрасывалось не более 500 кубов воды в секунду".  По словам председателя комитета, Кыргызстан не 
выполнил  свои  обязательства  по  Шымкентскому  протоколу  только  в  части  уровня  сброса  воды  из  Токтогульского 
водохранилища. До последнего времени сброс шел на уровне 550 кубометров в секунду. Только в последние 4 дня он был 
снижен до 500 кубометров.

Между  тем,  по  словам  А.  Рябцева,  "с  узбекской  стороной,  к  сожалению,  пока  найти  взаимопонимания  не 
получается. Они возражают против того объема сброса из Шардары в Арнасайскую впадину, какой хотим мы. Нам нужно, 
чтобы уровень сброса был на отметке 1000 кубометров. Предлагаем даже 800. Но и на это они пока не соглашаются".

Согласно  тексту  протокола,  подписанного  по  итогам  переговоров  и  озвученного  на  пресс-конференции, 
Кыргызстан обязался держать попуски воды из Нарынского каскада ГЭС на уровне 500 кубометров в секунду. Таджикистан 
с 12 февраля снизит попуски из Кайракумского водохранилища до 950 кубометров в секунду.

Узбекистан, начиная с 20 февраля, обеспечит забор воды в Арнансайскую впадину на уровне 550 кубометров в 
секунду. В то же время Ташкент увеличит забор воды на промывочные поливы до 350 кубометров в секунду. Казахстан 
обязался пропускать до 700 кубометров воды в секунду вниз по руслу Сырдарьи.

12  февраля. В  Ташкенте  состоялись  узбекско-казахстанские  переговоры  по  проблеме  Шардаринского 
водохранилища.  Казахстанскую  делегацию  возглавлял  заместитель  Премьер-Министра  -  министр  сельского  хозяйства 
Ахметжан Есимов. Узбекскую сторону представлял премьер-министр Узбекистана Шавкат Мирзияев.

По окончании переговоров А.Есимов сообщил, что главной задачей казахстанской делегации явилось обсуждение 
с руководством правительства Узбекистана результатов Бишекских встреч.

"Сегодня наша делегация сочла необходимым встретиться с премьер-министром Узбекистана для того,  чтобы 
довести до его сведения имеющиеся договоренности и, откровенно говоря, заручиться поддержкой узбекской стороны в 
том, что они будут выполнять взятые на себя в Бишкеке обязательства", - подытожил результаты переговоров А.Есимов.

Заместитель Премьер-Министра РК сообщил, что узбекская сторона выразила готовность выполнить все взятые 
на себя обязательства. В свою очередь, как отметил А.Есимов, нашей республикой все ранее взятые обязательства по 
данной проблеме выполнены в установленные сроки.

12  февраля. На  военную  базу  Гуантанамо  на  Кубе  выехали  представители  Казахстана,  которые  намерены 
защитить  права  казахстанцев,  захваченных  во  время  операции  вооруженных  сил  США  против  движения  "Талибан"  в 
Афганистане.  Об этом на  пресс-конференции в  Астане  сообщил директор  департамента  консульской  службы МИД РК 
Уалихан Конырбаев.

По словам У. Конырбаева, представители Казахстана являются сотрудниками "компетентных органов" республики. 
Дипломат  напомнил,  что  в  настоящее  время  на  базе  в  Гаунтанамо  содержатся  четыре  гражданина  Казахстана, 
"задержанных  в  ходе  операции  в  Афганистане".  Имена  задержанных  он  назвать  отказался.  "Мы  можем  нарушить  их 
конституционные права", - подчеркнул он.

Между  тем,  У.  Конырбаев  подчеркнул,  что  Казахстан  неоднократно  обращался  в  Госдепартамент  США  в 
отношении  защиты  интересов  наших  граждан,  содержащихся  на  базе  Гуантанамо.  "Для  нас  они  не  преступники,  их 
виновность устанавливает только суд", - подчеркнул У. Конырбаев.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

150



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

12 февраля. До конца текущего года количество контрактников, проходящих службу на солдатских и сержантских 
должностях  в  Вооруженных  силах  РК  увеличится  до  65%,  а  до  конца  2005  года  -  до  85%.  Об  этом на  совещании  в 
правительстве  сообщил министр обороны Казахстана  Мухтар Алтынбаев.  На  сегодняшний день,  по  данным министра, 
численность военнослужащих данной категории в рядах ВС РК составляет 38,5% от существующего штата.

На совещании с участием главы правительства РК Даниала Ахметова обсуждались вопросы поэтапного перехода 
к  контрактной  системе  формирования  Вооруженных  сил  Казахстана.  Участники  встречи  отмечали,  что  планомерное 
увеличение  численности  военнослужащих,  проходящих  службу  по  контракту  на  должностях  солдат  и  сержантов, 
производится в  рамках реализации Военной доктрины Казахстана и в целях дальнейшего совершенствования системы 
комплектования Вооруженных сил, повышения боеготовности частей и подразделений.

По  словам  представителей  министерства  обороны,  реализация  предлагаемых  мероприятий  не  потребует 
выделения дополнительных денежных средств и позволит улучшить боеготовность воинских частей,  повысить уровень 
воинской дисциплины, создать дополнительные рабочие места в регионах расположения воинских частей.

Безопасность в Центральной Азии
Кабар (Киргизстан), № 1, 2004

Реалии глобального политического процесса показывают, что вырисовывается "большая игра" великих держав в 
Центральной  Азии.  До  обретения  независимости  Кыргызстан  располагал  абсолютной  гарантией  своей  безопасности, 
которую обеспечивала советская мощь. Но после распада СССР эта гарантия оказалась сведенной к нулю.  Нынешняя 
Центральная Азия приобрела очень важное геополитическое значение для мировых держав. О вопросах региональной и 
национальной безопасности в материале политолога Асель Аземкуловой.

Заинтересованность  американо-западноевропейской  цивилизации  регионом  тесно  связана  с  глобальной 
проблемой  XXI  века  –  проблемой выживания  человечества.  Стремительный рост  энерго-  и  ресурсоемкости  западного 
общества  ведет  к  тому,  что  качество  жизни  человечества  будет  определяться,  прежде  всего,  доступом  к  природным 
ресурсам.  Особенно  остро  эта  проблема  встает  в  развитых  странах  с  высоким  жизненным  уровнем.  То  есть, 
определяющими здесь выступают не только геополитические факторы, а факторы геоэкономического характера, точнее 
борьба  за  природные  ресурсы.  В  этой  связи,  наличие  ресурсов  создает  предпосылки  для  превращения  центрально-
азиатского региона в одну из нервных узлов мировой политики в ближайшие годы.

Вследствие  этого,  вопрос  безопасности  приобретает  особое  значение  для  стран  региона.  Сегодня  термин 
"безопасность"  расширительно  истолковывается  как  всеобъемлющая  безопасность,  основанная на  сотрудничестве,  что 
подразумевает  более  широкий  спектр  субъектов  и  объектов  безопасности  –  от  безопасности  людей  до  безопасности 
нескольких  государств  одновременно  и  она  сопряжена  с  переосмыслением  самого  термина.  В  настоящее  время  не 
вызывает сомнения тезис о том, что наращивание национальной, исключительно военной мощи, не является ключом к 
снижению напряженности и формированию системы безопасности.

Для безопасного развития государства сегодня необходимо создавать условия, при которых другие страны также 
находились бы в безопасности. Более того,  данная концепция "общей безопасности" в нынешних условиях приводит к 
необходимости  понимания  того  факта,  что  решению  внутренних  проблем,  таких  как  экономическая,  социальная, 
внутриполитическая,  экологическая,  демографическая  напряженность  и т.д.,  должно  придаваться  не  меньшее,  если  не 
большее, значение наряду с так называемыми внешними и военными факторами. Многие аналитики сходятся на том, что 
национальная безопасность понимается как категория,  отражающая связь безопасности с государствами как целостной 
системой институтов общества по обеспечению национальных интересов в конкретной исторической обстановке.

Национальные  интересы  стран  были  и  продолжают  оставаться  ключевым  элементом  строительства  и 
поддержания государственности и безопасности государств. Во внутренней и внешней политике любого государства среди 
приоритетных  направлений  на  первом  месте  неизменно  стоит  обеспечение  национальной  безопасности,  которая 
теснейшим образом связана с национальными интересами. Национальные интересы государств Центрально-азиатского 
региона определялись и продолжают определяться набором факторов внутреннего и внешнего происхождения, вызванных 
особенностями независимого развития, последствиями изменения структуры международных отношений после крушения 
биполярной системы, результатами углубляющейся конфронтации, проходящей по линии "запад-восток" и "север-юг".

В связи с этим закономерно возникает вопрос о формах противодействия внешнему фактору со стороны стран 
региона.  Очевидно,  что  на  уровне  одного  отдельного  взятого  государства  решение  данной  проблемы представляется 
затруднительным. Поэтому интеграционный аспект сотрудничества был и остается фактором поддержания безопасности в 
Центральной Азии. В новых условиях региональная интеграция – это не прихоть, а суровая необходимость, подкрепленная 
неумолимым  влиянием  последствий  глобализации,  войны  в  Афганистане,  а  также  необходимостью  экономического, 
информационно-технологического, социального развития.

В этом отношении уже созданные институциональные механизмы регионального сотрудничества представляются 
важным элементом стабильности и безопасности в регионе и приобретают новое звучание.

ЦА  оказалась  в  центре  революционных  перемен  глобального  характера  -  экономических,  политических, 
культурных, порожденных событиями 11 сентября 2001 г. в США. "Кыргызстан решительно осудил варварские теракты 11 
сентября, и мы приняли решение о размещении на своей территории сил антитеррористической коалиции,- сказал в этой 
связи президент Кыргызстана А. Акаев - Огромное значение мы придаем межгосударственному сотрудничеству в рамках 
СНГ,  ШОС  и  ОДКБ".  "Можно  с  уверенностью  сказать,  -  добавил  А.Акаев,  -  что  Кыргызстан  стал  сегодня  надежным 
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форпостом безопасности – как в своих собственных национальных интересах, так и в интересах наших соседей по региону 
и всего мирового сообщества".

Геополитическое влияние США в Центральной Азии, начиная с 1992 г., развивалось по нарастающей динамике. 
Этому  способствовали  объективные  (экономические  интересы),  так  и  субъективные  факторы  (антитеррористическая 
операция).  Вполне вероятно, что интересы США могут быть определены таким образом – расширение и модернизация 
предоставленных  Вооруженным  Силам  США  военных  баз  и  получение  дополнительных  объектов  оборонной 
инфрастуктуры в регионе; поддержка в странах региона процессов демократизации с целью усиления своего влияния на 
общественное  мнение;  подключение  стран  региона  к  различным  международным  торгово-экономическим  союзам, 
находящимся в сфере американского контроля.

Стивен  Янг,  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  США  в  Кыргызстане  заявил  недавно,  -  "Военная  база  в 
"Манасе"  будет  так  долго,  как  долго  продлится  стремление  правительства  Кыргызстана  бороться  с  международным 
терроризмом". Не вызывает сомнения, что Центральная Азия является зоной национальных интересов США. Данный вывод 
официально  подтвержден  и  в  "Стратегии  национальной  безопасности  США",  обнародованной  в  сентябре  2002  г.  А  в 
декабре  2003  г.  глава  делегации  США  Госсекретарь  Колин  Пауэл  особо  подчеркнул  главный  тезис  о  необходимости 
переориентации  имеющихся  ресурсов  и  внимания  НАТО/СЕАП  на  Центрально-азиатский  регион  и  Кавказ.  В  нем  в 
конкретной форме были сделаны такие предложения, как больше уделять внимания рассмотрению нужд и потребностей в 
странах Центральной Азии и Кавказа через переориентацию программ и проектов НАТО "Партнерство ради мира" (ПРМ) 
именно на эти регионы. Осуществить стратегическое смещение центра тяжести в политике финансирования в рамках ПРМ 
в сторону ЦА и Кавказа. Создать временное представительство НАТО в одной из центрально-азиатских республик. Вкратце, 
американские  интересы  можно  охарактеризовать  следующим  образом:  энергоресурсы,  геополитическая  стабильность, 
военная безопасность.

Интересы США сформулированы в книге американского советолога З.Бжезинского "Великая шахматная доска". 
Под этим названием автор подразумевает Евразийский континент, или территорию бывшего Союза. З.Бжезинский считает, 
что после распада СССР только одно государство в мире отвечает требованиям, предъявленным к статусу супердержавы. 
Только США располагают в настоящее время достаточной военной, экономической и политической мощью, чтобы оказать 
свое влияние в любой точке земного шара.

Однако, чтобы сохранить свое лидирующее положение в мире и в будущем, считает З.Бжезинский, Соединенным 
Штатам необходимо поставить под свой контроль Евразию, на территории которой разыгрывается своеобразная шахматная 
партия. НАТО, ЕС, страны Центральной Европы, Россия и страны СНГ, Турция, Иран, Индия, Пакистан и Китай - каждый из 
них представляет собой как бы шахматную фигуру. Задача Соединенных Штатов расставить эти фигуры так, чтобы играя на 
противоречиях  между ними и используя их внутренние слабости,  Вашингтон сохранил бы за собой контроль над этим 
континентом, а значит – и над всем миром.

Следует  обратить  внимание  на  факт  принятия  США  17  сентября  2002  г.  и  обнародования  новой  стратегии 
национальной  безопасности.  Для  центрально-азиатских  государств  важным  моментом  "Стратегии"  является  твердое 
намерение США не оставлять вне зоны своего стратегического влияния регион Центральной Азии. В частности в шестом 
разделе стратегии говориться об "укреплении энергетической безопасности США" за счет поставок энергоресурсов, в том 
числе, и из Центральной Азии.

Политика Европейского Союза (ЕС) в отношении ЦА формировалась также под влиянием новой геополитической 
ситуации,  сложившейся  в  результате  распада  СССР.  В  Европе  начинают  понимать,  что  в  геополитическом плане  ЕС 
значительно  отстает  от  других  внешних  игроков  в  ЦА.  Выступление  немецких  социал-демократов  в  1998  г.  с  целью 
активизировать европейскую политику в регионе осталась безрезультатным. Наиболее влиятельный член ЕС - Германия 
была  занята  европейскими  проблемами,  прежде  всего  расширением  Евросоюза  и  формированием  единой  внешней 
политики и политикой в области безопасности – ЕВОП. В 2000 году наметилась тенденция к росту обеспокоенности Европой 
различными  угрозами,  исходящими  из  ЦА  –  усилением  наркотрафика,  нелегальной  миграцией,  ростом  социальной 
напряженности,  сворачиванием  демократических  процессов,  появлением  радикального  и  воинственного  ислама.  Две 
ведущие державы ЕС, Германия и Франция, уже пришли к осознанию геополитической роли Евросоюза в Евразии. Это 
наглядно отразилось в противостоянии США по проблеме Ирака в 2002-03гг.

В результате проведенной США операции в Афганистане и создании своих баз в Центральной Азии в 2001-02 гг. 
Евросоюз фактически утратил геополитическую инициативу в регионе, которую он начал набирать в конце 1990-х – начале 
2000гг.  На  сегодняшний  момент  Евросоюз  пытается  включить  в  сферу  своих  геополитических  интересов  не  только 
Восточную Европу, но и значительную часть Центральной Евразии, то есть СНГ, включая Кавказ и центрально-азиатский 
регион. "Экспансия" ЕС трактуется как экономическое, технологическое и культурное доминирование.

По  мнению  некоторых  участников  конференции,  прошедшей  23  сентября  2003г.  в  США,  организованной 
Международным центром Вудро Вильсона и Институтом Кеннана,  действия Вашингтона в ЦА подорвали заявленную в 
"Стратегии национальной безопасности США" цель - не допустить соперничества между великими державами. По общему 
мнению,  после  11  сентября  Соединенные  Штаты  действовали  исключительно  в  своих  собственных  интересах,  что 
заставило  другие  региональные державы,  включая  Россию,  принять  контрмеры.  Наиболее  очевидным свидетельством 
американо-российского соперничества является ситуация в Кыргызстане, где Вашингтон и Москва создали в окрестностях 
Бишкека  свои  военные  базы.  По  словам,  Мердада  Хагаеги,  политолога  из  Юго-Западного  университета  США  (штат 
Миссури), по сути дела в результате односторонних действий США Россия заняла наступательную позицию в ЦА.

24 сентября 2001 г. президент В. Путин заявил, что Россия и Центрально-азиатские государства разрешат силам 
США и их союзникам использовать воздушные коридоры и аэродромы в регионе. Однако речь шла о гуманитарной помощи, 
миссиях  спасения  и  разведке.  Конечно,  и  до  событий  11  сентября  американские  военные  участвовали  в  совместных 
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учениях  с  Центрально-азиатскими  странами  в  рамках  натовской  программы  "Партнерство  ради  мира".  Однако  это 
совершенно другое дело. Москва всегда рассматривала ЦА как сферу российских интересов, к которой другие государства 
на протяжении долгого времени не имели отношения. Теперь же В.Путин включил в свою программу 1999г. постсоветское 
пространство и ЦА стала частью его общей стратегии. Свержение "Талибана" уменьшило угрозу государствам ЦА извне и 
улучшило общую ситуацию в плане безопасности региона.

В  целом  Запад  не  может  открыто  противопоставить  свои  интересы  России,  поскольку  вынужден  следовать 
антитеррористическому  направлению.  США  действуют  по  мандату  ООН  в  целях  борьбы  с  международными 
террористическими группировками в Афганистане,  с  "Аль Каидой"  и  движением "Талибан".  С другой стороны,  желание 
сохранить позиции в регионе будет подталкивать их к активизации двусторонних отношений с государствами региона.

Следует отметить, что государства ЦА должны найти свою парадигму безопасности, свою "нишу" в мировой и 
региональной  системах  коллективной  безопасности,  которая  могла  бы  соответствовать  их  национальным  интересам. 
"Стабильность и безопасность относятся к первейшим заботам любого государства, - подчеркивает президент Кыргызстана 
А.Акаев. - Это особенно важно в свете вызовов нового века, внешних угроз для стабильности и безопасности в регионе, 
которые в последние годы приобретают все более отчетливые формы". Главная цель национальной безопасности стран 
региона - не допустить развития кризиса в государстве и обществе, создав предпосылки для выхода из сложной ситуации 
переходного этапа политических и экономических реформ. Основная трудность для региона в новом веке заключается в 
том, чтобы оптимальным образом и во благо себе использовать возможное смещение геополитических интересов мировых 
и  региональных  держав.  При  этом  сверхзадача  состоит  в  том,  чтобы  с  учетом  своего  геополитического  положения, 
превратить США, Россию, ЕС, Китай и др. страны в надежных и, главное, равноправных партнеров. При этом очень важно 
понять, что успех этой политики будет зависеть не только от желания одного государства региона, но и готовности соседей 
принять ее в этом качестве.

Зачем России нужна Центральная Азия
Континент (Казахстан) №02 (114) 4 - 17 февраля 2004

Ирина Звягельская (Москва)
Процесс выработки стратегического подхода России к Центральной Азии, определения ее роли и места в системе 

российских национальных интересов протекал очень болезненно и медленно. Становление единой и целостной стратегии 
России в этом регионе осложнялось также межведомственной несогласованностью. В этих условиях действия России в 
Центральной Азии в 1990-е годы носили преимущественно реактивный характер.

Основные  интересы,  определяющие  эти  подходы,  можно  условно  разделить  на  две  группы.  К  "позитивным" 
интересам  относятся  те,  которые  способствуют  укреплению  геополитических  позиций  самой  России,  могут  принести 
определенные выгоды и экономическую прибыль. К "негативным" – угрозы и вызовы, с которыми сталкивается Россия и 
которые вынуждают ее проводить "затратную" политику.

К  первой  группе  факторов,  лежащих  в  плоскости  "полезности"  центральноазиатских  государств  для  РФ  и, 
соответственно, определяющих ее стремление "остаться" в регионе, относятся:

возможности использования военно-технических объектов на территории Казахстана, Киргизии и Таджикистана;
получение сырья для ведущих отраслей промышленности;
сохранение  и  расширение  рынка  сбыта  для  российской  продукции,  которая  здесь  является  вполне 

конкурентоспособной;
получение прибыли от совместных коммуникационных проектов;
получение дешевой рабочей силы, готовой работать в непрестижных отраслях экономики;
торгово-экономическое сотрудничество;
перспектива расширения своего влияния на южных флангах СНГ и за их пределами;
поддержание статуса великой державы.
"Негативными" интересами России в Центральной Азии можно считать:
борьбу с незаконным оборотом наркотиков;
предотвращение роста религиозно-политического экстремизма;
недопущение  такого  развития  событий,  которое  привело  бы  к  превращению  региона  в  зону  доминирования 

враждебных России сил и осложнению отношений России с ведущими мировыми державами.
Прозрачность границ, постоянные миграционные потоки, контакты, сложившиеся еще в советское время, сделали 

Россию гораздо более зависимой от развития ситуации в государствах Центральной Азии, чем предполагали те, кто на 
первых  порах  явно  абсолютизировал  понятие  "независимость".  Вместе  с  тем  и  государства  этого  региона  также  в 
определенной степени зависят от динамики политического развития Российской Федерации.

При этом, говоря о российских интересах и о формировании ее стратегии в отношении Центральной Азии, следует 
иметь  в  виду,  что  данный  регион  неоднороден  ни  политически,  ни  экономически,  расположенные  здесь  государства 
геополитически по-разному сориентированы относительно России. Соответственно, и приоритетность отношений России с 
различными государствами различна. Она зависит от многих факторов, определяющих главные сферы сотрудничества, 
уровень взаимозависимости, характеризуется разной степенью доверительности и т. д. Например, в начале 1990-х годов, 
даже те политические деятели РФ, которые фактически выступали за уход России из Центральной Азии, отмечали особую 
значимость поддержания и развития отношений с Казахстаном.
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В конце 90-х на смену былому изоляционизму в отношении государств Центральной Азии пришло понимание того, 
что  дальнейший  уход  России  из  региона  в  корне  противоречит  всему  комплексу  ее  интересов.  Стало  очевидно,  что 
стремление  "отгородиться"  от  этого  региона  приведет  лишь  к  форсированному  нарастанию  там неблагоприятных  для 
Москвы тенденций. Перспективы разработки и транспортировки энергоресурсов Каспийского региона также способствовали 
пересмотру российской политики. Регион (уже не декларативно) стал восприниматься как зона жизненно важных интересов 
России и как ее естественная сфера влияния.

Столь очевидный вывод не означал, однако, немедленной активизации российской роли в государствах региона 
как  на  уровне  военно-политического  сотрудничества,  так  и  в  сфере  экономических  отношений,  которая  долгое  время 
отражала нежелание российского бизнеса вкладывать капиталы в отрасли, не дающие немедленной прибыли. Еще менее 
Россия была настроена на реализацию политически значимых проектов,  способных укрепить ее позиции,  но при этом 
обеспечить экономическую отдачу в лучшем случае в далекой перспективе.

Антитеррористическая операция, начатая США в ответ на события 11 сентября 2001 года, привела к серьезным 
качественным  изменениям  в  геостратегической  обстановке  в  регионе,  выразившимся  прежде  всего  в  ликвидации 
экстремистского режима талибов в Афганистане и размещении военных контингентов и баз США и их западных союзников 
на территории государств Центральной Азии.

При этом отношение российской элиты к перспективам американского присутствия было далеко неоднозначным. 
Большинство в парламенте, военном и политическом сообществе, прессе и академическом мире заняло выжидательную 
или  отрицательную  позицию.  Критики  указывали  на  то,  что  продвижение  США  к  российским  границам  носит 
целенаправленный характер,  что  США вновь  взяли на  вооружение  принцип окружения России  базами и вовлечения в 
военные союзы ее непосредственных соседей, что необходимость пребывания США в Центральной Азии, где их никогда 
ранее не было и быть не могло, весьма сомнительна, и что, наконец, американцы никогда уже не уйдут из этого региона.

Вместе с  тем новая геополитическая обстановка заставила даже самых последовательных сторонников ухода 
России  из  Центральной  Азии  по-новому взглянуть  на  этот  регион.  Появление  американцев  стало  знаковым явлением, 
побуждающим российское руководство наконец-то ответить на столь долго витавший в воздухе вопрос: зачем России нужна 
Центральная  Азия?  В  целом  после  11  сентября  в  российском  политическом  истеблишменте  вновь  проявилось 
противостояние  сил,  называющих  себя  национально-патриотическими,  силами,  ориентирующимися  на  развитие 
сотрудничества с Западом, и прежде всего с США.

Решение  В.  Путина  принять  активное  участие  в  усилиях  международной  антитеррористической  коалиции  (за 
исключением прямых  боевых  действий)  было  способом еще  раз  продемонстрировать  необратимость  курса  России  на 
интеграцию и сотрудничество с Западом, который получил новый импульс после его прихода к власти. Президент РФ и те, 
кто  солидаризировался  с  ним  в  правящей  элите,  сделали  стратегический  выбор,  используя  открывшееся  "окно 
возможностей". Именно эта часть российского руководства, что особенно важно подчеркнуть, с пониманием и уважением 
отнеслась к выбору лидеров тех центральноазиатских государств, которые в качестве участников антитеррористической 
коалиции предоставили США возможности для размещения ВВС или использования своего воздушного пространства.

Региональное  взаимодействие  Москвы  и  Вашингтона  во  многом  зависело  от  общего  контекста  российско-
американских отношений, состояние которых придавало соответствующую окраску восприятию Россией политики США в 
Центральной Азии.

За  предшествовавшие  годы эти  отношения  в  своем развитии  прошли  несколько  стадий  –  от  эмоциональной 
дружбы начала 90-х годов до обострения соперничества с середины 90-х, к новому витку сотрудничества в рамках борьбы с 
мировым терроризмом.  При этом подход Путина к международным делам отличается от наивного "западничества"  его 
предшественников.  С одной  стороны,  он  отражает реальную необходимость сохранения высокого  уровня отношений  с 
западными государствами для обеспечения экономического и политического развития России. А с другой – делает упор на 
повышение международного авторитета России и восстановление ее прежних связей и позиций на территории СНГ в целом 
и в Центральной Азии в частности.

"События 11 сентября" как бы уравняли обе державы, показав, что и та и другая являются объектами действий 
террористов. Если до сентября 2001 года мало кто в мире замечал террористические акты в российских городах, подменяя 
понятие "террорист" понятием "борец за независимость" и отрицая существование связей между чеченскими боевиками и 
международными экстремистскими группировками, то после – в отношении администрации США к той опасности, с которой 
сталкивается Россия, добавились некоторые новые акценты.

С  угрозой  терроризма  России  пришлось  столкнуться  и  в  Центральной  Азии  в  рамках  своих  обязательств  по 
обеспечению безопасности.  Достаточно  вспомнить  прорывы боевиков  Исламского  движения Узбекистана  в  Киргизию и 
Узбекистан  в  1999–2000  годах.  Причем  прорыв  1999  года  совпал  по  времени  с  прорывом  банд  Басаева  в  Дагестан. 
Известно, что помощь и поддержку террористы ИДУ и чеченские боевики получали и в Афганистане,  где при талибах 
образовалась так называемая "серая зона", в которой действовали собственные законы и правила. Стремление обеспечить 
контроль  и  стабильность  в  Афганистане,  откуда  талибы  угрожали  границам  СНГ  и  откуда  велась  подрывная 
террористическая  деятельность,  стало  одним  из  важных  моментов,  определивших  отношение  России  к  деятельности 
антитеррористической коалиции во главе с США.

В краткосрочном плане американское присутствие в регионе способствовало стабилизации обстановки, однако его 
перспективы остаются неясными. Многие эксперты в России полагают, что главный смысл региональной политики США 
(кроме поддержки операции в Афганистане) состоит в сдерживании Китая. Ослабление позиций России носило в основном 
"непреднамеренный характер", но в случае появления трений между Москвой и Вашингтоном в России не уверены, что 
усилившееся  американское  влияние  в  Центральной  Азии  не  будет  использовано  против  ее  интересов.  Возрастающая 
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геополитическая значимость Центральной Азии в  системе приоритетов других государств может породить сложности в 
отношениях России и с другими внешними игроками.

Россия  пытается  предотвратить  маргинализацию  уже  существующих  военно-политических  многосторонних 
организаций и одновременно усилить собственную роль в  обеспечении безопасности в  регионе. В целом в настоящее 
время она более, чем когда-либо, стоит перед необходимостью разработки полноценной региональной стратегии. И как 
представляется, этот процесс будет в ближайшее время идти достаточно активно.

Будущая  роль  России  в  Центральной  Азии  зависит  не  только  от  международной  конъюнктуры,  российско-
американских  отношений  и  американо-центральноазиатских  отношений,  но  и  от  того,  насколько  активными, 
сбалансированными  и  последовательными  будут  действия  самой  России  по  реализации  своих  интересов.  При  этом 
разделение интересов на "позитивные" и "негативные" не означает, что для реализации каждой группы этих интересов 
необходим различный инструментарий.

Россия заинтересована в том, чтобы поддерживать как двусторонние, так и многосторонние связи с государствами 
региона, расширять с ними военно-техническое сотрудничество и укреплять свое военное присутствие. Особое внимание 
Россия  продолжает  уделять  сотрудничеству  в  рамках  ШОС.  В  мае  2003  года  было  принято  решение  о  превращении 
Договора  о  коллективной  безопасности,  из  которого  к  этому  времени  ушли  Узбекистан,  Грузия  и  Азербайджан,  в 
Организацию договора о коллективной безопасности, что было отмечено наблюдателями как перспектива складывания в 
будущем  военно-политического  союза.  Осенью  2003  года  Россия  открыла  свою  военную  базу  в  Киргизии,  что  было 
расценено  как  важный  показатель  взаимной  заинтересованности  РФ  и  ряда  центральноазиатских  государств  в  ее 
непосредственном военном присутствии.

Совершенно  очевидно,  что  российское  долгосрочное  присутствие  в  регионе  невозможно  без  развитых 
экономических связей,  без  российской помощи и инвестиций.  Как  уже  отмечалось,  российский  бизнес неохотно шел в 
Центральную Азию. Положение меняется и потому, что российский бизнес набрался опыта, и потому, что в государствах 
Центральной Азии появились возможности для выгодных капиталовложений.  Прежде всего это касалось нефтегазовой 
сферы,  но  в  последнее  время  некоторые  крупные  российские  компании  стали  выражать  интерес  к  производству 
электроэнергии, крупным металлургическим заводам и т. п. Однако пока этот процесс идет медленно. На государственном 
уровне взаимодействие в экономической сфере часто сводится лишь к разработке его "новых" форматов.

Несмотря  на  высокий  уровень  объективной  заинтересованности  России  в  сохранении своего  политического  и 
экономического присутствия в Центральной Азии, до сих пор отсутствует региональная стратегия, в рамках которой могли 
бы быть сбалансированы интересы и сделаны взаимодополняемыми военно-политические и экономические связи России с 
государствами региона. Отсутствие стратегии и четких представлений о том, в каком формате можно наиболее эффективно 
развивать двусторонние и многосторонние отношения, приводит к периодическим заявлениям о необходимости интеграции, 
о создании неких общих органов и единого экономического пространства. Причем такого рода идеи, как правило, возникают 
ближе к выборам.

На саммите, проведенном в конце февраля 2003 года в Москве, президенты России, Белоруссии, Казахстана и 
Украины заявили  о  намерении создать  единое  экономическое  пространство  и  наднациональный  орган  –  комиссию по 
торговле и тарифам, которая будет унифицировать законодательство государств–членов объединения. К сожалению, опыт 
предшествовавших  союзов  и  объединений  породил  много  разочарований,  и  участникам  единого  экономического 
пространства предстоит немало сделать, чтобы декларации наконец-то стали воплощаться в практические дела.

Важное значение в отношениях России с государствами Центральной Азии имеют сезонные миграции населения. 
Надо заметить, что огромный поток рабочих-мигрантов выгоден России, поскольку обеспечивает ее экономику дешевой 
рабочей  силой  и  одновременно  обеспечивает  за  счет  заработков  в  России  значительный  процент  ВВП  в  своих 
государствах, а также поддерживает социальную стабильность. Однако трудовая миграция нередко омрачает отношения 
России с отдельными государствами региона из-за отсутствия системы ее правового регулирования.

Если Россия намерена сохранить свое влияние в  Центральной Азии,  она должна уделять большее внимание 
системе  образования  и  сохранению  информационного  пространства.  Русский  язык  все  еще  широко  распространен  в 
государствах  Центральной  Азии.  В  свое  время  он  открыл  народам  этих  государств  двери  в  широкий  внешний  мир. 
Перспектива его быстрой замены на английский в широких масштабах нереальна. Россия мало использует существующую 
заинтересованность в научных обменах, совместных проектах, которым также нет пока альтернативы.

Подводя  итог,  можно  сказать,  что  за  последние  годы  обозначилось  повышение  зависимости  России  от 
происходящих в Центральной Азии и на ее границах процессах. Как представляется, в этих условиях, даже при отсутствии 
продуманной  государственной  стратегии,  российским  руководством  был  сделан  вывод  о  том,  что  Центральная  Азия 
обладает  для  нее  особой  значимостью.  Новая  геополитическая  ситуация  акцентировала  специфику  ее  собственных 
обязательств и асимметричность интересов Вашингтона и Москвы в регионе.

Однако отношение Москвы к Центральной Азии должно формироваться не только под влиянием вынужденных 
"негативных" интересов, но и с учетом "полезности" и самоценности этого региона. Как представляется, такое осознание 
должно  привести  к  расширению  экономических  связей,  контактов  в  гуманитарной  области.  Российские  интересы  в 
Центральной  Азии  могут  быть  обеспечены  только  тогда,  когда  ее  начнут  воспринимать  здесь  в  качестве  выгодного, 
надежного и заслуживающего уважение партнера.
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Победителей не будет
Российские вести. №4 за 4-10 февраля 2004

Алик Назаров
Ни Москве, ни Вашингтону ничего не достанется
Соперничество между Россией и США за влияние на постсоветском пространстве происходит на фоне системного 

кризиса СНГ. "Тихая война" в Содружестве пока еще не вполне хорошо осознается претендентами на лидерство в этом 
объединении. Но что является главным, так это очевидное в будущем отсутствие победителей из числа внешних сил. И 
дело здесь в самой ситуации, созданной в СНГ в силу объективных обстоятельств.

Стоит ли рисковать?
Американские  специалисты  из  корпорации  RAND  Пол  Хенци  и  Эндерс  Уимбуш  высоко  оценили  значимость 

кавказско-центрально-азиатского геополитического пространства: "Лучшие надежды развитого мира на то, чтобы избежать 
энергетической  зависимости  от  Саудовской  Аравии  и  стран  Персидского  залива  в  ХХI  веке,  обращены  к  ресурсам 
Каспийского бассейна и внутренних областей Центральной Азии, расположенных на пути к пустыне Такламакан в Западном 
Китае. Страны, обладающие этими потенциальными богатствами, рассматривают их как ключ к своему будущему".

Не  менее  важной  для  соперничества  в  регионах  СНГ  становится  роль  его  географических  соседей,  к  числу 
которых относится и Китай. Традиционная борьба между Москвой и Вашингтоном в скором времени окажется неактуальной. 
Обеим  великим  державам  придется  иметь  дело  с  порожденными  их  политикой  серьезным  конкурентом,  играющим 
совершенно  по  другим  правилам,  нежели  Россия,  США  или  Европа.  Давление,  оказываемое  Пекином  на 
центральноазиатские страны, особенно отчетливо проявилось в так называемой уйгурской проблеме, когда власти КНР 
стали требовать  от  стран  региона  фактического  запрета  на  любую деятельность  уйгурских  организаций,  обвиняя  их  в 
сепаратистской и террористической деятельности. Боясь, с одной стороны, прогневать Пекин, а с другой - желая избавиться 
от  "беспокойного  элемента",  центральноазиатские  режимы  развернули  кампанию  борьбы  против  общественно-
политических  уйгурских  организаций,  оппозиционных  китайским  властям  в  регионе;  и  это  при  том,  что  численность 
уйгурского населения в Центральной Азии составляет, по разным оценкам, от 50 000 до 80 000 человек.  В Киргизии и 
Казахстане действия в этом направлении приобрели систематический характер.

Американские  специалисты  отметили:  "Экспансия  Пекина  в  Центральной  Азии  будет,  вне  всякого  сомнения, 
влиять на американскую и российскую политику в регионе. Парадоксально, но и Россия, и США разделяют цели КНР в деле 
создания секулярных правительств и сокращения влияния исламских радикалов в Центральной Азии. Хотя они согласны 
поддерживать здесь стабильность, Москва и Пекин остаются в натянутых отношениях с Соединенными Штатами по ряду 
проблем. Некоторые аналитики полагают, что недовольство России и КНР политикой США сможет оказаться достаточным 
для  того,  чтобы  поддерживать  стратегическое  партнерство,  этого  будет  все-таки  недостаточно  для  преодоления 
существующих разногласий, порожденных соревнованием за доминирование в Центральной Азии. В то же время несмотря 
на очевидность соперничества внешних сил за влияние в этих регионах, это не обязательно должно привести к "конфликту 
между великими державами". Особенно болезненно и с большой долей опасения в руководящих кругах большинства стран 
СНГ  воспринимается  так  называемый  грузинский  опыт,  что  свидетельствует  о  понимании  властями  этих  государств 
сущности созданных ими режимов. США считали своим наиболее последовательным союзником Узбекистан,  но в этой 
стране  были  запрещены  международные  правозащитные  организации  (институт  "Открытое  общество",  Национальный 
демократический институт, Международный республиканский институт), которым предстоит зарегистрироваться до 1 марта 
текущего года в министерстве юстиции. В Казахстане ужесточается законодательство о средствах массовой информации, 
среди  которых  лишь  ничтожно  малое  число,  да  и  то  интернет-источники,  продолжают  оставаться  хотя  бы  частично 
свободными от "опеки властей". В Азербайджане правящим кланом предпринимаются попытки имитации "либерализовать 
режим",  однако  нажим  на  оппозицию  возрос.  Амнистия  политзаключенных  в  Азербайджане  и  Узбекистане, 
разрекламированная  властями,  в  действительности  призвана  привлечь  внимание  Запада,  который  осуждает  действия 
Алиева-младшего и Ислама Каримова, взявших курс на ужесточение возглавляемых ими режимов из-за страха повторения 
"грузинского варианта".

В  этой  связи  примечательны  слова  таджикского  публициста  Ибрахима  Сатора,  во  многом  подходящие  для 
характеристики происходящих в Центральной Азии и отдельных частях Южного Кавказа процессов: "Враг, внутренний или 
внешний, является неотъемлемой частью арсенала тоталитарного лидера. В тоталитарном государстве террор и страх 
используется  не  только  как  инструмент  уничтожения  и  запугивания действительных  и  воображаемых врагов,  но  и  как 
нормальный,  повседневно  используемый  инструмент  управления  массами".  Таким  образом,  если  взвесить  все  "за"  и 
"против", становится ясно, что ожесточенная борьба за территориальное наследие СССР является весьма затратной, и 
любой победитель в ней должен быть готов к серьезным неожиданностям уже не из-за чьих-либо "происков", но в связи с 
логикой развития внутриполитической ситуации в регионах СНГ. Едва ли сейчас можно говорить здесь о долговременной 
стабильности.

Мир, который никому не нужен
Нерешенность  большинства  этнотерриториальных  проблем,  обострившихся  в  годы  распада  СССР,  породила 

целую систему взаимоотношений участников конфликтов с внешним миром. Миротворчество превратилось в своего рода 
профессию  ведущих  мировых  держав  и  международных  организаций.  Однако  в  ряде  случаев  стали  вырисовываться 
совершенно неожиданные стороны этих конфликтов, ставших инструментом внутренней политики многих из включенных в 
них государств.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Независимое  издание  "Днестровский  курьер"  недавно  обращало  внимание  на  существующий  в  Молдове  и 
Приднестровье парадокс: за единое государство по разным причинам не желают выступать ни Тирасполь, ни официальный 
Кишинев.  Для  Приднестровья  таких  причин  много:  война,  воспоминания  о  которой  все  еще  свежи  у  приднестровцев, 
тяжелое экономическое положение Молдовы, традиционно сильные пророссийские настроения приднестровцев, наличие у 
значительной  части  приднестровцев  российских  паспортов,  тяготение  населения  правобережных  территорий  к 
объединению с Румынией и проблема русского языка в нынешней Молдове. Поэтому ответ очевиден - в ПМР объединение 
с Молдовой не нужно никому.

Мешает  интеграции  и  позиция  официального  Кишинева,  состоящая  в  том,  что  "коммунисты  во  главе  с 
президентом  Молдовы  Владимиром  Ворониным  выиграли  последние  выборы  отчасти  благодаря  полному  провалу 
предыдущих властей и катастрофическому обнищанию населения, отчасти благодаря обещанию решить проблему русского 
языка и улучшить отношения с Россией.  Ничего из  обещанного ими выполнено не было,  и  рассчитывать на успех на 
следующих выборах они могут лишь при отсутствии сильных конкурентов, играющих на той же части электорального поля. 
Но после объединения на политической арене  федеративной  Молдовы появится еще один фактор -  приднестровский, 
откровенно пророссийский, который, в отличие от коммунистов, будет реально, а не на словах, добиваться политического 
сближения с Россией, чем оторвет от коммунистического электората весьма жирный кусок".

В этой связи вполне закономерным является вопрос: насколько внешние силы окажутся способны повлиять на 
происходящее внутри  государств,  вовлеченных в  конфликт? Борьба за участие в  решении приднестровской  проблемы 
становится в нынешних условиях настолько очевидной. Вполне допустимо сделать предположение:  либо США,  Единая 
Европа и Россия стремятся добиться совершенно противоположных целей, либо Молдова настолько важна для них, что 
любая  потеря  на  этом направлении  будет  означать  геостратегический  проигрыш.  В  действительности  противоборство 
сохраняется  исключительно  для  удовлетворения  амбициозных  планов  создания  в  Молдове  особого  геополитического 
пространства.  Никакой реальной экономической,  ни тем более военно-политической выгоды сближение Кишинева ни с 
Вашингтоном,  ни  с  Единой  Европой,  ни  с  Москвой  не  сулит  никому.  Иными  словами,  налицо  повторение  борьбы  за 
пространство времен существования великих империй, и во многом для того, чтобы доказать свою силу перед партнером из 
числа членов семьи "великих держав". Поэтому и урегулирование будет идти так, как оно идет ныне: каждый из посредников 
хочет  выйти  победителем,  но  реальный  победитель  -  это  не  желающие  примирения  конфликтующие  стороны.  Они 
получают "на жизнь" от одних - одно, а от других - другое, но суть происходящего - едина.

В ожидании войны
Неожиданное резкое обострение так называемой водной проблемы в Центральной Азии поставило на повестку 

дня соревнующихся за этот регион сил вопрос о выходе из сложившейся ситуации. Природные ресурсы в виде газа и нефти 
слишком  привлекательны,  чтобы  уйти  из  региона,  но,  с  другой  стороны,  в  случае  возникновения  масштабного 
регионального конфликта из-за доступа к водным ресурсам легко представить его последствия.

Как  отмечает  эксперт  Сергей  Эдуардов,  описывая  ситуацию  в  Центрально-Азиатском  регионе,  "почти  вся 
используемая вода берется из двух главных рек - Сырдарьи и Амударьи, формирующихся в горах Памира и Тянь-Шаня. 
Сырдарья  течет  из  Киргизии  через  Таджикистан  в  Узбекистан  по  густонаселенной  Ферганской  долине,  Амударья  -  из 
Таджикистана в  Туркмению и Узбекистан.  Таким образом,  богатые нефтью,  газом и другим сырьем "нижние" страны - 
Туркмения,  Узбекистан,  Казахстан -  находятся в водной зависимости от бедных "верхних"  стран:  доля Таджикистана и 
Киргизии  в  формировании  стока  поверхностных  вод  в  регионе  составляет  порядка  85%.  Причем  эта  зависимость 
выражается не просто в том, что пункт А расположен в одном государстве, а пункт Б ниже по течению - в другом. Главное -  
это гидротехнические сооружения, в которых верхние накапливают воду и пускают либо не пускают ее нижним.

Между тем ситуация вокруг проблемы водоснабжения и водопользования в Средней Азии, по мнению аналитиков, 
становится все более критической, и нельзя не считаться с  угрозой возникновения в будущем войн за господство над 
водными ресурсами". На данный момент, по сообщению информагентств, Казахстан, Киргизия и Узбекистан пока не могут 
выработать единую политику пользования рекой Сырдарьей с учeтом интересов друг друга. Тем временем объeм воды в 
Чардаринском водохранилище уже на 70 млн. кубометров превышает норму, и опасность его переполнения сохраняется.

Минная теория и практика
07.02.2004. TRIBUNE-uz

Алишер Таксанов, Центр "Азия-Монитор" (Ташкент)
Узбекистан,  Казахстан  и  Кыргызстан  не  присоединились  к  Международной  конвенции  по  запрещению 

противопехотных мин, мотивируя это национальной безопасностью. Насколько соответствует правде это утверждение?
Краткий обзор
Согласно данным Landmine Monitor, в 2002 году было зарегистрировано 11,7 тыс. новых несчастных случаев по 

вине противопехотных мин или неразорвавшихся снарядов. В это число входит, по меньшей мере, 2,6 тыс. детей (или 23% 
от общего числа) и 192 женщины (2%). Менее 15% - это военный персонал. Таким образом, использование мин в качестве 
средства достижения стратегических или тактических целей не эффективна, а ее политическая составляющая – защита 
национальной безопасности – просто низка.

В 2002-2003 годах несчастные случаи среди гражданского населения наблюдались практически во всех регионах 
мира, в частности, в 20 странах Экваториальной Африки, 15 - Азиатско-Тихоокеанского региона, 15 - Европы и Центральной 
Азии,  10  -  Ближнего  Востока  и  Северной  Африки,  а  также  в  5  –  Американского  континента.  Значительной  проблемой 
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остаются непрекращающиеся военные конфликты, однако из 65 стран, где были подрывы, в 41 не наблюдались военных 
действий. Для 7 из 8 стран причиной были несчастные случаи, а не боевые операции.

Следует отметить, что из-за сложности фиксирования минных инцидентов, эксперты предполагают, что в год их 
происходит от 15 до 20 тыс. Прогресс в сборе данных был достигнут после вступления в силу международных документов.

В настоящее время 141 государств является участником Оттавской Конвенции по запрещению противопехотных 
мин,  в  частности,  за  три  последних  месяца  2003  года  к  этому  международному  документу  присоединились  Беларусь, 
Бурунди,  Греция,  Сербия  и  Черногория,  Судан  и  Турция.  Все  эти  страны  осознают  опасность  использования, 
распространения и производства подобных боеприпасов для мирного населения в виду его неизбирательного действия и 
неэффективности  в  военном  смысле.  Более  того,  жертвами  мин  стали  граждане  39  стран,  которые  находились  за 
пределами родины.

47 стран, которые не присоединились к Конвенции, имеют на своих складах около 200 млн. противопехотных мин. 
В их числе Китай (110 млн.), Россия (50 млн.), США (10,4 млн.), Пакистан (6 млн.), Индия (около 5 млн.), Южная Корея (2 
млн.), а также некоторые страны СНГ.

Из пяти бывших советских республик Центральной Азии к договору присоединились Туркменистан и Таджикистан. 
Поразительно то, что в одной стране не было военных конфликтов, а в другой гражданская война унесла десятки тысяч 
жизней, однако и та, и другая предприняли шаги по уничтожению мин. Узбекистан и Кыргызстан были объектами нападения 
террористов,  однако  мины,  которыми  они  оградили  свои  территории,  не  стали  препятствиями  для  наркотрафика  и 
бандформирований, на них подрывались гражданские лица. Казахстане не пострадал ни от войн, ни от нападения, между 
тем не выразил желания уничтожить свой запас мин.

В мире, по меньшей мере, 36 государств приостановили производство таких боеприпасов, причем в их числе 6 
стран, которые не подписали Конвенцию. Всемирная торговля противопехотными минами упала до чрезвычайно низкого 
уровня контрабанды и незаконной торговли, и серьезным тормозов является глобальный запрет участников Конвенции. За 
год было уничтожено 4 млн. мин, и общее количество уничтоженных составляет 50 млн. единиц.

Узбекистан: позиция по минам не ясна
К сожалению, Узбекистан не присоединился к Договору о запрете мин. Хотя ранее узбекские власти проявляли 

заинтересованность  в  этом  вопросе.  В  частности,  правительственная  делегация  принимала  участие  в  Региональном 
совещании 1997 года, проходившем в Ашгабате. В этом же году Узбекистан проголосовал в пользу резолюции Генеральной 
Ассамблеи ООН по запрету мин. 22 ноября 2000 года официальный Ташкент воздержался при голосовании Резолюции 
57/74 ГА ООН. Следует отметить, что страна является членом Конвенции по обычным видам оружия и его Протокола II по 
минам, но не присоединился к Протоколу II с дополнениями.

Представители  узбекского  посольства  в  Москве  присутствовали  в  ноябре  2002  года  на  региональной 
конференции, однако никаких комментариев не делали. Однако в ноябре 2003 года Узбекистан отказался от участия в 
Первой Центрально-Азиатской встрече по противопехотным минам, которая прошла в Бишкеке. Этим самым республика 
поставила себя в ситуацию, что проблема гибели мирных людей на границах, в том числе и собственных граждан, ее мало 
волнует. Кстати, Landmine Monitor, отмечает, "что же касается публичных сведений и степени тяжести минной проблемы в 
этих странах, то их крайне мало, как, например… Узбекистане". И это понятно, так как официальные власти республики 
стремятся умалчивать об этом, осознавая, что мины – это фактор не военного значения, а политического давления на 
соседей в стремлении добиться от них уступок в погранично-территориальных и водных спорах.

Узбекское  правительство  заявляло,  что мины необходимы для национальной  безопасности.  Мол,  эти  боевые 
средства являются барьером для транзита наркотиков, контрабанды оружия и вторжения боевиков из Исламского движения 
Узбекистана (ИДУ). В свою очередь, не было никаких убедительных доказательств об эффективности использования мин и 
предотвращения контрабанды.

Позитивной тенденцией является то, что Узбекистан не производит и не намерен производить противопехотные 
мины. По мнению экспертов, минный запас был унаследован после распада Советского Союза, и в их числе осколочные 
мины ОЗМ-72,  ПОМЗ и взрывные ПМН.  Общий объем боеприпасов  неизвестен,  возможно,  его  количество  составляет 
несколько сот тысяч. С другой стороны,  существует мнение, что Узбекистан передавал часть этих запасов афганскому 
генералу Рашиду Дустуму для защиты северных провинций от талибов, хотя официальных подтверждений этому нет.

После  прорыва  исламских  террористов  в  Узбекистан  из  Афганистана  через  территории  Таджикистана  и 
Кыргызстана в 1999 и 2000 годах, началось активное использование мин на границах. Это не решило проблему с боевиками 
(как  известно,  данную  проблему  решили  США,  которые  разгромили  ИДУ  и  талибов  во  время  антитеррористической 
операции), однако значительно ухудшило и без того натянутые отношения с Кыргызстаном и Таджикистаном.

По сообщениям зарубежных СМИ, заминирован весь участок узбекско-афганской границы, а узбекско-таджикская 
граница заминирована на 70-100%. Вооруженные силы Узбекистана установили минные поля вокруг спорных участков, в 
частности анклава Сох в Баткенской области (юг Кыргызстана), вокруг анклава Шахи-Мардан и вдоль узбекско-кыргызской 
границы в Ферганской долине.

Кыргызские  власти  не  раз  обращались  узбекскому  правительству  предоставить  карты  минных  полей,  чтобы 
уберечь граждан от опасности. Однако Ташкент безмолвствовал. А в это время не только домашний скот, но десятки людей 
подрывались на скрытых боеприпасах, не осознавая, что эта территория опасна для передвижения. Проблема заключалась 
в том, что узбекские саперы не ставили предупреждения, не огораживали заминированные участки, как это принято в мире. 
Почему это не делалось?

Наверное,  потому  что  Ташкент  желал  в  одностороннем  порядке  прочертить  границу,  которая  до  сих  пор  не 
определена.  Поясню:  до  сих  пор  между  некоторыми  республиками  существует  административная  (оставшаяся  после 
распада  СССР),  а  не  государственная  граница.  В  июле  200  года  70%  узбекско-таджикской  границы  подверглись 
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демаркации, а из 1490 км узбекско-кыргызской соглашение о демаркации достигнуто по 690 км. Лишь с Казахстаном и 
Туркменистаном  подписано  соглашение  о  разграничении  территории.  Поэтому  очень  трудно  определить,  где  участок 
является узбекским, а где таджикским или кыргызским, и в этих условиях устанавливать мины – давать понять соседям, что 
здесь решение принимается не в результате консенсуса.

Кстати, представительство ООН в проекте "Общая оценка страны. Узбекистан" ссылкой на эксперта Д.Абрамсона 
написала, что "несмотря на некоторый прогресс в предоставлении карт минных полей правительствам соседних государств, 
считается, что число раненных и убитых от взрывов мин продолжает увеличиваться". На ноябрьской 2003 года Центрально-
Азиатской конференции сотрудниками Министерства обороны Кыргызстана и местной администрации Баткенской области 
было заявлено, что от узбекской стороны никаких карт предоставлено не было, и поэтому ссылку ООН можно считать 
неверной. Единственная правда – люди продолжают гибнуть на узбекских минах. Причем, погибают и узбекские граждане. 
Например, известно о гибели трех военнослужащих пограничной службы на бронетранспортере, которые патрулировали 
узбекский участок границы. Сведения об инцидентах с гражданскими лицами умалчивается. Хотя Госдепартамент США 
сообщил, что в 2001 году не менее 12 гражданских лиц погибло на узбекской границе, а в 2002 году произошло не менее 
пяти взрывов, жертвами которых обычно становится более одного человека. И вообще, нет никакой разъяснительной или 
просветительской работы с местным населением об опасности,  которые подстерегают на границе.  Вероятно и то,  что 
никакой специальной помощи пострадавшим оказано не было.

Чтобы предотвратить гибель людей, в марте 2003 годы кыргызские пограничники изъяли мины с некоторых полей, 
которые  были  установлены  Узбекистаном.  Сотрудник  Министерства  обороны Таирбек  Мадымаров  информировал,  что 
узбекская сторона "открыто дали понять,  что если кыргызские военные будут  раскапывать и взрывать мины,  то будут 
установлено еще больше".

В этом контексте следует сказать, что Узбекистан редко участвует на встрече командующих пограничных войск 
СНГ, поскольку там могут быть нелицеприятные разговоры. В марте 2003 года представители Ташкента не участвовали на 
очередном заседании и, естественно, проигнорировали призыв Кыргызстана убрать мины.

Туркменистан: для чего почти 70 тысяч мин нейтральной стране?
3  декабря  1997  года  Туркменистан,  демонстрируя  себя  в  качестве  страны  с  "позитивным  нейтралитетом", 

подписал Договор о запрете мин, а 19 января 1998 года парламент ратифицировал его. Договор вступил в силу 1 марта 
1999 года. 28 февраля 2003 года Туркменистан заявил, что уничтожил минный запас в объеме 1,105 млн. единиц. Среди 
них КСФ-1, КПОМ-2, ПМН-3, ПОМЗ-2М, ПДМ-6М. Между тем, правительство оставило в качестве учебных пособий 69,2 тыс. 
этих  боеприпасов.  Это  гораздо  больше,  чем полагается  по  Конвенции,  и  кем-либо  из  других  участников,  пожелавших 
сохранить подобный запас для тренировочных целей.

На переговорах в Осло в 1999 году представители стран пришли к мнению, что объем для учебных целей может 
подразумевать сотню или несколько тысяч мин, но не десятки тысяч. Только Бразилия оставила 16,5 тыс., еще четыре 
страны – более 10 тыс., шесть стран – более 5 тыс.

По  мнению  Новой  Зеландии,  огромный  запас  туркменских  мин  может  рассматриваться  как  средство  для 
использования при конфликте. Учитывая,  что между Ташкентом и Ашгабатом не раз перебегала черная кошка, и дело 
доходило  до  перестрелок  на  границе,  то  данный  запас  вполне  может  быть  использован  для  военных  целей.  Однако 
Туркменистан не дал официального пояснения по этому поводу и не отреагировал на международную критику.

В то же время Туркменистан не принял отдельного закона по исполнению Договора, как этого требует статья 9 
Договора.  Кроме  того,  правительство  проигнорировало  встречи,  посвященные  проблемам  использования  и 
распространения мин.

Было  бы  справедливым  добавить,  что  туркменская  делегация  поддержала  Резолюцию  57/74  Генеральной 
Ассамблеи  ООН,  направленную  на  универсализацию  и  исполнение  Оттавской  конвенции.  14  ноября  2001  года 
правительство предоставило первый отчет по мерам прозрачности согласно ст.7 Договора, а 19 марта 2003 года было 
заявлено об уничтожении запасов, за исключением объема для учебных целей.

Таджикистан: нам мины не нужны
Таджикское правительство приняло решение к присоединению к Договору 12 октября 1999 года, документ вступил 

в силу 1 апреля 2000 года. В качестве национальных мер исполнения были введены статьи 195, 196, 198 и 199 Уголовного 
кодекса от 1998 года,  которые предусматривают наказание за деятельность, имеющую отношение к трафику оружия и 
взрывчатых материалов.

Комиссия по исполнению международного гуманитарного права создала 18 апреля 2002 года Рабочую группу для 
сбора информации по проблеме мин, для просвещения общественности и сотрудничества с государственными органами в 
этом аспекте.

Таджикистан представил первый отчет по мерам прозрачности 3 февраля 2003 года. Его минный запас остался от 
СССР и  включает  3,3  тыс.  боеприпасов  типа  ПОМЗ-2М,  АМН,  ОЗМ-72,  МОН-100,  МОН-200.  Ведется  их  уничтожение, 
которое должно завершиться к 1 апреля 2004 года.

Российские  власти  уведомили  таджикскую  сторону,  что  российскими  военными  использовались  мины.  В  Их 
распоряжении 18,2  тыс.  мин,  и  они находятся не юрисдикции Таджикистана.  Вполне вероятно и то,  что на территории 
страны сохранились тайники с боеприпасами, оставшимися с гражданской войны.

Нужно  добавить,  что  в  республике  требуется  разминировать  около  700  км  дорог  и  троп,  2,5  тыс.  кв.  км 
сельскохозяйственных земель.

Кыргызстан: мы намерены в будущем присоединиться к договору
Кыргызстан  не  присоединился  к  Договору  о  запрете  мин,  однако  на  встрече  с  делегацией  Международной 

кампании по запрещению мин (ноябрь 2003 года) первый заместитель министра иностранных дел сказал, что это возможно 
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в будущем. В настоящее время заминированы труднодоступные высокогорные участки границы, где не проживают люди и 
не  ведется  никакая  хозяйственная  деятельность.  Случаи  подрыва  на  кыргызских  минах  не  происходило,  хотя 
зафиксированы факты гибели людей на узбекских минах. С другой стороны, у республики нет финансовых средств для 
ликвидации минного запаса.

Кыргызстан воздержался  от  голосования  по  резолюции 57/74  ГА  ООН,  не  принимал  участие  в  2003  году  на 
межсессионных встречах Постоянного комитета стран-участников Договора.

В  феврале  2002  года  кыргызскими  силами  были  разминировано  320  тыс.  кв.  м  территории  вдоль  узбекской 
границы,  однако  процесс  был  приостановлен  из-за  предупреждений  со  стороны  Узбекистана.  Последняя  гибель 
кыргызского гражданина произошла в феврале 2003 года.

Казахстан: ничего не знаем, ничего не видим, ничего не делаем
Казахстан  также  не  присоединился  к  Договору,  поскольку  рассматривает  мины  как  необходимый  и  ценный 

инструмент в борьбе с противниками. Между тем, республика принимает участие в 4-й Встрече стран-участников Договора, 
прошедшем в сентябре 2002 года, а также в мае 2003 года на межсессионной встрече Постоянного комитета.

При этом правительство воздержалось при голосовании по  Резолюции 57/74  ГА  ООН.  Кстати,  республика не 
является  членом  Конвенции  по  обычным  видам  оружия.  Хотя  официальная  Астана  заявляла,  что  не  производит 
противопехотные мины и с 1994 года существует мораторий на его экспорт, между тем в зарубежной печати проскользнула 
информация,  что  турецкими  таможенниками  18  ноября  2002  года  был  задержан  груз,  следовавший  из  Казахстана,  с 
противопехотными минами.

По  некоторым  оценкам,  минный  запас  республики  оценивается  в  800  тыс.-1  млн.  единиц.  Многие  из  них 
выработали свой ресурс и угрожают жизням даже на складах. С одной стороны, военные говорят, что в Казахстане нет 
минных полей, а с другой дипломаты признаются, что границы заминированы.

7 января 2003 года на испытательном поле Черник по узбекской стороне границы погиб казахстанский гражданин. 

КАЗАХСТАН
Главное событие политической жизни сегодня – первый съезд 
республиканской партии "Асар"

01.02.2004. Хабар (Казахстан)
В повестке дня – программа действий партии на ближайшую перспективу
Организационный этап в жизни партии "Асар" завершен. Последние три месяца cо дня учредительного съезда – 

это  сложный поиск  своего  места  на  политической  арене,  выработка  идеологии  и  структуры.  А сегодня  на  1-м  съезде 
поставлены конкретные задачи, которыми партия будет заниматься в этом году. На съезд приехали 692 делегата из всех 
регионов страны. Много гостей, известных и узнаваемых лиц. Приветственное послание участникам съезда направил глава 
государства. Его огласил первый заместитель главы администрации Президента Марат Тажин.

"Полагаю,  что  "Асар",  как  и  заявлено,  будет  партией  конкретных  дел,  партией  будущего,  генерирующей  и 
воплощающей  в  жизнь  передовые  идеи  экономического  развития,  социальной  справедливости,  развития  демократии, 
международного  сотрудничества.  Желаю  первому  съезду  Республиканской  партии  "Асар"  плодотворной  работы  и 
конструктивных  решений,  успехов,  счастья  и  благополучия  всем  членам  сторонникам  партии.  Президент  Республики 
Казахстан Нурсултан Назарбаев".

Лидер партии Дарига Назарбаева рассказала о первых крупных успехах "Асара". На 
текущий  момент  в  партии  уже  насчитывается  более  160  тысяч  членов.  Это  позволяет 
говорить  о  ней  как  об  одном  из  самых  крупных  политических  объединений  Казахстана. 
Поддержку "Асар" находит и в законодательной власти. За рекордно короткий срок создана 
парламентская фракция, в которую вошли 8 сенаторов и 3 депутата мажилиса. И это Дарига 
Назарбаева  считает  принципиальным  достижением.  Ближайшая  перспектива  усиления 
партии  -  парламентские  выборы  в  октябре  этого  года,  создание  депутатских  фракций  в 
маслихатах по всей стране.

- Наши депутатские группы действуют на уровне городских и областных маслихатов 
в Таразе, Караганде,  Атырау, Алматы.  И это только начало. Партия "Асар" выступает за 
разработку общенациональной программы политических реформ. Совместно разработанная 
концепция реформ выведет политический диалог на новый качественный уровень и укрепит 
стабильность в обществе. Появится реальный механизм контроля действий власти, - сказала 
Дарига Назарбаева, лидер партии "Асар".

Вместе всем миром помочь нуждающимся - вот еще одно приоритетное направление работы "Асара".
- В социальной защите особенно нуждаются дети, пожилые люди и инвалиды. Своим приоритетом в этой сфере 

партия считает дальнейшее совершенствование пенсионной системы, введение для пенсионеров бесплатного проезда на 
общественном транспорте за счет дотаций из местных бюджетов, повышение уровня специальных социальных выплат на 
коммунальные, медицинские услуги и лекарства. Партия выступает за повышение уровня государственных социальных 
пособий и разработку системы реабилитационных мероприятий для инвалидов. Партия выступает за введение регулярных 
пособий по уходу за ребенком до 3-х лет, обязательных детских пособий до 18, - сказала Дарига Назарбаева, лидер партии 
"Асар".
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В этом году "Асар" начинает республиканскую акцию "Народный контроль". Во всех регионах будут организованы 
пункты приема жалоб и предложений. Каждый гражданин, заполнив специальную анкету, сможет рассчитывать на помощь 
при решении проблем, на которые местные чиновники просто закрывают глаза.

-  Сейчас  для  этого  создается  необходимая  инфраструктура.  В  общественных  приемных  будут  работать 
волонтеры, юристы, которые будут оказывать бесплатную юридическую помощь, будет обязательно работать психолог, 
будут  собираться  жалобы  и  предложения  граждан.  Вся  эта  информация  будет  анализироваться,  и  в  случае,  если 
необходима острая помощь и эта помощь зависит исключительно от местных органов власти, она будет доводиться до их 
сведения, и мы будем добиваться решения проблем конкретных граждан или организаций, - сказала Дарига Назарбаева, 
лидер партии "Асар".

- Там-то больше за свет взяли, там-то неправильно работают КСК, там-то Горводоканал что-то не так сделал, и 
люди жалуются: а куда нам идти, нам больше некуда идти, кроме как в "Асар", - говорит делегат съезда из Талдыкоргана 
Кевсария Якушева.

На съезд приглашены лидеры крупнейших партий Казахстана. "Асар" намерен строить конструктивные отношения 
со всеми разумными политическими силами. И со стороны коллег уже звучат предложения о сотрудничестве.

- Давайте вместе заставим правительство политизированным способом, чтобы пенсионные фонды, если их не 
пускают в нефтегазовый сектор, работали на ипотечное кредитование жилья. Низкие процентные ставки и возможность 
каждой молодой семье на 15-20 лет взять кредит и сегодня получить квартиру. Вот конкретное дело. Там два миллиарда 
долларов, - говорит Гани Касымов, лидер Партии патриотов Казахстана.

На съезд в качестве гостей приглашены не только казахстанские, но и зарубежные политические лидеры. Почти 
все они отмечают, что программа партии носит сильную социальную направленность. И благодаря этому "Асар" может 
рассчитывать на широкую поддержку в народе.

-  Есть  элементы серьезной  новизны.  Это  привлечение  молодежи,  ясная  и  понятная  программа,  это  ясные  и 
понятные лидеры, хорошая динамика, - считает Александр Торшин, заместитель председателя Совета Федерации РФ.

- Это чисто центристская партия, цель которой - помочь достичь могущества государству, добиться социального 
прогресса, социальной справедливости, обеспечить национальный консенсус, -  сказал Игорь Шурма, народный депутат, 
заместитель председателя Социал-демократической партии Украины.

- Желание дочери помочь отцу не просто в осуществлении проводимого курса, еще и преодолеть политическую 
апатию граждан - это нормально. С этой точки зрения, Президент, безусловно, приветствует появление новой политической 
организации,  которая  солидарна  с  ним  в  проводимом  курсе,  -  говорит  Ермухамет  Ертысбаев,  советник  Президента 
Республики Казахстан.

Сегодня на съезде вручены первые партбилеты. Их обладателями стали известные в стране люди: председатель 
союза ветеранов Афганистана Шарипбай Утегенов, олимпийский чемпион Ермахан Ибраимов, певица Дильназ Ахмадиева, 
лучший футболист Казахстана Нурбол Жумаскалиев, академик Умирзак Султангазин и другие. О жизни и задачах партии 
"Асар"  вскоре  можно будет  узнать  подробнее.  В  министерстве  юстиции зарегистрирован орган партии  –  газета  "Асар-
Казахстан" и "Асар Заманы". Первый их номер увидит свет в ближайшее время.

-  Для  нас  поддержка  президентской  политики  и  его  реформ  –  это,  прежде  всего,  работа  на  улучшение 
благосостояния  людей,  живущих  на  этой  земле,  на  то,  чтобы каждый человек  чувствовал  себя  защищенным,  каждый 
человек понимал, что он нелишний на этой земле и что всегда придет к нему на выручку государство, общество, друзья, 
соседи, родственники. И чем больших таких счастливых, довольных людей будет в этой стране, значит, тем больше будет 
поддержка Президента в этом государстве его гражданами. Я в этом вижу поддержку Президенту Казахстана, - сказала 
Дарига Назарбаева, лидер Республиканской партии "Асар". 

Нурсултан Назарбаев на царстве
03.02.2004. Независимая газета

Карим Танаев (Астана)
Президент Казахстана намерен остаться у власти пожизненно
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев намерен сохранить за собой пост главы государства как минимум до 

2013 года. Об этом в минувшие выходные сообщил его советник Ермухамет Ертысбаев. Во время съезда партии "Асар" 
("Всем миром"), создателем и лидером которой является старшая дочь президента Дарига Назарбаева, советник сказал, 
что Нурсултан Назарбаев намерен баллотироваться на предстоящих в  декабре 2006 года выборах главы государства. 
Получивший прозвище "Нострадамуса от политики", Ертысбаев с уверенностью спрогнозировал, что в стране в ближайшие 
10 лет не будет смены лидера. И даже процитировал президента. "Я, безусловно, буду баллотироваться в 2006 году, и я 
точно знаю, что одержу победу", – сказал Нурсултан Назарбаев своему советнику во время личной встречи 16 января.

Назарбаев руководит страной со  дня обретения независимости.  Вопрос о  смене лидера иногда поднимается, 
однако в Астане говорят об этом исключительно в кулуарах. Вслух говорят лишь о том, что в стране нет альтернативного 
лидера, который сможет заменить действующего президента.

Стараются не обсуждать и законодательные коллизии. Так, по действующей Конституции Казахстана президент 
избирается сроком на семь лет.  Причем одно и то же лицо не может избираться более двух раз  подряд.  Между тем 
Нурсултан Назарбаев руководит страной с 1991 года. Казахстанские юристы от комментариев на сей счет отказываются и 
отсылают к Конституции. Напомним,  как происходили события. В 1991 году Назарбаев на пост президента был избран 
Верховным Советом Казахстана. Затем в 1995 году состоялся референдум о продлении полномочий главы государства до 
1999  года.  В  том  же  1995  году  30  августа  прошел  еще  один  всенародный  референдум,  на  котором  была  принята 
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действующая Конституция Казахстана. В 1999 году Нурсултан Назарбаев на выборах был избран президентом страны до 
2006 года. Так что по новой Конституции это его первый срок.

Для того чтобы оставаться президентом Казахстана пожизненно, достаточно в среднем раз в 10 лет принимать 
новый Основной  закон.  После  чего  любой  из  очередных  сроков  правления будет  считаться  первым.  Комментируя эту 
ситуацию, депутат мажилиса (нижней палаты) парламента Серикбай Алибаев сказал корреспонденту "НГ": "В Казахстане 
сегодня все возможно. Другое дело, что мы интегрированы в международное сообщество. Поэтому мы не можем допустить 
в своей стране то, что не воспринимается международным сообществом. Я думаю, что для имиджа нашей страны это будет 
большой урон, и этого нельзя делать".

Очередные законодательные противоречия явно не добавят плюсов Астане. За последние два года со стороны 
международных  организаций  участились  критические  замечания  в  адрес  Казахстана.  Страну  постоянно  упрекают  в 
несоблюдении международных норм и требований в области прав человека, несовершенстве судебной системы, коррупции 
в высших эшелонах власти и явных, хотя и завуалированных попытках установить в стране авторитарный режим.

Стоит отметить, что Назарбаев и после окончания своего президентства сможет влиять на развитие ситуации в 
стране. Принятый в Казахстане в 2000 году Закон "О первом президенте" оставляет ему такие возможности. Так, Назарбаев 
имеет  право  обращаться  к  народу  Казахстана,  государственным  органам  и  должностным  лицам  с  инициативами  по 
важнейшим вопросам государственного строительства, внутренней и внешней политики и безопасности страны. Причем эти 
предложения  должны  обязательно  рассматриваться  соответствующими  государственными  органами  и  должностными 
лицами. Помимо этого, по статусу первый президент будет выступать перед парламентом, на заседаниях правительства 
при  обсуждении  важных  для  страны  вопросов,  возглавлять  Ассамблею  народов  Казахстана  и  входить  в  состав 
Конституционного совета и Совета безопасности.

ПосраСМИмся!
03.02.2004. Экспресс-К (Казахстан)

Лиля Ержанова
Ставка на здравый смысл народных избранников не прошла. В прошедшую пятницу комитет сената по социально-

культурному развитию в последний раз обсудил проект нового закона о СМИ и фактически согласился с предложенным 
вариантом, внеся туда всего восемь совершенно незначительных поправок. 5 февраля эту "беду" вынесут на пленарное 
заседание верхней палаты.

Председатель  комитета  сената  Куаныш Султанов  публично  поддержал позицию Министерства  информации и 
заявил, что версия о том, что новый закон принимается для того, чтобы " закрутить гайки", преувеличена. Дескать, закон, 
безусловно, не идеальный, но в данный исторический момент другого нам и не надо.

Понять депутатскую мягкотелость и податливость легко:  накануне выборов народным избранникам не меньше 
правительства нужны легко управляемые и послушные СМИ. Ерунда,  что закон "сырой" (пунктуальное его исполнение 
может  довести  ситуацию с  телевидением и  печатными  изданиями  в  стране  до  абсурда),  он  "мертвый"  лишь  до  того 
момента,  пока не потребуются меры воздействия к  конкретному СМИ. По проекту нового закона закрыть можно будет 
абсолютно любое издание. После его принятия все СМИ, послушно подняв лапки, будут вынуждены смирно сидеть на 
"тумбочке",  заглядывая в  глаза министерству.  Потому как точно следовать букве данного законопроекта все равно что 
самораспуститься заранее.

-  Конечно,  закон  слабый  для  СМИ  и  сильный  для  уполномоченного  органа  -  Министерства  информации.  В 
принципе, при желании по этому закону можно приостановить и закрыть без участия суда любое СМИ... - честно признал и 
сенатор Уалихан Кайсаров. - Поправки сената, по большому счету, не будут иметь никакого принципиального значения. Я 
не помню ни одного случая, чтобы на СМИ подали в суд за показ порнографии или эротики. Уполномоченный орган этим 
обычно не грешит…

Министр информации Сауытбек Абдрахманов на заседании комитета в сенате, говоря о распространении масс-
медиа  продукции  эротического  и  сексуально-эротического  характера,  предусмотрительно  предупредил  сенаторов,  что 
"разговоры  на  эту  тему  портят  нервную  систему".  Лично  у  меня  в  ходе  наблюдений  за  работой  над  законопроектом 
сложилось  впечатление,  что  любой  разговор  о  правах  и  свободах  средств  массовой  информации  не  только  портит 
выразителям народных чаяний нервы, но мгновенно вызывает резкую зубную боль.

СМИ хороши лишь тогда, когда всячески "облизывают" и приподнимают народных избранников. Видимо, депутаты 
думают, что таково призвание журналистов.

"Заступников" у казахстанских газет и телерадиоканалов, как выяснилось, не так уж много. Желающих "построить" 
- гораздо больше. И каждый парламентарий лучше профессионалов знает, какими должны быть казахстанские масс-медиа. 
В  какой-то  момент  сенаторы  договорились  до  того,  что  даже  консервативный  министр  информации  вынужден  был 
напомнить им, что Казахстан строит не пуританское, а светское государство.

Вопреки  всеобщему  увлечению  сексуально-эротическими  аспектами  при  обсуждении  законопроекта  о  СМИ  (в 
самом  деле,  что  еще  обсуждать  мужчинам  предклимактерического  периода...)  сенатор  Зауреш  Батталова  пыталась 
добиться от г-на Абдрахманова ответа на, казалось бы, простой вопрос: в каких исключительных случаях министерство 
может самостоятельно приостанавливать деятельность СМИ?

Министр дал убедительный, казалось бы, ответ:
-  Любое  решение  по  приостановлению или закрытию средств  массовой  информации принимается  судом или 

собственником.  Уполномоченный орган в  лице Министерства информации не имеет права самолично закрыть ни одно 
издание.
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Приостанавливать деятельность лицензии министерство может только в  исключительных случаях.  Если канал 
начнет выдавать в эфир антиконституционные призывы, дожидаться начала судебного процесса, а тем более его конца, 
извините,  большой  риск.  Приостановление  вступает  в  действие  буквально  на  следующий  день.  Если  суд  решит,  что 
решение  уполномоченного  органа  незаконно,  суд  наказывает  Министерство  информации  и  принимает  решение  о 
возобновлении трансляции…

Увы,  эта  сказка  -  для  "чайников".  С  третьей  попытки  Батталова  дожала  министра  конкретным  постатейным 
раскладом:

-  То,  что  вы  говорите  сейчас,  относится  к  нормам,  которые  сомнений  не  вызывают.  Но  пункт  4  статьи  8 
законопроекта говорит о том, что министерство присваивает себе все три функции: выдачи, приостановления действия и 
отзыва свидетельства о постановке на учет СМИ. И будет осуществлять их самостоятельно, подменяя собой суд!

К сожалению, ее настойчивость даже в этом конкретном случае ситуацию не изменила. В число восьми поправок, 
одобренных рабочей группой сената, ее инициатива не вошла. Против - большинство членов рабочей группы.

У политологов есть такое выражение: "СМИ являются зеркалом общества". До обсуждения законопроекта о СМИ 
лично я была о наших общественных реалиях гораздо более высокого мнения.

Непростой визит
Континент №01 (113) 21 января - 3 февраля 2004

Дмитрий Маслов (Алматы)
9–10  января  Астана  принимала  Владимира  Путина.  И  несмотря  на  то,  что  видимых  проблем  в  российско-

казахстанских отношениях, казалось бы, нет, было понятно, что визит этот будет далеко не парадным. Дело в том, что за 
внешним благополучием скрыт большой пласт проблем 

Накануне  визита  российская  газета  КоммерсантЪ-Дейли  обозначила  "озабоченности"  России:  усиливающаяся 
прозападная  ориентация  Казахстана;  планы  Астаны  по  модернизации  системы  ПВО  Казахстана  с  помощью  США, 
Великобритании и Германии; интенсификация сотрудничества Казахстана с США, Великобританией, Испанией и Турцией в 
укреплении военной инфраструктуры и в целом укрепление взаимодействия с НАТО, которую в Астане "видят едва ли не 
главным  гарантом  безопасности  в  Центральной  Азии";  споры  о  продлении  аренды  космодрома  Байконур;  участие 
Казахстана в проекте "Баку – Джейхан" и "затягивание подписания соглашения о совместном освоении углеводородных 
ресурсов  Северного  Каспия";  наконец,  "вытеснение  русского  языка  и  представителей  русскоязычного  населения  из 
государственной и общественной жизни страны".

Со  многим  из  этого  списка  можно  поспорить,  однако  вполне  очевидно,  что  России  для  укрепления  своего 
присутствия и влияния в регионе сегодня приходится прилагать титанические усилия. За прошедшие после распада СССР 
годы было допущено слишком много не только тактических, но и стратегических ошибок, и исправлять их приходится в 
совершенно новых экономических и геополитических условиях, учитывая факт постоянного присутствия "третьей стороны". 
Принцип  "старшего  брата"  в  этих  условиях  уже  не  срабатывает,  а  простых  деклараций  о  "вечной  дружбе"  или 
"стратегическом партнерстве"  явно недостаточно.  Международные отношения,  в  которых доминирующим стал  принцип 
прагматизма, требуют не только взаимного уважения, но и ощутимой заинтересованности сторон.

Прошедший визит как раз и подтвердил эту тенденцию. Хотя все 11 подготовленных документов были подписаны, 
вопросы, по-видимому, остались. Во всяком случае, они читались на лицах членов российской делегации.

Начать, наверное, следует с того, что впервые в двусторонних отношениях Казахстан позиционировал себя не 
только как  равный,  но в  чем-то даже и превосходящий Россию партнер.  В словах Нурсултана  Назарбаева о  том,  что 
благодаря следованию принципу "сначала экономика, потом политика"  и наличию "управляемого развития демократии" 
Казахстан в короткое время смог "провести очень болезненные и необходимые реформы, и теперь народ ощущает плоды 
этого", угадывается не только косвенная критика практики российских реформ, но и намек на то, что на пространстве СНГ 
лидером в области реформ является не Россия, а Казахстан.

И в этом, вне всякого сомнения, доля истины присутствует. В некоторых областях экономики мы действительно 
сделали гигантский шаг вперед, правда, утверждать, что Казахстан вступил в полосу устойчивого экономического развития, 
пока,  по-видимому,  несколько  преждевременно.  Мы все  еще слишком зависимы от  конъюнктуры мирового  рынка.  Что 
касается  "управляемого  развития  демократии",  то  и  здесь  можно  согласиться  с  Президентом.  Если  бы  политическая 
система  развивалась  в  ином  направлении,  то  не  было  бы  ни  экономических  реформ,  ни  социально-политической 
стабильности. Правда, здесь нельзя не подметить, что механизмы "управления" демократией исчерпали себя, поскольку 
сделали  бессмысленными  сами  демократические  формы  государственного  устройства  как  способа  выявления 
общественного мнения. Последние выборы в местные органы власти и особенности обсуждения ряда законопроектов в 
парламенте – наглядное тому подтверждение.

Но это так,  к  слову. Дипломатия – это искусство достижения возможного, и позиционирование Казахстана по-
новому – лишний козырь на переговорах не только с  Россией,  но и с  другими внешнеполитическими партнерами.  Как 
говорится, ничего личного, чистая политика.

В России, кстати говоря, и в экономике, и в политической сфере наблюдаются аналогичные явления, и в этом 
смысле условия для углубления интеграционных процессов двух государств налицо. Было бы желание. Об этом в ходе 
визита тоже говорилось, и вроде бы такое желание есть.  Об этом прямым текстом говорится не только в Совместном 
заявлении президентов, но этому есть и реальное подтверждение – договоренности по совместной работе на космодроме 
"Байконур",  Договор  о  сотрудничестве  и  взаимодействии  по  пограничным  вопросам,  Соглашение  между  компаниями 
"Лукойл"  и  "НК  "КазМунайгаз"  о  совместной  разработке  участков  "Тюб-Караган"  и  "Аташская"  в  казахстанской  зоне 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

163



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

недропользования  Каспийского  моря,  договоренности  о  срочном  рассмотрении  вопросов  железнодорожных  тарифов  и 
прокладки транспортных коридоров и т. д.

О чем президенты договорились
Больше всего сомнений вызывало соглашение по Байконуру. Вопросов здесь было несколько. Во-первых, с какого 

момента продлевать срок аренды еще на 50 лет: с точки зрения Москвы, с 2014 года, когда истечет ныне действующее 
соглашение; в Астане настаивали на 1994-м, когда между двумя государствами впервые возникли арендные отношения. 
Результат  переговоров  –  срок  аренды продлить  до  2050  года.  Как  позднее  пояснил  Виктор  Христенко,  "это  не  плод 
политического компромисса, такой срок позволяет включать в орбиту сотрудничества новые проекты".

Второй  мучительный  вопрос  –  сколько  платить.  По  старому  договору  арендная  плата  составляет  115  млн. 
долларов  в  год.  Еще  около  50  млн.  долларов  в  год  Россия  тратит  на  поддержание  объектов  космодрома.  Казахстан 
предлагал двойной подход: либо сумму аренды увеличивать, либо перечислять Астане долю от российских коммерческих 
запусков,  осуществляемых  с  Байконура.  Второе  предложение,  как  неприемлемое,  было отвергнуто  сразу.  По  первому 
переговоры, по-видимому, будут продолжены. Во всяком случае, к такому выводу приводит факт отсутствия обсуждения 
данного  вопроса  во  время  визита  и  положений  статьи  6  Соглашения  о  развитии  сотрудничества  по  эффективному 
использованию комплекса "Байконур", согласно которым, требуется внесение соответствующих изменений в договор об 
аренде 1994 года.

Третий  вопрос  –  расширение  участия  Казахстана  в  реализации  космических  программ  и  проектов, 
осуществляемых  на  космодроме  "Байконур".  Соглашением  предусматривается  создание  на  космодроме  "Байконур" 
ракетно-космического комплекса "Байтерек" с высоким уровнем экологической безопасности на базе российского ракетно-
космического  комплекса  "Ангара",  летные  испытания  которого  будут  проведены  на  космодроме  "Плесецк".  Казахстан 
вкладывает в создание комплекса 200 млн. долларов – именно столько нужно для строительства самой базы комплекса, 
без инфраструктуры и ракет-носителей. Доходы от реализации космических программ на этом комплексе будут делиться 
между Россией и Казахстаном. Статус этого проекта будет определен специальным межправительственным документом, 
подписание которого планируется в середине будущего года.

В Соглашении также предусмотрено участие на одинаковых условиях казахстанских и российских специалистов и 
организаций  в  реализации  совместных  проектов  на  космодроме  "Байконур",  что  будет  способствовать  развитию 
космической отрасли в Республике Казахстан и позволит Казахстану в будущем получать долю прибыли от коммерческой 
эксплуатации ракет-носителей для запусков космических аппаратов.

Кроме  того,  между  Казахстанским  инвестиционным  фондом  и  Государственным  космическим  научно-
производственным центром имени М. В. Хруничева подписан контракт на создание и поставку на геостационарную орбиту 
телекоммуникационного спутника. По оговоренным в Контракте условиям, национальный спутник должен иметь массу до 
1380 кг при полезной нагрузке 350 кг. Его срок активной работы должен быть рассчитан на 12–15 лет. Стоимость проекта 
составляет около 100 млн. долларов. С учетом того, что в настоящее время Казахстан выплачивает около 30 млн. долларов 
ежегодно за аренду зарубежных спутников, игра стоит свеч.

Не менее существенно и то, что условиями тендера предусматривалось не только создание и вывод на орбиту 
казахстанского спутника, но также обучение и подготовка казахстанских кадров непосредственно в процессах разработки, 
испытаний и запусков спутников, передача новых космических технологий, создание наземных комплексов управления на 
территории Казахстана, модернизация телекоммуникационной инфраструктуры республики.

Вторая  проблема,  которую  президенты  практически  "закрыли",  касалась  процесса  делимитации  российско-
казахстанской границы и создание на ней условий, обеспечивающих выявление, предупреждение, пресечение и раскрытие 
противоправной  деятельности  на  границе;  эффективную  борьбу  с  терроризмом  и  контрабандой  оружия,  боеприпасов, 
взрывных устройств, взрывчатых и ядовитых веществ, радиоактивных материалов, наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров; борьбу с нелегальной миграцией и с другими видами транснациональной преступности. Как 
подчеркнул Владимир Путин, в этой области "причин политического характера не существует. У нас есть вопросы чисто 
технического свойства, которые требуют дополнительной проработки со стороны специалистов".

"Технические"  проблемы  связаны  главным  образом  с  характером  прохождения  железных  дорог  России  и 
Казахстана, которые во многих местах пересекают территорию сопредельного государства. Каким образом будет решаться 
этот вопрос, мы увидим уже скоро, поскольку к концу года решено окончательно его урегулировать.

Гораздо более серьезный вопрос – опасения Москвы по поводу прозападной ориентации Казахстана. Оснований 
здесь несколько. Во-первых, особая позиция, которую Казахстан, как входящая в ОДКБ страна, занял по вопросу войны в 
Ираке  и  его  послевоенного  восстановления.  Хотя  в  своем недавнем интервью РИА "Новости"  Касымжомарт  Токаев  и 
попытался  несколько  смягчить  проблему,  подчеркнув,  что,  несмотря  на  колоссальное  давление  со  стороны  США, 
Казахстану, в отличие от некоторых государств СНГ, удалось уклониться от участия в антииракской коалиции во главе с 
США, подобное объяснение российскую сторону, по-видимому, не очень убедило. С одной стороны, еще свежо в памяти 
весьма двусмысленное заявление казахстанского МИДа по поводу начала военной операции в Ираке, а с другой – есть 
факт участия казахстанских военнослужащих в послевоенном обустройстве Ирака.

Во-вторых,  участие  Казахстана  в  проекте  "Баку  –  Джейхан"  и  непосредственно  связанная  с  этим  проблема 
недозагрузки (почти на 50 проц.) трубопровода Тенгиз – Новороссийск. Хотя российская сторона неоднократно заявляла, 
что особой аллергии к проекту "Баку – Джейхан" она не испытывает, тем не менее вполне очевидно, что в этом проекте 
геополитике больше, чем экономики, и основная цель его реализации – направление потоков каспийской нефти в обход 
России  и  укоренение  присутствия  США  на  Кавказе.  Именно  поэтому  заявление  Нурсултана  Назарбаева  о  том,  что 
казахстанские нефтяники "считают вполне возможной транспортировку казахстанской нефти через этот нефтепровод", было 
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воспринято российской стороной с явным неудовольствием. Но, как уже говорилось выше, дипломатия – особое искусство, 
и язык дан дипломату для того, чтобы скрывать свои мысли. И в этом смысле данное заявление дорого стоит.

Однако  самое  главное  опасение  Москвы  связано  с  укрепляющимся  сотрудничеством  Казахстана  с 
Североатлантическим альянсом. Это касается как перспективы модернизации и перевооружения казахстанской армии, так и 
в особенности, ставших достоянием гласности накануне визита планов Астаны модернизировать систему ПВО Казахстана с 
помощью США, Великобритании и Германии (стоимость проекта, как ожидается, составит 1 млрд. долларов).

По  мнению  Кремля,  подобные  планы  нарушают  обязательства  Казахстана  по  соглашению  о  создании 
объединенной  системы  ПВО  государств  СНГ  от  1995  года  (в  частности,  принцип  согласованной  военно-технической 
политики в этой сфере). Более того, результатом подобной модернизации станет то, что НАТО получит доступ к отдельным 
элементам системы ПВО СНГ, и это вынудит Россию к дополнительным тратам на соответствующие контрмеры.

Решений, на которые, по-видимому, рассчитывала Москва, во время визита принято не было. Единственное, о чем 
удалось договориться, что в ближайшие дни в Москву прибудет министр обороны Казахстана для обсуждения всех этих 
проблем.

Заключая, можно сказать, что визит прошел успешно. И хотя часть проблем так и осталась нерешенной, в этом нет 
вины  президентов.  Как  уже  говорилось,  играть  сегодня  приходится  по  новым  правилам,  и  в  Казахстане  не  могут  не 
учитывать ни довольно воинственные заявления ряда российских политиков, ни пожелания "третьей стороны", к мнению 
которой, кстати говоря, при всем своем эпатаже вынуждена прислушиваться и Россия.

Казахстан возлагает большие надежды на реформу сельского хозяйства
02.02.2004 EURASIANET

Асель Нурсекенова
Надеясь на вступление во Всемирную торговую организацию, казахстанские власти будут осуществлять в 2004 г. 

амбициозную  программу  сельскохозяйственных  реформ.  Несмотря  на  рекламу,  устроенную  президентом  Нурсултаном 
Назарбаевым, который заявил, что речь идет о крупнейшем в истории страны вложении средств в сельскохозяйственный 
сектор, некоторые аналитики сомневаются, смогут ли предложенные меры преодолеть давний кризис в сельском хозяйстве.

Казахстанская  экономика  находится  на  подъеме,  однако  процветание  страны  прямо  связано  с  развитием 
нефтегазового сектора. Другие сферы экономики, особенно сельское хозяйство, страдают неэффективностью. В сельской 
местности в Казахстане проживает 43 процента населения страны, и примерно 33 процента сельских жителей живут в 
бедности.

Примерно  каждый пятый казахстанец  работает  в  сельскохозяйственном секторе,  производительность  труда  в 
котором упала примерно на 10 процентов за время, прошедшее после распада Советского Союза в 1991 г. Несмотря на то, 
что Казахстан занимает шестое место в мире по производству зерна, его конкурентоспособность по другим категориям 
продуктов  не  столь  высока:  на  внутреннем  рынке  доминирует  импорт,  особенно  в  обеспечении  основных  продуктов 
питания, таких, как маcло и мясо.

Сторонние  наблюдатели  выражают  озабоченность  склонности  Казахстана  к  так  называемой  "голландской 
болезни", когда крупные иностранные инвестиции в энергетический сектор приводят к ревальвации национальной валюты. 
Это,  в  свою  очередь,  может  нанести  серьезный  ущерб  промышленности  и  сельскохозяйственному  сектору,  цены  на 
продукцию которых на потенциальных экспортных рынках начинает расти. Если Казахстан не примет мер, направленных на 
повышение эффективности сельскохозяйственного производства, в стране может начаться экономическая стагнация, а в 
сельской местности повысится уровень недовольства населения, считают некоторые эксперты.

Властям  в  Астане  известно  о  существовании  этой  опасности,  и  они  стремятся  как  можно  скорее  провести 
реформы.  Необходимость  скорейших  реформ  вызвана  отчасти  и  пониманием  того,  что,  если  Казахстан,  как  и 
планировалось, станет к 2006 г. членом Всемирной торговой организации, решить проблемы на селе будет неизмеримо 
труднее.  Став  членом  ВТО,  Казахстан  уже  не  сможет,  как  раньше,  прибегать  для  защиты  неконкурентоспособных 
внутренних рынков к таким мерам, как торговые барьеры и субсидии.

В  августе  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  начал  самым  активным  образом  настаивать  на 
сельскохозяйственных реформах.  В своем обращении,  в котором изложены главные направления политики страны,  он 
заявил, что сельскохозяйственный сектор должен стать "локомотивом" вступления в ВТО. Позднее он призвал фермеров к 
новаторству. "Каждый фермер... должен сейчас об этом подумать. Вы должны спросить себя: почему не продается моя 
продукция? Почему товары импортируются?", – заявил он фермерам Западного Казахстана, одного из главных зерновых 
регионов страны, сообщила телекомпания "Хабар".

Поощряя  конкуренцию  среди  фермеров,  правительство  в  этом  году  начинает  осуществление  программы 
возрождения села, нацеленной на улучшение "социально-политической атмосферы и... инвестиционного имиджа". В 2004-
2006 гг. Казахстан выделит 204 млн. долларов на строительство больниц, дорог, водопровода и школ в сельской местности. 
Правительственный план  предусматривает  переселение  сельскохозяйственных  рабочих  из  экономически  отсталых  или 
экологически опасных районов в районы развитого сельскохозяйственного производства. Эта программа рассчитана на три 
года  и  является  частью шестилетней  Государственной  программы развития  сельских  территорий,  одобренной  в  июле 
Назарбаевым.

Данная инициатива сосуществует с  рассчитанной на три года и оцениваемой в 1  млрд.  долларов кампанией, 
которая  началась  в  2003  г.  и  направлена  на  модернизацию  сельскохозяйственной  инфраструктуры.  Государственная 
агропродовольственная программа предусматривает применение современных методов хранения продукции, механизации 
и обработки сельскохозяйственной продукции, а также новейших аграрных технологий.
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Власти убеждены, что инвестиционные программы, вместе с принятым недавно законом о частной собственности 
на землю, достигнут успеха в деле повышения эффективности сельскохозяйственного сектора. В силу отсталости средств 
переработки и хранения продукции, неэффективной ирригационной системы и дорогостоящей системы транспортировки, 
сельскохозяйственный  сектор  в  настоящее  время  дает  менее  9  процентов  всей  продукции  в  Казахстане.  По  планам 
министерства сельского хозяйства, программа возрождения села должна будет обеспечивать к 2006 г. по меньшей мере 10-
процентный рост сельскохозяйственного производства.

Грегори Глисон, профессор политологии и государственного управления Университета Нью-Мексико, считает, что 
комплекс  входящих  в  реформу  мер  может  повысить  интерес  к  увеличению  объемов  финансирования  фермерского 
хозяйства и обеспечить приток иностранных инвестиций в сельское хозяйство. "Развитие сельского хозяйства необходимо 
для сбалансированного и долгосрочного экономического роста в Казахстане", – сказал Глисон.

"Учитывая сравнительно малую численность населения Казахстана и удаленность страны от мировых рынков, 
единственным подходящим кандидатом на диверсификацию является сельское хозяйство", – продолжил он.

Другие  аналитики  настроены  скептически,  напоминая  о  предыдущих  попытках  реформирования,  когда 
правительство  так  и  не  перешло  от  слов  к  делу.  "Правительство  часто  выражает  свою  приверженность 
сельскохозяйственной реформе, однако не проводит последовательной политики в этой области", – говорит Дафне Тер-
Сакарян,  старший эксперт Economist  Intelligence Unit.  "Для возрождения села требуется нечто большее,  чем лозунги в 
советском духе".

Успех по большей части зависит от политической воли Назарбаева, говорит Глисон. "Сельскохозяйственное лобби 
в Казахстане неоднородно и расколото на фракции. Над ним в основном довлеют местные политические интересы",  – 
сказал  он.  "Пока  не  будет  проявлен  существенный  интерес  со  стороны  казахстанского  руководства...  они  [члены 
сельскохозяйственного лобби], скорее всего, будут на каждой очередной парламентской сессии откладывать рассмотрение 
вопроса [о реформах]".

Некоторые наблюдатели задают вопрос, достаточно ли средств вкладывает Казахстан в проведение реформ. По 
данным  исследования,  проведенного  Азиатским  банком  развития,  Казахстан  должен  был  бы  расходовать  более  3 
процентов ВВП на экономическое развитие, чтобы получить какие-то результаты в не связанных с энергетикой секторах. 
Однако, по данным Всемирного банка, на программы поддержки сельского хозяйства будет выделено менее 2 процентов 
ВВП.

Еще  одной  проблемой  является  ключевой  момент  реформы  –  казахстанский  Земельный  кодекс.  Согласно 
принятому в июне закону, казахстанские граждане могут как продавать землю, так и сдавать ее в аренду на срок до 49 лет.  
На сегодняшний день приватизировано более 2500 акров из 205 млн акров земель сельхозназначения, заявил 24 января 
телекомпании  "Хабар"  глава  Агентства  по  управлению  земельными  ресурсами  Бахыт  Оспанов.  Районные  власти 
определяют,  сколько  земли  может  быть  приватизировано,  а  цены  устанавливаются  правительством  в  соответствии  с 
требованиями рынка.

Однако  цена  аренды земли  часто  гораздо  выше  той,  которую  могут  себе  позволить  фермеры.  Например,  в 
Восточном Казахстане за 2,5  акра запрашивают 506 долларов, что больше трети годового дохода на душу населения. 
Земля, взятая в аренду менее чем на пять лет, не может сдаваться в субаренду, а это означает потенциальную потерю 
мелкими землевладельцами наиболее распространенных видов дохода.

В конечном итоге,  согласно докладу Коммерческой службы США,  это выгодно крупным сельскохозяйственным 
компаниям, которые на настоящий момент представляют менее семи процентов аграрного сектора экономики Казахстана. 
Производительность труда, возможно, возрастет, говорится в докладе, однако это будет происходить за счет фермеров, 
которые уже не смогут себе позволить обрабатывать собственную землю.

Дары Шардары
04.02.2004. Экспресс-К

Ирина Галушко
Миллион тенге обещан всякому, кто сумеет найти оптимальное решение проблемы крупнейшего в Южном регионе 

Шардарьинского водохранилища. Об этом на пресс-конференции в Шымкенте сообщили члены фракции Аграрной партии 
парламента.

В минувший понедельник  группа  депутатов  во главе с  председателем Аграрной партии  Ромином Мадиновым 
прибыла  в  Южно-Казахстанскую  область,  с  тем  чтобы  на  месте  ознакомиться  с  обстановкой  на  Шардарьинском 
водохранилище.

-  Сегодняшнюю  ситуацию  мы  оцениваем  как  критическую,  -  делясь  впечатлениями,  заявил  депутат  Нурбах 
Рустемов. - Проблема эта давно требует кардинального решения, которое позволило бы избежать переизбытка воды зимой 
и ее дефицита летом. Пока же государствам,  находящимся в бассейне Сырдарьи, удается решать лишь сиюминутные 
вопросы.

По  этой  причине  Аграрная  партия  и  решила  объявить  конкурс  на  лучший  проект  по  решению  проблемы 
Шардарьинского  водохранилища.  По  словам  парламентариев,  все  затраты,  связанные  с  выплатой  вознаграждения 
победителю, партия берет на себя.

По  информации  специалистов,  в  последние  несколько  дней  ситуация  на  водохранилище  стабилизировалась. 
Впервые  за  последний  месяц  количество  сбрасываемой  из  водоема  воды  больше  объема  поступающей.  Однако 
успокаиваться не стоит, так как со стороны Киргизии движется большой поток, который уже через два-три дня будет в 
Казахстане. На сегодня объем воды в водохранилище составляет 4 миллиарда 860 миллионов кубометров, что всего на 340 
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миллионов  кубов  меньше  проектного  объема.  Ежесекундно  в  Арнасайскую  бессточную  впадину  сбрасывается  402 
кубометра. 730 кубометров уходит по руслу реки Сырдарьи, еще 100 кубометров в секунду сбрасывается в Кызылкумский 
канал. По словам специалистов, на сегодня единственный способ избежать переполнения Шардарьинского водохранилища 
-  увеличить сброс в  Арнасай.  На днях этот  вопрос вновь будет обсуждаться на встрече представителей Казахстана и 
соседнего Узбекистана.

СПРАВКА "ЭК"
4 декабря 2003 г. В Алматы на заседании Совета объединенной энергетической системы Центральной Азии и 

Казахстана  казахстанские  энергетики  заявили  о  том,  что  проблема  переполненности  Шардарьинского  водохранилища 
требует немедленного разрешения. Ситуация вокруг водохранилища стала одной из главных тем совещания.

27 декабря 2003 г. АЧС РК прогнозирует разливы и подтопления в следующие трое суток на реке Сырдарья выше 
Шардарьинского водохранилища.  Работники водохранилища приступают к  обследованию старых русел и впадин вдоль 
реки, куда при необходимости можно отвести часть воды.

31 декабря 2003 г. В Астане премьер-министр РК Даниал Ахметов провел совещание по вопросу попуска зимних 
расходов  воды  реки  Сырдарьи  и  проблеме  переполненности  Шардарьинского  водохранилища.  На  нем  было  принято 
решение о выделении 178 миллионов тенге на усиление защитных сооружений в Кызылординской области.

4  января  2004  г.  В  Шымкенте  за  столом  переговоров  собрались  представители  правительств  Казахстана, 
Кыргызстана и Узбекистана. На встрече стороны подписали протокол, обозначив шаги, которые предпримет каждое из трех 
соседних государств, чтобы не допустить возникновения ЧС.

12 января 2004 г. В Ташкенте состоялся "круглый стол" Межгосударственной координационной водохозяйственной 
комиссии по проблеме Шардарьинского водохранилища. На встрече было отмечено, что договоренности, обозначенные 
трехсторонним протоколом, в полной мере не выполняются.

26 января 2004 г. В Ташкенте состоялось заседание межгосударственной рабочей группы по решению проблем 
Шардарьинского водохранилища. Министерство сельского и водного хозяйства Узбекистана его проигнорировало.

28 января 2004 г. На пленарном заседании мажилиса парламента РК депутаты приняли обращение к главам и 
парламентам Кыргызстана и Узбекистана, призвав совместными усилиями разрешить проблему критического заполнения 
Шардарьинского водохранилища.

УЗБЕКИСТАН
Ислам всея узбеков

31.01.2004. NewsInfo
Павел Подкладов

К 66-летию Президента Узбекистана
Впервые это имя я услышал тридцать лет назад от своего батюшки, который в то время верой и правдой служил 

советскому Отечеству на ниве государственной плановой службы одной из южных республик. Правда, произносил он его 
довольно  игриво  и  несолидно  -  Исламчик.  Причина  такого  панибратства  крылась  в  том,  что  отец,  будучи  призван  на 
длительные  курсы  повышения  квалификации  то  ли  при  Совмине,  то  ли  при  ЦК,  оказался  в  одной  комнате  с  двумя 
личностями,  которые впоследствии сыграли немаловажную роль в новейшей истории.  Это были Шушкевич и Каримов. 
Последний сегодня празднует свое 66-летие...

Совсем  молодым я  пришел  работать  в  Госплан,  в  недавно  организованный  отдел  науки  и  внедрения  новой 
техники. Начальником этого отдела был назначен бывший помощник председателя Госплана Ислам Абдуганиевич Каримов. 
Ему было 36 лет -  высокий, стройный, уже начинающий лысеть человек.  Он пытливо сверлил людей своими глазами-
буравчиками,  но не подозрительно-осторожно,  а,  скорее,  пытливо:  что,  дескать,  ты из  себя представляешь?!  Он тогда 
сколачивал вокруг себя команду единомышленников. Однако, это был не клан, не "семья", а люди, объединенные идеей. 
Середина семидесятых - расцвет так называемого "застоя", а каримовская команда чувствовала, что, нужны новые формы. 
Они пытались и мыслить, и делать дело по-новому.

Я всегда с интересом наблюдал за Исламом Абдуганиевичем на совещаниях в его небольшом кабинетике. Меня 
туда иногда зазывали, впрочем, без какого-либо толку для дела. Они спорили, а я хлопал глазами и впитывал. Не знаю, как 
дело обстоит сейчас, но тогда Каримов исповедывал демократические принципы в работе: слушал чужие мнения,  хотя 
порой его, судя по всему, бесило то, что с его точкой зрения не соглашаются. В его мозговом штабе бывали и крупные 
научные  работники,  и  люди  с  производства.  "Исламчик"  к  каждому  из  них  был  вполне  лоялен.  Но  уже  тогда  в  нем 
чувствовался  нрав  бешеный  и  неукротимый.  Человек,  которого  он  невзлюбил,  был,  что  называется,  не  жилец.  Он 
подвергался лютейшей обструкции со стороны начальника, который, дай ему волю, вполне мог вмазать этому несчастному 
по морде. Сейчас оппозиционные Каримову издания пишут, что он иногда поколачивает своих подчиненных. Вспоминая те 
годы, вполне допускаю эту странную мысль. Впрочем, Восток, как известно, дело тонкое. Там начальник всегда был царем и 
богом. Секретари сельских райкомов за невыполнение плана, например, довольно часто оставляли синяки на широких и 
лоснящихся лицах председателей колхозов и директоров совхозов.

Многих из своих сотрудников Каримов уважал. Надеюсь, что к таким относился и ваш покорный слуга. Никогда по 
отношению к  таким людям он не  позволял себе не  то,  что  крика,  но  даже повышенных тонов.  Женщин,  как  и  всякий 
восточный человек, Ислам Абдуганиевич всерьез не принимал, но относился к ним терпеливо. К людям, вызывавшим его 
расположение,  был  предупредителен  и  деликатен.  Добавьте  к  этому  исключительную  элегантность  (таких  шикарных 
костюмов, как у Каримова, не было ни одного из других госплановских начальников) и вы поймете, что он производил 
сильное впечатление на окружающих. При этом, он был по-английски холоден, и никто из его окружения (даже сейчас, 
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спустя время) не может похвастаться тем, что знал что-то о тайниках его души. Тем более, о сердечных похождениях. Хотя 
сейчас я склонен предполагать, что он был не прочь приударить за прекрасным полом. Но это лишь досужие "желтые" 
мысли.

Наверное, уже тогда И.К. посматривал на Запад. В смысле развития экономики. Но тогда эти огляды, естественно, 
не могли реализоваться. В душе, однако, Каримов был западником. И вся эта советская мишура ему чрезвычайно претила. 
Это я испытал на себе. Проработав 8 месяцев в Госплане, я сбежал оттуда на комсомольскую работу. Каримов поначалу 
уговаривал остаться, предлагал заняться научной работой, но, видя мое нежелание, отпустил. Но при этом поморщился, 
дескать,  что  это  за  профессия  -  комсомольский  работник?!  Он,  как  потом  выяснилось,  люто  ненавидел  этих 
"профессиональных болтунов" из комсомольских и партийных органов. Только потом я понял, как он был прав! Однако 
впоследствии это не помешало ему "избраться" на должность Первого секретаря ЦК КП Узбекистана. Но в отличие от 
Рашидовых, Худайбердиевых, Нишановых etc. он был уже руководителем новой формации. Он стал политиком со всеми 
вытекающими отсюда последствиями. На наше с отцом поздравление с избранием Первым секретарем он не ответил. 
Может быть, оно до него просто не дошло. Лет пять назад он приехал в Москву на очередной саммит и остановился в 
посольстве.  В  его  свите  был  и  мой  ближайший  друг.  Я  его  спросил:  "А  что  будет,  если  я  подойду  к  Каримову  и 
поздороваюсь?" Он усмехнулся и ответил: "Тебя до него просто не допустят". И опасливо покосился на стены, которые, как 
известно, везде имеют уши. И в посольстве дружественного Узбекистана тоже.

Сырдарья - в чем причина тревоги?
30.01.2004. Правда Востока (Узбекистан)

В.А. Духовный Директор НИЦ МКВК,  вице-президент
Международной Комиссии по ирригации и дренажу

Когда климатологи пугают мир изменением климата и нарастанием температуры, обычно общество (как рядовые 
его  члены,  так  и  решающие  лица)  относится  к  этому  вопросу  несколько  скептически  -  нарастание  температуры идет 
медленно (всего один градус за 50 лет, таяние ледников такими же темпами - 30 процентов за почти столетие). На наш век, 
дескать, хватит.

Однако, если повышение температуры и снижение водного потенциала в нашем регионе по средним показателям 
действительно может быть легко преодолено комплексом мер, которые могут сэкономить нарастающую потребность в воде 
и ее дефицит в пределах 10 процентов, то имеется другое очень важное последствие изменения климата, которое обычно 
остается  вне  сферы  общего  внимания,  но  уже  сегодня  начинает  показывать  свои  зубы.  Это  касается  нарастания 
повторяемости  экстремальных  ситуаций,  чередующихся  в  смене  естественных  климатологических  и  гидрологических 
изменений. Если посмотреть на частоту засух и обилия влаги, колебания маловодных и многоводных лет даже за одно 
столетие, то мы увидим, что последние 15 лет характеризуются резким нарастанием сменяющихся экстремальных ситуаций 
в этом регионе.

Действительно 1994, 1998 годы были достаточно многоводными, затем 2000 и 2001 годы - резко маловодными с 
водообеспеченностью на уровне 75 процентов от нормы, затем 2003 год поразил нас своим многоводьем, и ныне зима 2003 
- 2004 года удивляет невиданными ранее расходами воды по реке Сырдарье.

Но следует четко разобраться,  что у  нас происходит от  Бога,  а  что -  от  нас самих.  В чем причина того,  что 
нынешней  зимой  ниже  Чардары впервые  за  все  время  после  строительства  Чардаринского  водохранилища  в  зимний 
период Казахстан сбрасывает 750 м3/сек, воды Айдарского водоема подошли к геологическим разработкам Навоийской 
области  и  уже  затопили  большое  количество  пастбищ,  дорог,  линий  электропередач  на  территории  двух  районов 
Джизакской и Навоийской областей в Узбекистане? Почему таких явлений не было за весь предыдущий период наблюдения 
за исключением 1969 года - экстремально многоводного года с повторяемостью один раз в сотню с лишним лет?

Известно,  что  река  Сырдарья  является  источником  жизни,  водоснабжения,  орошения,  а  в  последнее  время 
энергетики  для  четырех  стран  региона  -  Казахстана,  Кыргызстана,  Таджикистана  и  Узбекистана.  В  едином  ранее 
государстве  специфика  водопользования  отдельных  республик  не  имела  особого  значения,  за  исключением низовьев, 
которые всегда подчеркивали необходимость учета их экологических требований, которые и в советские времена не особо 
учитывались. Теперь же в условиях независимых государств, когда все взаимоотношения между странами поставлены в 
рамки  рыночных  отношений,  оказалось,  что  для  Кыргызстана  более  выгодно  использовать  воду  Сырдарьи  для 
удовлетворения своих энергетических интересов, а Казахстан и Узбекистан по-прежнему уповали на воды Сырдарьи как на 
главный источник орошения, в то же время не отказываясь от попутного использования стока в интересах гидроэнергетики. 
Ирригационно-энергетические интересы Таджикистана часто меняли направленность линии поведения водохозяйственных 
организаций в течение различных лет.

Межгосударственная  Координационная  Водная  Комиссия,  которая  была  организована  в  1992  году  с  целью 
сохранять ранее установленный проектами режим регулирования, попусков и распределения воды по рекам Сырдарья и 
Амударья,  оказалась  в  очень  затруднительном  положении.  Ибо,  хотя  в  Соглашении  об  ее  создании  и  последующих 
утверждениях ее уставов принципы прежнего вододеления и управления рекой, вроде бы, сохранялись, но с учетом новых 
интересов новых независимых государств они, грубо говоря, игнорировались. Более того, - последующие действия членов 
Комиссии по требованиям правительств, которые они представляли, постепенно привели к принципиальному изменению 
схемы  работы  комплекса  каскадов  водохранилищ,  построенных  на  реках  Нарын  и  Сырдарья  с  ирригационного  на 
энергетический режим. Если раньше средние объемы попусков из Токтогульского водохранилища до 1991 года составляли 
зимой 2,7 млрд м3, а летом 8,5 - 9,5 млрд м3, то после 1991 года средний объем зимнего попуска увеличился до 7,2 млрд 
м3 и соответствующим образом сократился в летние месяцы. Начиная с 1994 года летние попуски воды по Сырдарье 
оказались  в  плотной  зависимости  от  поставок  электроэнергии,  топлива,  газа  на  бартерной  основе  от  Казахстана  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

168



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Узбекистана  Кыргызстану.  Режимы  подачи  воды  практически  поставили  в  угоду  интересам  гидроэнергетики,  а  уж 
гидроэнергетики умеют развить и "застолбить" за собой плотно соответствующие принципы "гидроэгоизма".

В результате весь природный комплекс Сырдарьинского бассейна, а не только орошаемое земледелие, оказались 
заложниками этих энергетических режимов. Действительно, за весь период с 1969 года, когда в Арнасай было сброшено 
более 20 млрд м3 воды, до перехода на энергетический режим каскадов водохранилищ по Сырдарье не было ни одного 
года, когда бы попуски в Арнасай превышали 500 млн м3 воды в год. Зато за последние 10 лет в Арнасай было сброшено 
более 30 млрд м3 воды. В результате Арнасайская вода наделала много бед на территории Узбекистана и продолжает 
угрожать и в настоящее время.

В  текущем  году  положение  осложнилось  тем,  что  в  результате  двух  многоводных  предшествующих  лет 
практически  емкость  Арнасайской  впадины  была  полностью  исчерпана.  Одновременно  водохозяйственные  органы 
Кыргызстана осуществили сработку объемов Токтогульского водохранилища значительно выше приточности. Целый ряд 
несогласованных мер различными странами по режиму попусков и по удовлетворению собственных интересов, который 
имел  место  за  прошедшие  годы,  в  настоящее  время  усложнился  значительной  боковой  приточностью  между  устьем 
Нарына и Кайракумским водохранилищем.

Интересы  каждой  страны  понятны:  Кыргызстан,  у  которого  отсутствуют  топливные  ресурсы,  хочет  получить 
максимальную выгоду от использования гидроэнергетики и поэтому ежегодно увеличивает производство и потребление 
электроэнергии  -  по  сравнению  с  1990  годом  более  чем  на  25  процентов;  Узбекистан,  защищая  свои  земли  вдоль 
Арнасайского и Айдаркульского понижения,  строит Арнасайские перемычки и соответствующие сбросные сооружения с 
расходом меньшим, чем аварийный сброс из Чардаринского водохранилища; Таджикистан своими попусками в интересах 
энергетики добавляет к и без того большому притоку к Чардаре - в результате создается катастрофическая ситуация в 
низовьях, когда Казахстану приходится сбрасывать 750 м3 воды в секунду, создавая напряженную ситуацию в низовьях. 
Таким образом, попытки каждой страны решить свои интересы собственными путями привели к общему напряжению в 
регионе.  Со  всех  сторон  в  печати,  в  Интернете,  в  выступлениях  общественных  деятелей  несутся  потоки  взаимных 
обвинений и недостаточно эффективных мер.

К  чести  водохозяйственных  и  энергетических  организаций,  начиная  с  конца  2003  года,  напряженность  была 
правильно понята, может быть, с опозданием, и представители Казахстана, Кыргызстана, Узбекистана наметили комплекс 
мер по усилению отборов воды на промывные и влагозарядковые поливы в среднем и верхнем течениях, уменьшение 
попусков из водохранилищ и других мер, которые несколько снизили напряженность в районе Чардаринского гидроузла, 
перенеся всю сложность ситуации на низовья и Айдаркульскую впадину, где сложная ситуация пока сохраняется.

Что можно и нужно делать в целом? Во-первых, всем надо четко уяснить, что в нынешних резко изменяющихся 
гидрологических  и  климатических  условиях  гарантией  предотвращения  катастрофических  последствий,  которые  могут 
возникнуть и на реке и у связанных с ними водопотребителей, станут только согласованные действия всех стран региона. 
Для  этого  необходимо  разработать  и  утвердить  межгосударственными  соглашениями  четкие  правила  управления  и 
попусков воды из водохранилищ по руслу в различные годы - маловодные, многоводные. Для различных гидрологических 
ситуаций должны быть рекомендованы под надзором БВО режимы работы сооружений, которые в условиях экстремальных 
или близких к ним ситуаций должны проводиться только по строгому согласованию с этой организацией.  В противном 
случае БВО превращается в "пожарную команду", которая не может тушить пожар или предотвратить его расширение, а 
только звонит об этом в пожарный колокол, призывая всех прибежать с ведрами для того, чтобы сбить огонь.

Необходимо установить, что режим реки обязательно должен соответствовать природному, попуски которого не 
должны быть больше максимальных и меньше минимальных для каждого периода времени. Только после этого можно 
рассматривать распределение воды в интересах водопользователей с учетом их социальной и экономической важности 
исходя из принципов справедливости и обоснованности требований по водообеспечению населения и различных отраслей 
экономики.

Необходимо  восстановить  целостность  и  взаимный  обмен  информацией  между  гидрометслужбами  стран 
Центральной Азии, наладить наблюдение за снежными запасами и водными источниками с тем, чтобы прогнозы, которые 
представляются водохозяйственным и государственным органам ими, были обоснованы и ориентированы на возможность 
нарастания кризисных ситуаций и их предотвращение.

Наконец, главное - наши расчеты показывают, что даже на перспективу на уровне 2025 года, когда население 
региона достигнет как минимум 55 млн человек, наши водные ресурсы по реке Сырдарье могут удовлетворить потребности 
и  общества  и  природы,  если  будет  проводиться  целенаправленная  и  согласованная  работа  всех  четырех  стран  по 
снижению водопотребления на 10 - 15 процентов и энергосбережения на 20 процентов. Практические данные показывают, 
что имеющиеся резервы и в водо-, и энергообеспечении позволяют достичь этого. Надо только организованно взяться за 
эту важнейшую для будущего работу.

Смысл политической реформы в Узбекистане – реальное разделение 
исполнительной и законодательной властей

04.02.2004. Zamon.info
Надежда Степанова

Создание в Узбекистане двухпалатного профессионального парламента должно стать первым этапом реформы 
политического  устройства  общества,  считает  политолог  Хотам  Абдураимов.  По  его  мнению,  на  следующей  стадии 
необходимо произвести разделение исполнительной и представительной властей областного и районного уровней.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

-  Нынешний  парламент  представляет  в  мировой  практике  исключительную  структуру.  Половину  мест  в  нем 
занимают  представители  исполнительской  власти,  -  отметил  политолог.  Такой  парламент  сформирован  неспроста.  В 
первые годы независимости нужна была стабильность в обществе, потому в него ввели представителей исполнительных 
органов  власти.  Но  хокимов  избрали  в  Олий  Мажлис  не  как  представителей  исполнительной  власти,  а  в  качестве 
председателей районного и областного советов народных депутатов.

Хоким,  который,  в  первую  очередь,  является  главой  исполнительной  власти,  на  своей  административной 
территории обладает неограниченной властью. И поскольку хоким един в двух лицах, он у себя вряд ли станет требовать 
отчета, а если спросит, сам и ответит.

Смысл  реформы  -  убрать  довлеющую  часть  исполнительской  власти.  Парламент  по  своей  сути  –  орган 
законодательной власти, который должен состоять из депутатов, избранных народом. Депутат ответственен исключительно 
перед своими избирателями.

Согласно  действующему  в  Узбекистане  законодательству  будущая  Нижняя  палата  будут  полностью  состоять 
только из граждан республики, избранных на свободных, равных, тайных выборах. Если хоким любого уровня пройдет в 
Олий Мажлис, он должен оставить свою должность и работать исключительно депутатом.

По мнению Х Абдураимова, политические партии сейчас не играют большой роли в парламенте. Все думают, 
после  выборов  в  профессиональный  парламент,  положение  существенно  изменится.  На  этот  счет  у  политолога  свое 
мнение.

-  В первые годы независимости представители политических партий республики были избраны в районные и 
областные Кенгаши, а потом они же пришли в хокимияты, - говорит он. И забыли вернуться назад. Ныне они оторваны от 
своих партийных корней. Партийные лидеры вместо выразителей интересов партийной массы стали исполнять поручения 
исполнительной власти в обществе. Многие сейчас возлагают надежды на новую партию, недавно зарегистрированную в 
Узбекистане  –  Либерально-демократическую.  Но  она  мало,  чем отличается  от  других  четырех.  Думаю,  судьба  данной 
политической организации обречена.

Реформа  политического  устройства  нашего  общества  предполагает  реальное  разделение  исполнительной  и 
представительной властей.  Причем,  в  результате этого процесса представительная власть должна стать сильнее,  чем 
исполнительная.

По прогнозу политолога, представители исполнительной власти вряд ли примут активное участие в парламентских 
выборах, которые состоятся в конце нынешнего года. В случае избрания депутатами в Олий Мажлис хокимы должны будут 
оставить свои административные должности и заняться законотворчеством.

Иной  точки  зрения  придерживается  известный  в  Узбекистане  журналист  Аъло  Ходжаев.  Он  уверен,  что 
представители исполнительной власти обязательно воспользуются возможностью пройти в парламент. Поскольку в стране 
сложилась такая практика, что хокимов разных уровней меняют каждые 3-4 года. И руководитель, работающий третий год, 
опасается в ближайшем будущем оказаться смещенным. По его мнению такие руководители попытаются воспользоваться 
ситуацией, пока владеют обстановкой в своем районе или области, и сделают попытку пройти в парламент, обеспечив тем 
самым себе безбедное существование на ближайшие пять лет.

-  В конце концов,  есть хокимы, уставшие от  дел,  такие,  у  кого плохо идут  дела,  да просто люди,  желающие 
почувствовать себя сенаторами, - сказал Ходжаев. - Убежден, предстоит большая предвыборная борьба.

По словам Абдураимова, сейчас нередко возникают предложения о введении в Узбекистане выборности хокимов. 
По словам политолога, у такой выборности есть две стороны. Сильная заключается в независимости человека, избранного 
народом. Слабая - в том, что трудно прогнозировать, каким он станет, получив нужный ему мандат. Гораздо лучше, когда 
законодатели – депутаты, за которыми стоят их избиратели, назначают или избирают хокимов.

ТАДЖИКИСТАН
"Русал" получил контроль над ТадАЗом. Купив основного трейдера 
предприятия

31.01.2004. Коммерсант
Дмитрий Пономарев; Дмитрий Глумсков (Душанбе)

"Русский алюминий" получил возможность контролировать Таджикский алюминиевый завод (ТадАЗ), взяв под свое 
управление его сбытовые потоки. Как стало известно Ъ, "Русал" купил компанию "Ансол" v основного поставщика сырья на 
ТадАЗ и его основного трейдера. Представители "Русала" условия сделки не комментируют.

Таджикский алюминиевый завод (ТадАЗ, город Турсун-Заде, Таджикистан) обладает мощностями по выпуску 517 
тыс. т первичного алюминия. В 2002 году произвел 309 тыс. т металла. Помимо алюминия в слитках завод выпускает также 
посуду, алюминиевые профили, велосипеды и мотоциклы. Выручка предприятия в 2002 году составила более $420 млн. 
100% акций находится в государственной собственности Таджикистана.

Интерес  у  "Русского  алюминия"  к  ТадАЗу возник  еще несколько  лет  назад.  С  2001  года  "Русал"  планировал 
создать на базе бокситовой компании Societe Bauxite du Kindia (Гвинея), Николаевского глиноземного завода (Украина) и 
ТадАЗа холдинг, активы которого были бы включены в единую производственную цепочку. В ходе визита генерального 
директора  компании  Олега  Дерипаски  в  Душанбе  весной  2003  года  предлагалось  обменять  контрольный  пакет  акций 
ТадАЗа на погашение долга Таджикистана перед Россией, который составляет, по разным данным, от $290 млн до $330 
млн. Однако такой вариант правительство Таджикистана не устроил.
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На  этой  неделе  пресс-служба  "Русала"  распространила  информацию,  согласно  которой  компания  заключила 
"долгосрочные соглашения с ТадАЗом на поставку сырья и реализацию готовой продукции". Помимо этого "Русал" также 
вложит в оборотные средства завода $45 млн. В "Русале" подтвердили факт получения контроля над сбытовыми потоками 
ТадАЗа. "Мы купили основного поставщика сырья на ТадАЗ и его трейдера",v сообщила Ъ глава пресс-службы "Русала" 
Вера Курочкина. Комментировать более подробно эту сделку она не стала. По информации Ъ, речь идет о приобретении 
"Русалом"  компании  "Ансол",  зарегистрированной  на  Британских  Виргинских  островах  и  подконтрольной  экс-главе 
президентской гвардии Таджикистана генерал-майору Гафуру Мирзоеву. Отметим, что в понедельник генерал Мирзоев был 
уволен со своего поста. Получить комментарии от самого Гафура Мирзоева вчера не удалось.

На  ТадАЗе  информацию  о  последних  изменениях  комментировать  не  стали,  но,  как  сообщил  Ъ 
высокопоставленный  источник  в  аппарате  правительства  Таджикистана,  "получение  "Русалом"  контроля  над  сбытом 
ТадАЗа напрямую связано с отставкой Гафура Мирзоева и началом передела сфер влияния в республике". О дальнейших 
планах "Русала" в отношении ТадАЗа в компании не говорят. По информации источника Ъ, не исключено, что в этом году 
может быть назначен тендер по приватизации ТадАЗа.

100% акций ТадАз принадлежат правительству РТ – советник президента
09.02.2004. Азия-Плюс

Таджикский алюминиевый завод все еще принадлежит Таджикистану – советник президента.
Таджикистан опровергает информацию о продаже акций Таджикского алюминиевого завода (ТадАЗ) Акционерному 

обществу "Русский Алюминий". Об этом сказал "АП" советник президента по экономическим вопросам Абдуазиз Шарипов. 
Он отметил, что 100% акций завода принадлежат правительству РТ. Ранее газета "Коммерсантъ" со ссылкой на пресс-
службу "РусАл" сообщила, между "ТадАз"-ом и этим АО подписан долгосрочный Договор о сотрудничестве, в соответствие 
с  которым,  "РусАл"  берет  на  себя  обеспечение  завода  сырьем и  реализацию готовой  продукции.  Кроме этого,  газета 
сообщила, что компания вложила в 2003 году оборотные средства на сумму $45 млн. для увеличения товарооборота на 
заводе. По словам А. Шарипова, это сообщение не имеет под собой основания. Как сообщил "АП" источник в министерстве 
промышленности  РТ,  "РусАл"  является  партнером  завода  по  сбыту  продукции.  В  ноябре  2003  года  правительство 
Таджикистана приняло постановление о приватизации особо крупных и стратегических объектов, куда вошел и ТадАЗ. 
Согласно документу, завод должен быть приватизирован до 2007 года. Этот завод является единственным производителем 
алюминия в Центральной Азии. Сегодня рост производства на заводе из-за нехватки электроэнергии составляет 20-40 тыс. 
тонн в год (проектная мощность более 500 тыс. тонн). 

Январские "сюрпризы" президента
04.02.2004. Вароруд (Таджикистан) №5 (93)

Неъматулло Мирсаидов
26  января  2004  года  президент  Рахмонов  подписал  указ  о  преобразовании  своей  президентской  гвардии  в 

национальную  гвардию,  который  продиктовал  подписание  второго  указа  об  освобождении  от  занимаемой  должности 
командующего президентской гвардией генерала Гаффора Мирзоева. Спустя четыре дня Гаффор Мирзоев был назначен 
председателем АКН при президенте Республики Таджикистан, хотя бывшему полевому командиру первоначально было 
предложено другое место. Что это, компромисс или осознание ошибки?

Те, кто знает президента Рахмонова, видимо, начинают привыкать к  его "взбучкам".  Он их щедро раздает на 
заседаниях правительства, на республиканских и иногда областных активах, когда ему приходится в них участвовать. И на 
сей раз глава государства не изменил своей привычке. Немало государственных чиновников поплатились своими креслами 
за недостатки и упущения в работе. В числе "пострадавших" оказался человек, который являлся ближайшим его соратником 
-  командующий  президентской  гвардией,  генерал  Гаффор  Мирзоев.  Правда,  освобождение  от  занимаемой  должности 
генерала было вызвано необходимостью проводимых реформ в сфере Вооруженных сил страны. Хотя несколькими днями 
позже  глава  государства  подписал  указ  о  назначении  Гаффора  Мирзоева  на  должность  председателя  Агентства  по 
контролю за оборотом наркотиков, однако еще не известно, принял ли один из авторитетных военных чинов республики 
новое предложение президента. Первоначально Гаффору Мирзоеву было предложено место председателя комитета по 
физической культуре и спорту, которое им было категорически отвергнуто.

Первые газетные комментарии, с которыми выступили местная и зарубежная печать, свидетельствовали о том, 
что обстановка в республике может накалиться, хотя Гаффор Мирзоев и заявил, что не собирается взять в руки оружие. Но 
если учесть то обстоятельство, что большинство находившихся в его подчинении офицеров выразило протест в связи с 
указом президента (об этом заявил печати сам генерал), то основания на то были. К тому же не следовало забывать о 
влиянии Гаффора Седого, так обычно его называют в народе, среди военных.

Судя по тому, как постепенно утихают страсти, можно предположить, что конфликт исчерпан. Но никто не может 
ответить на вопрос, надолго ли? Дело не в истории с Гаффором Мирзоевым. На фоне этого события газета "Рузи нав" 
опубликовала материал о других "обиженных" -  бывших главах государственных унитарных предприятий "Таджикгаз" и 
"Таджикнефть"  Махмадрузи  Искандарове  и  Саламшо  Мухаббатове,  которые  обвиняют  правительство  и  президента  в 
нарушении  Соглашения  о  мире  и  согласии,  подписанном  в  июне  1997  года.  Хотя  те  говорят,  что  разногласия  с 
правительством они намерены решить лишь политическими методами, однако трудно поверить в это. Тогда незачем было 
им уединиться в Каратегинской долине. Там, наверняка, они чувствуют себя в безопасности, ибо окружают их, по крайней 
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мере, свои люди. Что касается столицы, о проживании в которой мечтают многие, вряд ли там могла бы быть обеспечена их 
безопасность. Тем более что, сегодня государственная машина полностью работает на существующую власть.

Насколько обоснованы претензии Махмадрузи Искандарова, Саламшо Мухаббатова и Гаффора Мирзоева, судить 
не берусь. Может оказаться так, что у Эмомали Рахмонова аргументы весомее. Но важно здесь другое: в Таджикистане 
начали говорить открыто о своем несогласии с политикой властей. Жаль, что говорят пока об этом только те,  на чьей 
стороне есть определенная сила. И говорят об этом они, когда задеты их интересы. А сила эта в оружии, как бы не уверяли 
нас бывшие полевые командиры в том, что они никогда не прибегнут к его помощи.

Тем  временем,  общество  предполагает,  пересказывает,  выдумывает,  и  иногда  теряется  в  догадках.  Что 
происходит? Чем все это кончится? Все оттого, что власти молчат. Судорожные попытки журналистов докопаться до истины 
не дают результата. Потому что молчат власти. Они не собираются комментировать ситуацию. "Обиженные" охотно идут на 
контакт  с  прессой,  а  власти  не  знают,  как  поступить:  рассказать  всю  правду  или  лишний  раз  промолчать?  А  у 
представителей  прессы  не  хватает  смелости  попросить  комментария  у  них.  Чины  в  президентской  администрации 
блокируют СМИ. Уверен, что, если какой-то журналист и обратился с подобным вопросом, его просьбу до президента вряд 
ли довели. И, думаю, что это главное упущение администрации президента и, прежде всего его пресс-службы, которая 
могла  бы прокомментировать  каждую конфликтную ситуацию.  А неведение  порождает  слухи,  которые могут  нагнетать 
страсти. Об этом я говорю потому, что первой о происходящих в Таджикистане событиях пишет, как правило, зарубежная 
пресса, чьи представители, более чем уверен, не знают действительного положения дел в нашей стране. А ведь люди 
читают ее. И получается, что они начинают верить в тенденциозно написанные статьи и сообщения. И потом мы начинаем 
опровергать их. Спрашивается: что лучше - молчать или говорить правду?

Посол РФ в Таджикистане назвал некоторые публикации в местной прессе о 
двусторонних отношениях передергиванием фактов

09.02.2004. Азия-Плюс
Чрезвычайный и Полномочный посол России в Таджикистане Максим Пешков назвал на пресс-конференции в 

среду в Душанбе публикации на тему таджикско-российских отношений, появившиеся в  последнее время в таджикской 
прессе,  "передергиванием  фактов  и  незнанием  ситуации".  Речь,  в  частности,  шла  о  материалах,  опубликованных  в 
еженедельниках "Азия-Плюс" и "Рузи нав" (Новый день).

"В статье (Азия-Плюс) большой пассаж посвящен роли России в межтаджикском урегулировании, - отметил он. - 
Тон этого пассажа вызывает такое впечатление, что автор до сих пор еще сидит в окопах и воюет с ОТОшниками". М. 
Пешков отметил, что в публикации неправильно назван размер госдолга РТ перед РФ. "Вместо $400 млн. дана цифра в 
$300 млн., - сказал он. - И то, что автор сетует на то, что якобы Россия обманула Таджикистан и воспользовалась ситуацией 
– это опять же далеко не так. 9 декабря 2002 года в очередной раз между двумя странами было подписано соглашение о 
реструктуризации госдолга РТ с соответствующим льготным периодом.  Это позволило Таджикистану обслуживать свой 
госдолг на соответствующих льготных условиях до 2017 года". Он также сказал, что Россия занимает первое место по 
прямым инвестициям в Таджикистан, составившим в 2003 году $8 млн. "Это единственная страна, которая дает хотя бы 
такие, но прямые инвестиции в экономику Таджикистана, - сказал он. - В Париже, и в Токио, и весной прошлого года в 
Душанбе цифры назывались, действительно, хорошие -  $900 млн. Но, пользуясь официальными источниками РТ, могу 
сказать, что пока все эти обещания остаются на бумаге".

М. Пешков также сказал, что Россия является основным, после правительства РТ, работодателям для граждан 
республики,  которых  по  разным  оценочным  данным  ежегодно  выезжают  в  Россию  до  600  тыс.  человек.  "По  данным 
международных организаций, они зарабатывают до $700 млн., что почти в два раза превышает госбюджет РТ, - сказал он. - 
Таким  образом,  Россия  оказывает  косвенную  экономическую  помощь,  которая  по  объемам равна  всему  тому,  что  РТ 
получает или ему обещает все остальное мировое сообщество".

Говоря о вопросах трудовой миграции, также затронутых в статьях, посол сказал, что "здесь опять же очень много 
передергивание фактов". В частности, в газете "Рузи нав", приводится список граждан РТ, умерших в России и говорится, 
что "это геноцид нации". "Я считаю это прямым оскорблением России и поэтому требую извинений, - отметил он. - Насчет 
600 тел я ничего сказать не могу, поскольку статистика здесь довольно сложная, но могу привести статистику официальных 
данных МВД России за первое полугодие прошлого года. За январь-август 2003 года в РФ против граждан РТ совершено 
294 преступления.  Из них 12 убийств, 22 случая причинения тяжкого вреда здоровью, 24 разбоя, 34 грабежа, 86 краж. 
Значительная часть преступлений против граждан РТ совершается их же соотечественниками. В свою очередь, гражданами 
РТ только за половину 2003 года совершено 1 тыс. 798 преступлений. Из них 30 убийств, 12 изнасилований, 50 разбойных 
нападений, 66 грабежей, 138 краж, 640 преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотических средств. То есть в 6 
раз больше, чем против граждан РТ".

Касаясь  темы военного  присутствия  России  в  Таджикистане,  М.  Пешков  отметил,  что  этот  факт  не  нравится 
многим зарубежным странам. "Ни в одной стране нет военного и пограничного присутствия России, как в Таджикистане, это 
многим не нравится, -  сказал он. -  Они хотят,  чтобы мы вывели войска, а потом делать здесь все, что им захочется". 
Российский  дипломат  сказал,  что  и  в  российской,  и  в  таджикской  прессе  публикуются  статьи  заказного  характера, 
направленные  на  ухудшение  таджикско-российских  отношений.  "Они  хотят  нас  поссорить,  но  нас  поссорить  довольно 
сложно", - подчеркнул М. Пешков.

Говоря об оценке стоимости тех объектов, которыми пользуется Россия, посол сказал, что "не знает, с какого 
потолка взяты цифры - $2 млрд., или стоимость возможной аренды в $250-$300 млн.". "Откровенно говоря, в течение чуть 
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меньше  года  у  нас  идут  переговоры  с  таджикской  стороной  по  вопросу  нашей  военной  базы.  Соглашения  будут 
предусматривать, где будет находиться наша база, в которую будет преобразована 201-я дивизия, каким имуществом она 
будет пользоваться.  Других комментариев я дать не могу,  скажу одно: переговоры у нас идут нормально, все вопросы 
разрешимы. Однако никаких проблем с арендой не было и нет".

Военно-базовый вопрос
12.02.2004. Время новостей

Аркадий Дубнов
Таджикский конвой скучает в Москве
В  Душанбе  на  этой  неделе  состоялись  переговоры  между  представителями  министерств  обороны  России  и 

Таджикистана. В очередной раз обсуждались проблемы, связанные с созданием в Таджикистане российской военной базы 
на основе дислоцированной там 201-й российской дивизии. Накануне встречи российских и таджикских генералов посол 
России в Душанбе Максим Пешков заявил, что о ходе переговоров не будет сообщаться никаких подробностей до тех пор, 
пока стороны не придут к конкретным результатам. Очевидно, что закрытый характер встречи в интересах как таджиков, так 
и россиян.

Дело в том, что "военно-базовый вопрос" за последнее время, а именно с тех пор, как два года назад президенты 
России и Таджикистана приняли по этому поводу принципиальное решение, привел к росту нервозности в отношениях 
между двумя странами. Российский посол г-н Пешков вынужден был даже выступить со специальным заявлением в связи с 
антироссийскими публикациями в таджикской прессе. Впрочем, весьма болезненно на материалы на таджикские темы в 
российских СМИ реагируют и во внешнеполитическом ведомстве в Душанбе.

Между тем ни в Душанбе, ни в Москве почти никак не упоминают еще об одной теме, связывающей сегодня обе 
столицы. В московском СИЗО "Лефортово" с июня прошлого года вот уже почти восемь месяцев ждет решения своей 
судьбы бывший глава МВД Таджикистана Якуб Салимов. Он был задержан в Москве российскими спецслужбами по запросу 
таджикских коллег (см. "ВН" от 2 июля 2003 года). Официальный Душанбе обвиняет 47-летнего экс-главу МВД в подготовке 
вооруженного мятежа в Худжанде в 1998 году.

Любопытно,  что  "казус  Салимова",  так  же  как  и  ситуацию  с  российской  военной  базой,  крайне  неохотно 
комментируют в обеих столицах. Таджикские власти обещают рассказать о его деле только после того,  как российские 
власти  выдадут  им  опального  экс-министра.  В  Москве  ничего  не  объясняют  по  поводу  длительного  задержания  г-на 
Салимова, но и не спешат с  его  экстрадицией. То ли потому,  что не считают достаточными доказательства вины г-на 
Салимова, представленные из Душанбе, то ли по другой причине...

Как  стало известно "ВН"  из  осведомленных российских  источников,  в  начале  этой недели из  Таджикистана в 
Москву прибыла группа конвоя для сопровождения Якуба Салимова домой. Характерно, что появление таджикского конвоя 
в российской столице совпало по времени с началом переговоров в Душанбе по "военно-базовому вопросу". Нет прямых 
доказательств тому, что эти события связаны между собой и что экстрадиция г-на Салимова зависит от удачного исхода 
встречи российских и таджикских военных.

Однако примечательно, что из Душанбе не поступает сведений о результатах военных переговоров. А из Москвы 
по-прежнему  не  выдают  Якуба  Салимова.  И  восемь  таджикских  офицеров  -  шесть  из  МВД  и  два  из  министерства 
безопасности - вынуждены скромно коротать время в гостевом доме посольства Таджикистана в самом центре российской 
столицы.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Развитие нормативно-правовой базы СНГ в  области 
информатизации

Татьяна Титова 
Информационно-коммуникационные технологии (ИКТ) становится важным фактором  социально-экономического 

развития  стран СНГ. Во всех странах–участницах имеются  примеры успешных разработок собственных  программных 
продуктов   и  приложений  ИКТ.  Предприятия  и  организации   интенсивно  внедряют  корпоративные  информационные 
системы,  тем  самым  заметно  повышая  свою  инвестиционную  привлекательность   и  способствуя  притоку  внешних 
инвестиций  в  экономику  стран-участниц.  В последние  годы заметно  растет  уровень  информатизации государственного 
сектора.  Происходит  быстрый  рост   числа  эффективно работающих приложений  ИКТ в бласти  учета  обращений 
граждан, систем электронного документооборота и контроля за расходованием бюджетных средств. Расширяется состав 
баз данных, доступных населению с использованием ИКТ и через  порталы  государственных  органов. Увеличивается 
число  проектов, направленных  на  достижение  конкретных  социально-экономических результатов: расширение работ по 
пенсионным фондам и учету физических и юридических лиц,  по совершенствованию работы налоговых и таможенных 
органов. Заметно развивается информатизация  в  правовой сфере.

Особая роль ИКТ в развитии человеческого потенциала, социально-экономического, политического и культурного 
развития общества привело к осознанию необходимости проведения во всем мире дискуссии по вопросам формирования 
информационного  общества,  в  связи  с  чем,  Организацией  Объединенных  Наций  было  принято  решение  провести 
Всемирную встречу на высшем уровне по вопросам информационного общества. 

Начало пути к Всемирному саммиту было положено еще в 1998 году на Всемирном экономическом форуме в 
Давосе, где тема использования ИКТ в целях преодоления разрыва между богатыми и бедными странами вышла на одно 
из  первых  мест.  Развитый мир  фактически  объявил  о  своей  готовности  протянуть  руку  помощи  в  приобщении  менее 
развитых стран к информационной революции. Через два года, в 2000 году на Окинаве руководители ведущих государств 
мира  на  встрече  «группы  восьми»  приняли  Декларацию  о  глобальном  информационном  обществе,  в  которой 
подчеркивалась опасность наметившейся в последнее время тенденции усиления «цифрового неравенства».  

21 декабря 2001 года Генеральной Ассамблеей ООН было принято решение провести Всемирную встречу на 
высшем уровне по вопросам информационного общества.  Встреча должна была пройти в  два этапа:  в  Женеве 10–12 
декабря  2003  года  и  в  Тунисе  в  2005  году.  С  целью  организации  повсеместного  обсуждения  вопросов  развития 
информационного общества,  а  также наиболее полного учета региональных особенностей и тенденций развития было 
принято решение осуществлять процесс подготовки к Всемирной встрече на многоуровневой основе: сначала на местном, 
национальном, затем на региональном и в итоге на международном уровне. 

В странах СНГ в рамках мероприятий по подготовке Всемирного саммита была проведена Бишкекско-Московская 
Конференция по вопросам информационного общества, организованная по инициативе Президента Кыргызской Республики 
Аскара Акаева и поддержанная Президентом Российской Федерации Владимиром Путиным. На ней был обсужден широкий 
спектр вопросов национального и регионального уровней с вовлечением всех заинтересованных сторон, включая частный 
сектор, бизнес и НПО. Общим итогом конференции стали Декларация и Резолюция Бишкекско - Московской конференции 
по  информационному  обществу.  Указанные  документы  призывают  шире  использовать  накопленный  в  странах  СНГ 
интеллектуальный, научно-технический и образовательный потенциал для развития и осуждают использования ИКТ для 
целей, не совместимых с международной стабильностью и безопасностью. В документах также отмечено, что одним из 
основных факторов, определяющих характер использования и развития ИКТ в странах СНГ, является специфика региона с 
его огромными расстояниями,  наличием удаленных, труднодоступных районов с малой плотностью населения, а также 
значительными  различиями  в  уровне  экономического  развития  государств.  Отражена  необходимость  сохранения 
культурного разнообразия информационного общества и обеспечения защиты интеллектуальной собственности. 

Однако  в  целом  уровень  информатизации   национальных   экономик  стран-участниц  СНГ,  включая 
государственный  сектор,  по  значениям   индикаторов,  принятых  ООН,  остается  пока  невысоким.  Эффективность 
использования  ИКТ,  помимо   недостаточности  информационно-коммуникационной  инфраструктуры  и  количества 
квалифицированных  кадров  в   области  ИКТ,  во многом сдерживается несоответствием  нормативно-правовой базы 
потребностям информатизации.

Для  обеспечения  информационного  взаимодействия  между  государствами  -  участниками  Содружества 
Независимых  Государств  приняты  акты,  регулирующие  взаимоотношения  государств  в  обмене  научно-технической, 
экономической,  правовой  информацией  в  области  образования,  внешнеэкономической  деятельности,  создания  общей 
статистической базы,  информационном сотрудничестве в  области экологии и охраны окружающей природной среды,  в 
сфере  книгоиздания,  книгораспространения  и  полиграфии,  периодической  печати,  координации  межгосударственных 
отношений в области почтовой и электрической связи, в развитии и использовании систем сотовой подвижной связи и т.д. 
Одним из первых документов об информационном сотрудничестве, принятых в рамках Содружества, явилось Соглашение 
о сотрудничестве в области информации от 9 октября 1992 года,  в котором подчеркнута необходимость совместных 
действий в обеспечении более свободного и широкого распространения в рамках Содружества всех форм информации. 

Этапным моментом в данном процессе стало утверждение 18 октября 1996 года Советом глав правительств СНГ 
Концепции формирования информационного пространства Содружества Независимых Государств и принятие в 1998 
году  Перспективного  плана  подготовки  документов  и  мероприятий  по  ее  реализации.  Документ  в  основном  был 
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ориентирован  на  период с  1998  по  2000  гг.  Его  основу  составили  ключевые  мероприятия,  связанные   с   развитием 
нормативно-правовой  базы  равноправного  и взаимовыгодного    межгосударственного    информационного    обмена, 
обеспечением       информационной        безопасности,        развитием  информационно-телекоммуникационной 
инфраструктуры  государств-участников    Содружества    Независимых    Государств     по  согласованным   сферам 
деятельности,  организационным  и  финансовым обеспечением  реализации  межгосударственных  соглашений,   решений, 
проектов. 

На первом   этапе   (1998-1999   гг.)   реализации    Концепции формирования  информационного  пространства 
Содружества Независимых Государств  Перспективный   план   предусматривал   принятие   ряда межгосударственных, 
межправительственных  соглашений,  определяющих правовые  и   экономические   условия   создания   и   использования 
национальных    и    межгосударственных    информационных    фондов, установления   и   защиты   прав   собственности  
на   национальные информационные     ресурсы     государств-участников    Содружества, стандартизации    и    унификации 
процедур    межгосударственного информационного обмена.

На  втором этапе  (1999-2005  гг.)  предполагается  создать   условия для   максимально   полного   обеспечения 
удобного и недорогого доступа населения      государств-участников      Содружества,       органов государственного 
управления   и  субъектов  хозяйственной  деятельности  государств-участников    Содружества    к    мировым    и 
национальным информационным   ресурсам   в   согласованных  сферах  деятельности, обеспечения  равноправного  и 
взаимовыгодного    межгосударственного  информационного  обмена,  создать  официальную  информационно-справочную 
систему    Содружества,    реализовать    на     основе     принципа взаимодополняемости   национальных   программ 
информатизации   ряд совместных межгосударственных проектов,  обеспечивающих  приближение государств-участников 
Содружества  Независимых Государств к мировым

стандартам развития рынка информационно-телекоммуникационных услуг.
В  последние  годы   активизировала  свою  работу  Межпарламентская  Ассамблея  стран  СНГ  по  разработке  и 

согласованию  проектов  модельных  законов.  Значительную  роль  в  становлении  нормативно-правовой  базы   играет 
ориентированная на рыночные формы хозяйствования модернизация ведомственных нормативно правовых документов 
министерств  и  ведомств, ответственных  за  процессы  информатизации. 

Проведены работы по созданию первой очереди автоматизированной системы  информационного обмена между 
государствами - участниками Содружества (АСИО СНГ), в рамках которой основным информационным ресурсом общего 
пользования стала  интегрированная база данных «Документ СНГ».  На сегодняшний день в ней собраны документы, 
принятые  высшими  органами  Содружества,  Евразийским  экономическим  сообществом,  Организацией  «Центрально-
Азиатское Сотрудничество», Союзным государством Беларуси и России, а также некоторые двусторонние документы. В 
составе АСИО СНГ начаты работы по созданию подсистем обмена  правовой  информацией,  информационного  обмена 
между пограничными войсками и органами внутренних дел государств - участников Содружества (АСИО-ПВ СНГ и АСИО-
МВД  СНГ).  Одной  из  наиболее  важных  ее  составляющих  является  подсистема  обмена  правовой  информацией,  цель 
которой -  обеспечение доступа населения стран СНГ к нормативным актам государств Содружества и международным 
документам. 

На  Кишиневской  встрече  глав  государств  Содружества  в  октябре  2002  года  было  принято  решение  по 
предложениям Республики Молдова о развитии Концепции формирования информационного пространства СНГ. Молдова 
инициировала  рассмотрение  вопроса  о  создании интегрированных  регистров  «Население  СНГ» и  «Правовые единицы 
СНГ». Внедрение предлагаемых систем, по мнению специалистов,  позволит обеспечить информацией из этих регистров 
соответствующие  ведомства  стран  Содружества,  а  также  уставные  и  отраслевые  органы  СНГ.  Это  даст  возможность 
создать межгосударственную информационно-справочную службу, позволяющую решать вопросы формирования общего 
рынка труда, урегулирования процессов миграции рабочей силы, создания условий для электронного бизнеса, обеспечения 
развития интеллектуального межгосударственного рынка. 

Для  реализации  конкретных  задач  формирования  информационного  пространства,  оказания  содействия 
налаживанию  межгосударственного  информационного  обмена  в  рамках  СНГ  действует  ряд  специальных  органов 
сотрудничества:  Межгосударственный  статистический  комитет  СНГ,  Межгосударственный  координационный  совет  по 
научно-технической информации, Координационный совет по информатизации государств - участников Содружества, Совет 
руководителей государственных информационных агентств Содружества Независимых Государств, Межгосударственный 
совет по сотрудничеству в области периодической печати, книгоиздания, книгораспространения и полиграфии. 

На  заседании Совета  глав  правительств  СНГ,  проходившем в  рамках  Кишиневской  встречи  2002  года,  было 
принято решение о создании Координационного совета государств-участников СНГ по информатизации при Региональном 
содружестве  в  области  связи.  Целесообразность  такой  организационной  формы обосновывалась  активным  процессом 
конвергенции телекоммуникационных и информационных технологий, а также возможностью возложить на Исполком РСС 
функции  по  организационно-техническому  обеспечению  деятельности  Координационного  совета.  Предполагается,  что 
образование  Координационного  совета  при  РСС  позволит  государствам  Содружества  наладить  эффективное 
взаимодействие  и  сотрудничество  при  реализации  национальных  и  межгосударственных  программ  в  области 
информатизации, а также активно включиться в работу по формированию глобальной информационной инфраструктуры, 
проводимую ООН и Международным союзом электросвязи (МСЭ), в состав которого входит РСС на правах региональной 
организации. 

В соответствии с Положением о Координационном совете, в задачи и функции этого органа входит:
1. Разработка предложений и координация работ по формированию информационного пространства государств - 

участников СНГ.
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2. Осуществление взаимодействия по рациональному использованию научного, технического и производственного 
потенциала в целях создания и развития современной информационно-телекоммуникационной инфраструктуры на основе 
новейших информационных технологий.

3.  Разработка   предложений  по  развитию  сотрудничества  в  сфере  информатизации   и   обеспечению 
взаимовыгодного  межгосударственного информационного обмена.

4.  Подготовка     предложений  и  координация  действий  по  разработке  и  реализации   межгосударственных 
программ в сфере информатизации.

5.  Координация   работ  по  формированию,  использованию  и  обмену  информационных  ресурсов  государств  - 
участников СНГ.

6.  Участие  в  работе  по  обеспечению  информационной  безопасности  информационно-телекоммуникационных 
систем  и сетей государств - участников СНГ.

7. Координация    работ  по созданию и использованию информационных технологий.
8.  Содействие  научно-техническому  сотрудничеству  государств  в  области   фундаментальных  и   прикладных 

исследований  по  проблемам информатизации,    совершенствованию    системы    образования     в информационной 
сфере.

9.  Разработка   предложений   по   направлениям    международного  сотрудничества   и   взаимодействию   с 
международными организациями в сфере информатизации.

10. Организация разработки проектов международных договоров в сфере информатизации.
11. Разработка    предложений  по  гармонизации   нормативной правовой  базы  в  области  информатизации,  а 

также   содействие   в  подготовке   и   внедрении   межгосударственных   и  межправительственных  стандартов  по 
осуществлению информационных обменов.

12. Содействие развитию рынка информационных услуг.
13. Содействие    в  проведении  скоординированной   тарифной политики в сфере информатизации.
14.  Содействие  гармоничному вхождению государств,  участвующих  в   работе   Координационного   совета,   в 

глобальное   информационное пространство.
15.  Содействие  развитию  предпринимательства  и  межгосударственной  кооперации  в  производстве  средств 

информатизации.
16.  Сотрудничество  с  международными,   национальными    и  региональными  организациями  по  вопросам 

информатизации.
17. Подготовка  рекомендаций  по  приоритетности   проведения государствами    -  участниками  СНГ  совместных 

работ   в    области  информатизации,  по  консолидации  усилий  в  разрешении  организационных,  научно-технических, 
финансовых   и  иных  проблем,  связанных   с выполнением таких работ.

В  состав  Координационного  совета  в качестве его членов входят  государства  -   участники  СНГ  в лице 
руководителей органов исполнительной    власти    или   их  заместителей,   осуществляющих государственное  управление, 
реализацию государственной политики и координацию  работ  в  области  связи  и  информатизации.  

Если в государстве - участнике СНГ функции управления в области связи  и  информатизации  разделены,  то  в 
состав Координационного совета  в  качестве  его  члена  входит руководитель или заместитель руководителя органа 
исполнительной власти по информатизации. 

На  первом  заседании  Координационного  Совета  был  утвержден  регламент  его  работы  и  рассмотрены 
стратегические  направления  сотрудничества  стран  СНГ  в  области  информатизации.  В  регламенте  отражены  права  и 
обязанности членов Координационного Совета, порядок принятия заинтересованных организаций в его состав, определена 
возможность проведения совместных заседаний Совета глав РСС и Координационного совета, а также целесообразность 
взаимного информирования о проделанных работах. В соответствии с принятым Регламентом, Председателем Совета был 
избран Председатель  Совета глав  администраций  связи  РСС Л.Д.Рейман,  Министр  Российской  Федерации по  связи и 
информатизации, заместителем – А.Е. Манукян, Министр транспорта и связи Республики Армения.

Решением Координационного Совета государств-участников СНГ по информатизации 
от  1  июля  2003  г.  была  утверждена Стратегия  сотрудничества  стран  СНГ  в  сфере информатизации.  

Стратегия  сформирована, исходя  из  конечной цели – построения  в  государствах  Содружества и Содружестве в целом 
информационного общества на основе развития единого информационного пространства  и  их  интеграция в мировое 
информационное сообщество. В качестве задач определены: создание стимулирующей среды для развития и укрепления 
сотрудничества; наращивание человеческого потенциала;  совершенствование взаимодействия государства и бизнеса в 
развитии применений информационно-коммуникационных  технологий.

Основные  направления  сотрудничества  государств-участников  СНГ  в  области  информатизации  должны 
охватывать: 

Гармонизацию   законодательства   и   нормативно-технической   базы  (технических  регламентов)   в   области 
информатизации.

Разработку  и  внедрение  новых  приложений ИКТ. 
Развитие  информационной  и  телекоммуникационной  инфраструктуры  и  создание единого  информационного 

пространства.
Либерализацию  условий  торговли  услугами  информационных  технологий.
Информационную  безопасность.
Государства  –  участники   должны  продолжить   работу   по   созданию   модельных   законов   в   области 

информатизации.  Подчеркнута  необходимость  совершенствования правовой  базы,  создающей условия для  широкого 
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использования ИКТ во всех сферах общественной жизни,  в  экономике,  во взаимоотношениях органов государственной 
власти, граждан и организаций государств–участников СНГ, обеспечивающей единство информационного пространства на 
территории  государств–участников  СНГ,   преодоление  цифрового  неравенства  и  ликвидации  региональных  и 
ведомственных барьеров на пути распространения информации.

В  соответствии  с  документом,  сотрудничество  стран-участниц СНГ в  области  гармонизации законодательства 
должно  охватывать  вопросы  информационного  взаимодействия,  оказания  телекоммуникационных  и  информационных 
услуг, охраны интеллектуальной  собственности, защиты информации и развития электронной торговли. 

Информационное взаимодействие
Основной задачей регулирования информационного взаимодействия является создание условий для взаимного 

информационного обмена стран-участниц СНГ и формирование системы гарантий прав граждан и юридических лиц в этой 
области. Особое значение имеет создание системы гарантий права на доступ к информации. Должен быть установлен 
принцип ответственности уполномоченных органов за достоверность, открытость, полноту и актуальность предоставляемой 
информации. 

Большое значение имеет  вопрос  о  защите  персональных данных граждан.  Необходимо выработать методики 
работы  с  персональными  данными,  их  сбора,  хранения  и  защиты.  Должны  быть  установлены  меры  ответственности 
государственных  органов  и  организаций  в  случае  нарушения  установленного  порядка  обращения  с  персональными 
данными или их разглашения.

Телекоммуникационные и информационные услуги
Приоритетным направлением сотрудничества в этой области является разработка и принятие международных 

соглашений,  определяющих  общие  принципы  правового  регулирования  отношений,  связанных  с  использованием 
глобальных информационных сетей и   сетевых информационных ресурсов.

В целях развития взаимовыгодного сотрудничества процедуры лицензирования и сертификации должны быть 
существенно  усовершенствованы  с  целью  снижения  сложности  их  прохождения  и  повышения  их  эффективности. 
Необходимо формировать условия для развития систем добровольной сертификации и стандартизации. 

Интеллектуальная собственность
Необходимо пересмотреть систему регулирования различных видов объектов исключительных прав, с тем,  чтобы 

устранить конфликты с обладателями прав на сходные по форме объекты. Для этого необходимо формализовать в нормах 
законодательства ряд наиболее значимых проблем, в частности, проблем соотношения прав на товарный знак, фирменное 
наименование c правами на  доменное имя. 

Необходимо  совершенствовать  правовое  регулирование  новых  объектов  исключительных  прав,  таких  как 
программы для ЭВМ и  базы данных. 

Развитие  законодательства  об  интеллектуальной  собственности  должно быть  направлено  на  гармонизацию с 
общемировыми  подходами  к  регулированию  этой  сферы  общественных  отношений.  Для  интеграции  рынка  объектов 
интеллектуальной  собственности  стран  СНГ с  общемировым должны быть  созданы четкие  и  однозначные  процедуры 
таможенного оформления и контроля экспорта и импорта программного обеспечения и других объектов интеллектуальной 
собственности, а также оказания информационных услуг посредством телекоммуникационных сетей. 

Защита информации
Необходимо разработать  систему правовых и  организационных  мер,  позволяющих  снизить  уровень  правовых 

ограничений в области защиты информации при сохранении необходимого уровня надежности деятельности в этой области 
и используемых средств защиты информации. При этом важно последовательно проводить в законодательстве принцип 
дифференциации  правового  регулирования  деятельности  в  области  защиты  информации  в  зависимости  от  важности 
соответствующей области общественных отношений. 

Необходимо совершенствовать механизмы использования средств защиты информации и средств электронно-
цифровой  подписи.  Должна  быть  создана  система  нормативных  актов  и  методических  рекомендаций,  позволяющих 
участникам  данного  вида  деятельности  осуществлять  все  принадлежащие  им  права  и  эффективно  обеспечивать 
надежность используемых ими средств защиты информации и средств электронно-цифровой подписи. 

Большое  значение  имеет рост  осведомленности  общества  по  вопросам  защиты информации  в  связи  со 
стремительным  возрастанием  сложности, потенциала  и  сферы применения  ИКТ и  транснационального  характера 
информационных систем. 

Электронная торговля
Решение проблемы правовой защиты сделок, заключаемых при помощи электронных средств, требует создания 

эффективного правового механизма использования средств электронного документооборота и аналогов собственноручной 
подписи. 

Для  развития  системы  расчетов  с  использованием  компьютерных  сетей  необходимо  совершенствовать 
законодательство о безналичных расчетах и о банковских картах. Нормы указанных актов должны раскрывать механизмы 
осуществления  расчетов  с  использованием компьютерных сетей,  устанавливать  права  и  обязанности  сторон,  способы 
фиксации существенной для сделок информации. Необходимо также создать правовые механизмы распределения рисков, 
связанных с использованием новых способов расчетов. 

Политика  государства  в  области  защиты  прав  потребителей  должна  быть  направлена  на  повышение 
эффективности судебной защиты их прав и законных интересов. Основной задачей должно стать эффективное возмещение 
убытков, причиненных потребителям действиями, нарушающие их права и законные интересы. 

Необходимо принимать меры по гармонизации национального регулирования в области электронной торговли и 
международных  подходов к решению сходных вопросов.
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Разработка нормативно-технической базы и технических регламентов
Стандартизация   в   области   ИКТ   является   важнейшим   условием   создания   эффективных   и 

взаимодействующих   информационных   систем.  Разработка   и   применение   единых   стандартов   при  реализации 
совместных проектов   стран-участниц  СНГ  по  созданию  информационных  систем  и  ресурсов  должно стать  ключевым 
направлением сотрудничества в области информатизации.

Механизмы  реализации  сотрудничества 
В   структуре  СНГ  создан  ряд  органов  отраслевого  сотрудничества,  которые  реализуют  проекты  создания  и 

использования  информационных  ресурсов  и  систем в  интересах  конкретных  видов  сотрудничества.  Для  эффективной 
реализации  Стратегии  требуется  координация  работ,  проводимых  всеми органами  СНГ.  Ведущая  роль  в  координации 
сотрудничества  в  области  информатизации  должна  принадлежать  Координационному  совету  по  информатизации 
государств-участников  СНГ,  т.к.  в  сферу  его  компетенции  попадают  все  направления  сотрудничества   в  сфере 
информатизации.

Организация   сотрудничества   должна   отличаться   повышенной   гибкостью   для   максимального   учета 
предпочтений  каждой  страны  СНГ  при  выборе   схем    присоединения   к   тому    или  иному   направлению/проекту 
деятельности. Они могут варьироваться от  слабых  форм  участия (например, на уровне научно-методической координации 
и  одобрения  проектов, или  на  уровне  взаимного  информирования  о  выполнении проектов)  до сильных  форм  участия 
(например, долевое участие в проектировании или тиражировании решений).

Система   организации   сотрудничества   должна   в   значительной   степени  использовать   преимущества 
информационных  технологий  для  эффективного  функционирования  сетевых  способов  повседневного  взаимодействия 
участников  сотрудничества  как основополагающих  приемов  практического  сотрудничества.

В  связи  с  этим  в документе предлагается  рассмотреть  возможность  осуществления комплексного проекта 
создания системы информационно-технологической  поддержки  функционирования  Координационного  совета  государств 
– участников  СНГ  по  информатизации.   Предлагается также подготовить и обеспечить сопровождение базы данных 
экспертов Координационного Совета по странам-участникам СНГ. 

В   качестве  конструктивной  нормативно-правовой  базы  сотрудничества  авторы  Стратегии  рекомендуют 
подготовить необходимые двусторонние соглашения, правовые акты и ведомственные нормативные акты уполномоченных 
министерств (ведомств)  государств – участников СНГ в  сфере информатизации,  которые бы способствовали развитию 
сотрудничества в области создания и использования информационно-коммуникационных технологий в странах СНГ.

В качестве первоочередных мер сотрудничества стран-участниц СНГ в области информатизации на период 2003-
2006 гг. предусматривается:

проведение анализа  имеющихся совместных программ  стран-участниц  СНГ  в  области  ИКТ  с  целью  устранения 
дублирования  и  концентрации  финансовых  ресурсов  на  приоритетных  направлениях;

рассмотрение  вопросов совместной  реализации  наиболее актуальных  программ  и проектов в сфере  ИКТ, включая 
вопрос ускорения  реализации  Программы создания сети информационно–маркетинговых центров для продвижения товаров 
и услуг на национальные рынки государств-участников  СНГ;

использование  единых  индикаторов  готовности  государств-участников   к   информационному   обществу   для 
мониторинга  развития  информатизации  и  определение  межгосударственного  органа, который  будет  заниматься  таким 
мониторингом  в  рамках  СНГ  на  регулярной  основе;

повышение эффективности координации работ отраслевых органов СНГ в  области создания и использования 
информационных ресурсов и систем.

Перечень  первоочередных  мер  сотрудничества  стран-участниц  СНГ  в  области  информатизации  может 
уточняться   и   дополняться   по   представлению   Координационного   Совета   государств-участников   СНГ   по 
информатизации  при  РСС.
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